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ТЕХНОЛОГИИ Одной транспортной 
картой можно будет заплатить 
в любом городе страны

За «Мир» 
во всем мире

Игорь Зубков, 
Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРЫ, включая льгот-
ников, смогут оплачивать про-
езд одной транспортной картой 
в любом городе России, незави-
симо от региональных различий 
в технологиях оплаты.  

Об этом «Российской газете» 
рассказали в Банке России. Вме-
сте с министерством транспорта 
ЦБ работает над созданием уни-
версальной системы оплаты 
проезда на базе единого тран-
спортного процессингового ре-
шения и карты «Мир». В мин-
трансе «РГ» сообщили, что в спе-
циальную рабочую группу во-
шли также представители Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ, который прораба-
тывал идею по заказу ведомства, 
а также Национальной системы 
платежных карт (оператор пла-

тежной системы «Мир»). Пред-
ставитель НСПК подтвердил ее 
участие, отметив, что компания 
с 2016 года работает над проек-
тами по оплате проезда бескон-
тактными картами «Мир» и со-
зданию единой платежной ин-
фраструктуры на транспорте, в 
прошлом году это направление 
получило новое развитие на фе-
деральном уровне. 

Единое платежное простран-
ство позволит экономить при 
поездках в другие города: мо-
сквичи смогут в Казани пользо-
ваться столичными льготами, 
приводит пример глава Комите-
та Государственной Думы по фи-
нансовому рынку Анатолий Ак-
саков. 

Как эта система может рабо-
тать, объяснил советник руково-
дителя Аналитического 
центра при правитель-
стве РФ Игорь Иванов.

АВТОМОБИЛИ Никто не имеет права 
не пустить собственника жилья 
на парковку во дворе

Верховный суд 
поднимает 
шлагбаум

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд разъяснил, 
кто имеет право на въезд во двор 
многоквартирного дома. И кто 
может лишить автовладельца та-
кого права. 

После введения платной пар-
ковки массовые огораживания 
дворовой территории и установ-
ка шлагбаумов  буквально за-
хлестнули крупные города. Еще 
бы, гаражи есть не у всех.  

И вот тут-то началась борьба 
за место под солнцем. Дворовые 
объединения автовладельцев со-
бирают плату за парковку во 
дворе, за работу шлагбаума. А 
тех, кто не платит, буквально вы-
гоняют на улицу, запрещая подъ-
езд к собственному дому. Закон-
но ли это? 

Вправе собственники закры-
вать свой двор? Вправе одни со-
седи говорить «не пущу» другим 
соседям, не заплатившим за ме-
сто под солнцем во дворе? Имен-
но с такой ситуацией пришлось 
разбираться Верховному суду. А 
поскольку таких случаев много, 
это дело было включено в обзор 
судебной практики. То есть те-
перь все судьи при разборе по-
добных дел должны ориентиро-
ваться на правовые позиции 
Верховного суда, указанные в 
этом процессе. 

Итак, собрание автовладель-
цев одного из многоквартирных 
домов приняло решение лишить 
гражданку С. возможности пар-
ковать автомобиль на 
придомовой террито-
рии. 
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КОЛУМНИСТЫ

КИНО

Эксклюзив Доклад омбудсмена Татьяны Москальковой 
представлен президенту и публикуется сегодня
в «Российской газете»

Права и право

Александр Филимоненко, 
Хабаровск, 
Ирина Ивойлова

С
уд в Хабаровском крае за-
претил доступ к сайтам, 
где продавались поддель-

ные дипломы по самым разным 
специальностям.

- Прокуратура Охотского рай-
она выявила пять интернет-ре-
сурсов, предлагающих приобре-
сти дипломы гособразца о выс-
шем и среднем профобразова-
нии. Районный суд удовлетворил 
требования прокурора признать 
информацию запрещенной к рас-
пространению на всей террито-
рии РФ, — сообщила старший по-
мощник прокурора края Вален-
тина Глазова. 

После вступления решений 
суда в силу Роскомнадзор внесет 

интернет-страницы в реестр за-
прещенных, доступ к ним забло-
кируют.

Летом прошлого года, напри-
мер, Дальневосточная транспор-
тная прокуратура через суд до-
билась закрытия доступа к пор-
талу, предлагавшему дипломы и 
удостоверения, в том числе и 
«корочки» помощника машини-

ста электровоза.В декабре 2017 
года прокуратура Тугуро-Чуми-
канского района Хабаровского 
края во время интернет-монито-
ринга нашла сразу 20 сайтов, 
предлагавших купить дипломы 
вузов и колледжей. Cуд признал 
информацию запрещенной для 
распространения на территории 
России. В Комсомольске-на-Аму-

ре фигурантом уголовного дела 
стал бывший студент-недоучка, 
устроившийся на работу в боль-
ницу по липовому диплому вра-
ча, якобы выданному Дальнево-
сточным государственным меду-
ниверситетом. До этого проходи-
мец успел «поврачевать» в меду-
чреждениях Хабаровского края и 
Еврейской автономной области. 

Увы, реальность такова, что 
сегодня купить можно диплом 
любого вуза. Включая Академию 
Генпрокуратуры, Государствен-
ный университет управления, 
МГЛУ, МГУ, МГИМО, и что уж 
совсем вопиющее — медунивер-
ситетов! Говорят, лет десять на-
зад у продавцов было негласное 
правило - не подделывать дипло-
мы врачей и пилотов 
гражданской авиации. 
Сейчас все иначе.

Елена Яковлева

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
Уполномоченным по 
правам человека Та-
тьяной Москалько-

вой. Омбудсмен представила гла-
ве государства ежегодный доклад 
о состоянии прав человека («Рос-
сийская газета» публикует этот 
важный документ на с. 16—24). 
Сегодня она отвечает на вопросы 
корреспондента «РГ». 

Что отличает ваш последний до-
клад президенту в этом году? 
Что в нем изменилось по сравне-
нию с прошлогодним?
МОСКАЛЬКОВА: Даже объем доклада. 
Но в первую очередь измени-
лись конечные результаты: в 
2017 году нам удалось эффек-
тивнее защищать и восстанавли-
вать неотъемлемые права гра-
ждан, что и получило отражение 

в докладе. При этом доклад со-
хранил преемственность  с 
прошлым по общим подходам — в 
каждом разделе дается точная 
статистика обращений по кон-
кретным видам прав, их темати-
ка, примеры по успешной защи-
те прав гражданина, обративше-
гося к Уполномоченному за по-
мощью, системные вопросы, 
предложения по их решению.

Если же говорить непосред-
ственно о содержании доклада, 

то он существенно отличается 
от прошлогоднего. В нем, как 
мне кажется, удалось ответить 
на новые вызовы и угрозы пра-
вам человека и гражданина, с 
которыми приходится сталки-
ваться как в России, так и в сов-
ременном мире в целом. Особое 
место в докладе занимают во-
просы соблюдения и защиты со-
циальных и экономических 
прав: невыплаты заработной 
платы работникам обанкротив-

шихся предприятий, трудоу-
стройства и незаконных уволь-
нений, соблюдения прав инва-
лидов, защиты жилищных прав 
граждан, признанных добросо-
вестными приобретателями, и 
многие другие.

Значительное внимание в до-
кладе уделено проблемам меди-
цинского обслуживания, напри-
мер, крайне тревожная ситуа-
ция наблюдается с доступно-
стью медицинской помощи для 
граждан, проживающих в мало-
населенных городах, деревнях и 
селах, отдаленных местностях, 
вопросам качества медицин-
ской помощи в сфере охраны 
психического здоровья гра-
ждан, лекарственного обеспече-
ния граждан, страдаю-
щих орфанными забо-
леваниями.

ПРОБЛЕМА Кому нужен фальшивый диплом

Тайная дипломатия

Омбудсмен рассказала президенту, 
на что жалуются россияне. Больше 
всего «медицинских» жалоб.  
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Австралийский доллар  48,4098
Азербайджанский манат  36,5811
Армянский драм**  12,8810
Белорусский рубль  30,5291
Болгарский лев  39,3476
Бразильский реал  18,1811

Венгерский форинт**  24,8026
Вон Республики Корея***  58,0223
Гонконгский доллар*  79,3368
Датская крона  10,3346
Доллар США  62,2794
Евро  76,8403

Индийская рупия**  95,2030
Казахстанский тенге**  18,8840
Канадский доллар  49,3928
Киргизский сом**  90,3910
Китайский юань*  99,1426
Молдавский лей*  38,0379

Новый туркменский манат  17,8196
Норвежская крона*  80,1001
Польский злотый  18,4707
Румынский лей  16,5531
СДР  90,5804
Сингапурский доллар  47,4980

Таджикский сомони*  70,3977
Турецкая лира  15,2075
Узбекский сум****  76,9358
Украинская гривна*  23,8756
Фунт стерлингов  88,8852
Чешская крона*  30,4426

Шведская крона*  73,8450
Швейцарский франк  64,8136
Южноафриканский рэнд*  51,6327
Японская иена**  58,0883

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.04.18 

Акцент

 Нам удается отвечать 
на новые вызовы и угрозы 
правам человека и в России, 
и в мире
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Акцент

 Бывший студент-недоучка 
устроился на работу 
в больницу по липовому 
диплому врача 
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ИНИЦИАТИВА Судебным 
приставам могут 
разрешить работать 
с гражданами по СМС

Сеть вместо 
очереди

Татьяна Замахина

СУДЕБНЫЕ приставы смогут взаимодействовать с гра-
жданами в режиме онлайн, а не только через почту. Зако-
нопроект об этом внесла в Госдуму группа депутатов от 
фракции «Единая Россия» во главе с вице-спикером Ири-
ной Яровой.

В случае принятия поправок документы от службы 
судебных приставов будут направляться гражданам не 
только на почту в бумажном виде, но и в личный кабинет 
портала госуслуг. Правда, только при условии согласия 
самого гражданина, которое он подтвердит порталу. Кро-
ме того, у приставов появится возможность направлять 
извещения по СМС. На это тоже должно быть дано согла-
сие, подтвержденное распиской с указанием номера мо-
бильного телефона.

Таким образом, гражданин получит возможность без 
очередей, часов приема и массы других обременений на-
прямую общаться с судебным приставом в режиме он-
лайн, рассказала Яровая. Так, он сможет в электронном 
виде подавать ходатайства, заявления и видеть всю исто-
рию исполнительного производства. А также знать, ка-
кие действия предпринял пристав для того, чтобы обес-
печить исполнение решения суда и практическую защи-
ту прав гражданина, их восстановление или взыскание 
в его пользу имущества, денежных средств.

— Принятие законопроекта позволит упростить и сде-
лать более оперативной всю систему обмена информа-
цией и взаимодействия гражданина с судебным приста-
вом, — считают авторы. — А это, безусловно, будет способ-
ствовать повышению эффективности деятельности Фе-
деральной службы судебных приставов (ФССП) и уров-
ня реализации прав и законных интересов граждан.

Правительство Для сопровождения госконтрактов кредитным 
учреждениям прописали критерии

Банкам добавят 
надежности

Сергей Белов

Д
ля привлечения к ис-
полнению госконтрак-
тов банки должны бу-
дут обладать не менее 
чем 300 миллионами 

рублей капитала и минимально 
необходимым рейтингом.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил требования 
для банков, участвующих в ис-
полнении государственных кон-
трактов. «Их надежность не 
должна вызывать никаких сом-
нений, поскольку система госу-
дарственных закупок очень зна-
чима для страны и должна нахо-
диться под контролем», — под-
черкнул он на совещании со сво-
ими заместителями.

Правительство вводит два обя-
зательных требования. Во-пер-
вых, кредитное учреждение долж-
но располагать собственными 
средствами в размере не менее 
300 миллионов рублей. Во-вто-
рых, иметь соответствующий 

рейтинг: не ниже уровня BB-(RU) 
по национальной рейтинговой 
шкале для Российской Федерации 
кредитного рейтингового агент-
ства Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство и (или) 
кредитного рейтинга не ниже 
уровня ruВВ — по национальной 
рейтинговой шкале кредитного 
рейтингового агентства Акцио-
нерное общество «Рейтинговое 
агентство «Эксперт РА».

По состоянию на начало марта 
этим критериям соответствовали 
около 130 банков. Но до 1 января 

2020 года сохранится переходный 
период, чтобы банки с более низ-
ким рейтингом могли его улуч-
шить. До этого времени будут дей-
ствовать требования к рейтингу 
B-(RU) и ruB- соответственно.

Также премьер сообщил о вы-
делении средств на внедрение ме-
дицинских информационных си-
стем: 2 миллиарда рублей распре-
делят в 75 регионов для реализа-
ции задач по электронному здра-
воохранению. «Мы впервые выде-
ляем деньги, чтобы в каждой по-
ликлинике, в каждой больнице 

или другом медицинском учре-
ждении, где оказывается первич-
ная медицинская помощь, можно 
было перейти на электронный до-
кументооборот», — пояснил Мед-
ведев. Это и качество медицин-
ских услуг должно повысить, и 
просто удобнее для многих лю-
дей, поскольку сведения по меди-
цинской помощи будут хранить-
ся не только в региональной си-
стеме — их синхронизируют с еди-
ной государственной системой в 
сфере здравоохранения. «Поэто-
му не нужно будет везти с собой 
копии истории болезни. Доку-
менты будут уже в базе, — назвал 
глава правительства плюсы. — И, 
соответственно, медицинские ор-
ганизации при согласии пациента 
смогут обменяться электронны-
ми медицинскими картами». Кро-
ме того, в информационных си-
стемах будет перечень медицин-
ских услуг, которые оказаны па-
циенту, что позволит лучше 
контролировать, как и на что тра-
тятся средства, которые направ-

ляются на поддержку здравоохра-
нения. «Также мы вправе рассчи-
тывать, что электронный доку-
ментооборот поможет лучше 
справиться с очередями, — доба-
вил премьер-министр. — Не нужно 
будет стоять в регистратуру за та-
лончиком, можно записываться 
дистанционно через единый пор-
тал государственных и муници-
пальных услуг».

— Конечно, потребуется вре-
мя, чтобы выстроить и отладить 
эту систему по стране. Ситуация 
в нашем государстве разная, 
цифровое неравенство, разрыв 
между регионами существует. Но 
в конечном счете мы должны 
прийти к ситуации, когда в лю-
бой точке нашей страны такого 
рода услуги в электронной фор-
ме будут оказываться любому 
гражданину, — считает Дмитрий 
Медведев.

Акцент

 От банков для участия 
в госконтрактах потребуют 
300 млн рублей капитала 
и хороший рейтинг

Премьер сообщил также о выде-
лении двух миллиардов рублей 
на внедрение медицинских 
информационных систем.

МВД Владимир Колокольцев вручил награды полицейским, спасшим людей

Успели вовремя
Михаил Фалалеев

Т
акой масштабной церемо-
нии награждения в Мини-
стерстве внутренних дел 

РФ, как утверждают ветераны, не 
было со времен Великой Отечест-
венной. Впрочем, как подчер-
кнул Владимир Колокольцев, ны-
нешний год тоже знаменатель-
ный — скоро исполняется 300 лет 
российскому МВД.

Глава ведомства Владимир 
Колокольцев вручил медали 16 
своим подчиненным из 14 реги-
онов: шесть — по Указу президен-
та России «За спасение погибав-
ших», десять — ведомственные 
«За смелость во имя спасения» и 

«За доблесть в службе». Эти на-
грады объединяет одно — за ка-
ждой стоит спасенная человече-
ская жизнь. Причем полицей-
ские выручали людей из смер-
тельной беды не только в крими-
нальных ситуациях, защищая от 
преступников, но и при пожаре, 
вытаскивали из воды, буквально 
выхватывали из-под колес пое-
зда. И делали это как в служеб-
ное время, так и в личное. Если 
пришла беда и надо кого-то спа-
сать, какая разница — при испол-
нении ли ты? Например, началь-
ник отдела полиции из Тольятти 
Айдын Камбаров был с друзьями 
на природе — жарили шашлык, 
отдыхали. Но услышали крик о 

помощи — какой-то мальчишка 
угодил в полынью. Полковник 
лично бросился спасать под-
ростка — полз по льду, рискуя 
провалиться, цеплял его верев-
кой, вытаскивал. И вытащил. 

Промедли он еще пару минут, 
мальчишка стал бы замерзать, 
терять сознание и его затащило 
бы под лед. 

Сотрудник УВД на Москов-
ском метрополитене старший 
старший сержант полиции Алек-
сей Шарапов бросился на рельсы 
электропоезда, спасая упавшего 
человека, зная, что любое невер-
ное движение и даже простая слу-
чайность будет стоить ему жиз-
ни. Крымчанин из Ялты, старший 
сержант полиции Виктор Федо-
ров, бросился в Черное море и 
вытащил упавшего с набережной 
в воду мужчину. Заметим, море в 
этот момент было отнюдь не те-
плым и ласковым. А спасать уто-
пающих — задача спасателей, а не 
полиции. Но в том-то и дело, что 
парни думали не о формальных 
обязанностях, а о долге перед 
людьми, которых обязались за-
щищать. Везде и всегда.

Опять же не важно, кто из на-
гражденных — офицер, кто — сер-
жант, кто — патрульный или сле-
дователь, а кто — сотрудник 
пресс-службы, к боевой работе, 
казалось бы, не имеющий пря-
мого отношения. 

Так, инспектор ДПС из Свер-
дловской области старшина по-
лиции Анатолий Смакотин не 
дорожную аварию «разрули-

вал», а спас из огня семью из че-
тырех человек. Проезжал мимо, 
увидел беду — и спас.

А сотрудник пресс-службы 
МВД по Республике Бурятия 
лейтенант Роман Казарбин всту-
пил ночью в схватку с вооружен-
ным бандитом. Его служебная 
обязанность — комментировать 
подобные задержания и проис-
шествия для журналистов. Но он 
увидел, как на улице какой-то 
негодяй зверски избивает жен-
щину. Вступился и оказался 
один на один с вооруженным но-
жом отморозком. Скрутил его и 
передал своим коллегам-поли-
цейским. 

Наверное, в психологии боль-
шинства сотрудников полиции 
произошел тот самый перелом, 
которого добивались руководи-
тели и ветераны МВД с тех самых 
пресловутых 90-х — сотрудники 
служат не абстрактному госу-
дарству, а своим согражданам. И 
когда принимаешь присягу, обя-
зуешься защищать не просто Ро-
дину, а людей, которые ее насе-
ляют. И отдать, если потребует-
ся, жизнь за конкретного, пусть 
и незнакомого человека.

Министр внутренних дел РФ 
сказал: «Служба в полиции всег-
да была и остается делом людей 
мужественных и благородных, с 
сильной духовной мотивацией. 
Готовых рисковать собой ради 
других. Подтверждение тому — 
проявленные вами профессио-
нализм и самоотверженность. 
Такие поступки, несомненно, за-
служивают общественного при-
знания и вызывают уважение к 
полиции».

Министр прикрепил медаль на мундир лейтенанту пресс-службы Казарбину, обезоружившему бандита.

Акцент

 Полицейские думали 
не о формальных 
обязанностях, а о людях, 
которых взялись защищать

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
начинает 
консультации 
по поводу 
проекта закона
о контрмерах

СПРОСИТЬ 
МНЕНИЕ ВСЕХ

Татьяна Замахина

ЗАКОНОПРОЕКТ о мерах в от-
вет на недружественные дейст-
вия США и других западных 
стран Госдума планирует рас-
смотреть 15 мая — после серьез-
ного обсуждения с экспертами и 
кабмином. Об этом сообщил 
журналистам председатель Гос-
думы Вячеслав Володин после 
внеочередного заседания Совета 
нижней палаты парламента.

Вчера депутаты Госдумы со-
брались на внеочередной Совет 
палаты, чтобы заняться подго-
товкой к первому чтению зако-
нодательного ответа на давле-
ние на российский бизнес. В от-
вет на новые американские ог-
раничительные меры, 13 апреля 
лидерами всех парламентских 
фракций и спикером Госдумы 
Вячеславом Володиным был 
внесен законопроект об ответ-
ных санкциях. В соответствии с 
документом, правительство по-
лучит возможность запрещать 
или ограничивать поставки не-
которых лекарств (аналоги ко-
торых производятся в РФ), ал-
коголя и табака, сельхозпродук-
ции и промтоваров, технологи-
ческого оборудования и про-
граммного обеспечения. Ини-
циативой вводятся также огра-
ничения на сотрудничество в 
атомной и ракетно-двигатель-
ной отраслях и в авиастроении. 
Одновременно предусматрива-
ется введение «черных спи-
сков» американцев, которым 
будет закрыт въезд в Россию. 
Оговаривается, что ответные 
меры будут вводиться кабине-
том министров по решению 
президента РФ.

Совет Госдумы обсудил зако-
нопроект и депутаты пришли к 
общему мнению, что надо про-
консультироваться с бизнесом, 
экспертами и, конечно, кабми-
ном. «Сегодня отправляем зако-
нопроект президенту, правитель-
ству, в Совфед и Общественную 
палату, — сказал Вячеслав Воло-
дин. — Будут организованы встре-
чи с бизнесом, проведены «кру-
глые столы»». Кроме того, парла-
ментарии спросят мнение регио-
нальных властей. Все это необхо-
димо, чтобы концепция законо-
проекта была готова к рассмотре-
нию 15 мая и чтобы работа была 
сделана качественно, пояснил 
глава нижней палаты. Ради этого 
депутаты готовы пожертвовать 
частью двухнедельного отпуска, 
который вчера как раз стартовал.

Особенно важно обсудить то, 
что именно можно ограничивать, 
а что не следует. «Понимаем, что 
в обществе уже идет дискуссия по 
поводу импортозамещения», — 
пояснил Володин. Позиция депу-
татов состоит в том, что ограни-
чения следует вводить, по словам 
Володина, если «можно взять и 
заместить тот или иной товар или 
продукт — или своим производст-
вом, или поставками из-за грани-
цы, но не ниже качеством».

Журналистов интересовал 
вопрос, можно ли будет поку-
пать на территории России аме-
риканские телефоны и прочие 
устройства. А заодно хотели уз-
нать: готовы ли отказаться от та-
кого рода «девайсов» народные 
избранники. «Для меня не суще-
ствует этой проблемы. Жизнь 
так устроена, что я готов отка-
заться от всего американско-
го», — заметил первый вице-спи-
кер от КПРФ Иван Мельников.

Журналисты поинтересова-
лись, как быть с иностранными 
лекарствами, возможность ча-
стичных ограничений на кото-
рые вводит законопроект. «У нас 
из США импортируется мало 
препаратов, и они практически 
все имеют аналоги в России. Поэ-
тому не должно быть излишнего 
напряжения», — считает глава 
Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий. 
Что касается удара США по Си-
рии, то он не отразится на тексте 
законопроекта об ответных ме-
рах. «Думаю, все, что уже сдела-
но неразумного против России, 
послужило устойчивой базой для 
принятия такого законопроекта, 
а именно — это экономические 
санкции», — сказал Слуцкий.

Ответные меры 
будут вводиться 
кабинетом мини-
стров по решению 
президента РФ

Деловой завтрак

Сергей Семенович Собянин 
Мэр Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 18 АПРЕЛЯ, С 9.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

МИНОБОРОНЫ Как показали 
себя в Сирии наши 
комплексы ПВО

Засекли 
и уничтожили

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером Минобороны России обнародовало ре-
зультаты детального анализа эффективности ракетно-
бомбового удара, нанесенного США, Великобританией и 
Францией в ночь с пятницы на субботу по Сирии. А так-
же ответных действий сирийских подразделений ПВО.

Официальный представитель оборонного ведомства 
РФ Игорь Конашенков напомнил, что воздушную атаку 
Соединенные Штаты и их союзники проводили с 3.42 
до 5.10 по московскому времени. 

Удары крылатыми ракетами наносились с морских и 
воздушных носителей из районов Красного моря, Пер-
сидского залива, Средиземноморья и незаконно удер-
живаемого американскими войсками сирийского рай-
она Эт-Танф. «Радиолокационными средствами в воз-
душном пространстве республики были обнаружены и 
взяты на сопровождение для перехвата 103 воздушные 
цели», — сообщил генерал. Согласно официальным за-
явлениям представителей оборонных ведомств США, 
Великобритании и Франции все удары планировались 
якобы исключи-
тельно по трем си-
рийским объектам. 
То есть по 30 и более 
крылатых ракет и 
ракет класса «воз-
дух — земля» на ка-
ждую цель.

— Подобные заяв-
ления вызывают 
большой скепсис, — 
не скрывал Кона-
шенков. — Дело в 
том, что все заяв-
ленные в качестве 
целей сирийские 
объекты не являют-
ся заглубленными или хорошо защищенными эшело-
нированной системой ПВО бункерами. Как хорошо 
видно на распространенных западными СМИ космиче-
ских фотоснимках — это обычные здания.

Конашенков рассказал, что происходило в реально-
сти. Настоящими целями удара США, Великобритании 
и Франции, по его словам, были не только объекты в 
Барза и Джарамани, но и сирийские военные объекты, 
включая аэродромы. В отражении этой атаки сирий-
ская правительственная армия использовала комплек-
сы ПВО: С-200, С-125, «Оса», «Квадрат», «Бук» и 
«Стрела» советской разработки и произведенные бо-
лее 40 лет назад, то есть еще во времена СССР. В проти-
вовоздушном бою активно применялся и зенитный ра-
кетно-пушечный комплекс «Панцирь» российского 
производства, ранее поставленный вооруженным си-
лам Сирии. Он показал почти 100-процентную эффек-
тивность. Конашенков подчеркнул, что система ПВО 
сирийской армии построена по принципу объектовой 
обороны. Те объекты, которые прикрывались комплек-
сами ПВО, практически все отразили удар. Всего си-
рийскими подразделениями была уничтожена 71 кры-
латая ракета из 103, обнаруженных в воздушном про-
странстве республики. 

Что же касается эффективности восстановленной 
при участии российских специалистов сирийской си-
стемы ПВО, то она оказалась на высоте. По данным Ми-
нобороны России, при отражении удара всего было из-
расходовано 112 зенитных управляемых ракет. 

Всего сирийскими 
подразделениями 
была уничтожена 
71 крылатая 
ракета из 103, 
обнаруженных 
в воздухе
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ТЕХНОЛОГИИ Блокчейн 
поможет защитить 
интеллектуальную 
собственность

Как скачать 
права

Роман Маркелов

БЛОКЧЕЙН поможет защитить права на интеллектуаль-
ную собственность в России, рассчитывают в Роспатенте. 
При этом доля такой собственности в стоимости отечест-
венных компаний все еще не видна невооруженным гла-
зом, а законодательство отстает от скорости внедрения но-
вых технологий. Об этом шла речь на международной кон-
ференции «Цифровая трансформация: интеллектуальная 
собственность и блокчейн-технологии».

По словам главы Роспатента Григория Ивлиева, в служ-
бе видят, что с помощью блокчейн-технологий можно за-
щищать интеллектуальные права, поскольку их качество, 
надежность и скорость заметно выросли. При этом и сам 
блокчейн может быть защищен как объект интеллектуаль-
ной собственности, добавил он. 

Ранее в интервью «РГ» Ивлиев рассказал, что блокчейн 
нужно использовать при распоряжении правами на объек-
ты интеллектуальной собственности. 

Однако пока интеллектуальная собственность в стои-
мости российских компаний мизерна, подчеркнул прези-
дент Торгово-промышленной палаты Сергей Катырин. Он 
напомнил, что быстрее всего капитализируются компа-
нии, связанные с интернет-технологиями. По словам главы 
президентского Совета по правам человека Михаила Фе-
дотова, в условиях интернет-реальности монополия авто-
ра часто теряет свой смысл. Однако изменения должны 
происходить при условии защиты интеллектуальных прав, 
добавляет он.

При этом в ближайшее время цифровая экономика ста-
нет «сквозной» повесткой всех российских ведомств, от-
метил первый замруководителя аппарата правительства 
Максим Акимов. «Наверное, сложно назвать сферу, для ко-
торой цифровизация не была бы сейчас основным вызо-
вом — и с точки зрения переустройства внутренней рабо-
ты, и с точки зрения важных технологических проры-
вов», — сказал он. Ключевыми тенденциями цифровой 
трансформации станут накопление больших объемов дан-
ных, Интернет вещей и кратный рост значимости мобиль-
ных устройств, считает Акимов.

За «Мир» 
во всем мире

Гражданин России или иностранный турист ска-
чивает единое мобильное приложение и привя-
зывает к нему банковскую карту. Приложение 

подкачивает региональную или муниципальную инфор-
мацию (в зависимости от того, как в регионе выстроена ра-
бота общественного транспорта) — карту маршрутов, рас-
писания, фактическое нахождение транспорта на маршру-
те, тарифы, проездные, региональные льготы и прочее.

Задача пассажира, где бы он ни находился, — только 
идентифицировать транспортное средство, в котором он 
едет, чтобы система определила транспортную компанию 
(куда перечислять деньги за проезд) и тариф, по которому 
деньги будут списаны с пассажира.

Таким образом, в идеальном случае пассажир, приез-
жая в любой город, не должен разбираться с тарифами. 
«Если проехал один раз — с него взяли оплату за разовую 
поездку, 10 раз — уже со скидкой (либо вернули часть денег, 
либо дали, например, три поездки бесплатно), а 50 раз — 
приравняли к проездному билету и дальше до конца меся-
ца пассажир ездит бесплатно», — продолжает Иванов.

Чтобы реализовать идею, нужны поправки как мини-
мум в закон об общественном транспорте (№ 220-ФЗ) и 
его подзаконные акты. Нужно закрепить обязательность 
принятия и соблюдения региональных стандартов тран-
спортного обслуживания, а для этого нужно разработать 
базовый федеральный стандарт.

Перевозчики в таком случае вправе рассчитывать на 
ограничение комиссий за обслуживание электронных 
платежей пассажиров, считает Анатолий Аксаков. Сейчас 
комиссия в среднем составляет полтора процента, в ряде 
регионов доходит до пяти. Отчасти поэтому системы опла-
ты проезда на картах так медленно приживаются на тран-
спорте. Средняя стоимость проезда на общественном 
транспорте в России уже два года остается на уровне около 
20 рублей, это ниже себестоимости, и не всегда региональ-
ные власти перевозки субсидируют перевозки, жалуется 
глава Московского транспортного союза Юрий Свешни-
ков. 

Вероятно, для универсального билета придется сделать 
специальный чип (это займет не менее года), но пилотные 
проекты и стыковку всех систем можно отрабатывать на 
базе чипа в билете «Единый», который уже работает в 
транспортных системах ряда регионов, говорит Татьяна 
Семенова, гендиректор центра компетенций группы ком-
паний «Микрон». 

1

СВЯЗЬ Самолеты 
подключатся 
к высокоскоростной 
спутниковой связи 

Исключили 
взлет-посадку

Татьяна Шадрина

ГОСУДАРСТВЕННАЯ комиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) выделила транспортным компаниям частоты вы-
сокоскоростной спутниковой связи 29,5—30 ГГц (Земля — 
космос) и 19,7—20,2 ГГц (космос — Земля). 

Это обеспечит пассажиров доступом в Интернет в 
пути. Вопрос только в стоимости услуги, так как спут-
никовая связь довольно дорогое удовольствие. В само-
летах на тех же частотах тоже можно будет обеспечить 
связь с землей через спутник. Но пользоваться спутни-
ковой связью нельзя будет во время взлета и посадки 
самолета. 

Для подземки тоже разрешили использовать радиоча-
стоты, правда, не для получения сигнала со спутника. 
Так, ГКРЧ разрешила использовать полосу радиочастот 
360—380 МГц для мобильного широкополосного беспро-
водного доступа в метрополитенах Новосибирска, Ни-
жнего Новгорода и Екатеринбурга. Правда, пока только 
тем, кто обеспечивает работу метро. 
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ЗАКУПКИ Легитимность торгов
определяет правительство РФ 

Критериям отвечает

Елена Гергешания

МИНИСТЕРСТВО финансов 
вынесло решение по дальнейшей 
работе Российского аукционно-
го дома (РАД). В соответствии с 
письмом министра финансов РФ 
Антона Силуанова (копия име-
ется в распоряжении «РГ») элек-
тронная торговая площадка 
(ЭТП) РАД вправе функциониро-
вать без заключения нового со-
глашения, на основании распо-
ряжения правительства РФ от 
31.12.2016 № 2933-р «О прове-
дении электронных аукционов в 
соответствии с Федеральным за-
коном № 44-ФЗ». Согласно это-
му распоряжению, торги для 
продажи государственного и му-
ниципального имущества в элек-
тронной форме проводятся на 
ЭТП, указанных в утвержденном 
перечне (распоряжение прави-
тельства РФ от 04.12.15 № 2488-
р). РАД включен в этот перечень, 
а потому может продолжить ра-
боту без заключения соглаше-
ния до вступления в силу новых 
требований к ЭТП, отмечается в 
письме главы минфина. Ранее 
Федеральная антимонопольная 
служба, как писали СМИ, выра-
жала сомнения в легитимности 
торгов, проводимых на ЭТП РАД. 

«РАД отвечает всем критери-
ям для отбора площадок, опубли-
кованным минфином на прош-
лой неделе, — отмечает предста-
витель ЭТП РАД Елена Канцеро-
ва. — Размер уставного капитала 
площадки соответствует указан-
ным требованиям, у ЭТП РАД 
есть все необходимые лицензии, 
аттестат соответствия подтвер-
ждает требуемый класс защи-
щенности информационной си-
стемы персональных данных». 

Отдельно стоит сказать о но-
вом запрете на принадлежность 
двух ЭТП одной группе-владель-
цу. На момент создания РАД в 
2009 году Сбербанк и Сбербанк-
АСТ владели 25% компании, в 
настоящее время доля Сбербан-
ка в компании составляет 19%. 
«Сегодня РАД не входит прямо 
или косвенно в группу ни с од-
ним оператором электронной 
площадки», — заявила Елена Кан-
церова корреспонденту «РГ». 

Участники рынка не разделя-
ют сомнений Федеральной анти-
монопольной службы в праве 
РАД проводить торги по 44-ФЗ. 
«Ведомство не уполномочено 
оспаривать распоряжения пра-
вительства РФ. Существуют за-
конодательно установленные 
схемы действий на тот случай, 

если регулятор сомневается в ле-
гитимности работы ЭТП», — от-
мечает источник, близкий к рын-
ку госзакупок. 

О том, какие меры может 
принимать регулятор, не уве-
ренный в законности действий 
торговой площадки, рассказала 
«РГ» Екатерина Смирнова, пар-
тнер московской коллегии адво-
катов «Яковлев и партнеры» и 
руководитель практики «Разме-
щение заказа»: «В случае сом-
нений регулятор может и дол-
жен направить запрос в соот-
ветствующие министерства. 
Факт передачи полномочий по 
регулированию госзакупок в 
данном случае не играет роли: 
существует распоряжение пра-
вительства РФ, в данном случае 
оно приоритетно. Если же регу-
лятор считает, что электронную 
площадку следует исключить из 
утвержденного правительством 
перечня, он должен обратиться 
напрямую в правительство. 
Если там его сомнения не най-
дут понимания, регулятор впра-
ве обратиться в суд — мы живем 
в правовом государстве».

Основная проблема любых 
попыток решить вопрос иначе 
бьет по всему рынку госзакупок, 
продолжает Екатерина Смирно-
ва. В России постоянно меняется 
количество и состав регулято-
ров, что само по себе нередко 
становится источником сложно-
стей для участников. «Когда же 
регуляторы не могут догово-
риться друг с другом, это страш-
но дестабилизирует рынок, — 
подчеркивает адвокат. — Как 
участникам торгов решать во-
прос размещения многомилли-
онных тендеров в условиях пра-
вовой неопределенности, когда 
разные регуляторы по-разному 
оценивают легитимность той 
или иной площадки?» 

С тем, что легитимность тор-
гов РАД определяет правитель-
ство РФ, согласен генеральный 
директор ЭТП SETonline Сергей 
Беккер. «Существует распоря-
жение, а сегодняшнее письмо 
министра финансов подтвер-
ждает право РАД и дальше про-
водить торги без дополнитель-
ных соглашений. Эта площадка с 
самого начала занимала особое 
положение среди ЭТП, аккреди-
тованных для проведения торгов 
по 44-ФЗ, отчасти из-за специ-
фики ее деятельности. Ее вклю-
чение в перечень площадок для 
госзакупок само по себе было 
прецедентом», — резюмирует 
Беккер.

ПРОЦЕСС Мосгорсуд закрыл
от публики процесс 
по делу врача Мисюриной

Сохранили тайну

Иван Егоров

ВЧЕРА Мосгорсуд отменил при-
говор врачу- гематологу Елене 
Мисюриной, осужденной на 2 
года лишения свободы по делу о 
врачебной ошибке, и отправил 
дело в прокуратуру.

Как отмечается в решении, 
дело возвращается для устране-
ния прокуратурой недостатков, 
содержащихся в обвинительном 
заключении, которые препятст-
вуют постановлению приговора 
или иного решения по делу. Мо-
тивы судебной коллегии Мосго-
рсуда будут изложены в полном 
тексте решения. 

Также Мосгорсуд вынес 
частные определения в адрес 
прокурора ЮЗАО, органов 
предварительного следствия и 
Черемушкинского суда. Из-
бранная Елене Мисюриной 
мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде остается. 

Заседание проходило в за-
крытом режиме: суд согласился 
с доводами представителей по-
терпевшей стороны, которые по-
просили закрыть процесс, по-
скольку, по их мнению, в ходе за-
седания может быть разглашена 
охраняемая законом врачебная 
тайна. 

По решению суда в открытом 
режиме была оглашена только 

резолютивная часть решения 
апелляционной коллегии.

Адвокаты врача попросили 
суд апелляционной инстанции 
отменить приговор и оправдать 
Мисюрину. Со своей стороны 
прокуратура Москвы также не 
согласилась с решением суда 
первой инстанции, настаивая на 
его отмене и возвращении дела в 
надзорное ведомство.

Напомним, Черемушкинский 
суд 22 января признал Елену Ми-
сюрину виновной в оказании 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекших 
смерть пациента, и приговорил 
ее к 2 годам колонии общего ре-
жима. По мнению следствия, 25 
июля 2013 года врач-гематолог 
при проведении трепанобиопсии 
нарушила методику, тактику и 
технику процедуры, в результате 
чего произошло сквозное повре-
ждение кровеносных сосудов па-
циента, который через несколь-
ко дней скончался. Приговор 
вызвал широкий общественный 
резонанс: многие представители 
врачебного сообщества высказа-
лись в поддержку осужденной. 
Прокуратура Юго-Западного 
округа Москвы 31 января попро-
сила суд отменить приговор Ми-
сюриной, освободить ее из-под 
стражи и вернуть уголовное дело 
в надзорное ведомство.

СУД Уголовным делом 
закончилась 
для турецкого истца 
погоня за $15 млн

На чистую воду 

Татьяна Павловская, Краснодарский край

В ТЕЧЕНИЕ шести лет семь крупных отечественных ком-
паний, объединившихся в Российский пул страховщиков, 
были вынуждены отбиваться от иска в $15 млн, которые 
намеревалась взыскать с них некая турецкая фирма. 

За развитием этого прямо-таки детективного сюжета 
«РГ» следит почти четыре года. Напомним обстоятельст-
ва: отживший свой век плавучий док из Туапсе организа-
ция «Вторсырье» приобрела на металлолом за 15 милли-
онов рублей, а спустя четыре месяца перепродала его не-
кой турецкой фирме уже якобы за 15 миллионов долла-
ров. В ноябре 2011 года плавдок затонул при буксировке, 
после чего миллионы долларов «всплыли» в иске, подан-
ном к компаниям, которые никогда не являлись его стра-
ховщиками. В основе иска — копия договора цессии 
(уступка прав требований), оригинала которого никто 
не видел. Как следует из судебного постановления от 
12 марта 2018 года, «в материалах дела отсутствует до-
кументальное обоснование увеличения стоимости плав-
дока до суммы, превышающей 15 миллионов долларов, 
которые составляют предмет иска к ответчикам». В ходе 
заседания был озвучен протокол опроса следователем 
директора предприятия «Вторсырье» Александрова, 
якобы подписавшего договор цессии. Как он пояснил, 
«предъявленный ему договор уступки видит впервые, 
ранее его не подписывал». 

Поразительно, что иск был не только принят к произ-
водству, но и удовлетворен судом первой инстанции . 
Чтобы отменить это решение, представителям Россий-
ского пула пришлось приложить титанические усилия, 
а специалисты компании «Мегарус-Д» провели даже соб-
ственное расследование. Собранные в ходе расследова-
ния материалы послужили основанием для возбуждения 
уголовного дела по факту мошенничества, а вскоре на 
несостоятельность заявленных истцом требований ука-
зал Арбитражный суд Северо-Кавказского округа. Резо-
нансное дело рассматривала коллегия под председатель-
ством Любови Трифоновой, одного из самых опытных 
судей Арбитражного суда Северо-Кавказского округа. 
Процесс был недолгим, но очень напряженным. В итоге 
поданную турецкими истцами жалобу кассационная ин-
станция оставила без удовлетворения, поставив жирную 
точку в этой странной и затянувшейся истории. И те-
перь, после возбуждения уголовного дела по факту круп-
ного страхового мошенничества, ею вплотную занялись 
правоохранители. 

Права и право

Серьезный акцент в до-
кладе сделан на анализе 
нарушений прав гра-

ждан в сфере экологии, семейных 
правоотношений, при осущест-
влении расследования престу-
плений и в местах содержания 
под стражей.

Впервые в докладе Уполномо-
ченного появилась глава, посвя-
щенная защите прав и свобод от-
дельных категорий граждан: 
женщин, несовершеннолетних, 
инвалидов, пенсионеров и вете-
ранов, военнослужащих и со-
трудников правоохранительных 
органов, российских граждан, 
находящихся за пределами Рос-
сийской Федерации, и ряда дру-
гих групп наших соотечествен-
ников. 

Значительно подробнее, чем в 
предыдущем докладе, рассматри-
ваются аспекты международного 
сотрудничества в области защи-
ты прав человека. Это связано с 
тем, что, во-первых, сегодня мы 
сталкиваемся с беспрецедентны-
ми вызовами со стороны госу-
дарств, претендующих на особую 
роль в современном мире. С ци-
ничной эксплуатацией темы прав 
человека для узких политических 
целей, приводящей к «размыва-
нию» роли и значения самого по-
нятия «права и свободы», их вос-
приятию просто как фигуры 
речи. Ненавистническая ритори-
ка и бездоказательные обвинения 
со стороны ряда зарубежных по-
литиков ведут к разобщению и 
еще большему нарушению прав, 
причем не только человека, но и 
всего народа. Запрет российским 
спортсменам выступать под фла-
гом России на зимних Олимпий-
ских играх в Пхенчхане, воспре-
пятствование российским гра-
жданам, находящимся на Украи-
не, реализовать свои избиратель-
ные права в единый день голосо-
вания, принудительная выдача 
граждан России третьим странам 
при отсутствии достаточных 
оснований для привлечения их к 
уголовной ответственности, эти 
и многие другие случаи приводят 
к девальвации прав человека, по-
тере веры в справедливость, раз-
мытию института прав человека 
в целом, что чревато архисерьез-
ными последствиями для будуще-
го всего цивилизационного про-
странства.

Pа прошедший год качествен-
но изменились возможности 
Уполномоченного на междуна-
родной арене: высший аккреди-
тационный статус «А» не только 
наделяет Уполномоченного пра-
вом слова в Совете по правам че-
ловека ООН, но и предоставляет 
право на участие в работе всех 
договорных органов ООН, а так-
же региональных и международ-
ных координационных комите-
тов национальных институтов 
защиты прав человека.

Без преувеличения историче-
ским событием в 2017 году стало 
создание Евразийского альянса 
омбудсменов, учредителями ко-
торого выступили кроме меня 
омбудсмены Армении, Кыргыз-
стана, Ирана.

Большое значение, как мне ви-
дится, имеет и наше вступление в 
2017 году в Европейскую сеть 
Глобального альянса националь-
ных учреждений по защите прав 
человека стран ООН.

Сколько жалоб поступило в про-
шедшем году в аппарат Уполно-
моченного? Их больше, чем в 
предыдущие сроки? На что жа-
лобы растут, а на что уменьша-
ются? 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В прошлом 
году к Уполномоченному посту-
пило 41 840 жалоб и других обра-
щений граждан. Примерно столь-

ко же, сколько в 2016 году: но в 4 
раза больше, чем в 2015-м, и в 10 
раз больше, чем в первые годы де-
ятельности института Уполномо-
ченного. Это, конечно, всего 
лишь сухие статистические вы-
кладки, а главным в работе Упол-
номоченного был «человеческий 
фактор», стремление сделать все 
возможное для того, чтобы по-
мочь конкретному человеку, вос-
становить справедливость и вер-
нуть людям веру в то, что не они 
для государства, но государство 
— для них.

В общей сложности нам уда-
лось оказать помощь в защите и 
восстановлении прав более чем 
250 тысячам граждан. Хочу отме-
тить, что такие результаты стали 
возможными благодаря поддер-
жке со стороны президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина и 
государственных органов. Благо-
даря этой синергии в значитель-
ной мере решены системные про-
блемы защиты прав «валютных 
ипотечников», инвалидов, пен-
сионеров, многодетных семей, 
бывших военнослужащих на тер-
ритории Республики Крым и го-
рода Севастополя, граждан Рос-
сии на космодроме Байконур и 
многие другие.

Если же говорить про иерар-
хию проблем, с которыми обра-
щаются к Уполномоченному, 
могу сказать, что по сравнению с 
2016 годом в 2017-м наблюдался 
рост обращений по поводу нару-
шения таких прав, как право на 

бесплатную медицинскую по-
мощь, на жилище, на образова-
ние — столпы жизнедеятельности 
человека.

Немало жалоб приходит, как я 
уже отмечала выше, на наруше-
ние конституционного права на 
труд и его справедливую оплату. 
Сохраняют свою остроту вопро-
сы пенсионного обеспечения 
граждан, выплаты пособий и 
льгот. Актуальной остается тема 
соблюдения прав участников су-
допроизводства по уголовным, 
гражданским и административ-
ным делам. Много обращений, 
связанных с условиями содержа-
ния под стражей в местах лише-
ния свободы. .

Как россияне оценивают поло-
жение с правами человека в 
стране, что говорят об этом со-
цопросы? И близка ли выявлен-
ная социологами картина той, 
что складывается из жалоб?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: По данным 
Фонда «Общественное мнение», 
который по нашей просьбе про-
вел опрос на тему соблюдения 
прав человека в России, люди 
больше всего обеспокоены недо-
статочно эффективной реализа-
цией права на бесплатную меди-
цинскую помощь, права на жили-
ще и его справедливую оплату, 
видна озабоченность нарушени-
ями в области права на труд и его 
справедливую оплату.

Людей волнуют культурные 
права: право на образование, 
право на свободу творчества и 
преподавания. В общем рейтинге 
прав и свобод человека и гражда-
нина право на бесплатное обра-
зование занимает второе место 
(показатель значимости — 60%). 

Рейтинг значимости права на 
справедливый суд в 2017 году по 
сравнению с 2016-м тоже значи-
тельно вырос: с 27% до 36%. Об 
этих и других проблемах гражда-
не пишут и в своих письмах, с 
этими же жалобами они прихо-
дят на личный прием ко мне.

Недавно у нас прошли выборы 
президента. Как обстоят дела с 
использованием и нарушением 
прав избирателей?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Вопросы же 
соблюдения избирательных прав 
граждан на выборах президента 
будут подробно рассмотрены в 
докладе за 2018 год. Сегодня 
определенно сказать можно 
одно: изменение законодательст-
ва, перезагрузка ЦИК, запуск но-
вых проектов с использованием 
новейших цифровых технологий 
позволили существенно снизить 
риски нарушений, которые мо-
гли бы повлиять на волеизъявле-
ние россиян на президентских 
выборах, системных нарушений 
зафиксировано не было.

Российское законодательство 
сегодня достаточно разветвлен-
ное и добротное, отмечаете вы в 
докладе. Какой бы еще новый за-
кон, по вашему мнению, сегодня 
остро нужен?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Реалистич-
ный и справедливый закон о бюд-
жете, пожалуй. Но предмет дан-
ного законотворчества — за рам-
ками моей компетенции.

Анализ и обобщение обраще-
ний граждан позволили мне выд-
винуть предложения об измене-
нии законодательства, касающе-
гося освобождения тяжело боль-
ных осужденных, отбывающих 
наказание в местах лишения сво-
боды, об ограничении сроков на-
хождения подсудимых в СИЗО, 
об изменении практики перевода 
осужденного из одного исправи-
тельного учреждения в другое в 
целях обеспечения его права на 
свидание с близкими родствен-
никами, о совершенствовании 
механизмов защиты прав добро-
совестных приобретателей и 
многих других.

Считаю, что необходимо при-
нять законы и о повышении от-
ветственности собственников и 
работодателей за невыплату за-
работной платы при банкротстве 
предприятий.

Важно, что к нашему мнению 
все больше прислушиваются: на-
пример, были приняты наши че-
тыре поправки к закону о ренова-
ции, которые значительно повы-
сили уровень гарантий права 
граждан, попавших в программу 
переселения.

Как строятся ваши отношения с 
лидерами гражданского общест-
ва?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Можно отве-
тить одним словом: конструк-
тивно. Мы сотрудничаем, посто-
янно сверяем «правозащитные 
часы», умеем услышать друг 
друга и находить взаимопонима-
ние. Кстати, и уважаемая Люд-
мила Алексеева, и Генри Резник, 
и Михаил Гефтер, и Лев Понома-
рев, и Светлана Ганнушкина, и 
многие другие, которые являют-

ся членами Экспертного совета 
при Уполномоченном по правам 
человека или созданной при ом-
будсмене экспертно-консульта-
тивной группы из числа руково-
дителей ряда правозащитных об-
щественных объединений. Я во 
многом доверяю их мнению и 
очень благодарна им за их рабо-
ту в Совете.  Для меня совершен-
но никакой роли не играют ни 
политические пристрастия чело-
века, ни его религиозные убеж-
дения, ни его ориентация, нако-
нец. Любой гражданин Россий-
ской Федерации обладает равны-
ми правами. Моя работа — эти 
права защищать.

Вам пришлось обсуждать даже 
жалобы на фильм «Матильда» в 
связи с оскорблением чувств ве-
рующих — это одна из новых 
сфер соблюдения прав человека?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Обсуждать 
фильм — дело зрителей и кинокри-
тиков. Поскольку после выхода в 
прокат трейлера художественно-
го фильма «Матильда» к нам по-
ступило 17 коллективных обра-
щений с 20 тысячами подписей, с 
жалобами на оскорбление чувств 
верующих. Согласившись с пози-
цией граждан в  том, что нравст-
венный запрос общества на вза-
имное уважение религиозных 
чувств и недопустимость униже-
ния человеческого достоинства 
являются основой стабильности 
России, я направила в органы про-
куратуры и Минкультуры России 
соответствующие обращения. 
Мне ответили, что материалов 
экстремистского характера и 
признаков оскорбления чувств 
верующих в видеозаписи трейле-
ра выявлено не было. Вместе с тем 
считаю, что крайне сложно найти 
грань между реализацией прин-
ципов свободы творчества и дей-
ствиями, которые определенны-
ми группами людей считаются 
экстремистскими. Одно очевид-
но: государство не должно финан-
сировать из бюджета производст-
во фильмов, постановку спекта-
клей или проведение выставок, 
так или иначе нарушающих ба-
ланс прав и свобод человека. 
Творческое произведение одного 
лица не может быть поставлено 
над правами и человеческим дос-
тоинством целой группы населе-
ния. Кстати, это мнение косвенно 
подтвердили результаты проката 
названного фильма.

Очень много проблем возникает 
при возвращении соотечествен-
ников, люди попадают в казуи-
стически-унизительные бюро-
кратические ловушки.
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Очень важно, 
чтобы наши соотечественники за 
рубежом чувствовали нашу под-
держку и нашу возможность им 
помогать. Возвращение соотече-
ственников — это большая госу-
дарственная системная пробле-
ма, разрешить которую силами 
только Уполномоченного просто 
невозможно. Решаем ее в индиви-
дуальном порядке, если необхо-
димо — с помощью коллег из со-
зданного в прошлом году Евра-
зийского альянса омбудсменов. 
Нам помогают и МИД, и мигра-
ционные структуры, и местные 
власти. В 2017 году от соотечест-
венников поступило 29 обраще-
ний с просьбой оказать помощь в 
переселении в Российскую Феде-
рацию. Многим удалось помочь, 
но не стоит забывать, что возвра-
щение соотечественников — это 
программа, рассчитанная даже 
не на годы, на десятилетия, и 
свою роль в ней я вижу в эффек-
тивной защите их прав.

Впервые в докладе омбудсмена 
защищаются права отдельных 
групп — инвалидов, женщин....

Акцент

 Нам удалось оказать помощь 
в защите и восстановлении 
прав более чем 250 тысячам 
граждан 

СПРАВКА «РГ»
РАД был включен в перечень площадок для госзакупок в декабре 2016 
года. Нормативное регулирование деятельности РАД отличается от 
регулирования остальных площадок, работающих по 44-ФЗ, так как 
соглашения с ними были подписаны еще в 2010 г. для торгов по 94-ФЗ, на 
смену которому и пришел 44-ФЗ. По истечении срока действия согла-
шений они были пролонгированы исключительно в части сроков их дей-
ствия. В то же время распоряжение, в рамках которого работает РАД, 
не предусматривает подписания с ним дополнительных соглашений.
Тем не менее в феврале 2017 г. минэкономразвития подписало с РАД со-
глашение, учитывающее порядок проведения закупочных процедур по 
44-ФЗ с учетом действующих норм информационной безопасности. За-
тем, после всех необходимых технических проверок и аудита, РАД про-
шел интеграцию с Федеральным казначейством. У органов исполни-
тельной власти, включая минэкономразвития и ФАС, претензий по ре-
зультатам проверок не возникло. 
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СЛУЖБА Правила вызова 
в армию могут изменить

Повестка 
в почтовом 
ящике

Юрий Гаврилов

НА РАССМОТРЕНИИ в Госдуме находится законопро-
ект, который в случае его принятия скорректирует поря-
док набора ребят в солдатский строй. Нововведения каса-
ются как оповещения новобранцев о призыве на службу, 
так и самой процедуры их отправки в казарму или матрос-
ский кубрик. Смысл инициативы сводится к одному: мо-
лодой человек должен быть заинтересован в исполнении 
конституционного долга. Иначе его ждет предусмотрен-
ное Уголовным кодексом РФ наказание.

Наряду с ходовой сейчас практикой, когда призывни-
ку под роспись вручают повестку из военкомата, проект 
предусматривает иные способы вызова парня на службу. 
Например, будущему новобранцу по почте на домашний 
адрес пришлют заказное письмо от военкомата. Повестка 
будет считаться врученной, если ее получил сам призыв-
ник, кто-то из совершеннолетних членов его семьи либо 
уполномоченный представитель новобранца. Если выя-
снится, что парень с родными не живет, а новый его адрес 
им не известен, то повестку предлагается направить в 
организацию, где 
молодой человек ра-
ботает. Причем рас-
писаться в получе-
нии сможет не толь-
ко призывник, но и 
его сослуживец, от-
ветственный в орга-
низации за военно-
учетную работу. 

В проекте учтены 
и возможные форс-
мажорные обстоя-
тельства, например, 
связанные со сбоем 
в работе почты. Ведь может случиться так, что уведомле-
ние из комиссариата попадет к гражданину позже того 
дня и часа, когда он должен был явиться в военкомат. Что 
в таком случае делать? Новый документ отвечает: явить-
ся в военкомат в трехдневный срок. А если к этому вре-
мени призыв в армию уже завершился? Значит, сказано в 
законопроекте, парню надо будет зайти в комиссариат 
сразу же после старта очередного призыва на военную 
службу.  

— Если гражданин этого не сделает, то с началом 
призывной кампании при подготовке соответствую-
щих документов он будет считаться уклонистом, — объ-
яснил автор законодательных поправок, первый заме-
ститель председателя Комитета по обороне Госдумы 
Андрей Красов.

Между тем, по данным социологического опроса, про-
веденного ВЦИОМ в начале апреля и среди 2 тысяч рос-
сийских граждан, только 16 процентов считают, что дей-
ствующий ныне порядок вручения повестки из военко-
мата приводит к увеличению числа уклонистов. 68 про-
центов респондентов уверены: эта процедура никак не 
связана с нежеланием будущих солдат идти в казарму. 

Более того, 35 процентов опрошенных граждан осу-
ждают уклонистов, 21 процент не понимают их и лишь 5 
процентов одобряют такое поведение.

Справедливости ради отметим, что стойкое неприя-
тие уклонистов наиболее распространено среди людей 
преклонного возраста — 60 и более лет. Таких среди ре-
спондентов ВЦИОМ набралось 46 процентов.  А вот со-
чувствуют «косарям», как правило, молодые люди 18—24 
лет. То есть те, кому по закону положено служить. При-
чем в данной категории опрошенных преобладают жите-
ли Москвы и Санкт-Петербурга. Они составили 35 про-
центов респондентов, которые с пониманием относятся 
к решению молодых людей любым способом избежать 
казармы или матросского кубрика.

35 процентов 
опрошенных ВЦИОМ 
россиян осуждают 
уклонистов и лишь 
5 процентов одо-
бряют их действия
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ИНИЦИАТИВА Минсельхоз расширил
список контрабандных товаров

Трепанг остается

Нина Егоршева

МИНСЕЛЬХОЗ предложил рас-
ширить список рыбной продук-
ции, перемещение которой че-
рез границу считается контра-
бандой. В «джентльменский на-
бор» контрабандиста, помимо 
черной икры, рыбы осетровых 
пород, крабов, морских ежей и 
прочего, могут войти продукты 
их переработки. Это, как счита-
ют в министерстве, поможет в 
борьбе с незаконным вывозом.

В список добавили рыбное 
филе, включая фарш, рыбу суше-
ную, соленую или в рассоле, коп-
ченую рыбу, рыбную муку, гото-
вую или консервированную 
рыбу. Также в перечень могут по-
пасть икра осетровых и ее заме-
нители, изготовленные из икри-
нок, готовые или консервирован-
ные ракообразные, моллюски и 
прочие водные беспозвоночные. 
Принятие постановления прави-
тельства, подготовленного мин-
сельхозом, позволит повысить 
ответственность за незаконное 
перемещение через границу вод-
ных биоресурсов и продукции из 
них, говорится в пояснительной 
записке к документу, который 
размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Сегодня недобросовестные 
экспортеры пользуются лазей-
кой в Уголовном кодексе. Из 
рыбы они производят готовую 
продукцию или полуфабрикаты, 
тем самым снижают таможен-
ную стоимость экспортируемых 
водных биоресурсов. По данным 
Федеральной таможенной служ-
бы, в общем объеме экспорта 
доля такой продукции доходит 
до 7,5 процента.

Известны даже схемы неза-
конного перемещения. Напри-
мер, на Дальнем Востоке под ви-
дом красного краба-стригуна 
фактически ведется промысел 
более дорогого краба-стригуна 
опилио. Перед вывозом экспор-

теры предварительно разделы-
вают тушку, после продукция де-
кларируется уже под видом кра-
бов, на которого у компании 
имеется квота. Аналогичным 
образом ежегодно десятки тонн 
запрещенного у нас к добыче 
трепанга (морского огурца) вы-
возится в Китай. До перемеще-
ния через границу его варят и су-
шат. То же самое происходит с 
морскими ежами и медузами.

Всего начиная с 2015 года пра-
воохранительными органами по 
фактам контрабанды водных би-
ологических ресурсов было воз-
буждено свыше 200 уголовных 
дел. В минсельхозе обращают 
внимание, что уголовная ответст-
венность грозит в основном за 
контрабанду непереработанной 
продукции морского промысла.

Предложенные министерст-
вом изменения должны заколь-
цевать уже существующие меры, 
считает президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйст-
венных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Герман 
Зверев. «Криминализировав 
продукты переработки, правоох-
ранительные органы смогут воз-
буждать уголовные дела», — заме-
тил собеседник «РГ». Также Зве-
рев не исключил, что минсельхоз 
таким образом хочет усилить 
контроль над продукцией, кото-
рая может быть изготовлена из 
незаконно добытых уловов.

ПРОВЕРКА СЛУХА Могут ли
дачников заставить
заключать договоры 
с энергосетями

Сами засветим

Ольга Игнатова

НА САЙТЕ Союза садоводов России появилась информа-
ция, что дачников призывают срочно заключать догово-
ры с территориальными сетевыми организациями на об-
служивание или на передачу им в собственность элек-
тросетей, которые сейчас принадлежат садоводческим 
некоммерческим товариществам (СНТ). 

Электричество — одна из самых серьезных проблем в 
любом дачном хозяйстве. А их по стране насчитывается 
более 80 тысяч. Дачами владеют почти 60 миллионов рос-
сиян. И каждый новый сезон для них обостряются старые 
проблемы: чайник включишь — лампочки гаснут. И все из-
за того, что не хватает мощностей или они очень изношен-
ные. Надо менять старый трансформатор на новый и на-
водить порядок с проводами. А это — сборы денег. Поэтому 

в большинстве СНТ 
до последнего пыта-
ютс я  о бхо д и т ь с я 
подручными средст-
вами и навыками 
местных умельцев. 

Вопрос первый: 
действительно ли те-
перь в обязательном 
порядке нужно пере-
давать дачные сети 
на баланс или обслу-
живание энергосете-
вых компаний? 

«Никто никого не 
заставляет, — пояснили «РГ» в министерстве энергетики 
Московской области. — Никаких специальных законов ни 
на региональном, ни на федеральном уровне нет. Мы 
лишь можем порекомендовать дачникам заключать дого-
воры на обслуживание или передачу им на баланс элек-
тросетей и разъяснить, в чем преимущество».

Вопрос второй: а выгодно ли это дачникам?
Преимущества, говорят эксперты, есть. Годовое или 

помесячное обслуживание предполагает бесплатный ре-
монт электросетей и оборудования. «А если нет договора, 
то выезд ремонтной бригады в экстренных случаях будет 
платным. Минимум 50 тысяч рублей», — рассказывают в 
областном минэнерго. Можно сброситься на дизель-уста-
новку, но тогда придется покупать топливо.  

Договор тоже стоит денег. Но здесь все зависит от раз-
мера хозяйства, состояния сетей. Особенно выгодно, уве-
ряют в областном минэнерго, иметь договоры жителям 
старых дачных товариществ, где сети изношены, и для 
больших СНТ, где много людей. Но стоить такие договоры 
будут не 100 тысяч в год, а, может, и миллион. Эти деньги 
«разбросают» на всех собственников. Может получиться 
и три тысячи,  десять и более. Так что надо просчитать все 
варианты, советуют эксперты. А потом уже принимать 
решение. И самое главное, помнить — никто никого при-
нуждать к заключению таких договоров не имеет права, 
подчеркнули «РГ» в региональных союзах дачников. 

ТЕХНОЛОГИИ Компании ТЭК 
замещают импорт 
неравномерно, но быстро

Время — деньги

Александра Воздвиженская

В МОСКВЕ открылась международная выставка «Нефте-
газ», куда ежегодно приезжают зарубежные и российские 
отраслевые компании, чтобы представить новейшее обо-
рудование и технологии. Небольшим и новым игрокам эта 
площадка дает возможность привлечь внимание к своим 
разработкам и предложениям потенциальных заказчиков.

Одна из ключевых тем выставки и параллельно откры-
вающегося Национального нефтегазового форума — им-
портозамещение в ТЭК. Зависимость отрасли от импорта с 
2014 года сократилась с 60 до 52 процентов, что выше пла-
на минпромторга (55 процентов), но сектора показывают 
разную динамику, обусловленную стартовыми условиями 
(долей иностранного оборудования, уровнем развития 
отечественных компетенций, финансовыми возможностя-
ми компаний и другими).

Среди успешных направлений — сокращение зависимо-
сти от импортных катализаторов в нефтепереработке, рас-
сказал «РГ» эксперт Управления по ТЭК Аналитического 
центра при правительстве РФ Олег Колобов. Доля импорта 
здесь упала с 62 процентов в 2014 году до 39 процентов в 
2016-м. В том же году 
удалось обеспечить 
почти стопроцентное 
импортозамещение 
труб большого диа-
метра для нефтегазо-
вой отрасли. Наобо-
рот, существенная за-
висимость наблюда-
ется в технологии 
производства сжи-
женного газа (СПГ): 
доля импорта в 2014 
году составила от 50 
до 100 процентов, 
среди программных средств для геологоразведки, буре-
ния, добычи и переработки — 95—100 процентов. Еще одно 
проблемное направление — производство газовых турбин 
большой мощности.

Есть ряд проблем, которые осложняют сокращение за-
висимости ТЭК от импорта. Одной из них Колобов называ-
ет ограниченные возможности государства по финансо-
вой поддержке компаний, а также их ограниченный до-
ступ к «длинным» деньгам. Еще одна серьезная проблема — 
асимметрия информации, которая препятствует эффек-
тивному взаимодействию между участниками отраслей 
ТЭК, учеными и промпредприятиями, что может приво-
дить к дублированию их усилий и расходов.

По данным опроса Аналитического центра в 2016 году, 
наличие значительного потенциала импортозамещения в 
своей отрасли отметили 68 процентов компаний, пред-
ставляющих ключевые сегменты рынка оборудования для 
ТЭК. Они хотят производить конкурентоспособную про-
дукцию прежде всего для внутреннего рынка, размеры ко-
торого могут позволить им выйти на промышленные мас-
штабы производства. В энергетическом машиностроении 
этому может помочь масштабная программа минэнерго 
по модернизации электроэнергетики до 2030 года, в том 
числе за счет включения требований по локализации в ус-
ловия отбора проектов, заключил Колобов.

Туризм На майские праздники россияне едут в Крым 
и на Кавказ

Ближе к солнцу

Евгений Гайва 

С
тоимость авиабилетов 
на майские праздники 
по внутрироссийским 
н а п р а в л е н и я м  п о 
сравнению с прош-

лым годом выросла в среднем на 
17 процентов, а по зарубежным — 
на 50, рассказали «РГ» предста-
вители поисковых систем. В ре-
зультате популярны те направле-
ния, куда добраться дешевле. 

Средний чек авиапутешест-
вия из российских городов «ту-
да-обратно» во время каникул с 
1–10 мая внутри страны состав-
ляет около 6,6 тысячи рублей, 
отметил руководитель пресс-
службы сервиса Biletix Григо-
рий Луговой. Но это при усло-
вии покупки за месяц до вылета, 
ближе к дате — на 20 процентов 
дороже, отмечают, в свою оче-
редь, эксперты туристического 
сервиса Aviasales.  

Самые популярные направ-
ления — Сочи и другие курорты 

Краснодарского края, Крым 
(Симферополь), Калининград, 
Кавказские Минеральные Воды 
и Санкт-Петербург. Такая же пя-
терка была и в прошлом году. 
«Все лидирующие направления 
— это крупные, емкие туристи-
ческие дестинации, где сразу 
можно посмотреть много инте-
ресных объектов», — говорит 
профессор кафедры Индустрии 
гостеприимства,  туризма и 
спорта Российского экономиче-
ского университета им. Плеха-
нова Елена Джанджугазова. По-
пулярность этих направлений 
также связана с хорошей тран-

спортной логистикой — много 
рейсов.

Среди зарубежных направле-
ний выбор россиян больше зави-
сит от стоимости перелета. При 
раннем бронировании полет за 
границу туда и обратно в среднем 
стоил около 30 тысяч рублей на 
одного человека. В пятерке лиде-
ров — Париж, Тбилиси, Стамбул, 
Прага и Ереван. Французская сто-
лица популярна не только из-за 
туристических красот, но и благо-
даря подешевевшему по сравне-
нию с прошлым годом на 20 про-
центов перелету. А вот стоимость 
перелета по другим популярным 

направлениям заметно ниже сред-
него чека. Например, в Тбилиси в 
марте билеты можно было купить 
примерно по 13 тысяч рублей, в 
Стамбул и Прагу — по 15 тысяч, в 
Ереван — по 9 тысяч рублей.  

Прага стабильно входит в чи-
сло лидеров, так как давно позици-
онирует себя как уикендовое на-
правление, поясняет Елена Джан-
джугазова. А вот по Тбилиси и Ере-
вану россияне соскучились. 
«Здесь хорошо встречают тури-
стов и хорошее соотношение цены 
и качества», — говорит она. Между 
тем в самой России еще много ин-
тересных направлений, продви-
жению которых нужно уделять 
больше внимания, отмечает эк-
сперт.

Внутри страны россияне летят 
туда, куда больше рейсов, а за 
рубеж — куда дешевле билеты.

Акцент

 Авиабилеты за месяц 
до вылета на 20 процентов 
дешевле

Читайте также: Верховный суд разъяснил права 
дачников, не вступивших в СНТ
rg.ru/art/1530199

В экстренном слу-
чае выезд ремон-
тной бригады в дач-
ное товарищество 
сегодня стоит около 
50 тысяч рублей 

Десятки тонн 
запрещенного у нас 
к добыче морского 
огурца вывозят 
в Китай. Для этого 
его варят и сушат

Меньше всего компа-
нии РФ зависят от 
иностранных ката-
лизаторов, больше 
всего — от техноло-
гий сжижения газа

Читайте на сайте: 
Как выгоднее всего 
расплачиваться за границей
rg.ru/art/1489221

Перемещение через границу не только живой рыбы определенных видов, 
но и сушеной, соленой и копченой будут считаться контрабандой. 

К 2035 году красная рыба перейдет в разряд дефицита — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1524783
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ПРОЕКТ Закон защитит 
оправданных граждан 
от повторных обвинений

Отпустили и забыли

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная ко-
миссия по законопроектной де-
ятельности одобрила проект 
поправок в УПК, прописываю-
щий порядок возобновления за-
крытых дел. Инициатива защи-
щает человека, который уже 
был оправдан, от бесконечных 
придирок следствия по тому же 
поводу. 

Бывает так, что обвинения 
оказались напрасны, человек 
невиновен, но следствие всеми 
правдами и неправдами хочет 
его посадить. Причины могут 
быть разные. Например, следо-
ватель так и не поверил в алиби 
гражданина и пытается найти 
все новые и новые доказатель-
ства. Или человек в погонах не 
желает портить отчетность, 
ведь напрасные обвинения 
всегда прокол в работе. Призна-
вать ошибки — значит губить 
карьеру. 

В подобную ситуацию попал 
житель Краснодара М. В 2009 
году он был оправдан судом, но 
вышестоящая инстанция отме-
нила решение. С тех пор его 
дело несколько раз закрыва-
лось и открывалось. В итоге гра-
жданин обратился в Конститу-
ционный суд, оспаривая нормы 
УПК. КС признал, что нормы не 
противоречат Основному Зако-
ну, а вот практика — противоре-
чит.

«Как указал Конституцион-
ный суд России, отсутствие в 
уголовно-процессуальном зако-
не срока для отмены постанов-

ления о прекращении уголовно-
го дела либо уголовного пресле-
дования, вынесенного на досу-
дебной стадии уголовного судо-
производства, умаляет гаран-
тии защиты от необоснованного 
возобновления прекращенного 
уголовного преследования, со-
здает для лица постоянную уг-

розу привлечения к уголовной 
ответственности, — пояснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Проект предлага-
ет ввести годичный срок, в тече-
ние которого прокурор или ру-
ководитель следственного орга-
на вправе отменить постановле-
ние о прекращении уголовного 
дела. По истечении такого срока 
отмена допускается только с 
санкции суда. При этом проку-
рору надо будет обосновать 
свое ходатайство. Предлагае-
мые нормы позволят гаранти-
ровать эффективную защиту от 
незаконного и необоснованного 
возобновления уголовного пре-
следования».

Если через год 
после закрытия 
дела появились 
новые данные, 
прокурор обратится 
в суд за санкцией 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 апреля 2018
вторник №81 (7544)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕЛЕВИДЕНИЕ На ТЭФИ 
утверждена новая система 
голосования

Математики 
смотрят телевизор 

Сусанна Альперина

УЧРЕДИТЕЛИ Комитета инду-
стриальных телевизионных пре-
мий утвердили новую систему 
голосования на ТЭФИ. Она была 
разработана профессионалами 
МГУ, которые предложили схему 
для наиболее объективного вы-
бора.

«Мы провели консультации с 
коллегами из МГУ, — рассказал 
обозревателю «РГ» председатель 
совета учредителей Комитета 
индустриальных телевизионных 
премий Михаил Швыдкой. — Кон-
кретно нам помогал факультет 
вычислительной математики и 
кибернетики, группа специали-
стов кафедры исследования опе-
раций во главе с кандидатом 
наук, доцентом И. Поспеловой. 
Они предложили нам несколько 
вариантов голосования. Мы вы-
брали тот, который с точки зре-
ния математиков обеспечивает 
наибольшую объективность».

Далее Михаил Ефимович поя-
снил механизм голосования на 
ТЭФИ в этом году: от каждого 
холдинга (напомним, что это — 
Первый канал, ВГТРК, «ТВ 
Центр», «Газпром-медиа», «СТС 
Медиа» и «Национальная Медиа 
Группа») будет представлено не 
20 человек экспертов, как это 
было ранее, а 150. «Потому что 
математики сказали, что макси-
мальная объективность начина-
ется с тысячи экспертов. При 

этом они предложили позвать 
еще и 150 независимых экспер-
тов, — пояснил Михаил Швыдкой. 
— Мы пришли к выводу, что дабы 
не усложнять процедуру, незави-
симых экспертов представит На-
циональная ассоциация телеве-
щателей (НАТ), в которую вхо-
дят, как правило, региональные 
компании и телеканалы».

Кроме того, математики 
предложили определять в про-
цессе голосования не три номи-
нации, а пять. Они считают, что 
это — более объективно. При 
этом возможные «тройки» — не 
исключены. Все зависит от но-
минации. И — поясним — речь 
идет о первом этапе голосова-
ния, который будет проходить в 
3 по 21 сентября этого года. Бо-
лее трудоемкая система голосо-
вания, конечно, увеличит работу 
Комитета индустриальных теле-
премий. Но что поделаешь — на-
учный подход. На втором же эта-
пе голосования победителей бу-
дут определять члены жюри.

«Считаю, что в этом нет ниче-
го сверхъестественного. Если 
1050 экспертов проголосуют, то 
14 учредителей тоже вправе», — 
сказал Михаил Швыдкой.

Вручение премии ТЭФИ со-
стоится, как и в прошлом году, 
3 октября в Театре мюзикла на 
Пушкинской площади. И еще 
одна новость — определились с 
вещателем премии. Им станет 
Первый канал.

СВЯЗЬ Роскомнадзор 
изучает пути обхода 
блокировки Telegram

Канал закрыт

Татьяна Шадрина

РОСКОМНАДЗОР приступил к выполнению решения 
суда о блокировке Telegram. 

Ведомство начало выгрузку из Единого реестра за-
прещенной информации об этом мессенджере и во втор-
ник направит запросы в магазины приложений App Store 
и Google Play с требованием сделать недоступным его 
скачивание для российского сегмента пользователей. 

Когда состоялось решение суда, многие начали уста-
навливать программы обхода блокировки. За их исполь-
зование никакие санкции пользователям не грозят, под-
твердил глава Роскомнадзора Александр Жаров на во-
прос «Российской газеты». Сам Жаров тоже установил 
один из таких сервисов. Он отметил, что изучение воз-
можностей обхода блокировок является частью его ра-
боты, и признал, что количество доступных пользовате-
лям анонимайзеров (VPN), а их сотни тысяч, затрудняет 
возможность заблокировать их всех.

КОНЦЕРТЫ Группа «Чайф» 
выступила на юбилее 
«Авторадио»

Шоу как песня

Андрей Васянин

С ДНЕМ рождения «Авторадио» поздравили ярчайшие 
звезды российской эстрады, а со сцены Crocus City Hall 
прозвучали лучшие песни за 25-летнюю историю радио-
станции. На сцену во время юбилейного шоу «Автора-
дио: 25 лет — LIVE!» в этот раз выходили не только поп-
музыканты, но и популярнейшие российские рок груп-
пы. После концерта «РГ» побеседовала с лидером  «Чай-
фа» Владимиром Шахриным.

Владимир, а как вы обычно выбираете, что играть на та-
ких фестивалях?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: У «Чайфа» принцип — не тащить одеяло 
на себя, а работать «на фестиваль», чтоб публике он пон-
равился. Выступление всегда короткое, по нескольку пе-
сен, и мы всегда смотрим: если до нас сыграют разбитное 
— мы сыграем серьезное. А сыграют печальненькое — бу-
дем веселее.

Но «Чайф» — рок-группа, а «Авторадио: 25 лет — LIVE!» 
был все же не рок-фестивалем.
ВЛАДИМИР ШАХРИН: «Авторадио» делает фестивали в песен-
ном жанре, и мы в этот жанр со своими вещами попада-
ем. Пусть и как рок-группа. 

В песенном жанре — это…
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Песня — это то, что можно насвистеть. 
Однажды стояли мы с Земфирой за кулисами одного кон-
церта, а на сцене молодая уфимская группа. «Классные, 
энергичные ребята, правда?» — говорю я ей. А она: «Клас-
сные? А ты напой мне хоть одну их песню». Я — прикинул: 
да, нечего петь! На фестивалях «Авторадио» всегда мно-
го вещей, которые можно насвистеть...

…просто подыгрывая на гитаре
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Да! А ведь только на гитарах и барабанах 
и безо всяких «примочек» сегодня уже мало кто играет! 
Осенью у «Чайфа» был тур по Америке, и однажды слу-
чилось так, что где-то задержались ящики со звуковой 
аппаратурой. При нас были только гитары, из электро-
ники только гитарный усилитель, а пора концерт играть. 
Мы быстро поставили усилок, гитары, микрофон — пое-
хали! Нам было абсолютно достаточно этой аппаратуры, 
и мы отыграли так, что народ ничего и не заметил!

У «Чайфа» сейчас в работе новый альбом.
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Да, репетиции идут, несколько песен уже 
готово, но писать мы пока не «садились». После выступле-
ния на юбилейном концерте «Авторадио» отыграли боль-
шой весенний концерт в «16 тоннах», впереди еще тради-
ционный большой летний в саду Эрмитаж, а по осени на-
чнем уже свой тур в честь 20-летия альбома «Шекогали». 

Владимир, а как движется ваша книга-путеводитель по 
Екатеринбургу, приуроченная к чемпионату мира?
ВЛАДИМИР ШАХРИН: Она практически закончена. Я в ней рас-
сказываю и про нашу архитектуру, и про историю, про те-
атры, про музеи. Но рассказываю по-своему. Вот у нас в 
городе десятки театров, среди них есть и академические с 
премиями и историей, примерно такие же, как в других 
городах. Но есть несколько театров уникальных, они есть 
только у нас, например — знаменитая на всю Россию моя 
любимая полусекта-полубанда «Коляда-Театр». А еще му-
зей Эрнста Неизвестного, скульптор родился у нас, Му-
зей наивного искусства, музей уникальной Невьянской 
иконы… Книга началась с моих экскурсий по маршрутам, 
которыми я уже много лет вожу друзей, приезжающих в 
Екатеринбург, показывая им город. Теперь по этим мар-
шрутам смогут пройти болельщики из других городов и 
стран. И еще в книге будет много личных историй из моей 
жизни в Екатеринбурге, коротких и забавных.

Узнайте на сайте: Чем опасны программы 
для обхода блокировки Telegram
rg.ru/art/1532691

«Чайф» на всех фестивалях чувствует себя, как дома.
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Ирина Фурсова

В 
Москве проходит На-
циональный нефтега-
зовый форум и между-
народная выставка 
«Нефтегаз-2018». В по-

вестке — газификация сибирских 
регионов и создание единого 
рынка нефти и газа в ЕАЭС. Под-
робности накануне форума «РГ» 
рассказал замминистра энерге-
тики Кирилл Молодцов.

Одна из основных задач газовой 
отрасли сегодня — это газифика-
ция регионов. Какие успехи 
здесь достигнуты?
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: С 2001 по 2017 
год уровень газификации повы-
сился с 51,7 до 68,1 процента, и 
сейчас в городах составляет око-
ло 71, а в сельской местности — 
примерно 58 процентов. Только в 
2017 году газифицировано 
207 населенных пунктов, 173 ко-
тельных, более 51 тысячи квар-
тир и домовладений, построено 
1848 километров межпоселко-
вых газопроводов. Рассчитыва-
ем, что к 2030 году уровень гази-
фикации трубопроводным газом 
в России составит около 85 про-
центов. При этом важной частью 
программы газификации будет 
являться альтернативная гази-
фикация.

Какие существуют проблемы и 
механизмы альтернативной га-
зификации?
К И Р И Л Л  М ОЛ О Д Ц О В : Должен быть 
дифференцированный подход к 
газификации в зависимости от 
наличия в регионах запасов при-
родного газа и развития имею-
щихся месторождений, а также 
возможность использования аль-
тернативных энергоносителей, 
включая сжиженный и компри-
мированный природный газ 
(СПГ и КПГ), сжиженный углево-
дородный газ (СУГ). Особое вни-
мание при этом уделяется гази-
фикации удаленных от маги-
стральных газопроводов насе-
ленных пунктов.

Сегодня «пилотные» проекты 
автономной газификации СПГ 
реализованы в Пермском крае, 
Ленинградской и Свердловской 
областях. Перспективы газифи-
кации сибирских регионов свя-
заны со строительством газо-
транспортной системы «Сила 
Сибири», разработкой новых 
крупнейших газовых месторо-
ждений — Ковыктинского, Чаян-
динского и других. В дальнейшем 

планируется объединить единую 
систему газоснабжения с газо-
транспортными системами Вос-
точной Сибири и Дальнего Вос-
тока, что даст дополнительный 
импульс газификации сибирских 
регионов.

Президент не раз ставил задачу 
стимулировать потребление 
газа в качестве моторного топли-
ва (ГМТ). Что происходит в этом 
сегменте?
К И Р И Л Л  М О Л О Д Ц О В :  В  последние 
годы мы наблюдаем расшире-

ние использования газа в каче-
стве моторного топлива. Значи-
тельно увеличились темпы 
строительства инфраструктуры 
для транспорта на ГМТ. На се-
годня действует уже 356 объек-
тов газозаправочной инфра-
структуры: в 2017 году введены 
в эксплуатацию 36 автомобиль-
ных газонаполнительных ком-
прессорных станций (АГНКС), 
еще 76 будут запущены в этом 
году. Рассчитываем, что в 2020 
году число АГНКС достигнет 
743 единиц. Объем потребления 

природного газа в качестве мо-
торного топлива по итогам 2017 
года также возрос и составил 
600 миллионов кубометров. За 5 
последних лет количество авто-
мобилей на ГМТ значительно 
возросло и сейчас превысило 
212 тысяч.

В течение последних лет дей-
ствует программа субсидирова-
ния затрат на приобретение газо-
моторной техники регионами. На 
это выделено около пяти милли-
ардов рублей. Есть задача по пе-
реводу на ГМТ к 2020 году до по-
ловины парка общественного 
транспорта и техники для ЖКХ в 
городах с населением более мил-
лиона человек. Также ГМТ будет 
использоваться на автомобилях, 
принадлежащих предприятиям, 
и при обслуживании чемпионата 
мира по футболу 2018 года. К на-
чалу соревнований должно быть 
приобретено 764 автобуса на 
ГМТ и завершена реконструкция 
9 АГНКС. Но все эти показатели 
пока, конечно, мизер в масштабе 

потребления газа. Необходимо 
создать стимул для расширения 
его использования путем субси-
дирования производства газомо-
торных автомобилей легкового, 
средне-, крупнотоннажного и об-
щественного транспорта. Наша 
цель — чтобы в год производилось 
около 30 тысяч автомобилей на 
ГМТ.

К 1 января 2025 года мы должны 
выйти на создание единых рын-
ков, в том числе нефти и газа, в 
ЕАЭС. Для чего это нужно?
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: Сотрудничество 
в сфере ТЭК с государствами—
членами ЕАЭС — стратегически 
приоритетное для нас направле-
ние. В 2018 году Россия председа-
тельствует в ЕАЭС, что открыва-
ет дополнительные возможности 
для развития интеграционных 
процессов. 

Концепция заключается в 
том, что государствам—членам 
Союза необходимо до 1 января 
2025 года заключить междуна-

родные договоры о формирова-
нии общих рынков газа, нефти и 
нефтепродуктов. Их реализация 
будет осуществляться в четыре 
этапа в 2018—2024 годах, что по-
зволит обеспечить недискрими-
национный доступ хозяйствую-
щих субъектов государств-чле-
нов на общие рынки ЕАЭС и со-
вершенствовать механизмы це-
нообразования.

Совет ЕЭК одобрил проект ре-
шения Высшего Евразийского 
экономического совета «О фор-
мировании общих рынков нефти 
и нефтепродуктов ЕАЭС» с тем, 
чтобы представить его на рас-
смотрение главам стран евразий-
ской пятерки. Проект сейчас на 
согласовании, после чего доку-
мент будет внесен на рассмотре-
ние Евразийского межправи-
тельственного совета и Высшего 
Евразийского экономического 
совета.

Проект К 2030 году уровень газификации в России составит 85 процентов

Возможны варианты

Акцент

 Цель минэнерго — 
производить в год 
около 30 тысяч автомобилей 
на газовом моторном топливе

В минэнерго рассчитывают, 
что в 2020 году число АГНКС 
достигнет 743 единиц.
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КИНО «Дубль дв@» прирос
польским фестивалем

Из России 
с субтитрами

Ариадна Рокоссовская

ОНЛАЙН-ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@» стал основой для 
нового праздника российского кино в Польше. 

Польскоязычная страница Dubldwa в сети Facebook 
существует уже второй год, а мероприятия, сопровожда-
ющие этот удивительный кинофестиваль, теперь прово-
дятся не только в Варшаве, но и в других городах страны.

Ленты из России — нечастые гости в польском кино-
прокате. По оценкам экспертов, ежегодно здесь закупа-
ют не более десяти новых полнометражных российских 
картин, и, как правило, это самые известные фильмы, 
уже получившие высокую оценку публики на зарубеж-
ных кинофестивалях. Менее известные, но достойные 
картины польские зрители могли бы и не увидеть, если 
бы не энтузиасты, такие, как Светлана Агошкова — учре-
дитель и совладелец туристической компании, и Патри-
ция Спытек — педагог института специализированной и 
межкультурной коммуникации Варшавского универси-
тета. Светлана вместе с переводчиком Мариной Болев-
ской организовала 
экспериментальную 
площадку для проек-
тов, поддерживаю-
щих культурных свя-
зей Польши и Рос-
сии. «Дубль дв@» в 
ее формат вписыва-
ется идеально: филь-
мы из России в хоро-
шем качестве и с ан-
глийскими субтитрами можно смотреть в любой точке 
земного шара, достаточно иметь выход в Интернет. Па-
триция искала свежие идеи для студентов, которым на-
скучили конкурсы чтецов и пение русских песен. «Фе-
стиваль «Дубль дв@» — то, что мне нужно. Наши меро-
приятия адресованы прежде всего студентам, которые 
хорошо знают русский язык и хотят расширять культур-
ный кругозор, ориентируются в кино и являются разбор-
чивыми зрителями», — рассказала «РГ» Патриция.

Светлана уверена, что «Дубль дв@» — уникальная 
площадка для знакомства польских зрителей с россий-
ским кино. «Есть фестиваль российского кино «Спутник 
над Польшей», который проходит осенью. Российское 
кино и сериалы показывают по польскому телевидению, 
и мне было очень приятно, что, например, фильм «Тря-
пичный союз» режиссера Михаила Местецкого был ку-
плен польским каналом. Но все-таки мы увидели его в 
первый раз именно на фестивале «Дубль дв@», — поясни-
ла она в беседе с корреспондентом «РГ». В России сейчас 
снимается больше качественных фильмов, чем может 
показать один фестиваль. «Мне также импонирует демо-
кратичность и открытость фестиваля «Дубль дв@», воз-
можность высказать свою точку зрения», — делится с 
«РГ» Светлана.

Свои точки зрения зрители польской версии «Дубль 
дв@» высказывают в рамках общего конкурса рецензий, 
но для них организаторами Dubldwa предусмотрен отдель-
ный приз. «Мы очень серьезно подошли к выбору наград. 
Это книги о России или издания на русском. В этом году мы 
также пригласили на виртуальное открытие фестиваля из-
вестного историка Херонима Гралю. Он рассказал, как 
историческое кино передает стереотипы поляков о росси-
янах и россиян о поляках. А ближе к концу киносмотра бу-
дет встреча с польским режиссером и продюсером филь-
мов Анджеем Титковым. Кроме того, родилась идея прове-
сти тематическую прогулку по варшавским улицам: «Как 
изображали улицы Варшавы в российском кино», — пере-
числяет Светлана. «И, безусловно, в этом году мы смотрим 
фильмы не только в Варшаве. К нам присоединяются пар-
тнеры из других городов: Кракова, Лодзи, Ольштына, Же-
шува», — подчеркивает она. В этом году польский конкурс 
рецензий поддержал своими призами из России фонд 
«Российско-польский центр диалога и согласия». Патри-

ция и ее студенты тоже не намерены останавливаться на 
достигнутом. «Моя мечта: чтобы студенты в рамках уни-
верситетских занятий готовили субтитры к фильмам, при-
нимающим участие в фестивале. Это поможет расширить 
круг зрителей, тогда доступ к российскому кино будет и у 
тех, кто не владеет русским. Ну а для полного счастья нам 
осталось договориться о сотрудничестве с кинотеатрами, 
которые согласились бы в рамках фестиваля демонстриро-
вать фильмы за символическую плату», — делится она.

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

Близкие
spytek Patrycja:  Превратности судьбы заставляют наших близких, 

которые должны быть поддержкой и опорой, причинять нам боль. 

Граница между счастьем и адом тонка, ты и не заметишь, как ее пе-

ресечешь. Такие семейные раны заживают очень долго. На экране, 

похоже, образцовая семья: мать — учительница музыки, отец — 

успешный предприниматель, двое детей, любящая бабушка. Все 

выглядит мило, пока мы не переступим порог дома. Фильм держит в 

напряжении, вызывает слезы, грусть, сострадание. Как остановить 

эту лавину ненависти, как защитить близких от страданий? Режис-

сер пытается ответить на эти и другие вопросы.

Импонирует демократичность и открытость фестиваля 
«Дубль дв@».

АВТОМОБИЛИ ООН приняла
внесенную Россией резолюцию
о повышении безопасности
дорожного движения в мире

Страшных аварий 
стало меньше

Владимир Баршев

НА 72-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН был единогласно 
принят проект резолюции о по-
вышении безопасности дорож-
ного движения во всем мире, 
разработанный Россией.

Проект этого документа, со-
авторами которого выступили 
свыше 60 государств, предста-
вил первый заместитель мини-
стра внутренних дел РФ Алек-
сандр Горовой, возглавивший 
российскую делегацию. В меро-
приятии также принял участие 
начальник Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Михаил Черников.

Представляя резолюцию, 
Александр Горовой подчеркнул, 
что безопасность дорожного 
движения была и остается одной 
из наиболее актуальных про-
блем. Ежегодно в мире в авариях 
гибнет более 1,3 миллиона чело-
век и почти 50 миллионов чело-
век получают травмы.  

В динамике, с которой в Рос-
сии укрепляется безопасность 
дорожного движения, наша стра-
на сейчас считается мировым 
лидером. И дело тут в результа-
тах, которые удалось достичь ме-
нее чем за 6 лет. Благодаря при-
нятым в России мерам число по-
гибших в автомобильных авари-
ях за последние 6 лет сократи-
лось на треть. За это же время 
удалось добиться снижения 
смертности на четверть среди 
несовершеннолетних, на треть — 
среди пешеходов, а среди мото-
циклистов — в два раза. Прогрес-
са удалось добиться в условиях 
интенсивного роста автопарка, 
который за тот же период време-
ни увеличился на 20 процентов и 
сейчас составляет 57 миллионов 
машин.

Это удалось благодаря реали-
зации Федеральной целевой 

программы по безопасности до-
рожного движения, рассчитан-
ной до 2020 года. Работа велась и 
ведется по шести ключевым на-
правлениям. Среди них форми-
рование культуры поведения 
участников дорожного движе-
ния. А также повышение защи-
щенности детей и пешеходов от 
аварий и их последствий. Еще 
одна точка приложения сил — 
развитие системы оказания по-
мощи пострадавшим. 

В основу проекта резолюции 
ООН легли решения, ранее при-
нятые Генеральной Ассамблеей 
по тематике дорожной безопа-
сности. Она состоит из 12 гло-
бальных целевых показателей 
факторов риска, позволяющих 
осуществлять мониторинг про-
гресса в области дорожной без-
опасности не только на нацио-
нальном, но и глобальном, а так-
же региональном уровнях.

— В резолюции закрепляется 
понимание, что эффективное ре-
агирование на глобальные вызо-
вы в сфере безопасности на до-
рогах возможно лишь с участием 
всех заинтересованных сторон, 
включая частный сектор и гра-
жданское общество, — отметил 
Александр Горовой.

РЕШЕНИЕ Суд рассмотрит просьбу
следствия продлить арест
Серебренникову 

Дома и в браслете

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ районный суд 
Москвы вчера рассмотрел хода-
тайство следствия о продлении 
домашнего ареста бывшему 
главному бухгалтеру «Седьмой 
студии» Нине Масляевой.

Фигурантами по громкому 
делу о хищении 133 миллионов 
бюджетных средств являются 
также экс-директор «Гоголь-
центра» Алексей Малоброд-
ский, художественный руково-
дитель этого  Центра и основа-

тель некоммерческой организа-
ции «Седьмая студия» Кирилл 
Серебренников, гендиректор 
студии Юрий Итин, бывшая ген-
продюсер «Седьмой студии» 
Екатерина Воронова и директор 
Российского академического 
молодежного театра Софья Ап-
фельбаум. 

Под стражей находится толь-
ко Малобродский. Обвиняемые 
Апфельбаум, Серебренников и 
Итин — под домашним арестом. 
Воронова сбежала от правосудия 
за границу. Она объявлена в ро-
зыск и арестована заочно. 

Бывший финансист студии 
Масляева является не только об-
виняемой по делу, но и основным 
свидетелем обвинения. Она за-

ключила сделку со следствием, 
дала показания против других 
фигурантов и в начале октября 
прошлого года была переведена 
из СИЗО под домашний арест. Ее 
дело выделено в отдельное про-
изводство. Поэтому ходатайство 
о продлении ей домашнего аре-
ста еще на два месяца было рас-
смотрено отдельно от других фи-
гурантов. 

По сообщению пресс-секре-
таря суда Юноны Царевой, хода-
тайство следствия о продлении 
срока домашнего ареста Сере-
бренникову будет рассмотрено 
18 апреля.

По данным следствия, три 
года и три месяца существовал 
проект «Платформа», который 
поглощал практически бескон-
трольно бюджетные деньги. 
Минкультуры заявило иск о воз-
мещении вреда более чем на сто 
миллионов рублей.

Адвокат Серебренникова ут-
верждает, что было выполнено 
340 мероприятий по проекту 
«Платформа», и выделенные го-
сударством деньги были исполь-
зованы только на эти мероприя-
тия. Однако у следствия и эк-
спертов совершенно другое мне-
ние. И поэтому все движимое и 
недвижимое имущество, а также 
банковские счета худрука по ре-
шению суда арестованы. 

Он находится под домашним 
арестом до 19 апреля. Мосгорсуд 
признал такую санкцию закон-
ной. Адвокаты Серебренникова  
просили дать ему полную волю 
«в связи с активной творческой 
деятельностью», но суд, даже под 
залог в 68 миллионов рублей, от-
казался снять с него браслет.

Александр Горовой рассказал в ООН о дорожной безопасности в России. 

В России благодаря 
принятым мерам 
число погибших 
в ДТП за шесть лет 
сократилось на треть

Автореформа Франция ограничит скорости
на второстепенных дорогах

Особо 
не разгонишься

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В 
минувшее воскресенье 
окружная дорога во-
круг Парижа была пол-
ностью блокирована  
растянувшейся почти 

на километр кавалькадой  мото-
циклистов. А до этого многие со-
тни байкеров устроили митинг 
на востоке французской столицы 
на площади перед Венсенским за-
мком с плакатами «Мотоцикли-
сты возмущены!», «Прекратить 
диктатуру автофобии!». Анало-

гичные акции прошли и в других 
городах страны, в том числе Лио-
не, Страсбурге, Тулузе, Орлеане.

Их гнев вызван решением 
правительства снизить скорост-
ной режим на целом ряде дорог с 
нынешних 90 километров в час 
до 80. Сразу поясним: речь не 
идет о скоростных автотрассах 
(там лимит — 130 километров в 
час), а о тех департаментских и 
региональных дорогах с двусто-
ронним движением, которые не 
имеют центральной раздели-
тельной полосы. Их здесь счита-
ют «второстепенными», но об-
щая протяженность этих маги-
стралей во много раз превышает 
автобаны, составляя свыше 400 
тысяч километров.

Что заставило центральные 
власти пойти на такую меру, ко-

торая должна вступить в силу с 1 
июля?  Желание снизить смер-
тность на транспорте. Как заявил 
премьер-министр Франции Эду-
ар Филипп, «небезопасные доро-
ги не являются неизбежностью, и 
в этом вопросе ограничение ско-
ростного режима позволит со-
кратить число серьезных, а часто 
трагических автокатастроф».  

Как подсчитали эксперты, 55 
процентов всех ДТП со смертель-
ным исходом в стране происхо-
дит именно на дорогах местного 
и регионального значения. Если 
скоростной режим на них будет 

ужесточен, полагают во француз-
ском министерстве транспорта, 
то это поможет сохранить мини-
мум 400 жизней ежегодно.

С этими выкладками не согла-
сны как байкеры, так и многие 
автовладельцы, в частности из 
ассоциации «40 миллионов води-
телей». Те и другие считают, что 
главная проблема не в скорости, 
а в первую очередь в «опасном 
поведении самих автомобили-
стов», особенно тех, кто позволя-
ет себе садиться за руль подшофе. 

Это мнение разделяет и це-
лый ряд руководителей департа-
ментов Франции. На днях они на-
правили премьер-министру по-
слание, в котором предлагают 
предоставить им право решать 
вопрос об изменении скоростно-
го лимита, ибо они владеют ситу-

ацией на местах лучше, чем в 
центре.

Хотя к их голосу в Париже не 
прислушались, президент Эмма-
нюэль Макрон, коснувшись это-
го вопроса на прошлой неделе, 

заявил, что ограничительная 
мера — неокончательное реше-
ние. Она будет действовать два 
года, а если к 1 июлю 2020-го не 
докажет свою эффективность, то 
ее отменят.

Акцент

 55 процентов всех ДТП 
со смертельным исходом 
во Франции происходит
именно на дорогах местного 
и регионального значения

КОМПЕТЕНТНО

Игорь Моржаретто,
автообозреватель радио «Вести FM»:

— Сейчас складывается такая мировая тенденция. Во Франции еще с осени сни-

зили скоростной режим на дорогах местного значения до 80 км/ч, в Германии 

рассматривают возможность ограничения скорости на автобанах до 150 км/ч. 

Сейчас скорость на этих магистралях в Германии не ограничена. Даже в США на-

чали ограничивать скорость. С дорог пропали знаки 75 миль в час. И тут бессмы-

сленно протестовать. Это общемировая тенденция. Главное обеспечить без-

опасность всем, в том числе пешеходам, которые такие же полноправные участ-

ники дорожного движения, как и автомобилисты. Я тоже люблю погонять, но 

«хотелки» не всегда согласуются с законами.

Французские байкеры выступили против планов правительства с 1 июля снизить скоростной лимит до 80 км/ч, но в Париже их не услышали.

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto
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Все имущество 
и банковские счета 
худрука решением 
суда арестованы

КАК У НАС?

СКОРОСТЬ ОГРАНИЧИВАЕТ 
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ
Волнение французских мотоциклистов отечественным байкерам и автомобили-

стам по поводу скорости понять сложно. Конечно, хочется двигаться быстрее, но 

есть требования безопасности. Ведь ограничили в скорости не только мотоци-

клистов, но и автомобилистов. Снижение скорости — общемировой тренд. При-

чем российские мотоциклисты — счастливчики. Буквально в прошлом году их 

приравняли в правах к автомобилистам. То есть разрешили им двигаться по авто-

магистралям со скоростью до 110 км/ч. Раньше максимальную скорость двухко-

лесной техники ограничивали 90 км/ч. Такое повышение было принято только 

потому, что двигаться со скоростью меньшей, чем скорость потока, смертельно 

опасно. Предположим, что поток идет со скоростью 110 км/ч, хотя на самом деле 

у нас он при таких условиях идет на скорости 125 км/ч, и тут впереди возникает 

мотоциклист, который едет 90 км/ч. Понятно, что при таком условии и скорость 

потока упадет, потому что все начнут перестраиваться, да и в мотоциклиста кто-

то может врезаться, не рассчитав, что впереди могут двигаться медленнее.

Но тенденция снижения скорости захватила и Россию. Несмотря на то что ско-

рость в населенных пунктах у нас ограничена по правилам 60 км/ч, местные власти 

могут вводить свои ограничения. Таким образом, в большинстве населенных пун-

ктов Подмосковья уже установлены знаки, ограничивающие скорость 50 км/ч.

Дело в том, что при такой скорости травмы, которые может получить пешеход, в 

80 процентах случаев не приводят к летальному исходу. Именно по этой причи-

не в той же Европе ограничение в городах и селах — 50 км/ч. Во главу угла ставит-

ся не комфорт автомотовладельцев, не их желания поскорее доехать, а безопа-

сность, если вдруг что случится, самых незащищенных, то есть пешеходов.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Награждение победителей IX онлайн-кинофестиваля 
«ДУБЛЬ ДВ@»
17 апреля (вторник) в 17.00 состоится церемония закры-
тия IХ онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@», во время кото-
рой жюри назовет имена победителей в пяти номинациях: 
«Гран-при лучшему фильму конкурса», «Приз за лучший ко-
роткометражный фильм», «Приз и диплом за лучшую актерс-
кую работу», «Приз зрительских симпатий лучшему фильму 
конкурса», «Приз за лучшую зрительскую рецензию». 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КОНФЛИКТ Сотни тысяч 
человек вышли на марш 
в поддержку каталонских 
политиков

«Сидельцев» 
некем заменить

Юрий Когалов 

СОТНИ тысяч человек прошли по улицам Барселоны с 
требованием освободить каталонских политиков, на-
ходящихся в предварительном заключении в связи с 
попыткой добиться независимости региона. Манифе-
стация стала одной из самых массовых за последние 
полгода. Ее участники съехались со всей Каталонии, в 
город прибыли 957 автобусов с демонстрантами. По 
данным организаторов, в центре Барселоны собрались 
750 тысяч человек. Полиция заявляет, что протестую-
щих было в два раза меньше — лишь 315 тысяч.

Акция прошла ровно через шесть месяцев после 
того, как лидеров каталонских националистов задер-
жали по подозрению в мятеже, подстрекательстве к мя-
тежу, а кого-то из них и в растрате госсредств. По этому 
делу, ведущемуся 
сразу в двух судах 
(Верховном и Наци-
ональной судебной 
палате), проходят 
25 человек. Наибо-
лее влиятельные из 
них находятся за ре-
шеткой (Ориол 
Жункерас, Жорди 
Санчес, Жорди Ту-
руль) или бежали за 
границу (Карлес 
Пучдемон). Одного 
из этих людей сто-
ронники независимости региона хотели ли бы видеть 
во главе местного правительства, однако до тех пор, 
пока они находятся под следствием, этого не произой-
дет. А найти им достойную альтернативу никак не уда-
ется. Вот и остается Каталония в подвешенном состоя-
нии. А управление регионом осуществляется из Мадри-
да (согласно 155 статье Конституции, позволившей 
полгода назад отстранить от власти Женералитат, рас-
пустить парламент и назначить выборы).

Недовольные сложившимся положением дел выхо-
дили на улицы регулярно, но столь масштабной акции 
не было с середины осени. Впервые в ней приняли учас-
тие представители крупнейших испанских профсою-
зов (Рабочих комиссий и Всеобщего союза трудящих-
ся). Прежде они старались дистанцироваться от поли-
тики. Выступая перед собравшимися, генеральный се-
кретарь ВСТ-Каталония Камиль Рос призвал  сформи-
ровать правительство, чтобы оно наконец занялось ре-
шением политических и социальных проблем региона. 
«Большинство каталонцев считают, что предваритель-
ное задержание неоправданно, но в то же время они вы-
ступают и против одностороннего объявления незави-
симости и 155 статьи Конституции», — отметил Рос. По 
его словам, Мадриду и Барселоне пора начать диалог, 
два крупнейших профсоюза просят их сесть за стол пе-
реговоров. «Это не демонстрация за независимость, 
проблемы Каталонии должны решаться не в судах, а ди-
алогом и политикой», — добавил профсоюзный деятель. 
«Мы собрались, чтобы попытаться построить в Катало-
нии более сильную демократию», — заявил со своей 
стороны лидер каталонского отделения Рабочих ко-
миссий Хавьер Пачеко. Остальные участники манифе-
стации были настроены более категорично. «Мадрид 
не может обезглавить движение за независимость и 
пытается сделать это через суд», — заявил журналистам 
один из них. Другой отметил, что власти Испании про-
воцируют каталонцев на силовые акции, но те не под-
даются.  В Каталонии ждут, чем закончится трехднев-
ное судебное заседание, начавшееся в понедельник, на 
котором задержанным местным политикам наконец 
должны предъявить обвинения.

НЕДЕЛЯ прошла под знаком 
Сирии.

Люди, далекие от политики и 
близкие к ней, заинтересованно 
обсуждали вопрос: БУДЕТ ЛИ 
ВОЙНА? Нежданный «конец 
Истории»: Человечество самоу-
билось, не в силах разрешить во-
прос «быть или не быть» Асаду 
президентом Сирии…

Механизм «нажатия спусково-
го крючка Армагеддона» описыва-
ют примерно так. Из-за спора, 
была ли «химическая атака» в го-
роде, с говорящим для российско-
го уха названием «Дума» (помню, 
как я удивился, прочитав на ка-
ком-то сайте заголовок «в Думе 
отравлено 200 человек») США на-
носят удар по Сирии, задевают 
русских — Россия сбивает ракеты 
— США наносят удар по ПВО Рос-
сии — Россия… Ну и т.д. Третья Ми-
ровая — началась, а наша Цивили-
зация — кончилась. В лучшем слу-
чае (для тех кому повезет) — кон-
чилась Большой Сирией. 

Теперь, когда свой «великий и 
ужасный» пиар-удар США нане-
сли и тщательнейшим образом 
обошли все российские войска, 
очевидно, военной эскалации 
между нашими странами не будет, 
и можно спокойно подумать.

Войны часто возникали… 
странно. Так, I Мировая едва не на-
чалась в 1911 г. из-за Марокко. Эту 
страну захватила Франция — а Гер-
мания в ответ чуть-чуть не напала 
на Францию! Уж так и Германии и 
Франции было необходимо Ма-

рокко — иметь или умереть! Госпо-
ди, как же они, бедняги, сейчас без 
Марокко-то обходятся? И даже 
мигранты из Марокко их, вроде, 
не слишком утешают… Впрочем, 
когда долгожданная Мировая вой-
на разразилась через 3 года, все 
было примерно по схожему сцена-
рию: Австро-Венгрия под предло-

гом убийства эрцгерцога напала 
на Сербию — Россия вступилась за 
Сербию — Германия вступилась за 
Австрию — Франция вступилась за 
Россию… Кто выиграл от этой вой-
ны? Австро-Венгрия? Россия? Гер-
мания? Франция? Не все эти госу-
дарства сохранили свою жизнь, 
три Империи погибли, а Франция 
морально сломалась (что и проя-
вилось в 1940 г.) — зато никто не 
дрогнул, не отступил в 1914-м…

А вот в 1999-м, когда НАТО 
бомбило Сербию, Россия ограни-
чилась «разворотом самолета 
Примакова», но не послала другие 
самолеты на защиту Белграда. В 
результате — Сербия цела, Россия 
цела, страны НАТО целы, как-то 
обошлось без миллионных жертв. 
Можно приводить еще много при-
меров разных войн, которые начи-

нались по самым удивительным 
поводам, а дальше вступает в дело 
«Пружина чести, наш кумир !/ И 
вот на чем вертится мир!».

Да. Войны Государств довольно 
часто похожи не на «экономиче-
скую конкуренцию» в острой фор-
ме и не на территориальные спо-
ры, а на Дуэли Чести. В наше время 
люди почему-то «стыдятся» в 
этом себе признаться, ищут «ра-
циональные причины», хотя тут 
же сами вполне «иррационально» 
и энергично повторяют «Не усту-
пим! Пусть вот ОНИ ПЕРВЫЕ от-
ступят! Дело принципа!» и т.д.

В действительности, борьба 
национально-групповых амби-
ций, борьба за «альфа-самчество» 
— не просто «глупость», а один из 
базовых социальных инстинктов 
отдельных людей, групп, наций, 
государств и т.д. Имеет очевидно 

биологическое происхождение и 
потому так сильна, вызывает та-
кой коллективный выброс адрена-
лина — хотя (в случае войны, ска-
жем) прямо противоречит друго-
му, еще более сильному инстин-
кту человека, инстинкту физиче-
ского выживания. Но Государство 
через насилие (приказ) и пропа-
ганду умеет подчинять (по край-
ней мере до поры до времени!) 
личный инстинкт — общим амби-
циям. 

Другое дело, что в наше время 
экспансия и амбиции часто имеют 
не привычный из Истории харак-
тер — территориальный, силовой, 
религиозный и т.д., а связаны с 
«мягкой силой». Территория — но 
не географическая, а «территория 
смыслов». Угрозы — но не военные, 
а финансовые, информационные. 

Как и производство — не чугуна и 
стали, ракет и кораблей, а брендов 
и трендов, идей и технологий… 
Тут грубое насилие — бессильно. 
Впрочем, как видим, и оно пока 
что позиции сдавать не хочет.

Возвращаясь в Сирию, естест-
венно задать вопрос: какой там 
интерес у далеких от Сирии стран 
— США и РФ? Серьезных экономи-
ческих интересов там нет — напри-
мер, «газопровод», о котором у 
нас так много говорили, никто не 
начнет строить на территории 
Гражданской Войны. А она будет 
идти еще долгие годы: сунниты, 
шииты, алавиты, курды, туркома-
ны, сторонники и разнообразные 
противники Асада никуда не де-
нутся, как никуда не денутся Тур-
ция, Израиль, Иран, Саудовская 
Аравия — соседи Сирии, которые 
имеют там вполне реальные, свя-
занные с своей безопасностью и 
амбициями взаимоисключающие 
интересы. Так что чего-чего, а 
мира и экономического развития 
Сирия еще не скоро увидит, если 
даже сохранится как единое госу-
дарство (от нее уже сейчас отхва-
тили приличные куски!).

Борьба с международными 
террористами? Да, разумеется. Но 
запрещенная в РФ и во многих 
других странах террористическая 
организация ИГИЛ практически 
разгромлена, да и теракты она 
проводила в основном в Европе — а 
как раз страны ЕС в сирийской 
войне довольно слабо участвуют.  
В США тоже ИГИЛ вроде не отме-
тился. Беженцы из Сирии? Опять 
же — они есть в соседних странах 
(Турция), есть в ЕС — но их нет в 
США и РФ.

Глобальное геополитическое 
противостояние США — Россия? 
Да, это в Сирии проявляется на-
глядно. В зависимости от того, как 
В ЦЕЛОМ будут складываться от-
ношения наших двух стран, они 
будут выглядеть и в Сирии.

НОВЫЕ и новые санкции следу-
ют по любому поводу практиче-
ски каждую неделю, в Совете Без-
опасности ООН — клинч, в Сирии 
обстановка из военной на мест-
ном уровне превращается в пред-
военную глобального характера, 
дипломаты стали мастерами из-
ощренной взаимной делегитима-
ции… Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш офици-
ально констатировал — «холод-
ная война» вернулась. 

В минувшие выходные между-
народную среду, в которой нахо-
дится Россия, горячо обсуждали 
под Москвой, на XXVI ежегодной 
Ассамблее Совета по внешней и 
оборонной политике. Эта органи-
зация всегда оказывалась на пере-
днем крае внешнеполитических 
коллизий, но столь острой между-
народной обстановки не припо-
минают даже ветераны СВОП (он 
существует с 1992 года). Тем более 
что ранним утром основного дня 
заседаний США вместе с Великоб-
ританией и Францией нанесли-та-
ки ракетный удар по Сирии, кото-
рого все ожидали с напряжением.

Лейтмотив дискуссии весьма 
прост: готова ли Россия к проти-
востоянию, в которое вступила. В 
том, что противостояние имеет 
место, сомнений ни у кого не 
было. Часть (меньшая) участни-
ков придерживалась точки зре-
ния, что Москва сама в него ввя-
залась, не рассчитав соотноше-
ния сил и без плана действий. 
Правда, и сторонники этой точки 

зрения не считают, что возможно 
«отрулить назад» и, нормализо-
вав отношения с Западом, вер-
нуться к прежнему положению 
вещей. Они скорее предвидят тя-
желые, если не фатальные, по-
следствия для России. Другая 

часть (большинство) уверена, что 
противостояние — неизбежный 
итог усилий по восстановлению 
российского влияния в мире. Они 
вызывают мощное противодейст-
вие, ведь речь не просто о возвра-
щении конкретной державы в 
«высшую лигу», где ее особенно 
не ждали, но и о кардинальном пе-
реустройстве мирового стратеги-
ческого баланса в экономике и 
политике. 

Как неоднократно подчерки-
вал за последние месяцы основа-
тель СВОП Сергей Караганов, глу-
бинной причиной общемировой 
эскалации является утрата Запа-
дом неоспоримого военного преи-
мущества, которым тот обладал 
столетиями и которое позволяло 

доминировать во всех остальных 
сферах. Так уж вышло (в силу 
субъективных и объективных 
причин), что именно Россия — пер-
воочередная мишень. Отчасти из-
за собственного желания дока-
зать, что провал конца ХХ века 
был исторической случайностью. 
Но ставки много выше того вопро-
са, какое место в мире займет Рос-
сия, — на кону глобальное господ-
ство в целом. 

Как бы то ни было, точкой кон-
сенсуса в обсуждении, несмотря 
на поляризацию взглядов, стал 
пункт о необратимости измене-
ний. Соответственно, о необходи-
мости выработки совсем новой 
модели поведения как на между-
народной арене, так и внутри 
страны. Далее дискуссия выявила 

много расхождений, которые по-
казывают, что такой модели пока 
нет даже в приблизительном очер-
тании. Имеет место ситуативное 
реагирование — когда-то удачное, 
когда-то нет — на постоянные раз-
дражители нарастающей интен-
сивности.

Звучало мнение, что, как ни 
странно, современная Россия, 
возможно, лучше готова к проти-
востоянию, чем формально на-
много более мощный СССР. Рос-
сия способна проявлять гибкость 
и оперативно реагировать, в то 
время как многие преимущества 
Советского Союза были номи-
нальными. Например, наличие со-
юзников, которые на поверку ока-
зывались либо нахлебниками, 

либо друзьями по принуждению. 
Но конфронтация несет огромные 
риски — прежде всего в силу нео-
сознанности ее реального харак-
тера. Не раз говорилось о пагубно-
сти употребления термина «хо-
лодная война», он отсылает к 
прежней схеме противостояния, 
которая не воспроизводится, при-
рода конфликта и формы совсем 
другие. Андрей Безруков еще не-
сколько лет назад предложил по-
нятие «многомерная война», в ко-
торой классический военный 
фронт является не единственным 
и, вероятно, даже не главным.

Именно поэтому участники ас-
самблеи немалую часть дискус-
сии посвятили экономике и состо-
янию умов. 

Вспоминали печальные приме-
ры из прошлого, когда, как в сере-
дине XIX века, к болезненным по-
ражениям вела неспособность ад-
министративной системы адек-
ватно реагировать на потребно-
сти времени. По поводу экономи-
ки разброс мнений, как всегда, 
крайне широк, все сходятся, что 
дальше так нельзя, но о следую-
щих шагах мнения диаметраль-
ные. Одно, впрочем, споров не вы-
зывает — необходимость раскры-
тия потенциала общества, созда-
ния условий для деловой, культур-
ной, инновационной самореали-
зации на всех уровнях. Это и будет 
эффективным ответом на попыт-
ки изоляции России. 

Как заметил, резюмируя двух-
дневную дискуссию, Вячеслав Ни-
конов, ни одна страна и ни одно 
правительство никогда не бывают 
готовы к войне — это иллюзия. Но 
главное — войну, какую бы форму 
она ни принимала, в конечном 
итоге выигрывает или проигрыва-
ет общество. И решающий фактор 
— насколько оно едино и целостно 
в своем самоощущении. Уровень 
военных технологий — это уже ин-
струмент, хотя и важный.

Выборы Мило Джуканович стал президентом Черногории

Брюссель пока не принял

Максим Макарычев 

М
ило Джуканович 
одержал победу в 
первом туре выбо-
ров президента 
Черногории. По 

данным Государственной избира-
тельной комиссии, обработавшей 
более 97 процентов бюллетеней, в 
поддержку 56-летнего Джукано-
вича было подано 54,15 процента 
голосов. Представитель оппози-
ционных партий Младен Боянич, 
который финишировал вторым, 
во время избирательной кампа-
нии обвинял правящую партию в 
коррупции после всплеска наси-
лия в Черногории в последние 
годы.

Джуканович родился в городке 
Никшич. В 1986 году он окончил 
экономический факультет уни-
верситета в Титограде. Его карье-
ра пошла резко по нарастающей в 
начале 1990-х, когда он при под-
держке соратников по партии от-

теснил от ее руководства так на-
зываемую «старую гвардию». Се-
мья Джукановичей считается од-
ной из самых богатых на Балка-
нах, контролируя табачный, бан-
ковский, фармацевтический биз-
нес. Мило Джуканович стал са-
мым молодым главой правитель-
ства европейского государства, 
возглавив его в 1991 году в 29 лет. 
Джуканович - убежденный сто-
ронник вступления Черногории в 
ЕС и НАТО, несмотря на то, что 
против этого выступала довольно 
значительная часть электората.  
Джуканович обещал сделать Чер-

ногорию, небольшую балканскую 
страну с населением в 620 тысяч 
человек, членом Евросоюза к 
2025 году. Мило Джуканович обя-
зался через несколько лет удвоить 
среднюю зарплату в стране, кото-
рая составляет 500 евро.

Впрочем, эксперты пока скеп-
тически смотрят на эту перспек-
тиву: дело в том, в Черногории 
безработица превышает 20 про-
центов, и она не соответствует 
ряду позиций, который требует 
Брюссель. Кроме того, эту страну 
называют самой криминальной 
на Балканах.

Мило Джуканович с начала 1990-х годов является самым влиятельным политиком в Черногории.

Акцент

 Семья Джукановичей считает-
ся одной из самых богатых 
на Балканах

Акцент

 Угрозы — но не военные, 
а информационные

Акцент

 Глубинной причиной общеми-
ровой эскалации является 
утрата Западом неоспоримо-
го военного преимущества

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

По данным 
организаторов, 
в центре 
Барселоны 
собрались 
750 тысяч человек

ПРУЖИНА ЧЕСТИВОЙНА БЕЗ НАЗВАНИЯ
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Елена Гуськова,
 директор Центра по изучению современного балканского кризиса 
Института славяноведения РАН:

— Победа премьер-министра Черногории Мило Джукановича на последних вы-

борах говорит о том, что Подгорица не изменит своего курса во внешней поли-

тике. Причина здесь во многом в самом Джукановиче. Будучи бессменным лиде-

ром страны с 1991 года (он пять раз занимал пост премьер-министра в 1991—

1998, 2003—2006, 2008—2010, 2012—2016 годах, а также был президентом в 

1998—2002 годах. — «РГ»), Джуканович имеет шансы оставаться во власти только 

при условии, что его поддержит Запад. Поэтому он пошел на полный договор с 

НАТО и с Вашингтоном. Собственно, инициатива вступления Черногории в 

НАТО — это стремление Джукановича, который таким образом получил гаран-

тии того, что оставит за собой кресло премьера. Надо напомнить, что Черного-

рия под его руководством одной из первых признала независимость Косова и 

Метохии, а также объявила 28 марта о решении выслать одного российского ди-

пломата в связи с «делом Скрипаля» и отозвала разрешение на работу россий-

ского почетного консула. Что касается отношений Москвы и Подгорицы, то они 

останутся после нынешних выборов в Черногории на прежнем уровне. Улучше-

ний ожидать не приходится, учитывая направленность политики властей. При 

этом народ в Черногории очень хорошо относится к русским и рад, когда они 

приезжают. Однако можно ожидать, что строительство баз НАТО вдоль побере-

жья Адриатики может отпугнуть часть россиян.

Подготовил Константин Волков

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ДИПЛОМАТИЯ

Запад 
не поддержал 
миссию 
ОЗХО в Сирии

РАЗГОВОР 
С ГЛУХИМИ

Игорь Дунаевский

СТРАНЫ Запада сорвали голо-
сование в Организации по запре-
щению химического оружия 
(ОЗХО) по документу в поддер-
жку миссии экспертов, направ-
ленной для расследования инци-
дента в сирийском городе Дума. 
В тексте, который подготовили 
Россия и Иран, выражалась под-
держка работе инспекторов 
ОЗХО, в том числе призыв ко 
всем сторонам обеспечить их 
безопасность в Восточной Гуте.

Как рассказал постпред РФ 
при организации Александр 
Шульгин по итогам заседания 
исполсовета ОЗХО, состоявше-
гося в понедельник вечером в Га-
аге, предложенный проект по-
ставил союзников США в очень 
неудобное положение. В конеч-
ном итоге председатель так и не 
вынес его на голосование, а 
встреча больше напоминала 
«разговор глухих».

Шульгин подчеркнул, что ра-
бота инспекторов ОЗХО являет-
ся особенно важной и востребо-
ванной в свете авиаударов стран 
Запада по Сирии под предлогом 
инцидента в Думе. Но США и их 
союзники, которые, как напом-
нил дипломат, «цинично» нане-
сли удары, не дожидаясь какого-
либо расследования, теперь бо-
ятся выводов специалистов. Они 
«лихорадочно ищут оправда-
ния» на случай, если их «лживая 
версия» о применении прави-
тельственными силами Сирии 
химоружия в Думе будет опро-
вергнута. На это, в частности, 
указывает попытка американ-
ского посла «подстелить солом-
ку» заявлениями о том, что рус-
ские специалисты что-то подчи-
стили на месте предполагаемого 
применения химоружия.

Шульгин уверен, что США 
«не нужно никакое расследова-
ние» произошедшего в Думе, по-
скольку виновные уже назначе-
ны. Дипломат рассказал, что его 
американский коллега пытался 
представить ракетный удар по 
Сирии как «акцию возмездия», 
чему «активно подпевали англи-
чанин и француз». Но Россия 
считает инцидент в Думе «гру-
бой провокацией», о возможно-
сти которой Дамаск и Москва не-
однократно предупреждали СБ 
ООН и руководство ОЗХО. Шуль-
гин пообещал, что на следую-
щую встречу РФ привезет тех, 
кто участвовал в подготовке про-
вокаций и постановочных съем-
ках «Белых касок» в Сирии, на 
основании которых Запад стро-
ит свои обвинения.

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней и оборонной политике
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил права тех, 
кто решил строить дом 
на своей земле

Разрешите 
построиться

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по административным делам Вер-
ховного суда РФ сделала важные разъяснения, которые 
касаются тех, кто начал строиться на своей земле и стол-
кнулся с проблемами. В преддверии весны и начала сезо-
на загородного строительства подобные разъяснения 
могут оказаться полезны многим собственникам.

Эта конфликтная ситуация сложилась в Краснодар-
ском крае. Там хозяйка земельного участка начала стро-
ить на нем двухэтажный дом для себя и своей семьи. Но 
местные чиновники отказали гражданке в выдаче разре-
шительных бумаг на возведение дома. Суды встали на 
сторону чиновников, вынудив хозяйку дойти до Верхов-
ного суда, где с ее доводами согласились.

Все началось с 
того, что гражданка 
была собственницей 
участка. Управление 
муниципального 
контроля админи-
страции города про-
вело плановую про-
верку «соблюдения 
земельного законо-
дательства». На-
шлись недостатки. 
Итогом проверки 
стал акт, в котором 
было написано, что 
собственницей не выполнены предписания Правил зем-
лепользования и застройки на территории Краснодара. 
А именно — на ее участке возведен капитальный объект 
без разрешения на строительство.

Собственница участка обратилась в администрацию 
и попросила выдать ей разрешение на строительство. В 
выдаче разрешения чиновники отказали, попутно заме-
тив, что «не предусмотрена выдача разрешений на стро-
ительство на уже возведенные объекты капитального 
строительства». А еще гражданке сообщили, что матери-
алы «по факту самовольного строительства» они отпра-
вили в управление муниципального контроля админи-
страции, для принятия к ней административных мер. 

Хозяйка участка посчитала отказ чиновников неза-
конным и отправилась в суд. Там она попросила обязать 
чиновников выдать ей разрешение на строительство 
дома для своей семьи. Но суд встал на сторону чиновни-
ков. Апелляция с таким решением согласилась. При-
шлось жаловаться в Верховный суд. Там в Судебной кол-
легии по административным делам сказали, что местные 
суды допустили «существенное нарушение норм мате-
риального права». Краснодарские суды исходили из 
того, что приступать к строительству капитального объ-
екта только после получения разрешения. Поскольку 
истица не выполнила эти требования, то ее «объект име-
ет признаки самовольной постройки». Суды подчеркну-
ли — получение разрешения на строительство после на-
чала строительства законом не предусмотрено.

По мнению Верховного суда, такая позиция ошибоч-
на, и суд разъяснил, почему.  В Градостроительном кодек-
се сказано, что к ведению местной власти относится вы-
дача разрешений на строительство, ввод в эксплуатацию 
и реконструкцию объектов капитального строительства 
в городе. В том же кодексе разъясняется, что из себя 
представляет разрешение на строительство. Это доку-
мент, подтверждающий соответствие проектной доку-
ментации требованиям градостроительного плана 
участка или проекту планировки территории. 

На участке жительницы Краснодара был построен 
лишь фундамент дома. Верховный суд из приведенных 
норм Градостроительного кодекса делает вывод — чинов-
ники вправе отказать в выдаче разрешения на строитель-
ство исключительно на основании правовых норм и об-
стоятельств, указанных в законе, но начало строитель-
ных работ к таковым основаниям не отнесено. Отказ в 
разрешении из-за строительства фундамента не соответ-
ствует 51 статье Гражданского кодекса — подчеркнул суд.

Из анализа этой статьи Градостроительного кодекса 
следует, что проверки уполномоченного органа прово-
дятся исключительно с целью установить возможность 
строительства  объекта по проекту на этом участке. При 
этом начало строительных работ не влияет на принятие 
решения о соответствии проектной документации тре-
бованиям градостроительного регламента, и возможно-
сти постройки на этом участке дома по предоставленно-
му проекту. В случае положительного заключения — за-
конные основания для отказа в выдаче разрешения на 
строительство отсутствуют — заявил Верховный суд.

Местные суды признали отказ в выдаче разрешения 
на строительство дома правильным и заявили, что объ-
ект «имеет признаки самовольной постройки». Но Вер-
ховный суд возразил — в материалах дела нет доказа-
тельств, что гражданка начала строительство своего ин-
дивидуального дома с «существенными нарушениями 
градостроительных и строительных норм». Нет такого 
заключения и в письменном отказе выдать разрешение 
на строительство.

Такие заключения исключают в будущем для хозяйки 
участка возможность в обычном порядке зарегистриро-
вать дом и являются незаконными.

По мнению Верховного суда, решения местного суда 
надо отменить и принять по делу новое решение. Отказ 
чиновников в выдаче разрешения на строительство Вер-
ховный суд признал незаконным и отменил его. Высокий 
суд принял решение, в котором он обязал чиновников 
рассмотреть заявление гражданки о выдаче ей разреше-
ния на строительство дома. 

ТОЛЬКО В «РГ» Военным и отставникам не придется платить за дорогу в санаторий

Проедут без наличных
Юрий Гаврилов

П
о решению главы оборон-
ного ведомства РФ расчет 
за путевые расходы воен-

ных, армейских пенсионеров и 
членов их семей теперь можно 
будет осуществлять и без ис-
пользования наличных денег. 
Билеты к месту службы, в ко-
мандировку, на отдых в ведом-
ственные здравницы им станут 
выдавать в обмен на оформлен-
ные в армейских и флотских ча-
стях, учреждениях и военкома-
тах воинские перевозочные до-
кументы — ВПД. Порядок их ис-
пользования детально приписан 
в приказе министра обороны 
№ 815.

Об особенностях этой практи-
ки корреспонденту «РГ» расска-
зала заместитель министра обо-
роны Татьяна Шевцова, куриру-
ющая в военном ведомстве фи-
нансовые и социально-экономи-
ческие вопросы.

Татьяна Викторовна, как я по-
нял, данная норма в том числе 
принята по просьбам военных 
отставников. 
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Совершенно вер-
но. Напомню, что еще с совет-
ских времен они могли раз в год 
воспользоваться правом бес-
платного проезда к месту лече-
ния в военно-медицинской орга-
низации или ведомственном са-
натории. Но с 2005 года эта льго-
та была монетизирована. С тех 
пор отставник за свой счет прио-
бретал дорогостоящие билеты, а 
после возвращения из отпуска 
или лечения военкомат компен-
сировал ему потраченные день-
ги.

Вместе с использованными 
билетами военный пенсионер 
должен был представить в бух-
галтерию множество подтвер-
ж да ю щ и х  д о к у м е н то в ,  ч то 
усложняло и затягивало проце-
дуру компенсации. Теперь же 

отставнику достаточно полу-
чить бланки ВПД, которые за-
тем следует обменять в воин-
ской кассе на полноценные 
авиа- или железнодорожные би-
леты.

К тому же перевозочные до-
кументы могут значительно сэ-
кономить средства военных 
пенсионеров, проживающих в 
Сибири и на Дальнем Востоке. 
Кроме того, предоставление 
ВПД не только экономически 
целесообразнее, но и значитель-
но упрощает ведомственную 
бухгалтерскую отчетность.

Кто может рассчитывать на их 
получение?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Офицеры с выслу-
гой в 20 и более лет, уволенные с 

военной службы в связи с состоя-
нием здоровья, сокращением или 
достижением предельного возра-
ста службы. Если выслуга состав-
ляет 25 и более лет, то причина 
увольнения в расчет не берется. 
Эти две категории офицеров име-
ют право бесплатного проезда 
для лечения в военном госпитале 
и санаторно-курортной органи-
зации туда и обратно. 

Бонус распространяется и на 
членов их семей — правда, в части, 
касающейся отдыха в здравни-
цах. Естественно, что правом бес-
платного проезда можно восполь-
зоваться только один раз в год.

А на бывших прапорщиков и 
мичманов эта льгота распро-
страняется?

ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Да, но только на 
тех, кто уволился из армии с бо-
лее чем 20-летней выслугой в 
связи с состоянием здоровья, со-
кращением или достижением 
предельного возраста.

Также правом бесплатного 
проезда к месту санаторно-ку-
рортного лечения (в обе сторо-
ны один раз в год) могут вос-
пользоваться члены семей воен-
нослужащих, потерявших кор-
мильца, родители, достигшие 
пенсионного возраста и родите-
ли-инвалиды старших и высших 
офицеров, погибших или умер-
ших после увольнения с военной 
службы. 

Как и где можно будет получить 
такие документы?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: За ними необхо-
димо обратиться в военный ко-
миссариат по месту пенсионно-
го (воинского) учета или по ме-
сту проживания. Туда же необ-
ходимо представить подтвер-
ждающие право на льготу доку-
менты — заявление, ксерокопии 
паспортов, заключение военно-
врачебной комиссии о необхо-
димости лечения, документ о 
получении или приобретении 
путевки в санаторий и другие.

Билеты на какие виды транспор-
та выдадут в обмен на воинские 
перевозочные документы? К 
примеру, может отставник поле-
теть в санаторий бизнес-клас-
сом?
ТАТЬЯНА ШЕВЦОВА: Может, если он 
закончил службу в генераль-
ском или адмиральском звании. 
Кроме того, эта категория воен-
ных пенсионеров имеет право 
путешествовать в двухместных 
купе класса «СВ». Старшие офи-
церы могут рассчитывать на че-
тырехместное купе второго 
класса обслуживания в желез-
нодорожном транспорте и эко-
номкласс при авиационном пе-
релете.

Что же касается вида тран-
спорта, то тут ограничений пра-
ктически нет. Попадающим под 
приказ министра обороны № 
815 отставникам в обмен на во-
инские перевозочные докумен-
ты выдадут билеты не только на 
поезд или самолет, но и другие 
виды транспорта, в том числе 
водный. 

Вообще хочу сказать, что за-
бота о социальном самочувствии 
наших ветеранов находится в 
безусловном приоритете руко-
водства минобороны. В ближай-
шем будущем спланирована реа-
лизация ряда решений, направ-
ленных на повышение уровня их 
защищенности.

РЕШЕНИЕ

Суд объяснил, 
как вернуть 
деньги 
за билеты на 
представление 

КАССА 
В НОКАУТЕ

Владислав Куликов

ЖИТЕЛЬ Екатеринбурга отсу-
дил компенсацию за несостояв-
шийся бой известного россий-
ского боксера-профессионала 
Александра Поветкина с канад-
цем Бермейном Стиверном.

Все знают, что когда что-то 
срывается, деньги надо возвра-
щать. Но мало кто знает, сколько 
времени кассы должны держать 
свои окошки открытыми для это-
го. Правильный ответ: три года. 

Болельщики помнят, каким 
событием должен был стать бой 
Поветкина со Стиверном. На 
кону был титул временного чем-
пиона мира по версии WBC (дей-
ствующий чемпион тогда был на 
«больничном» из-за травмы). 
Однако все пошло не так: матч 
не состоялся, вместо Стиверна 
на ринг вышел другой боец.

Естественно, зрители, кото-
рых замена не устроила, получи-
ли полное право (и моральное, и 
законное) никуда не ходить и 
вернуть назад свои деньги. Одна-
ко, как рассказывают в суде, ор-
ганизация, продававшая билеты, 
установила жесткие сроки для 
отказников: с 26 декабря 2016 
года по 30 декабря того же года. 

Житель Екатеринбурга Мак-
сим Т.  пришел в кассу только 1 
марта 2017-го. Ему ответили, что 
уже поздно. Тогда мужчина по-
шел в суд.  Там выяснилось, что и 
он не во всем прав. У него на ру-

ках были восемь билетов. Истец 
требовал деньги сразу за все, так 
как корешки нигде не оторваны. 
Но ответчики смогли доказать, 
что семь из восьми  билетов 
были использованы. На каждом 
уникальный штрих-код. Как объ-
яснили ответчики, штрих-коды 
всех проданных билетов выгру-
жались в отдельный файл, когда 
при проходе зрителя контролер 
сканировал корешок. Будь билет 
поддельным или если кто-то пы-
тался пройти по нему дважды, 
штрих-код бы не прочитался, бо-
лельщика не пустили. При такой 
системе отрывать корешки не 
требуется. 

«Таким образом, наличие на 
руках у истца билетов с контр-
ольным корешком не является 
подтверждением того, что вход 
по ним на мероприятие 17 дека-
бря 2016 года не состоялся», — 
рассказывают в Свердловском 
областном суде. Но один билет 
был неиспользованным. Вот за 
него и пришлось заплатить. Суд 
первой инстанции взыскал с 
промоутеров 4 тысячи рублей — 
стоимость одного билета, 4 ты-
сячи рублей — неустойку, 245 ру-
блей — проценты, 1 тысячу ру-
блей — компенсацию морального 
вреда, 4 622 рубля — штраф за то, 
что не удовлетворили требова-
ния потребителя в доброволь-
ном порядке. Свердловский обл-
суд оставил решение в силе.

«На такие ситуации распро-
страняется общий срок исковой 
давности, установленный в Гра-
жданском кодексе, — рассказыва-
ет адвокат Виктория Данильчен-
ко. — Он составляет три года. Поэ-
тому организаторы мероприя-
тия должны ждать, и если кто-то 
придет с обоснованными претен-
зиями в течение этого времени, 
они должны их удовлетворить. 
Иначе заплатят потребителю 
еще и штраф в размере половины 
взысканной суммы».

По ее словам, многие органи-
заторы в случае отмены зрелища 
устанавливают какие-то неболь-
шие сроки на обмен билетов. Но 
де-юре это скорее просьбы. 

«Более того, в гражданско-
правовом отношении билет на 
любое представление является 
возмездным договором, — объя-
сняет Виктория Данильченко. — 
Если потребитель в силу опреде-
ленных обстоятельств не может 
посетить представление, на ко-
торое билеты приобретены зара-
нее, то он вправе обратиться к 
организатору с информацией об 
отказе от исполнения договора и 
требованием возврата уплачен-
ных за приобретенный билет де-
нежных средств». То есть у лю-
дей есть право вернуть билеты и 
до представления и получить на-
зад деньги.

Верховный суд 
поднимает шлагбаум 

Несмотря на то, что эта 
гражданка имеет в соб-
ственности квартиру в 

этом доме, там же зарегистриро-
вана и постоянно проживает. По-
водом для этого послужило нару-
шение ею положений о порядке 
въезда и парковки, утвержден-
ных этим же благородным собра-
нием. Также собрание решило 
вернуть ей ранее уплаченные 
деньги — ее первоначальный 
взнос. Случилось это спустя два 
года после того, как она получила 
брелок от шлагбаума. 
Лишившись подъезда к дому, гра-
жданка С. подала в суд на жилищ-
но-строительный кооператив. 
Однако суд первой инстанции от-
казал ей в удовлетворении иска. 
По его мнению, доказательств 
препятствия доступа к принадле-
жащему ей жилищу не представ-
лено. Ограничение права на 
пользование парковочным ме-
стом, находящимся в общем 
пользовании собственников по-
мещений многоквартирного 
дома, установлено решением об-
щего собрания автовладельцев. 

С этими доводами согласился 
и суд апелляционной инстанции. 
Но Верховный суд посчитал, что 
они не соответствуют закону. 

Согласно пункту 1 статьи 262 
Гражданского кодекса, граждане 
имеют право свободно, без ка-
ких-либо разрешений находить-
ся на не закрытых для общего до-
ступа земельных участках и ис-
пользовать имеющиеся на этих 
участках природные объекты. 

В соответствии с частью 5 ста-
тьи 16 Закона «О введении в дей-
ствие Жилищного кодекса РФ», с 
момента формирования земель-
ного участка и проведения его 

кадастрового учета, участок, на 
котором расположен многоквар-
тирный дом, переходит бесплат-
но в общую долевую собствен-
ность хозяев помещений многок-
вартирного дома.  

Согласно части 2 статьи 36 ЖК 
РФ собственники помещений в 
многоквартирном доме владеют, 
пользуются и в установленных 
этим кодексом и гражданским за-
конодательством пределах распо-
ряжаются общим имуществом в 
многоквартирном доме.

Таким образом, собственнику 
помещения в многоквартирном 
доме принадлежит безусловное и 

неотчуждаемое право на пользо-
вание общим имуществом мно-
гоквартирного дома. При этом 
какие-либо способы ограниче-
ния или лишения собственника 
помещения в многоквартирном 
доме такого права действующим 
законодательством не предусмо-
трены, отметил Верховный суд. 

Кроме того, право гражданки 
С. на беспрепятственный въезд 
на огороженную территорию ча-
сти двора многоквартирного 
дома как собственницы жилого 
помещения в этом доме закре-
плено и Положением о порядке 
въезда и парковки автотранспор-
та на придомовой территории, 
утвержденным общим собрани-
ем членов ЖСК. 

Ссылка нижестоящих судов 
на то, что решение собрания ав-
товладельцев — это правомерное 
основание для ограничения пра-
ва истца на пользование парко-
вочным местом, противоречит 
нормам материального права. 

Одно из обязательных усло-
вий признания решения собра-
ния основанием для возникнове-

ния или прекращения граждан-
ских прав и обязанностей — это 
наличие в законе указания на 
гражданско-правовые последст-
вия, обязательные для всех упра-
вомоченных на участие в таком 
собрании лиц. 

Исчерпывающий перечень 
органов управления жилищного 
кооператива содержится в статье 
115 ЖК РФ. Он включает общее 
собрание членов жилищного ко-
оператива, конференцию, если 
число участников общего собра-
ния более пятидесяти, а также 
правление и председателя прав-
ления жилищного кооператива. 

Общее собрание автовладель-
цев в этом перечне не указано. 
Значит его решения не могут 
иметь последствий для граждан-
ки С. Но именно этого не учли ни 
суд первой, ни суд апелляцион-
ной инстанций. В общем, лишить 
права парковать машину во дво-
ре собственника жилья практи-
чески невозможно. 

Для собственников жилья право 
пользования парковкой во дворе 
их дома безусловно.

В обмен на воинские перевозочные 
документы в кассе выдадут билет 
на поезд, самолет, другой транспорт.

Акцент

 Участок, на котором стоит 
многоквартирный дом, —
это общая долевая собствен-
ность хозяев помещений 

Отказ чиновников 
в выдаче разреше-
ния на строитель-
ство Верховный суд 
признал незакон-
ным и отменил его

Если зрелище не 
состоялось, вернуть 
билеты можно в 
течение трех лет — 
таковы сроки иско-
вой давности

По мнению Верховного суда, отказать в разрешении на стро-
ительство дома можно, но лишь основываясь на законе.
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ТОРГОВЛЯ

На улицах 
откроют 
виртуальные 
магазины

СЕТЬ И СЕТКА

Ирина Романова

ПРОЕКТ «Подмосковный фер-
мер» выходит в виртуальную ре-
альность: в конце мая в Подмо-
сковье установят первую инте-
рактивную панель, с помощью 
которой можно делать покупки в 
фермерских магазинах.

Этот проект областные влас-
ти начали еще в 2015 году — в 
рамках программы импортоза-
мещения. За это время в муници-
палитетах открылись более 100 
торговых павильонов яркой зе-
леной расцветки. В них на усло-
виях льготной аренды приглаша-
ют производителей из Подмо-
сковья и соседних регионов. 
Продавцы, имея возможность 
сэкономить на ежемесячных 
платежах, не накручивают цены 
на продукты и, главное, не пыта-
ются маскировать среди свежего 
товара залежавшийся и пропав-
ший. Покупателям полюбились 
фермерские павильоны, одна 
беда — их все-таки слишком 
мало. Поэтому тем, кому в шаго-
вой доступности не достался 
«живой» магазин, решили пред-
ложить отовариваться в вирту-
альном.

«Мы установим интерактив-
ные панели в удобных местах: на 
остановках, в госучреждениях, в 
МФЦ. Обязательно поставим на 
всех рынках. До конца года поя-
вятся 50—70 таких панелей», — 
пообещал министр потребитель-
ского рынка и услуг региона Вла-
димир Посаженников. Первыми 
побывать в фермерском онлайн-
магазине смогут жители Один-
цова, вслед за ними оценить сер-
вис смогут и в других областных 
городах. 

Пользоваться им будет 
просто: выбираешь нужные то-
вары, складываешь их в вирту-
альную корзину, пишешь, куда и 
когда нужно доставить продукты 
— и отправляешься по своим, бо-
лее приятным, чем походы по 
рынку, делам. «С установкой ин-
терактивных панелей жители об-
ласти получат удобный сервис 
для быстрого поиска и удобной 
доставки качественной фермер-
ской продукции по хорошей 
цене», — уверен Владимир Поса-
женников. 

ПАВОДОК

Жители Озер 
ездят 
на работу 
на катере

ЧЕРЕЗ КРАЙ

Надежда Макеева 

НЕСКОЛЬКО поселений в го-
родских округах Коломна, Озе-
ры и Луховицы оказались отре-
занными от внешнего мира. До-
роги к ним подтопил паводок. 

Ситуация, подчеркивают в 
областном главке МЧС, не кри-
тичная. В зоне риска в этом году 
находятся чуть больше 100 посе-
лений в 31 муниципалитете, рас-
положенном преимущественно 
на юге и юго-востоке области. Но 
затопленных населенных пун-
ктов на сегодняшний день в ре-
гионе нет. А река Ока, проходя-
щая по территории Коломны, 
Озер и Луховиц, так разливается 
ежегодно. На ее берегах нет 
плотной застройки и прочих 
искусственных ограничителей, 
поэтому речные воды чувствуют 
себя свободно. И, к примеру, 
село Дединово, которому «по-
везло» расположиться в речной 
петле, регулярно превращается 
в остров. На время паводка в 
сельские магазины даже не заво-
зят продукты — консервами и ба-
калеей продавцы запасаются 
впрок, а хлеб и молоко местные 
жители привозят с большой зем-
ли, куда ежедневно отправляет-
ся катер. 

Единственное отличие этого 
года — катер ходит не пятимест-
ный, как обычно, а побольше, 
прогулочный. Потому что боль-
шая вода в этот раз началась по-
зже и пик разлива пришелся на 
время, когда у детей уже закон-
чились весенние каникулы. Их 
на катере возят в озерскую шко-
лу, а работающих в городе роди-
телей — на работу. Можно было 
бы возить и на автобусе, в объезд 
через Коломну, но это крюк по-
чти в 60 километров.

Впрочем, объяснили «РГ» в 
пресс-службе регионального 
главка МЧС, возить детей кате-
ром будут недолго. Вода в Оке 
потихоньку начала спадать. Мед-
ленный — по 5—6 сантиметров в 
сутки — спад уже фиксируют на 
окраинах Коломны.

ТЕХНОЛОГИИ Областное БТИ 
готовит новую услугу 

Проверено!

Надежда Макеева

НОВУЮ услугу предложит в этом году жителям региона 
Московское областное БТИ. На сайте организации поя-
вится сервис по проверке подлинности документов. 

«Некоторые конкуренты имитируют внешний вид на-
ших документов, обманывая своих клиентов. Например, 
технический паспорт могут назвать техническим заклю-
чением. Законной силы такие документы не имеют. Во вто-
рой половине 2018 года на сайте предприятия с помощью 
уникального кода можно будет проверить подлинность до-
кументов», — сообщил порталу правительства Московской 
области гендиректор МОБТИ Александр Беднягин.

Этот сервис оценят те, кому при покупке, продаже 
или приватизации недвижимости понадобится, напри-
мер, техпаспорт или справка об инвентаризационной 
стоимости объекта недвижимости. Зачастую у прежних 
хозяев эти документы есть, но — не всегда подлинные. 
Проверить законность бумаг можно будет в один клик. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Подмосковные проекты 
станут примером 
для других регионов

Давайте жить 
красиво

Ирина Рыбникова

ФЕДЕРАЛЬНОЕ министерство строительства и ЖКХ 
презентовало реестр лучших реализованных проектов 
благоустройства общественных пространств. В реестр 
вошли 125 проектов, которые теперь будут рекомендо-
вать регионам в качестве образцов для создания комфор-
тной городской среды. 12 из них реализованы в Подмо-
сковье.

Отрадно, что в число лучших областных проектов по-
пали не только те, что реализованы в исторических горо-
дах. Согласитесь: одна и та же пешеходная дорожка по-
разному будет смотреться в Клину, где много ярких зда-
ний, построенных в архитектурной стилистике XVIII—
XIX веков, и в Долгопрудном, который не так давно отме-
чал свое 60-летие… Но и Клину, и Долгопрудному уда-
лось попасть в реестр минстроя. Первый хвалится на всю 
страну туристическим маршрутом «Клин звучит» и пе-
шеходной улицей 
Миши Балакирева, 
второй — благоу-
стройством берего-
вой зоны Клязьмин-
ского водохранили-
ща. Среди проектов-
победителей также 
значатся обновлен-
ная площадь 30-ле-
тия Победы в Домо-
дедово, жилой квар-
тал «Новая весна» в 
Мытищах, улица Парковая в Щелкове, скверы и парки в 
Сергиевом Посаде, Красногорске, Химках и Балашихе.

«Отличительной чертой подмосковных проектов — и 
это было отмечено экспертами минстроя —  стал комплек-
сный подход к благоустройству. Мы не просто проклады-
ваем пешеходную дорожку, устанавливая рядом лавочки 
на случай, если пешеходы захотят отдохнуть. Параллель-
но идет ремонт фасадов зданий, попавших в зону благоу-
стройства, модернизируется освещение, приводятся в по-
рядок рекламные конструкции и нестационарные торго-
вые объекты. Обязательно учитывается и индивидуаль-
ный облик каждого города», — рассказывает главный ар-
хитектор области Михаил Хайкин. Что, к примеру, являет-
ся визитной карточкой города Домодедово? Правильно, 
одноименный аэропорт. Вот и площадь 30-летия Победы 
сделали очень похожей на летное поле — широкие газоны 
ровно разрезаны «взлетными полосами» — тропинками. А 
какой должна быть улица Парковая в Щелкове, чьими по-
четными гражданами являются Юрий Гагарин и Валенти-
на Терешкова? Верно, космической. И вот уже обоснова-
лись на этой улице похожие на детали ракет фонари и явно 
инопланетные шары — элементы декора.

А Балашиху, которую злые языки любят сравнивать с 
каменными джунглями, благоустраивали так, чтобы не 
повредить ни одного дерева — их в городе и без того не 
хватает. В результате экологический парк «Пехорка», где 
созданы зоны отдыха для посетителей разных интересов 
и возрастов, не только попал в реестр минстроя, но и от-
хватил на международном фестивале «Зодчество» приз 
как лучший архитектурный проект реконструкции пар-
ка без ущерба для окружающей среды.

«В прошлом году мы завершили реконструкцию 136 
общественных территорий: пяти площадей, 17 скверов, 
одной набережной, шести зон отдыха, двух стел, 85 пе-
шеходных зон и 20 парков. В этом благоустроим еще бо-
лее 40 общественных пространств в 27 муниципалите-
тах», — отмечает Михаил Хайкин.

Отличительной чер-
той подмосковных 
проектов стал ком-
плексный подход 
к благоустройству

ЕДА Почему обеды в  школах 
невкусные и порой опасные? 

Недетское питание 

Ирина Романова 

ВВЕСТИ «черный список» недо-
бросовестных поставщиков про-
дуктов, а также наделить родите-
лей правом проверки качества 
школьных обедов предложили 
депутаты Мособлдумы на заседа-
нии, посвященном организации 
питания в образовательных уч-
реждениях. Поводом к обсужде-
нию стали завершившиеся про-
верки школ области, начатые по-
сле того, как в конце января из 
Люберецкой кадетской школы 57 
учащихся и 16 сотрудников по-
пали на больничные койки. 

Потому что фирма, выиграв-
шая аукцион на организацию пи-
тания, передала соисполнение 
контракта сторонней компании 
без опыта работы. И эта компания 
в первый же свой рабочий день за-
разила детей и учителей сальмо-
неллезом. «Нужно уходить и от 
аукционов, и от возможности пе-
редачи полномочий субподрядчи-
кам», — считает детский обмуд-
смен Подмосковья Ксения Мишо-
нова. Аукционы, как известно, вы-
игрывает тот, кто предложил низ-
шую цену. После проверки оказа-
лось, что стоимость школьных за-
втраков в регионе варьируется от 
23 до 80 рублей, а обедов — от 39 
до 111. «Завтраки за 20 рублей и 
обеды за 40 вкусными быть не мо-
гут. Мы сами пробовали такую еду 
—  это есть невозможно!» — заяви-
ла Мишонова. 

Между тем законодательство 
дает право проводить по школь-
ному питанию не привычные аук-
ционы, а конкурсы с ограничен-
ным участием. В этом случае  по-

ставщика допустят к торгам толь-
ко после предквалификационного 
отбора, во время которого он дол-
жен доказать, что соответствует 
дополнительным требованиям. 
Имеет, например, безупречную 
деловую репутацию и опыт в при-
готовлении школьных обедов. Но 
в Подмосковье только в трех му-
ниципалитетах проходят «школь-
ные» конкурсы с ограниченным 
участием. Остальным проще тор-
говать по упрощенной схеме. Так 
и правда быстрее, но, как показал 
опыт Люберец, опаснее. 

Управление Роспотребнадзора 
по Подмосковью сейчас готовит 
новое техзадание для поставщи-
ков услуг по организации школь-
ного питания, куда будет включе-
но даже меню. «Муниципалитеты 
получат его к 1 сентября», — поо-
бещала начальник отдела по гиги-
ене детей и подростков областно-
го Роспотребнадзора Елена Чер-
ныш. С готовым меню возможно-
стей демпинговать  станет мень-
ше. Обсуждается также введение 
областного «черного списка», 
куда будут заносить поставшиков, 
пойманных на нарушениях. По-
павшие в «черный список» допу-
скаться к услугам больше не будут. 

«Школьному питанию необхо-
дим общественный контроль. Ни 
один надзорный орган не будет 
так переживать за здоровье детей, 
как их родители. Так почему бы не 
дать родителям возможность на-
блюдать за процессом, происхо-
дящим в пищеблоке, из которого 
питается их ребенок?» — предло-
жил председатель комитета по во-
просам аграрной политики и по-
требительского рынка Мособлду-
мы Сергей Керселян. Он, к слову, 
сам отец троих детей и утвержда-
ет, что в каждом классе обязатель-
но найдутся два-три родителя, у 
которых будут и время, и желание 
этим заниматься. 

К началу мая областные депу-
таты обещают оформить все идеи 
по улучшению питания в школах 
в законодательные инициативы и 
пригласить на «круглый стол» 
представителей Совета Федера-
ции для их обсуждения. Соглашение о чистой воде мэр Москвы и губернатор области скрепили рукопожатием.

РАКУРС В квартиры 400 тысяч жителей 
Подмосковья придет чистая вода из столицы 

Хлора нет
Сергей Жуков 

М
осковскую питьевую 
воду, очищенную по но-
вым технологиям, полу-

чат еще около 400 тысяч жителей 
Подмосковья. Соглашение об 
этом мэр столицы Сергей Собя-
нин и губернатор Московской 
области Андрей Воробьев вчера 
подписали на Западной станции 
водоподготовки, откуда и течет в 
краны чистая вода и в столицу, и 
в Подмосковье. 

Западная станция — самая мо-
лодая из четырех в столице. Запу-
щена в работу в советское время, 
в 1964 году, а реконструирована 
уже в «нулевых». Каждый день 
отсюда в водопроводные краны 
«уходит» около миллиона кубо-
метров воды. Ею пользуются бо-
лее 3,5 млн человек — жители 36 
районов юго-запада и юга Мо-
сквы, включая Коньково, Чере-
мушки, Чертаново, Теплый Стан, 
Царицыно. Питает станция и не-
которые города Подмосковья — 
Видное, Котельники, Дзержин-
ский и другие. Всего же от «Мос-
водоканала» воду получают око-
ло 900 тысяч жителей области. В 

будущем, как ожидается, она 
придет в дома еще почти 400 ты-
сяч человек. Потечет, в частно-
сти, в Красногорск, Люберцы, 
Мытищи, Балашиху. «Большин-
ство источников воды, которыми 
питается Москва, находятся на 
территории Московской обла-
сти. Это мощные водохранили-
ща, созданные для водоснабже-
ния столицы, — пояснил Собянин. 
— Подготовку, очистку и доставку 
воды до москвичей обеспечивает 
«Мосводоканал».

По словам мэра, власти двух 
регионов за последние годы во-
плотили в жизнь сразу несколько 
проектов, улучшивших качество 
питьевой воды. Столичные стан-
ции водоподготовки, например, 
отказались от токсичного жидко-
го хлора и заменили его гипохло-
ритом натрия. К тому же были 
построены новые блоки очистки 
воды, использующие активиро-
ванный уголь, озон и сверхтон-
кие фильтры-мембраны. По но-
вым технологиям, подчеркнул 
Собянин, очищается сегодня две 
трети московской воды.

Установки такого типа как раз 
сейчас работают на Рублевской и 

Западной станциях водоподго-
товки. После многоступенчатой 
очистки — с озоном и углем — из 
кранов течет вода нормального 
качества. Жалоб от горожан на 
воду с запахом и мутным оттен-
ком с каждым годом все меньше, 
говорят в столичном управлении 
Роспотребнадзора.

По словам Андрея Воробьева, 
для снабжения жителей Подмо-
сковья чистой водой строятся но-
вые водозаборные узлы. «Поряд-
ка 12% воды мы получаем от 
«Мосводоканала», — пояснил он. 
— Соглашение позволит увели-
чить долю до 16%». 

Напомню, проект «Чистая 
вода» очень важен для жителей 
Подмосковья, так как его под-
земные источники содержат в 
большинстве мест очень боль-
шое количество железа. Вода из 
кранов в результате нередко те-
чет желтого цвета. Поэтому мно-
гие жители даже не осмеливают-
ся ее пить, предпочитая поку-
пать бутилированную. Приход 
хорошо очищенной воды для них 
— это не только экология и здо-
ровье, но и немалая экономия 
для семьи. 

Актуально К октябрю в Московской области отремонтируют 
3,2 тысячи километров асфальта 

Дороги позвали в дорогу

Ирина Рыбникова

В
чера в Подмосковье на-
чался сезонный ремонт 
дорог. В этом году за-
планировано привести 
в порядок 3,2 тысячи 

километров асфальта, причем ка-
ждую четвертую дорогу, нуждаю-
щуюся в обновлении, включили в 
областную программу по итогам 
голосования жителей на портале 
«Добродел». 

Участие в голосовании приня-
ли 222 тысячи граждан. 38% из 
них попросили обновить асфальт 
в небольших населенных пун-
ктах, 34% проголосовали за ре-
монт дорог между населенными 
пунктами. О том, какую силу 
имеет коллективная народная 
просьба, рассказал министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Игорь Тре-
сков: «Были случаи, когда жите-
ли, понимая, что про их второсте-
пенную дорогу с малоинтенсив-
ным движением власти сами не 
вспомнят, просили активно голо-

совать друзей, родных и знако-
мых. И, к примеру, в Кашире до-
рога, ведущая к деревне, где про-
живают чуть больше 200 чело-
век, набрала 3,7 тысячи голосов. 

Конечно, она будет отремонти-
рована в этом сезоне». Абсолют-
ным лидером народного голосо-
вания стала дорога на улице 43-й 
Армии в подольском микрорайо-
не «Кузнечики». За нее отдали го-
лоса 3,9 тысячи человек, и по ре-
шению губернатора она будет не 

просто отремонтирована, а по-
строена заново.

В первую очередь асфальтоу-
кладчики выйдут на 90 киломе-
тров  дорог, которые ведут к ста-

дионам, где будут тренироваться 
участники чемпионата мира по 
футболу. Их ремонт завершится к 
концу мая. Дороги с наиболее ин-
тенсивным движением обещают 
ремонтировать по ночам, чтобы 
не осложнять и без того плотный 
в летнее время подмосковный 

трафик. «Будем стараться  наи-
больший объем ремонтных ра-
бот проводить не в дневное, а в 
ночное время. Это позволит из-
бежать дополнительных про-
бок», — отметил Тресков, доба-
вив, что по ночам будут ремонти-
ровать, в частности, участки Мо-
жайского и Волоколамского шос-
се, поставленные на реконструк-
цию в этом году. 

Прошлым летом в области те-
стировали систему, позволяю-
щую контролировать качество 
дорожного ремонта в реальном 
времени. Подрядчикам выдава-
ли смартфоны с мобильным при-
ложением, на которое они  по 
условиям контракта  трижды в 
день должны были снимать ход 
ремонта. Особенно тщательно 
снимали скрытые работы — 
укладку выравнивающего слоя 
или  распыление  битумной 
эмульсии. Затем съемка, кото-
рой приложение автоматически 
выставляет координаты, чтобы 
не было соблазна присвоить себе 
чужую работу, размещалась в 

электронной системе контроля 
планирования дорожной инфра-
структуры. И уже в эту систему 
ежедневно заглядывают специа-
листы минтранса во главе с ми-
нистром и служба инспекции до-
рог, проверяя, как идут работы и 
соблюдаются ли сроки. Там, где 
тестировалась система, некаче-
ственный ремонт не превышал 
5% от общего объема работ — да и 
этот брак рабочих сразу застав-
ляли переделывать. «В этом году 
к системе будут подключены все 
дорожные службы», — подчер-
кнул Игорь Тресков. Закончить 
ремонт дорог в регионе планиру-
ют в сентябре.

Полный перечень дорог, кото-
рые отремонтируют в Подмоско-
вье в этом сезоне, с датами нача-
ла и окончания работ на каждом 
участке размещен на сайте об-
ластного министерства тран-
спорта и дорожной инфраструк-
туры: http://mtdi.mosreg.ru. 

Ямочный ремонт сегодня можно 
вести в любую погоду, не дожида-
ясь, пока асфальт прогреет солнце. 

Акцент

 Дорогу, набравшую 
наибольшее количество 
голосов жителей, 
не просто отремонтируют, 
а построят заново 
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С высоты птичьего полета благоустроенная площадь 
в Домодедово напоминает взлетное поле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Воробьев,
губернатор Московской области:

— Качество жизни человека определяется многими факторами. 

И благоустроенными общественными пространствами в том чи-

сле. Пять лет назад в области было 25 парков, многие из которых 

находились в запущенном состоянии, и единичные пешеходные 

зоны. Сегодня комфортные общественные пространства есть в 

большинстве подмосковных муниципалитетов. И, главное, они на-

полнены людьми — и взрослыми, и детьми. У нас появились настоя-

щие места притяжения жителей. И будут продолжать появляться. 

В каждом городе, в каждом небольшом поселении должны быть 

свои жемчужины благоустройства.

Депутаты уверены: 
школьному пита-
нию необходим 
общественный 
контроль
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ЗАКОНОПРОЕКТ Мобильную торговлю поставят на колеса

К вам едет магазин
Наталия Швабауэр, Екатеринбург

З
аконопроект о нестацио-
нарной и мобильной тор-
говле готов к внесению в 

Госдуму. Об этом заявил замгла-
вы департамента развития вну-
тренней торговли, легкой про-
мышленности и легализации 
оборота продукции минпро-
мторга Никита Кузнецов на II ме-
диафоруме Ассоциации компа-

ний розничной торговли. Если 
нормативный акт примут, то, по 
подсчетам ведомства, в течение 
2—3 лет отечественный автопром 
получит заказ на 50 тысяч авто-
лавок. Инвестиции в фудтраки, 
автокафе и сопутствующую ин-
фраструктуру составят 220 мил-
лиардов рублей плюс 300 милли-
ардов — в модернизацию старых 
ларьков и установку новых. Все 
это частные инвестиции. Кроме 

того, в отрасли появится 250 ты-
сяч новых рабочих мест. 

Еще одна цель, пусть и не 
столь явная, — преображение го-
родских ландшафтов. Для боль-
шинства из них характерна со-
ветская застройка, довольно 
унылая и однообразная, особен-
но на окраинах. Креативные объ-
екты нестационарной торговли 
могут ее украсить.

— Смысл законопроекта в том, 
чтобы гарантировать малому 
бизнесу право торговать в мо-
бильном формате. При этом мест-

ные власти смогут устанавливать 
рамочные требования к внешне-
му виду павильонов, но они не 
должны меняться, пока действует 
договор, минимум пять лет, — го-
ворит Никита Кузнецов.

По его мнению, именно за 
счет некапитальных сооружений 
можно справиться с дефицитом 
небольших площадей для стрит-
ретейла. Если в Европе обеспе-
ченность качественными торго-
выми площадями составляет 1,5 
тысячи квадратных метров на 
тысячу жителей, то в России в 
среднем — 750. Особенно остро 
не хватает 20—50-метровых по-
мещений для лавок и специали-
зированных магазинов. 

— В основном, под эти цели ис-
пользуются квартиры на первых 
этажах, переведенные в нежилую 
недвижимость. Пробел можно 
восполнить за 5—7 лет павильо-
нами, но параллельно должны 
строиться качественные стацио-
нарные торговые площади, — зая-
вил Кузнецов. 

ЭКСПОРТ

Производители 
молока пока
не готовы
удовлетворить
спрос граждан

МОЛОКО ТЕЧЕТ 
ЗА РУБЕЖ

Евгений Гайва

РОССИЙСКИЕ производители 
молока и молочной продукции 
намерены расширять экспорт, 
хотя внутри страны товар в де-
фиците.

Оптовые мировые цены на 
молоко и молочные продукты 
пока растут. В марте повышение 
составило 3,3 процента по срав-
нению с февралем, а в феврале — 
6,2 процента к январю, сообщи-
ли в Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО). 
Толкает стоимость вверх расту-
щий мировой спрос на масло, 
сыр и цельное сухое молоко.

Российские производители 
хотели бы воспользоваться 
удачным стечением обстоя-
тельств. «Особенность сложив-
шейся сейчас ситуации в том, 
что внутри страны спрос немно-
го падает, а рубль достаточно 
слаб для того, чтобы развивать 
экспорт. Стоит воспользоваться 
благоприятным моментом для 
выхода на мировые рынки», — 
говорит исполнительный дирек-
тор Национального союза про-
изводителей молока Артем Бе-
лов. Предприятиям молочной 
отрасли расширение экспорта 
даст возможность получить до-
полнительный доход. Многие из 
них жалуются на низкие заку-
почные цены на сырье.

Стремление российских мо-
лочников выйти на международ-
ные рынки поддерживает мин-
сельхоз. В марте руководитель 
ведомства Александр Ткачев в 
интервью ТАСС заявлял о воз-
можности экспорта российского 
молока, в частности в Турцию и 
Китай. Условия поставок согла-
совывают надзорные ведомства 
двух стран.

Вот только в России молоко в 
дефиците. Сейчас в стране про-
изводится 31 миллион тонн мо-
лока в год, а потребляется — даже 
с учетом невысокого спроса — 
около 40 миллионов тонн. Полу-
чается, почти 25 процентов про-
дукта на внутреннем рынке вос-
полняется поставками извне, по-
ясняет эксперт аграрного рынка 
Леонид Холод. Даже с учетом 
продолжения программы разви-
тия агропромышленного ком-
плекса, где одним из акцентов 
является развитие молочного 
животноводства, увеличить про-
изводство молока до уровня пол-
ной самообеспеченности в бли-
жайшие годы вряд ли удастся, от-
мечает эксперт.

Стоимость молока в России 
соответствует мировому уров-
ню, говорят эксперты. Значит, 
вслед за мировым ростом цен в 
России в розничной торговле мо-
локо и молочные продукты так-
же будут дорожать, но постепен-
но. «Динамика цен будет укла-
дываться в уровень продоволь-
ственной инфляции», — считает 
Артем Белов. При этом закупоч-
ные цены на сырое молоко, ско-
рее всего, даже будут снижаться, 
полагает он, что отрицательно 
скажется на рентабельности аг-
ропредприятий.

В то же время повышение сто-
имости продукции может окон-
чательно отпугнуть покупате-
лей. «Произошедшее снижение 
доходов населения является 
мощнейшим фактором, который 
определяет ценовую динамику 
даже больше, чем желание това-
ропроизводителей повысить 
цены», — отмечает Холод. Несмо-
тря на то, что с начала года дохо-
ды населения растут, говорить о 
полном восстановлении покупа-
тельной способности пока рано.

Правила игры Систему классификации бриллиантов скоро пересмотрят

Время перебрать камни
Марина Гусенко 

В 
России появится новая 
классификация брилли-
антов. Рядовые потреби-
тели могут это на себе и 
не почувствовать, а вот 

для ювелирной отрасли это может 
дать новый импульс к выходу на 
мировые рынки.

Как рассказала «РГ» началь-
ник управления Гохрана России 
Татьяна Гореленкова, назрела не-
обходимость пересмотра некото-
рых положений действующей 
российской системы классифи-
кации бриллиантов. Это не зна-
чит, что ее отменят. Она будет ра-
ботать, как и прежде. Но парал-
лельно будет подготовлена еще 
одна, основанная на междуна-
родных стандартах, в частности — 
выработанных Всемирной юве-
лирной конфедерацией CIBJO.

«Действующая российская 
система признается мировыми 
экспертами. Но она отличается 
от тех, что приняты в других 
странах. Речь идет о создании до-
кумента, который бы отвечал на-
шим интересам и интересам за-
падных стран с точки зрения 
классификации бриллиантов», — 
говорит Гореленкова. В России до 
сих пор нет единой системы, со-
поставимой с международной 
системой классификации, нет 
пояснений, какому российскому 
термину соответствует тот или 
иной термин на английском язы-
ке. Специалисты ювелирной от-
расли пытаются делать прямые 
переводы, но они часто бывают 
некорректными, и это мешает им 
при создании экспортно ориен-
тированной продукции и продви-
жении ее за границей.

«Есть элементы, которые хо-
телось бы заимствовать из ме-
ждународной системы. Напри-
мер, у нас нет требований к опре-
делению люминесценции. Это та-
кое физическое свойство брил-
лианта — способность свечения 
при воздействии на него ультра-
фиолетовым светом», — продол-
жает эксперт. Светиться он мо-
жет разными цветами: голубым, 
оранжевым, зеленым, желтым. 
Это зависит от происхождения 

камня, метода облагораживания 
и другой специфики. И часть по-
купателей бриллиантов считают 
важным это свойство бриллиан-
та. Но в России нет классифика-
ции люминесценции, нет ее ут-
вержденных образцов.

Например, дефекты брилли-
антов необходимо фиксировать — 

рисовать схемы, где расположе-
ны трещины, включения. Это по-
могает идентифицировать кам-
ни, оценить их качество. За рубе-
жом для этого применяются еди-
ные условные обозначения. В 
России — нет. Каждый эксперт 
придумывает свои и пишет поя-
снения к ним. Применяются та-

кие обозначения в основном в па-
спортах на образцы и сертифика-
тах соответствия на драгоценные 
камни, также — в экспертных за-
ключениях, важных для владель-
ца камня. Единая система обо-
значений позволит специали-
стам говорить «на одном языке», 
унификация подходов и терми-
нологии обеспечит большее вза-
имопонимание. Кроме того, по 
словам Гореленковой, в россий-
ской классификации — менее под-
робная терминология для описа-
ния дефектов бриллиантов, чем в 
международной. 

По мнению замминистра фи-
нансов Алексея Моисеева, гармо-
низация системы классифика-
ции бриллиантов с международ-
ными стандартами очень важна, 
поскольку позволит повысить 

эффективность деятельности на 
мировом алмазном рынке рос-
сийских ограночных предприя-
тий, продвигать там свою про-
дукцию, адаптировать россий-
ские бриллианты к требованиям 
мирового алмазного рынка и в 
итоге усилит конкурентоспособ-
ность наших бриллиантов.

«Гармонизация систем клас-
сификации — непростой вопрос. 
Необходимо учесть особенности 
национального стандарта, чтобы 
не потерять преимущества, кото-
рыми обладает наша система 
классификации», — говорит Горе-
ленкова. Ожидается, что работа 
по гармонизации продлится два 
года.

Креативные объекты нестационарной торговли могут украсить скучную и серую городскую среду.

Акцент

 Экспорт бриллиантов 
с каждым годом уменьшается: 
за четыре года он упал с 720 
до 476 миллионов долларовСейчас в стране

производится 
31 миллион тонн
молока ежегодно,
а потребляется 
40 миллионов тонн

КОММЕНТАРИЙ

Эдуард Уткин, 
генеральный директор ассоциации
«Гильдия ювелиров России»: 

— Идея гармонизировать наши стандарты для бриллиантов с ме-

ждународными правильная, и эта мера действительно может по-

мочь ювелирам выйти на международные рынки. Но вместе с 

этим нужно сделать еще несколько шагов, которые позволили бы 

нам более успешно конкурировать на мировом рынке. Во-пер-

вых, в России нужно развивать огранку бриллиантов. Сейчас этим 

занимается всего один крупный завод в Смоленске, и есть неболь-

шие предприятия на Дальнем Востоке. Непопулярность этого 

рода занятий в нашей стране связана с тем, что издержки на про-

изводство бриллиантов тут выше, чем у нашего главного конку-

рента — Индии. Издержки складываются из стоимости рабочей 

силы, администрирования и регулирования. Огранка алмазов — 

это всегда ручной труд. Каждому работнику нужно платить зар-

плату и делать за каждого взносы в социальные фонды. В Индии 

страховых платежей нет, а зарплата ниже.

В России ювелирная отрасль сильно зарегулирована. Ее продук-

ция подлежит контролю со стороны государства по части проти-

водействия отмыванию доходов, полученных преступным путем. 

Таким образом, ювелирные компании сдают много отчетности, их 

работа тщательно контролируется. А значит — им нужны дополни-

тельные кадры, которые тоже нужно содержать.

Кроме того, Индия часто подмешивает в партии бриллиантов син-

тетические камни, и за счет этого лот становится дешевле. Мы не 

можем себе такого позволить. Значит, снижать себестоимость 

камней для выхода на мировые рынки нужно другими способами: 

вводя льготы по уплате страховых взносов, снижая налогообло-

жение, уменьшая административную нагрузку. Сейчас мы конку-

рентоспособны только по камням, масса которых больше, чем 

вложенный в них труд, то есть по тем, что весят более одного кара-

та. Но на рынке мало изделий с такими камнями. В основном ис-

пользуются и пользуются спросом камни размером 0,1, 0,2, мак-

симум 0,3 карата.

Есть и другие сложности. Мы не присутствовали на внешних рын-

ках около ста лет, с момента Октябрьской революции. Сейчас, 

чтобы туда войти, надо кого-то потеснить. Для этого нужны марке-

тинговые исследования, рекламные кампании, ювелиры должны 

принимать участие в международных выставках. Все это очень за-

тратно, в отрасли ни у кого нет на это денег. И без помощи государ-

ства мы никуда не продвинемся. 

Мы не просим денег на рекламу, но есть торговые представитель-

ства, которые должны отслеживать интересы российских пред-

приятий на внешних рынках, помогать им контактами, организа-

цией важных встреч (именно так работают торгпредства других 

стран в России), но мы этой работы не ощущаем.

Есть Российский экспортный центр (РЭЦ), которому государство 

выделяет деньги на субсидирование стоимости участия россий-

ских фирм в зарубежных выставках. Для ювелиров важно присут-

ствовать на выставках Америки, Италии, Гонконга — это самые эф-

фективные по продажам выставки. Но РЭЦ часто субсидирует 

участие в других выставках, важных с их точки зрения. Они делают 

очень важную работу, но возможно, если бы его специалисты бо-

лее чутко прислушивались к мнению отраслевых сообществ, она 

могла бы быть более эффективной. 

Еще один очень важный момент: по российским законам прода-

вать ювелирные изделия за границей физическим лицам мы не 

имеем права. По валютному законодательству при въезде обрат-

но в страну с валютной выручкой мы должны показать контракт, 

по которому мы продали изделия и получили деньги. Но какое фи-

зическое лицо на западной выставке нам подпишет какой-то кон-

тракт? Мы можем продать только оптом фирме, которая поставит 

печать. Между тем продажа ювелирных изделий посетителям вы-

ставок — физическим лицам, с одной стороны, позволяет окупить 

участие в этой выставке, с другой — изучить спрос. И ювелиры дру-

гих стран так и делают, не имея никаких проблем с ввозом в страну 

«живых денег», вырученных от продажи своей продукции.

В итоге экспорт бриллиантов из России с каждым годом уменьша-

ется. В 2014 году он составлял 720 миллионов долларов, в 2015 

году — 540, в 2016-м — 520, в 2017-м — 476. Аналогичная картина и с 

ювелирными изделиями. В 2015 году экспорт составлял 177 мил-

лионов долларов, в 2016-м — 119 миллионов, а в 2017-м упал до 87 

миллионов.

На рынке в основном используют-
ся и пользуются спросом камни 
размером 0,1–0,3 карата.

Акцент

 В России обеспеченность 
качественными торговыми 
площадями в два раза
меньше, чем в Европе
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ПРОЦЕНТОВ
молока и молочной продукции 
на российском рынке представле-
но импортной продукцией

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Кошелева, 
вице-президент Ассоциации малоформатной торговли:

— Смена внешнего вида объектов — большие инвестиции для малого бизнеса, 

нужно быть уверенным, что завтра павильон продолжит работу. Несмотря на то, 

что нестационарные торговые объекты зачастую являются «отличниками» по 

пополнению бюджета и обеспечивают занятость населения, местные власти не 

всегда разделяют нестационарную и несанкционированную торговлю.

АПК С агрострахованием
фермерам предлагают
подождать до октября

Полис для пашни

Сергей Куликов

ФЕРМЕРЫ снова останутся без страховой защиты уро-
жая от непогоды и чрезвычайных ситуаций. Поправки к 
нынешней схеме субсидирования агрострахования, из-
за которой регионы стали массово отказываться от стра-
ховок, будут подготовлены только осенью, хотя должны 
были быть готовы в конце весны. Об этом сообщил глава 
Экспертного совета по страхованию при Комитете Гос-
думы по финансовому рынку Юрий Олейников.

Если до 2016 года объем субсидий государства на 
страхование посевов и поголовье животных составлял 
4—5,5 миллиарда рублей в год, то после того, как в 2017 
году их включили в состав «единой субсидии» на АПК, 
объем господдержки на страховую защиту сократился в 
4—6 раз. Региональные власти тратят субсидии на ре-
монт техники, закупку семян и горюче-смазочных мате-
риалов, но не полисов. При этом расходы на компенса-
цию потерь от ЧС растут. Только за последние три года из 
бюджета на эти цели выделили 9 миллиардов рублей.

Глава Национального союза агростраховщиков Корней 
Биждов рассказал «РГ», что союз надеется на принятие 
какого-то промежуточного решения (например, прида-
ния расходам на страхование защищенного статуса) рань-
ше. Пока же из 36 регионов, относящихся к территориям с 
наиболее высоким риском и с повышенным риском ЧС 
для агропрома, половина территорий не запланировали 
господдержку страхования рисков растениеводства на 
этот год вообще. Между тем еще в 2017-м объем застрахо-
ванных сельхозплощадей уже упал с 4,1 миллиона гекта-
ров до 1,3 миллиона. И если в прошлом году в бюджете на 
выплаты аграриям по рискам ЧС было заложено 2,7 мил-
лиарда рублей, то в 2018-м всего 1,8 миллиарда. Видимо, и 
в этом году большинство фермеров останется один на 
один со своими рисками, резюмирует Биждов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности, являющейся объек-
том экологической экспертизы: «Агрегат УКЛ-7-76М №1 мощ-
ностью 135000 тонн моногидрата азотной кислоты в год. Агрегат  
УКЛ-7-76М №2 мощностью 135000 тонн моногидрата азотной 
кислоты в год». Целью проекта является увеличение выпуска 
азотной кислоты, используемой в качестве сырья для производс-
тва азотосодержащих удобрений на промплощадке Азотного ком- 
плекса АО «Апатит» Вологодская область, г. Череповец, Север-
ное шоссе, 36.

Дата и место проведения: 18 мая 2018 года в 14.00 в Актовом 
зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Череповец, 
Северное шоссе, 75. 

Организатор общественного обсуждения — мэрия г. Чере-
повца.

Заказчик общественного обсуждения — АО «Апатит», 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75.

Проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, доступна для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений с 18 апреля 2018 г. по 
адресу г.Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, 
Отдел экологического контроля с понедельника по пятницу с 9 
часов 00 минут до 16 часов 00 минут или в сети Интернет на сайте 
www.phosagro.ru.

Замечания и предложения по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
«Агрегат УКЛ-7-76М №1 мощностью 135000 тонн моногидра-
та азотной кислоты в год. Агрегат УКЛ-7-76М №2 мощностью 
135000 тонн моногидрата азотной кислоты в год» принимаются 
в письменной форме в месте ознакомления, а также могут быть 
направлены почтой по адресу: 162622, г. Череповец, Северное 
шоссе, д.75, по факсу (8202) 55 50 34 или по электронной почте 
cherepovets@phosagro.ru; mglebov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о назначении публичных слушаний
по проекту рекультивации полигона твердых коммунальных 

отходов, расположенного по адресу: Ярославская область, 
Переславский муниципальный район, 147 км. федеральной 
трассы Москва—Холмогоры, включая материалы оценки 

воздействия на окружающую среду

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Федеральным законом «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» от 06.10.2003 № 131-ФЗ, Поло-
жением о публичных слушаниях на территории города Переславля-Залес-
ского, утвержденным решением Переславль-Залесской городской Думы от 
31.03.2005 № 18, Уставом города Переславля-Залесского, назначены пуб-
личные слушания по общественному обсуждению проекта рекультивации 
полигона твердых коммунальных отходов, расположенного по адресу: Ярос-
лавская область, Переславский муниципальный район, 147 км федеральной 
трассы Москва—Холмогоры, подготовленному ООО «ЭКОАУДИТ», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Заказчик проекта — муниципальное унитарное предприятие «Спектр». 
Юридический адрес: 152024, Ярославская область, г. Переславль-Залесский, 
ул. Свободы, д. 98.

Органом, ответственным за организацию публичных слушаний, являет-
ся Администрация г. Переславля-Залесского.

Публичные слушания состоятся 17 мая 2018 года в 15.00 в зале заседания 
Администрации г. Переславля-Залесского по адресу: пл. Народная, д.1.

Прием письменных предложений по вопросу публичных слушаний осу-
ществляется МУП «Спектр»  по понедельникам и средам с 10.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: г. Переславль-Залесский, ул. Свободы, д. 98, 
каб. 3-33 (тел.: 3 19 49) или в день проведения собрания участников публич-
ных слушаний по адресу: г. Переславль-Залесский, пл. Народная, д. 1.

С проектом рекультивации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, можно ознакомиться по адресу: г. Переславль-Залес-
ский, ул. Свободы, д. 98, каб. 3-33  с понедельника по пятницу с 9.00 до 12.00 
и с 14.30 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Волго-

Вятского округа;
— судьи Арбитражного суда Уральского округа;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Десятого арбитражного апел-

ляционного суда;
— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кировс-

кой области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 мая 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 
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Прямая речь Интеллигенция в Польше дает церкви советы, как вернуть людей в храмы 

Чем сердце успокоится 
Ариадна Рокоссовская, 
Москва — Варшава 

В 
самой католической 
стране Европы — Поль-
ше — интеллигенция 
ищет новую общую 
идею, способную вер-

нуть костелу его былую роль в 
жизни людей. 

По следам Шопена
Воскресное утро в Варшаве. В 

костеле ордена визитанток, где в 
начале XIX века играл на органе 
студент варшавского лицея Фри-
дерик Шопен, идет месса. В толпе 
прихожан можно увидеть знако-
мые лица: мэра польской столи-
цы Ханну Гронкевич-Вальц, из-
вестного режиссера Кшиштофа 
Занусси. «Это не приходская цер-
ковь. Прихожане многие годы 
приезжают сюда из других райо-
нов города», — поясняет корре-
спонденту «РГ» после службы 
отец Казимеж Сова. На вопрос, 
почему люди специально ездят 
именно в этот храм, ксендз, сму-
щаясь, отвечает: «Здесь другие 
священники. Более открытые, на-
верное...». На самом деле, со вре-
мен окончания Второй мировой 
войны варшавский храм сестер 
визитанток, он же костел Свято-
го Иосифа Обручника славится 
тем, что здесь и священники и 
прихожане — польская интелли-
генция. 

Клуб католической 
интеллигенции

С 1960 года более сорока лет 
настоятелем храма визитанток 
служил ксендз-поэт Ян Твардов-
ский, стихи которого переведены 
на многие языки мира, в том чи-
сле на русский. Он начинал пу-
бликоваться в созданном после 
войны культовом еженедельнике 
Tygodnik Powszechny, а позже и в 
ежемесячном журнале Wiez, 
объединявшем католическую 
интеллигенцию социалистиче-
ской Польши. В этом журнале с 
начала 80-х годов трудится и Ан-
джей Фришке — сегодня он про-
фессор, член-корреспондент 
Польской академии наук, руко-
водитель центра новейшей поли-
тической истории. По его словам, 
роль церкви в Польше всегда 
была колоссальной, и коммуни-
стические власти понимали, что 
не могут позволить себе с ней 
конфликтовать. «Власть пошла 
на конфликт с костелом в 1953 
году, когда был арестован и ин-
тернирован примас Польши кар-
динал Стефан Вышиньский, но 
она заплатила за это огромную 
цену. Это настраивало большую 
часть общества против руковод-
ства страны. Нормальный поль-
ский католик, видя, что его епи-
скоп сидит в тюрьме, становился 
яростным противником власти, 
которая арестовала этого епи-
скопа.  Было ясно, что, если 
власть хочет завоевать доверие 
нормального человека, она не 
может бить по его самоидентич-
ности, которая, конечно, всегда 
была католической. И Владислав 
Гомулка это прекрасно понимал, 
поэтому, придя к власти в 1956 
году, выпустил Вышиньского». 

По словам профессора Фриш-
ке, в том числе благодаря поддер-
жке костела, католическая интел-
лигенция могла создавать свои 
клубы, выпускать журналы. «Чем 
был в те времена костел? Польша 
— католическая страна, и в ней 
есть определенная традиция, вос-
ходящая еще к предвоенным го-
дам: здесь есть не только еписко-
пы и ксендзы, но и активные свет-
ские католические деятели из 
сферы культуры, образования, 
политики. И есть определенная 
традиция связей костела с поли-
тической жизнью, в которой всег-
да существовало два течения, со-
хранивших актуальность до сих 
пор. Первое — это, скажем так, на-
родный костел, связанный пре-
жде всего с национально-нацио-
налистическими кругами, кото-
рый стремился как можно интен-
сивнее влиять на людей и госу-
дарство. Во времена Польской 
Народной Республики у него, по 
понятным причинам, не было 
шансов. Но это течение всегда 
имело сильные традиции, и сегод-
ня мы видим его в действии. Вто-
рое течение — более интеллекту-
альное, ориентирующееся на за-
падную теологическую и фило-
софскую мысль, которое не пыта-
лось прямо влиять на политику, а 
сосредоточилось на развитии ка-
толической культуры, образова-
ния, обучении священников, по-

вышении уровня церкви». После 
войны первое течение было более 
распространено в деревнях, а 
второе — в церкви и в среде като-
лической интеллигенции. Имен-
но ее, понимая, что в стране око-
ло 90 процентов населения — ка-
толики, власти попытались при-
влечь на свою сторону. Тогда воз-
никла организация католической 
интеллигенции, которая поддер-
живала режим — «PАХ». Те, кто 
вступил в эту игру, говорили: 
«Коммунизм стал свершившимся 
фактом, Советский Союз выиг-
рал войну, и будет править тут 
пятьдесят лет. Нужно искать ком-
промисс, строить католическую 
культуру и вытягивать людей из 
подполья, чтобы они создавали 
что-то стоящее». Одновременно в 
Кракове был создан еженедель-
ник Tygodnik Powszechny, кото-
рый до репрессий 1953 года был 
центром другой — не обласканной 
властью — католической интелли-
генции.

А после 1956 года, когда пер-
вым секретарем ЦК Польской 
объединенной рабочей партии 
стал Гомулка, и началась так на-
зываемая оттепель, в Польше не 
только возобновился выпуск 
культовых журналов интелли-
генции, но и появилась возмож-
ность создать такие легальные 
католические организации, как 
«Клуб католической интеллиген-
ции» (KIK). «Всего были созданы 

пять таких клубов: в Варшаве, 
Кракове, Познани, Торуне, Вроц-
лаве», — вспоминает Фришке в 
беседе с корреспондентом «РГ». 
Несмотря на то что профессор — 
протестант, он с 1980 года явля-
ется членом варшавского клуба. 
Это неудивительно, ведь KIK сыг-
рал большую роль в истории 
страны, стал одним из мостов 
между властью и «Солидарно-
стью», стоял у истоков протест-
ного движения и переговоров 
«Круглого стола». «Я приведу 
символичный пример роли KIK в 
переменах, которые тогда проис-
ходили. Знаете ли вы, где прохо-
дили в Варшаве первые заседа-
ния «Солидарности»? В нашем 
зале», — улыбается профессор. 
Неудивительно, что впоследст-
вии многие из членов KIK стали 
известными государственными 
деятелями. Например, первый 
премьер-министр посткоммуни-
стической Польши Тадеуш Мазо-
вецкий и даже экс-президент 
страны Бронислав Коморовский. 
Но KIK, будучи главным клубом, 
не был единственным. В конце 
80-х годов в Польше появились 
другие движения, часто форми-
ровавшиеся вокруг католиче-
ских печатных изданий. В одном 
из них — Ягеллоньском клубе, со-
зданном в 1989 году в Кракове, — 
формировались взгляды более 
молодого поколения католиче-
ских интеллигентов, в частности, 
действующего президента Поль-
ши Анджея Дуды. 

«Оепископели»
«Что-то меняется. В какую 

сторону? Насколько глубоко? 
Увидим», — делится с корреспон-
дентом «РГ» Кшиштоф Занусси. 

По его мнению, сегодня уже 
ясно, что ответов, которые, как 
казалось ученым, появятся в 
светлом будущем, науке найти 
не удастся. Рано или поздно лю-
дям придется признать сущест-
вование некой тайны. «Сейчас 
все складывают пазлы: психолог 
расскажет, почему с нами проис-
ходят те или иные процессы, что 
закладывалось в детстве, а что 
идет от родителей, врач объя-
снит, что живот болит от некаче-
ственной пищи.  Но почему 
столько людей сбила машина, а 
нас нет? Значит, у Бога на нас 
другие планы», — увлеченно рас-
суждает режиссер. По его мне-
нию, сейчас не лучший момент 
для разговора о польском косте-
ле. «Вообще костел в течение 
всего XIX века был проявлением 
национальной идентичности по-
ляков, ведь мы были разделены 
между Россией — то есть право-
славными, Пруссией, то есть 
евангелистами, и Австрией, где 
был католицизм, но слишком от-
личный от польского. Поэтому 
тогда мы не прошли через эту по-
стреволюционную просвещен-
ческую волну отхода от католи-
цизма, нас не затронули фран-
цузские антихристианские фи-
лософы. Для нашей интеллиген-
ции костел был не принуждени-
ем, а, наоборот, поддержкой. Тог-

да наших епископов ссылали в 
Сибирь, и это давало церкви 
большой кредит доверия. Во вре-
мена коммунизма позиция цер-
кви была безупречной, и тема 
костела была темой свободы. Но 
после тучных лет обычно идут 
худые годы. Таких патриархов, 
как примас Вышиньский и папа 
Иоанн Павел II сейчас нет, и той 
роли, которую раньше играл ко-
стел, он сейчас не играет. Цер-
ковь находится в опасной близо-
сти к власти, и этим активно 
пользуются политики. Против 
этого предостерегают иерархов 
интеллигенты». 

Небольшой экскурс в лингви-
стику — в польском разговорном 
языке есть, утверждает Занусси, 
слово, довольно критическое, 
схожее со словом «оглупели»: 
«оепископели». «У нас говорят: 
был хороший ксендз, но оепи-
скопел. Вот такие вещи очень 
вредят церкви», — сетует режис-
сер. Как возродить доверие меж-
ду церковью и прихожанами? Ре-
цепт от Занусси: «Встать на путь 
истинный. И делать это каждый 
день своей жизни, прямо с утра». 

В начале было слово
Занусси уверен, что дороги 

церкви и либеральной интелли-
генции в Польше начали расхо-
диться лишь в последние годы — в 

том числе, из-за споров о феми-
низме, запрете абортов. Но и на 
эти темы можно разговаривать 
вполне цивилизованно. Потом-
ственный биолог и генетик, мно-
го лет возглавлявший институт 
биохимии и биофизики Поль-
ской академии наук, доктор Анд-
жей Пашевский когда-то входил 
в молодежную секцию KIK, а вот 
у его отца — тоже биолога — отно-
шения с церковью были напря-
женными. «В первой половине 
прошлого века церковь и наука 
не могли прийти к согласию по 
вопросу о Дарвиновской теории 
эволюции. Более того, до 1937 
года главный труд Дарвина 
«Происхождение видов» был в 
списке запрещенных костелом 
книг, и по этой причине мой отец 
и его коллеги-биологи были с 
церковью в натянутых отноше-
ниях», — вспоминает в ходе бесе-
ды с корреспондентом «РГ» Па-
шевский. Сейчас настали другие 
времена. Профессор полемизи-
рует с теологами и представите-
лями церкви на страницах жур-
налов, много пишет о том, как со-
относятся друг с другом наука и 
религия. Пашевский убежден, 
что они не только не исключают, 
но, для некоторых людей, даже 

дополняют друг друга, потому 
что, по его словам, «ученые уже 
поняли, что экспериментальная 
наука не может ответить на все 
вопросы, которые возникают у 
человека». 

Этот подход профессор при-
меняет и в общественной ди-
скуссии о том, стоит ли полно-
стью запрещать аборты. «Меня 
часто спрашивают, когда начи-
нается человек? У нас — биологов 
— нет сомнений. Каждое млеко-
питающее начинается с момента 
оплодотворения, и весь дальней-
ший процесс его развития явля-
ется непрерывным. Но на этот 
вопрос можно смотреть с двух 
сторон — с точки зрения знаний и 
убеждений. Ответ на вопрос, ког-
да начинается человек, лежит в 
области знаний, а вот вопрос, 
есть ли у него душа, относится к 
области убеждений». На вопрос 
корреспондента «РГ», случалось 
ли профессору из-за религиоз-
ных убеждений испытывать мо-
ральные трудности в своей науч-
ной деятельности, тот отвечает 
отрицательно. Хотя… 

«Знаете, на Западе, который 
становится все менее христиан-
ским, доминирует направление в 
этике, которое называется ути-
литаризм — нет постоянной цен-
ности, каждый случай следует 
оценивать с точки зрения соот-
ношения затрат и выгоды. Я смо-
трю на это иначе. И в моей обла-
сти — биомедицине — у меня есть 
лишь одна серьезная проблема 
морального характера. При экс-
тракорпоральном оплодотворе-
нии эмбрионы замораживают, а 
потом 90 процентов из них, ско-
рее всего, будут выброшены. Но, 
к счастью, медицина шагнула 
вперед, и сегодня есть надежда, 
что этого можно будет избе-
жать». 

Что же касается церковных 
теорий, в своей работе пан про-
фессор отдает предпочтение зна-
ниям, а не убеждениям. Да, он 
признает, что костел иногда про-
бует вмешиваться в научную де-
ятельность. «Иногда это вмеша-
тельство допустимо, иногда — 
нет. Например, церковь не долж-
на ставить под сомнение данные, 
полученные и интерпретирован-
ные в соответствии со всеми пра-
вилами науки. Ведь как это было 
с теорией эволюции? Церковь 
переносила этот вопрос из обла-
сти знаний в область убеждений. 
И только Иоанн Павел II сказал, 
наконец, что теория эволюции — 
это больше чем просто гипоте-
за», — поясняет Пашевский. «А 
вообще-то экспериментальная 
наука не может даже пытаться 
отвечать на вопросы, на которые 
отвечает религия, и наоборот. 
Вспомним, что в Евангелии от 
Иоанна говорится: «В начале 
было Слово, и Слово было у Бога, 
и Слово было Бог. Оно было в на-
чале у Бога. Все чрез Него начало 
быть, и без Него ничто не начало 
быть, что начало быть». А уж как 
оно все начало быть, об этом в 
Евангелии ни слова, так что я не 
вижу тут никаких поводов для 
конфликта», — резюмирует про-
фессор. 

Церковь — не место 
для дискуссий

Неподалеку от храма визи-
танток — на Театральной площа-
ди, прямо напротив варшавского 
Большого театра находится ко-
стел творческих объединений 
Святого Апостола Андрея и Свя-
того Брата Альберта. Это самый 
маленький храм в столице, но 
один из наиболее известных. 
Здешние прихожане — актеры, 
писатели, художники, в общем, 

интеллигенция. Местные ксен-
дзы венчают звездные пары, кре-
стят их детей, провожают в по-
следний путь. Прихожанином 
этого храма является известный 
телеведущий, звезда одного из 
самых популярных в Польше те-
леканалов TVN Шимон Холовня. 
В свободное от основной работы 
время он пишет книги о житиях 
святых, которые сразу же стано-
вятся бестселлерами.  

«Наш польский костел нахо-
дится сейчас в очень важной точ-
ке: прошло 30 лет после тран-
сформации, и нам нужна какая-
то общая идея. Индивидуальных 
идей огромное количество — по-
является множество потрясаю-
щих движений, сообществ, о ко-
торых никто не слышал, а они ра-
ботают, собирают прекрасных 
людей, замечательных священ-
ников, делают добрые дела», — 
рассказывает корреспонденту 
«РГ» Шимон. Известно, что в 
Польше 90 процентов населения 
— католики. Но, по словам телеве-
дущего, из них лишь 36—39 про-
центов ходят в церковь, а уж 
осознанных католиков наберет-
ся не более 20 процентов. «Да, в 
нашей стране очень силен быто-
вой католицизм, католические 
традиции, ритуалы, обряды, но 
возрождение должно прийти не 
от католической культуры, а от 
людей, в которых живет Святое 
Писание», — считает он. И если 
раньше тон задавал Клуб католи-
ческой интеллигенции, то сегод-
ня, по его словам, появляется 
множество интересных моло-
дежных движений, например, 
так называемый «молодой KIK» 
— сообщество, которое объеди-
няет людей, называющих себя 
«католевыми». «Им по двадцать 
с чем-то лет, у них левые убежде-
ния, они выступают за социаль-
ную экономику, против дикого 
рынка, издают журнал «Кон-
такт», в который пишут такие 
тексты, что волосы встают ды-
бом. У них все больше последова-
телей, потому что они не рвутся 
в политику — они хотят помочь 
бедным», — поясняет Холовня. 

Шимон Холовня — это новое 
поколение польской католиче-
ской интеллигенции. У него со-
вершенно другие взгляды на 
роль костела, а понятие «интел-
лигенция» он считает безнадеж-
но устаревшим. 

«Что такое интеллигенция? 
Каковы критерии принадлежно-
сти к интеллигенции? Высшее 
образование? Но сейчас работа-
ет столько вузов, что из этого ни-
чего не следует. Раньше счита-
лось, что участие в обществен-
ной дискуссии — признак того, 
что ты интеллигент, ведь быть 
напечатанным мог только тот, 
кто имеет авторитет, чье мнение 
имеет значение. Сегодня доста-
точно иметь выход в Интернет, и 
ты уже можешь печататься на-
равне с университетским про-
фессором. Если вы спросите, кто 
в Польше считает себя интелли-
генцией, вам ответят: все или по-
чти все. Поэтому мне сложно го-

ворить о роли интеллигенции во 
взаимоотношениях людей с ко-
стелом. Мне кажется, что сегод-
ня вопрос стоит несколько ина-
че. Я вижу все больше поляков, у 
которых есть проблемы с церко-
вью, хотя нет проблем с Богом. 
Ведь ситуация в костеле — это 
зеркальное отражение ситуации 
в обществе. И единственная до-
рога — это радикальное возвра-
щение к Евангелию, к простым, 
конкретным и однозначным за-
поведям Иисуса Христа. Я много 
езжу по стране, общаюсь с людь-
ми, и вижу, что с ними происхо-
дит. Для меня очевидно, что ими 
руководит страх. Внутренний 
страх, страх межчеловеческого 
взаимодействия, страх перед бу-
дущим в нашем нестабильном 
мире, финансовый и организаци-
онный страх, страх, который в 
нас сеют политики. Ответ на этот 
страх, лекарство от него — учение 
Христа без всяких условий. Не 
может быть так, чтобы в Еванге-
лии от Матфея, 25 глава, после 
слов «ибо алкал я, и вы дали мне 
есть» ставилась звездочка, пото-
му что на самом деле Иисус имел 
в виду: «при условии, что не на-
ходишься в состоянии алкоголь-
ного опьянения, не лежишь на 
улице, подпишешь обязательст-
во, что пойдешь на курсы, пред-
ставишь справку, что ты дейст-
вительно голоден». Или «я был 
странником,  и  вы приняли 
Меня», звездочка: «при условии, 
что ты не мусульманин из Си-
рии» и так далее. С этими зве-
здочками нужно бороться ради-
кально. Сегодня в Польше боль-
ше всего привлекают людей те, 
кто помогает справиться со стра-
хом и дает надежду, те, кто забо-
тится о больных и бедных, протя-
гивает руку обездоленным. И от-
талкивают те, кто занимается 
политикой. Церковь никогда не 
выигрывала в союзе с властью, 
наоборот, как бы ужасно это ни 
звучало, когда верующих пресле-
довали, их становилось все боль-
ше. Как говорил наш ксендз Да-
видовский, если костел обвенча-
ется с политической партией, он 
овдовеет после следующих выбо-
ров. Церковь может утопать в зо-
лоте, получать все больше новых 
помещений, но они будут пусты-
ми». 

Как видит роль костела моло-
дое поколение польской интел-

лигенции? Шимон отвечает не 
раздумывая: «Костел должен 
быть не факультетом теологии 
или местом для дискуссии. Это 
полевой госпиталь, в который 
сломленные, лишившиеся над-
ежды, приходят за облегчением 
страданий. Там лечат раны изму-
ченных желаниями, зависимо-
стями, изменами, кредитами и 
другими испытаниями, через ко-
торые приходится пройти совре-
менному человеку, а не ищут ви-
новных. Человек после встречи 
со служителем церкви не должен 
стать умнее, он должен стать 
счастливее. И тогда люди будут 
приходить в храм сами, не нужно 
будет никакой стратегии».

Режиссер Кшиштоф Занусси 
считает, что для польской интелли-
генции костел был поддержкой.

Акцент

 Рецепт от Занусси: 
Встать на путь истинный, 
и делать это каждый день 
своей жизни прямо с утра

Акцент

 Церковь должна быть 
полевым госпиталем, 
куда лишившиеся надежды 
приходят за облегчением 
страданий

Известно, что в Польше 90 процентов населения — католики. Но, по словам телеведущего Шимона Холовни, из них лишь 36—39 процентов ходят в церковь, а уж осознанных католиков наберется не более 20 процентов. 
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ФОТОБИЕННАЛЕ 
XII Международный 
месяц фотографии — 
уже в Москве

Снять 
тысячи солнц 
и не умереть

Жанна Васильева

РАНЬШЕ мы фотографировали с помощью фотокамер, 
потом — телефонов, а теперь — с помощью автомобилей. 
Это не футурология, а констатация факта, сделанная на 
открытии созвездия фотографических выставок в Мане-
же в рамках XII Международного месяца фотографии, 
который проводит Мультимедиа Арт Музей, Москва.

Выставка Барбары Дэвидсон, обладательницы трех (!) 
Пулитцеровских премий, лауреата премии «Эмми» 
(2011), которая снимала с помощью камеры, включен-
ной в систему безопасности Volvo, фактически открыва-
ет новую страницу в жанре стрит-фотографии. В стрит-
фотографии главным героем-рассказчиком был фланер, 
прогуливающийся по проспектам-улочкам с фотоаппа-
ратом в руках. Конечно, это был образ, вдохновленный 
Бодлером.  Как бы то ни было, спуск затвора «фото-ока» 
имитировал взгляд прохожего. Пешехода, одним словом. 
30 снимков, сделан-
ных камерой внедо-
рожника, меняют 
диспозицию. Теперь 
человек с фотоаппа-
ратом — это человек 
за рулем.

Машина, которая 
фотографирует, по-
жалуй, дороговатая 
замена для смартфо-
на и планшета, но сходство налицо. В обоих случаях ка-
мера закладывалась как «дополнительная опция», кото-
рая стремительно оказывалась среди «базовых элемен-
тов».  «Моменты», снятые Барбарой Дэвидсон, интере-
сны еще и потому, что пешеходы и велосипедисты выде-
лены системой безопасности красной рамочкой - как 
особо опасные объекты, с которыми лучше не связы-
ваться. Безопаснее объехать.

Впрочем, автоматические камеры эпохи постгуманиз-
ма возникли много раньше. Выставка «Тысячи солнц» в 
Манеже представляет образцы таких съемок, сделанных 
во время испытаний ядерного оружия в 1945—1962. Все 
они предоставлены американскими архивами. Но кол-
лекция эта собрана российским школьником (теперь уже 
студентом) Александром Михальченко за восемь лет. 
Просто однажды Саша Михальченко поспорил с одно-
классником, какой взрыв мощнее — атомной бомбы или 
водородной. Он и понятия не имел, чем они отличаются и 
как выглядят. Начал собирать информацию,  делал десят-
ки запросов в архивы, лаборатории, музеи США. Получил 
ответы практически на все письма… Сегодня его коллек-
ция насчитывает более тысячи фото, документирующих 
историю ядерных испытаний в США. На выставке пред-
ставлены 100 фотографий из коллекции с подробной ин-
формацией по каждому взрыву.

Та часть снимков, которые делались для получения 
научной информации, и были предвестниками эры пост-
гуманизма. Не только потому, что после термоядерного 
взрыва 1 марта 1954 года над атоллом Бикини в Тихом 
океане из-за неожиданного изменения погодных усло-
вий от радиоактивного облучения пострадали сами 
США, а также Австралия, Индия, Япония и страны Евро-
пы. Собственно, после этого взрыва c кодовым названи-
ем Bravo в мире и начались массовые демонстрации про-
тив атомного оружия и их испытаний. Просто получить 
снимки близ эпицентра взрыва в миллионные доли се-
кунды после детонации заряда, когда температура ог-
ненного шара превышает температуру Солнца, можно 
только с помощью специального оборудования. Камеры 
Rapatronic разрабатывал Гарольд Эджертон (Массачу-
сетский технологический институт). Эти снимки помо-
гают представить момент апокалипсиса вполне живо. 

Но самые интересные фото для нас, обычных зрите-
лей, сделаны все же людьми. 7 ноября 1946 года в офи-
церском клубе военного колледжа адмирал Уильям Блэн-
ди и его жена открывали праздник в связи с успешным 
окончанием операции Crossrоads. Тогда на Атолловых 
островах впервые взорвали атомную бомбу. По этому 
случаю был заказан торт в виде… гриба подводного 
атомного взрыва. Адмирал и его спутники не выглядят 
идиотами. Ни они, ни ученые еще не знают точно, какие 
последствия обещает человечеству новое оружие. Те, кто 
будет отправлять парашютистов и морпехов к цели в 6 
км от эпицентра взрыва через полтора часа после дето-
нации, тоже еще не знают о последствиях облучения. Но 
о сброшенных в августе 1945 года бомбах на Хиросиму и 
Нагасаки они не могли не знать. И год спустя после той 
трагедии торт в виде ядерного гриба — это диагноз. Как 
минимум пониженной социальной ответственности. С 
военными это случается. 

Кстати, в Мультимедиа Арт Музее, Москва, на Осто-
женке, можно увидеть проект «Память и свет. Японская 
фотография 1950—2000» из собрания Европейского 
дома фотографии. Он знакомит не просто с работами ми-
ровых звезд фотографии, взошедших в Стране восходя-
щего солнца, но и с документацией следов атомной бом-
бардировки. Фотографии Хироми Цутиды делались в Хи-
росиме спустя полтора десятилетия после трагедии авгу-
ста 1945 — вплоть до 1993. Трагедии — без катарсиса. Ка-
тастрофы — как невыученного урока. Память об них нуж-
на сегодня больше, чем когда бы то ни было. 

МУЗЫКА

Новая 
программа 
Антона 
Батагова
заставляет 
услышать 
барокко в роке
и джазе

БАРОЧНЫЙ 
КРУГ

Александр Беляев

ПИАНИСТ и композитор Антон 
Батагов уже много лет поставля-
ет московским филармониче-
ским залам хиты. Неистощимый 
на идеи, он всегда придумывает 
такие программы, которые од-
новременно и свежи, и внятны 
так называемой неподготовлен-
ной публике. 

Осенью, например, Батагов 
представил программу из бароч-
ных сочинений и минимализма 
XX века, Майкла Наймана — меж-
ду этими стилями в его интер-
претации нашлись параллели 
(не совсем неожиданные — хиты 
Наймана вдохновлены англий-
ским классиком Генри Персел-
лом). На том же концерте Бата-
гов резонно заметил, что вся ис-
полняемая им барочная музыка 
писалась не для рояля — форте-
пиано тогда еще не изобрели, — 
но на этом инструменте звучит и 
архаично, и современно.

Так и есть, всему «виной» ма-
нера Батагова — его прекрасный 
звук и фразировка, и поэтому 
публика ходит не столько на 
произведения, сколько на Бата-
гова: что ни сыграет на рояле 
сольно — все увлекательно. 

Концерт в зале «Филармо-
ния-2», расположенном не-
сколько на отшибе, между 
Олимпийской деревней и райо-
ном Очаково, представляли как 
презентацию. Причем не только 
новой программы «Вечерний 
гимн», но и альбома, который 
выпустила «Мелодия». (Ком-
пакт-диск дарили всем посети-
телям с билетами.)

Программа четко следовала 
трек-листу альбома. Начинает-
ся с AGalyard анонимного авто-
ра начала XVI века. Произведе-
ние показалось несколько сухо-
ватым и слишком схематич-
ным — будто аккомпанемент к 
чему-то. Но дальше пошли мело-
дичные, яркие и драйвовые про-
изведения Перселла (Чакона 
соль-минор), Джона Дауленда 
(который после перепевок 
Стинга уже может считаться 
поп-композитором), Уильяма 
Берда и других. Первое отделе-
ние получилось довольно пе-
стрым по настроению и эмоци-
ям, второе — более цельным, 
хотя там были те же композито-
ры и анонимы.

По словам Батагова, он никак 
не адаптировал произведения 
под рояль. Просто взял ноты — 
вокальные, ансамблевые, клаве-
синные — и сыграл по написан-
ному. Да, на рояле. Неаутентич-
но то есть. Но сейчас и музыкан-
ты сами не аутентичные, потому 
что слушали и играли джаз, рок, 
авангард, модернистов и так да-
лее. Лотман писал о способности 
художественного текста нака-
пливать информацию — вот так-
же и меломанское ухо «вслуши-
вает» более позднюю музыку в 
более раннюю. Исполнение кла-
весинной музыки на рояле, ко-
нечно, меняет музыку, а как и в 
какую сторону — вопрос вкуса. 
Исполнителя и слушателя. Да, 
иногда, слушая слигованные 
ноты Батагова, в голове «достра-
иваешь» яркую «дребезжащую» 
атаку клавесина. 

Например, SuiteinGmajor 
Перселла прозвучала как нечто 
джазовое — в начале, а ближе к 
финалу — уже скорее равелев-
ское. Напомню, что «Гробницу 
Куперена» Равеля Батагов запи-
сал еще в 1993 году, и в том его 
исполнении теперь слышится 
нечто барочное. То есть в пря-
мом смысле — барочный круг: 
все возвращается к барокко. 
Чтобы потом от него оттол-
кнуться.

Ирина Корнеева, Мария Бабалова, 
Лейла Гучмазова

Б
олее 900 спектаклей от-
смотрели эксперты по 
всей России,  чтобы 
сформировать афишу 
24-й «Золотой маски». 

Три месяца в Москве шел фести-
валь, в разных программах объе-
динивший театр в городе, театр в 
кино, театр в Интернете и, собст-
венно, то, ради чего все и собира-
лись — театр в театре — на россий-
ской сцене. В конкурсе участво-
вали 70 спектаклей из 22 регио-
нов России. В Большом театре на-
звали лучших — из 280 номини-
рованных участников конкурса. 

Драматический театр
В драме три главные награды 

получили петербургские теа-
тры. За лучший спектакль — 
«Страх. Любовь. Отчаяние» 
Льва Додина по Брехту — награ-
жден Малый драматический те-
атр — Театр Европы. За лучшую 
режиссуру — «Дядя Ваня» Юрия 
Бутусова — Театр им. Ленсовета. 
За лучший спектакль в драме в 
малой форме — «Чук и Гек» Ми-
хаила Патласова — Александрин-
ский театр. 

Режиссер Лев Додин, прини-
мая награду Малого драматиче-
ского театра, чьи гастроли всег-
да становятся кульминацией фе-
стивальной программы, делил-
ся: «Мир находится в безумном 
состоянии — в любой момент он 
может взорваться, и, мне кажет-
ся, несмотря на все праздничное 
сегодня самочувствие, театр 
обязан об этом помнить, гово-
рить, шептать и кричать… Я 
хочу пожелать, чтобы была сле-
дующая «Золотая маска», и что-
бы на следующей «Золотой ма-
ске» с нами точно были бы все 
наши друзья и товарищи. Хочет-
ся верить, что как можно скорее 
правда восторжествует, хотя, 
как много лет назад написал Во-
лодин, — правда всегда потом 
торжествует. Почему-то торже-
ствует правда. Почему-то всегда. 
Но почему-то всегда потом... Хо-
чется, чтобы мы не очень долго 
этого «потом» ждали».

Юрий Бутусов отмечал эф-
фект дежавю: «В который раз у 
меня такое. Я получаю «Маску» 
как лучший режиссер, а лучший 
спектакль делает Лев Абрамович 
Додин… Или Римас Владимиро-
вич (Туминас), или, иногда, Анд-
рей (Могучий)… Подозритель-
ная какая-то ситуация...»

Авторы спектакля «Чук и 
Гек» (Новая сцена Александрин-
ского театра) вместе с режиссе-
ром Михаилом Патласовым на 
церемонии молчали — вышли на 
сцену, чтобы друг на друга де-
монстративно посмотреть «и в 
этот момент понять, что мы 
есть». 

«Маску» за лучшую женскую 
роль в спектакле «Ахматова. По-
эма без героя» «Гоголь-центра» 
величественно приняла Алла 
Демидова. Когда актриса держа-
ла благодарственное слово, в 
зале впервые воцарилась абсо-
лютная, можно сказать, гробо-
вая тишина, и это был еще во-
прос, кто кого на самом деле на-
граждает: «Маска» актрису — 
премией или актриса «Маску» — 
своим вниманием: «Здесь «Ма-
ски» получали молодые, и это 
очень хорошо. Но в возрасте 
тоже есть какие-то преимущест-
ва. Я много видела. Я много пом-
ню. Я помню гениальных мха-
товских стариков на сцене, я 
помню, как начинал Смокту-
новский, и видела все его луч-
шие роли. Я участвовала в ро-
ждении Театра на Таганке и в его 
взрыве. Я помню, что театр был 
общественной трибуной. Он 

формировал общественное мне-
ние, вкусы, поднимал культуру 
и практически рифмовался с ду-
ховностью. Где мы потеряли эту 
дорогу? Может быть,  театр 
обратил внимание на эстраду, 
потому что эстрада какое-то 
время была очень модной. Но 
ведь у нас разные дороги. Эстра-
да — это я к вам. А театр — наобо-
рот — это вы ко мне. И вот об 
этом мы забыли. Мы стали удер-
живать уже других зрителей со-
держанием иностранных пьес, 
яркостью эстрадного шоу… В 
Интернете нас называют клоу-

нами, скоморохами. Это мы ви-
новаты. В большом доме нас 
опустили в детскую. Мол, играй-
те в свои игры, давайте друг дру-
гу премии… Давайте выкараб-
киваться из этого. И ключ в эту 
пока закрытую дверь русского 
искусства, мне кажется, у нас 
только один. Который нам ука-
зал в свое время Пушкин: духов-
ной жаждою томим». 

Председатель жюри драмати-
ческого театра и театра кукол 
доктор искусствоведения Алек-
сей Бартошевич объявил о двух 
специальных премиях жюри: 
хабаровскому ТЮЗу «за тонкое 
и сценически выразительное 
прочтение повести Льва Толсто-
го «Детство» и коллективу теа-
тра «Гоголь-центра» «за созда-
ние пространства творческой 
свободы и смелые поиски языка 
театральной современности». 

Опера
В этом году жюри музыкаль-

ного театра в разделе «Опера» 
проявило не только мудрую ди-
пломатичность, но и умение рас-
слышать эпоху. А вручавший в 
этой номинации награды режис-
сер Дмитрий Черняков произнес 
гротескную и до слез смешную 
речь о том, как тяжело живется 
его некогда завоеванным «Золо-

тым маскам» в шкафу по сосед-
ству с зимними шапками. Этот 
мини-монолог был адресован 
прежде всего тем, кому в этом 
году «Маска» не улыбнулась.

Впрочем, из девяти спекта-
клей-конкурсантов арбитры, ра-
ботавшие под руководством ди-
рижера Павла Бубельникова, от-
метили семь. «Саломея» Мари-
инского театра получила «Ма-
ску» за труд художника по свету 
Александра Наумова; «Фаусту» 
в постановке столичной «Новой 
Оперы» награду принес бас Ев-
гений Ставинский за роль Мефи-

стофеля. В номинациях «Лучшая 
женская роль» и «Лучшая рабо-
та дирижера» победил абсолют-
но уникальный спектакль из 
Екатеринбурга — «Пассажирка» 
Мечислава Вайнберга: «Маски» 
получили меццо-сопрано Над-
ежда Бабинцева (Лиза) и словак 
Оливер фон Дохнаньи, с 2015 
года занимающий пост главного 
дирижера театра на Урале.

Также по двум позициям от-
метили Cantos Пермского теа-
тра оперы и балета им. П.И. Чай-
ковского. Алексей Сюмак, со-
здавший партитуру в редком 
жанре хоровой оперы-мисте-
рии, был назван «Лучшим ком-
позитором», а всей постановоч-
ной команде (Алексей Сюмак, 
Семен Александровский, Ксе-
ния Перетрухина, Леша Лоба-
н о в ,  К с е н и я  Га м а р и с ,  хо р 
musicAeterna и Теодор Курен-
тзис) жюри выдало собственный 
спецприз с формулировкой: «За 
художественную целостность и 
создание новаторской формы 
музыкального спектакля ансам-
блем авторов и исполнителей».

Третьей постановкой, что 
взяла сразу две «Маски», стала 
опера Бриттена «Билли Бадд». 
Пола Стейнберга признали 
«Лучшим художником в музы-
кальном театре», а в целом «Бил-

ли Бадда» — «Лучшим спекта-
клем в опере». Таким образом, 
как и по итогам прошлого «ма-
сочного» сезона, премия в самой 
престижной номинации второй 
год подряд «ушла» Большому те-
атру за совместный проект с Ан-
глийской национальной оперой 
(в прошлом году «Золотую ма-
ску» получила «Роделинда» Ген-
деля). Постановка оперы Бенд-
жамина Бриттена в Большом и 
правда, как никакая другая, 
близка к совершенству.

Еще одна «Маска» — как спе-
циальный приз жюри — доста-
лась Большому театру. Точнее 
Анне Нетребко и Юсифу Эйвазо-
ву «За уникальный творческий 
дуэт в спектакле «Манон Леско». 
И в этой формулировке, пожа-
луй, читается тонкий намек «су-
дей» на то, что этот тандем нахо-
дится вне системы нашего опер-
ного театра.

Жаль, что ни одной «Маски» 
не досталось «Турандот» — очень 
интересной постановке Дмит-
рия Бертмана в «Геликоне», где 
замечательно исполнение Елены 
Михайленко заглавной партии и 
работа знаменитого дирижера 
Владимира Федосеева. Соревно-
вательность не самый верный 
критерий в искусстве. Хотя это 
обстоятельство никак не умаля-
ет ценности наград для творче-
ского человека. Особенно для 
Кирилла Серебренникова, при-
знанного победителем в номи-
нации «Лучший режиссер в опе-
ре» за работу над оперой Алек-
сандра Маноцкова «Чаадский». 
В сложившихся обстоятельствах 
темы эта «Маска» обречена 
стать самой резонансной.

Оперетта
Важно отметить, что многие 

труппы, работающие в этом жан-
ре, пытаются искать новый ре-
пертуар. И жюри справедливо 
отметило старания Екатерин-
бургского Театра Музкомедии в 
классической английской опе-
ретте Артура Салливана «Мика-
до, или город Титипу»: Анаста-
сия Ермолаева (Ям-Ям) завоева-
ла «маску» за «лучшую женскую 
роль». Две награды взял Музы-
кальный театр Новосибирска за 
«Безымянную звезду»: лучшим 
назван дирижер Александр Но-
виков, который кардинально пе-
реработал партитуру компози-
тора Александра Шевцова, а Ев-
гения Огнева получила приз за 
роль второго плана – мадмуазель 
Ку-Ку. Ее героиня, «синий чу-
лок» в трактовке режиссера Фи-
липпа Разенкова, неожиданно 
оказалась в финале спектакля 
красавицей, исполнившей лири-
ческий сольный номер. Но абсо-
лютным лидером сразу в трех но-
минациях оказался Театр на Та-
ганке, который обставил своих 
коллег из музыкальных коллек-
тивов. Спектакль «Суини Тодд, 
маньяк-цирюльник с  Флит-
стрит» был назван лучшим, а 
также победили Петр Маркин – 
исполнитель заглавной роли, и 
режиссер Алексей Франдетти. 

Балет
В разделе балет/современный 

танец «Маска» за лучшую жен-
скую роль досталась Анастасии 
Сташкевич за партию Новень-
кой в спектакле «Клетка» Боль-
шого театра. Точеная, технич-
ная, прекрасная в ролях обману-

той добродетели, эта недооце-
ненная вообще-то балерина ока-
залась идеальной взбалмошной 
дикаркой у Роббинса-Стравин-
ского. Эта награда — снайпер-
ское попадание жюри, вряд ли 
морочившего себе головы логи-
кой развития артиста, а она на-
лицо: не цепляясь за лакомых 
Китри и Жизель, Сташкевич уча-
ствовала во всех «особых» про-
ектах Большого от «Мастерской 
новой хореографии» до Твайлы 
Тарп и «Игры в карты» Алексея 
Ратманского. 

«Маска» за лучшую мужскую 
роль могла бы достаться обая-
тельному Андрею Вешкурцеву из 
«Снежной королевы» Екатерин-
бурга, а уехала в Казань с Нурбе-
ком Батулла, исполнившим глав-
ную роль в спектакле современ-
ного танца «Зов начала (Алиф)». 
Впечатлял он энергетикой, одна-
ко в анамнезе у артиста оказа-
лись Казанское хореографиче-
ское училище, Санкт-Петербург-
ская консерватория с курсом 
«балетмейстер-хореограф», ди-
плом актера драмы и кино Акаде-
мии театрального искусства 
плюс три года в Татарском театре 
оперы и балета. Если б хоть каж-
дый пятый артист имел схожую 
жажду знаний, качество совре-
менного танца могло бы чаще ра-
довать. 

«Маска» за работу дирижера 
предсказуемо ушла к Теодору Ку-
рентзису с его жаждущим жизни 
Вальсом из прокофьевской «Зо-
лушки». За ту же «Золушку» 
Пермского театра оперы и балета 
получил «Маску» хореограф 
Алексей Мирошниченко. Спек-
такль не выдающийся даже для 
самого Мирошниченко, но лад-
ный, нескучный, масштабный, 
привязанный к советским реали-
ям и местности, еще и выстре-
ливший за полгода до многостра-
дального «Нуреева» на ту же 
тему — судьбы артиста при то-
тальном контроле.

Жаль, что остались без почет-
ных меток зрелищная «Снежная 
королева» Екатеринбурга, неу-
дачно прошедшая в Москве, и не-
зависимый Проект К. Матулев-
ского и С. Гайдуковой с тихим ис-
кренним Memoriae, но к выбору 
жюри вопросов нет. Лучший 
спектакль современного танца — 
«Имаго-ловушка» от «Провинци-
альных танцев» Екатеринбурга, 
взрослый, насыщенный и веский 
опус Тани Багановой после не-
скольких лет паузы. А лучший ба-
лет — «Сюита в белом» МАМТа, 
сделавшего живой постановку 
Сержа Лифаря: триумф педаго-
гов и труппы, балерины Оксаны 
Кардаш с ее элегантным хулиган-
ством, дирижера Феликса Коро-
бова с его утонченным Лало и ре-
пертуарной политики МАМТа, 
пополняющей афишу с храброй 
осмотрительностью. 

Телевизионная версия 
церемонии награждения будет 
показана на канале «Россия К» 
17 апреля в 23.35. Полный список 
лауреатов — на сайте премии 
«Золотая маска»

На всякую «Маску» довольно решения жюри. 

«Золотую маску» Юрию Бутусову 
за спектакль «Дядя Ваня» вручили 
Игорь Костолевский и Ингеборга 
Дапкунайте.

Акцент

 Эстрада — это я к вам. А театр — 
наоборот — это вы ко мне. 
И вот об этом мы забыли

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Теперь человек 
с фотоаппаратом — 
это человек 
за рулем

Фоторепортаж с вручения 
премии смотрите на сайте
rg.ru/art/1532719

Фотография как перформанс. Это название выставки итальян-
ца Пьеро Марсили Либелли вполне подходит и к другим про-
ектам, представленным в Манеже в рамках фотобиеннале. 

Антон Батагов представил новую 
программу «Вечерний гимн» и аль-
бом, выпущенный «Мелодией».
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Фестиваль В Москве раздали «Золотые маски»

Духовной жаждою 
томимы
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ОПЫТ Как получить сразу 
и аттестат, и профессию

Между молотом 
и готовальней

Владимир Таюрский, Якутск

В ЭТОМ году несколько выпускников Кэнтикской сред-
ней школы Верхневилюйского улуса Якутии впервые 
вместе с аттестатами получат свидетельства о профобра-
зовании. В школьной кузнице они прошли полный курс 
обучения художественной ковке по металлу. 

При школе есть кузня, и многое, начиная с убранства 
гардероба, здесь выковано руками мальчишек. Курс 
длится два года, к концу обучения «кузнечики» способ-
ны мастерить не только всевозможные завитушки и до-
машнюю утварь, но даже изящные музыкальные инстру-
менты — хомусы.

— Художественную ковку ребятам преподает педагог 
дополнительного образования и замечательный кузнец 
Павел Константинов, — рассказывает заместитель дирек-
тора школы Вера Николаева. — Недавно он стал победите-
лем республиканского профессионального конкурса и 
теперь собирается на всероссийские состязания в Мо-
скву.

Его ученикам до 
подобных высот, ко-
нечно, далеко, но 
они уже способны 
удивлять. Как-то в 
это дальнее село 
приехал якутский 
Дед Мороз — Чысха-
ан. Прикатил из рай-
центра на снегоходе. 
Дети посчитали, что 
сказочному персо-
нажу нужен другой 
вид транспорта. И 
вместе с наставни-
ком выковали для 
него сани — легкие, 
ажурные. Чысхаану 
сани понравились, и следующее предновогоднее турне 
он совершил уже на них. Но забирать их не стал — оста-
вил при школе. Теперь в зимние праздники сельские му-
жики запрягают в них лошадей и катают восторженную 
детвору.

— Кузнечному делу парни у нас обучаются давно, но 
из-за отсутствия лицензии раньше им не выдавали сви-
детельства о профессиональном образовании. Эту воз-
можность мы получили после того, как заключили дого-
вор с Верхневилюйским лицеем. Готовимся к первому 
выпуску, — говорит Вера Николаева.

В группе Павла Антоновича сейчас занимаются 
14 старшеклассников. Это немного. Но в Кэнтикской 
школе есть еще одно занятие для мальчишек — полтора 
десятка подростков учатся косторезному искусству. Об-
учает их педагог дополнительного образования, народ-
ный мастер Александр Иванов.

— Бивни мамонта мы, конечно, не используем, очень 
уж это дорогое сырье для школьных уроков. Ребята отра-
батывают навыки на оленьих рогах. Режут сувениры и 
поделки, полезные в быту. Иногда работают совместно с 
кузнецами. К примеру, те выковывают клинки якутских 
ножей, а косторезы мастерят рукоятки к ним, — расска-
зывает Вера Васильевна.

Будет здесь занятие и для девушек. Два года назад 
школа выиграла грант главы республики — миллион ру-
блей. На эти деньги купили мини-пекарню, и сейчас по 
договору с индивидуальным предпринимателем выдают 
два сорта хлеба, который поступает не только в школь-
ную столовую, но и на столы селян. По заказам пекут 
и булочки. А со следующего учебного года на базе этой 
пекарни девчат будут обучать профессии кондитера с 
вручением свидетельств.

Но и это не все. Кэнтикская школа — агропрофилиро-
ванная, с углубленным изучением биологии и техноло-
гии земледелия. Практикуются будущие земледельцы в 
школьной теплице и на обширном учебном огороде.

При таком богатом выборе направлений дополни-
тельного профобразования это самая обычная сельская 
школа: 34 педагога, 130 учеников. Как отмечает дирек-
тор Ольга Астанова, без дела никто не сидит.

— Наш приоритет — интеграция основного и дополни-
тельного образования для школьников, - говорит дирек-
тор.

Кэнтикская школа для Якутии явление отнюдь не уни-
кальное. С 2012 года обучение кузнечному делу введено 
в 11 школах. Есть школы, где детей по программе допо-
бразования обучают ювелирному делу, народным про-
мыслам, скорняжному ремеслу… Что же касается агро-
профилированных школ, их в Якутии под сотню. 

ВУЗЫ

Как теперь 
будут 
оценивать 
ректоров

ВЫСШИЙ 
БАЛЛ

Ирина Борисова

МИНОБРНАУКИ определило 
показатели эффективности ра-
боты ректоров вузов и количест-
во баллов, которые можно полу-
чить за тот или иной показатель. 

Таких показателей четыре. 
Это средний балл ЕГЭ у абитури-
ентов, количество иностранных 
студентов и преподавателей, пу-
бликации и цитирование в науч-
ных базах данных, финансовая 
деятельность. Если в вузе сред-
ний балл ЕГЭ абитуриентов 
меньше 66,5, ректор федераль-
ного или национального иссле-
довательского университета  по-
лучает ноль баллов, если от 76,5 
— десять баллов. Ректору, в чьем 
вузе больше 10, 5 процента ино-
странных студентов, дадут 
12 баллов, если меньше 5 про-
центов — ноль. За иностранных 
преподавателей в штате феде-
рального или национального ис-
следовательского университета 
можно получить до 10 баллов, за 
науку и цитирование — до 24 бал-
лов. Но это максимум. 

В графе «финансовая деятель-
ность» для таких вузов важны 
увеличение доходов вуза, отно-
шение средней зарплаты науч-
ных сотрудников и профессор-
ско-преподавательского соста-
ва, качество финансового менед-
жмента. 

При оценке всех остальных 
ректоров вузов без статуса феде-
рального или национального ис-
следовательского будет учиты-
ваться, где находится вуз — в Мо-
скве, Санкт-Петербурге или в 
других регионах страны. Требо-
вания ко всем разные. Напри-
мер, за ЕГЭ ректоры получат по 
20 баллов, если к ним придут 
абитуриенты, набравшие не ме-
нее 69, 5 балла — Москва, 72 — 
Санкт-Петербург, для всех 
остальных порог — 65. В показа-
теле международной деятель-
ности нет требования иметь в 
штате иностранных преподава-
телей, цитирования в базе Ско-
пус. По иностранным студентам 
требования ниже, чем для феде-
ральных и национальных иссле-
довательских университетов. 

Проект приказа об утвержде-
нии показателей сейчас находит-
ся на общественном обсужде-
нии.

ШКОЛА

200 человек 
выгнали с ЕГЭ

ДВОЙКА ЗА 
МОБИЛЬНИК

Ирина Ивойлова

ВО ВРЕМЯ досрочной волны 
в ЕГЭ-2018 выгнали около 
200 нарушителей.

Из них 67 удалили с экзамена 
за шпаргалки, 106 — за использо-
вание мобильников. 

— Технология такая, что мы 
все эти нарушения видим, — рас-
сказал глава Рособрнадзора, за-
мминистра образования и науки 
Сергей Кравцов.

По его словам, в досрочный 
период ЕГЭ самыми популярны-
ми предметами были русский 
язык, профильная математика 
и обществознание. Сдавали эк-
замены более 23 тысяч человек. 

— Небольшой рост есть по би-
ологии, физике, химии. Экзамен 
прошел в 245 пунктах. Впервые 
была организована печать пря-
мо в пунктах сдачи ЕГЭ полных 
комплектов заданий, — уточнил 
Сергей Кравцов. 

Напомним, основная волна 
ЕГЭ начнется 28 мая. Сдавать эк-
замены придут 724 тысячи чело-
век.

Тайная дипломатия

Цена зависит от года вы-
дачи диплома, чем рань-
ше — тем дешевле обой-

дется. Диплом старого образца, 
который получали выпускники до 
1996 года — 15—16 тысяч рублей. 
Если хотите «закончить» вуз по-
зже 2014 года — 30 тысяч. На кра-
сный диплом всех лет цена одина-
ковая — 33 тысячи.

Особое предложение — дипло-
мы ликвидированных вузов. Они 
пользуются стабильным спро-
сом. Кто покупает фальшивые ди-
пломы и для чего?

— Для некоторых вакансий 
требуется документ о высшем 
образовании, а у кандидата, до-
пустим, его нет. Человек может 
поступить на заочное отделение, 
но все же хотят получить диплом 
быстрее. Кто-то покупает диплом 
просто для того, чтобы положить 
в свое портфолио. Иногда бывает, 
что человек по разным причинам 
не способен получить высшее об-
разование и тоже идет покупать 
корочки. Чаще всего покупают 
дипломы юристов, экономистов, 
журналистов. Я не слышал, что-
бы кто-то покупал диплом мате-
матика или физика, — рассказал 
«РГ» научный руководитель Цен-
тра мониторинга качества обра-
зования Института образования 
ВШЭ, экс-глава Рособрнадзора 
Виктор Болотов.  

По его словам, покупают ди-
пломы депутаты и даже сотруд-
ники силовых структур. «К сожа-
лению, тут есть и коррупционная 
составляющая, в этом участвуют 
вузы. За границей вузу, который 
замешан в продаже дипломов, 
участвует в преступной схеме, 
грозит потеря лицензии. Прави-
ла там очень жесткие. Но фаль-
шивки — типографские копии, ко-
нечно, встречаются».  

Почти все российские продав-
цы дипломов уверяют, что блан-
ки у них настоящие — с фабрики 
«Гознак». 

На запрос «РГ» на «АО «Гоз-
нак» ответили так: «...договоры 
на производство и отгрузку-до-
ставку дипломов… могут заклю-
чаться только с образовательны-
ми учреждениями, а также с ре-
гиональными министерствами 
образования... фабрика изготав-
ливает бланки в количестве, ука-
занном в соответствующей заяв-
ке... Каких-либо проверок право-
мерности заказываемого количе-
ства бланков не производится… 
Бланки устаревшего образца не 
изготавливаются».  О том, сколь-
ко процентов документов вузы 
закладывают на брак, на фабрике 
не знают. 

Иными словами, можно допу-
стить, что какое-то количество 
подлинных чистых дипломов на 
рынок попадает, плюс качествен-
ные цветные копии.  

Но заполненный бланк — еще 
полдела. Любая проверка дока-
жет, что диплом — фальшивка, 
если в вузе нет информации об 
этом студенте — приказов о зачи-
слении, отметок в зачетных ведо-
мостях, сведений о сданных 
госэкзаменах...  У торговцев ди-
пломами это называется «про-
водкой». 

 «Мы позаботимся о том, что-
бы данные о вас появились в нуж-
ном вузе. Там заведут папку с ва-
шим именем, документами и све-
дениями о сдаче экзаменов», — 
обещает одна из компаний, тор-
гующих дипломами. «Сложность 
в работе с такими типами доку-
ментов в том, что исполнитель 
должен иметь связи с высшим ру-
ководством вуза», — сообщает 
другая. Это значит, что цена ди-
плома «с проводкой» будет гора-
здо выше. 

Как данные покупателя появ-
ляются в вузе? Обычно для нача-
ла оформляется липовый пере-
вод на последний курс. Продав-
цы, не стесняясь и не смущаясь, 
рассказывают и это: «Вы будете 
числиться в высшем или среднем 
профессиональном заведении 
целый год. За вас сдадут все экза-
мены и защитят выпускную ква-
лификационную работу, после 
чего выдадут диплом».

Между прочим, у продавцов 
фальшивых дипломов есть свои 
«черные списки» покупателей. 
Это клиенты, которые забрали 
документы, но деньги не запла-
тили. На сайтах выложены их 
личные данные, в том числе и па-
спорта с пропиской и сканы про-
данных поддельных дипломов. 

Проверяют ли работодатели 
дипломы своих сотрудников? На-
чальник Управления надзора и 
контроля за деятельностью орга-
нов исполнительной власти субъ-
ектов РФ Рособрнадзора Евгений 
Семченко пояснил «РГ», что за 

прошлый год по базе данных ве-
домства было проверено 385 ты-
сяч дипломов о среднем профес-
сиональном и высшем образова-
нии.

— База данных онлайн работа-
ет с 2015 года. Сейчас туда зано-
сятся сведения с 2000 по 2017 
год. Летом добавится 2018 год. К 
2020 году будут загружены дан-
ные с 1996 по 1999 год. Еще через 
три года внесем все дипломы с 
1992 года, — рассказал Евгений 
Семченко.

По его словам, учебное заве-
дение, которое выдало документ 
об образовании, должно в тече-
ние двух месяцев сообщить об 
этом в базу данных. Примерно 12 
процентов дипломов вузов по 
разным причинам в базе данных 
нет. Чаще всего это ликвидиро-
ванные вузы, которые не сдали 
сведения в архив.   

— Вероятность того, что в IT-
сферу придет выпускник с фаль-
шивым дипломом, — 1 процент. 
Есть самоучки, которые не полу-
чили высшее образование, но 

если они действительно талан-
тливы, их возьмут на работу и без 
диплома, — пояснил Кирилл Али-
фанов, начальник управления 
информационных технологий 
группы компаний, связанных с 
агробизнесом.

А вот что рассказывают о про-
верках пользователи Интернета:

«У меня проверяли диплом. 
Это был негосударственный вуз с 
госаккредитацией, я реально там 
училась. На момент проверки ди-
плома вуз закрыли. Все докумен-
ты были переданы в архив, и по-
сле запроса выдали подтвержде-
ние». «Знаю, по крайней мере, 
три конторы, где проверяются 
дипломы. Это наша галерея, один 
радиоканал и одна мастерская по 
багету. Отказы с купленными ди-
пломами кандидатам на место 
бывали. Двоих полиции сдали».

«Я ведущий методист одного 
из вузов, так вот нам каждый 
день приходят запросы. Кстати, 
вы бы удивились, если бы узнали, 
сколько маленьких фирм присы-
лает такие запросы».

Идут запросы о документах из 
правоохранительных органов. 
Вот тут уж изымается весь архив 
по студенту, проверяется все, до 
номера школы, где человек учил-
ся. И диплом «с проводкой» вряд 
ли поможет. 

Трудно подделать диплом 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета. Там на документе 
стоит специальный код:  навел 
телефон на код и увидел, к при-
меру, были ли у выпускника вы-
дающиеся успехи в учебной и 
внеучебной деятельности или, 
наоборот, проступки. Напри-
мер, участвовал ли студент в 
конкурсе научных работ, вернул 
ли вовремя книги в библиотеку... 
Тут фирме-мошеннику «провод-
кой» с одним последним курсом  
не отделаться.

Плати 20 тысяч и выбирай, кем будешь — экономистом, врачом или 
юристом.

Акцент

 Вероятность того, 
что в IT-сферу придет 
выпускник с фальшивым 
дипломом, — 1 процент

Как-то в село 
 при ехал якутский 
Дед Мороз — 
Чысхаан. Прикатил 
на снегоходе. Дети 
вместе с наставни-
ком выковали 
для него сани

Больше всего нужны кузнецы-сборщики и кузнецы художе-
ственной ковки.

МЕЖДУ ТЕМ
В Ненецком автономном округе для семиклассников сель-
ских школ разрабатывается курс «Основы рыболовства». 
Предполагается, что это будет типовая программа элек-
тивного курса на 34 часа, включая практику. В регионе 
такой опыт уже был, в 70—80-е годы в сельских школах на 
уроках труда преподавались основы рыболовства. На юге 
России есть школы, где сохранились производственные бри-
гады и ученикам дают основы аграрного дела, обучают ово-
щеводству, знакомят с сельхозтехникой. С тем, что труд 
должен вернуться в школу, согласны все эксперты. Но, к со-
жалению, проработать законодательно этот вопрос 
сложно. Как ни подойди, все упирается в эксплуатацию 
детского труда. А она у нас под строгим запретом. Депу-
таты Госдумы уже второй год не могут найти подходя-
щих формулировок, которые наделяли бы школы полномо-
чиями вводить физический труд на уроках.

Подготовила Ирина Ивойлова

КСТАТИ
С начала 2018 года в Рособрнадзор поступило 1800 заявлений на про-
цедуру признания иностранного образования и квалификации от 
дипломированных иностранных специалистов. Это на 10 процентов 
больше, чем за этот же период в прошлом году. Еще 3000 иностран-
цев подали заявления в электронной форме, что почти на 20 процен-
тов выше, чем за такой же период 2017 года. Кто просит признать 
иностранный документ или квалификацию? Тот, кто хочет учить-
ся или работать в России. 85 процентов заявителей такое право 
получили. За процедуру признания документов надо платить 
госпошлину, но если ты подаешь заявление онлайн, получаешь скидку 
в 30 процентов.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

КОМПЕТЕНТНО

Юлия Андреева, 
руководитель проектов адвокатского бюро:

— Уголовный кодекс РФсодержит несколько основных статей, которые могут 

быть применимы в деле, связанном с подделкой диплома. Лица, которые непо-

средственно подделывают, изготовляют или же сбывают дипломы, подлежат 

привлечению к уголовной ответственности вне зависимости от того, восполь-

зовались ли ими в итоге покупатели. Достаточно лишь самого факта изготовле-

ния диплома без законных оснований.

Ответственность за изготовление — ограничениe свободы на срок до 2 лет, либо 

принудительные работы на срок до 2 лет, либо арест на срок до 6 месяцев, либо 

лишение свободы на срок до 2 лет.

Покупатели дипломов могут быть наказаны штрафом в размере до 80 тысяч 

рублей или в размере заработной платы или иного дохода осужденного за пе-

риод до 6 месяцев, либо обязательными работами на срок до 480 часов, либо 

исправительными работами на срок до 2 лет, либо арестом на срок до 6 меся-

цев. Почему и те и другие продолжают вести себя так нахально? Ответ прост. 

Я не часто слышу истории, когда при приеме на работу досконально проверя-

ют представленные документы, за исключением трудоустройства, наверное, 

в госструктуры.

Кроме того, даже если в ходе процесса приема на работу диплом решили прове-

рить и выявили его подделку, вряд ли кому-то захочется идти писать заявление, 

участвовать в следственных действиях и так далее. Скорее всего, лицо просто 

попросят удалиться и внесут в «черный» список.

1

У изготовителей фальшивок было негласное правило — не подделывать дипломы врачей и пилотов. Сейчас все не так.

САМЫЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ ДИПЛОМЫ У РАБОТОДАТЕЛЕЙ

«управление персоналом»
ВШЭ, МГУ, РГСУ, , МГППУ, МИГУП, МПГУ.

«экономика и финансы»
РАНХиГС, Финансовый университет, МИЭМП, ВШЭ, МБИ, РЭУ им.Плеханова

«маркетинговые коммуникации»
ВШЭ, МГУП им. Ивана Федорова, РЭУ им.Плеханова, РУДН, ВШЭ, ГУУ

«медицина»
МГМУ, РНИМУ, МГМСУ

«туризм и гостеприимство»
РУДН, МГИИТ, РЭУ им. Плеханова, РГУТИС, РМАТ, МосГУ

ЧТО ПОЧЕМ?

Диплом с занесением в реестр непопулярного вуза — от 300 000 рублей.

Диплом с занесением в реестр популярного вуза — от 500 000 рублей.

Диплом на бланке Гознака без занесения в реестр вуза — от 16 000 рублей.

СПРАВКА «РГ»
Выпускники девятых классов 
80 процентов школ участвовали 
в апробации итогового собеседова-
ния по русскому языку. Планиру-
ется, что в следующем году собесе-
дование может стать обяза-
тельным для всех девятиклас-
сников. Результаты апробации 
не будут влиять на допуск уча-
щихся к ГИА. Цель — повторное 
исследование, чтобы было понят-
но, как работают критерии оце-
нивания. 
— «Зачет» за собеседование начи-
нается с 10 баллов, никаких сан-
кций с федерального уровня не ре-
комендуется, — пояснила дирек-
тор Федерального института 
педагогических измерений 
(ФИПИ) Оксана Решетникова.

Продавцы гарантируют в дипломе подпись ректора вуза, все печати 
и голограммы.
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НОВОСТИ

Свечников
возглавил
список
юниоров
драфта НХЛ

НАШ КОНЕК

Илья Соболев

ЦЕНТРАЛЬНОЕ скаутское 
бюро Национальной хоккейной 
лиги опубликовало итоговые 
рейтинги молодых хоккеистов 
перед драфтом НХЛ, который 
пройдет в Далласе 22—23 июня.

Среди «проспектов» (многоо-
бещающих новичков) из северо-
американских лиг лучшим при-
знан россиянин Андрей Свечни-
ков, выступающий в хоккейной 
лиге Онтарио (OHL) за «Бэрри». 
В 44 матчах регулярного чемпи-
оната 18-летний центрфорвард 
набрал 72 (40+32) очка. И это 
при том, что осенью хоккеист 
сломал руку и был вынужден 
пропустить 17 игр.

Свечников участвовал в мо-
лодежном чемпионате мира-
2018, на котором отдал пять ре-
зультативных передач.

Любопытно, что его старший 
брат, Евгений Свечников, уже 
играет в НХЛ за «Детройт», ко-
торый выбрал россиянина на 
драфте-2015 под общим 19-м но-
мером.

Среди юниоров, выступаю-
щих в Европе, лучшим признан 
18-летний швед Расмус Далин.

Ибрагимович 
может сыграть 
за сборную 
на ЧМ-2018

ВЕРНЕТСЯ 
К ШВЕДАМ

Анна Бекетова

НАПАДАЮЩИЙ «Лос-Андже-
лес Гэлакси» Златан Ибрагимо-
вич, который завершил карьеру 
в сборной Швеции после Евро-
2016, может выступить в составе 
национальной команды на чем-
пионате мира 2018 года в Рос-
сии. 

— Шанс, что я сыграю на ЧМ, 
очень высок, — написал Ибраги-
мович в своем «Твиттере».

Однако заявление Златана 
вызвало жаркие дискуссии сре-
ди его подписчиков и поклонни-
ков, которые пытались понять 
истинный смысл шведского сло-
ва, использованного Ибрагимо-
вичем. Учитывая недавнее сооб-
щение ФИФА о том, что Златана 
не допустят до чемпионата из-за 
доли в букмекерской компании, 
свои шансы нападающий мог 
оценить и как «стремительно 
растущие», и как «заоблачные», 
то есть нереальные. Впрочем, ра-
нее Златан подчеркивал, что 
ФИФА его не остановит.

Напомним, что Ибрагимович 
играл за шведов с 2001 по 2016 
год и является лучшим бомбар-
диром сборной (62 гола в 116 
матчах).

Россиянка 
поднялась 
в рейтинге 
WTA

КУЗНЕЦОВА 
ПЛЮС ОДИН 

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка России 
Светлана Кузнецова набирает 
форму после паузы в выступле-
ниях из-за операции на левой ки-
сти. В обновленной версии миро-
вого рейтинга она поднялась с 
29-й на 28-ю строчку.

В стартовом матче на турнире 
в швейцарском Лугано Кузнецо-
ва уступила немке Моне Бартель. 
Однако неудачи соперниц позво-
лили ей улучшить свои позиции. 

В качестве подготовки к «Ро-
лан Гаррос» чемпионка 2009 
года также сыграет на грунте в 
Стамбуле, Мадриде и Риме.

Что касается других наших 
теннисисток, то первой ракет-
кой страны остается Дарья Ка-
саткина, сохранившая 14-ю 
строчку. В мужском рейтинге 
лучший российский представи-
тель Андрей Рублев поднялся с 
35-го на 33-е место. Так же, как и 
в случае с Кузнецовой, на поло-
жение Рублева в табели о рангах 
повлияли выступления других 
игроков. 

В топ-10 рейтингов WTA и 
ATP изменений не произошло. 
Лидируют румынка Симона Ха-
леп и испанец Рафаэль Надаль.

ВОЛЕЙБОЛ «Бело-голубые»
Казани и Москвы седьмой
раз спорят за «золото»

Постоянное 
«Динамо»

Владимир Ильин

ПЕРВЫЙ матч финальной серии чемпионата женской 
Суперлиги провели вчера в столице Татарстана казан-
ские и московские динамовки. Победу одержали гостьи — 
3:0 (25:23, 25:20, 25:22). Повторная встреча состоится 
сегодня. Противостояние по схеме «2-2-1» продлится до 
трех побед одного из соперников.

Два «Динамо» спорят друг с другом за «золото» в седь-
мой раз за последние восемь лет. Начиная с сезона 
2010/11, только один раз непосредственно за титул боро-
лась другая команда. Было это два года назад, когда решаю-
щая стадия проводилась в формате «Финала четырех» и 
москвички взяли верх над екатеринбургской «Уралоч-
кой». Интересно, что все это время нескончаемого дина-
мовского противостояния казаночками руководит Ришат 
Гилязутдинов, а у москвичек наставники менялись неод-
нократно и не всегда по законам логики. К примеру, Юрий 
Панченко покинул команду после того, как два раза под-
ряд привел ее к чемпионству (2015/16, 2016/17).

Сейчас казаночки имеют преимущество своей площад-
ки, так как выиграли «регулярку». Но фаворитами серии 
изначально не считались, так как в плей-офф вынуждены 
выступать без своей ключевой нападающей болгарки Эли-
цы Василевой, которая недавно перенесла операцию на 
плече. К тому же вчера не лучшим образом действовала 
другая волейболистка, обычно набирающая львиную 
долю очков для татарстанской команды — Наталья Мамма-
дова. А вот лидер атак столичного клуба Наталия Гончаро-
ва в полном порядке, играет с завидной стабильностью. 
Подтвердила она свой класс и в понедельник.

Параллельно началась серия за «бронзу», проводимая 
по такой же схеме. Красноярский «Енисей» на своей пло-
щадке переиграл «Уралочку» — 3:1 (25:12, 20:25, 25:16, 
25:18). Совсем не пошла игра у штатного бомбардира го-
стей Ксении Парубец — реализовано 13 атак из 48.

БАСКЕТБОЛ «Химки» и ЦСКА
в плей-офф Евролиги
сыграют друг с другом

Никуда летать 
не надо

Илья Трисвятский

ЧЕТЫРЕ серии плей-офф Евролиги стартуют сегодня и 
завтра. Во вторник противостояние до трех побед по схе-
ме «2-2-1» начинают друг с другом ЦСКА и подмосков-
ные «Химки», чьи домашние арены находятся на рассто-
янии короткой автобусной поездки. Во всех остальных 
парах команды на выездные матчи вынуждены будут до-
бираться самолетом. 

Армейцы в регулярном чемпионате Евролиги с уча-
стием 16 клубов заняли первое место, «Химки» финиши-
ровали восьмыми, поэтому команды и сойдутся в битве 
за путевку в «Финал четырех», который состоится 18—20 
мая в Белграде (Сербия).

ЦСКА и «Химки» на разных уровнях провели между 
собой более сотни матчей, преимущество у армейцев ко-
лоссальное. Подмосковные баскетболисты выигрывали 
у соперника отдельные встречи, но ни разу не побеждали 
«красно-синих» в сериях плей-офф. 

В нынешнем сезоне эти команды выясняли отноше-
ния уже пять раз. В конце сентября прошлого года в фи-
нале Кубка Александра Гомельского химчане оказались 
сильнее — 84:77, в регулярном чемпионате Единой лиги 
перевес на стороне армейцев — 96:81 и 90:71, в Евролиге 
ЦСКА тоже победил дважды — 79:68 и 90:73. 

Сейчас армейцы примут оппонентов 17 и 19 апреля в 
«Мегаспорте», третий и, если понадобится, четвертый 
матчи состоятся 25 и 27 апреля на подмосковной «Арене 
Мытищи». В случае равенства сил пятая игра пройдет 1 
мая снова в «Мегаспорте». Начало игр — в 20.00. 

Интересно, что из пяти авторитетных зарубежных эк-
спертов, чье мнение опубликовано на официальном сай-
те Евролиги, четверо предсказывают ЦСКА победу в се-
рии со счетом 3:0, и только один поставил на исход 3:1. 

Очевидно, что в матчах с «Химки» главной задачей 
армейцев будет нейтрализация лучшего бомбардира 
Евролиги Алексея Шведа, который способен практиче-
ски в одиночку обеспечить результат.

Состав других пар плей-офф: «Панатинаикос» (Гре-
ция) — «Реал» (Испания), «Олимпиакос» (Греция) — 
«Жальгирис» (Литва), «Фенербахче» (Турция) — «Баско-
ния» (Испания).

ЧМ-2018 Сервисом бесплатного проезда на матчи чемпионата мира 
уже воспользовались более 260 тысяч болельщиков

Поезд футбольного следования
Артур Нанян

Ч
емпионат мира — долго-
жданный турнир не толь-
ко для игроков и трене-

ров, но и болельщиков. До его 
старта осталось меньше двух 
месяцев. А это значит, что уже 
сейчас все желающие попасть 
на матчи должны спланировать 
свой маршрут.

Бесплатный проезд — без пре-
увеличения, главная привилегия 
для болельщиков на время ЧМ-
2018. Причем речь идет не толь-
ко об общественном транспор-
те, которым обладатели FAN ID 
(паспорт болельщика. — Прим. 
«РГ») смогут воспользоваться в 
день встречи, не заплатив ни ру-
бля. У желающих также будет 
возможность бесплатно переме-
щаться на поездах между 11 го-
родами-организаторами. Для 
этого Министерство транспорта 
РФ организует 728 дополнитель-
ных рейсов. Курсировать эти по-
езда будут с 12 июня по 16 июля.

— На данный момент болель-
щиками забронировано пример-
но 264 000 мест из 440 тысяч, — 
отметил на вчерашней пресс-
конференции в Москве гене-
ральный директор «Транспор-
тной дирекции-2018» Кирилл 
Поляков. — Кто еще этого не сде-
лал, им надо, при наличии биле-

та на матч и FAN ID, зайти на 
сайт tickets.transport2018.com и 
оставить заявку.

Если по каким-то причинам 
болельщик откажется от забро-
нированного места, оно станет 
доступно для других в порядке 
очереди. Штрафов за это не 
предусмотрено.

Для удобства гостей чемпио-
ната на всем подвижном соста-
ве, который будет использовать-
ся в бесплатной перевозке, бу-
дет размещен специальный ло-
готип FREE RIDE (в переводе с 
английского — бесплатная поезд-
ка). На нем изображены два си-

луэта болельщика, вскидываю-
щих руки. По этой эмблеме мож-
но будет идентифицировать так-
же автобусы и другой общест-
венный транспорт во всех 11 го-
родах-организаторах. 

Перевозить болельщиков бу-
дут новые, комфортабельные 
поезда с вагоном-рестораном. В 
нем будут продавать пиво и 
вино. Что касается продажи 
крепкого алкоголя, то этот во-
прос пока решается.

— Пока не могу сказать, когда 
наступит ясность, — заявил Поля-
ков. — Все документы поданы, 
осталось дождаться ответа. Хочу 
также сказать, что мы работаем с 
подрядчиком, обеспечивающим 
питание по вопросу толерантно-
сти. У нас много представителей 
мусульманских стран. И мы хо-
тим, чтобы все традиции были 
соблюдены. Все должны чувство-
вать себя комфортно. Кстати, в 
штабном вагоне поезда будут 
располагаться купе для людей с 
ограниченными возможностями 
с сопровождающими.

Уже в самих городах-органи-
заторах для болельщиков орга-
низуют бесплатные маршруты 
автобусов. Чтобы оформить про-
езд и получить специальную 
электронную карту, при себе 
нужно иметь билет на матч и 
FAN ID.

— Наземный транспорт вну-
три городов свяжет между собой 
аэропорты, вокзалы, стадионы и 
фан-зоны. Для того чтобы люди 
смогли сориентироваться, мы 
запустим транспортный гид бо-
лельщика. Это своего рода фут-
больный навигатор. С его помо-
щью можно будет построить 
свой маршрут, — отметил Поля-
ков.

Для тех, кто намерен доби-
раться до стадионов на личном 

автомобиле, организуют пере-
хватывающие парковки на 5—6 
тысяч мест. Доехать от них до 
арен можно будет на бесплатных 
шаттлах.

В целом, по словам Полякова, 
транспортная инфраструктура к 
чемпионату мира готова на 90 
процентов: «Пока не до конца 
сформировано расписание авиа-
ции. Но до середины мая мы над-
еемся решить этот вопрос. Мы 
активно планируем введение до-
полнительных рейсов, разраба-
тываем пути увеличения не 
только количества, но и емкости 
воздушных судов. В основном 
это такие направления, как Са-
ранск, Волгоград, Самара и Ка-
лининград».Поехать на поезде на матч люби-

мой команды болельщики во 
время ЧМ-2018 смогут совершенно 
бесплатно. 

В нынешнем сезоне ЦСКА и «Химки» в разных турнирах 
встречались уже пять раз, четырежды побеждали армейцы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, вторник, «Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Химки». Прямая трансляция. 
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КСТАТИ
Сразу по завершении чемпионата Суперлиги отдел спорта 
«РГ» восьмой год подряд предложит главным тренерам де-
сяти команд-участниц назвать в порядке значимости по 
тройке сильнейших, на их взгляд, волейболисток турнира. 
По результатам голосования наставников определится 
обладатель приза имени Людмилы Булдаковой лучшему 
игроку первенства России. Последние три сезона трофеем 
владеет столичная динамовка Наталия Гончарова.  

Хоккей ЦСКА снова проиграл «Ак Барсу» 1:2 в финале Кубка Гагарина

Армейцев прокатили

Илья Зубко 

В
чера в Казани состоял-
ся второй финальный 
матч Кубка Гагарина. 
«Ак Барс», как и в суб-
боту, переиграл мо-

сковский ЦСКА — 2:1. Счет в се-
рии до четырех побед теперь 2:0 в 
пользу команды из столицы Та-
тарстана. 

Первый матч этой серии ожи-
даемо получился предельно 
упорным. ЦСКА временами смо-
трелся даже мощнее «барсов», 
хотя игра проходила в Казани. Но 
команда Зинэтулы Билялетдино-
ва использовала два своих мо-
мента, а парни Игоря Никитина — 
лишь один. Так что тренерскому 
штабу армейцев пришлось про-
водить «работу над ошибками», 
чтобы не возвращаться в Москву 
с двумя поражениями подряд. 

Из тех изменений, которые 
предприняли в ЦСКА, в первую 
очередь бросилась в глаза замена 
вратаря. Швед Ларс Юханссон 
провел два роскошных матча 
против СКА в предыдущем раун-
де, и именно его игра во многом 
позволила «красно-синим» вы-
бить главного фаворита сезона. 
Против «Ак Барса» Юханссон 
тоже отработал очень достойно, 
и в двух пропущенных шайбах 
его обвинить язык не повернется. 
Тут скорее сыграл свою роль фак-
тор «фартовости». Дескать, раз с 
Ларсом выиграть не получилось, 
а Илья Сорокин уже достаточно 
отдохнул после локальных неу-
дач. Так в ворота ЦСКА вернулся 
человек, с которым армейцы и 
начинали этот плей-офф, и дела-

ли это здорово. Кроме того, вы-
здоровел и автор «золотой» шай-
бы в финале Олимпийских игр 
Кирилл Капризов, который про-
пустил несколько последних мат-
чей.

Вчерашняя игра по сюжету от-
части напомнила стартовый пое-
динок. Тогда «Ак Барс» открыл 
счет, что позволило казанцам 
диктовать условия. На этот раз 
первую шайбу также забросили 
хозяева. Отчасти в этом им помо-
гли сами соперники — Пашнин и 
Киселевич с разницей менее чем 
в минуту оказались на скамейке 
штрафников. Не использовать 
преимущество в двух игроков в 
такой ситуации было бы престу-
плением, и для «Ак Барса» не со-
ставило больших проблем «рас-
катать» оппонентов в формате 
«пять на три». Неувядающий Да-
нис Зарипов вывел на бросок 
Джастина Азеведу, который в ны-
нешнем плей-офф просто неудер-
жим, и канадец переиграл Соро-
кина — 1:0 на 11-й минуте. Но в 
отличие от субботней встречи 
удержать минимальное преиму-
щество до перерыва казанцы не 
смогли. Когда секундомер отсчи-

тывал уже последнюю в периоде 
минуту, защитник Богдан Кисе-
левич забросил свою первую в 
сезоне шайбу. ЦСКА свой гол так-
же забил в большинстве — 1:1. До 
этого армейцы 18 раз подряд не 
могли реализовать лишнего.

После небольшого отдыха ко-
мандам пришлось начинать все 
сначала, и долгое время на пло-
щадке шла абсолютно равная 
игра. Следующий гол состоялся 
на 36-й минуте, а его автором 
стал еще один канадский легио-
нер «барсов» Роб Клинкхаммер.

Тренерский штаб ЦСКА, прав-
да, попытался с решением засчи-
тать шайбу не согласиться. И за-
просил видеоповтор на предмет 
нарушения соперниками числен-
ного состава во время смены. К 
слову, именно за эту ошибку 
сами армейцы дважды получали 
удаления в предыдущей встрече. 
Рефери совещались довольно 
долго и просматривали видео 
основательно, но никакого кри-
минала не обнаружили — 2:1. Так 
ЦСКА лишился еще и права на 
тайм-аут, что в свете возможной 
сложной концовки было совсем 
уж некстати.

Третий период ознаменовал-
ся голом в исполнении Даниса 
Зарипова, который мог снять все 
вопросы. Однако судьи сразу же 
заподозрили неладное и отправи-
лись смотреть повтор. Он четко 
показал — казанский форвард от-
правил шайбу в сетку ногой, как 
заправский футболист. Получи-
лось эффектно, но не по прави-
лам. Отмененный гол «Ак Барса» 
сохранил интригу в матче, и за 

оставшиеся минуты болельщики 
обеих команд потратили немало 
нервных клеток. ЦСКА в концов-
ке заменил вратаря на шестого 
полевого игрока, но и это армей-
цев не спасло. Второе подряд по-
ражение с одинаковым счетом 
1:2. Теперь финальная серия пе-
реезжает в Москву.  

Борьба в серии «Ак Барс» — ЦСКА 
идет очень упорная, и каждое уда-
ление может стать роковым.

Акцент

 После первого матча тренер-
ский штаб решил поменять 
вратаря. И вернул в основной 
состав Илью Сорокина
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ПОЕЗДОВ
будет дополнительно задейство-
вано для бесплатной перевозки 
болельщиков во время чемпиона-
та мира

МЕЖДУ ТЕМ
Тренеры национальной сборной России назвали состав на третий этап 
Евротура — Чешские хоккейные игры. В этот список не вошел ряд игро-
ков, которые точно пропустят чемпионат мира в Дании. После разго-
вора с тренерским штабом отказался от поездки в Копенгаген напада-
ющий Илья Ковальчук. У защитника Виктора Антипина, а также на-
падающих Ивана Барбашева и Сергея Плотникова проблемы со здоро-
вьем. Форвардов Александра Радулова и Владислава Наместникова, ко-
торые выступают в НХЛ, ждут на следующей неделе — им предстоит 
пройти дополнительное медицинское обследование. Таким образом, те-
кущий состав сборной России выглядит так: 
Вратари: Василий Кошечкин («Металлург»), Игорь Шестеркин (СКА), 
Иван Бочаров («Динамо» М). 
Защитники: Динар Хафизуллин, Антон Белов, Владислав Гавриков, Ар-
тем Зуб, Егор Яковлев (все — СКА), Алексей Береглазов («Металлург»), 
Дмитрий Огурцов («Нефтехимик»), Александр Елесин («Локомо-
тив»), Никита Трямкин («Автомобилист»), Максим Минеев («Аван-
гард»), Николай Демидов («Сибирь»). 
Нападающие: Никита Гусев, Павел Дацюк, Александр Барабанов, Вик-
тор Тихонов, Илья Каблуков (все — СКА), Евгений Дадонов («Флорида»), 
Дмитрий Кагарлицкий («Северсталь»), Алексей Бывальцев («Амур»), 
Никита Сошников («Сент-Луис»), Антон Слепышев («Эдмонтон»), 
Александр Дергачев («Спартак»), Павел Бучневич («Рейнджерс»), 
Алексей Кручинин («Трактор»), Кирилл Семенов, Артем Михеев (оба — 
«Авангард»). 
На третьем этапе Еврохоккейтура российские хоккеисты сыграют 
вынесенный матч в Ярославле со сборной Швеции. Он состоится 19 
апреля. Далее в чешском Пардубице команда Ильи Воробьева сыграет с 
Финляндией и Чехией 21 и 22 апреля соответственно.
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Глава 1. 
Права и свободы человека и гражданина: общественное восприятие, 

мониторинг обращений и результаты их рассмотрения
1.1. Права и свободы в общественном восприятии

Общественное мнение — один из индикаторов соблюдения прав и свобод человека и 
критериев оценки эффективности их защиты. Фондом «Общественное мнение» (далее — 
ФОМ) по обращению Уполномоченного в 2017 году были продолжены исследования общест-
венного мнения, позволяющие определить восприятие гражданами Российской Федерации 
уровня соблюдения и защищенности их прав и свобод.

Результаты социологических опросов в сфере соблюдения прав человека в 2017 году 
демонстрируют положительную динамику. Из общего числа опрошенных большинство (41%) 
указали, что права человека в современной России соблюдаются, а 39% респондентов отри-
цательно ответили на этот вопрос. В 2016 году, напротив, большинство опрошенных — 46% 
оценивали ситуацию с правами человека скептически, и только 39% разделяли мнение о 
соблюдении прав человека в России.

В 2017 году позитивно ситуацию с состоянием прав человека оценили жители Северного 
Кавказа, в частности, 49% опрошенных указали, что права человека соблюдаются, 35% — 
нет, Южного федерального округа — 43% и 35% соответственно и Северо-Западного феде-
рального округа — 42% и 35%.

Вместе с тем отрицательные значения преобладают в Центральном федеральном округе 
— только 38% респондентов указали, что права человека соблюдаются, а 42% — нет, в 
Сибирском федеральном округе — 39% и 43% соответственно и Дальневосточном феде-
ральном округе — 40% и 43%. У каждого пятого (20%) ответ на этот вопрос вызвал затрудне-
ния.

При этом, как и в 2016 году, преобладающее большинство респондентов (51%) полагают, 
что ситуация с правами человека в России за последние несколько лет остается неизменной, 
и занимают нейтральную позицию.

По результатам социологического исследования был построен рейтинг значимости 
прав и свобод человека и гражданина (далее также — рейтинг).

В ходе опроса респонденты в числе наиболее значимых прав чаще всего называли право 
на бесплатную медицинскую помощь, напрямую связанное с качеством жизни. Согласно 
данным Федеральной службы государственной статистики (далее — Росстат), по сравнению 
с 2005 годом количество организаций системы здравоохранения, осуществляющих медицин-
ское обслуживание госпитализированных пациентов, — больничных организаций в России 
сократилось на 43% (с 9479 в 2005 году до 5357 в 2016 году). Возможно, это является одной из 
причин, по которым защита прав на бесплатную медицинскую помощь четвертый год занима-
ет первое место в рейтинге, причем в 2017 году показатель его значимости по России в срав-
нении с 2016 годом увеличился с 78% до 81%.

Не до конца решенными остаются проблемы защиты прав на бесплатную медицинскую 
помощь в Чувашской Республике (93%), Республике Марий Эл (91%), Нижегородской (91%), 
Новгородской областях (90%), Республике Алтай (90%). Наибольший процент респондентов, 
указавших на злободневность темы охраны здоровья, наблюдается среди лиц старше 60 лет 
(86%), а также среди лиц, проживающих в городах с населением менее 50 тыс. человек и 
поселках городского типа (83%).

Сложность сложившейся ситуации подтверждается статистикой обращений граждан к 
Уполномоченному, согласно которой число заявлений, поступивших по вопросам охраны 
здоровья и предоставления медицинской помощи, после снижения в 2015 году значительно 
увеличилось в 2016 и 2017 годах и превышает показатели, имевшие место до снижения, 
более чем на треть.

С высоким уровнем значимости воспринимается право на бесплатное образование, 
которое занимает второе место (60%) рейтинга. Наибольшая доля респондентов, обеспоко-
енных защитой названного права, наблюдается в Ханты-Мансийском автономном округе 
(77%), Республике Алтай (76%), Липецкой области (74%), Республике Марий Эл (72%), Астра-
ханской области (72%). При этом особую актуальность право на бесплатное образование 
имеет для молодежи 18—30 лет (68%), а также лиц среднего возраста 31—45 лет (66%). 
Доступность образования воспринимается респондентами не только как культурное, но и как 
социальное явление, потому что образование оценивается как инвестиция в будущее и 
запрос на благополучие, возможность обеспечить себя финансово, достичь определенного 
уровня жизни, установленного современными социальными стандартами.

Традиционно большое значение для граждан Российской Федерации сохраняется за 
правом на жилище и его справедливую оплату, которое заняло третье место в общем рей-
тинге прав и свобод. При этом показатель значимости увеличился с 53% в 2016 году до 55% в 
2017 году. Верхние значения по праву данной категории отмечаются в Волгоградской обла-
сти (76%), Ханты-Мансийском автономном округе (74%), Хабаровском крае (72%), Республи-
ке Башкортостан (70%), Тульской области (70%). Как и право на бесплатную медицинскую 
помощь, право на жилище всеми респондентами вне зависимости от их социально-демогра-
фических характеристик оценивается в качестве одного из наиболее значимых, однако чаще 
всего эту проблему поднимают жители городов-миллионников (60%), а также городов с 
численностью населения от 250 тыс. до 500 тыс. человек (60%).

По итогам другого опроса, высокие цены на ЖКХ респондентами отмечены в Камчатском 
(71,8%) и Ставропольском краях (68,8%), Ханты-Мансийском автономном округе (68,3%), 
Мурманской (68%), Нижегородской (66,8%), Липецкой (65,8%) и Воронежской областях 
(62,3%). Согласно данным Росстата, 8,7% домохозяйств в стране имели финансовые трудно-
сти, не позволившие внести установленные платежи за жилищно-коммунальные услуги во II 
квартале 2017 года (в процентах ко всем домохозяйствам). Только 4,9% семей получили 
жилые помещения из 2542,4 тыс. семей, состоящих на учете в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях.

Аналогичная картина наблюдается в отношении трудовых прав. Сохраняя в 2017 году 
четвертое положение в рейтинге аналогично 2016 году, право на труд и его справедливую 
оплату демонстрирует увеличение показателя с 48% в 2016 году до 52% в 2017 году. Активно 
по данному вопросу высказались респонденты Волгоградской области (76%), Хабаровского 
края (69%), Чувашской Республики (67%), Ханты-Мансийского автономного округа (67%), 
Астраханской области (65%). Основная доля респондентов — это лица в возрасте 31—60 лет 
(57%), однако высоки показатели значимости права на труд и среди молодежи 18—30 лет 
(55%). Особую обеспокоенность низким уровнем заработной платы отмечают респонденты в 
Республике Ингушетия (63,6%), Алтайском крае (61,9%), Кабардино-Балкарской Республике 
(59,8%), Республике Мордовия (59,5%), Ставропольском крае (57,6%). Наибольшую тревогу в 
связи с низким уровнем пенсий, стипендий и пособий выразили жители Республики Дагестан 
(45,8%), Камчатского края (44,2%), Курской (40,8%), Ростовской областей (40,8%), Кабарди-
но-Балкарской Республики (39,4%), Брянской области (39,4%). Кроме того, в сфере проблем 
с занятостью населения и безработицей высокий уровень негативных оценок отмечен в Кара-
чаево-Черкесской Республике (53,6%), Республике Калмыкия (53,4%), Республике Ингуше-
тия (51,5%), Республике Мордовия (47,4%), Волгоградской области (47,4%), Алтайском крае 
(41,5%) и Республике Алтай (40,0%).

Право на свободу и личную неприкосновенность отметил 51% опрошенных лиц. Как и 
в 2016 году, за ним сохраняется пятое место в рейтинге. Наиболее высокие показатели значи-
мости прав на свободу и личную неприкосновенность отмечены среди жителей города Севас-
тополя (79%), Волгоградской области (78%), Кабардино-Балкарской Республики (75%), При-
морского края (73%), Республики Адыгея (67%) и Республики Калмыкия (65%). Как следует 
из обращений граждан, поступающих Уполномоченному, особо остро проблемы, связанные 
с реализацией названного права, проявляются в ходе содержания лиц в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы, включая следственные изоляторы.

Шестое место в рейтинге занимает право на социальное обеспечение, пенсионные 
выплаты и социальное страхование (выплаты и пособия по возрасту, в случае болезни, 
инвалидности, потери кормильца, в связи с рождением и воспитанием детей, а также предо-
ставление социальных услуг организациями). В целом по России названное право упомянули 
46% опрошенных лиц, причем особенно большое значение оно приобретает среди неработа-
ющих пенсионеров (60%). Наибольшая доля респондентов, отнесших указанное право к 
числу значимых, наблюдается в Хабаровском крае (64%), Липецкой (62%), Орловской, Кур-
ской областях (59%), Республике Башкортостан (57%).

Значительно вырос в 2017 году по сравнению с 2016 годом показатель значимости права 
на справедливый суд (с 27% до 36%). В 2017 году он достиг значений, которые имели место 
в 2014 году. Подъем социального спроса почти на 10% обеспечил данному праву седьмую 
позицию в общем рейтинге прав и свобод человека и гражданина. Причинами динамики, сви-
детельствующей о повышении интереса граждан к обеспечению справедливого судебного 
разбирательства, служат как рост правовой активности граждан, участвующих в судопроиз-
водстве, так и неудовлетворенность выносимыми судебными решениями. В ходе рассмотре-
ния жалоб граждан Уполномоченный чаще всего сталкивается с нарушениями процессуаль-
ных прав в рамках уголовного судопроизводства. На протяжении многих лет обращения по 
вопросам уголовно-процессуального законодательства из общего объема корреспонденции, 
поступающей к Уполномоченному, имеют наибольший удельный вес. Максимальные показа-
тели значимости права на справедливый суд в 2017 году зафиксированы в Нижегородской 
области (59%), Республике Крым (51%), Воронежской области (47%), Ставропольском крае 
(46%), городе Москве (46%), Кемеровской, Тверской, Свердловской областях (46%).

Восьмую позицию в общем рейтинге занимает конституционное право на неприкосно-
венность жилища, на его защиту от проникновения против воли проживающих в нем лиц, а 
также смежный с ним гражданско-правовой институт неприкосновенности собственности. 
В целом по России на значимость названного права указали 33% опрошенных, среди которых 
активнее всего по данному вопросу высказались жители Новосибирской (48%), Ярославской 
областей (46%), Алтайского (45%), Приморского краев (43%), Ростовской области (43%). 
Особенно высока доля заявителей, отметивших актуальность защиты названного права, 
среди предпринимателей — 38%.

Девятое место в общем рейтинге респонденты отвели праву иметь в частной собствен-
ности землю (27%), из которых наибольший показатель зафиксирован в Республике Мордо-
вия (47%), Республике Алтай (44%), городе Севастополе (43%), Республике Бурятия (42%). В 
разрезе социально-демографических групп максимальные показатели значимости назван-
ного права наблюдаются среди фермеров — 58%.

Свобода слова в общем рейтинге занимает 10-е место и 23% по Российской Федерации. 
Высокую значимость этого права отмечают жители Чеченской Республики (50%), Мурман-
ской области (39%), Республики Дагестан (36%), Калужской области, города Санкт-Петер-
бурга (34%). При этом максимальная доля придерживающихся такой позиции наблюдается 
среди лиц в возрасте от 18 до 30 лет (30%). Приведенные показатели соотносятся с данными 
Росстата, в соответствии с которыми указанная возрастная группа включает наиболее актив-
ных пользователей сети Интернет.

В целом каждый пятый (21%) респондент, а среди населения городов-миллионников — 
28%, в ряду социально значимых прав отметили право на благоприятную окружающую 
среду. В 2017 году в рамках проведения в России Года экологии прошли тематические соци-
ологические опросы на предмет обеспокоенности граждан по вопросу экологической безопа-
сности и комфорта. Еженедельный сбор информации, проведенный в августе 2017 года , 
показал, что больше всего людей беспокоят мусор на улицах, стихийные свалки и бытовые 
отходы (26%), загрязнение водоемов, плохая питьевая вода (16%), воздействие промышлен-
ных предприятий на окружающую среду, отсутствие очистных сооружений (12%), состояние 
воздуха и уровень его загрязнения (11%), большое количество машин, близость автомаги-
стралей, выхлопные газы, а также вырубка и уничтожение лесов, нехватка зеленых насажде-
ний (8%), климатические изменения, пожары, наводнения (7%).

Не последнее место в рейтинге заняло право на личную и семейную тайну, в пользу 
которого высказалась пятая часть респондентов (20%). В регионах страны об этом праве 
чаще говорили жители Новосибирской области (34%), Камчатского края (31%), Псковской 
(30%) и Магаданской областей (29%). Обращает на себя внимание тот факт, что серьезную 
озабоченность реализацией названного права выражает молодежь. Среди социально-
демографических групп наибольшая доля граждан, отметивших право на личную и семейную 
тайну в качестве значимого, лица в возрасте 18—30 лет.

Результаты проведенных в течение года социологических исследований свидетельству-
ют, что высокой степенью важности для населения обладают социально-экономические и 
культурные права. Граждане не в полной мере удовлетворены гарантиями реализации и 
защиты прав в социальной сфере, что особенно затрагивает область охраны здоровья и 
медицинской помощи, образования, жилищных и трудовых отношений. Это подтверждается 
статистикой поступающих к Уполномоченному обращений, среди которых жалобы на нару-
шения социальных прав составляют почти 1/3 долю от общего числа обращений.

Меньшую значимость, как показывают результаты опроса, для населения имеют полити-
ческие права: 4% — право на участие в управлении обществом и государством, 3% — право 
направлять индивидуальные и коллективные обращения в государственные органы, 2% — 
свобода собраний, манифестаций (митингов, демонстраций), 1% — свобода создания и дея-
тельности объединений (профсоюзов, партий, общественных организаций).

Практическое значение общего рейтинга заключается в возможности мониторинга за 
стабильностью в стране через выявление сфер общественной жизни, ситуация в которых 
социально напряжена. Числовые показатели, отображающие значимость соблюдения кон-
кретных прав человека, позволяют определить, в каких регионах есть уровень социальной 
напряженности и в какой области прав, где он стабилен, а где изменчив и по каким причинам.

Права и группы прав, занявшие верхние строчки рейтинга, требуют особенно присталь-
ного внимания со стороны законодателей и правоприменителей, правозащитников и экспер-
тов, общества в целом и каждого гражданина, так как именно эти области прав человека 
нуждаются в дополнительных гарантиях реализации и защиты. 

1.2. Масштабы, динамика и структура обращений
Масштабы, география и тематика обращений граждан (жалоб, заявлений, предложе-

ний), как и результаты общественных опросов, позволяют определять наиболее острые про-
блемы в обществе по защите прав и свобод как в целом по Российской Федерации, так и с 
разбивкой на округа и регионы по актуальности социально значимых проблем, требующих 
разрешения.

В 2017 году к Уполномоченному поступило 41 841 обращение, из них чуть более 2 тыс. — 
коллективные. Возросло количество обращений, полученных через личный прием граждан 
Уполномоченным и должностными лицами Аппарата Уполномоченного. Всего принято 
свыше 4 тыс. человек, в том числе в ходе командировок в Республику Татарстан, Чеченскую 
Республику, Хабаровский край, Республику Крым. Введен в практику прием граждан с 
использованием видео-конференц-связи, что дало новые возможности, упростило процесс 
одновременного обсуждения проблемных вопросов и ускорило его, позволило расширить 
границы общения с гражданами Российской Федерации, в том числе укрепить взаимодейст-
вие Уполномоченного с региональными уполномоченными. В режиме видео-конференц-свя-
зи были проведены приемы жителей Еврейской автономной области, Кабардино-Балкарской 
и Чеченской республик, Свердловской, Ярославской и Ивановской областей.

Среди отраслей законодательства, нормы которого нарушаются чаще всего, первенство 
удерживают уголовно-процессуальное, жилищное и уголовно-исполнительное право.

По вопросам реализации уголовно-процессуального законодательства поступило 
12 779 обращений, что составляет 30,5% от общего числа заявлений. В этой группе заметна 
тенденция к росту количества обращений в связи с отказом в возбуждении уголовного дела 
— 2280 (в 2016 году — 2133), а также необоснованностью привлечения к уголовной ответст-
венности — 1670 (в 2016 году — 1456). Помимо этого, в своих обращениях заявители указы-
вают на следующие виды нарушений: органами предварительного расследования наруша-
ются сроки уголовного преследования; допускается формализм; не обеспечиваются в пол-
ной мере права пострадавших от преступлений. Больше всего обращений по вопросам нару-
шения правил уголовного процесса поступило из города Москвы (1903), Краснодарского края 
(633), Московской (599), Ростовской (380), Свердловской (354), и Оренбургской (238) обла-
стей .

В секторе соблюдения жилищного законодательства к Уполномоченному поступило 
7251 обращение, что составляет 17,3% от общего количества корреспонденции. Наиболее 

острыми в этой сфере остаются вопросы постановки на жилищный учет и предоставления 
жилья, обеспечения жилыми помещениями отдельных категорий населения, платы за жилье 
и коммунальные услуги, переселения из ветхого и аварийного жилья. Наибольшее число 
обращений поступило из города Москвы (1783), Московской области (610), Краснодарского 
края (439), Свердловской (208), Ростовской (117), Волгоградской (108) областей .

Серьезную динамику в прошедшем году показало количество обращений, содержащих 
сведения о нарушениях уголовно-исполнительного законодательства. Существенное 
увеличение объема обращений прослеживается по вопросам условий содержания в изолято-
рах временного содержания и следственных изоляторах — 823 (на 46,4%), а также исполне-
ния наказания в виде лишения свободы, в том числе перевода в другую колонию — 671 (на 
16,9%). Значительная часть жалоб, поступивших к Уполномоченному на условия отбывания 
наказания в местах принудительного содержания, связана с ненадлежащим состоянием 
помещений, качеством пищи, несоблюдением минимальной санитарной площади в помеще-
ниях, плачевным состоянием или даже отсутствием инвентаря и спальных принадлежностей, 
а также иными бытовыми вопросами. Сохраняет актуальность проблема, связанная с отказа-
ми в переводе осужденных для дальнейшего отбывания наказания в иное исправительное 
учреждение. Наибольшее число обращений по вопросам уголовно-исполнительного законо-
дательства поступило от лиц, содержащихся в учреждениях уголовно-исполнительной систе-
мы в городе Москве (217), Саратовской области (165), Красноярском крае (151), Свердлов-
ской области (142) .

Наибольшее количество обращений (15 303) зафиксировано по Центральному феде-
ральному округу, что составляет 36,5% от общего количества. Меньше всего обращений 
зарегистрировано по Дальневосточному федеральному округу — 1173, что составляет 2,8%. 
Отмечается общая тенденция к увеличению количества поступающих обращений, в сравне-
нии с прошлым годом, из Уральского (+11,9%), Сибирского (+7,0%) и Приволжского (+3,7%) 
федеральных округов.

Что касается субъектов Российской Федерации, то здесь наблюдается рост числа обра-
щений из Кемеровской (+96,6%), Оренбургской (+92,8%), Томской (+84,2%) областей, Респу-
блики Башкортостан (+31,4%), а также Челябинской (+27%) и Свердловской (+16,2%) обла-
стей.

В 2017 году на 10 тыс. человек населения страны приходилось в среднем по 2,85 обраще-
ния, что ниже показателя 2016 года на 0,05 пункта. В частности, снизилась интенсивность 
обращений из Северо-Кавказского, Дальневосточного, Северо-Западного, Южного и Цен-
трального федеральных округов. В других округах — стала выше.

Выше среднего по стране были показатели Центрального федерального округа — 3,90 
обращений на 10 тыс. человек населения и Южного федерального округа — 3,23. Показатели 
других федеральных округов были ниже.

Число субъектов Российской Федерации, в которых количество обращений было выше 

среднего показателя, относительно прошлого года уменьшилось на треть (с 18 до 14). Однако 
в отношении 11 регионов России отмечается устойчивая тенденция к сохранению данного 
показателя. К ним относятся город Москва (5,58), Оренбургская (5,54), Московская (4,39) и 
Владимирская (3,21) области, республики Коми (5,16), Карелия (5,07), Адыгея (4,74), Мордо-
вия (4,07) и Крым (3,65), Краснодарский край (3,94), а также город Севастополь (4,90).

Более подробно анализ обращений по группам прав, территориальной принадлежности, 
интенсивности обращений, а также примеры восстановления прав граждан в 2017 году по 
регионам содержатся в «Правозащитной карте России», являющейся приложением к настоя-
щему Докладу . 

«Правозащитная карта России» доступна на официальном сайте Уполномоченного: 
http://map.rightsrf.ru/

1.3. Основные результаты рассмотрения обращений
Вступая в должность, Уполномоченный приносит клятву защищать права и свободы 

человека и гражданина, руководствуясь законодательством, справедливостью и голо-
сом совести. Древняя мудрость гласит: «Кто спас одного человека, тот спас весь мир», поэ-
тому главным критерием эффективности работы Уполномоченного является возможность 
помочь конкретному человеку. Омбудсмен обязан и всегда стремится восстановить нару-
шенные права как можно большего числа обратившихся граждан, добиться, чтобы в отноше-
нии каждого человека, независимо от совершенных им проступков, социального положения, 
вероисповедания или национальности, государственные органы действовали и принимали 
решения, руководствуясь не только буквой закона, но и требованиями справедливости и 
милосердия, чтобы за бумагами должностные лица видели прежде всего судьбу человека с 
его проблемами и бедами.

Выходя на решение системных правозащитных проблем, Уполномоченный вносит свой 
вклад в достижение целей устойчивого развития мирового сообщества, обозначенных в 
«Повестке дня в области устойчивого развития на период до 2030 года».

Из массива обращений к Уполномоченному 10 123 жалобы были приняты к рассмотре-
нию. По ним использован весь предоставленный законодательством инструментарий реаги-
рования на жалобы граждан о нарушениях их прав и свобод: запрашивались дополнитель-
ные документы, проводились проверки, в том числе с выездами на места, изучались уголов-
ные дела, приговоры по которым вступили в законную силу; в суд или прокуратуру направля-
лись ходатайства о проверке вступившего в законную силу решения, приговора, определе-
ния или постановления суда; в суды направлялись заключения по вопросам прав и свобод 
человека и гражданина и осуществлялись и другие полномочия.

В прошедшем году результативность работы с обращениями граждан была выше, чем в 
предыдущие годы. Положительных решений в защиту прав заявителей по сравнению с 2016 
годом принято больше на 30% (с 784 до 1038), а по сравнению с 2015 годом эффективность 
работы в данном секторе увеличилась в 4,5 раза (с 227 до 1038).

Результатом рассмотрения индивидуальных и коллективных обращений о массовых 
нарушениях прав инвалидов, пенсионеров, многодетных семей, прав граждан при проведе-
нии публичных мероприятий, переселении жителей из аварийных домов, а также обращений 
в защиту неопределенного круга лиц о нарушениях в сфере экологии стало восстановление 
прав более 250 тыс. граждан.

За допущенные нарушения прав, свобод и интересов граждан 34 чиновника и 32 юриди-
ческих лица привлечены к административной ответственности, а 40 должностных лиц — к 
дисциплинарной.

Из всего массива обращений граждан, поступивших Уполномоченному в 2017 году, 
26 038 заявителям даны разъяснения их прав, порядка их реализации и защиты. В этой связи 
реализован также комплекс других мер и проектов, направленных на развитие правового 
просвещения: «Единый урок прав человека», который впервые был проведен в 2017 году в 
средних и высших образовательных учреждениях по всей стране, «Правовой марафон для 
пенсионеров», публикации статей о правах человека в периодических изданиях, выпуски 
специальных тематических изданий и другие .

Итоги анализа поступивших в 2017 году обращений граждан выявили необходимость 
инициирования Уполномоченным ряда предложений, направленных на совершенствование 
законодательства о правах и свободах человека и гражданина. В этой связи субъектам зако-
нодательной инициативы и другим полномочным органам адресовано 35 рекомендаций 
законодательного плана .

Большая работа проведена в области защиты трудовых прав граждан, где особый 
акцент делался на помощи в ликвидации задолженности по выплате заработной платы. По 
результатам рассмотрения коллективных и индивидуальных жалоб в области трудовых пра-
воотношений, Уполномоченным оказано содействие в защите трудовых прав более чем 13,4 
тыс. граждан, в том числе, по 37 жалобам удалось добиться ликвидации задолженности по 
заработной плате для 12,5 тыс. работников, включая строителей космодрома «Восточный» 
(6000 человек), работников ПАО «Сибнефтегеофизика» в Новосибирской области (1088 
человек), ГК «Кингкоул» в Ростовской области (более 2400 человек), ООО «БТС-Гидро-
строй» (783 человека) в Республике Северная Осетия — Алания, ООО «БТС-Гидрострой» в 
городе Москве (783 человека), ООО «Заречный» (183 человека), ЗАО «Трест СЗССМ» в 
городе Санкт-Петербурге (981 человек).

Во время рабочей поездки в Хабаровский край в сентябре 2017 г. на личном приеме к 
Уполномоченному обратились работники ФГУП «Главное военно-строительное управление 
№ 6», осуществлявшего строительство космодрома «Восточный», которым длительное 
время не выплачивалась заработная плата, в связи с чем общая задолженность перед более 
чем 6 тыс. работников, превысила 400 млн руб. Уполномоченный обратился к Председателю 
Правительства Российской Федерации с просьбой принять необходимые меры, в результате 
чего в декабре 2017 г. работникам начались выплаты в погашение задолженности по зара-
ботной плате, причем до середины декабря было выплачено 303,86 млн руб., а также опреде-
лены источники текущих платежей по оставшейся задолженности.

В тесном взаимодействии с компетентными государственными органами Уполномочен-
ному удалось оказать содействие в защите жилищных прав более чем 140 гражданам, 52 из 
которых получили жилье.

По ходатайству Уполномоченного Верховным Судом Российской Федерации отменено 
решение нижестоящих судов об изъятии в доход муниципалитета квартиры добросовестных 
приобретателей — многодетной семьи С. из Тульской области, которые лишились ее по 
судебному решению, удовлетворившему иск администрации г. Тулы об истребовании у них 
квартиры, так как предыдущие сделки с жилплощадью носили мошеннический характер. В 
результате обращения Уполномоченного Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного Суда Российской Федерации удовлетворила кассационную жалобу С. В свою очередь, 
Тульский областной суд удовлетворил исковые требования заявителей, восстановив тем 
самым их право на приобретенное жилье.

Оказано содействие 83 пенсионерам и ветеранам, из которых материальная помощь 
предоставлена 13 гражданам, оказавшимся в сложной жизненной ситуации; пособия, пенсии 
и страховые суммы начислены 26 гражданам; помощь в медицинском лечении и лекарствен-
ном обеспечении оказана 38 гражданам; техническими средствами реабилитации обеспече-
ны 4 гражданина; на санаторно -курортное лечение направлены 2 человека.

К Уполномоченному обратилась военный пенсионер Ш., которая более года не могла 
добиться получения полагающейся ей единовременной выплаты от Управления Пенсионного 
фонда Российской Федерации по Солнечногорскому району Московской области. По запросу 
Уполномоченного, направленному руководству Правления Пенсионного фонда Российской 
Федерации, была проведена проверка, по результатам которой заявительнице выплачены 
пенсионные накопления в размере 122 225 руб.

В связи с нарушениями прав граждан в области уголовно-процессуальных правоотноше-
ний по 162 обращениям оказана помощь в защите прав подозреваемым и обвиняемым. По 
инициативе омбудсмена органами прокуратуры вынесено 38 постановлений об отказе в воз-
буждении уголовного дела, возбуждено 2 уголовных дела, отменено 2 постановления о прио-
становлении следствия, а также внесено 39 требований и 23 представления о недопущении 
нарушений законодательства о правах граждан.

В сентябре 2017 г. в адрес Уполномоченного поступили обращения ряда правозащитных 
организаций в защиту обвиняемого Д., по делу которого Петрозаводским городским судом 
была назначена повторная комплексная психологическая, искусствоведческая и социокуль-
турная судебная экспертиза. Причем ее проведение было поручено некоммерческой экспер-
тной организации. Заявители указывали на то, что проведение экспертизы частным экспер-
тным учреждением может поставить под сомнение объективность результатов следствия и 
решения, вынесенного по делу. Уполномоченный обратился к председателю Петрозаводско-
го городского суда Республики Карелия, в результате чего экспертиза была поручена ФГБУ 
«Национальный медицинский исследовательский Центр психиатрии и наркологии им. В. П. 
Сербского». Кроме того, государственному обвинителю судом отказано в удовлетворении 
ходатайства о продлении срока содержания Д. под стражей и избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде. После проведения экспертизы Д. был освобожден из следствен-
ного изолятора.

При содействии Уполномоченного отменено 155 постановлений следователей и дознава-
телей об отказе в возбуждении уголовного дела, 52 постановлений о приостановлении пред-
варительного следствия или дознания, 12 — о прекращении уголовного дела, возобновлено 
предварительное расследование по 62 уголовным делам, а также органами предварительно-
го следствия и дознания было возбуждено 14 уголовных дел, внесено 100 требований и 104 
представления об устранении нарушений закона, привлечено к дисциплинарной ответствен-
ности 5 должностных лиц.

После обращения Уполномоченного в защиту пенсионера С. к прокурору Ивановской 
области отменены незаконные постановления об отказе в возбуждении уголовного дела по 
его заявлениям о присвоении денежных средств его умершей супруги в особо крупном раз-
мере. По результатам дополнительных проверок СО ОМВД России по Ленинскому району 
города Иваново возбуждены 2 уголовных дела по фактам незаконного завладения денежны-
ми средствами и дачи заведомо ложных показаний в суде, а С. признан потерпевшим.

В 2017 году при поддержке ФСИН России и органов прокуратуры Российской Федерации 
Уполномоченному удалось добиться удовлетворения 139 жалоб на нарушения прав граждан 
в местах принудительного содержания. В общей сложности это коснулось интересов 9,5 
тыс. человек.

К Уполномоченному поступил ряд обращений от правозащитных организаций и родст-
венников осужденной Р., страдающей онкологическим заболеванием и отбывающей наказа-
ние в исправительном учреждении ГУФСИН России по Пермскому краю, об оказании ей 
медицинской помощи. Уполномоченный обратился к директору ФСИН России с просьбой об 
оказании Р. необходимой медицинской помощи и к уполномоченному по правам человека в 
Пермском крае с предложением посетить заявительницу. В результате осужденной провели 
комплексные клинико-лабораторные и инструментальные обследования, назначен курс 
медикаментозной терапии, врачом-онкомаммологом краевого онкологического диспансера 
проведены дополнительные консультации и даны рекомендации по дальнейшему наблюде-
нию.

По ходатайству Уполномоченного Московским городским судом удовлетворена жалоба 
осужденного М., лишенного возможности самостоятельно передвигаться и обслуживать 
себя. Наказание в виде лишения свободы было заменено на штраф.

Уполномоченным активизирована работа по контролю за соблюдением прав военно-
служащих, сотрудников правоохранительных органов, членов их семей и гражданского 
персонала воинских частей. По результатам рассмотрения 29 обращений оказано содейст-
вие в защите прав 1640 граждан этой категории. Предоставлено жилье 47 семьям, погашена 
задолженность по заработной плате перед 574 гражданами, обеспечены пенсиями и соци-
альными выплатами 606 человек. Решена проблема регистрации проживающих в Крыму 
граждан Российской Федерации из числа бывших военнослужащих вооруженных сил Украи-
ны — более 300 человек.

В октябре 2017 г. с жалобой на нарушение жилищных прав к Уполномоченному обрати-
лись военный пенсионер Т. и его семья — добросовестные приобретатели квартиры, куплен-
ной на личные средства с использованием государственного жилищного сертификата, пре-
доставленного Т. в связи с увольнением с военной службы. Военный пенсионер жаловался на 
решение Подольского городского суда Московской области, который своим решением истре-
бовал у семьи Т. квартиру и снял военного пенсионера с регистрационного учета, поскольку 
жилплощадь принадлежала Минобо роны России и стала объектом купли-продажи после 
мошеннических действий, совершенных должностными лицами, которые были привлечены к 
уголовной ответственности. В результате проверки, проведенной Главной военной прокура-
турой по ходатайству Уполномоченного, Московским областным судом принято решение 
отменить решение Подольского городского суда, квартиру оставить в собственности семьи 
военного пенсионера.

За каждым статистическим показателем стоит судьба отдельного человека и благополу-
чие его близких людей. Эффективная работа с обращениями граждан, индивидуальный под-
ход к каждому заявителю дают возможность Уполномоченному протянуть руку помощи чело-
веку.

В компетенцию Уполномоченного входят вопросы защиты прав иностранных граждан 
на территории Российской Федерации. В 2017 году по результатам рассмотрения обраще-
ний этой категории были защищены права 46 иностранных граждан, из которых: 16 человек 
приняты в гражданство Российской Федерации; в отношении 11 заявителей отменены реше-
ния о запрете на въезд в Россию; 7 иностранцам выдано разрешение на временное прожива-
ние или выдан вид на жительство; 6 иностранным гражданам предоставлено убежище на 
территории Российской Федерации и еще стольким же продлен срок временного пребыва-
ния.

В результате взаимодействия Уполномоченного с Министерством иностранных дел Рос-
сийской Федерации (далее — МИД России) и коллегами — омбудсменами ряда иностранных 
государств по защите прав наших соотечественников, находящихся за рубежом, поло-
жительное разрешение получили 45 обращений граждан, рассмотрение которых в общем 
числе удовлетворило интересы более 500 человек.

Одним из приоритетных направлений деятельности Уполномоченного в 2017 году была 
работа по оказанию содействия в реализации политических прав граждан. Обращений, 
связанных с выборами и функционированием избирательной системы, в ушедшем году 
поступило меньше, чем в аналогичные периоды прошлых лет, всего 47 заявлений, поэтому 
акцент в деятельности Уполномоченного был сделан на превентивные меры, повышение 
публичности и прозрачности проведения избирательных кампаний. В рамках Соглашения с 
ЦИК России проводился мониторинг соблюдения избирательных прав граждан.

Несмотря на достигнутое, результаты могут быть существеннее, и это задача на будущие 
периоды, если решить некоторые системные проблемы в законодательстве, связанные с 
правовым статусом Уполномоченного и его Аппарата. В частности, требуют нормативного 
урегулирования процессуальные права Уполномоченного и порядок их реализации в уголов-
ном, гражданском и административном судопроизводстве, механизм осуществления Упол-
номоченным проверочных меро приятий, порядок допуска по поручению Уполномоченного, 
сотрудников Аппарата в места принудительного содержания в целях обеспечения прав нахо-
дящихся там граждан.

Для решения проблем законодательного характера Уполномоченный обращается в Госу-
дарственную Думу и Совет Федерации с просьбой создать рабочую группу с участием Упол-
номоченного для разработки соответствующих изменений в Федеральный конституционный 
закон «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации» и корреспондиру-
ющие с ним законодательные акты.

Одновременно с этим Уполномоченный продолжит курс совершенствования механизма 
использования предоставленного ему правового инструментария для осуществления своих 
полномочий с тем, чтобы эффективно защищать права и свободы человека, помочь как 
можно большему числу людей найти правду и справедливость в условиях нестабильности 
правоприменения.

Уполномоченный нуждается также в научно-аналитической поддержке своей работы. 
Эту задачу мог бы выполнять Федеральный центр по правам человека. К функциям данного 
исследовательского учреждения можно отнести проведение актуальных научных исследова-
ний в области прав и свобод человека и гражданина, координацию разработки и реализации 
государственных правозащитных программ и проектов, ресурсную поддержку и методологи-
ческую подготовку специалистов в области прав человека, разработку учебных программ, 
охватывающих проблематику прав человека, обучение региональных уполномоченных по 
правам человека, сотрудников их аппаратов, членов общественных наблюдательных комис-
сий и других общественных правозащитников, организацию публичных форумов для обще-
ния представителей государства и гражданского общества по вопросам соблюдения и защи-
ты прав человека.

Глава 2.
Защита гражданских и политических прав и свобод

2.1. Право избирать и быть избранным
Конституция Российской Федерации наделяет граждан конституционным правом изби-

рать и быть избранными в органы государственной власти и органы местного самоуправле-
ния (статья 32), которое они осуществляют, участвуя в выборах в качестве избирателей, кан-
дидатов, их представителей, делегатов избирательных и общественных объединений, чле-
нов избирательных комиссий. Органы государственной власти и местного самоуправления 
обязаны обеспечить реализацию конституционного права граждан путем организации и про-
ведения свободных демократических выборов.

В единый день голосования 10 сентября 2017 г. в Российской Федерации прошло 5810 
избирательных кампаний различного уровня и 242 референдума местного значения в 82 
субъектах Российской Федерации — во всех, кроме Республики Ингушетия, Магаданской 
области и города Санкт-Петербурга. В этот период состоялись прямые выборы глав 16 субъ-
ектов Российской Федерации, а в одном регионе посредством голосования в законодатель-
ном органе субъекта Российской Федерации прошли выборы депутатов в 6 законодательных 
органов государственной власти субъектов и дополнительные выборы в Государственную 
Думу по 2 одномандатным округам. 

Одним из важных индикаторов участия граждан и их активности в избирательном про-
цессе является их явка на избирательные участки в день голосования. И в этой связи нужно 
отметить, что избирательные кампании 2017 года, несмотря на отсутствие системных нару-
шений процедуры голосования, вызвали широкую дискуссию в обществе именно в связи с 
низкой явкой избирателей в ряде регионов.

В 15 субъектах Российской Федерации из 16, в которых проходили выборы губернаторов, 
явка оказалась ниже, чем на предыдущих аналогичных выборах. Исключение составляет 
Свердловская область. Наиболее низкую явку продемонстрировали избиратели Республики 
Карелия и Томской области — там проголосовали 23,5% и 22,56%, соответственно. В сред-
нем явка на выборах губернаторов в 16 субъектах Российской Федерации 10 сентября 2017 г. 
составила 35,39%.

Многие избиратели не знали номер, место нахождения, телефон участковой избиратель-

Доклад о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 2017 год 

П
рава и свободы человека — крае-
угольный камень любого общест-
ва. Степень их защищенности 
определяет социальный климат в 
государстве и уровень стабильно-

сти в обществе. Поэтому решение проблем 
социально-экономического, политического 
и духовного плана в первую очередь связано с 
устойчивым развитием прав и свобод челове-
ка и гражданина. На это ориентируют Всеоб-
щая декларация прав человека и Повестка 
дня в области устойчивого развития на пери-
од до 2030 года, Конституция Российской Фе-
дерации и российское законодательство.

Глубинные цивилизационные изменения, 
которые с очевидностью происходят в совре-
менном мире как на глобальном, так и на на-
циональном уровнях, в значительной степени 
зависят от сущностного понимания защиты 
прав и свобод человека и гражданина, вырабо-
танных всем ходом исторического развития 
общества и закрепленных в международных 
документах и нормах национального права.

При этом положения Всеобщей деклара-
ции прав человека для России сохраняют 
свою изначальную ценность и позволяют вы-
строить нравственные ориентиры в отноше-
ниях уровня «власть — личность», «гражда-
нин — государство». Искажение концептуаль-
ных идей этого выдающегося документа че-
ловечества, которое мы все чаще наблюдаем 
со стороны государств, претендующих на 
особую роль в современном мироздании, 
приводит к использованию темы прав чело-
века для узких политических целей, к «раз-
мыванию» роли и значения самого понятия 
«права и свободы», их восприятию как фигу-
ры речи. Ненавистническая риторика и без-
доказательные обвинения со стороны ряда 
зарубежных политиков, эксплуатирующих 
тему прав человека, закономерно ведут к ра-
зобщению и еще большему нарушению прав, 
причем не только человека, но и всего народа. 
Это почти не оставляет места оптимизму и 
надеждам на удержание от разрушения 
социо культурного пространства, где есть ме-
сто для цивилизованной дискуссии, плюра-
лизма мнений и солидарности.

Яркими примерами тому являются попи-
рание права российских спортсменов высту-
пать под Флагом России на зимних Олимпий-
ских играх в Пхенчхане, воспрепятствование 
российским гражданам реализовать свои из-
бирательные права в единый день голосова-
ния на Украине. Продолжается, в нарушение 
норм международного права, принудитель-
ная выдача отдельными странами граждан 
России для незаконного и необоснованного 
привлечения их к уголовной ответственно-
сти.

Среди всех вызовов и угроз правам чело-
века внешнего характера данная ситуация яв-
ляется основной. Она связана с возможными 
ущемлениями таких базовых прав, как право 
на мир, безопасность, жизнь человека, свобо-
ду передвижения. В таких условиях представ-
ляется важным сосредоточиться на консоли-
дации внутренних сил, способных обеспе-
чить соблюдение прав и свобод российских 
граждан, а также на развитии взаимодейст-
вия и сотрудничества с омбудсменами (упол-
номоченными по правам человека) зарубеж-
ных государств, которые, будучи независи-
мыми институтами, как правило, дистанци-
руются от деструктивных политических про-
цессов.

Оставаясь приверженной основополагаю-
щим идеям Всеобщей декларации прав чело-
века, Россия шаг за шагом продолжала в 2017 
году укреплять правовой каркас прав и сво-
бод человека и гражданина, в том числе и при 
непосредственном участии института Упол-
номоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации.

В новейшей истории России (начиная с 
1991 года) сформировано хотя и не идеаль-
ное, но достаточно разветвленное и доброт-
ное законодательство о правах человека, ко-
торое в целом соответствует самым высоким 
международным стандартам и постоянно со-
вершенствуется. Следуя этому курсу, в 2017 
году были приняты новые законы, благодаря 
которым введены выплаты за рождение пер-
вого ребенка, продлена программа материн-
ского капитала и расширена возможность ис-
пользования его средств, повысился мини-
мальный размер оплаты труда. Внесены по-
правки в УК РФ, предусматривающие наказа-
ние за создание так называемых групп смер-
ти, склоняющих детей и подростков к суици-
ду. В жилищной правовой сфере изданы зако-
ны о реновации ветхого жилья в городе Мо-
скве и о создании государственного компен-
сационного фонда долевого строительства, 
которые продолжили реформирование жи-
лищно-коммунальной сферы. Согласно Зако-
ну «о 6 сотках» пенсионеры, инвалиды и вете-
раны освобождены от земельного налога на 
шесть соток. Утвержден текст присяги, про-
износимой при вступлении в гражданство 
Российской Федерации, и принят закон об 
упрощении процедуры получения граждан-
ства и вида на жительство для граждан Украи-
ны.

В целях укрепления демократических 
основ государства совершенствовалось зако-
нодательство о выборах: введена уголовная 
ответственность за незаконное получение и 
выдачу бюллетеней для голосования за дру-

гих избирателей или за неоднократное голо-
сование, отменены открепительные удосто-
верения на выборах, создан институт наблю-
дателей от общественных палат.

Вместе с тем многое еще предстоит сде-
лать, чтобы Россия прочно заняла лидирую-
щие мировые позиции, а граждане чувствова-
ли себя по-настоящему благополучными и 
счастливыми. В своем Послании Федерально-
му Собранию Российской Федерации Прези-
дент Российской Федерации В. В. Путин под-
черкнул: «Чтобы идти вперед, динамично 
развиваться, мы должны расширить про-
странство свободы, причем во всех сферах, 
укреплять институты демократии, местного 
самоуправления, структуры гражданского 
общества, судов, быть страной, открытой 
миру, новым идеям и инициативам».

Свою лепту в этот процесс призван вно-
сить Уполномоченный по правам человека в 
Российской Федерации (далее — Уполномо-
ченный). За время своего существования го-
сударственный институт правозащиты по-
мог тысячам граждан восстановить свои пра-
ва, внес вклад в развитие правового просве-
щения и борьбу с правовым нигилизмом, в 
совершенствование законодательства о пра-
вах и свободах, в укрепление авторитета Рос-
сии на международной арене.

20-й ежегодный доклад Уполномоченно-
го имеет своей целью не только информиро-
вать Президента Российской Федерации, 
высшие органы законодательной, исполни-
тельной и судебной власти, общество в целом 
о состоянии прав и свобод человека и гражда-
нина в России в 2017 году, но и предложить 
пути развития этого важнейшего сектора об-
щественной жизни в нашей стране.

За 2017 год к Уполномоченному поступи-
ло 41 840 жалоб и других обращений гра-
ждан, что на 46% больше, чем в 2015 году. Это 
всего лишь сухие статистические выкладки, а 
главным в работе Уполномоченного был «че-
ловеческий фактор», стремление сделать все 
возможное для того, чтобы помочь конкрет-
ному человеку, восстановить справедливость 
и вернуть людям веру в то, что не они для го-
сударства, но государство — для них. Это по-
зволило заметно увеличить число жалоб, по 
которым восстановлены права заявителей, 
по сравнению с 2016 годом в разы.

В общей сложности удалось оказать по-
мощь в защите прав более чем 250 тыс. гра-
ждан. Такие результаты стали возможными 
благодаря поддержке со стороны государст-
венных органов. Без их действенной помощи 
невозможно было бы решить системные про-
блемы защиты прав «валютных ипотечни-
ков», инвалидов, пенсионеров, многодетных 
семей, бывших военнослужащих на террито-
рии Республики Крым и города Севастополя, 
граждан России на космодроме Байконур.

Серьезные положительные результаты 
дали и новые формы работы с обращениями 
граждан, в том числе приемы граждан из от-
даленных уголков России в режиме видео-
конференц-связи, проведение совместных 
проверок с правоохранительными органами, 
обращение в суды с исками о привлечении 
должностных лиц к административной ответ-
ственности за нарушение прав граждан.

Знаковым событием в области междуна-
родного сотрудничества по защите прав и 
свобод человека и гражданина стало созда-
ние Евразийского альянса омбудсменов, объ-
единившего уполномоченных по правам че-
ловека Армении, Кыргызстана, Ирана и Рос-
сии. Данное международное интеграционное 
объединение позволит более эффективно ис-
пользовать инструментарий Уполномочен-
ного по защите прав соотечественников за 
рубежом. Активно развивалась и двусторон-
няя правозащитная дипломатия, что позво-
лило защитить интересы многих граждан, по-
павших в трудную ситуацию за пределами 
России.

Анализ поступающих обращений свиде-
тельствует о том, что не теряет актуальности 
проблема недостаточного правового просве-
щения граждан, особенно молодежи, по во-
просам защиты прав и свобод человека и гра-
жданина. В связи с этим значительным собы-
тием стало проведение при поддержке Мин-
обрнауки России единого открытого урока 
«Права человека» для школьников и студен-
тов всей России, а также разработка учебного 
курса «Права человека» для российских ву-
зов. Уверена, что это позволит повысить пра-
вовую культуру и уровень знаний нашей мо-
лодежи о правах и средствах их защиты.

В целях совершенствования законода-
тельства о правах человека и гражданина в 
прошедшем году удалось добиться принятия 
нескольких серьезных инициатив в области 
укрепления гарантий жилищных прав гра-
ждан при внедрении программы реновации; 
совершенствования порядка встреч депута-
тов с избирателями; защиты прав пенсионе-
ров и инвалидов.

Совместно с Советом Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации и 
Государственной Думой Федерального Со-
брания Российской Федерации продолжа-
лась законотворческая работа по совершен-
ствованию правового регулирования статуса 
института уполномоченных по правам чело-
века в субъектах Российской Федерации, ос-
вобождения от наказания тяжело больных 
граждан и предоставления права отбывания 

наказания ближе к месту жительства родст-
венников. Благодаря поддержке парламента-
риев впервые за время существования инсти-
тута Уполномоченного в 2017 году в регла-
ментах Совета Федерации и Государственной 
Думы был закреплен порядок представления 
ежегодного доклада о деятельности Уполно-
моченного.

Важнейшим направлением работы Упол-
номоченного было укрепление созданной во 
всех субъектах Российской Федерации систе-
мы защиты прав человека на уровне регио-
нальных уполномоченных. Значительным со-
бытием в данной области стало проведение 
семинара-совещания для уполномоченных 
по правам человека и по правам ребенка в 
субъектах Российской Федерации в декабре 
2017 года, в котором приняли участие руко-
водители органов исполнительной, законода-
тельной и судебной власти России.

В 2017 году наблюдался рост обращений 
по сравнению с 2016 годом о нарушении сле-
дующих видов прав: на бесплатную медицин-
скую помощь, на жилище, на образование и 
т.д. Так, по данным Фонда «Общественное 
мнение» о соблюдении прав человека в Рос-
сии, люди больше всего обеспокоены недо-
статочно эффективным применением реали-
зации права на бесплатную медицинскую по-
мощь, причем в 2017 году его рейтинговый 
показатель в сравнении с 2016 годом увели-
чился с 78% в 2016 году до 81% в 2017 году, 
респонденты также отметили высокую зна-
чимость права на жилище и его справедли-
вую оплату, показатель указанного права 
также увеличился с 53% в 2016 году до 55% в 
2017 году, право на труд и его справедливую 
оплату демонстрирует увеличение показате-
ля значимости с 48% в 2016 году до 52% в 
2017 году. Сохраняют высокие показатели 
значимости культурные права (право на об-
разование, право на свободу творчества и 
преподавания). В общем рейтинге прав и сво-
бод человека и гражданина право на бесплат-
ное образование занимает второе место (по-
казатель значимости — 60%). Рейтинг значи-
мости права на справедливый суд в 2017 году 
значительно вырос по сравнению с 2016 го-
дом (с 27% до 36%), достигнув значений, ко-
торые он демонстрировал в 2014 году. Об 
этих и других проблемах граждане пишут в 
своих письмах, с этими претензиями к дол-
жностным лицам они приходят на личный 
прием к Уполномоченному.

В представленном Докладе о деятельности 
Уполномоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации за 2017 год (далее — До-
клад) сохраняется преемственность с докла-
дами прошлых лет. Как и прежде, Доклад со-
держит информацию о состоянии и пробле-
мах прав человека в Российской Федерации, о 
мерах, которые были приняты Уполномочен-
ным и сотрудниками рабочего аппарата 
Уполномоченного по восстановлению нару-
шенных прав граждан, по совершенствова-
нию законодательства Российской Федера-
ции в этой сфере и приведению его в соответ-
ствие с общепризнанными принципами и 
нормами международного права, по правово-
му просвещению и международному сотруд-
ничеству в области прав человека, по форми-
рованию эффективной системы государст-
венной правозащиты в субъектах Российской 
Федерации.

Доклад состоит из вступительного слова, 
девяти глав, объединяющих 35 параграфов, а 
также приложения.

В 2017 году в Докладе появилась новая 
глава — «Защита прав отдельных категорий 
граждан», в которую вошли вопросы защиты 
прав лиц с ограниченными возможностями 
(инвалидов), пенсионеров, ветеранов, жен-
щин, несовершеннолетних, военнослужащих 
и приравненных к ним лиц, соотечественни-
ков за рубежом и российских граждан, нахо-
дящихся за пределами Российской Федера-
ции.

В самостоятельной главе представлены 
выработанные практикой формы и результа-
ты взаимодействия Уполномоченного с орга-
нами государственной власти, а также с реги-
ональными уполномоченными и института-
ми гражданского общества.

Завершают Доклад рекомендации госу-
дарственным органам по принятию мер, на-
правленных на совершенствование законо-
дательства и правоприменительной практи-
ки в целях обеспечения безусловной реализа-
ции прав и свобод человека и гражданина.

Приложением к Докладу является Право-
защитная карта России — информационно-
просветительский проект (программный ре-
сурс), содержащий статистические сведения, 
результаты социологических исследований, 
информацию о деятельности федерального и 
региональных уполномоченных, тексты и пе-
речни нормативных правовых актов феде-
рального уровня и уровня субъектов Россий-
ской Федерации, регламентирующих их дея-
тельность, а также примеры положительно 
разрешенных обращений граждан.

Выражаю свою искреннюю благодарность 
всем гражданам, а также государственным 
учреждениям и общественным объединени-
ям, оказавшим содействие в подготовке на-
стоящего Доклада.

Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации 

Т.Н. Москалькова
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ной комиссии и адрес помещения для голосования. В этом Уполномоченный смог убедиться, 
встречаясь с гражданами в день выборов в городе Москве. Кроме того, о фактах недостаточ-
ного информирования граждан Уполномоченному сообщали коллеги — региональные упол-
номоченные. 

Сведения о низкой информированности избирателей в г. Москве были доведены до пред-
седателя Московской городской избирательной комиссии, который обратил внимание пред-
седателей территориальных избирательных комиссий на необходимость усиления работы по 
информированию избирателей при проведении последующих избирательных кампаний. 
Уполномоченный будет держать этот вопрос на контроле.

Представляется, что необходимо повысить уровень информирования населения об изби-
рательных кампаниях посредством размещения информационных стендов и баннеров, вло-
жения в почтовые ящики печатных информационных материалов, содержащих сведения о 
времени и месте голосования, как прямого диалога с избирателем, так и через средства мас-
совой информации, рассылки смс-сообщений. 

Особого внимания требует проблема обеспечения избирательных прав лиц с ограничен-
ными возможностями. По обращению председателя Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Э. А. Памфиловой, в рамках Соглашения о взаимодействии ЦИК Рос-
сии и Уполномоченного в период подготовки и проведения избирательных кампаний и кампа-
ний по референдуму в Российской Федерации, проведен мониторинг помещений, выде-
ленных органами местного самоуправления для проведения голосования, на предмет 
их доступности лицам с ограниченными возможностями.

В последние годы проделана большая работа по созданию условий беспрепятственного 
доступа инвалидов и других маломобильных групп населения к объектам социальной, тран-
спортной и инженерной инфраструктур, к местам отдыха и к предоставляемым в них услугам. 
Реализуется государственная программа Российской Федерации «Доступная среда» на 
2011—2020 годы, которая предусматривает создание для инвалидов равных возможностей с 
другими гражданами во всех сферах жизни, в том числе при реализации избирательных 
прав. 

Анализ информации, поступившей по результатам специальных проверок, показал, что 
большинство помещений для голосования оборудованы в соответствии с требованиями дей-
ствующего законодательства, что позволило избирателям с ограниченными физическими 
возможностями принимать участие в голосовании. Вместе с тем в ряде регионов либо власти 
не учитывают эти требования при выделении избирательным комиссиям соответствующих 
помещений, либо избирательные комиссии не проявляют должной настойчивости. Доступ-
ная среда для голосования инвалидов на некоторых объектах была обеспечена лишь после 
вмешательства региональных уполномоченных по правам человека.

 Уполномоченным по правам человека в Тверской области создана комиссия для прове-
дения мониторинга избирательных участков г. Твери. Из 48 осмотренных участков оказались 
доступны для людей с ограниченными возможностями здоровья только 15 избирательных 
участков, в 3 из них доступность обеспечивается съемными пандусами и подъемниками. По 
итогам мониторинга избирательной комиссии области и администрации г. Твери Правитель-
ству Тверской области рекомендовано включить объекты, где отсутствует уличный пандус, в 
программу «Доступная среда».

К Уполномоченному обратилась гражданка Д. с жалобой на отсутствие условий для голо-
сования инвалидов-колясочников на избирательном участке № 2667 в г. Нижнем Новгороде, 
в связи с чем были направлены соответствующие запросы в прокуратуру и избирательную 
комиссию Нижегородской области. Информация по жалобе подтвердилась, в ТИК Советско-
го района прокуратурой направлено представление об устранении нарушений законодатель-
ства по обеспечению реализации прав граждан с ограниченными возможностями.

Уполномоченный совместно с коллегами из регионов намерен продолжить мониторинг 
помещений, выделяемых избирательным комиссиям, на предмет их соответствия требова-
ниям доступной среды для лиц с ограниченными возможностями здоровья в период избира-
тельных кампаний 2018 года. 

Всего по вопросам реализации избирательных прав к Уполномоченному поступило 50 
обращений, что значительно меньше, чем в прошлые периоды, и объяснимо отсутствием в 
2017 году выборов федерального уровня. В обращениях граждане и представители общест-
венных организаций часто обращали внимание на факты отсутствия их имен в списках изби-
рателей, на принуждение к голосованию и подкуп избирателей, выдачу нескольких бюллете-
ней для голосования в одни руки, отсутствие условий для голосования лицам с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 

В отдельных случаях информация о нарушении избирательных прав граждан была обо-
снована и находила свое подтверждение. 

Так, в преддверии единого дня голосования к Уполномоченному обратился член общест-
венной наблюдательной комиссии Алтайского края с жалобой на нарушение прав лиц, нахо-
дящихся в СИЗО-1, СИЗО-2 УФСИН Алтайского края, в части реализации активного избира-
тельного права. В результате оперативного реагирования Уполномоченного по защите прав 
указанной категории лиц во все следственные изоляторы региона были доставлены ящики 
для голосования, что обеспечило возможность реализовать избирательные права свыше 300 
граждан. 

Непосредственно в период проведения избирательных кампаний Уполномоченным осу-
ществлялся мониторинг соблюдения избирательных прав граждан. В единый день голо-
сования 10 сентября 2017 г. в Аппарате Уполномоченного была организована рабочая груп-
па, которая в ежедневном режиме осуществляла анализ обращений граждан о нарушениях 
избирательного законодательства, проводила изучение публикаций в печатных СМИ и в сети 
Интернет, поддерживала связь с региональными уполномоченными, обменивалась инфор-
мацией с Аппаратом ЦИК России. Кроме того, представители Уполномоченного участвовали 
в работе Информационного центра ЦИК России.  

За период с 7 по 10 сентября 2017 г. на «горячую линию» Уполномоченного по вопросам 
защиты избирательных прав поступило несколько десятков телефонных звонков с сообще-
ниями о нарушениях, достоверность информации по которым в некоторых случаях подтвер-
дилась. По всем фактам нарушений избирательных прав граждан, которые требовали про-
верки, были направлены обращения в компетентные органы. 

В прокуратуру Ковернинского района Нижегородской области Уполномоченным направ-
лен запрос о проверке сообщения о подкупе избирателей в д. Анисимово Ковернинского рай-
она Нижегородской области и оказании давления на кандидатов в депутаты. По итогам про-
курорской проверки установлено, что агитаторы кандидата в депутаты Хохломского сельско-
го Совета Б. предлагают избирателям деньги за голосование в его пользу. По результатам 
рассмотрения дела об административном правонарушении мировым судьей судебного 
участка № 2 Городецкого судебного района Нижегородской области вынесено постановле-
ние, согласно которому Д. признан виновным в совершении административного правонару-
шения, предусмотренного ст. 5.16 КоАП РФ.

В целях повышения конкурентоспособности на выборах глав субъектов Российской 
Федерации заслуживают обсуждения предложения о совершенствовании так называемого 
«муниципального фильтра», введенного в 2012 году. Это возможно осуществить как путем 
снижения максимального количества подписей муниципальных депутатов, требуемого для 
регистрации лица в качестве кандидата на пост главы субъекта Российской Федерации, так и 
предоставления возможности каждому депутату поддерживать нескольких кандидатов.

Укреплению доверия к ним со стороны избирателей способствует автоматизация под-
счета голосов с использованием комплексов обработки избирательных бюллетеней. 
Важно повсеместно внедрить введенную ЦИК России и зарекомендовавшую себя практику 
составления протокола участковой избирательной комиссии с использованием машиночита-
емого штрих-кода (QR-кода).  

Процесс голосования важно сделать максимально открытым, что может быть реализова-
но не только за счет видеонаблюдения, но и путем расширения практики общественного 
контроля за подготовкой и проведением выборов. 

В настоящее время в соответствии со статьей 30 Федерального закона от 12 июня 2002 г. 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» наблюдателя на выборах может назначить зарегистриро-
ванный кандидат, избирательное объединение, выдвинувшее зарегистрированного канди-
дата, избирательное объединение, зарегистрировавшее список кандидатов. Законом может 
быть предусмотрена возможность назначения наблюдателей иными общественными объе-
динениями. Такое право предоставлено, в частности, общественным объединениям, группам 
избирателей при выборах в органы местного самоуправления.

Федеральный закон от 5 декабря 2017 г. № 374-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О выборах Президента Российской Федерации» предоставил право назначать 
наблюдателей субъектам общественного контроля. 

Представляется, что практика общественного наблюдения (выдвижение наблюдателей 
общественными объединениями и субъектами общественного контроля) должна быть рас-
пространена на все выборы в представительные органы государственной власти, проводи-
мые на территории Российской Федерации. Это может стать реальной гарантией обеспече-
ния гласности в работе избирательных комиссий. Здесь важно, чтобы отбор наблюдателей со 
стороны общественных объединений и общественных палат был бы объективным и обеспе-
чивал представительство всех общественных институтов, искренне радеющих за чистоту 
выборов.

2.2. Право на гражданство Российской Федерации
Российская государственная политика в сфере регулирования миграционных потоков 

последних лет позволила сохранить тенденцию роста числа иностранных граждан, принима-
емых в гражданство Российской Федерации, которая продолжилась и в 2017 году. По данным 
МВД России, в течение года в гражданство Российской Федерации принято 256,5 тыс. ино-
странных граждан. Абсолютное их число является гражданами государств — участников СНГ 
(более 94%). Также отмечен рост приема в российское гражданство в упрощенном порядке 
иностранных граждан, имеющих родителей — граждан Российской Федерации, проживаю-
щих на территории Российской Федерации (+10,7%), лиц, родившихся на территории РСФСР 
и имевших гражданство бывшего СССР (+21,6%), иностранных граждан, состоящих в браке с 
гражданами Российской Федерации (+10,9%), нетрудоспособных людей, но имеющих дее-
способных сына или дочь, достигших возраста 18 лет и являющихся гражданами Российской 
Федерации (+9,8%), а также лиц, признанных носителями русского языка (+47,9%).

Одной из причин увеличения статистических показателей приема в российское граждан-
ство является упрощение порядка его оформления и устранение бюрократических барьеров 
на этом пути. В этих целях за последние годы был принят ряд законодательных актов, в част-
ности, Федеральный закон от 29 июля 2017 г. № 243-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О гражданстве Российской Федерации» и статьи 8 и 14 Федерального закона «О 
правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации», упрощающий поря-
док приема в гражданство Российской Федерации граждан Украины, а также расширяющий 
возможности для трудоустройства граждан Российской Федерации, которые имеют граждан-
ство иностранного государства. В этом законе воспринято предложение Уполномоченного, 
содержащееся в Докладе о его деятельности за 2016 год, в части корректировки практики 
приема в гражданство носителей русского языка, которые в силу объективных причин не 
могут отказаться от имеющегося у них гражданства иностранного государства.

Вместе с тем, несмотря на развитие гарантий права иностранных граждан и лиц без граж-
данства на приобретение российского гражданства, ряд проблем сохраняет свою актуаль-
ность. В 2017 году по вопросам гражданства Уполномоченному поступило 988 обращений, 
что несколько меньше, чем в 2016 году.

Из общего числа обращений преобладающее большинство (97,5%) поступило от лиц, 
проживавших в странах ближнего зарубежья, главным образом от граждан Украины (29%), 
Республики Узбекистан (11,5%), Республики Казахстан (6,9%), Республики Таджикистан 
(6,2%).

По результатам рассмотрения обращений Уполномоченным оказано содействие в урегу-
лировании вопросов гражданства 21 заявителю. 

Осужденный Б., отбывающий наказание в ИК УФСИН России по Республике Башкорто-
стан, обратился за содействием в установлении его принадлежности к гражданству Россий-
ской Федерации. В связи с обращением Уполномоченного УМВД России по Республике Баш-
кортостан проведена проверка обстоятельств, свидетельствующих о наличии либо отсутст-
вии гражданства Российской Федерации, в результате которой Б. признан гражданином Рос-
сийской Федерации и документирован российским паспортом.

Анализ поступивших обращений по вопросам приема в гражданство выявил разные слу-
чаи несовершенства практики применения законодательства, регулирующего эту сферу 
правоотношений .

Остается проблема получения подтверждающих документов о выходе из гражданства 
другого государства (начале процедуры такого выхода), с которой чаще всего сталкиваются 
граждане Украины и Республики Узбекистан, признанные носителями русского языка, для 
дальнейшего приобретения гражданства Российской Федерации.

Принятый в июле 2017 года Федеральный закон в определенной степени решил данную 
проблему. С 1 сентября 2017 г. отказ гражданина Украины, признанного носителем русского 
языка, от имеющегося у него гражданства осуществляется путем направления соискателем 
на российское гражданство заявления об отказе от гражданства Украины в полномочный 
орган данного государства. Документом, подтверждающим отказ гражданина Украины от 
имеющегося у него гражданства, является нотариально заверенная копия его заявления. 
Таким образом, были устранены препятствия для реализации гражданами Украины, при-
знанными носителями русского языка, права на приобретение гражданства Российской 
Федерации в упрощенном порядке.

Вместе с тем с аналогичными проблемами сталкиваются граждане Республики Узбекис-
тан и некоторых других государств, полномочные органы которых рассматривают заявления 
о выходе из гражданства длительное время, порой годами. Было бы справедливым для гра-
ждан этих стран также предусмотреть заявительный порядок отказа от имеющегося граж-
данства, аналогично порядку, установленному для граждан Украины.

Проблемы получения подтверждающих документов при отказе от иностранного граж-
данства также распространяются на носителей русского языка, которыми признаются в уста-
новленном порядке иностранные граждане и лица без гражданства, постоянно проживаю-
щие на территории Российской Федерации, владеющие русским языком и повседневно 
использующие его в семейно-бытовой и культурной сферах. Однако, как показывает анализ 
правового положения данной категории граждан, процесс получения гражданства для наших 
соотечественников, для тех, кто культурно и духовно близок России, стал даже более труд-
ным, чем для граждан, проживающих в иностранных государствах. Еще на стадии получения 
вида на жительство от них требуется документ иностранного государства о приеме заявле-
ния об отказе от имеющегося гражданства. Вид на жительство выдается на три года без 
права продления, иным же категориям — на пять лет и с возможностью неоднократного про-
дления. Кроме этого, если за два года действия вида на жительство носитель русского языка 
не получит российского гражданства, он лишается вида на жительство без права повторного 
его получения. 

В результате у людей складывается безвыходная ситуация, при которой выехать им из 
России некуда, так как они приехали сюда на постоянное место жительства, а в стране исхода 
они не имеют ни работы, ни жилья. Названные проблемы частично мог бы разрешить законо-
проект № 69201-7, внесенный в декабре 2016 года группой депутатов Государственной Думы. 
Он уравнивает носителей русского языка в вопросе получения вида на жительство с другими 
иностранными гражданами, упрощает порядок предоставления им российского гражданст-
ва. Однако на сегодняшний день законопроект лежит без движения в профильном комитете 
Государственной Думы. Уполномоченный надеется на скорейшее его принятие.

К сожалению, затягивается и принятие подзаконных актов, призванных обеспечивать 
действие Федерального закона от 29 июля 2017 г. № 243-ФЗ. До сих пор не установлен поря-
док оформления и передачи в миграционные органы заявлений об отказе от гражданства 
другого государства. А это значит, что закон остается без необходимых механизмов его реа-
лизации. Учитывая изложенное, Уполномоченный просит Правительство Российской Феде-
рации ускорить принятие соответствующих нормативных правовых актов, действие которых 
облегчит жизни тысяч людей. 

По вопросу признания недействительными ранее выданных российских пас портов 
Уполномоченному поступило 58 обращений. Часто паспорта граждан изымаются по причине 
выдачи с нарушением установленного порядка. По большому счету так и должно быть, если 
нарушен установленный законом порядок приобретения гражданства Российской Федера-
ции. Но дело в том, что в большинстве случаев паспорта изымаются у граждан бывшего 
СССР, прибывших на постоянное жительство в Россию еще до 2002 года. Таким образом, 
установить, по какой причине факт выдачи паспорта не отражен в документальных базах 
миграционных органов, весьма затруднительно.

В настоящее время в целях защиты прав и законных интересов таких лиц действует глава 
VIII.1 Федерального закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федера-
ции», устанавливающая порядок признания их российскими гражданами. Положения указан-
ной главы действуют до 1 января 2020 г. и являются лишь временным решением проблемы, 
учитывая, что практика изъятия паспортов продолжается до сих пор. Кроме того, целый ряд 
лиц, у которых изымаются паспорта по причине нарушения установленного порядка их выда-
чи, не подпадает под действие указанных положений. Так, не предусматриваются гарантии 
прав при изъятии паспортов, выданных в нарушение установленного порядка, для лиц, при-
бывших в Россию для проживания   после 1 ноября 2002 г. 

Складывающаяся практика фактического лишения гражданства лиц, при оформлении 
документов которых по вине сотрудников миграционных органов были допущены ошибки, не 
соответствует позиции Конституционного Суда Российской Федерации, указавшего, что 
решение о приобретении человеком гражданства может быть отменено только в случаях 
отсутствия законных оснований для приобретения российского гражданства и возникнове-
ния устойчивой правовой связи лица с Российской Федерацией. 

Особые трудности возникают у детей, родители которых были лишены паспортов гра-
жданина Российской Федерации, выданных в нарушение установленного порядка. В то 
время как родители вновь проходят процедуру приобретения российского гражданства и 
получают паспорта, их дети, достигшие совершеннолетия, при самостоятельном приобрете-
нии российского гражданства сталкиваются с необходимостью предъявления документов 
иностранных государств, что в ряде случаев является невыполнимой задачей.

На личный прием к Уполномоченному пришла гражданка Российской Федерации М., 
которая сообщила, что уже несколько лет пытается добиться решения вопроса о получении 
российского паспорта ее 20-летней дочерью Э. Без гражданства и соответственно паспорта 
невозможно устроиться на работу, поступить в вуз, прикрепиться к поликлинике и т.д. С уче-
том сложившейся ситуации Уполномоченным в ГУВМ МВД России было направлено ходатай-
ство об оказании Э. возможного содействия в приобретении российского гражданства с уче-
том того, что все члены ее семьи являются гражданами Российской Федерации. Ходатайство 
Уполномоченного было поддержано, и решением УВМ ГУ МВД России по г. Москве Э. в авгу-
сте 2017 г. приобрела гражданство Российской Федерации.

В связи с поступлением обращений о затруднениях в документировании несовершенно-
летних граждан Украины, обучающихся в образовательных учреждениях Крыма, Уполномо-
ченный в конце 2017 г. направил обращения главам Республики Крым и г. Севастополя, руко-
водителям соответствующих территориальных органов МВД России. По поступившей 
информации Совета министров Республики Крым, государственными бюджетными учре-
ждениями Республики Крым в 2017 г. оказана помощь в оформлении документов, удостове-
ряющих личность, 841 семье с детьми. В 2018 г. будет организована работа по оказанию 
содействия в оформлении российских паспортов для 1413 учащихся общеобразовательных 
организаций, воспитанников интернатов, социально-реабилитационных центров, достигших 
14-летнего возраста, но не получивших паспорт гражданина Российской Федерации. Уполно-
моченный и дальше будет отслеживать ситуацию с приобретением российского гражданства 
в Республике Крым и г. Севастополе. 

Весьма актуальна проблема получения российского гражданства для лиц, отбывающих 
наказание в местах лишения свободы, которые, несмотря на имеющиеся основания, позво-
ляющие предположить наличие у них гражданства Российской Федерации или предпосылок 
для его приобретения, не имеют документов, подтверждающих соответствующие обстоя-
тельства. По данным ФСИН России, в 2017 году в учреждениях уголовно-исполнительной 
системы содержалось 40  625 лиц, не имеющих в личном деле паспорта гражданина Россий-
ской Федерации. В указанное число входят лица, у которых полностью отсутствуют докумен-
ты, свидетельствующие об их личности и гражданской принадлежности.

К Уполномоченному поступило обращение осужденного Б., отбывающего наказание в 
ФКУ ИК-4 УФСИН России по Республике Башкортостан, с просьбой об оказании содействия 
в установлении его принадлежности к гражданству Российской Федерации. Как следовало 
из представленных материалов, с 13 июля 2016 г. отделом УФМС России по Республике Баш-
кортостан в г. Салават проводилась проверка принадлежности Б. к гражданству Российской 
Федерации, однако на момент направления обращения к Уполномоченному о ее результатах 
заявителю не было известно. В ответ на запрос Уполномоченного из УВМ МВД России по 
Республике Башкортостан поступила информация о проведении в отношении Б. дополни-
тельной проверки обстоятельств, которые могли свидетельствовать о его принадлежности к 
гражданству Российской Федерации. По итогам проверки на основании заключения МВД по 
Республике Башкортостан Б. признан гражданином Российской Федерации и в июле 2017 г. 
документирован российским паспортом.

Волокита в решении вопросов установления личности и принадлежности к гражданству 
Российской Федерации становится острой проблемой для лиц, содержащихся не только в 
учреждениях уголовно-исполнительной системы, но и в центрах временного содержания ино-
странных граждан (далее — ЦВСИГ) и в учреждениях психоневрологического профиля. 
Жалобы на эти факты не единичны. 

К Уполномоченному обратился его коллега, уполномоченный по правам человека в 
Ленинградской области, за содействием в установлении личности Б., который более 22 лет 
содержится в психоневрологических учреждениях Ленинградской области без каких-либо 
документов. Гатчинский городской суд Ленинградской области в феврале 2017 г., рассмо-
трев обращение Уполномоченного, установил факты рождения и постоянного проживания Б. 
на территории Российской Федерации. По совокупности представленных документов подра-
зделением Управления ФМС России по городу Санкт-Петербургу и Ленинградской области в 
марте 2017 г. инвалиду вернули имя и Родину: ему выдан паспорт гражданина Российской 
Федерации.

Уполномоченный продолжает получать жалобы на трудности, связанные с приемом в 
гражданство Российской Федерации иностранных граждан, члены семей которых находятся 
на территории России и являются российскими гражданами.

Изложенные проблемы, связанные с приобретением российского гражданства, свиде-
тельствуют о недостаточной степени защищенности прав лиц, стремящихся стать граждана-
ми Российской Федерации и имеющих для этого законные основания. Своевременное приня-
тие мер, направленных на решение названных проблем, способно повысить гарантии соблю-
дения и защиты права на гражданство Российской Федерации, а также престиж Российской 
Федерации на международной арене. При этом, как показывает практика, в ходе совершен-
ствования нормативно-правового регулирования особого внимания требует реализация 
установленного частью 6 статьи 3 Федерального закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гра-
жданстве Российской Федерации» принципа сокращения числа лиц без гражданства, а 
также обеспечения права на российское гражданство для лиц, владеющих русским языком и 
тесно связанных с российскими традициями и культурой.

2.3. Свобода совести и вероисповедания
Всеобщая декларация прав человека в статье 18 закрепила, что каждый человек имеет 

право на свободу совести и вероисповедания, без которого нормальное существование 
цивилизованного общества невозможно. В демократическом государстве человек должен 
иметь возможность самостоятельно формировать свои нравственные принципы, определять 
обязанности, осуществлять внутренний самоконтроль и моральную самооценку своих 
поступков. В этой связи Конституция Российской Федерации гарантирует каждому свободу 
совести и вероисповедания, включая право исповедовать индивидуально или совместно с 
другими любую религию или не исповедовать никакой, свободно выбирать, иметь и распро-
странять религиозные и иные убеждения и действовать в соответствии с ними, и при этом 
отвергает любые формы ограничения прав граждан по признакам религиозной принадлеж-
ности и не допускает принуждения к выражению своих мнений и убеждений (статьи 28, 29). 

Закрепление и соблюдение данных фундаментальных конституционных ценностей осо-
бенно важно для страны, пережившей исторические периоды насаждения атеизма и монои-
деологии, неприемлемости плюрализма мнений, преследования «инакомыслящих», прину-
дительное выдворение тех, кто в свое время не принимал партийные установки. Сегодня 
российское государство одинаково уважительно относится к верующим всех конфессий и 
людям атеистических убеждений.

В современной России созданы все необходимые государственно-правовые гарантии 
свободы совести и вероисповедания. Сформировано законодательство, позволяющее в 
целом обеспечивать свободу совести и выступать стабилизирующим фактором в диалоге 
между национальными и конфессиональными группами российского общества. Основу 
этого законодательства составляет Федеральный закон от 26 сентября 1997 г. № 125-ФЗ «О 
свободе совести и о религиозных объединениях», который устанавливает основные принци-
пы и гарантии в этой области. За нарушение права на свободу совести и вероисповедания в 
России установлена административная и уголовная ответственность (статья 5.26 КоАП РФ и 
статья 148 УК РФ). Равным образом законодательно пресекаются все попытки нагнетать 
религиозный экстремизм, паразитировать насильственной и корыстной преступности на 
религиозных чувствах граждан и другие факты использования веры людей для прикрытия 
общественно опасной деятельности. И это, по мнению Уполномоченного, оправданно и акту-
ально для современного этапа развития мира, особенно в части пресечения религиозного 
терроризма и экстремизма.

По вопросам свободы совести и вероисповедания к Уполномоченному в 2017 году посту-
пило 810 обращений, что несколько меньше, чем в 2016 году, когда их было зарегистрирова-
но 1128, из которых 22 обращения носили коллективный характер. Заявители и обществен-
ные объединения затрагивали широкий спектр вопросов, связанных с реализацией права на 
свободу совести.

Как и в прошлые годы, в 2017 году значительная часть обращений (234) касалась пробле-
мы электронной идентификации личности, учета и обработки персональных данных верую-
щих. Граждане указывали на недопустимость принуждения к использованию электронных 
технологий учета, необходимость предоставления им беспрепятственной возможности на 
добровольной основе применять альтернативные средства сбора, обработки, учета персо-
нальных данных и конфиденциальной информации. Эта проблема не так безобидна, как 
кажется на первый взгляд. Уклонение верующих от применения новых электронных техноло-
гий, используемых при взаимодействии с государственными учреждениями и коммерчески-
ми организациями, приводит к негативным экономическим последствиям как для них самих, 
так и для членов их семей. Они лишаются пенсий, пособий, дотаций, материнского капитала, 
возможности устроиться на работу и пользоваться другими социально-экономическими и 
культурными правами. Об этом сообщали верующие из Ленинградской, Костромской обла-
стей, Республики Крым, города Севастополя и других субъектов Российской Федерации.

В соответствии с российским законодательством постановка граждан на учет в террито-
риальных органах ФНС и ПФР и, соответственно, присвоение им определенных индивиду-
альных номеров позволяет технически осуществить данный учет и является необходимым 
условием для нормального функционирования государственных органов, обеспечения ими 
интересов граждан. Номера выдаваемых документов не заменяют персональных данных 
гражданина, а лишь выполняют техническую функцию. Государство, вводя общий порядок 
учета и контроля, в том числе с использованием современных электронных технологий, не 
преследует цели ограничить чьи-либо права, поскольку данные требования распространяют-
ся на всех граждан, независимо от их мировоззренческих убеждений, принадлежности или 
непринадлежности к той или иной религии. Они установлены законом и направлены на мак-
симальное обеспечение прав и свобод граждан. Задача государства состоит в том, чтобы 
технические средства не препятствовали реализации гарантированных Конституцией Рос-
сийской Федерации прав и свобод, а обеспечивали их безусловное осуществление и защиту.

Следует заметить, что Русская православная церковь уже сформировала позицию по 
этому вопросу. Священный Синод Русской православной церкви еще в заявлении от 7 марта 
2000 г. подчеркнул: «Никакой внешний знак не нарушает духовного здоровья человека, если 
не становится следствием сознательной измены Христу и поругания веры». Поскольку 
вопрос до конца не решен, необходимо гражданское, нравственное и богословское осмысле-
ние данной проблемы. 

Вторая группа обращений была посвящена вопросам регистрации и ликвидации 
религиозных организаций. В частности, к Уполномоченному поступило 143 однотипных 
обращения о недопустимости регистрации сатанинских культов и запрете деятельности 
религиозной группы «сатанинская церковь». В указанных обращениях граждане просили 
оказать содействие в проведении проверки законности государственной регистрации сата-
нинской церкви и издания ею своего журнала. 

В ходе рассмотрения указанных обращений сведения о регистрации религиозной орга-
низации «сатанинская церковь Российской Федерации» не выявлены, граждане действуют в 
составе религиозных групп.

18 жалоб поступило от верующих «Свидетелей Иеговы» в связи с обращением 15 марта 
2017 г. Минюста России в Верховный Суд Российской Федерации с исковым заявлением о 
признании религиозной организации «Управленческий центр Свидетелей Иеговы в России» 
экстремистской, о запрете ее деятельности и ликвидации организации.

В рамках рассмотрения указанных обращений Уполномоченным направлены запросы в 
надзорные органы для проведения проверок, по результатам которых доводы заявителей о 
нарушении их прав не подтвердились. Всем заявителям даны соответствующие разъясне-
ния.

Данные опроса ВЦИОМ свидетельствуют, что к объединению «Свидетели Иеговы» в рос-
сийском обществе относятся преимущественно негативно, и решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации о признании организации экстремистской и запрете ее деятельности на 
территории Российской Федерации нашло поддержку 76% респондентов. При этом опасения 
и неприязнь по отношению к представителям той или иной религии, религиозного течения в 
целом для россиян не характерны: подобные чувства, по их собственному признанию, испы-
тывают только 11% опрошенных, тогда как 84% — нет. Во многом это обусловлено уважени-
ем и терпимостью граждан Российской Федерации, большинство из которых считают себя 
верующими и относят себя к православию (64%).

Однако задача бесконфликтной реинтеграции в общественную жизнь граждан религиоз-
ной организации сохраняет свою актуальность. И эту задачу нужно решать власти и граждан-
скому обществу сообща. Данный пример также говорит в пользу необходимости проведения 
предметной просветительской работы по вопросам противодействия деятельности деструк-
тивных религиозных объединений. Сохраняют актуальность положения Доклада Уполномо-
ченного за 2016 год об изучении в школах традиционных религиозных культур на доброволь-
ной основе, а также о расширении курса «Основы религиозной культуры и светской этики» в 
общеобразовательных учреждениях. 

Предметом обращений к Уполномоченному были также вопросы передачи религиозным 
организациям имущества религиозного назначения, находящегося в государственной или 
муниципальной собственности.

Так, широкую дискуссию в обществе вызвал в 2017 г. вопрос передачи в безвозмездное 
пользование Русской православной церкви Исаакиевского собора в г. Санкт-Петербурге и 
сохранения у храма музейно-просветительских функций. На этот счет поступило несколько 
десятков обращений.

Анализ обращений приводит к выводу, что определенные проблемы верующим и религи-
озным организациям в этом создает несовершенство Федерального закона от 30 ноября 
2010 г. № 327-ФЗ «О передаче религиозным организациям имущества религиозного назна-
чения, находящегося в государственной или муниципальной собственности» и связанных с 
ним подзаконных актов, устанавливающих основания, условия и порядок передачи имущест-
ва. С другой стороны, важно, чтобы борьба за сбережение культурных ценностей не стала 
предметом политических спекуляций, спором между традиционной для России конфессией с 
самими верующими, права которых гарантированы международными нормами и законода-
тельством Российской Федерации. Органам государственной власти необходимо учитывать 
обеспокоенность неравнодушных граждан и общественных объединений сохранением 
музейных экспонатов в различных уголках страны, в том числе государственной заботой о 
восстановлении многочисленных храмов, разрушенных в XX веке.

За последний год существенно обострилась проблема противоречия и конфликтов 
между реализацией свободы самовыражения и творчества, с одной стороны, и правом на 
признание и охрану достоинства личности и реализацией религиозных свобод, с другой. На 
эту тему поступали обращения от депутатов законодательных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, общественных объединений и иных некоммерче-
ских организаций, коллективные обращения граждан.

В связи с выходом в прокат трейлера к художественному фильму «Матильда» к Уполно-
моченному поступило 17 коллективных жалоб (более 20 тыс. подписей) на оскорбление 
чувств верующих посредством публичного осквернения образа причисленного к лику святых 
Русской православной церковью императора Николая II и его супруги Александры Федоров-
ны. О недопустимости осквернения святынь и многовековой истории народов России выска-
зались не только православные верующие, но и мусульмане, обращая внимание, что истори-
ческая память объединяет и формирует фундамент социального согласия федеративного 
государства. Согласившись с позицией граждан о том, что нравственный запрос общества на 
взаимное уважение религиозных чувств и недопустимость унижения человеческого достоин-
ства являются основой стабильности России, Уполномоченный направил в органы прокура-
туры и Минкультуры России обращения. Согласно поступившим ответам, материалов экс-
тремистского характера и признаков оскорбления чувств верующих в видеозаписи трейлера 
к указанному кинофильму не выявлено. После выхода фильма на экраны из прокуратуры г. 
Санкт-Петербурга в декабре 2017 г. поступил ответ, что в экспертном учреждении организо-
вано исследование художественного фильма, и после получения результатов экспертизы 
будет рассмотрен вопрос о принятии мер реагирования.

По итогам рассмотрения указанных, а также иных обращений необходимо отметить, что 
профессиональному сообществу деятелей культуры и искусства важно крайне осторожно 
вторгаться в морально-нравственные устои верующих, используя идеи, сюжеты и художест-
венные средства их выражения, заимствованные из внутренних установлений религиозных 
организаций, исторических событий, тем более умышленно искажать духовно-нравственное 
измерение, и составляющих существо вероучения или смысловую направленность истори-
ческих событий, роль личностей в истории и их частную жизнь. 

В контексте свободы совести и религиозных убеждений, как отмечалось в одном из 
решений ЕСПЧ, может быть легитимно включена и обязанность избегать, по мере возможно-
сти, того, что представляется другим необоснованно оскорбительным и даже оскверняющим 
религиозные ценности. В других решениях ЕСПЧ также подтверждал важность строгого под-
хода к богохульству как к правонарушению, преследуемому в рамках правовых гарантий сво-
боды слова. Найти грань между правомерной реализацией свободы творчества, самовыра-
жения, критики, слова и экстремистскими действиями порою бывает весьма сложно. Но оче-
видно, что государство совершенно точно не должно финансировать из государственного 
бюджета производство кинематографической продукции, постановку и реализацию теа-
трального контента, проведение выставок, нарушающих баланс прав и свобод человека. 
Творческое произведение одного лица не может быть поставлено над правами и человече-
ским достоинством большой по численности социальной группы верующих.

К Уполномоченному продолжают поступать жалобы на незаконность действий сотрудни-
ков правоохранительных органов при привлечении к административной ответственности за 
нарушение требований законодательства о свободе совести, свободе вероисповедания и о 
религиозных объединениях.

К Уполномоченному поступили коллективные обращения верующих церкви евангель-
ских христиан-баптистов из Нижегородской области в защиту прав Т., признанной виновной 
в совершении административного правонарушения, предусмотренного ч. 4 ст. 5.26 КоАП РФ. 
Инициированной Уполномоченным прокурорской проверкой установлено отсутствие в про-
токоле об административном правонарушении описания события административного право-
нарушения, что по смыслу ст. 26.1, 28.2 КоАП РФ является его существенным недостатком. 
Данные обстоятельства послужили основанием для отмены судебного постановления и пре-
кращения производства по делу об административном правонарушении.

Уполномоченному поступило 7 обращений от граждан и правозащитных организаций, 
которые касались необоснованности постановки верующих на профилактический учет.

Гражданин Г. пожаловался на необоснованную постановку на профилактический учет в 
связи с осуществлением им якобы экстремистской деятельности. По обращению Уполномо-
ченного прокуратура г. Дербента Республики Дагестан провела проверку обоснованности 
постановки указанного гражданина на профилактический учет. По результатам проверки 
установлено, что постановка Г. на профилактический учет произведена с нарушением требо-
ваний ведомственного акта. В этой связи 6 июля 2017 г. прокуратурой г. Дербента в адрес 
начальника ОМВД России по г. Дербенту внесено представление об устранении нарушений 
закона.

Обозначенная проблема остается актуальной и требует повышенного внимания не толь-
ко со стороны Уполномоченного, но и надзорных ведомств.

2.4. Право на обращение в государственные и муниципальные органы
Выдающийся американский правозащитник Мартин Лютер Кинг утверждал: «Неспра-

ведливость, где бы то ни было — угроза справедливости повсюду». Именно так большинство 
людей воспринимает волокиту, игнорирование обращений граждан и бездушное, как они 
считают, отношение к своим проблемам, а также нуждам тех, кто призван стоять на защите их 
конституционных прав. Новейшая история показывает, что из подобных явлений и выраста-
ют правовой нигилизм, равнодушие к судьбе страны, социуму и главному его достоянию — 
человеку. Граждане перестают верить в закон, в справедливость, в то, что государство хочет 
и может помочь им в трудной жизненной ситуации. 

В 2017 году к Уполномоченному поступило 497 жалоб граждан на нарушение права на 
обращение в государственные и муниципальные органы, предусмотренного статьей 33 Кон-
ституции Российской Федерации и детализированного положениями Федерального закона 
от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федера-
ции» (далее также — Закон о рассмотрении обращений). В заявлениях граждане указывали 
на нарушение сроков рассмотрения их обращений либо на отсутствие ответов на них, на 
ответы не по существу проблемы, сложности записи на личный прием к руководителям, а 
также передачу жалоб в органы, решения которых обжалуются. 

По сравнению с 2016 годом интенсивность таких жалоб снизилась (в 2016 году — 683). 
Это стало результатом в том числе и внедрения в работу органов государственной власти 
единых электронных баз данных. Постепенный переход к цифровым технологиям государст-
венного механизма открывает новые возможности, обеспечивает открытость и доступность 
информации о деятельности государственных институтов. Данные обстоятельства в ряде 
случаев предотвращают направление гражданами повторных обращений или приводят к 
отсутствию необходимости направления каких-либо заявлений. В ноябре 2017 года в законо-
дательство внесены изменения, согласно которым на обращение, затрагивающее интересы 
неопределенного круга лиц, ответ может быть размещен на официальном сайте государст-
венных органов или органов местного самоуправления в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет (далее — сеть Интернет).

Также гарантией реализации прав граждан является предусмотренная в Законе о рас-
смотрении обращений возможность получения ответа в установленные сроки от орга-
нов, в которые заявитель направил жалобу. Практика же показывает обратное. Граждане 
вынуждены порой буквально обивать пороги государственных и муниципальных органов в 
ожидании ответа. 

К Уполномоченному поступило обращение Б. в связи с неполучением ответа на его жало-
бу на бездействие сотрудников ДПС ГИБДД УМВД России по г. Воронежу. В связи с обраще-
нием Уполномоченного к прокурору г. Воронежа была проведена проверка, в результате 
которой выявлено грубое нарушение требований Закона о рассмотрении обращений, 
поскольку ответ на жалобу Б. УМВД России по г. Воронежу был направлен лишь спустя три 
месяца, причем только после вмешательства Уполномоченного. В результате принятых мер к 
виновным сотрудникам ДПС ГИБДД УМВД России по г. Воронежу были применены меры 
дисциплинарного воздействия.

Нередки случаи, когда граждане вообще не получают ответы на свои обращения, что 
является прямым нарушением Закона о рассмотрении обращений. 

К Уполномоченному обратился Я. с жалобой на действия миграционных органов, сотруд-
ники которых еще 22 ноября 2015 г. изъяли у заявителя паспорт гражданина Российской 
Федерации. Обращения Я. о возврате паспорта органами миграционной службы в городскую 
прокуратуру остались без удовлетворения. Проверка, проведенная прокуратурой Москов-
ской области на основании обращения Уполномоченного, позволила выявить, что в ноябре 
2015 г. при снятии ксерокопии с паспорта Я. была допущена его утрата. Виновные привлече-
ны к дисциплинарной ответственности, а заявителю выдан новый паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации взамен утраченного. 

К Уполномоченному поступает большое количество жалоб на размытость получаемых 
ответов либо на ответы не по существу обозначенной проблемы. 

К Уполномоченному обратился инвалид 1-й группы Ш. с жалобой на бездействие сотруд-
ников ОМВД России по району Ховрино г. Москвы. Как следует из обращения, Ш. в апреле 
2017 г. с помощью Единого портала государственных и муниципальных услуг подал заявле-
ние на замену общегражданского паспорта в связи с достижением 45-летнего возраста. В 
результате вместо выдачи паспорта заявителю указали на недостаточное количество фотог-
рафий, якобы необходимых для его замены. Необоснованное затягивание процесса обмена 
паспорта привело к тому, что Ш. не мог воспользоваться пенсионными средствами в связи с 
отсутствием документа, удостоверяющего личность. На основании обращения Уполномо-
ченного в органы внутренних дел по данному факту была организована проверка по жалобе 
Ш., по результатам которой последнему в сентябре 2017 г. выдан паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации. На совершение стандартной процедуры замены паспорта, сроки кото-
рой согласно п. 16 положения составляют 10 дней, гражданину потребовалось около пяти 
месяцев, обращение в вышестоящий орган МВД России и к Уполномоченному. 

Как правило, обращения, поступившие к Уполномоченному, говорят о том, что гражда-
нам, попавшим в сложную жизненную ситуацию и не получившим поддержки со стороны 
органов власти, больше некуда идти, их заявления, по сути, содержат крик души и последнюю 
надежду. 

«За два года нами составлено огромное количество частных жалоб, письменных и уст-
ных заявлений, коллективных обращений в вышестоящие таможенные органы, в ФТС Рос-
сии, в суды, в прокуратуру, к депутатам Государственной Думы, в институты и организации, 
призванные оказать помощь соотечественникам. Однако во всех этих инстанциях мы натал-
киваемся на бездействие и нежелание устранить этот досадный «пробел».

«Я на девятом месяце беременности, в настоящее время отбываю наказание в местах 
лишения свободы, за это время меня лишили прописки, крыши над головой. Прокуратура 
разъяснила, что все эти действия совершены на законных основаниях. Прошу Вашей помо-
щи!»

Одной из гарантий реализации права на обращения выступает личный прием гра-
ждан, порядок которого регламентирован Законом о рассмотрении обращений. Однако, как 
показывает практика, граждане нередко сталкиваются с трудностями даже на этапе записи 
на личный прием к руководству различных органов государственной власти.

В частности, к Уполномоченному обратились граждане А. и М. с жалобами на неудовлет-
ворительные результаты рассмотрения их обращений органами прокуратуры Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югра и Тверской области и воспрепятствование в записи на 
личный прием к прокурорам соответствующих регионов. Уполномоченный направил запросы 
в прокуратуры указанных субъектов с просьбой рассмотреть вопрос о личном приеме назван-
ных граждан. Согласно поступившим ответам просьбы заявителей А. и М. об организации 
личного приема удовлетворены.

Все вышеперечисленные примеры свидетельствуют о том, что проблема реализации 
гражданского права на обращение в государственные и муниципальные органы в полной 
мере не решена. Статистический спад числа обращений говорит лишь о том, что разрешены 
процедурно-технологические вопросы, но не проблемы правоотношений органов власти и 
общества, гражданина. Оказание помощи со стороны Уполномоченного в данной сфере 
общественных отношений, хотя и является эффективным инструментом преодоления бюро-
кратических барьеров, носит исключительный характер, поскольку не решает указанную 
проблему в целом. Необходимо дальнейшее совершенствование процедур организации диа-
лога и сокращения дистанции между человеком и должностным лицом, особенно это касает-
ся тех органов власти, которые напрямую обеспечивают контроль и надзор за соблюдением 
законности и защиты прав граждан.

Современный мир с его инновационными подходами и технологиями диктует государст-
ву и обществу новую форму общения — посредством сети Интернет. В этой связи приобрета-
ют особую значимость вопросы дальнейшего совершенствования гарантий права граждан 
на обращение в государственные и муниципальные органы. Так, все более актуальной стано-
вится проблема полноценной реализации права на обращение посредством электронных 
приемных, которые в настоящее время имеют все федеральные органы власти, а также воз-
можности дистанционного отслеживания результатов рассмотрения направленного обраще-
ния.

Со всей очевидностью назрел вопрос о необходимости введения единой системы обра-
ботки и хранения обращений посредством создания соответствующего портала в сети 
Интернет. Внедрение данного предложения должно охватывать не только сферу применения 
Федерального закона от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации», но и распространяться на обращения, порядок рассмотрения 
которых регулируется иными федеральными законами, что создаст равные возможности 
гражданам в реализации их конституционного права на обращение.

Важным шагом на пути решения обозначенной проблемы является Указ Президента Рос-
сийской Федерации от 17 апреля 2017 г. № 171 «О мониторинге и анализе результатов рас-
смотрения обращений граждан и организаций», которым государственным и муниципаль-
ным органам власти предписано размещать на страницах своих официальных интернет-сай-
тов счетчик обращений, а также ежемесячно представлять в Администрацию Президента 
Российской Федерации в электронной форме информацию о результатах рассмотрения 
обращений граждан и организаций и о мерах, принятых по их заявлениям. Названные сведе-
ния обрабатываются в соответствии с тематическим классификатором обращений и служат 
исключительно ценным информационным ресурсом для понимания болевых точек в жизни 
государства и общества, для их скорейшего решения и дальнейшего совершенствования 
механизма государственного управления. Уполномоченный поддерживает работу в данном 
направлении, поскольку ее конечной целью является обеспечение защиты прав, свобод и 
законных интересов человека и гражданина.

В соответствии с частью 1 статьи 6 Закона о рассмотрении обращений запрещается пре-
следование гражданина в связи с его обращением в государственный орган, орган 
местного самоуправления или к должностному лицу с критикой деятельности указанных 
органов или должностного лица, либо в целях восстановления или защиты прав, свобод и 
законных интересов, как своих, так и третьих лиц. Практика же опять показывает обратное, а 
именно игнорирование указанной нормы закона со стороны представителей власти.

Особенно острой является проблема рассмотрения жалоб граждан, находящихся в 
местах лишения свободы. Согласно материалам, переданным Уполномоченному предста-
вителями правозащитного сообщества, имеет место практика возбуждения уголовных дел 
за «ложный донос» в отношении заключенных, направивших жалобы на необоснованное 
применение физической силы и специальных средств. Информация о возбуждении дел о 
ложных доносах широко доводится до заключенных в колониях, чтобы они не обращались с 
жалобами. При посещении Уполномоченным осужденных в колониях в Республике Карелия и 
Ярославской области они сообщили, что боятся обращаться в его адрес, поскольку за это они 
понесут наказание. 

Порой нарушается также порядок передачи корреспонденции в адрес надзорных орга-
нов. 

По результатам рассмотрения обращения подследственного К. установлено, что на пер-
вой странице его обращения к Уполномоченному имеется оттиск печати (подано), свидетель-
ствующий о том, что жалоба К. была принята сотрудниками Учреждения в открытом виде. 
После вмешательства Уполномоченного из УФСИН России по г. Москве были получены све-
дения, что по результатам проверки информация о нарушениях подтвердилась. Сотруднику 
отдела специального учета ФКУ СИЗО-2 УФСИН России по г. Москве, допустившему указан-
ное нарушение, объявлено замечание. 

По глубокому убеждению Уполномоченного, нужно изменять отношение должност-
ных лиц к рассмотрению жалоб. Государственные и муниципальные служащие, руководи-
тели любого ранга должны исходить из того, что обращения граждан — это эффективный 
канал обратной связи между населением и властью, беззатратное средство выявления недо-
статков в развитии политических, экономических и социальных процессов. Многие эксперты 
в этой области давно придерживаются формулы: жалоба как подарок, и обращения граждан 
в государственные органы должны восприниматься также. Вместе с этим Уполномоченный 
рассчитывает на более активные и решительные действия органов прокуратуры по восста-
новлению как можно большего количества нарушенных прав граждан, связанных с обраще-
ниями в государственные органы, а также на то, что должностные лица будут соблюдать 
закон, защищающий права людей.

2.5. Право на проведение и участие в публичных мероприятиях
Право на проведение и участие в публичных мероприятиях является одним из базовых и 

неотъемлемых элементов статуса гражданина демократического правового государства. 
Оно закреплено в Конституции Российской Федерации, в статье 31 которой установлено, что 
граждане Российской Федерации вправе собираться мирно, без оружия, проводить собра-
ния, митинги и демонстрации, шествия и пикетирования. Данное конституционное право 
обеспечивает гражданам возможность высказывать свои настроения, частично влиять на 
организацию и осуществление публичной власти, быть услышанным ею. При этом не исклю-
чается протестный характер публичных мероприятий, который может выражаться в критике 
как отдельных действий и решений органов государственной власти и местного самоуправ-
ления, так и проводимой ими политики в целом. 

В 2017 году по сравнению с предыдущим годом отмечается снижение количества публич-
ных мероприятий, проведенных на территории Российской Федерации. Во многом это объя-
сняется отсутствием крупномасштабных избирательных кампаний, как это было в 2016 году. 
В общей сложности за прошлый год проведено 47,1 тыс. различных публичных мероприятий. 
В них участвовало около 12 млн человек. 

Следует отметить, что право граждан на публичные собрания во многих случаях в своей 
реализации «некомфортно» для государственного аппарата, так как в основе его часто 
лежит недовольство и критика власти. Со своей стороны жители, находящиеся в местах про-
ведения публичных акций, также испытывают дискомфорт, так как осложняется дорожная 
ситуация и ограничивается доступ к определенным объектам, понижается уровень личной 
безопасности граждан. Поэтому гражданская инициатива проведения публичных мероприя-
тий часто воспринимается должностными лицами, да и общественностью, как проявление 
крайних форм демократии. Социологические опросы показали, что значимость права на 
мирные собрания и шествия респондентами оценивается невысоко (2%) в рейтинге значи-
мых для граждан прав и свобод.

По мнению же Уполномоченного, рассматриваемое политическое право является важ-
нейшим средством прямой и обратной связи между гражданами, их добровольными объеди-
нениями и органами публичной власти и должно быть обеспечено соответствующими гаран-
тиями. 

Порядок проведения публичных мероприятий регулируется Федеральным законом от 19 
июня 2004 г. № 54-ФЗ «О собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях», 

а особенности проведения встреч с избирателями и собраний по вопросам референдума 
определены законодательством Российской Федерации о выборах и референдумах. Кроме 
этого, в июне 2017 года был принят Федеральный закон, установивший специальные гаран-
тии при проведении встреч депутатов всех уровней с избирателями в форме публичных меро-
приятий. 

В данном законе закреплена обязанность органов местного самоуправления содейство-
вать организации проведения встреч депутатов с избирателями, а также введена админи-
стративная ответственность за воспрепятствование организации или проведению встреч 
депутата с избирателями. Эти поправки были инициированы Уполномоченным в письме к 
Председателю Государственной Думы после принятия законопроекта в первом чтении.

В соответствии с законом предусмотрен уведомительный порядок согласования прове-
дения публичных массовых мероприятий с органами исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации или местного самоуправления. Организаторы публичного мероприятия 
должны информировать соответствующие органы власти о месте и времени проведения 
массовой акции. 

Цель процедуры уведомления заключается в том, чтобы дать региональным и местным 
властям возможность подготовиться и принять меры для должного обеспечения собрания, 
митинга или любого иного мероприятия политического или культурного характера. 

Обязанности публичной власти по обеспечению прав граждан на проведение публичных 
мероприятий в форме правовой позиции изложены в постановлении Конституционного Суда 
Российской Федерации от 10 февраля 2017 г. № 2-П «По делу о проверке конституционности 
положений статьи 212.1 Уголовного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гра-
жданина И. И. Дадина». Она заключается в том, что органы государственной и муниципаль-
ной власти не должны злоупотреблять своими законодательными, административными, 
организационными и иными усилиями в целях установления чрезмерного контроля за дейст-
виями организаторов и участников публичных мероприятий, который, как правило, сопряжен 
с необоснованными ограничениями свободного проведения собраний, митингов и демон-
страций, шествий и пикетирования. С другой стороны, в случаях, когда организаторы или 
участники публичного мероприятия ведут себя деструктивно и угрожают общественной без-
опасности и порядку, власти обязаны использовать все законные меры для недопущения и 
пресечения проявлений, не отвечающих существу права на мирные собрания. 

За прошлый год к Уполномоченному поступило 51 обращение от представителей право-
защитного сообщества и граждан с жалобами на нарушение права на свободу собраний. Их 
можно объединить в три группы: обращения организаторов на несогласование органами 
публичной власти места и (или) времени проведения публичного мероприятия; обращения в 
связи с пресечением публичных акций; обращения участников и организаторов на привлече-
ние их к административной ответственности .

По вопросам согласования проведения митингов, пикетов и шествий к Уполномочен-
ному поступило 20 обращений (39%), в основном касающихся немотивированных отказов в 
проведении публичного мероприятия, которые заявители получали накануне проведения 
акции или вообще не получали ответов.  

Так, граждане Я., Г. и Ф. направили в установленном порядке уведомление о проведении 
26 августа 2017 г. в Новопушкинском сквере г. Москвы митинга, указав в качестве цели про-
ведения публичного мероприятия: «Выразить отношение к нарушению природоохранного 
законодательства в г. Москве, к проблемам озеленения и сокращению площади зеленых 
насаждений, разрушению природных парков, а также к влиянию решений органов власти в г. 
Москве и новых проектов градостроительного комплекса на охрану природы и состояние 
окружающей среды». В полученном ответе сообщено лишь о проведении в указанный день в 
заявленном месте другого мероприятия. Альтернативные площадки для проведения акции 
при этом не предложены.

 Анализ обращений данной тематики позволяет сделать вывод о забюрократизированно-
сти процедуры согласования проведения публичных мероприятий и слишком широких дис-
креционных полномочиях должностных лиц. В этой связи представляется возможным под-
держать предложения Совета при Президенте Российской Федерации по развитию граждан-
ского общества и правам человека в части уточнения уведомительного порядка проведения 
публичных мероприятий, закрепив на законодательном уровне следующие положения:  

— отказы в согласовании проведения мирных собраний и демонстраций могут быть 
только по основаниям, установленным федеральным законом;

— при отказе в согласовании по времени и месту публичного мероприятия предложения 
по его проведению в иное время и в ином месте обсуждаются с организаторами мероприятия;

— установление конкретного, своевременного срока отказа в проведении публичного 
мероприятия, который позволял бы при возникновении расхождения интересов органов 
власти и организаторов найти достаточное время для поиска компромиссного решения;

— широкое информирование населения о наличии специально отведенных мест для 
публичных мероприятий, определяемых на основе мониторинга общественного мнения; 

— установление особенностей регистрации и рассмотрения уведомлений о проведении 
публичных акций, проводимых в связи с резонансными событиями, привлекшими широкое 
общественное внимание;

— предусмотреть в условиях конфликта интересов между органами власти и организа-
торами собраний возможность привлечения к поиску решений депутатов разных уровней, 
уполномоченных по правам человека. 

Уполномоченный также выступает за открытый диалог органов публичной власти, орга-
низаторов собраний и общественных правозащитных организаций. 

По инициативе и с участием Уполномоченного в Правительстве Москвы 23 ноября 2017 г. 
состоялось совещание с руководителем Департамента региональной безопасности и проти-
водействия коррупции города Москвы и представителями общественных организаций по 
вопросам согласования и проведения публичных массовых мероприятий в г. Москве. В ходе 
заседания рассматривалась проблема согласования Правительством Москвы митингов и 
шествий, организуемых общественными объединениями и инициативными группами гра-
ждан в г. Москве и практика предложения альтернативных площадок для проведения заяв-
ленных публичных мероприятий. Уполномоченным было предложено Правительству Москвы 
при невозможности согласования заявленного публичного массового мероприятия в запра-
шиваемом организаторами месте предлагать несколько альтернативных вариантов, причем 
не только в другом месте, но и в другое время. Одновременно рекомендовано правительст-
венным учреждениям г. Москвы и организаторам публичных массовых мероприятий в ходе 
диалога придерживаться конструктивных позиций и быть готовыми к поиску взаимных ком-
промиссов, избегая провоцирования обеими сторонами отказа в согласовании проведения 
публичного мероприятия. 

Отдельную группу обращений составляют жалобы на действия сил правопорядка при 
пресечении публичных акций. Заявители сообщают о случаях чрезмерного применения 
физической силы и специальных средств сотрудниками правоохранительных органов. 

К Уполномоченному обратился Л. с жалобой на противоправные действия сотрудника 
полиции Э., выразившиеся в необоснованном применении физической силы в отношении 
участника пикета З. В ходе проверки, проведенной прокуратурой Костромской области в 
связи с обращением Уполномоченного, доводы заявителя нашли свое подтверждение.

Любые меры принудительного воздействия, применяемые сотрудниками правоохрани-
тельных органов к участникам публичных акций, должны быть объективно необходимы, 
соразмерны конкретному поведению, являться крайней мерой.

Конституционный Суд Российской Федерации в названном выше постановлении четко 
указал, что конституционные требования справедливости и гуманизма предопределяют 
необходимость дифференциации применения мер государственного принуждения, не допу-
ская избыточного государственного принуждения и обеспечивая баланс прав привлекаемого 
к ответственности гражданина и публичного интереса, состоящего в защите личности, обще-
ства и государства от противоправных посягательств.

Являются недопустимыми случаи задержания участников несогласованных акций сверх 
сроков, предусмотренных законом. При возможности установления личности соответствую-
щие протоколы должны составляться непосредственно на месте события. Необходимо 
исключить практику, когда задержание осуществляют одни сотрудники органов охраны пра-
вопорядка, а рапорты о задержании составляют другие, которые не были на месте события и 
не знают его обстоятельств. 

В марте 2017 г. в ряде городов прошли несанкционированные публичные акции под зна-
ком борьбы с коррупцией. Некоторые их участники были задержаны и привлечены к админи-
стративной ответственности. Большой общественный резонанс вызвала несогласованная 
массовая акция в г. Москве, в ходе которой были задержаны около тысячи человек. В связи с 
обращениями правозащитников, по запросу Уполномоченного органами прокуратуры г. 
Москвы проведена проверка, в ходе которой выявлено 35 нарушений закона при доставле-
нии граждан в отделения полиции. Подтвердились доводы о нахождении несовершеннолет-
них свыше трех часов в территориальных отделах ГУ МВД России по г. Москве. В этой связи в 
адрес руководителей подразделений органов внутренних дел надзорным ведомством внесе-
но 10 представлений об устранении нарушений закона.

В ряде жалоб, поступивших к Уполномоченному, был поднят вопрос о привлечении к 
административной ответственности за организацию или участие в публичных меро-
приятиях, проводимых с нарушением установленного порядка. Заявители указывали на 
несогласие с судебными решениями, основанными исключительно на документах, представ-
ленных полицией, при игнорировании доказательств стороны защиты; на «конвейерный» 
характер судебных заседаний; на чрезмерно строгие наказания за формальные нарушения 
правил проведения публичных акций (штраф до 20 тыс. рублей, обязательные работы, 
арест), на игнорирование судами смягчающих обстоятельств и др. 

Так, к Уполномоченному поступило обращение В. с жалобой на нарушение прав несовер-
шеннолетнего И., участвовавшего 15 июля 2017 г. в одиночном пикете в г. Костроме. 16 октя-
бря 2017 г. проведенной по просьбе Уполномоченного проверкой прокурором г. Костромы 
были установлены грубые нарушения должностными лицами ч. 1 ст. 27.2 КоАП РФ, п. 1 ч. 2 ст. 
21 Федерального закона от 24 июня 1999 г. № 120-ФЗ «Об основах системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних», в связи с чем в адрес начальника 
УМВД России по г. Костроме 4 августа 2017 г. внесено представление. По результатам его 
рассмотрения два виновных должностных лица привлечены к дисциплинарной ответственно-
сти, приняты меры к недопущению аналогичных нарушений. 

В законотворческом аспекте Уполномоченный поддерживает представителей правоза-
щитного сообщества, выступающих за совершенствование законодательства и правоприме-
нительной практики в указанном направлении. В частности, на сотрудников правоохрани-
тельных органов можно возложить обязанность видеофиксации исполнения ими должност-
ных обязанностей во время проведения публичных акций. Более пристальное внимание 
целесообразно уделить соблюдению прав граждан, подвергнутых административному 
задержанию, а также прав несовершеннолетних при проведении опросов и даче объяснений.  

Проведенный анализ правоприменения в сфере проведения собраний, шест вий, демон-
страций и пикетов показал, что по ст. 5.38 КоАП РФ к ответственности привлекаются единицы 
должностных лиц. Такое положение не соответствует масштабам реальных нарушений, допу-
скаемых региональной и местной властью при реализации законодательства о публичных 
мероприятиях. 

Выше было отмечено, что уполномоченные органы публичной власти зачастую наруша-
ют сроки вынесения отказов в согласовании публичных мероприятий или вообще игнориру-
ют уведомления, притом что сроки их подачи вполне достаточны для того, чтобы обеспечить 
условия проведения публичных акций, в том числе минимизировать помехи уличному движе-
нию и принять иные меры безопасности. В этой связи указанные нарушения должны рассма-
триваться как воспрепятствование реализации защищаемого Конституцией Российской 
Федерации права граждан и объединений на свободу мирных собраний и получать принципи-
альную оценку со стороны органов прокуратуры.  

К Уполномоченному обратилась Б. в связи с отказом в возбуждении по ее заявлению 
дела о совершении главой г. Котовска П. правонарушения, предусмотренного ст. 5.38 КоАП 
РФ. Определение об отказе в возбуждении дела об административном правонарушении, 
вынесенное инспектором отделения исполнения административного законодательства 
ОМВД России по г. Котовску, было отменено в судебном порядке с возвращением дела на 
новое рассмотрение тому же инспектору. Однако должностное лицо затянуло составление 
протокола об административном правонарушении, в результате чего производство по делу 
было прекращено в связи с истечением срока давности привлечения к ответственности. 
После обращения Уполномоченного прокуратурой г. Котовска Тамбовской области установ-
лено, что протокол в отношении П. составлен с грубым нарушением определенных законом 
сроков. Участковый уполномоченный, проводивший проверку по обращению Б., за ненадле-
жащее исполнение служебных обязанностей привлечен к дисциплинарной ответственности. 
Начальник отдела участковых уполномоченных полиции ОМВД России по г. Котовску строго 
предупрежден за ненадлежащий контроль за деятельностью участковых уполномоченных. 

XXI век — это век стремительного развития информационных технологий, внедрение 
которых во все сферы общественной и частной жизни людей наряду с благами и удобствами 
таит в себе множество опасностей, что в свою очередь предопределяет появление новых 
угроз и, как следствие, обеспечивает постановку перед законодателем и правопримените-
лем новых задач. 

В настоящее время широкие возможности сети Интернет позволяют бесконтрольно рас-
пространять призывы к участию в незаконных массовых мероприятиях, подстрекая значи-
тельное число людей, в том числе несовершеннолетних, к совершению противоправных дей-
ствий. В ряде случаев организаторы таких протестных акций используют неокрепшую психи-
ку подростков в качестве послушного ресурса для создания видимости протеста, якобы под-
держанного широкими массами граждан.

На сегодняшний день тема вовлечения несовершеннолетних лиц в политические процес-
сы требует анализа и законодательного урегулирования, тем более в условиях доступности 
современных информационных технологий. Некоторые политические силы умело использу-
ют пробелы в законодательстве, рискуя взорвать гражданское общество и не считаясь с тем, 
что как минимум бесчеловечно использовать подростков в качестве объектов для манипуля-
ций. 

Ввиду сложившихся обстоятельств конструктивные силы общества солидарны в том, что 
необходимо разработать дополнительный механизм и инструментарий для того, чтобы пре-
дупредить участие несовершеннолетних в массовых акциях протеста, тем более стихийно 
организованных. В связи с этим заслуживает внимания предложение Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации В. И. Матвиенко, а также неко-
торых членов СПЧ при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского обще-
ства и правам человека o введении законодательного запрета на вовлечение школьников в 
акции протеста, особенно несанкционированные.

Новые информационные технологии имеют и позитивную составляющую. Они дают 
дополнительные возможности для обеспечения открытости и общедоступности информации 
о времени и местах планируемых, проводимых и проведенных публичных мероприятий, их 
организаторах, заявленных целях и количестве участников. По мнению Уполномоченного, 
уведомления о намерении провести массовый сбор и его согласование можно производить 
не только в письменной форме, как это предусмотрено действующим законодательством, но 
и в электронном формате через сеть Интернет — портал государственных услуг Российской 
Федерации. 

Для этого потребуется создать интегрированный электронный портал публичных меро-
приятий, проводимых в субъектах Российской Федерации. Эта площадка могла бы использо-
ваться как для уведомления о проведении публичного мероприятия, так и в целях получения 
информации о результатах его согласования. 

В ежегодных докладах о деятельности Уполномоченного прошлых лет вопросы совер-
шенствования гарантий прав граждан на проведение публичных мероприятий и участие в них 
затрагивались не единожды, но выраженные в них рекомендации не нашли в полной мере 
отклика со стороны ответственных государственных органов. Так, в Докладе Уполномоченно-
го за 2016 год были сформулированы две рекомендации, направленные на повышение уров-
ня соблюдения и защиты права на проведение публичных мероприятий и участие в них. Пра-
вительству Российской Федерации рекомендовалось выступить с законодательной инициа-
тивой по внесению изменений в статью 212.1 УК РФ в части совершенствования оснований 
привлечения к уголовной ответственности за неоднократное нарушение установленного 
порядка организации либо проведения собрания, митинга, демонстрации, шествия и пикети-
рования. Органам государственной власти субъектов Российской Федерации было рекомен-
довано обобщить опыт реализации соответствующего права, включая практику отказов в 
согласовании проведения публичного мероприятия, и на этой основе подготовить предложе-
ния по совершенствованию законодательства о публичных мероприятиях, а также по уточне-
нию соответствующих административных процедур.

К сожалению, указанные рекомендации Уполномоченного в 2017 году реализованы не 
были. Законопроект, предусматривающий новую редакцию статьи 212.1 УК РФ, по состоя-
нию на февраль 2018 года в Государственную Думу не внесен. Сведениями о разработке 
соответствующего законопроекта субъектами права законодательной инициативы Уполно-
моченный не располагает. Одновременно с этим ни одним из субъектов Российской Федера-
ции не обнародованы обобщенные сведения о практике реализации прав граждан на прове-
дение пуб личных мероприятий и участие в них. В этой связи Уполномоченный призывает 
государственные органы с большим вниманием отнестись к вопросам совершенствования 
законодательства и правоприменительной практики в сфере организации и проведения 
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публичных мероприятий, мониторинга потенциальных социальных конфликтов, особенно на 
градообразующих и иных крупных предприятиях, в том числе имеющих признаки банкротст-
ва. 

В демократическом государстве приобретает большое значение не только обеспечение 
реализации гражданами права на проведение публичных мероприятий и участие в них, но 
также гарантии того, что их позиция будет услышана и учтена. В этой связи важно, чтобы 
властные органы были бдительны, воспринимали сигналы и реагировали на причины своев-
ременно и в рамках своей компетенции. 

В течение года Уполномоченный осуществлял мониторинг протестной активности насе-
ления страны. Отмечается рост числа митингов с социальной тематикой, а также несогласий, 
связанных с благоустройством и окружающей средой. Проходили акции обманутых дольщи-
ков, массовые возражения дальнобойщиков, решительные заявления против реновации. 
Политическую направленность носили публичные акции против коррупции, прошедшие в 
марте и июне 2017 года. К разрешению отдельных конфликтных ситуаций, связанных с трудо-
выми правоотношениями, подключался Уполномоченный.

К Уполномоченному поступили обращения о нарушении прав пайщиков ЖСК «Авиатор», 
в связи с которым граждане провели акцию протеста. Изучив материалы обращений, Уполно-
моченный направил письмо в Генпрокуратуру Российской Федерации. По результатам про-
верки возбуждено и расследуется уголовное дело по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 160 УК РФ в отношении руководителей компании-застройщика. В настоящее 
время строительство объекта возобновлено. Уполномоченный держит ситуацию на контроле.

Уровень протестной активности в обществе нередко бывает связан с неэффективностью 
деятельности органов публичной власти по обеспечению прав, законных интересов и свобод 
граждан в любом аспекте жизнедеятельности. Снижению протестных настроений способст-
вуют не репрессивные меры, а своевременное решение проблем, волнующих население и 
побуждающих участвовать в публичных мероприятиях. Наряду с этим одну из ведущих ролей 
в поддержании социального покоя и правопорядка в государстве играет непрерывный кон-
структивный диалог между обществом и властью.

Глава 3.
Защита социальных, экономических и культурных прав и свобод

3.1. Трудовые права
По данным Росстата, количество официально работающих граждан в России составило 

76,3 млн человек, что обуславливает значимость обеспечения права на труд для большинст-
ва граждан Российской Федерации. Достойная оплата труда, низкий уровень безработицы, 
эффективные способы защиты трудовых прав — это залог повышения уровня жизни, эконо-
мического роста и развития страны.

В Российской Федерации последовательно проводится работа в сфере труда и занятости 
в соответствии с Планом Международной организации труда по реализации «Повестки дня 
устойчивого развития до 2030 года». В 2017 году принят Федеральный закон от 28 декабря 
2017 г. № 421-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в части повышения минимального размера оплаты труда до прожиточного мини-
мума трудоспособного населения» и Федеральный закон от 1 июля 2017 г. № 139-ФЗ «О вне-
сении изменений в Трудовой кодекс Российской Федерации» (в части усиления гарантий для 
работающих несовершеннолетних), в которых учтены предложения Уполномоченного, 
направленные им в Государственную Думу.

Несмотря на положительные тенденции в обеспечении и защите трудовых прав, пробле-
мы остаются. Население России продолжает беспокоить низкий уровень заработной платы. 
По данным одного из социологических опросов, этот вопрос волнует почти половину трудо-
способного населения — 45,6% респондентов, в особенности жителей Республики Ингуше-
тия (63,6%), Алтайского края (61,9%), Кабардино-Балкарской Республики (59,8%), Республи-
ки Мордовия (59,5%), Ставропольского края (57,6%). Усугубляет ситуацию рост потребитель-
ских цен на продукты питания, который в прошедшем году сохранялся.

В 2017 году Уполномоченному поступило 1376 обращений по вопросам трудовых право-
отношений, из которых каждое десятое коллективное. Основная часть жалоб подана в связи 
с увольнением или понуждением к увольнению, невыплатой задолженности по заработной 
плате и индивидуальными трудовыми спорами. Кроме этого, поступали жалобы по вопросам 
трудоустройства, безопасных условий и охраны труда.

По предложениям Уполномоченного органами прокуратуры направлено в суд 2117 заяв-
лений в интересах граждан, внесено 26 представлений об устранении нарушений закона, 
которые удовлетворены, объявлено 4 предостережения о недопустимости нарушения зако-
на, а также органами исполнительной власти работодателям выдано 6 предписаний. Привле-
чены к административной ответственности — 16 должностных лиц и 14 юридических лиц, к 
дисциплинарной — 9 должностных лиц. Возбуждено 2 уголовных дела по признакам преступ-
ления, предусмотренного частью 2 статьи 145.1 УК РФ — невыплата заработной платы, пен-
сий, стипендий, пособий и иных выплат.

Более трети обращений в сфере трудовых правоотношений поступает по вопросам 
увольнения. При этом многие граждане осведомлены, что в данном случае единственным 
способом разрешения возникшего спора с работодателем является обращение работника в 
суд в течение одного месяца со дня вручения копии приказа об увольнении либо со дня выда-
чи трудовой книжки. Однако часть заявителей считает судебное разбирательство крайней 
мерой и первоначально обращается в контрольные и надзорные органы, в том числе к Упол-
номоченному, в государственную инспекцию труда, прокуратуру, зачастую пропуская в 
результате этого месячный срок подачи иска в суд. В таких ситуациях гражданам в ответ на их 
обращения незамедлительно направляются разъяснения о судебном порядке разрешения 
трудового спора.

К сожалению, законодателем так и не были выработаны дополнительные гарантии для 
работников в части соблюдения сроков обращения в суд за разрешением споров об увольне-
нии. Проект федерального закона № 140464-7 «О внесении изменения в статью 392 Трудово-
го кодекса Российской Федерации», которым предусматривалось увеличение указанного 
срока с одного месяца до трех, не получил поддержки Правительства Российской Федерации 
и был отклонен Государственной Думой в январе 2018 года. Таким образом, проблема слож-
ности соблюдения уволенными работниками сроков обращения в суд в случаях, когда перво-
начально они пытаются оспорить решение работодателя посредством обращения в конт-
рольные и надзорные органы, остается нерешенной. Внесение изменений позволило бы уво-
ленным работникам в большинстве случаев воспользоваться правом на судебную защиту.

В обращениях к Уполномоченному граждане часто жалуются на нарушение требований, 
предъявляемых к процедуре и оформлению увольнения, на основания увольнения, на невы-
плату всех сумм, причитающихся при увольнении.

В связи с жалобой на нарушение трудовых прав руководством ООО «Велес строй», выра-
зившееся в непредоставлении работнику причитающихся при увольнении выплат и компен-
саций, Уполномоченным в прокуратуру города Москвы направлено обращение о проведении 
проверки, в ходе которой изложенные доводы подтвердились. Генеральному директору 
общества внесено представление об устранении нарушений трудового законодательства, 
которое рассмотрено и удовлетворено, виновные в нарушении трудового законодательства 
должностные лица общества привлечены к дисциплинарной ответственности, работнику 
выплачены причитающиеся денежные средства, в тот же день с ним заключено дополнитель-
ное соглашение о расторжении трудового договора, выдана трудовая книжка.

По результатам рассмотрения жалобы музыкального руководителя вокальной группы 
дома культуры одного из муниципальных образований Челябинской области Л., ставка кото-
рой подлежала сокращению в целях экономии бюджетных средств, Уполномоченным в орга-
не местного самоуправления запрошены объяснения, поскольку принятие такого решения 
противоречило бы государственной политике в сфере культуры. Муниципалитетом были 
изысканы денежные средства на оплату ставки, Л. продолжает свою творческую деятель-
ность.

Вопросы обеспечения права на вознаграждение за труд без какой-либо дискрими-
нации и не ниже установленного федеральным законом минимального размера оплаты 
труда по-прежнему занимали значительное место среди обращений, поступивших Уполно-
моченному. 

По результатам рассмотрения коллективных и индивидуальных жалоб всего оказано 
содействие в защите прав более чем 13 тыс. граждан, из них 12,4 тыс. граждан — в выплате 
задолженности по заработной плате. 

В Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год сообщалось о массовых наруше-
ниях трудовых прав работников руководством ЗАО «Трест СЗССМ», входящего в холдинг 
ЗАО Промышленная группа «Проминдустрия». Вопрос выплаты акционерным обществом 
задолженности по оплате выполненных работ более года находился на контроле Уполномо-
ченного. Согласно сообщениям органов прокуратуры, задолженность полностью погашена.

Помимо вопросов увольнения и оплаты труда, практически четверть от поступивших в 
минувшем году обращений в сфере трудовых правоотношений составили жалобы, связан-
ные с предоставлением отпусков и отгулов, соблюдением процедуры наложения дисципли-
нарных взысканий, привлечением к сверхурочной работе, продолжительностью и порядком 
учета рабочего времени, выполнением обязательств по коллективному договору и другим 
вопросам рабочего времени и трудового распорядка.

К Уполномоченному обратилась П. с жалобой на непредоставление установленных ТК 
РФ гарантий работникам сейсморазведочных партий ООО «ГЕОТЕК — Восточная геофизи-
ческая компания». По результатам обращения Уполномоченного в прокуратуру Иркутской 
области работодателем устранены нарушения закона, трудовые права работников восста-
новлены — им предоставлены дни отпуска и оплачиваемые отгулы на период межсезонья, а 
также обеспечены надлежащие санитарно-бытовые условия труда.

Сельский учитель В. в своей жалобе сообщала о невыплате ей в полном объеме компен-
сации стоимости коммунальных услуг и стоимости проезда к месту работы и обратно. По 
итогам принятых мер реагирования муниципальный правовой акт, устанавливающий поря-
док предоставления социальной поддержки отдельным категориям граждан, приведен в 
соответствие с действующим законодательством, заявительницей в полном объеме получе-
ны компенсационные выплаты.

В меньшем объеме Уполномоченному поступали обращения с просьбой о помощи в тру-
доустройстве.

М. из Ростовской области и Н. из Республики Дагестан обратились с просьбами о содей-
ствии в поиске подходящей работы. По результатам обращения Уполномоченного в регио-
нальные органы исполнительной власти заявителям оказана помощь в трудоустройстве: М. 
принят на работу строгальщиком в АО «Жилдорреммаш», Н. — водителем 4 разряда в АО 
«Дагестанская сетевая компания».

Наряду с этим Уполномоченный рассматривал обращения о несоблюдении работодате-
лями условий труда и требований по охране труда. Обоснованными были признаны пре-
тензии работников ГУЗ «Новоульяновская городская больница им. А. Ф. Альберт» в Ульянов-
ской области (479 человек), ООО «Тойота Бошоку» в городе Санкт-Петербурге (350 человек), 
ГБУ «Южно-Сахалинский психоневрологический интернат» в Сахалинской области, МБДОУ 
«Хортицкий детский сад» в Оренбургской области, ФГБУ «Сакский военный клинический 
санаторий им. Н. И. Пирогова» в Республике Крым. Уполномоченным были приняты меры к 
устранению нарушений.

Анализ обработанных обращений позволяет выделить несколько системных проблем в 
сфере соблюдения и охраны трудовых прав граждан.

Проблемным остается вопрос о включении работодателями в состав минимального 
размера оплаты труда (далее — МРОТ) компенсационных, стимулирующих и социаль-
ных выплат при оплате труда в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях. 
Ранее правовая позиция Верховного Суда Российской Федерации о недопустимости включе-
ния в МРОТ компенсационных, стимулирующих и социальных выплат была отражена в Обзо-
ре судебной практики за III квартал 2013 года, что позволяло положительно решать множест-
во индивидуальных трудовых споров указанной категории в течение 2014—2016 годов.

Однако в 2016 году судебная практика диаметрально изменилась после вынесения Вер-
ховным Судом Российской Федерации определений от 8 августа 2016 г. № 72-КГ16-4 и от 19 
сентября 2016 г. № 51-КГ16-10, которыми решения судов первой инстанции о взыскании в 
пользу работников недоначисленной заработной платы были отменены и приняты новые 
решения об отказе в удовлетворении исков.

На обращение Уполномоченного в Верховный Суд Российской Федерации по данному 
вопросу был получен ответ о нецелесообразности обобщения соответствующей судебной 
практики и направления судам общей юрисдикции необходимых разъяснений, поскольку у 
нижестоящих судов вопросы отсутствуют. По мнению Уполномоченного, складывающаяся 
судебная практика противоречит позиции Конституционного Суда Российской Федерации, 
который неоднократно указывал на недопустимость включения компенсационных, стимули-
рующих и социальных выплат в МРОТ, поскольку они имеют различную конституционно-пра-
вовую природу и механизмы их реализации, хотя и взаимосвязаны, но различны (постановле-
ние Конституционного Суда Российской Федерации от 27 ноября 2008 г. № 11-П, определе-
ние Конституционного Суда Российской Федерации от 25 февраля 2013 г. № 327-О, поста-
новление Конституционного Суда Российской Федерации от 7 декабря 2017 г. № 38-П). 
Судебная практика вызывает негативную реакцию граждан и правозащитников, поскольку 
ведет к снижению достигнутого ранее уровня социальной защиты работников, причем в 
основном — наименее социально защищенной категории неквалифицированных работни-
ков бюджетных организаций образования, культуры и здравоохранения.

В сфере постоянного внимания Уполномоченного находятся вопросы соблюдения тру-
довых прав инвалидов. Поступают, в частности, обоснованные предложения о необходимо-
сти дальнейшего совершенствования правового регулирования механизма квотирования 
рабочих мест для инвалидов. Система квотирования рабочих мест для инвалидов призвана 
помочь в трудоустройстве людям с ограниченными возможностями, так как они испытывают 
трудности при приеме на работу. Однако до настоящего времени отсутствует дифференци-
рованный подход к предоставлению рабочих мест инвалидам, что приводит лишь к формаль-
ному соблюдению работодателем действующих правовых норм о квотировании. Уполномо-
ченным в Минтруд России направлены предложения об установлении понятия и критериев 
соблюдения работодателями квоты для приема на работу инвалидов, которые, судя по полу-
ченному ответу, будут учтены при подготовке проекта федерального закона по оптимизации 
механизма квотирования рабочих мест для инвалидов, разрабатываемого в рамках Плана 
мероприятий по повышению уровня занятости инвалидов на 2017—2020 годы, утвержденно-
го распоряжением Правительства Российской Федерации от 10 мая 2017 г. № 893-р.

По результатам анализа поступающих Уполномоченному жалоб также выявлена необхо-
димость обобщения судебной практики с целью обеспечения единообразного толкования 
судами правовых норм, регулирующих порядок компенсации за неиспользованный 
оплачиваемый отпуск. В некоторых субъектах Российской Федерации (городе Москве, 
городе Санкт-Петербурге и иных) суды общей юрисдикции, основываясь на пункте 1 статьи 9 
Конвенции МОТ № 132 «Об оплачиваемых отпусках», ратифицированной Российской Феде-
рацией Федеральным законом от 1 июля 2010 г. № 139-ФЗ (далее — Конвенция), полагают, 
что отпуск может быть использован лишь в течение 18 месяцев после окончания того года, за 
который он предоставляется. С учетом 3-месячного срока на обращение в суд с иском о пре-
доставлении отпуска, работник имеет право требовать в судебном порядке выплаты компен-
сации за неиспользованный отпуск только в случае, если после окончания года, за который он 
должен быть предоставлен, прошло не более 21 месяца; за пределами указанного срока 
выносится решение об отказе в удовлетворении исковых требований.

В других субъектах Российской Федерации (Самарской, Оренбургской областях и иных) 
суды общей юрисдикции аналогичные иски удовлетворяют, исчисляя срок с момента уволь-
нения, поскольку федеральное законодательство никаких ограничений прав работника на 
получение денежной компенсации за неиспользованный ими отпуск не содержит, а пункт 1 
статьи 9 Конвенции регулирует только сроки предоставления и порядок использования тру-
довых отпусков, а не период взыскания компенсации за них.

Таким образом, нарушаются трудовые права работников и равенство их перед законом. 
Уполномоченным направлены предложения Председателю Верховного Суда Российской 
Федерации о необходимости обобщения судебной практики с целью устранения противоре-
чий в применении Конвенции при рассмотрении указанных трудовых споров. Согласно отве-
ту поставленный вопрос будет учитываться в целях подборки судебных решений для публи-
кации в периодическом печатном издании «Бюллетень Верховного Суда Российской Федера-
ции» и включения в периодические обзоры судебной практики Верховного Суда Российской 
Федерации.

Следует обратить отдельное внимание на существующую много лет проблему невы-
платы в полном объеме задолженности по заработной плате работникам при банкрот-
стве предприятий, которая приобрела особую актуальность в нынешних экономических 
условиях. Практика свидетельствует, что предусмотренные действующим законодательст-
вом механизмы защиты трудовых прав работников при банкротстве организации недоста-
точно результативны и проблему невыплаченной заработной платы полностью не решают. В 
настоящее время на основании пункта 9 статьи 142 Федерального закона от 26 октября 2002 
г. № 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» требования кредиторов, не удовлетворен-
ные по причине недостаточности имущества должника, считаются погашенными. Таким 
образом, после завершения процедуры банкротства эта задолженность работникам не 
выплачивается, и какие-либо механизмы ее выплаты законодательством не предусмотрены.

В сложившихся условиях наиболее эффективным является создание специального 
гарантийного фонда за счет отчислений работодателей, из средств которого могла бы пога-

шаться задолженность по заработной плате, не выплаченная в процессе банкротства по при-
чине недостаточности имущества должника. 

Поступающие к Уполномоченному обращения также свидетельствуют о том, что установ-
ленная законодательством очередность при погашении задолженности по оплате труда в 
рамках процедуры банкротства не всегда соблюдается. Такие жалобы, при достаточных 
доводах заявителей, направляются в органы прокуратуры или Росреестра для проведения 
соответствующих проверок.

Бывшие работники ОАО «Шадринский завод транспортного машиностроения» обрати-
лись к Уполномоченному с жалобой на действия конкурсного управляющего. Как сообщали 
заявители, конкурсным управляющим общества погашение требований об оплате труда 
работников осуществляется с нарушением очередности, предусмотренной Федеральным 
законом «О несостоятельности (банкротстве)». 

По информации прокуратуры Курганской области, по результатам проверки в деятель-
ности конкурсного управляющего выявлены нарушения требований Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)», которые привели к неспособности предприятия в пол-
ном объеме удовлетворить требования кредиторов по денежным обязательствам и испол-
нить обязанности по уплате обязательных платежей. В отношении конкурсного управляюще-
го возбуждено дело об административном правонарушении по ч. 3 ст. 14.13 КоАП РФ. Реше-
нием Арбитражного суда Курганской области от 20 декабря 2017 г. конкурсный управляющий 
привлечен к административной ответственности.

Требует пристального внимания развитие гарантий трудовых прав для несовершен-
нолетних и молодых людей, окончивших образовательные организации. Как показало 
исследование Росстата, обнародованное в 2016 году, за последние годы наблюдается резкое 
снижение доли трудоустроенных выпускников образовательных организаций. Так, если в 
2013 году доля трудоустроенных выпускников, получивших среднее профессиональное и 
высшее образование, составляла 90,8%, в 2014 году — 85,9%, в 2015 году — 76,8%. При этом 
почти треть выпускников 2010—2015 годов (29,9%) имели работу, не связанную с полученной 
профессией (специальностью).

Приведенная статистика указывает на необходимость рассмотрения вопроса о предо-
ставлении дополнительных гарантий для лиц, окончивших образовательные организации и 
ищущих работу. В качестве вариантов решения обозначенной проблемы может быть рассмо-
трен вопрос о введении квотирования рабочих мест для выпускников образовательных орга-
низаций, а также об установлении ограничений для работодателя при расторжении трудово-
го договора с названными лицами в течение трех лет после завершения ими обучения.

Резюмируя сказанное, нельзя не упомянуть о проблеме, ставшей очевидной в результате 
работы с обращениями граждан в области охраны труда. Инструментарий Уполномоченного 
ограничен возможностью реагировать только на решения или действия (бездействие) госу-
дарственных органов, органов местного самоуправления и их должностных лиц, в то время 
как многие предприятия-работодатели имеют частную форму собственности. Представляет-
ся, что защита трудовых прав граждан Уполномоченным должна осуществляться по 
всему сектору трудовых отношений, и в этой связи положения федерального конституци-
онного закона нуждаются в корректировке. 

3.2. Право на жилище
Одной из важнейших составляющих жизни людей, признанной во всем мире нормой 

бытия, дающей человеку условия достойного и безопасного существования, является его 
дом — жилище, вокруг которого сложился отдельный сектор правоотношений и правоприме-
нительной практики. В 2017 году государством принят ряд мер, направленных на улучшение 
ситуации в жилищной сфере и повышение степени защищенности граждан: введены новые 
гарантии прав участников долевого строительства; возобновлено действие программы 
помощи ипотечным заемщикам; в ЖК РФ внесены изменения в части порядка оплаты за 
коммунальные услуги на содержание общего имущества в многоквартирном доме; закрепле-
но бессрочное продление возможности приватизации гражданами жилых помещений госу-
дарственного и муниципального жилищного фонда, занимаемых ими на условиях социально-
го найма; предусмотрены особенности организации капитального ремонта многоквартирных 
домов, установлены единые требования к размеру платы за наем жилого помещения, реали-
зованы и другие меры. 

Вместе с тем сфера жилищных прав граждан остается одной из наиболее проблемных, 
что подтверждается в том числе количеством поступивших к Уполномоченному обращений. 
Всего за год зарегистрировано 7251 обращение по вопросам соблюдения жилищных прав. 

Заявители указали на следующие проблемы: длительность получения жилых помеще-
ний из муниципального жилищного фонда; переселение из аварийного жилья; стагнация мер 
государственной жилищной поддержки, гарантированной отдельным категориям граждан; 
непредоставление жилья детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей; раз-
личные нарушения в жилищно-коммунальной сфере и в области долевого строительства 
жилья; вопросы реновации жилищного фонда; помощь валютным ипотечным заемщикам и 
добросовестным приобретателям недвижимости. Основная доля обращений поступила от 
жителей города Москвы, Московской области, Краснодарского края, Республики Татарстан, 
Кемеровской, Свердловской, Саратовской и Иркутской областей.

Традиционно значительная часть обращений в минувшем году (18%) была связана с 
невозможностью длительное время получить жилье по договору социального найма. 
Ведущим аргументом в этом вопросе является то, что муниципальное жилье не строится, а 
альтернативные варианты улучшения жилищных условий для граждан, относящихся к соци-
ально уязвимым категориям населения или имеющим невысокий уровень доходов, отсутст-
вуют. 

К Уполномоченному на личном приеме обратилась жительница г. Москвы М., состоящая 
с 1991 г. на учете в качестве нуждающейся в жилом помещении и в результате бездействия 
Департамента городского имущества города Москвы длительное время не имеющая воз-
можности улучшить жилищные условия. Уполномоченным было направлено обращение 
мэру Москвы с просьбой поручить проверить изложенную информацию и рассмотреть 
вопрос о разрешении жилищной проблемы заявительницы. По результатам проверки семье 
М., как очередникам города, подобрано жилое помещение, на которое заключен договор 
социального найма.

Остроту проблемы в сфере доступности жилья по социальному найму должна снять раз-
работанная Минстроем России Стратегия развития жилищной сферы до 2025 года, которая 
поддерживается Уполномоченным. Целями Стратегии являются повышение доступности и 
качества жилья, развитие ипотечного кредитования, повышение комфорта городской среды, 
реновация застроенных территорий, формирование рынка арендного жилья, что позволит 
увеличить объемы жилищного строительства, улучшить качество жизни, в том числе для 
семей с невысокими доходами, обеспечить доступность и прозрачность процедуры найма 
жилья как на краткосрочный, так и на долгосрочный период. 

По-прежнему к Уполномоченному поступают обращения по вопросам переселения из 
аварийного жилищного фонда, которые детально были освещены в тематическом докладе 
Уполномоченного на тему «Соблюдение и защита прав граждан в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства». 

В 2017 году завершилась программа расселения аварийного жилья, признанного тако-
вым до 2012 года. За время действия программы из аварийного жилья в России было пересе-
лено более 1 млн человек и созданы предпосылки для продолжения ликвидации аварийного 
жилищного фонда и дальнейшего расселения граждан. В этой связи Уполномоченный под-
держивает разработку проекта федерального закона «О внесении изменений в Жилищный 
кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
предусматривающего введение единых механизмов переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда, признанного таковым после 1 января 2012 г. В настоящее время указан-
ный законопроект в Государственную Думу не внесен, но Распоряжением Правительства 
Российской Федерации он включен в план законопроектной деятельности Правительства 
Российской Федерации на май 2018 года. Уполномоченный надеется, что такой законопроект 
будет внесен в установленный срок. 

Самой резонансной в сфере жилищных правоотношений в минувшем году стала тема 
реновации жилищного фонда города Москвы. Только за первое полугодие к Уполномо-
ченному поступило более 400 обращений от москвичей, обеспокоенных предстоящими изме-
нениями. Граждане высказывались за предоставление равнозначных квартир, сохранение 
района проживания, учет при решении вопроса о переселении мнения всех проживающих в 
доме. Очевидные плюсы и необходимость модернизации устаревшего жилищного фонда 
тонули в волне эмоций, стихийных публичных акций. Социальное напряжение достигло кри-
тического уровня, заставив вмешаться в ситуацию Президента Российской Федерации.

На этапе прохождения законопроекта о реновации в Государственной Думе в целях уси-
ления гарантий, прав и законных интересов жителей Уполномоченный направил свои пред-
ложения, которыми предусматривались: увеличение срока, установленного для заключения 
договора обмена старого жилья на новое с 60 до 90 дней; установление права собственника 
на получение за освобождаемое жилье равноценного возмещения в денежной форме или в 
форме равноценного жилого помещения; снятие ограничений, связанных с возможностью 
судебного обжалования. Предложения были учтены в итоговом варианте закона. 

Помимо этого Уполномоченный направил в Государственную Думу предложения по про-
екту федерального закона о внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, касающихся освобождения собственников жилья, получивших жилое поме-
щение или возмещение в денежной форме по программе реновации, от налога на доходы 
физических лиц, которые были положительно восприняты законодателем. 

Однако предпринятые властями меры проблемы реновации жилья полностью не исчер-
пали.

В интересах граждан, проживающих в многоквартирном доме в г. Москве, который 
включен в перечень домов для голосования по участию в программе реновации, к Уполномо-
ченному обратилась председатель Московской Хельсинкской Группы Л. М. Алексеева. На 
общем собрании в июле 2017 г. жители дома приняли решение об участии в программе, 
однако из-за того, что общее собрание было проведено за пределами установленных зако-
нодательством сроков, граждане лишились возможности участвовать в программе ренова-
ции. В этой связи Уполномоченный обратился к мэру Москвы с предложением о распростра-
нении программы реновации на жителей тех домов, которые проголосовали за переселение 
с незначительным нарушением сроков голосования и оформления протокола проведения 
собрания граждан. К сожалению, до настоящего времени вопрос не решен. Уполномочен-
ный продолжит мониторинг соблюдения прав граждан в ходе реализации программы рено-
вации столицы.

Почти во всех регионах страны существует проблема защиты прав «обманутых доль-
щиков», по которой к Уполномоченному ежегодно поступают многочисленные коллективные 
и частные жалобы от пострадавших граждан. Неоднократные изменения действующего 
законодательства, призванные обеспечить дополнительную защиту участникам долевого 
строительства жилья, к сожалению, не принесли ожидаемых результатов. По данным Мин-
строя России, в 2017 году зарегистрировано 36,6 тыс. пострадавших граждан и 830 проблем-
ных объектов в 72 субъектах. Однако, по экспертным оценкам, число обманутых дольщиков в 
несколько раз превышает официальную статистику и составляет 130—150 тыс. человек. 

В 2017 году подписан Федеральный закон от 29 июля 2017 г. № 218-ФЗ «О публично-пра-
вовой компании по защите прав граждан — участников долевого строительства при несосто-
ятельности (банкротстве) застройщиков и о внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», который определяет порядок создания, правовое положе-
ние, цели деятельности, функции, полномочия и порядок управления деятельностью публич-
но-правовой компании «Фонд защиты прав граждан — участников долевого строительства». 
В законе были учтены предложения Уполномоченного, направленные в Государственную 
Думу на этапе его рассмотрения, о необходимости исключения правовой неопределенности 
предлагаемого механизма, уточнения условий получения застройщиком средств компенса-
ционного фонда, включения норм о конкурсном отборе застройщика и усиления контроля за 
целевым использованием средств фонда. Представляется, что предложенный механизм ока-
жет положительное воздействие на ситуацию в сфере долевого строительства, предотвратит 
дальнейший рост числа пострадавших дольщиков. 

Комплекс мер, направленных на исправление ситуации, дополняет усилия Правительст-
ва Российской Федерации по установлению полной и объективной картины проблемы «обма-
нутых дольщиков», в частности, издание распоряжения от 26 мая 2017 г. № 1063-р, которое 
утвердило единую форму плана-графика («дорожных карт») по решению проблем постра-
давших граждан, чьи денежные средства привлечены для строительства многоквартирных 
домов и чьи права нарушены. 

Хорошим стимулом для дальнейших действий власти, укрепивших системность и целе-
направленность ее работы в этом направлении, стала бы разработка федеральной целевой 
государственной программы по завершению строительства проблемных объектов постра-
давших дольщиков. Уполномоченный считает также справедливым предусмотреть «ипотеч-
ные» каникулы» для дольщиков, чьи объекты своевременно не введены в эксплуатацию. 

Уполномоченный разделяет мнение «обманутых дольщиков»: о выработке единой мето-
дики определения проблемных строительных объектов, в том числе «долгостроев», потому 
что из-за разности подходов к понятию данной категории объектов сегодня невозможно уста-
новить полную картину масштабов проблемы; закреплении механизмов осуществления 
строительно-финансовой экспертизы, без которой невозможно подсчитать сумму, необходи-
мую для завершения строительства; определении мер мотивации «нового застройщика» к 
завершению строительства проблемного объекта и гарантий его деятельности со стороны 
исполнительной власти региона путем оптимизации затрат и обеспечения преференций в 
развитии инженерной инфраструктуры для возможности подведения коммуникаций; повы-
шении ответственности глав муниципальных образований и субъектов Российской Федера-
ции, давших согласие на застройку, а также предусмотреть возможность обращения взыска-
ния на имущество недобросовестных застройщиков в целях погашения задолженности 
перед обманутыми дольщиками.

Проблема защиты прав валютных ипотечных заемщиков была отражена в ежегод-
ном Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год. В 2017 году она получила даль-
нейшее развитие, а в мае на личной встрече с Президентом Российской Федерации Уполно-
моченный изложил просьбу о продлении Программы помощи отдельным категориям заем-
щиков по ипотечным жилищным кредитам, установленной ранее на основании постановле-
ния Правительства Российской Федерации. В результате Правительством Российской Феде-
рации было принято решение о дальнейшей реализации Программы и уточнении ее основ-
ных условий. Минстрою России из резервного фонда Правительства Российской Федерации 
выделены бюджетные ассигнования в размере 2 млрд рублей на ее реализацию.

Кроме того, Уполномоченный вошел в состав Межведомственной комиссии по принятию 
решений о возмещении кредиторам по ипотечным жилищным кредитам (далее — Комис-
сия). В ходе работы Комиссии стала очевидной еще одна проблема: положительное рассмо-
трение вопроса об оказании помощи в рамках Программы не является основанием освобо-
ждения должника от уплаты исполнительского сбора в рамках исполнительного производст-
ва. Сумма же сбора по спорам, связанным с валютной ипотекой, зачастую превышает размер 
государственной поддержки, лишая смысла ее предоставление. В этой связи в Государствен-
ной Думе при участии представителей Уполномоченного обсуждались предложения о внесе-
нии изменений, допускающих приостановление исполнительного производства в отношении 
граждан, участвующих в государственных программах, а также освобождение их от взыска-
ния исполнительского сбора или уменьшении его размера, прекращении исполнительного 
производства при обращении взыскания на предмет залога. Соответствующий законопроект 
внесен в нижнюю палату парламента. Уполномоченный будет держать его прохождение на 
контроле.

В течение длительного времени Уполномоченный занимается решением проблемы 
защиты жилищных прав граждан, признанных добросовестными приобретателями. В 
Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год отмечалась проблема осуществления 
права на компенсацию при удовлетворении исков об истребовании жилых помещений от 
добросовестного приобретателя и высказывались соответствующие рекомендации. В связи 
с этим Уполномоченный придает особое значение принятому в июне 2017 года Конституцион-
ным Судом Российской Федерации постановлению, которым положение пункта 1 статьи 302 
ГК РФ признано не соответствующим Конституции Российской Федерации в той мере, в 
какой оно допускает истребование жилого помещения, являвшегося выморочным имущест-
вом, от его добросовестного приобретателя, который при возмездном приобретении этого 
жилого помещения полагался на данные Единого государственного реестра недвижимости и 
в установленном законом порядке зарегистрировал право собственности на него.

В развитие указанной правовой позиции Правительством Российской Федерации в Госу-
дарственную Думу внесен проект федерального закона, которым предлагается дополнить 
статью 302 ГК РФ положением, запрещающим истребование имущества в собственность 
публично-правового образования от добросовестного приобретателя-гражданина, и распро-
странить данное положение в том числе на добросовестных приобретателей, которые прио-
брели имущество безвозмездно.

Однако проблема остается. Пункт 1 статьи 302 ГК РФ содержит достаточно размытое 
определение понятия «добросовестный приобретатель», которое не в полной мере отвечает 
требованию общеправового критерия недвусмысленности правовой нормы. Данное обстоя-
тельство приводит к отсутствию единства судебной практики при установлении судами 
факта добросовестности приобретателей недвижимого имущества. В связи с этим статья 
302 ГК РФ нуждается в дополнении положениями, устанавливающими критерии добросо-

вестности приобретателей жилья и не допускающими неограниченного усмотрения в процес-
се правоприменения. 

Традиционно большим остается число обращений по вопросам завышенных тари-
фов на услуги ЖКХ, взносов на капитальный ремонт в домах, которые нуждались в нем 
еще до приватизации, неисполнения управляющими организациями обязательств по содер-
жанию жилищного фонда. В докладе Уполномоченного «Соблюдение и защита прав граждан 
в сфере жилищно-коммунального хозяйства», который упоминался выше, подробно освеще-
ны итоги работы и рекомендации, направленные на решение проблем в названной сфере. 
Тематический доклад вызвал большой интерес и был положительно воспринят государствен-
ными органами. Рекомендации Уполномоченного, касающиеся необходимости корректиров-
ки механизма определения размера платы за ресурсы, потребляемые при содержании обще-
го имущества многоквартирного дома, расширения полномочий органов государственного 
жилищного надзора, установления единых требований к размеру платы за наем жилого 
помещения, и другие нашли отражение в федеральных законах, принятых в 2017 году. Одна-
ко жалобы по данной проблематике продолжают поступать.

К Уполномоченному обратились жители одного из многоквартирных домов г. Тольятти с 
коллективной жалобой на неправомерное взыскание с них оплаты за содержание и текущий 
ремонт общего имущества. Обоснованность позиции заявителей подтверждалась мнением 
Минстроя России, куда они обращались в связи с создавшейся ситуацией, тем не менее про-
куратура Комсомольского района города Тольятти мер прокурорского реагирования не при-
няла. Уполномоченный обратилась к прокурору Самарской области. По результатам провер-
ки доводы граждан подтвердились, руководитель управляющей организации привлечен к 
административной ответственности по ст. 17.7 КоАП РФ. Заявителям произведен перерас-
чет.

Уполномоченный полагает, что остроту проблемы в определенной мере снимут измене-
ния, внесенные в декабре 2017 года в жилищное законодательство в целях реализации пра-
вовой позиции Конституционного Суда Российской Федерации о выполнении бывшими най-
модателями обязательств по производству капитального ремонта домов, нуждавшихся в нем 
еще до приватизации. В принятом законе учтены предложения Уполномоченного относитель-
но порядка проведения капитального ремонта и необходимости урегулирования тех ситуа-
ций, когда ремонт был выполнен частично. 

Вместе с тем по-прежнему сохраняется проблема исполнения судебных решений о про-
ведении капитального ремонта жилых домов бывшими наймодателями.

Более 4 лет Уполномоченный осуществляет защиту нарушенных прав граждан, прожива-
ющих в жилых домах поселка Горбуша Ногинского района Московской области в связи с дли-
тельным неисполнением решения суда об обязании ФГБУ «Главный центр связи и спутнико-
вых систем», подведомственного Росморречфлоту, провести капитальный ремонт указан-
ных жилых домов. Несмотря на комплекс мер принудительного исполнения, до настоящего 
времени решение суда не исполнено. Уполномоченным было принято решение о проведении 
совместной выездной проверки в поселок Горбуша с представителями Генеральной прокура-
туры Российской Федерации, ФССП России, Росморречфлота, администрации Ногинского 
района. По итогам проверки были направлены обращения в Минтранс России, Минфин Рос-
сии. Ни одна из сторон не берет на себя ответственность по урегулированию сложившейся 
ситуации, самоустраняясь от решения проблемы. Подобный бюрократический подход и допу-
щенная волокита создают предпосылки для нарушения прав обычных граждан, которые 
вынуждены проживать в аварийных жилых домах. Работа по защите прав жителей поселка 
Горбуша будет продолжена.

По информации ФССП России, на конец 2017 года неоконченными остаются более 4,5 
тыс. исполнительных производств об осуществлении ремонта жилья, зданий и сооружений, 
должниками по которым являются органы государственной и муниципальной власти субъек-
тов Российской Федерации или находящиеся в их оперативном управлении предприятия. 
Основной проблемой, с которой сталкиваются судебные приставы-исполнители, является 
недостаточность средств для осуществления исполнительных производств указанной кате-
гории в бюджетах субъектов Российской Федерации. При этом перечень санкций, которые 
можно применить к должнику за неисполнение требований исполнительного документа о 
производстве ремонтных работ, представляется недостаточным. Уполномоченный также 
отмечает неоднозначную судебную практику по взысканию исполнительского сбора и при-
влечению должников к административной ответственности. 

В целях изменения сложившейся ситуации и повышения степени защиты прав граждан 
имеются основания поддержать предложение ФССП России ввести критерии ответственно-
сти органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации за проводимую ими 
работу по исполнению судебных актов по данной категории дел, а также продолжить монито-
ринг ситуации в этой сфере правоотношений.

Не прекращается поток обращений граждан к Уполномоченному по вопросам, связанным 
с обеспечением жильем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
Отсутствие жилья — одна из основных бед, с которой сталкиваются дети-сироты после выпу-
ска из государственных организаций и учреждений профессионального образования. Это 
проблема системообразующая, так как влечет последствия — трудности при трудоустройст-
ве, при получении медицинской помощи и социальной поддержки, усиление дополнительных 
материальных затрат. Задолженность по предоставлению жилых помещений детям-сиротам 
и детям, оставшимся без попечения родителей, на протяжении длительного времени растет.

По обращениям Уполномоченного органы прокуратуры проводят проверки, которые 
выявляют многочисленные нарушения законодательства при выделении и расходовании 
бюджетных средств, предназначенных для приобретения жилья лицам из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. Нередко субъекты, имеющие льготное право 
на получение жилья, даже не осведомлены об этом. По мнению Уполномоченного, усиление 
контроля органов опеки и попечительства за ведением полного учета детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, нуждающихся в восстановлении имущественных 
прав, послужит целям защиты их законных прав и интересов в вопросах обеспечения благоу-
строенным жильем из специализированного жилищного фонда. Важно также уточнить поря-
док, условия закрепления и сохранения за данной категорией граждан жилья, вселения их в 
закрепленное жилое помещение после окончания пребывания в детских учреждениях или на 
иных формах устройства. Для тех, чье право на жилье не было своевременно установлено и 
реализовано, необходимо выработать механизм исполнения вступивших в законную силу 
судебных решений о предоставлении им жилых помещений.

Правовая позиция Уполномоченного по вопросу жилищного обеспечения детей-инва-
лидов с позиций защиты семьи учтена в постановлении Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 22 января 2018 г. № 4-П «По делу о проверке конституционности пункта 3 
части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой граждан А. 
А. Шакировой, М. М. Шакирова и А. М. Шакировой».

Актуальной является проблема защиты прав граждан, пострадавших в результате 
чрезвычайных ситуаций и стихийных бедствий. Зачастую, потеряв в борьбе со стихией 
свое жилье и имущество, пострадавшие граждане, не найдя поддержки у органов власти на 
местах, обращаются к Уполномоченному. Нередки случаи, когда, предоставив материальную 
помощь и компенсацию за утраченное имущество, органы местного самоуправления даже не 
рассматривают вопрос обеспечения пострадавших людей жильем, ни постоянным, ни вре-
менным, ссылаясь на отсутствие свободного жилищного фонда и дотационность бюджета, 
либо предлагают жилье такого низкого качества, что гражданин вынужден от него отказать-
ся. 

На личном приеме к Уполномоченному обратились жители села Хасанья городского 
округа Нальчик с просьбой оказать содействие в ускорении выделения денежных средств на 
оказание финансовой помощи в связи с утратой имущества и единовременной материаль-
ной помощи в целях возмещения вреда, причиненного домовладениям и имуществу в резуль-
тате стихийного бедствия, произошедшего 26 мая 2016 г. Документы, обосновывающие раз-
мер ущерба от неблагоприятных природных явлений, были направлены Правительством 
Кабардино-Балкарской Республики в установленном порядке в Правительство Российской 
Федерации, откуда возвращены на доработку. Однако вследствие допущенной волокиты при 
доработке документов вопрос о выплате денежных средств гражданам длительное время не 
решался. По данной проблеме Уполномоченный обратился в МЧС России. В результате из 
резервного фонда Правительства Российской Федерации по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и последствий стихийных бедствий Правительству Кабардино-Бал-
карской Республики выделены средства на финансовое обеспечение мероприятий, связан-
ных с ликвидацией последствий чрезвычайной ситуации. Пострадавшим гражданам выпла-
чены денежные средства, в связи с чем они выразили благодарность Уполномоченному за 
оказанное содействие.

Вопросы восстановления прав граждан, пострадавших в результате чрезвычайных ситу-
аций природного характера, обсуждались 14 сентября 2017 г. в городе Хабаровске на расши-
ренном заседании Координационного совета российских уполномоченных по правам челове-
ка в Дальневосточном федеральном округе, в котором также принял участие Уполномочен-
ный по правам человека в Российской Федерации. Участники заседания высказались за 
введение унифицированного подхода в вопросах возмещения вреда пострадавшим гражда-
нам, а также за разработку на федеральном уровне комплекса превентивных мер по защите 
населения от чрезвычайных ситуаций. 

3.3. Право на охрану здоровья и медицинскую помощь
По данным Росстата, продолжительность жизни россиян в 2017 году достигла нацио-

нального исторического максимума — 72,5 года. Это стало возможным в том числе за счет 
последовательной политики государства по улучшению качества жизни, условий прожива-
ния и медицинского обслуживания. Действует государственная программа «Развитие здра-
воохранения», целями которой являются: увеличение продолжительности жизни до 76 лет, 
снижение смертности в трудоспособном возрасте до 380 на 100 тыс. населения. Для этого 
совершенствуется оказание медицинской помощи, внедряются инновационные методы 
диагностики и лечения, принимаются меры по развитию санаторно-курортного лечения и 
укреплению кадрового ресурса в сфере здравоохранения, проводится пропаганда здорового 
образа жизни. 

Вместе с тем проблема охраны здоровья населения России требует пристального внима-
ния государства, о чем свидетельствуют данные социологических опросов. В рейтинге значи-
мости прав человека на бесплатную медицинскую помощь право на защиту здоровья зани-
мает первое место. 

В 2017 году к Уполномоченному поступило 792 обращения по вопросам соблюдения и 
защиты прав граждан на охрану здоровья, в том числе 19 коллективных жалоб. Больше всего 
обращений было связано с оказанием лечебно-профилактической и психиатрической помо-
щи, лекарственного обеспечения и обязательного медицинского страхования.

В сфере качества оказания лечебно-профилактических услуг на первом месте проблема 
доступности здравоохранения. 

Традиционно поводом для беспокойства граждан остаются ситуации, когда даже в 
небольших городах приходится долго добираться на прием к врачу или ожидать в очереди к 
узкому специалисту не один час. Кроме этого, общество обеспокоено реорганизацией систе-
мы здравоохранения в стране, в ходе которой ликвидируются медицинские организации, 
закрываются специализированные отделения, вследствие чего граждане лишаются возмож-
ности получения своевременной и качественной медицинской помощи. Чаще других этот 
вопрос поднимали жители города Москвы, Московской области, Республики Хакасия, Челя-
бинской области, Пермского края. Вместе с тем на запросы Уполномоченного государствен-
ные органы в сфере здравоохранения субъектов Российской Федерации отвечают, что при-
чин для беспокойства не имеется, медицинская помощь гражданам предоставляется в пол-
ном объеме и в порядке, предусмотренном действующим законодательством, что на практи-
ке не соответствует действительности.

К Уполномоченному обратилась инвалид 2 группы, пенсионерка Л. из Челябинской обла-
сти, с жалобой на планируемое проведение реорганизационных мероприятий в МБУЗ 
«Ашинская городская больница № 2», что, по ее мнению, приведет к нарушению прав жите-
лей пос. ЛХЗ г. Аша на получение необходимой квалифицированной медицинской помощи по 
месту их жительства. 

Для разрешения жалобы Л. Уполномоченный обратился в Министерство здравоохране-
ния Челябинской области. В результате физиотерапевтический кабинет для взрослого насе-
ления МБУЗ «Ашинская городская больница № 2», закрытый по инициативе главного врача с 
целью экономии денежных средств, возобновил работу, а главному врачу вынесено дисци-
плинарное взыскание. В ответе Уполномоченному также сообщено, что планируемые прео-
бразования в дальнейшем будут проводиться с учетом общественного мнения в соответст-
вии с действующим законодательством.

Одновременно с нехваткой пунктов и специализированных подразделений медицинско-
го обслуживания особую обеспокоенность вызывает недоступность медицинской помощи 
для граждан, проживающих в отдаленных местностях.

Так, исходя из данных, полученных геоинформационной системой Минздрава России, 
жители с. Новотроицкое Ленинского района Еврейской автономной области (254 человека) 
оказались вне зоны обслуживания медицинскими организациями, оказывающими помощь в 
экстренной форме. Жалоба граждан послужила поводом для обращения Уполномоченного к 
Правительству Еврейской автономной области с просьбой принять меры к обеспечению 
доступности медицинской помощи. По результатам обращения в с. Новотроицкое Ленинско-
го района организована работа фельдшерско-акушерского пункта.

В этом же проблемном срезе Уполномоченным также были приняты меры по защите прав 
на охрану здоровья и медицинскую помощь граждан Российской Феде рации, проживающих в 
городе Байконур. 

Узнав о бедственном положении в сфере медицинского обслуживания граждан в г. Бай-
конур, Уполномоченный инициировал привлечение всех заинтересованных ведомств для 
изменения сложившейся ситуации. После проведения ряда совместных совещаний с Госкор-
порацией «Роскосмос», администрацией г. Байконур, Федеральным медико-биологическим 
агентством (далее — ФМБА России) в г. Байконур была направлена врачебная бригада в 
составе специалистов ведущих клиник ФМБА России. За первые 3 месяца прикомандирован-
ные медицинские работники приняли более 2 тыс. амбулаторных пациентов. Пациенты, 
нуждающиеся в оказании высокотехнологичной медицинской помощи, были направлены на 
лечение в клиники ФМБА России. С марта 2017 г. на Байконуре было трудоустроено 6 врачей.

Из-за продолжающегося реформирования системы здравоохранения сокращается 
число медицинских организаций, врачей общей практики и специалистов при одновремен-
ном росте нагрузки на медицинский персонал. О снижении доступности медицинской помо-
щи свидетельствуют и результаты проверки эффективности получаемых гражданами меди-
цинских услуг, проведенной Счетной палатой Российской Федерации. За прошлый год коли-
чество посещений врачей в регионах сократилось на 47 млн, количество вызовов скорой 
помощи — на 254 тыс. В числе основных причин этого положения названы слабая материаль-
ная база, отсутствие транспортной доступности, недостаток кадров. 

В июле 2017 г. к Уполномоченному обратились жители Еврейской автономной области в 
связи с многочисленными проблемами при получении медицинской помощи, влияющими на 
ее качество и доступность. Это дефицит бюджета, недостаток врачебных кадров и медицин-
ского оборудования. В целях решения названных проблем Уполномоченный обратился к 
министру здравоохранения Российской Федерации. 

Минздравом России поддержаны предложения Уполномоченного о проведении капи-
тального ремонта здания областного государственного бюджетного учреждения здравоохра-
нения «Детская областная больница», и из резервного фонда Президента Российской Феде-
рации выделены для этого необходимые денежные средства. 

Кроме того, по информации Правительства Еврейской автономной области, приняты 
дополнительные меры: заключены 100 государственных контрактов на поставку необходи-
мых здравоохранению товаров и услуг на сумму более 38 млн руб лей. В 2018 г. на 50% будет 
увеличено государственное задание для «Дорожной клинической больницы» в части объема 
предоставления необходимой медицинской помощи. В целях привлечения медицинских 
кадров Правительством Еврейской автономной области предусмотрено повышение единов-
ременных выплат более чем в 3,8 раза, установлены суммы выплат компенсации расходов по 
ипотечному кредитованию, дополнительно приняты на работу 34 врача различных специаль-
ностей и 31 фельдшер. В октябре 2017 г. в онкологическом диспансере введены в эксплуата-
цию рентгеновский компьютерный и магнитно-резонансный томографы. 

Особое место в области соблюдения прав граждан на охрану здоровья и медицинскую 
помощь занимает оказание надлежащей паллиативной медицинской помощи. Анализ 
ситуации защиты прав в этом секторе показал отсутствие достаточно эффективного законо-
дательного регулирования, в связи с чем паллиативную помощь расценивают как часть 
системы здравоохранения и социального ухода, игнорируя ее специфику. В связи с этим 
качество паллиативной помощи, оказываемой в Российской Федерации, не соответствует 
мировым стандартам. По данным Всемирной организации здравоохранения (далее — ВОЗ), 
в мире ежегодно порядка 40 млн человек нуждаются в паллиативной помощи. В 2015 году в 
России число нуждающихся в паллиативной помощи составило 1 245 702 человека (из 
1 719 624 пациентов), а получили ее только 180 000 (14,5%) нуждающихся. Из более 1 млн 
пациентов, нуждающихся в обезболивании, помощь получили только 2,2%.

В целях разрешения этой проблемы еще в 2014 году Уполномоченный обращался в Пра-
вительство Российской Федерации с просьбой изучить ситуацию и принять необходимые 
меры по защите права граждан на квалифицированную медицинскую помощь.

Тревожной остается ситуация с доступностью и качеством медицинской помощи в 

сфере охраны психического здоровья граждан. Об этом свидетельствует анализ жалоб, 
поступивших к Уполномоченному в 2017 году, а также исследование специальных докладов 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации о соблюдении прав 
пациентов в учреждениях здравоохранения, оказывающих психиатрическую помощь. По 
данной тематике к Уполномоченному поступило 198 заявлений. В основном это жалобы на 
необоснованную госпитализацию в психиатрические стационары граждан, страдающих пси-
хическими заболеваниями (44,5%), а также жалобы на ненадлежащие условия пребывания 
граждан в указанных учреждениях (14%). Около 9% обращений касаются вопросов, связан-
ных с недееспособностью, дальнейшей социализацией граждан после выписки из психиа-
трических стационаров, сохранности их имущества в период пребывания в стационарах и др.

Много жалоб поступает на неудовлетворительное состояние материально-технической 
базы учреждений здравоохранения, оказывающих психиатрическую помощь, отсутствие 
надлежащих условий пребывания, на переполнение палат.

Так, по информации региональных уполномоченных по правам человека, в бедственном 
положении находятся Шихазанская, Ядринская, Алатырская психиатрические больницы в 
Республике Чувашия, ГБУЗ «Калужская областная психиатрическая больница», ГБУЗ 
«Пермская краевая клиническая психиатрическая больница», ОГУЗ «Областная специали-
зированная психоневрологическая больница № 2» (пос. Мирный Чебаркульского района 
Челябинской области), ГБУЗ «Самарская психиатрическая больница» и ряд других стацио-
нарных учреждений здравоохранения.

С учетом того, что сложившаяся ситуация требует принятия срочных мер со стороны госу-
дарства, в декабре 2017 г. Уполномоченный обратился в Минздрав России, от которого полу-
чил ответ о дефиците бюджетных средств на реконструкцию или строительство таких стацио-
наров, требуются государственные дотации. В 2018 г. Уполномоченный намерен настаивать 
на разработке межведомственной программы решения данной проблемы.  

Тема защиты прав пациентов, содержащихся в психиатрических учреждениях, эмоцио-
нальна и многогранна, поэтому заслуживает непрерывного мониторинга с целью изучения 
лучших практик в национальной и зарубежной системах правоприменения, а также оптими-
зации деятельности института Уполномоченного по правам человека, органов власти и пра-
возащитных организаций. В этой связи было принято решение детально обсудить эту тему на 
Координационном совете уполномоченных по правам человека в мае 2018 года. 

Одним из гарантов выполнения обязательств государства перед гражданами в вопросах 
охраны здоровья населения является обязательное медицинское страхование (далее — 
ОМС). В своих обращениях граждане, застрахованные по ОМС, сообщают: о ненадлежащем 
качестве медицинской помощи, неквалифицированных действиях врачей при лечении, отка-
зах в комплексном обследовании, в госпитализации, в дополнительном обследовании, об 
отсутствии лекарственных препаратов в стационарных лечебных учреждениях, отказах в 
оформлении документов на оказание высокотехнологичной помощи и о других недостатках.

Так, к Уполномоченному в защиту прав В., проживающей в г. Калининграде, обратилась 
ее мать с жалобой на отказ в проведении за счет средств ОМС комплексного обследования, 
без чего сложно было установить диагноз. После обращения Уполномоченного в Территори-
альный фонд ОМС и Росздравнадзор В. были назначены необходимые медицинские проце-
дуры, а затем оформлен талон на оказание высокотехнологичной медицинской помощи в 
ФГБУН «Институт мозга человека им. Н. П. Бехтеревой» города Санкт-Петербурга.

Одной из основных проблем здесь является то, что в системе ОМС законодательно не 
предусмотрен механизм компенсации расходов граждан, которые самостоятельно прио-
брели лекарства из перечня жизненно необходимых и важнейших лекарственных препара-
тов (далее — ЖНВЛП) для лечения в стационаре. Свою ответственность фонды ОМС, страхо-
вые медицинские организации ограничивают размером субвенций на ОМС, получаемых из 
Федерального фонда ОМС. 

К Уполномоченному обратилась инвалид С. (онкобольная), проживающая в Камышин-
ском районе Волгоградской области, с жалобой на отсутствие в стационарных лечебных 
учреждениях лекарственных препаратов, ненадлежащее качество оказываемой медицин-
ской помощи и отказ в оформлении документов на оказание высокотехнологичной помощи. 
В результате проверки, проведенной Территориальным фондом ОМС Волгоградской обла-
сти по обращению Уполномоченного, и анализа первичной медицинской документации ГБУЗ 
«Центральная городская больница города Камышина» установлено, что ряд лекарственных 
препаратов, включенных в Перечень ЖНВЛП, должны были быть предоставлены по полисам 
ОМС бесплатно, но они отсутствовали в медицинской организации. С. вынуждена была их 
приобрести самостоятельно. Экспертами ОМС был сделан вывод о том, что денежные сред-
ства за приобретенные лекарственные препараты подлежат возврату, С. предложено обра-
титься с соответствующим заявлением на имя главного врача ГБУЗ «Центральная городская 
больница города Камышина».

Важной проблемой является отсутствие у граждан реальной возможности выбора 
врача и медицинского учреждения. Российское законодательство гарантирует пациенту 
право выбора врача, но на практике оно зачастую не соблюдается. В этой связи необходимо 
выработать четкие нормативы, критерии и механизмы определения качества работы врача в 
отдельности и медучреждения в целом. Если ввести обязательную оценку уровня практиче-
ской квалификации врачей и сделать эту статистику открытой, то граждане, имея объектив-
ную информацию, смогут сделать правильный выбор. 

Организация медицинской помощи напрямую связана с обеспечением граждан Рос-
сийской Федерации лекарственными препаратами для профилактики и лечения имею-
щихся заболеваний. Однако анализ обращений показывает, что в этой области есть серьез-
ные просчеты, из-за которых граждане испытывают существенные затруднения в бесплат-
ном и льготном лекарственном обеспечении, что связано, в том числе, с несовершенством 
системы их закупок. 

В июне 2017 г. к Уполномоченному обратился инвалид К., проживающий в Республике 
Башкортостан, с жалобой на ненадлежащее обеспечение рекомендованными ему по состоя-
нию здоровья лекарственными препаратами Силденафил и Бозентан. Взамен заявителю 
назначены аналоги данных лекарственных препаратов, которые вызывали у него побочные 
эффекты. После обращения Уполномоченного в Министерство здравоохранения Республики 
Башкортостан К. обеспечен лекарственным препаратом Силденафил за счет средств ГБУЗ 
Республики Башкортостан «Верхне-Татышлинская ЦРБ», в которой он получает медицин-
скую помощь, а препарат Бозентан он получил за счет финансовой поддержки благотвори-
тельной организации. Территориальный орган Росздравнадзора по Республике Башкорто-
стан выявил нарушения в части лекарственного обеспечения К. и возбудил административ-
ные дела по ч. 3 ст. 19.20 КоАП РФ в отношении виновного должностного лица ГБУЗ Респуб-
лики Башкортостан «Верхне-Татышлинская ЦРБ».

По поручению Уполномоченного сотрудники Аппарата посетили ГБУЗ «Раменская цен-
тральная районная больница» Московской области в целях ознакомления с организацией 
работы медицинского учреждения и имеющимися проблемами. Как оказалось, с января 
2017 г. в онкологическом отделении стационара отсутствуют необходимые лекарственные 
препараты для проведения химиотерапии и шовный материал. Проведенной по инициативе 
Уполномоченного проверкой Минздравом Московской области установлено, что медицин-
ская организация не выполнила необходимые процедуры для закупки данных товаров. Дан-
ная ситуация была исправлена.

Еще одна проблема, которая из года в год остается в списке актуальных, — это лекарст-
венное обеспечение граждан, страдающих орфанными заболеваниями. Негативная 
ситуация с дорогостоящим лекарственным обеспечением данной категории граждан, по 
информации, поступившей из субъектов Российской Федерации, вызвана тем, что финанси-
рование их лечения возложено исключительно на субъекты Российской Федерации, которые 
не имеют достаточных финансовых средств для выполнения обязательств. 

Актуальной остается проблема лечения туберкулеза. ВОЗ включает Российскую 
Федерацию в число стран с высоким бременем туберкулеза. По данным Росстата, в России к 
началу 2017 года на учете в лечебно-профилактических организациях состояло 178,1 тыс. 
пациентов с активным туберкулезом (53,3 случая на 100  000 человек населения). При этом 
только за 2016 год от этой болезни умерло 11,4 тыс. человек. Проблема если и решается, то 
медленно. Для успешной борьбы с туберкулезом необходимо не только совершенствовать 
противотуберкулезную систему в целом по России, но и ориентировать законодательство на 
защиту права граждан на охрану здоровья в условиях повышенного риска заражения этим 
заболеванием, а также его профилактику. 

Нужно отметить, что, к сожалению, в стране отсутствуют закрытые медицинские учре-
ждения для принудительного лечения больных туберкулезом. Действующие медицинские 
противотуберкулезные организации не относятся к таковым. Помещенные в них по решению 
суда граждане могут покинуть их, не завершив лечения. 

В особом контроле и защите нуждаются лица, больные туберкулезом, освобождаемые из 
мест принудительного содержания. Многие из них утратили родственные связи, не имеют 
жилья, бродяжничают, никакого сопровождения им не оказывается, в результате чего их 
заболевание прогрессирует, они ставят свою жизнь под угрозу и становятся опасным источ-
ником заражения для окружающих.

В последние годы остроту приобрела и проблема проведения несовершеннолетним 
детям вакцинации и туберкулинодиагностики. В жалобах к Уполномоченному граждане 
указывают, что отстранение не прошедших вакцинацию детей от посещения образователь-
ных организаций нарушает как право на добровольное согласие на медицинское вмешатель-
ство, так и право на получение образования. Заявители требуют прекратить подобную пра-
ктику на территории всей страны, обращаются в органы прокуратуры и суды с жалобами на 
незаконность действий администраций образовательных учреждений. Вопрос защиты гра-
ждан, особенно детей, от распространения социально опасных заболеваний, в том числе 
туберкулеза, должен находиться на особом контроле у профильных ведомств. 

Современное развитие медицины в субъектах Российской Федерации идет по пути 
создания центров высокотехнологичной медицинской помощи. Как правило, такие цен-
тры создаются в городах областного значения, куда и обращаются за получением консульта-
ций и лечения пациенты, проживающие в районных городах и сельских поселениях. В своих 
жалобах граждане обращают внимание на проблемы согласованности рекомендаций, дава-
емых в названных центрах и учреждениях здравоохранения по месту жительства. Необходи-
мость обращения к двум разным специалистам иногда приводит к ситуации, когда лечащий 
врач по месту жительства отказывается выписывать рецепт онкобольному на конкретный 
противоопухолевый лекарственный препарат, рекомендованный врачом федерального цен-
тра. Практика такова, что рекомендации федеральных медицинских организаций не имеют 
обязательной силы для лечащего врача регионального уровня, который осуществляет выпи-
ску рецепта. Поскольку лечащий врач, в конечном итоге, несет ответственность за результа-
ты лечения, то и право принятия решений об избрании тактики лечения онкобольного принад-
лежит именно ему. Причем схемы лечения, предложенные федеральными медицинскими 
центрами, меняются, что не всегда приводит к положительному эффекту.

Так, инвалиду 2 группы, онкобольному К. из Волгоградской области в ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследовательский центр онкологии им. Н. Н. Блохина» Минздрава России 
был рекомендован лекарственный препарат Регорафениб. Несмотря на неоднократные 
обращения Уполномоченного в Комитет здравоохранения Волгоградской области, вопрос о 
лекарственном обеспечении К. (при наличии жизненных показаний, подтвержденных в уста-
новленном порядке) оставался нерешенным до выделения дополнительного финансирова-
ния. 

В ответе Уполномоченному прокуратура г. Волгограда проинформировала, что Комите-
том здравоохранения Волгоградской области необоснованно отказано в предоставлении 
лекарственного препарата, в связи с чем прокурором города в Ворошиловский районный суд 
города Волгограда предъявлено исковое заявление о понуждении указанного комитета обес-
печить К. жизненно необходимым лекарственным средством. Решением суда исковые требо-
вания прокурора удовлетворены.

Финансирование и совершенствование законодательства, регулирующего процессы 
здравоохранения в Российской Федерации, — вот два глобальных направления, комплек-
сное решение которых даст возможность поднять медицинское обеспечение в России на 
качественно новый уровень. Это же касается и обеспечения сферы здравоохранения высо-
коквалифицированными кадрами. 

Специалисты-мужчины в возрасте до 27 лет, получившие медицинское образование и не 
обучавшиеся по программе подготовки офицеров запаса медицинского профиля, на общих 
основаниях призываются на службу в вооруженные силы. Они вынуждены прерывать практи-
ку, что не способствует сохранению высокого кадрового потенциала в области здравоохра-
нения. В этой связи целесообразно рассмотреть вопрос о предоставлении мужчинам-меди-
кам призывного возраста отсрочки от призыва на военную службу на время их работы в госу-
дарственных учреждениях здравоохранения. Проблема нехватки высококвалифицирован-
ных кадров, работающих в бюджетных медицинских учреждениях, включая стационары, усу-
губляется активностью альтернативной, коммерческой медицины, кое-где слабым уровнем 
подготовки специалистов, часто поставленным также на коммерческую основу. 

3.4. Право на образование
Образование — базис формирования будущего для гражданина, общества, государства 

и мира в целом. В рамках государственной политики одной из важнейших задач остается 
обеспечение доступности, безопасности и качества образования на всех его этапах. Сегодня 
активно реализуются проекты: «Создание современной образовательной среды для школь-
ников», «Доступное дополнительное образование для детей», «Вузы как центры пространст-
ва создания инноваций». Укрепляется материальная база образовательных учреждений. За 
счет утвержденной Правительством Российской Федерации в 2015 году программы «Содей-
ствие созданию в субъектах Российской Федерации (исходя из прогнозируемой потребности) 
новых мест в общеобразовательных организациях» на 2016—2025 годы решается проблема 
постепенного перехода на обучение в одну смену. 

Правоотношения в области образования — это широкий спектр проблем и вопросов как в 
теоретическом аспекте, так и в правоприменении. В России более 30 млн учащихся человек, 
которые проходят обучение более чем в 90 тыс. образовательных организаций. Около 15,5 
млн — это школьники. Огромная часть населения: дети, их родители, педагоги, образова-
тельные учреждения, общественные организации и государственные ведомства, курирую-
щие политику в сфере образования, являются непосредственными участниками этих право-
отношений и, конечно, заинтересованы в соблюдении своих прав через грамотное выполне-
ние обязанностей соответствующими органами власти. 

Уполномоченный уделяет огромное внимание защите прав граждан в сфере образова-
ния, а также программам правового развития молодого поколения. В декабре 2017 года уси-
лиями Уполномоченного проведен Всероссийский открытый урок «Права человека» для уча-
щихся школ — участников XXVIII Московской школьной модели ООН, ежегодно проводимой 
Российской ассоциацией содействия ООН, и оказана помощь в разработке программ для 
бакалавриата и специалитета по той же дисциплине — «Права человека». 

Всесторонняя деятельность по обеспечению образовательного процесса — это живое 
поле, потому что образование идет в ногу со временем и, к примеру, в период научно-техниче-
ской революции и развития информационных технологий оно породило новые науки и пред-
меты, требующие обновления подходов к образовательному процессу, к его исполнению и 
контролю. Это, в свою очередь, определило трудности. Так, в 2017 году Уполномоченному 
поступила 331 жалоба граждан по вопросам реализации права на получение образования.

Актуальной является проблема доступности дошкольного образования, причем если 
дошкольники от 3 до 7 лет в целом по России обеспечены местами в детских садах на 98,94%, 
то дети в возрасте от 2 месяцев до 3 лет в ясельных группах — всего на 76,59%. При этом в 
электронной очереди зачисления в дошкольные учреждения ждали более 470 тыс. детей в 
возрасте до 3 лет. Получается, что строительство новых детских садов едва покрывает возра-
стающую потребность в местах в ясельных группах, возникшую вследствие повышения 
рождаемости.

Комплекс проблем поступления в детские сады дополняется сложностями по принципу 
почвы. К Уполномоченному продолжают поступать жалобы в связи с отказами зачисления 
детей, имеющих регистрацию по месту пребывания. Большее число таких обращений 
поступает от граждан, проживающих в городе Москве на протяжении длительного времени, 
но не имеющих регистрацию по месту жительства. Со стороны администраций детских обра-
зовательных учреждений это прямое нарушение федерального законодательства, на что 
Уполномоченный не может не реагировать. 

Еще одной проблемой в сфере дошкольного образования, требующей постоянного вни-
мания, является рост платы, взимаемой с родителей (законных представителей) за при-
смотр и уход за детьми, который происходит в ряде регионов и зачастую превышает уровень 
инфляции. 

В комплекс проблем также включены случаи, когда дети из одной семьи распределяются 
в разные дошкольные и общеобразовательные учреждения. Формально в этом нет наруше-
ния, так как законодательство не закрепляет преимущественного права вторых, третьих и 
последующих детей обучаться там же, где и старшие. Но практика показывает, что это нега-
тивно сказывается на детской психике, особенно на детях, принятых на воспитание в прием-
ные семьи. В связи с этим не помешало бы совершенствование законодательства в части 
предоставления младшим детям из одной семьи преимущественного права поступления в те 
образовательные учреждения, где учатся их старшие родственники. 

Сфера общего образования имеет свой устоявшийся круг проблем. К примеру, дети 
обучаются в школе в течение очень длительного времени — одиннадцати лет, поэтому созда-
ние для них комфортных и безопасных условий обучения вблизи от места жительства являет-
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ся обязанностью государства. Однако за 2017 год к Уполномоченному поступило 58 жалоб на 
отказы в зачислении детей в первый класс школы, расположенной рядом с домом, в 
связи с нехваткой мест.

В настоящее время, по данным Правительства Российской Федерации, прогнозируемая 
потребность в создании новых школьных мест еще весьма велика — 6,6 миллиона. Большое 
количество детей учится во вторую смену, а в отдельных регионах до сих пор сохраняется 
третья смена, количество же введенных ученических мест не покрывает и четверти от того, 
что сегодня требуется. Уполномоченный со своей стороны выражает обеспокоенность 
названной проблемой и призывает к ее скорейшему разрешению. 

В числе положительных моментов необходимо отметить, что органами государственной 
власти предпринимаются меры, направленные на обеспечение детей школьными местами. 
Так, осуществляется реализация программы «Содействие созданию в субъектах Российской 
Федерации (исходя из прогнозируемой потребности) новых мест в общеобразовательных 
организациях на 2016—2025 годы», утвержденной постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 23 октября 2015 г. № 2145-р. Однако полностью проблема не решена, что 
позволяет поставить вопрос о поиске дополнительных гарантий, направленных на ее устра-
нение. Уполномоченный надеется, что программа позволит решить названную проблему. 

Проблема доступности школьного образования не закрывает список проблемных тем. 
Остро стоит вопрос в отношении детей иностранных граждан, в первую очередь бежен-
цев, не имеющих регистрации по месту жительства или пребывания. По сообщению Комите-
та «Гражданское содействие», в 2017 году к ним обратились 42 семьи с 61 ребенком в связи с 
отказом в праве на образование из-за отсутствия регистрации. Такое происходит на протяже-
нии многих лет, несмотря на решение Верховного Суда Российской Федерации от 27 августа 
2015 г. № АКПИ15-694, где сказано, что предписания нормативных правовых актов о допол-
нительном предъявлении документов, включая свидетельство о регистрации ребенка по 
месту жительства или по месту пребывания, не регламентируют оснований отказа в приеме в 
образовательную организацию. Уполномоченный призывает Минобрнауки России и админи-
стративный блок детских образовательных учреждений действовать в соответствии с пози-
цией Верховного Суда Российской Федерации. 

Проведенный анализ статистики обращений указывает на сохранение проблем матери-
ально-технического обеспечения школ, притом, что за последние годы сократилось коли-
чество школ, которые находятся в аварийном состоянии. Но более 42 тыс. школ, построенных 
40—50 лет назад, все же нуждаются в текущем или капитальном ремонте. Их число даже 
увеличилось в регионах до 12% и составляет 4,9 тыс. зданий, из которых 2,7 тыс. школ не 
оборудовано необходимыми видами благоустройства — теплыми туалетами, канализацией, 
центральным отоплением, кое-где нет спортивных залов, а имеющиеся работают с перегруз-
кой.

Часто в ряде регионов не выполняются требования статьи 35 Федерального закона 29 
декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», согласно которой 
обучающимся в организациях, осуществляющих образовательную деятельность, бесплатно 
предоставляются в пользование на время получения образования учебники и учебные посо-
бия. Жалобы на ненадлежащее обеспечение учебниками к Уполномоченному поступали из 
Кировской, Орловской, Челябинской областей, Удмуртской Республики, Республики Бурятия 
и Республики Дагестан.

Кроме учебных пособий, недоступными для детей младшего школьного возраста, стано-
вятся и группы продленного дня ввиду их высокой стоимости. В этой связи услуга по присмо-
тру за детьми этой категории становится малодоступной. Проблема усиливается отсутстви-
ем единого перечня льготных категорий, имеющих право на снижение оплаты. 

Наряду с этим отмечено повышение стоимости посещения секций, кружков, спортивных 
школ, учреждений дополнительного образования. По данным Минспорта России, несмотря 
на непосредственное участие ведомства в реализации проектов общего и высшего образо-
вания, в частности, проведение в 2017 году 139 физкультурных мероприятий для детей и уча-
щейся молодежи, развитие спортивной инфраструктуры для массового спорта остается 
недостаточно привлекательным направлением для частных инвестиций.

К сожалению, в организации досуга почти не принимают участия предприятия и объеди-
нения, имеющие в своем распоряжении спортзалы, игровые площадки, корты, мини-стадио-
ны, лед. Уполномоченный считает, что в часы простоя данный спортивный инструментарий 
можно предоставлять нуждающимся на безвозмездной основе, о чем и сообщил в своем 
выступлении на межрегиональной конференции «Защита детей в трудной жизненной ситуа-
ции. Профилактика семейного неблагополучия». 

Ввиду участившихся случаев вооруженной агрессии в учебных заведениях в 2017 году 
остро встал вопрос обеспечения безопасности в образовательных организациях. Необходи-
мо ужесточить требования к частным охранным предприятиям (ЧОП), повысить их компетен-
тность, усилить бдительность. Анализ чрезвычайных происшествий в школах показал отсут-
ствие у ответственных лиц навыков поведения в экстремальных ситуациях, не отработан 
алгоритм реагирования. Поэтому в целях активизации мер безопасности необходимо обору-
довать образовательные учреждения тревожными кнопками, дополнительным видеонаблю-
дением, рамками металлоискателя. 

Зачастую возникает проблема обеспечения детей бесплатным питанием, а также школь-
ной и спортивной формой ребят из многодетных семей. 

К примеру, 26 декабря 2017 г. во время приема граждан Ивановской области к Уполномо-
ченному обратился председатель Ивановского отделения Межрегиональной общественной 
организации «Социальное Содействие Семьям Регионов» в связи с непредставлением ука-
занных мер социальной поддержки в г. Кинешма. Эти проблемы затрагивают и другие субъ-
екты Российской Федерации. Большинство положений Указа Президента Российской Феде-
рации от 5 мая 1992 г. № 431 «О мерах по социальной поддержке многодетных семей» уста-
рело и, предусматривая регламентацию большей части установленных им мер поддержки на 
уровне субъектов Российской Федерации, практически не исполняется. 

На примере видно, что в настоящее время назрела необходимость в принятии нового 
законодательного акта, определяющего статус многодетной семьи, виды присущих ей льгот, 
компенсаций, порядок их предоставления и финансирования.

В Докладе Генерального секретаря ООН о ходе достижения целей в области устойчивого 
развития, представленном в мае 2017 года, в числе проблем, имеющих место во всех госу-
дарствах, исследованных на предмет реализации названных целей, отмечается отсутствие 
равенства в сфере образования по социальному признаку. В большинстве стран, участ-
вующих в исследовании, городские дети показали более высокие результаты по чтению, чем 
дети из сельских районов. Проблема обеспечения качества образования в сельской местно-
сти наравне с городом на территории всей страны не только сохраняет актуальность, но и 
приобретает особую остроту в связи с проведением реформ в сфере образования. Так, про-
должается закрытие сельских школ, которое началось несколько лет назад в связи с 
повсеместным внедрением системы подушевого финансирования, при котором школа с 
небольшим количеством учащихся выжить просто не смогла. 

К Уполномоченному обратились жители пос. Тракт Княжпогостского района Республики 
Коми с просьбой оказать содействие в сохранении школы в поселке. Администрацией муни-
ципального образования муниципального района «Княжепогостский» принято решение о 
переводе обучающихся 5—9 классов с 1 сентября 2017 г. в среднеобразовательную школу г. 
Емвы с организацией подвоза школьным автобусом. В ответ на запрос Уполномоченного 
министерство образования, науки и молодежной политики Республики Коми сообщило, что 
часть здания школы в пос. Тракт закрыта в связи с невозможностью выполнения требований 
пожарной безопасности, а выделение средств на ремонт в бюджете не предусмотрено.

Малокомплектные школы в России были всегда, и в связи с широкой географией нашей 
страны невозможно представить, чтобы они полностью исчезли или были повсеместно сое-
динены в какие-то крупные объединения. По мнению Уполномоченного, именно регионы 
должны обеспечивать получение качественного образования в сельской местности и созда-
вать эффективные модели малокомплектных школ, с учетом того, что их сокращение поро-
ждает необходимость организации безопасной перевозки детей для обучения в сосед-
ние населенные пункты.

В 2017 году часть 2 статьи 40 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации», предусматривающая обязанность учредителей 
школ организовывать бесплатную перевозку детей, обучающихся в соответствующих шко-
лах, между поселениями стала предметом рассмотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации. Он признал соответствующее положение неконституционным — в той мере, 
в какой оно предусматривает возложение на муниципальный район или городской округ, 
являющийся учредителем школы, организации перевозки детей из другого муниципального 
района или городского округа без предоставления ему средств из бюджетов вышестоящих 
уровней бюджетной системы или без компенсации соответствующих расходов из бюджета 
муниципального района или городского округа, в котором проживают обучающиеся. 

В этой связи необходимо подчеркнуть: механизмы, которые будут разрабатываться зако-
нодателем во исполнение постановления Конституционного Суда Российской Федерации, 
должны быть направлены на исключение случаев неисполнения указанной обязанности 
муниципальными образованиями, в том числе — по причине отсутствия средств в бюджетах 
местного уровня. 

Нередко непреодолимые препятствия возникают на пути получения образования у 
детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья (далее — дети с 
ОВЗ). Проблемы начинаются уже при зачислении ребенка в первый класс, поскольку дети с 
ОВЗ не имеют льгот и преимуществ при зачислении в школы.

К Уполномоченному обратилась жительница нового района г. Санкт-Петербурга в защи-
ту права своей дочери на доступное общее образование. Ребенку-инвалиду было отказано в 
зачислении в первый класс в образовательные организации, расположенные рядом с местом 
жительства, в связи с нехваткой мест. При массовой застройке района органы исполнитель-
ной власти не обеспечили строительства нужного количества общеобразовательных учре-
ждений, чтобы зачислить всех детей соответствующего возраста. Администрация Пушкин-
ского района г. Санкт-Петербурга предложила девочке место в школе, добираться до которой 
необходимо ежедневно автобусом, что невозможно по состоянию ее здоровья и фактически 
лишало ребенка-инвалида прав на образование и социализацию. После обращения Уполно-
моченного в Комитет по образованию Администрации г. Санкт-Петербурга девочку зачисли-
ли в школу, находящуюся в непосредственной близости от места проживания.

Государство стремится к созданию гибкой системы образования, способной к обеспече-
нию равных прав и возможностей обучения всех детей с ОВЗ без дискриминации. Речь идет о 
создании условий для реального, а не декларативного обеспечения права родителей на 
выбор между общеобразовательным и специальным образовательным учреждением, надо-
мным обучением или иным согласно индивидуальным потребностям ребенка. Задача обес-
печить равный доступ к образованию для представителей уязвимых групп населения, вклю-
чая инвалидов, нашла отражение среди задач, направленных на достижение целей в области 
устойчивого развития. В настоящее время Правительством Российской Федерации и органа-
ми государственной власти субъектов Российской Федерации реализуется проект «Образо-
вание детей с особыми образовательными потребностями», целью которого является обес-
печение возможности для получения качественного образования детям с инвалидностью и 
детям с ограниченными возможностями здоровья, в том числе в условиях инклюзивного 
образования. Несмотря на то что все больше школ включаются в систему инклюзивного 
образования, родители обращаются с просьбами о содействии в зачислении своих детей в 
специальные коррекционные школы (количество детей-инвалидов в возрасте до 18 лет 
ежегодно растет: с 2014 года на 8%, с 582 тыс. до 628 тыс. человек). Такие учреждения очень 
нужны, так как обеспечивают комплексную реабилитацию (педагогическую, психологиче-
скую и социальную) детей с ОВЗ или с проблемами развития. 

Немаловажным для ребенка с ОВЗ является установленный в коррекционных школах 
особый, щадящий режим — уменьшенная продолжительность занятий, сокращенное количе-
ство учеников, особым образом организованный режим труда-отдыха, усиленное питание. 
Вместе с тем к Уполномоченному поступают обращения, свидетельствующие о наличии 
некоторых трудностей. 

Уполномоченному поступило обращение в защиту прав на доступное общее образова-
ние учеников ГБОУ «Школы-интерната № 17 для обучающихся с ограниченными возможно-
стями здоровья городского округа Самара», большинство из которых являются слепыми или 
слабовидящими детьми. В связи с переходом образовательного учреждения на пятидневный 
режим работы учащимся запретили оставаться на выходные дни, родителей обязали заби-
рать их до 17:00 в пятницу и привозить к 8:00 в понедельник. Для детей, имеющих постоянное 
место жительства в сельских районах Самарской области, дорога домой недешевое и дли-
тельное, с учетом расписания общественного транспорта, испытание. 

После обращения Уполномоченного в министерство образования и науки Самарской 
области в защиту обучающихся, в школе-интернате организована возможность пребывания 
детей в школе в выходные дни, а также рассмотрены заявления родителей в части согласова-
ния удобного графика подвоза детей. 

В существующих условиях далеко не каждый ребенок по множеству причин может 
обучаться в условиях инклюзивного образования и переводится на обучение на дому. Одна-
ко получение качественного образования в этом случае также может быть сопряжено с рядом 
сложностей. 

К Уполномоченному обратилась ребенок-инвалид, обучающаяся по дистанционной 
форме, с жалобой на несвоевременное и некачественное предоставление образовательных 
услуг, что является нарушением ее права на получение среднего общего образования. Про-
веденная министерством образования Сахалинской области по инициативе Уполномоченно-
го проверка показала, что индивидуальный учебный план заявительницы не выполнялся, 
ответственные лица недобросовестно выполняли свои обязанности, за что были привлечены 
к дисциплинарной ответственности. В настоящее время несовершеннолетняя продолжает 
обучаться на дому, все уроки проводятся согласно утвержденному расписанию.

С не меньшими проблемами сталкиваются студенты с ОВЗ в профессиональных образо-
вательных организациях. 

Так, к Уполномоченному обратились сотрудники ГБПОУ «Тулунский аграрный техникум», 
в котором обучаются несовершеннолетние, оставшиеся без попечения родителей, с ограни-
ченными возможностями здоровья и из малообеспеченных семей. По сообщению заявите-
лей, в техникуме отсутствовали безопасные условия для обучения, ремонтно-отделочные 
работы осуществлялись за счет учащихся и персонала, при этом стипендии выплачивались 
несвоевременно и не в полном объеме. Обращения в компетентные органы не привели к 
положительным результатам.

Уполномоченный направил запрос в министерство образования Иркутской области. 
Согласно поступившему ответу, была проведена проверка, факты, изложенные заявителя-
ми, подтвердились.

Администрация техникума разработала комплексную программу работы общежития, 
привела рабочую документацию в соответствие с требованиями, организовала начисление 
государственной академической стипендии студентам техникума с периодичностью два раза 
в год. Таким образом, восстановлены права и законные интересы 1500 студентов.

Характеризуя роль обучения и науки в развитии нашего государства, надо отметить, что 
именно образование закладывает основы будущих великих свершений и побед. От того, 
каким станет следующее поколение, зависит будущее нашей страны, поэтому особое внима-
ние надо уделить развитию образования как фундамента русской культуры и уникальной рос-
сийской цивилизации. Поэтому Уполномоченный обращает пристальное внимание на то, что 
обучение все больше становится платным, и предлагает ввести ограничения на сокращение 
бюджетных мест в вузах. 

3.5. Защита прав семьи, материнства и детства
Защита институтов семьи, материнства и детства сегодня является общенациональной 

задачей. В современном обществе главной ценностью становится человек, его духовное и 
физическое развитие. Государство в этой связи должно обеспечить достойные условия 
рождения и жизни будущих поколений, создать доступную среду для образования и заработ-
ка, предоставить необходимые бытовые жизненные блага. Решить эти задачи — значит 
создать благополучное будущее для каждого человека нашей страны. 

Предпринятые в этом направлении усилия, в первую очередь связанные с реализацией 
таких стратегически важных государственных документов, как Концепция демографической 
политики Российской Федерации на период до 2025 года, Национальная стратегия действий 
в интересах детей и Концепция государственной семейной политики в Российской Федера-
ции до 2025 года, Стратегия развития воспитания в Российской Федерации до 2025 года, 
Национальная стратегия действий в интересах женщин на 2017—2022 годы, позволили сни-
зить младенческую и материнскую смертность, дали возможность на ранних стадиях выяв-
лять и устранять нарушение здоровья матери и ребенка, улучшить социально-экономическое 
положение семей с детьми, несколько повысить доступность образования и медицинской 
помощи для детей, увеличить число устроенных в семьи детей, оставшихся без попечения 
родителей, почти в два раза за последнее пятилетие сократить количество детей-сирот, 
содержащихся в детских домах и интернатах. Хотелось бы с благодарностью отметить, что 
при подготовке и принятии ряда перечисленных документов и осуществлении комплекса 
мер, направленных на их реализацию, были учтены рекомендации Уполномоченного, адресо-
ванные Правительству Российской Федерации по данному вопросу, содержащиеся в докла-
дах о деятельности Уполномоченного за 2015 и 2016 годы.

Важным шагом в этом направлении стало подписание Указа Президента Российской 
Федерации от 29 мая 2017 г. № 240, который объявил в Российской Федерации 2018—2027 

годы Десятилетием детства. В течение этого времени предстоит решить проблемы, которые 
зародились в 90-х годах, когда Россия столкнулась с обвальным падением рождаемости. 
Одним из следствий этой демографической катастрофы стало сокращение числа женщин 
репродуктивного возраста. По оценкам экспертов, если не предпринять специальных ком-
плексных целенаправленных мер, к 2025 году их число, по сравнению с 2015 годом, может 
уменьшиться на 34%. В данной связи Уполномоченный принимает участие в выработке пред-
ложений в Программу Десятилетия детства в России. На сегодняшний день в рамках работы 
над программой заключено соглашение между Уполномоченным и Российским Детским 
фондом, предусматривающее взаимодействие и координацию действий в деле защиты прав 
российских детей не только на территории Российской Федерации, но и по всему миру, а 
также взаимодействие при поддержке и защите законных прав семьи, детей-инвалидов, 
детей, находящихся в местах лишения свободы. 

В этом же аспекте, в целях укрепления правового каркаса и повышения гарантий защиты 
семьи, материнства и детства, при участии Уполномоченного разработаны федеральные 
законы, предусматривающие выплаты за рождение (усыновление) первого и второго ребен-
ка, продление срока действия материнского капитала до 31 декабря 2021 г. и расширение 
возможности его использования, а также устанавливающие кредитным организациям субси-
дии на возмещение недополученных доходов в связи с предоставлением льготной ипотеки 
гражданам Российской Федерации, имеющим детей, и специальную ипотечную программу 
для семей с детьми. 

В плане поддержки единства семьи, прав и законных интересов ребенка, страдающего 
тяжелым заболеванием, заслуживает внимания постановление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 22 января 2018 г. № 4-П «По делу о проверке конституционности пун-
кта 3 части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гра-
ждан А. А. Шакировой, М. М. Шакирова и А. М. Шакировой».

 Гражданка А. А. Шакирова в своих интересах и интересах своих несовершеннолетних 
детей, один из которых является ребенком-инвалидом, оспорила конституционность п. 3 ч. 2 
ст. 57 ЖК РФ, в соответствии с которым жилые помещения предоставляются по договорам 
социального найма вне очереди гражданам, страдающим тяжелыми формами хронических 
заболеваний, указанных в перечне, предусмотренном п. 4 ч. 1 ст. 51 ЖК РФ.

Конституционный Суд Российской Федерации отметил, что действующее законодатель-
ство, учитывая физическую и умственную незрелость несовершеннолетнего ребенка, а в 
отношении ребенка-инвалида — также необходимость постоянного обеспечения его особых 
нужд и потребностей, исходит из того, что местом жительства ребенка является место 
жительства его семьи (законного представителя), и поэтому устанавливает обязанность 
родителей и иных законных представителей проживать совместно с ребенком. Несовершен-
нолетние дети, страдающие недугами, указанными в Перечне тяжелых форм хронических 
заболеваний, при которых невозможно совместное проживание граждан в одной квартире 
(утвержден приказом Минздрава России от 29 ноября 2012 г. № 987н «Об утверждении пере-
чня тяжелых форм хронических заболеваний, при которых невозможно совместное прожива-
ние граждан в одной квартире»), тем более нуждаются в том, чтобы им были обеспечены 
условия для полноценного развития и интеграции в общество. В этих целях при осуществле-
нии правового регулирования инклюзивных общественных отношений необходимо учиты-
вать интересы и потребности как детей, нуждающихся в повышенной социальной защите, так 
и лиц, осуществляющих социально значимую функцию воспитания детей-инвалидов и ухода 
за ними. В данной связи при предоставлении вне очереди жилых помещений правопримени-
тельные органы должны обеспечивать баланс прав и законных интересов таких несовершен-
нолетних, их родителей и других проживающих совместно с ними в одном жилом помещении 
лиц, в том числе несовершеннолетних детей, а также граждан, включенных администрацией 
муниципального образования в список нуждающихся в улучшении жилищных условий. Дан-
ная позиция созвучна позиции Уполномоченного, которая была изложена в заключении, 
направленном в Конституционный Суд Российской Федерации.

Однако поступающие к Уполномоченному обращения указывают, что не все проблемы в 
области защиты семьи, материнства и детства нашли свое решение. В 2017 году к Уполномо-
ченному поступило 1176 обращений, тематика которых касалась вопросов защиты прав и 
законных интересов детей в связи с определением их места жительства с одним из родите-
лей, установления порядка общения с родителями и родственниками; защиты социальных 
прав; взыскания алиментов; деятельности органов и учреждений системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних; получении и реализации средств 
материнского капитала; отобрании детей из семьи при непосредственной угрозе жизни или 
здоровью, ненадлежащем исполнении родителями своих обязанностей, лишении или огра-
ничении в правах, жестоком обращении с детьми и по другим вопросам. 

Обращения по вопросам защиты прав детей в случае возникновения споров между 
родителями, связанных с воспитанием несовершеннолетних, как правило, были связа-
ны с определением места жительства ребенка при раздельном проживании родителей; уста-
новлением порядка осуществления родительских прав родителем, проживающим отдельно 
от ребенка; устранением препятствий к общению с ребенком его близких родственников. Это 
одна из сложнейших категорий дел, в которой у каждой из сторон «своя правда», и найти 
баланс их интересов бывает крайне тяжело. Но во всех случаях Уполномоченный исходил из 
основополагающих норм Конвенции о правах ребенка, согласно которым первоочередное 
внимание должно уделяться наилучшему обеспечению интересов ребенка (пункт 1 статьи 
3). Нередко конфликты, связанные с порядком воспитания и проживания детей, возникают 
между родителями, являющимися гражданами разных государств.

К Уполномоченному обратилась гражданка К. за содействием в возвращении ее мало-
летнего сына. В 2015 г. отец ребенка вывез его в неизвестном направлении, и, по имеющимся 
у женщины сведениям, мальчик находился на территории Италии. С учетом изложенного и в 
связи с тем, что заявительница выражала серьезные опасения за жизнь и здоровье малыша, 
Уполномоченным во взаимодействии с МИД России предпринят комплекс мер, в результате 
которых в декабре 2017 г. суд г. Рима принял решение, обязывающее бывшего мужа К. воз-
вратить сына матери, после чего они немедленно вернулись в Россию.

Другая группа обращений связана с такой чувствительной темой, как отобрание детей 
(ребенка) как у биологических родителей, так и из приемной семьи ввиду ненадлежаще-
го исполнения ими своих обязанностей. Как правило, эти дела имеют большой обществен-
ный резонанс, являясь предметом многочисленных жалоб и судебных разбирательств.

Исследование судебной практики последнего времени свидетельствует об уменьшении 
числа судебных решений о лишении родительских прав при одновременном увеличении 
решений об ограничении в родительских правах. Кроме того, наблюдается снижение случаев 
изъятия детей при непосредственной угрозе жизни или здоровью, которое производится 
органами опеки и попечительства в соответствии со статьей 77 СК РФ. Вместе с тем анализ 
обращений и правоприменительной практики позволяет говорить об отсутствии четких пра-
вовых критериев, которыми руководствуются органы опеки и попечительства при примене-
нии мер, предусмотренных статьей 77 СК РФ.

К Уполномоченному обратилась Б. в защиту своих родительских прав в отношении троих 
несовершеннолетних дочерей, отобранных территориальными органами опеки и попечи-
тельства Алтайского края по причине малообеспеченности семьи. С целью изучения обстоя-
тельств, изложенных в обращении, а также сохранения кровной семьи, Уполномоченным 
направлено обращение в Главное управление образования и науки Алтайского края, работ-
ники которого в свою очередь осуществили внеплановую выездную проверку деятельности 
комитета по образованию местной администрации, исполняющего государственные полно-
мочия в сфере организации и осуществления деятельности по опеке и попечительству над 
детьми. Органами и учреждениями системы профилактики безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних организована индивидуальная профилактическая работа с семьей 
Б., оказано содействие в зачислении ее дочери на обучение в форме семейного образования, 
младшим девочкам предоставлены места в дошкольном учреждении. Изъятие детей из 
семьи признано необоснованным. В дальнейшем дети были переданы на воспитание в свою 
кровную семью. По итогам проверок специалист по опеке и попечительству уволен.

В целях исключения подобных ситуаций из правоприменительной практики целесоо-
бразно рассмотреть вопрос о внесении изменений в действующий норматив в части, касаю-
щейся законодательного закрепления дефиниций «непосредственная угроза жизни или здо-
ровью ребенка», а также «неисполнение родителями или иными законными представителя-
ми несовершеннолетних обязанностей по содержанию и воспитанию несовершеннолетних» 
для того, чтобы исключить возможности изъятия ребенка из семьи, проблемы в которой 
обусловлены не виной родителей, а, например, тяжелым материальным положением.

Особое беспокойство вызывают у Уполномоченного обращения об изъятии детей из 
приемных семей. Здесь предельно важен тот факт, что основания прекращения договоров с 
приемными родителями, методы проведения плановых и внеплановых контрольных прове-
рок приемных семей, установление предельного количества детей, передаваемых на воспи-
тание, особенно имеющих отклонения в состоянии здоровья, должны осуществляться макси-
мально деликатно, взвешенно, иметь нормативно-правовое регулирование, позволяющее 
дифференцированно подходить к ситуации, поскольку для любого ребенка разрыв со своей 
семьей является трагедией и большой психологической травмой, последствия которой могут 
отразиться на благополучии его дальнейшей жизни. 

В октябре 2017 года, по результатам парламентских слушаний на тему «Совершенство-
вание семейного законодательства в целях обеспечения государственных гарантий защиты 
семей с детьми от разрушения и неблагополучия», Уполномоченным в Совет Федерации 
были направлены рекомендации, согласно которым предложено установить обязательный 
порядок передачи ребенка, отобранного у родителей, в семью родственников; определить 
порядок возможного общения детей с родителями, у которых они были отобраны; предусмо-
треть обязательное психологическое сопровождение ребенка, отобранного из семьи. 

Одновременно полагаем целесообразным закрепить четкое нормативно-правовое регу-
лирование вопросов, связанных с прекращением договоров с приемными родителями, про-
ведением плановых и внеплановых контрольных проверок приемных семей, основаниями 
для отказа в принятии ребенка в семью.

Широкую дискуссию среди приемных родителей вызвал принятый Департаментом труда 
и социальной защиты населения города Москвы приказ от 19 сентября 2017 г. № 969 «О 
мерах по повышению эффективности осуществления контроля органами опеки и попечи-
тельства за деятельностью опекунов, приемных родителей», которым утверждены пример-
ные формы договора о приемной семье и дополнительного соглашения к нему. Однако согла-
сно части 2 статьи 11 Закона города Москвы от 14 апреля 2010 г. № 12 «Об организации 
опеки, попечительства и патронажа в городе Москве» примерная форма договора о прием-
ной семье, а также дополнительные соглашения к нему утверждаются исключительно Прави-
тельством города Москвы. Таким образом, наблюдается противоречие между этими норма-
тивными актами, причем предписания приказа № 969 фактически ухудшают положения при-
емной семьи и могут повлечь нарушение прав как приемных родителей, так и приемных 
детей. В связи с этим Уполномоченный обратилась к прокурору города Москвы с просьбой 
проверить вышеназванный приказ на соответствие действующему законодательству и в слу-
чае необходимости принять меры прокурорского реагирования.

Много усилий в 2017 году Уполномоченным приложено в части реализации мер по 
содействию в защите прав семей, находящихся в социально опасном положении, и 
детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации. 

Семья О. из г. Ярославля является малообеспеченной, многодетной, живет за счет посо-
бий и пенсий. В квартире заявительницы была прекращена подача электроэнергии в связи с 
накопившейся задолженностью: все социальные дотации удерживались службой судебных 
приставов в полном объеме в счет оплаты долга за ЖКХ. Однако по результатам проверки, 
проведенной в связи с обращением Уполномоченного прокуратурой г. Ярославля, было 
выявлено нарушение требований российского законодательства, согласно которому с дол-
жника может быть удержано не более 50% заработной платы и иных доходов. В апреле 2017 г. 
размер удержания из пенсии О. был снижен, денежные средства частично возвращены. 

В 2017 году к Уполномоченному поступило около 100 жалоб граждан на действия орга-
нов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних, органов опеки и попечительства, здравоохранения. Анализ обраще-
ний и обобщение правоприменительной практики позволили внести в Правительство Рос-
сийской Федерации предложения о нормативном регулировании следующих вопросов: кри-
терии эффективности работы субъектов системы профилактики безнадзорности и правона-
рушений несовершеннолетних; алгоритм их действий при установлении факта нахождения 
несовершеннолетних в обстановке, не отвечающей требованиям к их воспитанию и содержа-
нию (включая «экстренные ситуации»); методика расчета нормативов численности специа-
листов комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав, работающих на постоян-
ной профессиональной основе; примерная структура этих комиссий. Данные предложения 
были высказаны в том числе на состоявшемся в сентябре 2017 года в городе Хабаровске 
круглом столе по теме: «О состоянии и проблемах работы с семьями, находящимися в соци-
ально опасном положении». На данном форуме Уполномоченным было предложено внести 
изменение в постановление Правительства Российской Федерации «Об отдельных вопросах 
осуществления опеки и попечительства в отношении несовершеннолетних граждан» в части 
установления обязательной подготовки не только лиц, желающих принять на воспитание в 
свою семью ребенка, оставшегося без попечения родителей, но и их близких родственников 
и лиц, совместно проживающих с ними в одном помещении. 

В сфере особого внимания находятся жалобы граждан по вопросам ненадлежащего 
обеспечения государственной поддержки семьи. В частности, Уполномоченным пред-
ставляется необходимым разрешить использовать средства материнского капитала на лече-
ние детей. По состоянию на 1 января 2018 г. выдано 725 тыс. государственных сертификатов 
на материнский (семейный) капитал, что на 21,6%, меньше, чем было выдано за 2016 год 
(924,8 тыс. сертификатов). Вместе с тем к Уполномоченному поступают предложения о рас-
ширении оснований для государственной поддержки семьи. Поскольку лечение на ранних 
стадиях заболевания детей первых лет жизни либо рожденных с пороками имеет наиболь-
шую результативность, в законодательство целесообразно включить положение об исполь-
зовании материнского капитала на данные цели. Поддерживается и возможность использо-
вания материнского капитала на приобретение транспортного средства, необходимого мно-
годетным семьям и родителям, которые ухаживают за детьми-инвалидами.

Уполномоченный выражает обеспокоенность фактами ограничений прав приемных 
родителей в субъектах Российской Федерации, связанных с отказами органов социальной 
защиты населения в назначении им социальных выплат, мотивированных отсутствием 
регистрации по месту жительства. Зачастую дети, находящиеся под опекой, имеют вре-
менную регистрацию по месту жительства опекуна. По этой причине органы социальной 
защиты отказывают им в предоставлении мер социальной поддержки.

Наиболее сложная ситуация сложилась в городе Москве, куда приезжают многие прием-
ные семьи с целью трудоустройства, получения образования, лечения детей-инвалидов. 
После принятия Правительством Москвы постановления от 23 декабря 2015 г. № 932-ПП 
меры поддержки, предусмотренные федеральным законом и законами города Москвы, 
стали предоставляться лишь семьям с детьми, в том числе семьям, взявшим на попечение 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей (далее — дети-сироты), имеющим 
регистрацию по месту жительства в столице. В то же время указанные семьи с детьми из 
других регионов, постоянно проживающие в городе Москве, лишены такой возможности. При 
этом регистрация по месту жительства должна быть не только у приемных родителей, но и у 
ребенка, взятого под опеку.

В результате дети-сироты, не зарегистрированные в городе Москве, лишаются государ-
ственной социальной поддержки, поскольку соответствующее право в том регионе, откуда 
они прибывают, утрачено, а в месте фактического проживания не приобретено. Это касается 
различных социальных выплат и пособий, средств на содержание детей-сирот, ежемесячных 
вознаграждений опекунам, бесплатного проезда в общественном транспорте, реабилитаци-
онных услуг и т.д. Приемным родителям предлагается решать вопросы в судебном порядке, 
что отнимает много сил, а также времени, которое они могли бы посвятить воспитанию и 
уходу за детьми.

Между тем законом установлено, что наличие или отсутствие у гражданина (в том числе 
подопечного) регистрации не является основанием для отказа в предоставлении каких-либо 
услуг или благ, если на них имеется право (статья 3 Закона Российской Федерации от 25 июня 
1993 г. № 5242-1 «О праве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор 
места пребывания и жительства в пределах Российской Федерации»). Согласно же статье 20 
ГК РФ «местом жительства гражданина является место, где он постоянно или преимущест-
венно проживает», для подопечных таким местом жительства признается место жительство 
его законных представителей — родителей, усыновителей, опекунов, попечителей.

Наряду с изложенным Уполномоченный также оказывает содействие гражданам в 
обеспечении их права на судебную защиту и справедливое судебное разбирательство по 
таким делам.

К Уполномоченному обратилась Ч., являющаяся приемным родителем несовершенно-
летних детей-инвалидов из числа детей-сирот, зарегистрированных в столице по месту пре-
бывания, в связи с тем, что ей было отказано территориальным органом социальной защиты 
г. Москвы в назначении и предоставлении ежемесячных компенсационных выплат по причи-
не отсутствия регистрации по месту жительства у подопечных детей. Решением суда первой 
инстанции ее исковые требования были удовлетворены в полном объеме. Однако апелляци-
онным определением Судебной коллегии по гражданским делам Московского городского 
суда от 28 октября 2016 г. указанное решение отменено. Усмотрев нарушения норм матери-

ального права, Уполномоченный обратился в Судебную коллегию по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации с ходатайством о пересмотре определения суда 
второй инстанции. Однако определением судьи Верховного Суда Российской Федерации от 
21 июля 2017 г. в передаче кассационной жалобы Ч. для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции было отказано. В этой связи Уполномоченный обратился к 
Председателю Верховного Суда Российской Федерации. По результатам состоявшегося 
судебного заседания суда кассационной инстанции Верховный Суд Российской Федерации 
удовлетворил ходатайство Уполномоченного, отменил вышеуказанное апелляционное опре-
деление и направил дело во вторую инстанцию на новое рассмотрение.

Государство гарантирует равенство прав человека независимо от места жительства, а 
также других обстоятельств. Регистрация или отсутствие таковой не могут служить основа-
нием ограничения или условием реализации прав и свобод граждан, предусмотренных Кон-
ституцией Российской Федерации, законами Российской Федерации. Этот вопрос в сентябре 
2017 года рассматривался на заседании Экспертного совета при Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации. Экспертами были предложены варианты, предусматри-
вающие солидарные источники финансирования льгот: первый — по принципу «деньги сле-
дуют за ребенком», второй — установление единой федеральной выплаты и региональной 
доплаты до существующего в регионе постоянного проживания уровня таких выплат. 

Одновременно Уполномоченный обратился по этому поводу в Правительство Россий-
ской Федерации, в результате чего Минобрнауки России согласилось с тем, что вопрос носит 
актуальный характер и требует разработки законопроекта, касающегося обеспечения соци-
альных прав детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, приемных семей. 
Вопрос остается на контроле Уполномоченного.

Таким образом, приходится констатировать, что, несмотря на развитие государственной 
поддержки семей, на сегодняшний день многие проблемы, затрагивающие институты семьи, 
материнства и детства, не нашли своего решения, а их государственная защита, предусмо-
тренная частью 1 статьи 38 Конституции Российской Федерации, обеспечена не в полной 
мере. В преддверии Десятилетия детства Уполномоченный призывает ответственные органы 
публичной власти к наращиванию усилий по решению вышеперечисленных вопросов и обес-
печению достаточных гарантий соблюдения и защиты прав ребенка, материальной и соци-
альной поддержки семьи и материнства.

3.6. Право на благоприятную окружающую среду 
и пользование природными ресурсами

Обеспечение права на благоприятную окружающую среду становится особенно актуаль-
ным в условиях обострения глобальных экологических проблем. В России в 2017 году были 
предприняты комплексные меры по улучшению ситуации в сфере экологии и природопользо-
вания: утверждена Стратегия экологической безопасности Российской Федерации на период 
до 2025 года; стартовали масштабные приоритетные проекты «Чистая страна», «Сохранение 
и предотвращение загрязнения реки Волги», «Дикая природа России: сохранить и увидеть»; 
реализовано 86 акций в рамках плана мероприятий Года экологии и 115 акций в ходе Года 
особо охраняемых природных территорий; осуществляется переход на новую систему орга-
низации субъектами Российской Федерации деятельности по обращению с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО); ведутся работы по ликвидации негативного воздействия нако-
пленных промышленных отходов на полигонах, предпринимаются и другие меры.

По итогам «Года экологии — 2017» Общероссийская общественная организация «Зеле-
ный патруль» определила лидеров «Экологического рейтинга субъектов», в который вошли: 
Тамбовская, Белгородская, Курская, Мурманская, Ульяновская области, Республика Алтай, 
Чувашская Республика, Республика Коми, Алтайский край, город Санкт-Петербург. Вместе с 
тем проблема соблюдения прав человека на благоприятную окружающую среду и пользова-
ния природными ресурсами в Российской Федерации сохраняет свою актуальность. В этой 
связи к Уполномоченному поступали обращения по различным темам. Всего поступило 1789 
обращений, при этом на 12% увеличилось количество коллективных обращений.

 К Уполномоченному обратились жители Глазовского района Удмуртской Республики с 
жалобой на угрозу нарушения права граждан на благоприятную окружающую среду и на 
охрану здоровья при строительстве полигона твердых бытовых отходов (далее — ТБО) вбли-
зи Сянинского участка Глазовского месторождения пресных подземных вод, обеспечиваю-
щих водоснабжением населенные пункты, в которых проживают около 94 тыс. человек. По 
результатам проведенной по обращению Уполномоченного проверки Удмуртским природо-
охранным прокурором в суд был подан административный иск о признании незаконными 
заключения государственной экологической экспертизы и приказа территориального управ-
ления Росприроднадзора об утверждении заключения экспертной комиссии о размещении 
полигона ТБО. Благодаря совместной деятельности Уполномоченного и органов прокурату-
ры строительство полигона на данный момент приостановлено.

По-прежнему сохраняет актуальность проблема защиты права на благоприятную 
окружающую среду в связи с реализацией инвестиционных проектов вблизи природо-
охранных территорий. Несмотря на рекомендации, изложенные в Докладе о деятельности 
Уполномоченного за 2016 год, осталась неразрешенной проблема горно-обогатительного 
комбината на базе Еланского и Елкинского рудопроявлений, расположенных на территории 
густонаселенного сельскохозяйственного края в Воронежской области в непосредственной 
близости от Хопёрского государственного природного заповедника.

В июне 2017 г. Контрольное управление Президента Российской Федерации сообщило 
Уполномоченному, что до 15 декабря 2017 г. продлен срок исполнения указания главы госу-
дарства Правительству Российской Федерации о рассмотрении вопроса целесообразности 
строительства горно-обогатительного комбината. Одновременно были перенесены сроки 
подготовки, согласования и утверждения технических проектов освоения Еланского и Елкин-
ского участков недр компанией ООО «Медногорский медно-серный комбинат» с 25 июля 
2017 г. на 25 июля 2020 г. Согласно дополнительной информации, в июле 2017 г. утверждены 
уточненные запасы указанных месторождений медно-никелевых руд, при этом подтвержде-
но более высокое содержание в рудах основных и сопутствующих элементов. Увеличение 
запасов руд, в том числе по цветным и благородным металлам, повышает привлекательность 
разработки этих месторождений. Однако при подготовке технических проектов разработки 
месторождений недропользователю предстоит провести многофакторную оценку обосно-
ванности строительства предприятия, вследствие чего срок исполнения указания главы госу-
дарства продлен до 21 июля 2018 г. С 1 января 2018 г. вступают в силу поправки в Федераль-
ный закон от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», на основании кото-
рых государственная экологическая экспертиза проектной документации на строительство 
горнодобывающих предприятий на Еланском и Елкинском участках недр приобретает обяза-
тельный характер, что будет способствовать предупреждению возможных неблагоприятных 
экологических воздействий. Таким образом, окончательное решение по вопросу строитель-
ства горно-обогатительного комбината не принято, сложившаяся ситуация находится на 
контроле Уполномоченного.

Продолжают нарушаться права граждан на благоприятную окружающую среду при 
эксплуатации промышленных предприятий. Свыше 30 обращений в 2017 году поступило 
к Уполномоченному от жителей Ашинского района Челябинской области на нарушение эко-
логических прав в связи со строительством и эксплуатацией ООО «Башминералресурс» 
железнодорожного пути не общего пользования вблизи жилых домов.

В обращениях заявители сообщали о несоблюдении, по их мнению, природоохранного и 
санитарно-эпидемиологического законодательства в связи с организацией круглосуточной 
перевозки марганцовистого известняка в жилом микрорайоне г. Аши и о загрязнении рек 
Сим, Аша, Мань-Елга, Белая. Уполномоченный незамедлительно инициировал ряд проверок, 
проведенных органами прокуратуры Челябинской области, по результатам которых были 
выявлены многочисленные нарушения действующего законодательства. Следственные 
мероприятия до настоящего времени не завершены, назначено проведение судебно-эколо-
гической экспертизы, запланировано выполнение иных процессуальных действий. Кроме 
того, органами прокуратуры выявлены допущенные в ходе предварительного расследования 
нарушения, в связи с чем руководителю СУ СК России по Челябинской области направлено 
представление об их устранении и недопущении впредь. Данный вопрос также взят на контр-
оль уполномоченным по правам человека в Челябинской области.

На протяжении двух лет Уполномоченным предпринимались меры, направленные на вос-
становление прав граждан — жителей поселка Ванино на благоприятную окружающую среду 
в связи с организацией перевалки угля в морском порту в непосредственной близости от 
жилых объектов. Благодаря совместной деятельности Уполномоченного с органами прокура-
туры Хабаровского края положительный результат был достигнут.

По результатам инициированной Уполномоченным проверки Ванинской транспортной 
прокуратурой выявлены нарушения законодательства, выразившиеся, в частности, в неосу-
ществлении мероприятий по улавливанию выбросов угольной пыли в атмосферный воздух, а 
также в использовании неучтенного в проектной документации оборудования. Впоследствии 
решением Ванинского районного суда исковые требования прокурора о возложении на ОАО 
«Порт Ванино» обязанности устранить нарушения удовлетворены в полном объеме. Кроме 
того, согласно информации Правительства Хабаровского края, создана межведомственная 
группа по обеспечению безопасного и социально-ответственного функционирования и раз-
вития морского порта. Благодаря принятым мерам существенно сократилось пыление нава-
лочных грузов на производственных участках, доработана и утверждена экологическая про-
грамма, модернизированы дробильно-сортировочные установки, организовано регулярное 
взаимодействие с местными жителями. Ситуация находится на контроле Уполномоченного.

В 2017 году к Уполномоченному поступали жалобы граждан на нарушение санитарно-
эпидемиологического законодательства, по результатам анализа которых была выявлена 
проблема ненадлежащего контроля содержания общественных кладбищ. 

В обращении, поступившем к Уполномоченному, сообщалось, что в г. Новозыбкове Брян-
ской области захоронения производятся на расстоянии около 20 м до жилого дома, притом, 
что согласно эпидемиологическим правилам и нормативам санитарно-защитная зона для 
кладбищ устанавливается в зависимости от площади захоронения и составляет минимально 
допустимое расстояние до жилой застройки или дачных и садово-огородных участков — 50 м. 
По результатам инициированной Уполномоченным проверки органами прокуратуры в адрес 
главы администрации города внесено представление. По информации органов прокуратуры, 
за ненадлежащее исполнение обязанностей к дисциплинарной ответственности привлечен 
главный специалист отдела строительства и ЖКХ администрации г. Новозыбкова.

Особое внимание следует обратить на то, что в приведенном примере существенно нару-
шается не только право на благоприятную окружающую среду, но и, как следствие, другие 
конституционные права и интересы граждан, связанные с охраной жизни и здоровья. Уполно-
моченный полагает, что органам местного самоуправления, правоохранительным органам и 
контрольным (надзорным) органам необходимо усилить контроль за соблюдением норм 
санитарно-эпидемиологического законодательства, в том числе в части установления раз-
меров санитарно-защитных зон мест захоронения.

В связи с обращением к Уполномоченному жителей микрорайона Плодопитомнический 
города Семикаракорска Ростовской области в 2017 году повышенное внимание было уделе-
но проблеме незаконного использования земельного участка в границах прибрежной 
защитной полосы реки Дон, а также нарушения режима использования ее водоохран-
ной зоны. 

В мае 2017 г. было установлено, что часть земельного участка, расположенная в берего-
вой полосе реки Дон, огорожена по периметру и находится в частной собственности, что 
запрещено ч. 8 ст. 27 ЗК РФ, и препятствует гражданам свободному доступу и пользованию 
береговой полосой реки. Также в нарушение требований ст. 65 ВК РФ на территории земель-
ного участка в 30 м от реки Дон, в ее водоохранной зоне, размещены отвалы размываемых 
грунтов. В сентябре 2017 г. в Генеральную прокуратуру Российской Федерации направлено 
обращение Уполномоченного с просьбой рассмотреть вопрос о нарушении природоохранно-
го законодательства. По результатам взаимодействия Уполномоченного и органов прокура-
туры решением Семикаракорского районного суда, вступившим в законную силу 5 октября 
2017 г., исковые требования прокурора о предоставлении беспрепятственного доступа гра-
ждан к водному объекту общего пользования, о демонтаже ограждения на части земельного 
участка, расположенной в береговой полосе, а также об обязании ликвидировать отвалы раз-
мываемых грунтов и произвести рекультивацию земли были удовлетворены в полном объе-
ме. Исполнение судебного решения находится на контроле органов прокуратуры и Уполномо-
ченного.

Немало жалоб в 2017 году поступило к Уполномоченному по проблеме, связанной с воз-
никновением спорных правоотношений между гражданами и газо-, нефтетранспортными 
организациями по вопросу сноса строений, размещенных в пределах минимально 
допустимых расстояний от оси магистральных трубопроводов, а также в их охранных 
зонах — свыше 40. Уполномоченный ранее уже высказывался по данному вопросу, и пози-
ция его, отраженная в том числе в Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год, 
остается неизменной. Речь идет о необходимости рассмотрения вопроса применения спосо-
бов обеспечения промышленной безопасности трубопроводов, отличных от массового сноса 
индивидуальных жилых строений. По данному вопросу Уполномоченным направлялось обра-
щение министру энергетики Российской Федерации, но не нашло поддержки у профильного 
ведомства. В настоящее время решение проблемы получило развитие в поручениях Прези-
дента Российской Федерации. 

По результатам «Прямой линии с Владимиром Путиным» Правительством Российской 
Федерации в Государственную Думу внесен проект федерального закона № 302180-7 «О 
внесении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в части совершенствования осуществления гра-
достроительной деятельности и установления зон с особыми условиями использования тер-
ритории», который 21 декабря 2017 г. принят в первом чтении. Законопроект призван урегу-
лировать вопросы статуса минимальных расстояний до объектов трубопроводного транспор-
та, а также вопросы возмещения правообладателям объектов недвижимого имущества, не 
являющихся самовольными постройками, созданных в границах зон с особыми условиями 
использования территории, установленным после 1 марта 2018 г. Он концептуально согласу-
ется с позицией Уполномоченного, ранее изложенной в Докладе о деятельности Уполномо-
ченного за 2016 год. 

Много жалоб поступает на непомерные, по мнению граждан, налоговые платежи за 
земельные участки, предоставленные для жилищного строительства, личного подсобного 
хозяйства или садоводческих и дачных некоммерческих объединений. В целях решения этой 
проблемы Уполномоченный обратился к Председателю Правительства Российской Федера-
ции и к Президенту Российской Федерации с предложением внести в статью 391 главы 31 НК 
РФ изменения, направленные на уменьшение налоговой базы для льготных категорий гра-
ждан на величину кадастровой стоимости шести соток оцениваемого земельного участка, 
которое нашло отражение в Федеральном законе от 28 декабря 2017 г. № 436-ФЗ. 

Одновременно с этим Уполномоченный предложил исключить из объектов налогообло-
жения (статья 389 главы 31 НК РФ) земельные участки площадью до четырех соток, на кото-
рых расположено единственное жилое помещение, предназначенное для постоянного про-
живания налогоплательщика. Однако эта инициатива не была поддержана ни федеральны-
ми органами исполнительной власти, ни законодателями. Вместе с тем подобное решение 
позволило бы существенно снизить налоговую нагрузку на граждан в непростой экономиче-
ской ситуации. 

Все чаще граждане в обращениях к Уполномоченному обозначают проблему обеспече-
ния качественной питьевой водой в количестве, достаточном для удовлетворения физио-
логических и бытовых потребностей. 

В рамках этого вопроса к Уполномоченному обратился житель пос. Пролетарский Омской 
области с жалобой на тяжелую ситуацию, сложившуюся в результате отсутствия организации 
водоснабжения, необходимого для жизни, здоровья и нормального проживания граждан. По 
сообщению уполномоченного по правам человека в Омской области, взявшего под контроль 
сложившуюся ситуацию, в июне 2017 г. судом удовлетворены исковые требования прокурора 
в интересах неопределенного круга лиц к администрации сельского поселения о признании 
незаконным бездействия, выразившегося в ненадлежащем содержании муниципальных 
колодцев. При этом суд обязал органы местного самоуправления организовать нецентрали-
зованное холодное водоснабжение с использованием подземных источников водоснабже-
ния, принятия мер по очистке, дезинфекции и промывке колодцев. Судебное решение от 7 
июня 2017 г. исполнено администрацией Звездинского сельского поселения в добровольном 
порядке: выполнены работы по благоустройству прилегающей к колодцам территории, воз-
обновлен порядок организации водоснабжения населения поселка посредством доставки 
питьевой воды специализированной автомобильной цистерной. 

В Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год в качестве одной из наиболее 
серьезных была отмечена проблема утилизации отходов производства и потребления, их 
обезвреживания и переработки. Этот вопрос сохраняет свою актуальность, что подтверждают 
продолжающие поступать Уполномоченному обращения граждан по данному вопросу. Обра-
зующиеся на полигонах источники загрязнения (фильтрат и т.н. свалочный газ), отравляя 
почву, поверхностные и подземные воды, атмосферный воздух, влекут за собой тяжелейшие 
экологические последствия и создают непосредственную угрозу для жизни и здоровья людей.

Так, на контроле Уполномоченного находятся жалобы, поступившие из Московской обла-
сти на нарушение природоохранного законодательства деятельностью полигона ТБО «Кула-
ковский» вблизи деревни Манушкино, полигона ТБО вблизи микро района Ожерелье город-
ского округа Кашира, а также жалоба жителей Щелковского района на незаконную деятель-
ность полигона ТБО «Сабурово».

Отдельного внимания заслуживает жалоба жителя г. Балашихи Московской области на 
нарушение природоохранного и санитарно-эпидемиологического законодательства эксплуа-
тацией полигона ТБО «Кучино», расположенного в непосредственной близости от зоны 
жилой застройки. После освещения затронутой проблемы в Докладе о деятельности Уполно-
моченного за 2016 г. полигон ТБО «Кучино» стал предметом широкого общественного обсу-
ждения, в том числе по вопросу его незаконной эксплуатации, который был поднят в ходе 
прямой линии с Президентом Российской Федерации, состоявшейся в июне 2017 г. В резуль-
тате совместных усилий функционирование опасного предприятия удалось прекратить, в 
настоящее время полигон закрыт.

По мнению Уполномоченного, разрешение проблем утилизации твердых коммунальных 
отходов и сопутствующей им недостоверности официальной экологической информации 
возможно только при наличии открытого конструктивного диалога между бизнес-сообщест-
вом, органами власти, учеными, экспертами, общественными объединениями и гражданами. 
И первый шаг к такому взаимодействию сделан. В 2017 году при участии представителей 
Уполномоченного прошли диалоги в формате круглых столов и парламентских слушаний, 
организованных по инициативе Комитета Государственной Думы по экологии и охране окру-
жающей среды, Общественной палаты Российской Федерации, а также Совета при Прези-
денте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека. 

Проблемы поддержания благоприятной окружающей среды и чистой экологии по сути 
своей комплексны и разнообразны. Так, наряду с правоотношениями в области функциони-
рования полигонов ТБО (ТКО) граждане озадачены деятельностью органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации в области утверждения проектов строительства 
новых мусоросжигательных заводов. 

Несмотря на результаты исследований, свидетельствующих о существенном увеличении 
риска развития тяжелейших онкологических, аллергических заболеваний, иных необрати-
мых последствий для здоровья людей, проживающих в непосредственной близости от мусо-
росжигательных заводов, а тем более для сотрудников данных предприятий, в некоторых 
субъектах Российской Федерации приоритетным все же выбран именно термический способ 
обработки мусора, который является не только малоэффективной, но и крайне опасной тех-
нологией сжигания твердых бытовых отходов. Акции против строительства мусоросжига-
тельных заводов проходят по всей стране, однако особенно актуальной проблема является 
для Московской области. 

К 2019 г. планируется ввести в эксплуатацию четыре мусоросжигательных завода: в г. 
Наро-Фоминске, г. Солнечногорске, г. Ногинске и г. Воскресенске, жители указанных горо-
дов в попытках предотвратить, возможно, крупнейшую экологическую катастрофу региона, 
влекущую за собой непосредственную опасность для жизни и здоровья людей, вынуждены 
прибегать к крайним мерам, вплоть до протестных акций. Указанные обстоятельства в сово-
купности с неизбежными издержками бюджета, которые потребуются на восстановление 
окружающей природной среды и на мероприятия, направленные на охрану здоровья гра-
ждан, ставят под сомнение и экономическую выгоду региона от реализации данных проек-
тов.

При этом необходимо исходить из того, что превалирование экономических интересов 
частных предприятий над экологическими недопустимо, поскольку реальное соблюдение 
прав граждан на благоприятную окружающую среду и на охрану здоровья уже сейчас имеет 
чрезвычайную актуальность для будущих поколений. Только переработка и вторичное 
использование отходов позволяет уменьшить их дальнейшее образование, сократить объе-
мы уже существующих свалок и ускорить решение проблемы загрязнения окружающей 
среды. Отдельно данная тема поднималась на заседании профильной секции Экспертного 
совета при Уполномоченном. По мнению членов секции, рациональным решением данного 
вопроса может быть замена мусоросжигательных предприятий мусороперерабатывающи-
ми, которые, согласно заявлениям экспертов, являются более экологичными и не несут в себе 
угрозы здоровью людей. 

Более того, из положений федерального законодательства, устанавливающего иерар-
хию направлений государственной политики в области обращения с отходами по степени 
приоритетности, следует, что мусоросжигание — наименее предпочтительный метод обра-
щения с отходами по сравнению с их вторичной переработкой и сокращением их образова-
ния.

Уполномоченный придерживается позиции, что системное решение проблем обращения 
с отходами возможно исключительно путем комплексного применения технологических, эко-
номических и правовых средств регулирования отношений в названной сфере экологиче-
ских правоотношений.

С 25 по 27 июля 2017 г. состоялось специальное заседание Координационного совета 
российских уполномоченных по правам человека по теме: «Защита прав человека на благо-
приятную окружающую среду», в котором приняли участие представители исполнительной и 
законодательной власти, эксперты по вопросам экологии. По итогам заседания был принят 
ряд решений, связанных с повышением эффективности защиты экологических прав граждан 
и совершенствованием природоохранного законодательства. В частности, предлагалось 
шире использовать результативные практики защиты экологических прав граждан при под-
готовке ежегодных докладов по итогам деятельности за 2017 год, а также специальных 
докладов. Кроме того, уполномоченными принято решение активизировать работу по право-
вому просвещению в области защиты экологических прав граждан.

Учитывая первостепенность соблюдения прав человека на благоприятную окружающую 
среду и пользование природными ресурсами, хочется надеяться, что по итогам Года экологии 
будет сформирован действенный экологический маршрут, по которому мы все вместе будем 
уверенно идти к чистому будущему.

Глава 4.
Защита прав человека в уголовном судопроизводстве 

и в уголовно-исполнительной системе
4.1. Защита прав человека в уголовном судопроизводстве

Уголовное судопроизводство — единственная сфера государственной деятельности, где 
возможно столь чувствительное вторжение правоохранительных органов в частную жизнь 
человека, где в условиях подчас острейших конфликтов решается вопрос о виновности или 
невиновности гражданина в преступлении, и, как следствие, о его чести, свободе, имущест-
ве, о его судьбе, наконец. А для жертвы преступления — это единственный путь восстановле-
ния нарушенных прав и возмещения причиненного ущерба. Любое действие следователя, 
дознавателя или прокурора, независимо от того, правомерно оно или неправомерно, связано 
для личности с моральными переживаниями.

В данную сферу в качестве различных участников уголовного процесса вовлечено огром-
ное количество людей с разными интересами. И уголовное судопроизводство должно обес-
печить как защиту прав лиц и организаций, потерпевших от преступлений, так и защиту лич-
ности от незаконного и необоснованного обвинения, осуждения, ограничения ее прав и сво-
бод. Достаточно сказать, что правоохранительными органами в 2017 году зарегистрировано 
2 058 476 преступлений, по 1 117 801 уголовному делу производство окончено, судами рас-
смотрено 914 885 уголовных дел .

Жалобы в адрес Уполномоченного по поводу защиты прав человека в уголовном судо-
производстве составляют почти треть всех обращений граждан. В 2017 году их поступило 
12 779. Такие масштабы объяснимы как высоким уровнем конфликтности данной сферы, так 
и тем, что Уполномоченный является одним из немногих государственных органов, по хода-
тайству которого могут проверяться материалы по постановлениям об отказе в возбуждении 
уголовного дела и пересматриваться вступившие в силу приговоры.

В сравнении с прошлым годом в динамике и структуре обращений произошли некоторые 
изменения. Возросло количество обращений граждан по вопросам, связанным с нарушени-
ем их прав при приеме, регистрации и рассмотрении заявлений о преступлении (+17,6%), с 
нарушением права на защиту (+11%), с обоснованностью привлечения к уголовной ответст-
венности (+11,8%), с арестами и сроками содержания под стражей (+4,6%).

Большинство поступивших к Уполномоченному жалоб на нарушения, допущенные в 
отношении участников уголовного судопроизводства, касаются обоснованности и спра-
ведливости приговоров и иных судебных решений. В них граждане указывают на неверную 
квалификацию деяния, чрезмерную суровость наказания без учета смягчающих и отягчаю-
щих обстоятельств, нарушение права на защиту, а также на вынесение, по их мнению, непра-
восудных решений. Доводы заявителей тщательно изучаются Уполномоченным и сотрудни-
ками Аппарата, по жалобам проводятся соответствующие проверки. В случае выявления 
нарушений при расследовании уголовных дел и вынесении приговоров Уполномоченный 
использует свое право на обращение в кассационные инстанции с ходатайством о пересмо-
тре вступивших в силу приговоров.

Так, к Уполномоченному обратились граждане С. и М. с жалобой на нарушение норм УПК 
РФ при вынесении в отношении них приговоров. На протяжении нескольких лет они пытались 
восстановить свое право на защиту, однако им было неоднократно в этом отказано вышесто-
ящими судами. Изучив жалобы заявителей С. и М., а также процессуальные документы, 
Уполномоченный установил, что рассмотрение кассационных жалоб состоялось без участия 
защитника, предоставление судом которого являлось обязательным, и направил ходатайст-
ва Председателю Верховного Суда Российской Федерации, которые впоследствии были 
удовлетворены, материалы дела переданы на рассмотрение президиумов судов субъектов 
Российской Федерации, где было принято решение об отмене кассационных определений и 
направлении дела на новое апелляционное рассмотрение с обеспечением осужденным 
права на защиту.

Затронутая в примере проблема права на защиту подсудимых не является системной. 
Вместе с тем Уполномоченный акцентирует внимание судов и правоохранительных органов 
на важность гарантирования этого конституционного права на других стадиях уголовного 
судопроизводства. На это обстоятельство еще в 2007 году обратил внимание Конституцион-
ный Суд Российской Федерации. В своем определении от 8 февраля 2007 г. № 251-О-П  он 
постановил, что Конституция Российской Федерации определяет начальный, но не конечный 
момент осуществления обвиняемым права на помощь адвоката (защитника), поэтому оно 
должно обеспечиваться на всех стадиях уголовного процесса.

Нередко судом при вынесении приговора и назначении наказания осужденному не учи-
тываются смягчающие обстоятельства.

Большой общественный резонанс вызвал приговор, вынесенный инвалиду первой груп-
пы М., страдающему заболеванием, включенным в Перечень тяжелых заболеваний, препят-
ствующих содержанию под стражей подозреваемых или обвиняемых в совершении престу-
плений. М., осужденный к 4 годам и 6 месяцам лишения свободы, был взят под стражу в зале 
суда и некоторое время, до проведения медицинского освидетельствования, содержался в 
СИЗО, где отсутствовали условия для обеспечения за подсудимым надлежащего ухода. При 
содействии Уполномоченного, ходатайствовавшего перед Московским городским судом об 
изменении меры пресечения до рассмотрения уголовного дела в апелляционном порядке, 
осужденный был переведен в медицинское учреждение, где получил необходимую медицин-
скую помощь. Мера пресечения в виде заключения под стражу была заменена на подписку о 
невыезде и надлежащем поведении. В августе 2017 г. по результатам рассмотрения дела в 
апелляционной инстанции суд, учитывая смягчающие обстоятельства, в частности, состоя-
ние здоровья подсудимого, изменил приговор, назначив М. наказание ниже низшего предела 
в виде штрафа.

Вызывает обеспокоенность проблема незначительного количества оправдательных 
приговоров. В 2017 году обвинительные приговоры постановлены по 99,6% рассматривае-
мых уголовных дел, и только 0,4% приговоров стали оправдательными. По сравнению с пре-
дыдущими годами их количество даже уменьшилось (на 38,45% по сравнению с 2015 годом и 
на 18,44% по сравнению с 2016 годом) .

Сократились и суммы выплат гражданам, реабилитированным судами Российской Феде-
рации в связи с их незаконным уголовным преследованием. В 2017 году таких выплат произ-
ведено на сумму 164 747 891 руб., в 2016 г. — 177 678 081 руб., в 2015 г. — 228 597 722 руб. Тем 
не менее граждане, подвергавшиеся незаконному уголовному преследованию, лишившиеся 
родственных и социальных связей, а иногда и здоровья, вправе рассчитывать на адекватное 
возмещение вреда со стороны государства за допущенную ошибку.

Как и в прошлые годы, Уполномоченному поступает множество жалоб, касающихся 
вопросов объективности, полноты и сроков предварительного расследования. Заявите-
ли указывают на допускаемые дознавателями и следователями субъективизм, предвзятость 
или односторонность при расследовании уголовного дела, неполноту выяснения обстоя-
тельств, подлежащих доказыванию, чрезмерно длительные сроки предварительного рассле-
дования.

В обращении Г. сообщалось, что в начале 2013 г. у нее пропал 20-летний сын, который 
выехал из Республики Татарстан в г. Москву. По факту исчезновения сына Г. правоохрани-
тельными органами Республики Татарстан было заведено разыскное дело, которое впослед-
ствии было прекращено в связи с обнаружением в г. Москве трупа мужчины с документами 
на имя сына Г. Следственными органами принято решение об отказе в возбуждении уголов-
ного дела в связи с отсутствием события преступления. При этом родственников не оповести-
ли о случившемся, труп был захоронен на подмосковном кладбище как невостребованный. 
Попытки матери установить, ее ли сын был похоронен, не привели к результатам. В защиту 
прав Г. Уполномоченным было направлено обращение в следственные органы о проведении 
проверки по данному факту, в результате чего в рамках проверочных мероприятий проведе-
на эксгумация, взяты анализы у предполагаемых родственников погибшего, проведена 
молекулярно-генетическая судебная экспертиза, в ходе которой установлено родство погиб-
шего с Г. Но на такое заключение понадобилось более 4 лет мытарств матери.

Нередко следователи и дознаватели отказывают в предоставлении обвиняемым, дли-
тельное время содержащимся под стражей, свиданий с близкими родственниками, не дают 
разрешения на телефонные переговоры с ними, как правило, ссылаясь на тайну следствия. 
Испытывая в связи с этим огромные нравственные страдания, обвиняемые иногда бывают 
готовы к самооговору, а то и к суициду.

Об этом во время личных приемов Уполномоченного с обвиняемыми, содержащимися в 
СИЗО, сообщили М., которому в течение 8 месяцев не давали права на телефонный разговор 
с дочерью, несмотря на то, что следствие в отношении него закончилось; и Л., которому более 
года отказывали во встрече с престарелой матерью, ссылаясь на то, что она может во время 
свидания говорить с ним на иврите, и другие. Большинство заключенных, обратившихся к 
Уполномоченному с этим вопросом, обвинялись в ненасильственных преступлениях, глав-
ным образом экономической направленности. По всем заявлениям Уполномоченный обра-
щался в вышестоящие следственные органы или в прокуратуру, но только в половине случа-
ев ими было принято положительное решение.

Подобная практика противоречит нормам нравственности, уголовно-процессуального 
законодательства и международного права. Анализ поступающих жалоб на решения об отка-
зе следователей и дознавателей в предоставлении свиданий обвиняемого с близкими родст-
венниками, а также отсутствие в законе критериев, которыми должны руководствоваться 
должностные лица органов следствия и дознания в таких ситуациях, дают основания пола-
гать, что применению недозволенных методов, направленных на получение признательных 
показаний любой ценой, не дается в настоящее время принципиальной оценки со стороны 
руководства подразделений органов следствия и дознания. Указанные пробелы могут быть 
устранены путем законодательного установления четких критериев отказа следователями 
(дознавателями) в предоставлении свидания обвиняемым по уголовным делам с родствен-
никами и иными лицами.

Тревожным является рост в 2017 году количества обращений граждан по вопросу обо-
снованности привлечения к уголовной ответственности. Дознаватели и следователи 
иногда не проводят необходимые следственные действия, не приобщают к делу то или иное 
доказательство, представляемое стороной защиты, которое способствовало бы снятию с 
подозреваемого или обвиняемого подозрений и обвинений. Как следствие, лицо необосно-
ванно привлекается к уголовной ответственности.

В Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 год упоминалось о деле К., которому 
было инкриминировано убийство своей жены и дочери, несмотря на то, что все собранные 
доказательства свидетельствовали о совершении преступления другим лицом. При этом 
следователи решили до установления истинного преступника не снимать обвинения с К. 
Уполномоченным неоднократно направлялись обращения в органы прокуратуры с просьбой 
принять меры реагирования, органами прокуратуры 7 раз вносились требования об устране-
нии нарушений закона, однако следственными органами они не исполнялись. Лишь в сентя-
бре 2017 г. следователем Главного следственного управления Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по г. Москве было принято решение о прекращении уголовного пресле-
дования в отношении К. К тому времени К. 10 месяцев провел в СИЗО и 8 месяцев под 
домашним арестом.

Следует отметить, что в настоящее время в правоприменительной практике встречаются 
случаи отказа в приобщении к уголовному делу документов, имеющих существенное значе-
ние для установления истины по делу, и использования доказательств, полученных с наруше-
ниями норм закона.

Так, обратившийся за защитой прав к Уполномоченному М., обвиняемый в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 228, ч. 1 ст. 30, п. «г» ч. 4 ст. 228.1 УК РФ, в общей 
сложности находился под стражей почти 22 месяца. Видеозапись, произведенная сотрудни-
ками правоохранительных органов при задержании М., легла в основу его обвинения в тяж-
ком преступлении. При этом видео запись, сделанная случайным свидетелем, не бралась во 
внимание органами следствия в ходе предварительного расследования. Однако во время 
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судебного заседания она все-таки была просмотрена, после чего уголовное дело было воз-
вращено судом прокурору в порядке, предусмотренном ст. 237 УПК РФ. На протяжении более 
двух лет Уполномоченный настойчиво добивался принятия законного и обоснованного реше-
ния по данному случаю длящегося нарушения прав М., и наконец справедливость восторже-
ствовала: уголовное преследование М. 27 декабря 2017 г. прекращено.

Указанная ситуация заслуживает самого пристального внимания должностных лиц орга-
нов прокуратуры, а также федерального законодателя.

В этой связи Уполномоченный с удовлетворением отмечает, что ряд его предложений по 
усилению гарантий государственной защиты прав обвиняемых нашел отражение в принятом 
Федеральном законе от 17 апреля 2017 г. № 73-ФЗ «О внесении изменений в Уголовно-про-
цессуальный кодекс Российской Федерации» . Названным законом расширены полномочия 
адвокатов в уголовном процессе, что позволяет повысить конституционные гарантии прав 
граждан на защиту от обвинения и на квалифицированную юридическую помощь, а также 
процессуальные гарантии независимости адвоката. Законом также запрещено отказывать 
участникам уголовного процесса (подозреваемым, обвиняемым и адвокатам) в удовлетворе-
нии ходатайств не только о производстве следственных действий, но и о приобщении к мате-
риалам уголовного дела доказательств, если обстоятельства, об установлении которых хода-
тайствуют указанные лица, имеют значение для уголовного дела и подтверждаются этими 
доказательствами. Однако следственными органами не всегда выполняются указанные тре-
бования закона.

К Уполномоченному обратился Р. с жалобой на незаконное уголовное преследование и 
нарушение его прав со стороны следственных органов. Р. инкриминировалось совершение 
хищения денежных средств граждан путем обмана на общую сумму 6 041 300 руб. Однако в 
банковской документации о движении денежных средств подписи Р. нигде не значилось. 
Неоднократные ходатайства о проведении экспертизы, имеющей существенное значение по 
делу, следователем отклонялись. В защиту прав Р. Уполномоченным было направлено обра-
щение прокурору Северо-Западного административного округа г. Москвы, в результате чего 
заместителем надзирающего прокурора вынесено постановление о возвращении уголовно-
го дела следователю для производства дополнительного расследования с указаниями о 
назначении судебно-бухгалтерской экспертизы, а также проведении иных следственных и 
процессуальных действий.

Отмечается, что из года в год одинаково велико количество поступающих от заявителей 
жалоб на необоснованное избрание и продление меры пресечения в виде заключения 
под стражу. Конституционный Суд Российской Федерации и Верховный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивали, что заключение под стражу в качестве меры пресе-
чения, а равно применение иных принудительных мер, ограничивающих право лица на свобо-
ду, может быть оправдано публичными интересами, если оно отвечает требованиям справед-
ливости, является пропорциональной, соразмерной и необходимой для целей защиты кон-
ституционно значимых ценностей мерой .

Анализ поступивших к Уполномоченному жалоб и правоприменительной практики пока-
зывает, что органы дознания и предварительного следствия при принятии решения о хода-
тайстве перед судом о применении (продлении) меры пресечения в отношении обвиняемого 
в виде заключения под стражу, а суды — при рассмотрении такого ходатайства, проверяя его 
законность и обоснованность в рамках судебного контроля, не всегда учитывают всю сово-
купность данных, характеризующих личность обвиняемого, его жизненную ситуацию, имею-
щиеся у него заболевания, не истребуют у следователя документы, подтверждающие, что 
обвиняемый может скрыться, продолжить заниматься преступной деятельностью, угрожать 
свидетелям, уничтожить доказательства. При этом нередко в нарушение постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской Федерации от 19 декабря 2013 г. № 41 тяжесть предъяв-
ленного обвинения и возможность назначения по приговору суда наказания в виде лишения 
свободы на длительный срок являются основанием для заключения обвиняемого под стражу 
только на первоначальных этапах производства по уголовному делу, необоснованно призна-
ются вполне достаточными для продления срока ареста на более поздних стадиях предвари-
тельного расследования.

К Уполномоченному обратилась Я., инвалид 2 группы, обвиняемая по п. «а» ч. 2 ст. 126 УК 
РФ в похищении своей дочери в связи с ее помещением в медицинское учреждение для лече-
ния от наркологической зависимости. В отношении Я. Хамовническим районным судом горо-
да Москвы была избрана и неоднократно продлевалась (7 раз) мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Уполномоченный обратился к Генеральному прокурору Российской 
Федерации с просьбой провести проверку в части достаточности оснований для применения 
в отношении Я. столь суровой меры пресечения и обоснованности предъявленного Я. обвине-
ния. Прокурор, участвующий в судебном заседании Московского городского суда, поддержал 
доводы Уполномоченного. Мера пресечения Я. судом была изменена на не связанную с 
лишением свободы.

Руководство страны, а также Верховный Суд Российской Федерации неоднократно обра-
щали внимание на то, что меры пресечения в виде заключения под стражу могут применяться 
только в том случае, когда другие виды мер пресечения (домашний арест, залог, поручитель-
ство) не могут обеспечить сбор доказательств и когда имеются подтверждения обстоя-
тельств, перечисленные в части 1 статьи 108 УПК РФ, дающие право судье вынести решение 
о заключении человека под стражу. Однако ситуация почти не меняется. Статистика свиде-
тельствует, что ходатайства органов следствия и дознания об избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу удовлетворяются судами в 90% случаев. Но положительные 
сдвиги наметились по делам о преступлениях в сфере предпринимательской деятельности. 
Суды в 2017 году более чем в половине случаев (55%) отказали следователям и дознавате-
лям в применении заключения под стражу в качестве меры пресечения .

Проблема сроков содержания под стражей взаимосвязана с проблемой разумности 
сроков уголовного судопроизводства, нарушение которого вызывает обоснованные 
жалобы граждан в ЕСПЧ. В соответствии с пунктом 3 статьи 5 Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод 1950 года каждый задержанный или заключенный под стражу имеет 
право на судебное разбирательство в течение разумного срока или на освобождение до суда. 
Часть 1 статьи 6.1 УПК РФ также закрепила, что уголовное судопроизводство осуществляет-
ся в разумный срок.

В силу фундаментального характера права на свободу, которая является естественным 
состоянием для человека, органы предварительного расследования и суды должны исходить 
из так называемой «презумпции свободы» .

Случай вопиющего нарушения разумных сроков уголовного судопроизводства, который 
находится на контроле Уполномоченного с 2016 г., — дело по обвинению журналистки М., 
уголовное преследование которой осуществляется уже почти 10 лет. 7 апреля 2017 г. руково-
дителем Главного следственного управления Следственного комитета Российской Федера-
ции М. вновь предъявлено обвинение в совершении преступления, предусмотренного п. «а», 
«в» ч. 2 ст. 163 УК РФ, по факту вымогательства у владельца торговой точки на рынке. Упол-
номоченный неоднократно обращался к руководству следственных органов и в прокуратуру 
о недопустимости столь длительных сроков расследования уголовного дела в отношении М. 
и допущенных нарушениях при передаче дела на рассмотрение в суд. Кузьминским район-
ным судом города Москвы 17 ноября 2017 г. уголовное дело в отношении М. возвращено 
прокурору города Москвы в порядке, предусмотренном ст. 237 УПК РФ.

Еще в 2002 году ЕСПЧ впервые установил нарушение Российской Федерацией права на 
судебное разбирательство в течение разумного срока после задержания , гарантированного 
частью 3 статьи 5 Европейской Конвенции о защите прав человека и основных свобод 1950 
года . С тех пор аналогичные нарушения были установлены при рассмотрении дел по жало-
бам против Российской Федерации в более чем ста случаях.

По решениям ЕСПЧ в связи с нарушениями, допущенными при уголовном судопроизвод-
стве, в частности, в результате длительного содержания под стражей в период судебного раз-
бирательства, а также несоблюдения норм международного права об осуществлении право-
судия в разумный срок, из бюджета Российской Федерации выплачено: в 2016 году — более 
424 млн руб., в 2017 году — 900 млн руб .

Уполномоченный на протяжении нескольких лет выступает за законодательное ограни-
чение сроков содержания под стражей, в том числе на стадии рассмотрения дела судом. К 
сожалению, в настоящее время таких ограничений не установлено, и эти сроки исчисляются 
порой годами.

Длительное содержание под стражей в ходе судебного производства при вынесении при-
говора с назначением наказания «по фактически отбытому» ведет к нарушению разумного 
срока уголовного судопроизводства и невозможности своевременного использования таки-
ми гражданами права на условно-досрочное освобождение от наказания, что является гру-
бейшим нарушением прав человека. Установление предельных сроков содержания под стра-
жей на стадии судебного производства помимо прочего позволит разгрузить следственные 
изоляторы, приведет к минимизации негативных последствий от длительного содержания 
под стражей для здоровья обвиняемых, которые за время нахождения в заключении подвер-
гаются риску приобретения хронических заболеваний.

Положительной оценки заслуживает в этой связи принятый Верховным Судом Россий-
ской Федерации 18 января 2017 г. Обзор практики рассмотрения судами ходатайств об 
избрании меры пресечения в виде заключения под стражу и о продлении срока содержания 
под стражей , в котором всем субъектам уголовного процесса, участвующим в принятии 
решений по применению меры пресечения в виде содержания под стражей, даны разъясне-
ния и рекомендации.

Еще один вопрос, связанный с повышением эффективности уголовного судопроизводст-
ва, лежит в плоскости организации надлежащего процессуального контроля и надзора при 
осуществлении предварительного расследования. По мнению Уполномоченного, законода-
тельное  сужение полномочий прокурора в части отсутствия у него права на возбуждение уго-
ловного дела и необязательности исполнения следователями его требований об устранении 
нарушений закона порождает на практике существенные проблемы.

4.2. Защита прав потерпевших
Обеспечение защиты прав потерпевших от преступлений является важнейшей задачей, 

отвечающей основному назначению уголовного судопроизводства, целям восстановления 
социальной справедливости и верховенства закона.

В защиту прав потерпевших в 2017 году к Уполномоченному поступило 3085 обращений, 
что на 7% больше, чем в 2016 году.

Наибольшее количество поступивших к Уполномоченному обращений связано с наруше-
ниями прав граждан на первоначальном этапе уголовного судопроизводства — при приеме, 
регистрации и рассмотрении заявлений о преступлениях.

Еще несколько лет назад одной из наиболее острых проблем в деятельности правоохра-
нительных органов было укрытие преступлений от учета и регистрации. Уполномоченный 
неоднократно поднимал ее и вносил предложения по разрешению ситуации, и сегодня с удов-
летворением отмечает, что в результате предпринятых государственными органами мер 
ситуация значительно улучшилась. Тем не менее нельзя сказать, что указанная проблема 
решилась в полной мере. В поступающих к Уполномоченному жалобах указывается на факты 
использования недобросовестными сотрудниками правоохранительных органов различных 
форм укрытия преступлений от учета и регистрации и нежелании проводить установленную 
процессуальным законом проверку сообщений о преступлениях. Встречаются случаи отка-
зов в регистрации заявлений, как якобы не содержащих информации о преступлении, либо 
необоснованной пересылки таких сообщений по подследственности или территориальности.

Длительное время правоохранительными органами Республики Северная Осетия — 
Алания не регистрировалось заявление М. по факту исчезновения ее сына. По данному нару-
шению Уполномоченным было направлено обращение прокурору Республики Северная Осе-
тия — Алания. По требованию прокурора подразделением СК России по Республике Север-
ная Осетия — Алания заявление М. зарегистрировано, проведена проверка в порядке ст. 
144—145 УПК РФ, после чего возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ. Виновные в 
волоките должностные лица понесли наказание.

Заявители часто не получают от правоохранительных органов уведомления о принятых 
по заявлениям процессуальных решениях и копии постановлений об отказе в возбуждении 
уголовного дела, несмотря на то, что они должны направляться заявителям в течение 24 
часов с момента принятия соответствующего решения.

М. обратилась в следственные органы Воронежской области с заявлением по факту 
гибели ее сына. В результате проведенной проверки было вынесено постановление об отказе 
в возбуждении уголовного дела, о чем заявительница в установленный срок уведомлена не 
была. Уполномоченный попросил прокурора Воронежской области провести проверку, в 
результате которой постановление следователя об отказе в возбуждении уголовного дела 
отменено. По результатам дополнительной проверки возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 111 УК РФ. Также заместителем прокурора 
области в связи с выявленными нарушениями УПК РФ руководителю СУ СК России по Воро-
нежской области внесено требование об устранении нарушений закона и привлечении к уста-
новленной законом ответственности виновных должностных лиц.

Вопросы соблюдения органами следствия и дознания сроков рассмотрения заявления о 
преступлении и вынесения законного процессуального решения являются предметом проку-
рорского надзора. Согласно части 4 статьи 148 УПК РФ установлено, что копия постановле-
ния об отказе в возбуждении уголовного дела должна быть направлена в адрес прокурора в 
течение 24 часов с момента вынесения данного постановления. Однако в рассматриваемой 
норме не предусмотрена подобная обязанность относительно предоставления в этот же срок 
материалов проверки по сообщению о преступлении, на основании которых принято реше-
ние об отказе в возбуждении уголовного дела. В результате прокурор начинает проверку 
законности принятого решения не в течение 24 часов с момента вынесения постановления об 
отказе в возбуждении уголовного дела, а, как правило, после получения жалобы от потерпев-
шего. Такая практика препятствует своевременному обжалованию лицами, пострадавшими 
от преступлений, незаконных решений и действий (бездействия) должностных лиц органов 
предварительного расследования.

К Уполномоченному поступила жалоба П. на бездействие ОМВД России по Крымскому 
району Краснодарского края при рассмотрении его заявления о причинении ему неизвест-
ным лицом тяжкого вреда здоровью и необоснованный отказ в возбуждении уголовного 
дела. При этом надзирающим прокурором материалы процессуальной проверки были рас-
смотрены лишь после поступления к нему жалобы заявителя. После обращения Уполномо-
ченного в прокуратуру Краснодарского края постановление дознавателя указанного ОМВД 
об отказе в возбуждении уголовного дела отменено, а по результатам дополнительной про-
верки возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 111 
УК РФ.

Исходя из изложенного, в целях повышения гарантий реализации прав потерпевших на 
стадии рассмотрения сообщений о преступлениях, предлагается уточнить порядок, а глав-
ное, сроки проверки законности вынесенного постановления об отказе в возбуждении уго-
ловного дела прокурором.

Особую тревогу вызывает рост по сравнению с 2016 годом числа жалоб на волокиту, 
формализм и необоснованный отказ в возбуждении уголовного дела. Как указывают 
заявители, распространена практика «бездействия» дознавателей и следователей после 
отмены постановлений об отказе в возбуждении уголовного дела, когда дополнительные 
проверочные мероприятия не проводятся, а вновь вынесенные постановления фактически 
дублируют предыдущее.

К Уполномоченному обратился Б. с жалобой на бездействие следственных органов по 
его заявлению о совершенном преступлении. Заявитель указал, что в результате неоказания 
надлежащих медицинских услуг его недееспособному сыну-инвалиду во время лечения в 
ГКБ № 31 ДЗ г. Москвы последний скончался. По указанному факту заявитель обращался в 
Никулинский межрайонный следственный отдел, однако по результатам процессуальных 
проверок следователем 5 раз выносились постановления об отказе в возбуждении уголовно-
го дела, которые после отмены надзирающим прокурором и проведения дополнительной 
проверки дублировали друг друга. После обращения Уполномоченного Никулинской меж-
районной прокуратурой города Москвы очередное постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела было отменено как незаконное, а по результатам дополнительной проверки 
по факту смерти Б. возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного п. «в» ч. 2 ст. 238 УК РФ.

Длительное проведение следователями и дознавателями доследственных проверок, 
формальность проверочных мероприятий, принятие необоснованных процессуальных реше-
ний приводят к утрате собранных доказательств, имеющих важное значение для установле-
ния всех обстоятельств совершения преступления, невозможности раскрытия преступлений 
«по горячим следам» и привлечения виновных лиц к установленной законом ответственно-
сти, а также возмещению вреда, причиненного потерпевшим, что грубо нарушает их права. И 
в первую очередь право на доступ к правосудию.

Из года в год не уменьшается количество обращений на ненадлежащее расследование 
уголовных дел, их незаконное приостановление или прекращение. Они составляют при-
мерно четверть всех заявлений потерпевших. Граждане, в частности, жалуются, что по возбу-
жденным, но заведомо неперспективным с точки зрения раскрываемости уголовным делам 
нередко органами следствия и дознания выносятся незаконные постановления о приоста-
новлении производства по делу.

Из поступившей жалобы жительницы г. Омска Б., инвалида 2 группы, стало известно, что 
следственными органами длительное время не расследуется уголовное дело по факту завла-
дения мошенническим путем принадлежащей ей квартиры. В августе 2014 г. расследование 

было приостановлено, и около 3 лет каких-либо действий по установлению виновных в пре-
ступлении лиц не предпринималось. Лишь после обращения Уполномоченного в прокуратуру 
Омской области необоснованное постановление следователя было отменено, расследова-
ние уголовного дела возобновлено. В связи с допущенной в ходе следствия волокитой проку-
ратурой г. Омска руководителю органа предварительного следствия внесено представление 
об устранении нарушений закона, а дальнейшее расследование дела взято под личный 
контроль.

В этой связи нуждаются в уточнении порядок и сроки уведомления потерпевших о приня-
том решении о приостановлении следствия по уголовному делу. В соответствии с частью 1 
статьи 209 УПК РФ, приостановив предварительное следствие, следователь уведомляет об 
этом потерпевшего, его представителя, гражданского истца, гражданского ответчика или их 
представителей и одновременно разъясняет им порядок обжалования данного решения. 
Однако порядок, в соответствии с которым следователь должен уведомить лицо о принятом 
решении, а также срок, в который направляется извещение, законодательно не установлен. 
На практике это приводит к тому, что потерпевший лишается возможности оперативно отре-
агировать на принятое следователем процессуальное решение и обжаловать его в установ-
ленном порядке. Между тем такой порядок установлен для гражданского и административно-
го судопроизводства. Представляется целесообразным рассмотреть вопрос о введении в 
практику электронных уведомлений — посредством мобильной связи, электронной почты, 
портала «Госуслуги». Выбор участником способа уведомления можно оформлять соответст-
вующим письменным заявлением. К слову, такая система уведомлений уже активно исполь-
зуется в судах.

Особого внимания заслуживают вопросы соблюдения прав граждан при признании их 
потерпевшими по уголовному делу. Согласно части 1 статьи 42 УПК РФ решение о признании 
потерпевшим должно приниматься незамедлительно с момента возбуждения уголовного 
дела и оформляться постановлением дознавателя, следователя, судьи или определением 
суда. При этом правовой статус лица как потерпевшего устанавливается исходя из фактиче-
ского его положения, и лишь процессуально оформляется постановлением, но не формиру-
ется им . Однако проблема заключается в том, что в нарушение законодательства следовате-
ли (дознаватели) порой не выносят постановление о признании лица потерпевшим, что лиша-
ет его возможности реализовать права, предусмотренные частью 2 статьи 42 УПК РФ.

К Уполномоченному обратилась гражданка К. на ненадлежащее расследование отделом 
дознания ОМВД России по району Нагатино-Садовники г. Москвы уголовного дела, возбу-
жденного 11 июня 2014 г. по факту мошеннических действий с ее денежными средствами на 
банковской карте. По данному уголовному делу К. более полутора лет потерпевшей не при-
знавалась. Уголовное дело практически не расследовалось, а затем — 14 июня 2016 г. было и 
вовсе прекращено. В связи с обращением Уполномоченного к прокурору города Москвы 
Симоновской межрайонной прокуратурой постановление дознавателя о прекращении уго-
ловного дела 26 января 2017 г. отменено, производство по делу возобновлено.

Актуальной остается проблема возмещения потерпевшему материального вреда, 
причиненного преступлением, что подтверждается возросшим количеством обращений в 
адрес Уполномоченного по данному вопросу.

Так, к Уполномоченному с жалобой на отказ в возбуждении уголовного дела по факту 
злостного неисполнения судебного решения по возмещению материального ущерба обрати-
лась жительница Новосибирской области К. После обращения Уполномоченного в прокура-
туру Новосибирской области постановление дознавателя отдела судебных приставов об 
отказе в возбуждении уголовного дела отменено, организована дополнительная проверка, 
начальнику ОСП внесено требование об устранении нарушений закона, а руководителю 
УФССП по Новосибирской области — представление.

По данным Правительственной комиссии по профилактике правонарушений, за 2017 год 
ущерб от преступлений (только по оконченным и приостановленным уголовным делам) 
составил 408,5 млрд руб .

Одной из гарантий возмещения ущерба потерпевшим выступает наложение ареста на 
имущество, регламентированное положениями статьи 115 УПК РФ. Однако, несмотря на то 
что ходатайства органов следствия о наложении ареста на имущество, включая денежные 
средства физических и юридических лиц, находящиеся на счетах и во вкладах или на хране-
нии в банках и иных кредитных организациях, о применении соответствующей меры процес-
суального принуждения удовлетворяются судами все чаще (в 2017 году судами было рас-
смотрено 45 508 ходатайств (в 2016 г. — 45 154), из них удовлетворено 39 751 и 38 921 соот-
ветственно), ущерб потерпевшим в большинстве случаев не возмещается. В среднем он 
составляет лишь 19% .

В определенной мере исправить ситуацию можно за счет возложения на следователя 
(дознавателя) обязанности принимать меры по обеспечению возмещения причиненного иму-
щественного ущерба не только по тем уголовным делам, по которым преступлением был при-
чинен прямой имущественный вред, но и по всем другим уголовным делам, по которым необ-
ходимо обеспечение исполнения приговора в части гражданского иска, других имуществен-
ных взысканий. Например, по делам о причинении вреда здоровью. Пока же принятие обес-
печительных мер по таким делам относится к усмотрению лица, производящего уголовное 
преследование. Здесь нужно учитывать и то обстоятельство, что подача гражданского иска 
требует длительного времени, в том числе по причине проведения судебно-медицинских 
экспертиз, и большой подготовительной работы, связанной с расчетом размера денежной 
компенсации за причиненный ущерб. Но если следствием в максимально короткий срок не 
были предприняты меры по розыску и наложению ареста на имущество подозреваемого 
(обвиняемого), то к моменту подачи гражданского иска как в уголовном, так и в гражданском 
процессе подозреваемый (обвиняемый) может распорядиться таким имуществом либо само-
стоятельно, либо с помощью доверенных лиц, что в конечном счете значительно затруднит 
взыскание потерпевшим ущерба за причинение вреда его здоровью.

Представляется, что в целях более эффективного восстановления социальной справед-
ливости в части возмещения вреда, причиненного преступлением потерпевшему, и расходо-
вания денежных средств должны быть законодательно закреплены условия, виды и размеры 
государственной компенсации. При этом выплата компенсации не будет отменять обязаннос-
ти возмещения вреда обвиняемым. В этой связи можно вернуться к идее учреждения вне-
бюджетного Федерального фонда помощи потерпевшим, деятельность которого могла бы 
регулироваться специальным законом.

4.3. Защита прав человека в учреждениях уголовно-исполнительной системы
Места принудительного содержания традиционно находятся в зоне особого внимания 

Уполномоченного. Человек, лишенный свободы, оторван от общества, от семьи и близких, 
его жизнь регламентирована множеством правил, несоблюдение которых влечет наказание. 
Очень важно, чтобы строгость не переходила в жестокость, а требовательность — в прене-
брежение к человеческому достоинству.

Правительство Российской Федерации в рамках реализации Концепции развития уго-
ловно-исполнительной системы  осуществляет последовательные меры по улучшению ситуа-
ции в местах содержания осужденных, подозреваемых и обвиняемых, повышению эффек-
тивности деятельности органов и учреждений уголовно-исполнительной системы (далее — 
УИС) до уровня европейских стандартов обращения с осужденными и потребностей общест-
венного развития.

На рассмотрении Правительства Российской Федерации находится проект федеральной 
целевой программы УИС на период до 2025 года, которой предусмотрено проектирование, 
строительство и реконструкция 366 объектов. В прошлом году отремонтировано 986 объек-
тов. Планомерно осуществляется работа по созданию к 2019 году системы исправительных 
центров. К началу 2018 года создано 8 исправительных центров и 15 изолированных участ-
ков, функционирующих как исправительные центры при исправительных учреждениях.

Осуществлен комплекс мер по совершенствованию организации оказания специализи-
рованной, в том числе высокотехнологичной медицинской помощи, по повышению эффек-
тивности диагностики и лечения таких социально значимых заболеваний, как ВИЧ и туберку-
лез. Как следствие, заболеваемость туберкулезом ВИЧ-инфицированных лиц снизилась на 
17,6%, а смертность от туберкулеза, в том числе в сочетании с ВИЧ-инфекцией, уменьшилась 
по сравнению с 2016 годом на 36,9%. Общий показатель смертности от заболеваний в расче-
те на 100 тыс. человек сократился на 6,1% .

Участие Уполномоченного в решении проблемы реализации осужденными, не имеющи-
ми необходимых финансовых средств, права на обращение в надзорные и контролирующие 
органы получило свое логическое завершение. В январе 2017 года вступили в силу Правила 
внутреннего распорядка исправительных учреждений , предоставившие возможность осу-
жденным, не имеющим денежных средств, направлять соответствующие жалобы за счет 
администрации учреждения, что и предлагалось Уполномоченным.

По состоянию на 1 января 2018 г. в учреждениях уголовно-исполнительной системы 
содержалось 602 176 человек. В 713 исправительных колониях отбывало наказание 495 016 
человек, в том числе: в 126 колониях-поселениях — 34 813; в 7 исправительных колониях для 
осужденных к пожизненному лишению свободы и лиц, которым смертная казнь в порядке 
помилования заменена лишением свободы, — 2014; в 8 тюрьмах — 1429. В 218 следственных 
изоляторах и 98 помещениях, функционирующих в режиме следственного изолятора при 
колониях, содержалось 104 336 человек; в 23 воспитательных колониях для несовершенно-
летних — 1395 .

Вместе с тем количество обращений от лиц, содержащихся в УИС, и от граждан в интере-
сах этих лиц возрастает. В 2017 году поступило 5063 обращения, что на 17% больше, чем в 
2016 году, из них 100 коллективных (в 2016 году — 253). Это свидетельствует как о большей 
требовательности осужденных к условиям содержания, так и о масштабных нарушениях их 
прав и законных интересов.

Наибольшее количество обращений поступило от лиц, находящихся в учреждениях, рас-
положенных в Оренбургской (644), Саратовской (174) и Свердловской областях (152), городе 
Москве (247), Красноярском крае (153) и Республике Коми (144).

В основном заявители жалуются на ненадлежащие бытовые условия содержания, неу-
довлетворительное медицинское обеспечение, отказы администрации в переводе в другие 
исправительные колонии, препятствия при досрочном освобождении от дальнейшего отбы-
вания наказания, неправомерное применение персоналом физической силы и специальных 
средств и другие недостатки их содержания.

По результатам рассмотрения жалоб оказано содействие в защите прав 9,5 тыс. лиц. К 
дисциплинарной ответственности за различные нарушения привлечено 6302 сотрудника 
УИС, возбуждены уголовные дела в отношении 77 сотрудников .

Значительная часть обращений связана с нарушением порядка и условий содержа-
ния в учреждениях УИС. Заявители жаловались на ненадлежащее состояние помещений 
мест принудительного содержания, в том числе связанное с необходимостью проведения в 
них капитального ремонта, качество пищи, несоблюдение минимальной санитарной площа-
ди помещений, плачевное состояние или отсутствие инвентаря и спальных принадлежно-
стей, обращались и по иным бытовым вопросам.

Особую актуальность в числе обращений по данной категории дел имеют жалобы на 
несоблюдение санитарной площади камер следственных изоляторов. В настоящее 
время подавляющее большинство следственных изоляторов имеют так называемый «пере-
лимит», то есть превышение числа содержащихся в них граждан относительно расчетного 
количества мест в изоляторах. Одним из наглядных показателей этой ситуации выступает 
судебная практика ЕСПЧ, сформированная с учетом пилотного постановления по делу Ана-
ньева  и установившая ряд нарушений в указанной сфере. В 2017 году в рамках данной проце-
дуры вынесено несколько постановлений, повлекших определенные финансовые и имидже-
вые потери нашей страны.

Так, постановлением ЕСПЧ от 8 июня 2017 г. по делу Волковой против Российской Феде-
рации  в пользу истца присуждены денежные средства в размере 10 000 евро в связи с бесче-
ловечными условиями ее содержания в следственном изоляторе г. Новокузнецка и исправи-
тельных колониях, расположенных в г. Нижний Тагил и г. Екатеринбург.

По мнению Уполномоченного, Правительство Российской Федерации должно принять 
дополнительные меры по улучшению условий содержания граждан в следственных изолято-
рах УИС с учетом международных стандартов, в том числе по улучшению условий их разме-
щения, питания, вещевого и медицинского обеспечения.

Кроме того, Уполномоченный полагает, что в настоящее время имеется насущная необ-
ходимость в выработке комплекса мер со стороны ФСИН России и Минюста России, направ-
ленных на обеспечение полной реализации конституционного права подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступлений, содержащихся под стражей, на квалифицированную 
юридическую помощь и защиту. Данный вопрос поднимается в связи с поступившими обра-
щениями о наличии адвокатских очередей в следственных изоляторах некоторых регионов, 
сбоях в работе системы электронной очереди, что снижает доступность и качество оказывае-
мой правовой помощи.

Каждое пятое обращение, адресованное Уполномоченному, содержит претензии к сво-
евременности и качеству оказания медицинской помощи в учреждениях УИС. Несмо-
тря на наличие в системе УИС более 1,2 тыс. медицинских учреждений, обращения о неока-
зании либо оказании не в полном объеме медицинской помощи поступают практически ежед-
невно.

Осужденный Р., отбывающий наказание в ФКУ ИК 3 УФСИН России по Республике Баш-
кортостан, неоднократно просил оказать содействие в проведении лечения у окулиста. Лишь 
после реакции Уполномоченного из прокуратуры Республики Башкортостан поступил ответ, 
что осужденному была проведена операция. Оказанной медицинской помощью осужденный 
удовлетворен.

Проводимые по поступившим обращениям проверки свидетельствуют о нехватке в 
медицинских учреждениях УИС профильных врачей-специалистов, необходимых лекарст-
венных препаратов, несвоевременном направлении осужденных на дополнительное обсле-
дование и лечение в учреждения гражданского здравоохранения, неподтверждение ведом-
ственными медицинскими организациями имеющихся диагнозов и степеней утраты трудо-
способности (инвалидности).

Анализ обращений показывает, что «хронической» проблемой для мест принудительно-
го содержания является периодическое отсутствие достаточного количества лекарственных 
препаратов. Подобные обращения поступили в текущем году из: ФКУЗ МСЧ 10 ФСИН Рос-
сии по Мурманской области, ФКУ ИК 17 УФСИН России по Вологодской области, ФКУ КП 44 
УФСИН России по Иркутской области, ФКУ ИК 3 Владимирской области, ФКУ СИЗО 2 Астра-
ханской области, ФКУ Т ГУФСИН России по Челябинской области и из других учреждений.

Данная ситуация ежегодно обостряется во втором квартале календарного года, что свя-
зано с задержкой в проведении конкурсов на закупку соответствующих препаратов. Уполно-
моченный рекомендует обратить внимание соответствующих должностных лиц на сроки про-
ведения конкурсов на закупку лекарственных препаратов и их приоритет над остальными 
конкурсами.

По вопросам досрочного освобождения от отбывания наказания в 2017 году к Упол-
номоченному поступило 934 обращения. Доводы осужденных касались вопросов освобожде-
ния от дальнейшего отбывания наказания по болезни — 478 обращений, условно-досрочного 
освобождения — 268, помилования — 164 и амнистии — 24 соответственно.

Содержащийся в КБ 2 ФКУЗ МСЧ 23 ФСИН России осужденный Н. обратился в Теучеж-
ский районный суд Республики Адыгея с ходатайством об освобождении от наказания в связи 
с тяжелой болезнью, подпадающей под Перечень заболеваний, утвержденный постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 6 февраля 2004 г. № 54 . 30 августа 2017 г. 
судом отказано в удовлетворении ходатайства осужденного со ссылкой на наличие у него 
дисциплинарных взысканий за время отбывания наказания. Уполномоченным было направ-
лено ходатайство в суд апелляционной инстанции о поддержке поданной представителем 
осужденного апелляционной жалобы и просьбой о скорейшем ее рассмотрении с учетом 
тяжелого состояния здоровья осужденного. К глубокому сожалению, осужденный не дождал-
ся освобождения, 15 сентября 2017 г. он скончался в больнице.

Подобные примеры не единичны. За первое полугодие 2017 года было направлено в 
суды 648 ходатайств об освобождении от дальнейшего отбывания наказания в связи с тяже-
лой болезнью. Из них удовлетворено 173 ходатайства, по 174 — отказано в освобождении, 
321 — отозвано или возвращено .

Приведенная статистика повторяется из года в год, но положительных сдвигов не наблю-
дается, хотя все: осужденные, правозащитники, персонал исправительных колоний и ученые 
согласны, что порядок освобождения осужденных от отбывания наказания, безусловно, дол-
жен рассматриваться через призму гуманизма и быть достаточно полно регламентирован и 
социально ориентирован.

При решении вопроса об освобождении осужденного в связи с наличием у него тяжелого 
заболевания суд должен исходить из того, что определяющее значение имеет наличие у него 
болезни, препятствующей отбыванию наказания.

В целях комплексного подхода к проблеме содержания тяжело больных граждан под 
стражей Уполномоченным разработан проект федерального закона «О внесении изменений 
в статью 81 Уголовного кодекса Российской Федерации», направленный на урегулирование 
вопроса освобождения от отбывания наказания осужденных в связи с тяжелой болезнью в 
безусловном порядке. Предложения направлены в Минюст России. Уполномоченный ожида-
ет, что его обсуждение с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти и представителями правозащитного сообщества не будет затянуто.

В плане улучшения медицинского обеспечения осужденных заслуживают поддержки 
реализуемые ФСИН России такие проекты в области медицины, как «Телемедицина», пред-

усматривающие предоставление возможности гражданским врачам дистанционно давать 
консультации о состоянии здоровья содержащихся в следственных изоляторах г. Москвы гра-
ждан, или «Автопоезд здоровья» в ГУФСИН России по Красноярскому краю, состоящий из 
нескольких автомобилей, оснащенных современным медицинским оборудованием, посеща-
ющий отдаленные исправительные учреждения региона. Поиск новых форм оказания меди-
цинской помощи осужденным должен продолжаться.

Более 900 обращений поступило по поводу законности действий и решений дол-
жностных лиц учреждений уголовно-исполнительной системы. Осужденные сообщают 
о необоснованно применяемых в отношении их ограничениях и запретах, а также превыше-
нии персоналом своих полномочий. По каждому факту Уполномоченный обращался в ФСИН 
России и в органы прокуратуры с просьбой провести проверку и принять соответствующие 
меры реагирования. В ряде случаев факты нарушений подтверждались.

К Уполномоченному поступило обращение осужденного Л. о воспрепятствовании адми-
нистрацией ФКУ ИК 9 УФСИН России по Краснодарскому краю в его условно-досрочном 
освобождении. В адрес Апшеронского районного суда Краснодарского края и прокуратуры 
Краснодарского края были направлены обращения Уполномоченного. По результатам их 
рассмотрения прокуратурой Краснодарского края начальнику учреждения внесено пред-
ставление об устранении нарушений требований ч. 1 ст. 175 УИК РФ, по результатам рассмо-
трения которого виновное должностное лицо учреждения привлечено к дисциплинарной 
ответственности, а Апшеронский районный суд, рассмотрев ходатайство осужденного об 
условно-досрочном освобождении от дальнейшего отбывания наказания, принял решение о 
его удовлетворении.

В адрес Уполномоченного от обвиняемых и осужденных поступило 139 обращений в 
связи с их привлечением к дисциплинарной ответственности. К сожалению, изучение 
поступивших материалов в ряде случаев свидетельствует об элементарном несоблюдении 
персоналом УИС порядка привлечения подозреваемого, обвиняемого и осужденного к дис-
циплинарной ответственности, что, в свою очередь, является либо следствием низкой квали-
фикации персонала, либо умышленным нарушением порядка привлечения осужденного к 
дисциплинарной ответственности.

По результатам рассмотрения обращения Уполномоченного прокуратура Оренбургской 
области сообщила о признании незаконными и отмене двух постановлений и. о. начальника 
ИК 8 УФСИН России по Оренбургской области в виде водворения в ШИЗО на 15 суток осу-
жденного М.

Также органами прокуратуры по обращению Уполномоченного отменены постановление 
начальника ФКУ СИЗО 1 УФСИН России по Ярославской области о применении к обвиняе-
мому К. взыскания в виде водворения в карцер, два постановления начальника ФКУ КП 39 
ГУФСИН России по Иркутской области о привлечении осужденного Б. к дисциплинарной 
ответственности в виде водворения в штрафной изолятор без достаточных для этого право-
вых оснований.

В целях недопущения фактов необоснованного привлечения к дисциплинарной ответст-
венности подозреваемых и обвиняемых необходима дополнительная регламентация данно-
го вопроса на законодательном уровне. Соответствующий законопроект в настоящее время 
разработан и, по информации Минюста России, проходит процедуру согласования с заинте-
ресованными государственными органами власти.

Далеко не последнее место по своей важности занимают жалобы на неправомерное при-
менение персоналом мест принудительного содержания физической силы и специальных 
средств. Важно отметить, что в 2017 году количество подобных жалоб по сравнению с други-
ми годами существенно снизилось. Во многом такое положение является следствием вступ-
ления в силу Федерального закона от 28 декабря 2016 г. № 503-ФЗ , в котором учтены предло-
жения Уполномоченного. Внесенные изменения детально регламентируют порядок примене-
ния физической силы, специальных средств и оружия в исправительных учреждениях и след-
ственных изоляторах, а также процедуру проведения проверок по фактам обнаружения у 
подозреваемых, обвиняемых и осужденных телесных повреждений, в том числе полученных 
при применении физической силы и специальных средств. Но жалобы Уполномоченному, тем 
не менее, продолжали поступать.

К Уполномоченному поступило обращение в защиту прав осужденного Л., содержащего-
ся в ФКУ ИК 29 ГУФСИН России по Приморскому краю, с жалобой на незаконное применение 
к нему физической силы. В связи с обращением Уполномоченного прокуратура Приморского 
края нашла подтверждение доводам заявителя. По факту избиения осужденного возбужде-
но уголовное дело по ч. 1 ст. 111 УК РФ, начальнику ГУФСИН России по Приморскому краю 
внесено представление об устранении нарушений закона.

Полагаю, что подобных жалоб от заявителей, доводы которых при проверке находят свое 
подтверждение, не должно быть вообще.

В целях профилактики случаев необоснованного применения физической силы и специ-
альных средств в учреждениях УИС необходимо повсеместно применять стационарные 
видеокамеры и видеорегистраторы действий сотрудников, а также увеличить сроки хранения 
полученной с их использованием информации. В настоящее время в учреждениях уголовно-
исполнительной системы используются 110 434 стационарные видеокамеры и 15 038 порта-
тивных видеорегистраторов. Срок хранения информации, зафиксированной средствами 
видеонаблюдения, составляет 30 суток.

В интересах обеспечения режима законности в исправительных учреждениях важно про-
должить практику увеличения количества видеокамер в местах принудительного содержа-
ния и установить повышенные до шести месяцев сроки хранения зафиксированной ими 
информации.

Особую роль в выявлении фактов нарушения прав человека в УИС занимают обществен-
ные наблюдательные комиссии (далее — ОНК) субъектов Российской Федерации, осуществ-
ляющие мониторинг соблюдения прав граждан в местах принудительного содержания. 
Именно активная деятельность ОНК, связанная с беспрепятственным посещением мест при-
нудительного содержания, является одним из определяющих факторов неукоснительного 
соблюдения персоналом УИС прав и законных интересов содержащихся под их надзором 
граждан.

Уполномоченным отмечается важность обучения членов ОНК в целях повышения 
эффективности их деятельности, поддерживаются законодательные инициативы, направ-
ленные на расширение их компетенции .

В этой связи Уполномоченный и региональные уполномоченные принимают участие в 
семинарах по вопросам совершенствования работы ОНК. Хочется надеяться на принятие 
Государственной Думой в 2018 году законопроектов № 949326-6  и № 269379-7 , предусматри-
вающих расширение перечня мест принудительного содержания, подлежащих обществен-
ному контролю, за счет конвойных помещений судов.

В прошлом году в адрес Уполномоченного поступило 663 обращения по вопросу перево-
да для дальнейшего отбывания наказания в иное исправительное учреждение, из них 
496 касались перевода в исправительное учреждение, расположенное поблизости от места 
его проживания до осуждения или проживания его родственников.

Так, гражданин Н., осужденный в Самарской области, направлен для отбывания наказа-
ния в ФКУ ЛИУ 1 УФСИН России по Алтайскому краю, гражданин И., осужденный в Ставро-
польском крае, отбывает наказание в Красноярском крае, гражданин Т., осужденный в Хаба-
ровском крае и первоначально отбывавший там наказание, направлен в Республику Каре-
лия. И эти примеры можно продолжить.

По глубокому убеждению Уполномоченного, направление осужденного в исправитель-
ное учреждение, расположенное за многие тысячи километров от места проживания родст-
венников, лишает осужденного необходимой моральной поддержки и не способствует его 
исправлению. К тому же само по себе этапирование осужденного в другие регионы страны 
является весьма затратным.

К Уполномоченному нередко поступают также просьбы осужденных о переводе в другое 
исправительное учреждение в связи с опасением за свою жизнь и здоровье.

Уполномоченным рассмотрено обращение осужденного И., отбывающего наказание в 
ФКУ ИК 2 УФСИН России по Республике Татарстан, на нарушение его права на личную без-
опасность и оказание на него администрацией учреждения морального и физического воз-
действия. После обращения Уполномоченного во ФСИН России была проведена проверка, в 
ходе которой подтвердилось наличие у осужденного И. конфликтной ситуации с другими осу-
жденными, в связи с чем было принято решение о его переводе в другое исправительное 
учреждение республики.

В настоящее время на рассмотрении в Минюсте России находятся подготовленные Упол-
номоченным предложения по внесению изменений в статьи 73 и 81 УИК РФ, которые направ-
лены на закрепление правила об отбывании осужденным наказания в регионе своего прожи-
вания. Внесение соответствующих изменений в законодательство даст возможность осу-
жденным сохранить социально-полезные связи во время отбывания наказания, будет спо-
собствовать улучшению психологического климата в исправительном учреждении и в целом 
мотивировать осужденных к ресоциализации и правопослушному поведению после освобо-
ждения.

Жалобы на порядок и условия трудоустройства осужденных либо на отказ в при-
влечении их к оплачиваемому труду составляют небольшую часть обращений. Тем не 
менее проблема существует. Она напрямую связана с возможностью осужденного возме-
стить ущерб по исполнительным листам, удовлетворить потребности в приобретении продук-
тов питания, печатной продукции, поддерживать телефонную и почтовую связь с родственни-
ками.

По информации ФСИН России, в 2017 году не были трудоустроены по различным причи-
нам почти 60% осужденных. Безусловно, такая ситуация не может быть признана удовлетво-
рительной и свидетельствует о необходимости расширения производств в исправительных 
учреждениях и вовлечения в трудовой процесс более широкого круга осужденных.

Но важно не просто занять осужденных какой-либо работой. Осужденные обоснованно 
ставят вопрос о достойной оплате своего труда, об исключении фактов привлечения к работе 
за пределами установленной законом продолжительности рабочего дня, о создании надле-
жащих условий труда.

К Уполномоченному поступило обращение осужденного К., отбывающего наказание в 
ФКУ ОИК 11 ИК 4 ГУФСИН России по Пермскому краю, по вопросу привлечения его к работе 
в автосервисе без оплаты труда. В адрес прокуратуры Пермского края Уполномоченным 
было направлено обращение о проведении проверки по данному факту. В ходе проведенной 
проверки данная информация подтвердилась, в связи с чем прокуратурой в адрес начальни-
ка учреждения внесено представление об устранении нарушений закона. В итоге 6 осужден-
ных, ранее трудившиеся без оплаты труда, приняты на сдельную оплачиваемую работу в 
автосервисе в качестве подсобных рабочих.

Несмотря на формальное увеличение в 2017 году (на 8,4%) числа осужденных, обучен-
ных рабочей профессии в исправительных учреждениях, анализ ситуации с их трудоустрой-
ством и профессиональным обучением приводит также к выводу о необходимости более 
конструктивного подхода к установлению перечня этих специальностей.

Безусловно, с учетом преобладания в исправительных колониях швейного производства 
такие специальности, как швея, раскройщик, вязальщица и ряд других профессий, востребо-
ваны во время отбывания наказания. Но вряд ли они пригодятся для мужчин-осужденных 
после освобождения. Важно обучать осужденных дополнительным специальностям, пусть и 
не востребованным в исправительном учреждении, но позволяющим получить работу после 
освобождения, например, для мужчин — обучение вождению транспортных средств, в том 
числе тракторов и погрузчиков, с получением соответствующих удостоверений, или получе-
ние специальности автомеханика, а для женщин — парикмахер, мастер маникюра, флорист. 
Получение подобных специальностей существенно повысит «шанс» осужденных на постпе-
нитенциарную адаптацию и возврату к законопослушному поведению.

К Уполномоченному нередко поступают обращения об оказании помощи осужденным, 
освобождаемым из исправительных учреждений и не имеющим возможности устроиться 
в посттюремной жизни, в том числе в связи с отсутствием профессии. В настоящее время 
осужденный, покидая стены исправительного учреждения, может рассчитывать на билет до 
дома, сухой паек на время пути, одежду по сезону и сумму в размере 850 рублей. Размер 
такой помощи является явно недостаточным. Осложняет процесс ресоциализации освобо-
ждение осужденных из мест лишения свободы без документов, удостоверяющих личность, 
отсутствие у них жилья, семьи и работы. Уполномоченный старается поддержать таких лиц в 
решении их трудных жизненных ситуаций.

К Уполномоченному обратился гражданин К. с просьбой оказать помощь в решении его 
жилищных проблем в связи с потерей жилья во время отбывания наказания. После ряда отка-
зов государственных учреждений в оказании ему необходимой помощи лишь после обраще-
ния сотрудников аппарата Уполномоченного его разместили в ГКУ г. Москвы «Центр соци-
альной адаптации «Люблино» для лиц без определенного места жительства и занятий», где 
К. обрел кров и ему помогли трудоустроиться.

Уполномоченный обращает внимание Правительства Российской Федерации на необхо-
димость разработки федеральной целевой программы государственной поддержки бывших 
осужденных, согласно которой на первых порах им предоставлялись бы конкретные меры 
поддержки, оказывалось содействие в трудоустройстве, предоставлении общежития. В Рос-
сийской Федерации явно затягивается решение вопроса создания службы пробации.

Глава 5.
Защита прав и свобод отдельных категорий граждан

5.1. Защита прав женщин
Во всем мире история последних столетий неразрывно связана с целенаправленной 

борьбой за права женщин, за их равные возможности с мужчинами. Не исключение и история 
России, которая традиционно была связана с женским началом. Достаточно вспомнить, 
какую выдающуюся роль во всех областях жизни, в том числе в политике, искусстве, науке и 
спорте, сыграли именно женщины: княгиня Ольга, Екатерина Великая, Софья Ковалевская, 
Анна Ахматова, Валентина Терешкова, Марина Ладынина.

Равенство между мужчинами и женщинами закреплено в статье 19 Конституции Рос-
сийской Федерации, где указывается, что мужчины и женщины имеют не только равные 
права и свободы, но и равные возможности их реализации. Российское законодательство 
в целом отвечает требованиям международно-правовых стандартов в сфере защиты прав 
женщин. Государство принимает активные меры по его реализации, укреплению позиции 
женщины в обществе: все больше женщин занимают высшие должности в государствен-
ном и корпоративном управлении, растет их число и во всех органах власти, принимаются 
меры, направленные на повышение качества оказания медицинской помощи в период 
беременности, родов и послеродовом периоде, строятся современные перинатальные 
центры; совершенствуется механизм выплат пособий в связи с рождением ребенка и вос-
питанием детей, реализуются программы материнского (семейного) капитала; создаются 
благоприятные условия для совмещения семейных обязанностей женщин по воспитанию 
детей, в том числе детей-инвалидов, с трудовой деятельностью, оказывается поддержка 
малому и среднему предпринимательству с высоким в процентном соотношении предста-
вительством женщин.

Женщины активно участвуют в  управлении государством, занимая 72,1% должностей 
государственной гражданской службы и  муниципальной службы, в  центральных аппаратах 
федеральных органов государственной власти  —  59%, в органах государственной власти 
субъектов Российской Федерации — 42,3%, в муниципальных органах — 78,8%. В Россий-
ской Федерации среди членов Совета Федерации доля женщин составляет 17%, среди депу-
татов Государственной Думы —  15,6%. В  законодательной власти субъектов Российской 
Федерации женщины занимают 17,4% должностей, в представительных органах муници-
пальных образований —  30,8%. Женщины составляют значительную часть деятелей в сфере 
науки: 25% среди докторов наук и 41% среди кандидатов наук —  это женщины.

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 8  марта 2017 г. № 410-р утвер-
ждена Национальная стратегия действий в  интересах женщин на 2017—2022 годы (далее —  
Стратегия), которая определяет основные направления государственной политики в отноше-
нии женщин и нацелена на реализацию принципа равных прав и свобод мужчины и женщины 
и создание равных возможностей для их реализации в соответствии с положениями Консти-
туции Российской Федерации, общепризнанными принципами и нормами международного 
права, международными договорами Российской Федерации. Стратегия ставит целью 
создание условий для полного и  равноправного участия женщин в  политической, экономиче-
ской, социальной и  культурной сферах жизни общества, что является приоритетным направ-
лением государственной политики Российской Федерации.

Однако проблема равноправия женщины и  мужчины не столь остро, но существует. Об 
этом свидетельствуют обращения по данному вопросу, которые поступают к  Уполномочен-
ному. Нередки случаи «карьерной дискриминации», в  обществе остались еще консерватив-
ные представления, что удел женщины — только дом, муж и дети. Подобные взгляды небез-
обидны: они сохраняют в обществе устаревшие представления о  женщине, подрывают ее 
социальный статус и перспективы образовательного и карьерного роста.

При этом когда говорят о  равенстве, например, в  доступе к  некоторым профессиям, то 
понимают, что подавляющее большинство женщин все равно вряд ли захотят избрать карье-
ру водителя большегрузного самосвала или шахтера. «Равенство прав не в том, что все ими 
воспользуются, а в том, что они всем предоставлены», —  говорил Сенека. Дело —  в самой 
возможности, в принципе равенства: ведь никто не запрещает мужчине плести, например, 
вологодские кружева или работать воспитателем в  детском саду только потому, что он не 
принадлежит к прекрасной половине человечества. С женщинами же такое происходит 

сплошь и  рядом. Доходит до настоящих парадоксов: девушке можно быть космонавтом, а вот 
машинистом поезда в метро —  нельзя…

Неравенство часто проявляется и в скрытой форме. К примеру, закон (статья 64 ТК РФ) 
запрещает устанавливать прямые или косвенные ограничения при приеме на работу  
—  у  соискателя должности должны быть соответствующие образование и опыт. Однако 
нередко работодатели негласно стараются не брать на вакантные места молодых женщин: а 
вдруг выйдет замуж и уйдет в декретный отпуск? Потом будет брать бюллетень по уходу за 
ребенком… Получается двойная дискриминация: женщине отказывают не только в работе, 
но и в предназначении, выбранном самой природой,  —  в  праве быть матерью. Это при том, 
что демографическая ситуация в стране очень далека от благоприятной, а для 90% семей 
прожить на заработок мужа и отца, мягко говоря, проблематично. Административные меры 
защиты женщин от подобных случаев дискриминации используются крайне редко, отказ в 
приеме на работу, нарушающий принцип равенства, в  суде также сложно доказать. Наличие 
в УК РФ статьи 145, устанавливающей запрет на необоснованный отказ в приеме на работу 
беременной женщины или женщины, имеющей детей в возрасте до трех лет, к сожалению, 
существенно не влияет на эту ситуацию.

Особо уязвимую категорию на рынке труда образуют женщины, слабо защищенные в 
социальном плане: имеющие малолетних детей, детей-инвалидов, одинокие матери, женщи-
ны без опыта работы или в предпенсионном возрасте. Оказавшись в среде безработных, они 
гораздо острее переносят утрату своего социального статуса, что становится одной из при-
чин развития девиантного поведения: роста алкоголизма, наркомании, проституции и раз-
личных видов противоправного поведения.

Между тем женщины стремятся к реальному обеспечению равных прав и возможностей с 
мужчинами и равному доступу к труду, услугам и ресурсам во всех сферах современной 
жизни. Подтверждением этому служит поступившее Уполномоченному коллективное письмо 
женщин, работающих в отраслях пассажирского, грузового и водного транспорта, типогра-
фий.

Они обращают внимание на ограничения и запреты, установленные постановлением 
Правительства Российской Федерации от 25 февраля 2000 г. № 162 «Об утверждении пере-
чня тяжелых работ и работ с вредными или опасными условиями труда, при выполнении кото-
рых запрещается применение труда женщин», в соответствии с которыми женщинам запре-
щено работать на более чем 400 видах работ. Список запрещенных профессий был принят в 
1974 г. и подтвержден в 2000 г., в него входят такие профессии, как дальнобойщик, капитан и 
помощник капитана корабля, шахтер и ряд других. Между тем в сентябре 2017 г. районный 
суд г. Самары признал дискриминационным отказ Самарского речного пассажирского паро-
ходства принять женщину на должность «рулевой-моторист». Авторы письма просят обра-
тить внимание на проблему дискриминации женщин, способствовать отмене запретов, огра-
ничивающих трудовые права.

По мнению Уполномоченного, Минздраву России и Минтруду России необходимо еще раз 
рассмотреть список запрещенных для женщин профессий на предмет его актуальности в 
современных условиях. При этом список должен отвечать вопросам безопасности женщин и 
их возможности переносить повышенные нагрузки.

К Уполномоченному за содействием обращаются женщины-военнослужащие, которым 
отказывают в праве занимать летные должности в Воздушно-космических силах Российской 
Федерации. Действующее законодательство предоставляет женщинам право на прохожде-
ние военной службы по контракту. По данным Минобороны России, в Российской армии на 
различных должностях проходят службу более 45 тыс. военнослужащих-женщин. Большин-
ство из них служат в подразделениях связи, тыла, в медицинской службе, в военных учебных 
заведениях и некоторых других. Однако права занимать летные должности в армии женщины 
лишены: в летные училища их не принимают, а на летные должности не назначают. Такое 
положение, по мнению Уполномоченного, нарушает равенство прав мужчины и женщины.

Так, ефрейтор контрактной службы Б. в течение нескольких лет борется за осуществле-
ние своей мечты — летать в военной авиации. Получив отказ в поступлении в военное авиа-
ционное училище, она с отличием окончила училище гражданской авиации и стала пилотом, 
получила сертификат за знание авиационного английского языка, поступила на военную 
службу по контракту в авиационную воинскую часть, окончила курсы повышения квалифика-
ции для военных специалистов в области радиообмена в авиации. Несмотря на это, в назна-
чении Б. на должность старшего воздушного радиста — бортового переводчика воздушного 
судна ей отказывают в связи с отсутствием в Перечне военно-учетных специальностей лет-
ных должностей для женщин-военнослужащих. В своем обращении Б. просила Уполномо-
ченного оказать содействие в дополнении соответствующего Перечня военно-учетной спе-
циальностью, предоставляющей военнослужащим-женщинам право занимать летные дол-
жности в Воздушно-космических силах Российской Федерации.

В том числе благодаря обращению Уполномоченного к Министру обороны Российской 
Федерации 16 августа 2017 г. принята «Дорожная карта» по набору граждан женского пола в 
Краснодарское высшее военное авиационное училище в 2017 г., нормативная правовая база 
Минобороны России переработана.

Другой стороной тех же сложившихся в обществе стереотипов является по-прежнему 
чрезвычайно болезненная проблема применения силы к женщине, особенно — домашнее 
насилие. Поступающие к Уполномоченному обращения говорят о ее актуальности. Противо-
стоять такому деструктивному явлению можно и нужно. Обеспечение прав человека в семье 
— неотложная задача, стоящая перед правозащитными, общественными и государственны-
ми структурами, по успешности решения которой можно будет судить о зрелости гражданско-
го общества в нашей стране. Между тем в результате семейно-бытовых конфликтов страда-
ют тысячи женщин и детей. К сожалению, официальной статистики по данному вопросу не 
имеется.

Несмотря на актуальность проблемы, не принят специальный закон, который обеспечи-
вал бы профилактику и преследование за преступления в семье и быту. С начала 90-х годов 
было разработано более 40 законопроектов о насилии в семье, однако ни один из них пока не 
стал законом.

В январе 2016 года был принят закон о декриминализации побоев , в том числе в отноше-
нии членов семьи и других близких лиц, совершенных впервые. Они переведены в категорию 
административных правонарушений, за совершение которых предусмотрено наказание в 
виде штрафа в размере от 5 до 30 тыс. руб. либо ареста на срок от 10 до 15 суток . На междуна-
родном уровне последовала реакция на принятые поправки. Так, Комитет ООН по экономи-
ческим, социальным и культурным правам в своих заключительных замечаниях по шестому 
периодическому докладу Российской Федерации о выполнении обязательств по Междуна-
родному пакту об экономических, социальных и культурных правах рекомендовал россий-
ским властям отменить поправку к УК РФ, которая декриминализирует первый акт домашне-
го насилия, с тем чтобы обеспечить защиту всех жертв домашнего насилия, привлечение 
виновных к ответственности и недопущение безнаказанности .

К тому же факты насилия в отношении женщин характеризуются высокой латентностью, 
поскольку многие женщины либо склонны мириться с его проявлениями, либо предпочитают 
искать решение, не обращаясь с заявлением в официальные органы, так как не надеются 
найти там поддержку. К сожалению, практика показывает, что невнимательное отношение к 
заявлениям женщин об угрозах насилия действительно имеет место.

Так, в декабре 2017 г. общество потряс случай, происшедший в Подмосковье, когда гр. Г., 
пытаясь доказать свое доминирующее положение, на почве ревности в лесу отрубил жене 
кисти рук. Перед этим он угрожал ей убийством, обещал сделать калекой, и женщина за 18 
дней до случившегося обратилась к участковому инспектору с таким заявлением, но послед-
ний лишь ограничился проведением с Г. профилактической беседы.

Непринятие мер со стороны органов полиции и следствия к семейному тирану Б. из г. 
Нижнего Новгорода привело к тому, что он в 2016 г. совершил убийство беременной жены, 
шестерых детей и матери.

В декабре 2017 года Уполномоченный принял участие в Международной конференции 
«Женщины против насилия», организованной в рамках международной кампании ООН «16 
дней активных действий против гендерного насилия» (25 ноября отмечается Международ-
ный день борьбы за ликвидацию насилия в отношении женщин). В своем выступлении Упол-
номоченный подчеркнул серьезность проблемы бытового насилия в России, необходимость 
поддержать волонтерское движение по оказанию помощи жертвам семейного насилия, в том 
числе создание ими специальных кризисных центров, которые являются убежищем для жен-
щины в момент реальной угрозы насилия, и призвал разработать законопроект о противо-
действии насилию в семье с учетом зарубежного опыта и международной практики. Уполно-
моченный предложил открыть «горячую линию» по проблеме домашнего насилия, для того 
чтобы иметь наглядную картину и понять масштабы этого явления в рамках всей страны. Это 
предложение в настоящее время Уполномоченным прорабатывается.

Уполномоченный также выступает за широкое обсуждение вопроса о возможности при-
соединения Российской Федерации к Конвенции Совета Европы «О предотвращении и борь-
бе с насилием в отношении женщин и домашним насилием» или так называемой Стамбуль-
ской Конвенции, вступившей в силу 1 августа 2014 г. и ставшей одним из важнейших и все-
объемлющих юридически обязательных инструментов в сфере борьбы с насилием в отноше-
нии женщин. Этот международно-правовой акт доступен любой стране мира и предусматри-
вает полный набор мер борьбы с насилием в отношении женщин и домашним насилием. По 
состоянию на начало 2018 года из 47 стран — членов Совета Европы 28 ратифицировали 
данную Конвенцию и привели свое законодательство и политику в соответствие ее требова-
ниям; еще 17 государств и Европейский союз подписали.

Факты применения физического, психического, сексуального насилия в отношении жен-
щин бытуют и в криминальном бизнесе, где они становятся жертвами действий сутенеров, 
принуждающих их заниматься проституцией. Комитет ООН по ликвидации дискриминации в 
отношении женщин, рассмотрев 8-й периодический доклад о выполнении Российской Феде-
рацией Конвенции о ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин на своих 
1335-м и 1336-м заседаниях 27 октября 2015 г., вынес ряд рекомендаций, направленных на 
оказание помощи для женщин, желающих отказаться от проституции, и их реинтеграции в 
общество, а также представить им альтернативные возможности получения дохода и принять 
меры для снижения спроса на проституцию .

Актуальным в последнее время стал вопрос отстаивания женщиной своих родитель-
ских прав, в первую очередь на воспитание малолетних детей из-за неправомерного разлу-
чения их с матерью бывшими мужьями. В 2017 году Уполномоченному поступило более 30 
обращений от женщин с просьбой оказать содействие в возвращении ребенка, в том числе по 
исполнению решения суда о передаче ребенка матери. К сожалению, женщинам приходится 
длительное время бороться, чтобы воссоединиться с ребенком, и Уполномоченный принима-
ет все возможные меры для оказания им помощи.

Так, обращение Уполномоченного в МИД России способствовало выполнению решения 
суда по делам несовершеннолетних г. Рима, принявшего решение, обязывающее отца воз-
вратить сына гражданке Российской Федерации К., которая самостоятельно не могла добить-
ся его возвращения из Италии.

При содействии Уполномоченного УФССП России по Чувашской Республике окончено 
исполнительное производство по делу об обязании С. передать малолетнюю дочь на воспи-
тание матери Н., которая не видела ребенка более двух лет. 19 июля 2017 г. К., игнорировав-
ший определение Новосибирского областного суда более года, передал дочь, 2012 г. р., ее 
матери.

Одной из острых проблем защиты прав женщин является обеспечение им социального 
благополучия и поддержки в трудной жизненной ситуации. В России значительное число 
женщин воспитывают детей в одиночку, многие из них, особенно в сельской местности, 
имеют плохие жилищные условия и низкие доходы, зачастую являются безработными. Соци-
альные условия и жизненные проблемы приводят к тому, что они злоупотребляют спиртными 
напитками, т. е. находятся в группе риска, но помощи практически не получают.

Отдельная тема — женщины в местах принудительного содержания. По данным 
ФСИН России, по состоянию на 1 января 2018 г. число женщин, содержащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, составляло 47 732 человека, или 8% от общего числа лиц 
в соответствующих учреждениях, в том числе 38 695 содержались в исправительных колони-
ях, лечебных исправительных учреждениях, лечебно-профилактических учреждениях и 9037 
— в следственных изоляторах и помещениях, функционирующих в режиме следственного 
изолятора при колониях .

В последние годы удалось значительно улучшить условия содержания осужденных жен-
щин, проделана значительная работа по совершенствованию материально-технической 
базы домов ребенка, улучшению качества оказания им медицинской помощи, предоставле-
нию мер социальной поддержки женщинам, родившим детей в исправительных колониях и 
следственных изоляторах. Однако проблемы в сфере содержания осужденных женщин в 
учреждениях уголовно-испол нительной системы все еще остаются.

В 2016—2017 годах к Уполномоченному поступали жалобы по вопросам обеспечения 
права осужденных женщин на информацию о своем ребенке, на общение со своим ребенком. 
Изложенные в них доводы и результаты проведенных проверок свидетельствуют о том, что 
должностные лица зачастую отказывают женщинам в предоставлении сведений о месте 
нахождения их детей, предоставляют недостоверную информацию либо допускают длитель-
ную волокиту при рассмотрении их обращений.

К Уполномоченному обратилась осужденная П., отбывающая наказание в исправитель-
ном учреждении на территории Волгоградской области, по вопросу сохранения родственных 
связей со своим малолетним сыном 2010 г. р. Мать не обладала информацией о своем ребен-
ке, воспитывающемся в приемной семье, приемные родители и органы опеки препятствова-
ли П. в сохранении детско-родительских отношений с сыном. С учетом социальной значимо-
сти проблемы Уполномоченным направлено обращение в орган исполнительной власти Вол-
гоградской области для проверки доводов, оказания возможного содействия в восстановле-
нии детско-родительских отношений между матерью и ребенком. В результате органами 
опеки и попечительства была проведена работа с кровными родственниками и малолетним 
ребенком. Благодаря принятым мерам мальчик адаптировался к условиям проживания в 
приемной семье, поддерживает контакты с матерью и ждет ее возвращения.

Необходимо отметить, что возможность осужденных к лишению свободы женщин 
видеться с семьей, особенно с детьми, бывает труднореализуемой. Примером может служить 
ситуация, когда дети (ребенок) проживают на значительном удалении от исправительного 
учреждения, в котором содержится осужденная (мать), в том числе на территории других 
субъектов Российской Федерации.

Требует особого внимания проблема обеспечения защиты прав осужденных беременных 
женщин и женщин, имеющих при себе ребенка. Требование о разработке механизма право-
вой защиты названных категорий лиц содержит Концепция развития уголовно-исполнитель-
ной системы Российской Федерации до 2020 года. Вместе с тем приходится констатировать, 
что права указанных лиц и их малолетних детей не обеспечены в полной мере.

Несмотря на то что при женских колониях для содержания детей осужденных женщин от 
рождения до трехлетнего возраста созданы 13 домов ребенка, в которых по состоянию на 1 
января 2018 г. проживают 535 детей , по оценкам Счетной палаты Российской Федерации, 
число беременных женщин среди осужденных ежегодно составляет 1,5—1,7 тыс. человек, а 
число домов ребенка, созданных при женских колониях, значительно ниже числа самих жен-
ских колоний (13 и 68 соответственно). Это свидетельствует о том, что проблема обеспечения 
детей, родившихся в учреждениях уголовно-исполнительной системы, местами в домах 
ребенка сохраняется .

Не меньшее значение имеет организация регулярных контактов заключенных женщин и 
их малолетних детей, не проживающих при исправительных учреждениях. К Уполномоченно-
му в 2017 году таких обращений поступило более 30. Безус ловно, их нельзя оставить без 
реагирования, и каждая такая жалоба остается на контроле Уполномоченного до полного 
разрешения.

Так, после обращения Уполномоченного в прокуратуру и министерство образования 
Красноярского края защищены интересы Ж., отбывающей наказание в местах лишения сво-
боды, на общение с детьми. Отдел опеки и попечительства сообщил о месте их нахождения, 
ведет с Ж. переписку о детях, направляет ей их рисунки и фотографии; осужденным П. и У. 
после обращения в администрацию по месту их прежнего проживания оказано содействие в 
налаживании связи с детьми, которые помещены в приемные семьи.

В целях реализации права ребенка на общение с матерью, а также содействия сохране-
нию социальных связей осужденных женщин Уполномоченный принял непосредственное 
участие в работе по подготовке Федерального закона от 26 июля 2017 г. № 200-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Российской Федерации в целях защиты 
прав детей, родители которых отбывают наказание в виде лишения свободы» . Он впервые 
закрепил право осужденных женщин, имеющих ребенка в возрасте до 14 лет, с учетом их 
личности и поведения, на предоставление дополнительных свиданий, на два выезда в год для 
свидания с ребенком на срок до 10 суток каждое, не считая времени, необходимого для прое-
зда туда и обратно. Указанные нормы распространяются также на осужденных мужчин, име-
ющих ребенка в возрасте до 14 лет и являющихся единственным родителем.

Уполномоченный поддерживает дальнейшую гуманизацию законодательства в этой 
сфере, в том числе в части предоставления большего числа свиданий женщинам-осужден-
ным. В числе положительных результатов в указанном направлении необходимо отметить 
принятие Федерального закона от 16 октября 2017 г. № 292-ФЗ «О внесении изменений в 
Уголовно-исполнительный кодекс Российской Федерации» . Соответствующий закон, разра-
ботанный в соответствии с постановлением Конституционного Суда Российской Федерации 
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от 15 ноября 2016 г. № 24-П , предусматривает установление права осужденных, отбывающих 
наказание в колонии особого режима (включая осужденных к пожизненному лишению свобо-
ды) и в тюрьме, на одно длительное свидание в течение года. Для обеспечения дифференци-
ации условий отбывания наказания законопроект предусматривает также увеличение коли-
чества свиданий для осужденных, отбывающих наказание в исправительных колониях обще-
го режима, исправительных колониях строгого режима, воспитательных колониях.

В практике Уполномоченного встречаются обращения женщин, содержащихся в испра-
вительных учреждениях, которые ранее были лишены родительских прав в отношении своих 
детей, с просьбой о содействии в обеспечении возможности общения с детьми.

К Уполномоченному обратилась осужденная И., лишенная родительских прав в отноше-
нии трех малолетних детей, с просьбой о содействии в обеспечении общения детей с матерью 
и бабушкой. В связи с тем, что дети выразили большое желание переписываться с родной 
матерью, приемными родителями и органом опеки и попечительства Альменевского района 
Курганской области в соответствии с принципом гуманизма и наилучшего обеспечения инте-
ресов детей были приняты меры по организации общения детей с родной матерью посредст-
вом переписки. Кроме того, приемные родители посчитали возможным общение детей с 
матерью посредством телефонных переговоров.

В соответствии с СК РФ лица, лишенные родительских прав, теряют все права, основан-
ные на факте родства с ребенком, включая право на общение с ребенком и право на инфор-
мацию о ребенке, предусмотренные соответственно частями 1 и 4 статьи 66 СК РФ. Послед-
ствия лишения родительских прав свидетельствуют о том, что данная мера направлена на 
прекращение личного контакта с ребенком. Однако безоговорочное лишение права родите-
ля на общение с ребенком представляется недостаточно логичным в контексте положений 
СК РФ, закрепляющих возможность восстановления в родительских правах при условии 
изменения поведения, образа жизни, отношения к воспитанию ребенка, и подвергается кри-
тике со стороны ряда ученых .

Уполномоченным поддерживается необходимость совершенствования и либерализации 
законодательства в отношении женщин, находящихся в местах лишения свободы за совер-
шение преступлений небольшой тяжести, в том числе более широкое применение оснований 
для освобождения от отбывания наказания, предусмотренных статьей 172 УИК РФ в отноше-
нии беременных женщин и женщин, имеющих малолетних детей, как это запланировано в 
Национальной стратегии действий в интересах женщин на 2017—2022 годы.

По результатам реализации Стратегии к 2022 году предполагается окончательно сфор-
мировать систему мер, обеспечивающих повышение экономической независимости, полити-
ческой активности, возможностей самореализации женщин, преодоление стереотипных 
представлений о социальных ролях мужчины и женщины. Уполномоченный намерен прово-
дить целенаправленный мониторинг соблюдения прав женщин в рамках задач, определен-
ных Стратегией, в том числе в части повышения доступности квалифицированной медицин-
ской помощи; усиления профилактики профессиональных заболеваний у женщин и увеличе-
ния их выявляемости на ранних этапах; сокращения разницы в оплате труда мужчин и жен-
щин; увеличения числа женщин, являющихся учредителями или руководителями субъектов 
малого и среднего предпринимательства, в том числе социального предпринимательства, и 
самозанятых женщин; сокращения количества рабочих мест с вредными и (или) опасными 
условиями труда, на которых работают женщины; сокращения количества случаев насилия в 
отношении женщин; увеличения доли женщин среди лиц, замещающих должности государ-
ственной службы, более полного отражения в системе статистического наблюдения данных, 
характеризующих положение женщин в политической, экономической, социальной и куль-
турной сферах.

Потенциально эффективным инструментом мониторинга, в том числе проблем защиты 
прав женщин, могут служить утвержденные в сентябре 2015 года Генеральной Ассамблеей 
ООН Цели устойчивого развития на период 2016—2030 годов, в соответствии с которыми, а 
именно с целью № 5, каждая страна должна поддерживать «обеспечение гендерного равен-
ства и расширение прав и возможностей всех женщин и девочек».

5.2. Защита прав несовершеннолетних
Из 147 млн человек, проживающих в России, около 30 млн являются несовершеннолетни-

ми (20%) . Они нуждаются в особой заботе, поддержке и защите со стороны государства, пре-
жде всего ввиду необходимости их подготовки к самостоятельной жизни в обществе. Злобод-
невность темы кратно возрастает, если учесть современное положение детей в обществе и 
семье.

Основным международным документом в сфере защиты прав детей является Конвенция 
о правах ребенка , участником которой является и Российская Федерация . Основная идея 
Конвенции заключается в наилучшем обеспечении интересов несовершеннолетнего.

В соответствии с международными документами в России созданы основы национально-
го законодательства, направленного на защиту интересов несовершеннолетних. Определе-
ны основные направления государственной политики в области защиты прав и законных 
интересов несовершеннолетних: охрана здоровья и содействие здоровому образу жизни; 
обеспечение качественного образования и воспитания; улучшение экономических условий 
жизнедеятельности; повышение эффективности государственной системы поддержки 
детей, находящихся в особо сложных обстоятельствах.

В результате проводимой государственной политики в сфере защиты детства, направ-
ленной на улучшение положения детей, создание благоприятной среды для их жизни и разви-
тия, количество несовершеннолетних в домах-интернатах для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей (далее — дома-интернаты) уменьшается, условия прожива-
ния в них и их материальная база улучшаются, большое внимание уделяется устройству 
детей в семьи, оказанию помощи приемным семьям.

Совершенствуется законодательство о гарантиях соблюдения и защиты прав несовер-
шеннолетних. Так, в 2017 году в законодательство Российской Федерации внесены измене-
ния, касающиеся дополнительных механизмов противодействия деятельности, направленной 
на побуждение детей к суицидальному поведению; расширены возможности использования 
средств материнского капитала; на федеральном уровне установлены ежемесячные выплаты 
малоимущим семьям в связи с рождением или усыновлением первого и второго ребенка ; про-
длены до 2020 года сроки направления средств федерального бюджета для осуществления 
деятельности Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации .

Тема защиты прав несовершеннолетних многоаспектна. Она рассматривается Уполно-
моченным в разных параграфах Доклада, поскольку отражает весь комплекс гражданских, 
политических, экономических и культурных прав человека . В настоящем параграфе будет 
затронут ряд других проблем, связанных с защитой прав детей, актуальность которых под-
тверждается анализом обращений, поступающих к Уполномоченному.

В общей сложности тема защиты прав несовершеннолетних представлена в почте Упол-
номоченного достаточно солидно — более чем 2600 обращениями.

Значительная группа обращений к Уполномоченному касается выплат алиментов на 
содержание детей. Их поступило за год 236, т. е. каждое десятое от общего количества 
обращений в защиту прав и законных интересов несовершеннолетних. Как и в прошлые 
годы, наибольшее количество обращений граждан касается недостаточно активной деятель-
ности судебных приставов-исполнителей по взысканию алиментов. В связи с этим направля-
лись ходатайства о проверках и принятии мер по восстановлению нарушенных прав в ФССП 
России и ее территориальные органы, а также в органы прокуратуры для осуществления над-
зора.

К Уполномоченному обратилась одинокая мать И., воспитывающая ребенка-инвали да, с 
жалобой на бездействие приставов-исполнителей по розыску бывшего мужа и взысканию с 
него алиментов на содержание двоих детей. В результате проведенной по инициативе Упол-
номоченного проверки прокуратурой Калужской области Жуковским районным ОСП УФССП 
России по Калужской области вынесено постановление о розыске должника. В кратчайшие 
сроки установлено место его проживания в г. Москве, должник предупрежден об админи-
стративной ответственности по ч. 1 ст. 5.35.1 КоАП РФ, и им были выплачены денежные сред-
ства в счет частичного погашения задолженности по алиментам. Руководством службы 
судебных приставов указанные исполнительные производства поставлены на текущий 
контроль.

По сообщениям заявителей, нередки случаи отказов в возбуждении исполнительного 
производства по алиментным обязательствам.

К Уполномоченному обратился депутат Собрания депутатов Синегорского с. п. Белока-
литвинского района Ростовской области в интересах Д. по вопросу взыскания алиментов с ее 
бывшего мужа на содержание 3-летнего сына. Судебным приставом-исполнителем отдела 
судебных приставов по г. Шахты и Октябрьскому району УФССП России по Ростовской обла-
сти дважды вынесены постановления об отказе в возбуждении исполнительного производст-
ва ввиду отсутствия в судебном приказе даты и места рождения должника. Право матери и 
малолетнего ребенка на получение содержания было нарушено. После вмешательства Упол-
номоченного прокуратурой Ростовской области в адрес УФССП России по Ростовской обла-
сти внесено представление об устранении выявленных нарушений, в отношении должника 
возбуждено исполнительное производство, установлено его место работы, куда судебным 
приставом-исполнителем направлено постановление об обращении взыскания на заработ-
ную плату.

По-прежнему сохраняют актуальность следующие вопросы: установление размера 
реальных доходов плательщика алиментов; обеспечение исполнения решения суда в случае 
злостного уклонения от уплаты алиментов; невозможность обращения взыскания на имуще-
ство должников, ведущих асоциальный образ жизни; установление места работы должника 
через отделения Пенсионного фонда Российской Федерации (далее — ПФР) и последующее 
обращение взыскания на заработную плату, поскольку ряд должников работает без докумен-
тального оформления трудовых отношений; принудительное трудоустройство лиц, обязан-
ных выплачивать алименты, отбывающих наказание в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы; фактическое безвестное отсутствие лиц, обязанных уплачивать алименты 
и другие.

В решении проблем, возникающих в правоприменительной практике при рассмотрении 
дел о признании граждан безвестно отсутствующими, значимую роль играет принятие Феде-
рального закона от 7 марта 2018 г. № 48-ФЗ «О внесении изменений в статью 278 ГПК РФ и 
Федеральный закона «Об исполнительном производстве», который предусматривает своев-
ременное обеспечение защиты прав детей на получение пенсии по случаю потери кормильца 
в тех случаях, когда должник по алиментным обязательствам безвестно отсутствует.

В связи с внесенными в 2016 году изменениями в административное и уголовное законо-
дательство , которые породили опасения граждан относительно расширения возможностей 
уклонения от уплаты алиментов на содержание детей, Уполномоченным проводился монито-
ринг правоприменительной практики. В результате установлено, что введение администра-
тивной ответственности за неуплату алиментов и ее разграничение с уголовной ответствен-
ностью осуществлено с сохранением уголовно-правовой защиты имущественных интересов 
детей или нетрудоспособных родителей и не привело к ослаблению мер правовой ответст-
венности лиц, виновных в неуплате алиментов, учащению случаев уклонения от ответствен-
ности виновных. Соответствующие разъяснения на этот счет были даны и Верховным Судом 
Российской Федерации . Напротив, декриминализация статьи 157 УК РФ теперь дает возмож-
ность алиментообязанному родителю более серьезно относиться к своим действиям и осоз-
нать, что повторение правонарушения в будущем повлечет уже более строгую, уголовную 
ответственность.

Согласно статистическим сведениям ФССП России, увеличилось количество возбужден-
ных дел об административных правонарушениях, предусмотренных статьей 5.35.1 КоАП РФ 
(с 59 171 в 2016 году до 119 909 в 2017 году) и количество возбужденных уголовных дел в 
отношении неплательщиков (с 43 074 в 2016 году до 55 080 в 2017 году). Однако в настоящее 
время возникли трудности правоприменения. В частности, термин «неуплата», используе-
мый в конструкции правовой нормы, некоторыми судами понимается как полное отсутствие 
оплаты денежных средств. При этом в случае даже незначительных выплат, несоизмеримых 
задолженности, не соответствующих судебному решению, а также выплат, произведенных 
против воли лица (то есть в ходе принудительного обращения взыскания на имущество дол-
жника), дело об административном правонарушении прекращается в связи с отсутствием 
состава административного правонарушения. Вместе с тем диспозицией части 1 статьи 157 
УК РФ установлена уголовная ответственность за неуплату родителем без уважительных 
причин алиментов в нарушение решения суда (нотариально удостоверенного соглашения), 
если это деяние совершено неоднократно.

По изложенным проблемам Уполномоченный обратился к директору ФССП России —
главному судебному приставу Российской Федерации с просьбой высказать мнение о воз-
можных мерах реагирования, направленных, в том числе, на совершенствование законода-
тельства в сфере обеспечения прав детей на получение алиментов. По сообщению ФССП 
России, подготовлен обзор практики привлечения к уголовной ответственности за преступ-
ления, предусмотренные статьей 157 УК РФ. Приведение к единообразию правопримени-
тельной практики, связанной с квалификацией содеянного как по статье 157 УК РФ, так и по 
статье 5.35.1 КоАП РФ будет способствовать привлечению должников по алиментам к обо-
снованной и справедливой ответственности.

На протяжении ряда лет остается существенной проблема детских и подростковых 
суицидов. По данным Следственного комитета Российской Федерации, лишь за 6 месяцев 
2017 года зарегистрировано 1656 сообщений о совершении несовершеннолетними покуше-
ний на суицид, что на 120,2% больше, чем за аналогичный период 2016 года . В настоящее 
время потенциальную опасность имеют так называемые «группы смерти», которые создают-
ся в социальных сетях. В 2017 году к Уполномоченному поступали обращения.

Заявители сообщали об осуществлении в социальной сети «ВКонтакте» деятельности 
«групп смерти», склоняющих детей к совершению суицидов; о распространении в сети 
Интернет информации, способствующей вовлечению несовершеннолетних в потребление 
наркотических средств или психотропных веществ; о размещении на информационном пор-
тале Life.ru информации, побуждающей детей к совершению членовредительства, нанесе-
нию телесных повреждений и вреда своему организму. По данным фактам Уполномоченным 
в оперативном порядке направлялись обращения в Роскомнадзор, наделенный полномочи-
ем принимать решения о включении в единый реестр доменных имен, а также сетевых адре-
сов, позволяющих идентифицировать сайты в сети Интернет, содержащие запрещенную 
информацию .

Уполномоченный неоднократно обращал внимание на необходимость совершенствова-
ния законодательства и изменения правоприменительной практики, направленной на борьбу 
с детскими суицидами. Способствовать этому может принятый Федеральный закон № 120-
ФЗ от 7 июня 2017 г. 

С целью предотвращения подростковых суицидов необходима специальная подготовка 
психологов в системе образования, здравоохранения, социальной защиты населения, а 
также организация психологическими службами профилактической работы с родителями, 
социальным окружением ребенка. Минобрнауки России поддержало инициативу Уполномо-
ченного о включении в план работы Правительственной комиссии по делам несовершенно-
летних и защите их прав на 2018 год вопроса «О состоянии и мерах по профилактике суици-
дов, происшествий, связанных с причинением вреда жизни и здоровью детей. Организация 
работы по оказанию социально-реабилитационной и психолого-педагогической помощи 
семье и несовершеннолетним», который запланирован на 1 квартал 2018 года.

В почте Уполномоченного немало обращений по вопросам недостаточности в обществе 
профилактики сексуальных домогательств в отношении несовершеннолетних. Суще-
ственное увеличение количества таких преступлений обуславливает актуальность усиления 
мер защиты детей от сексуального насилия. За 2017 год Следственный комитет Российской 
Федерации возбудил 7011 уголовных дел, по которым пострадавшими являются дети (при 
этом из 9600 несовершеннолетних, ставших объектами половых посягательств, 1800 — это 
дети до 10 лет), в 2016 году — 5835 . В том числе большое количество таких преступлений 
связано с активной деятельностью несовершеннолетних в сети Интернет. С учетом новых 
вызовов современности актуальными являются предложения об обучении несовершенно-
летних в рамках специальных дисциплин основам интернет-безопас ности, умению распозна-
вать криминальный риск в киберпространстве.

Граждане ставят перед Уполномоченным и вопросы по решению проблемы наркозави-
симости несовершеннолетних. Президент Российской Федерации, выступая 28 апреля 
2017 г. на заседании Совета Безопасности Российской Федерации, посвященном реализа-
ции Стратегии государственной антинаркотической политики до 2020 года и дополнитель-
ным мерам по противодействию распространению наркомании, отметил, что число несовер-
шеннолетних наркоманов возросло на 60% .

Данная проблема обсуждалась на заседании Правительственной комиссии по профи-
лактике правонарушений 26 июня 2017 г., в котором принял участие Уполномоченный. Участ-
ники заседания уделили внимание мероприятиям медицинского характера по профилактике 
правонарушений наркозависимыми несовершеннолетними. Отмечена важность системного 
участия государственных органов, в первую очередь медицинских организаций, в мероприя-
тиях по выявлению употребляющих наркотические средства подростков, а также пресечению 
этого пагубного увлечения на ранней стадии. По данным ФКУ «ГИАЦ МВД России»,  в 2017 
году 45 288 преступлений совершено 42 504 несовершеннолетними (в 2016 году — 53 736 
преступлений, 48 589 лиц), из них 2148 — это преступления, связанные с незаконным оборо-
том наркотиков (2016 год — 2511); несовершеннолетних, совершивших преступления в 
состоянии наркотического опьянения,— 343 (2016 год — 535). Таким образом, отмечается 
некоторое снижение детской преступности в указанной сфере.

Обращает на себя внимание тот факт, что несовершеннолетние стали чаще употреблять 
запрещенные курительные смеси («спайсы» (JWH-018, CP 47 и т. д.) и другие новые синтети-
ческие наркотики («соли»). Выявление несовершеннолетних, употребляющих новые виды 
наркотиков, осложнено отсутствием современных методик и экспресс-тестов для их опреде-
ления в организме. Высокая латентность и несовершенная система учета несовершеннолет-
них, употребляющих наркотические средства, значительно искажают статистику. В связи с 
этим Минздраву России предлагается разработать современные способы и методики выяв-
ления в организме следов употребления постоянно появляющихся новых наркотических 
средств; министерствам и ведомствам (МВД России, Минобрнауки России, Минздраву Рос-
сии, Росстату и др.), имеющим отношение к разрешению данной проблемы, разработать 
эффективные методики учета наркозависимых лиц, использование которых позволит пред-
ставить реальную картину наркопотребления в Российской Федерации, в том числе и среди 
несовершеннолетних.

В сфере особого внимания Уполномоченного находятся обращения в защиту прав и 
законных интересов несовершеннолетних, содержащихся в воспитательных колониях. На 1 
января 2018 г. в этих учреждениях содержалось 1395 человек. Среди проблем, характерных 
для воспитательных колоний, отмечается рост криминальной субкультуры среди несовер-
шеннолетних, которому способствует как развитие групп криминальной направленности в 
социальных сетях, так и активность взрослых лиц, пребывающих в пенитенциарных учрежде-
ниях ФСИН России и вовлекающих несовершеннолетних в противоправную деятельность. 
Распространение криминальной субкультуры создает угрозу развития рецидивной преступ-
ности среди несовершеннолетних. По данным МВД России, за 2017 год среди несовершенно-
летних, совершивших преступление, примерно четвертая часть (26%) совершали преступле-
ния ранее .

При переводе лиц из воспитательных колоний в исправительные учреждения порой допу-
скаются нарушения права на получение общего и профессионального образования в случа-
ях, когда такой перевод осуществляется в начале или в середине учебного года, что препятст-
вует завершению обучения. Правоприменительная практика подтверждает, что перевод из 
воспитательной колонии в возрасте 18—19 лет во взрослые исправительные учреждения не 
способствует исправлению подростков и формированию законопослушной личности, а, 
напротив, приводит к развитию деструктивного поведения и в дальнейшем влечет рост реци-
дивной преступности.

В связи с этим представляется необходимым внести изменения в действующее законо-
дательство, предусмотрев возможность увеличения предельного возраста отбывания нака-
зания в воспитательной колонии для положительно характеризующихся лиц, ранее не отбы-
вавших наказание. Вариантом решения проблемы может также служить последующий пере-
вод в колонии-поселения либо замена им лишения свободы на иной, более мягкий вид нака-
зания. Указанные изменения могут быть сформулированы в процессе доработки текста про-
екта федерального закона № 901151-6 «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный 
кодекс Российской Федерации», затрагивающего вопросы отбывания наказания в воспита-
тельных колониях, с учетом замечаний, изложенных в официальном отзыве Правительства 
Российской Федерации на соответствующий законопроект.

Приведенные выше проблемы свидетельствуют о необходимости согласованной рабо-
ты государственных органов и правозащитных институтов, направленной на защиту 
прав и законных интересов несовершеннолетних.

В настоящее время во исполнение пункта 8 плана мероприятий на 2017—2020 годы по 
реализации Концепции развития системы профилактики безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних на период до 2020 года, утвержденного Правительством Российской 
Федерации , Минобрнауки России совместно с заинтересованными федеральными органами 
исполнительной власти был разработан проект примерного порядка взаимодействия орга-
нов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершен-
нолетних по вопросам оказания помощи в трудовом и бытовом устройстве, а также иных 
видов помощи несовершеннолетним, освобожденным из учреждений уголовно-исполни-
тельной системы либо вернувшимся из специальных учебно-воспитательных заведений 
закрытого типа.

Представляется необходимым дополнить соответствующий проект вопросом обеспече-
ния несовершеннолетних, освободившихся из мест принудительного содержания, необходи-
мыми документами (паспорт, СНИЛС и другие) в случае, если они не были оформлены в 
местах принудительного содержания; временным жильем; денежными средствами либо бес-
платной одеждой и питанием до трудоустройства или получения пособия по безработице. 
Также сохраняется необходимость в определении органа, ответственного за сопровождение 
несовершеннолетних, освободившихся из мест принудительного содержания, и организа-
цию их взаимодействия с органами, определенными указанным порядком взаимодействия.

5.3. Защита прав лиц с ограниченными возможностями здоровья
В мире насчитывается более 1 млрд лиц с ограниченными возможностями здоровья, что 

составляет около 15% населения Земли . Их численность в России составляет 11,46 млн чело-
век, из которых 4,8 млн мужчин и 6,6 млн женщин. В числе инвалидов свыше 7 млн лиц в воз-
расте 60 и более лет. Основными причинами инвалидности являются общее заболевание и 
инвалидность с детства.

Отношение к инвалидам является одним из важнейших критериев цивилизованности 
общества, который измеряется тем, насколько комфортно лица с ограниченными возможно-
стями здоровья себя чувствуют, признаются ли они личностью, обладающей правами здоро-
вого человека, и созданы ли для них необходимые условия доступной среды.

Российская Федерация в рамках ратифицированных Конвенции ООН о правах инвалидов  
(далее — Конвенция) и других международных документов проводит последовательную госу-
дарственную политику в области защиты лиц с ограниченными возможностями здоровья, 
целью которой является обеспечение инвалидам равных возможностей в реализации гра-
жданских, экономических, политических и других прав и свобод, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, а также в соответствии с общепризнанными принципами и 
нормами международного права и международными договорами Российской Федерации.

На сегодняшний день в России законодательство об инвалидах сформировано. Системо-
образующим актом является Федеральный закон от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социаль-
ной защите инвалидов в Российской Федерации». Принята и реализуется государственная 
программа Российской Федерации «Доступная среда на 2011—2020 годы» (далее — Про-
грамма «Доступная среда»), включающая специальную тематическую подпрограмму «Обес-
печение условий доступности приоритетных объектов и услуг в приоритетных сферах жизне-
деятельности инвалидов и других маломобильных групп населения».

С 1 января 2017 г. введена в эксплуатацию федеральная государственная информацион-
ная система — федеральный реестр инвалидов, где для каждого инвалида предоставлен 
доступ к «личному кабинету», в котором отражается информация обо всех денежных выпла-
тах и других мерах социальной поддержки инвалида, о ходе реализации его индивидуальной 
программы реабилитации . Принят закон о сопровождаемой занятости инвалидов, определя-
ющий механизм взаимодействия учреждений медико-социальной экспертизы и органов 
службы занятости при содействии в трудоустройстве инвалида . В мае 2017 года утвержден 
План мероприятий («дорожная карта») по совершенствованию системы медико-социальной 
экспертизы на период до 2020 года . Только на обеспечение инвалидов техническими средст-
вами реабилитации (далее — ТСР) выделено 32,84 млрд руб., что на 3,54 млрд руб. больше, 
чем в 2016 году (29,3 млрд руб.). Эта мера позволила обеспечить необходимыми ТСР порядка 
1,6 млн человек. Размер ежегодной денежной компенсации инвалидам расходов на содержа-
ние и ветеринарное обслуживание собак-проводников увеличился на 5,39% по сравнению с 
2016 годом и составил 22,9 тыс. руб.

Длительное время из-за пробела в законодательстве в части определения субъектов 
производства по делам об административном правонарушении организации не привлека-
лись к ответственности за уклонение от исполнения требований доступности для инвалидов 
объектов инженерной, транспортной и социальной инфраструктур (статья 9.13 КоАП РФ). 
Уполномоченный обращался в Правительство Российской Федерации с предложением о вне-
сении законопроекта, закрепляющего за органами исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, к ведению которых отнесены вопросы социальной защиты, права 
составлять протоколы по делам о правонарушениях в сфере обеспечения доступной среды 
для лиц с ограниченными возможностями здоровья. В принятом 7 июня 2017 г. Федеральном 
законе № 116-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» предложение Уполномоченного учтено. Предусмотре-
но, что отдельные функции по осуществлению государственного контроля (надзора) за обес-
печением доступности для инвалидов объектов социальной, инженерной и транспортной 
инфраструктур и предоставляемых услуг могут возлагаться на уполномоченные органы как 
федеральной исполнительной власти, так и органы исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации.

Вместе с тем, несмотря на значительные достижения в формировании доступного про-
странства для инвалидов, их интеграция в жизнь общества, защита личных и социальных 
прав все еще остаются для России актуальной проблемой. К такому выводу пришли уполно-
моченные по правам человека в Российской Федерации на своем Координационном совете в 
декабре 2017 года. Было признано необходимым осуществлять более тесную координацию 
усилий органов государственной власти, местного самоуправления, бизнеса и обществен-
ных организаций по созданию достойных условий для проживания инвалидов в Российской 
Федерации. Принята соответствующая программа действий.

О злободневности проблемы свидетельствуют и поступающие к Уполномоченному обра-
щения, всего поступило 675 таких обращений. Тематика обращений касалась различных 
вопросов реализации медико-социальных прав, в том числе установления группы инвалид-
ности, предоставления медицинской и лекарственной помощи, обеспечения техническими 
средствами реабилитации, санаторно-курортными путевками, создания доступной среды и 
некоторых других.

Большинство обращений (252 обращения, или 37,3%) содержали просьбу об оказании 
помощи в решении проблем, связанных с признанием инвалидом, в том числе с оформлени-
ем и переоформлением инвалидности, изменением причин инвалидности, внесением изме-
нений в индивидуальную программу реабилитации, ее выполнением. После вступления в 
силу в 2015 году новых преду смотренных Конвенцией стандартов признания лица инвалидом 
некоторым гражданам получить повторно инвалидность стало сложнее.

Внедренная методика еще не до конца отработана на практике, экспертами, проводящи-
ми медико-социальную экспертизу, допускаются различного рода неточности, что приводит, 
в том числе, к техническим ошибкам. В связи с этим каждая жалоба инвалида на отказ учре-
ждения медико-социальной экспертизы в установлении группы инвалидности, учинение пре-
пятствий к прохождению комиссии рассматривалась Уполномоченным адресно, и в половине 
случаев права инвалида удается восстановить.

Так, К. из г. Москвы самостоятельно не мог добиться пересмотра решения Бюро МСЭ, 
отказавшего ему в установлении инвалидности по представленным документам. После 
обращения Уполномоченного в Главное Бюро МСЭ с ходатайством о проверке доводов зая-
вителя об имеющихся у него заболеваниях, ограничивающих степень жизнедеятельности, К. 
была проведена очная экспертиза, и по результатам освидетельствования принято решение 
об установлении ему 3 группы инвалидности.

В г. Казани на личном приеме к Уполномоченному обратилась С. о признании ее 16-лет-
ней дочери А. инвалидом и организации медицинской реабилитации. В прошлом спортсмен-
ка, А. страдает наследственной невропатией — деформацией стоп, ограничением движения 
в голеностопных суставах, она неоднократно проходила обследование, лечение, в том числе 
перенесла высокотехнологичные операции, из-за болезни вынуждена находиться на домаш-
нем обучении, передвигалась с помощью костылей, по заключению профильных специали-
стов нуждалась в лечебно-реабилитационных мероприятиях, специальных средствах реаби-
литации (ортопедических стельках). Однако А. было отказано в установлении инвалидности, 
что воспрепятствовало проведению ей курса реабилитации. После обращения Уполномочен-
ного к министру здравоохранения Республики Татарстан медицинские документы девушки 
вновь были направлены в республиканское ФКУ «Главное бюро медико-социальной экспер-
тизы». При повторном освидетельствовании в августе 2017 г. А. установили инвалидность, и 
она была направлена для проведения реабилитационного лечения в «Городскую детскую 
больницу № 1» г. Казани.

Подобные ситуации могут исправляться вовремя при наличии у граждан возможности 
обращаться с просьбой о проведении независимой медико-социальной экспертизы (далее 
— МСЭ). Уполномоченный по этому поводу неоднократно вносил соответствующие предло-
жения в Правительство Российской Федерации и профильные министерства, обращался в 
Комиссию при Президенте Российской Федерации по делам инвалидов. Однако решение 
вопроса с созданием института независимой МСЭ явно затянулось. Остается надеяться, что 
правительственная «дорожная карта» в этой части будет реализована.

По-прежнему острой остается проблема обеспечения инвалидов техническими сред-
ствами в соответствии с индивидуальной программой реабилитации. В своих обращениях 
граждане жалуются на затягивание сроков предоставления ТСР, их качество, на волокиту с 
получением денежной компенсации в случае приобретения инвалидом этих средств самосто-
ятельно, на сбои в работе органов системы социального страхования.

К Уполномоченному обратился Г., инвалид 2 группы, с жалобой на ненадлежащее обес-
печение его техническими средствами реабилитации. В защиту прав Г. Уполномоченный 
обратился в ФСС России. Как следует из ответа, поступившего Уполномоченному, поставщи-
ку были даны указания о первоочередном обеспечении Г. необходимыми ТСР, и в августе 
2017 г. эти ТСР Г. были получены.

Другая жалоба была связана с отказом в замене технического средства реабилитации 
— противопролежневого матраца инвалиду 1 группы Ч. После обращения Уполномоченного 
в ФСС России Челябинским региональным отделением Фонда принято решение об обеспе-
чении инвалида Ч. противопролежневым матрацем с компрессором.

По результатам анализа этих и других жалоб Уполномоченный обратился в Минтруд Рос-
сии, ФСС России и Правительство Российской Федерации с предложениями о принятии мер к 
развитию реабилитационной индустрии для обеспечения инвалидов товарами и качествен-
ными средствами реабилитации, а также к выработке новых механизмов выполнения госу-
дарственных обязательств по предоставлению технических средств и услуг за счет средств 
федерального бюджета. В настоящее время принято решение о введении с 2018 года систе-
мы специальных сертификатов, которые позволят инвалиду, не дожидаясь получения сред-
ства реабилитации от органов соцстрахования по конкурсной процедуре, самостоятельно 
приобрести его у тех или иных поставщиков. Соответствующий законопроект подготовлен 
Минтрудом России и в скором времени будет внесен на рассмотрение Государственной 
Думы .

Лица с ограниченными возможностями здоровья обоснованно указывают на трудности, 
имеющиеся в реализации права на бесплатное санаторно-курортное лечение. Они не 
могут в полной мере воспользоваться этой услугой, поскольку государство не выделяет на 
эти цели достаточного объема средств. По указанной проблеме к Уполномоченному в 2017 
году поступило 50 обращений (в 2016 году — 30), и только 6 инвалидов при содействии Упол-
номоченного сумели реализовать свое право на бесплатное санаторно-курортное лечение.

В этой связи Уполномоченный обращается к Правительству Российской Федерации с 
предложением при формировании бюджетов на соответствующие годы предусматривать 
объемы средств, необходимые для санаторно-курортного лечения инвалидов. В тех случаях, 
когда путевка не предоставляется по причине отсутствия мест в санаторно-курортных орга-
низациях, инвалиду могла бы при его желании выплачиваться денежная компенсация. Такая 
компенсация должна предлагаться и в тех ситуациях, когда инвалид, при отсутствии путевок 
в органах социального обеспечения, приобрел путевку в других организациях за счет собст-
венных средств.

В 2017 году Уполномоченному от инвалидов поступило 76 обращений по поводу доступ-
ности медицинской помощи и иным вопросам охраны здоровья. К сожалению, они 
нередко сталкиваются с равнодушием медицинских работников, отказывающих им в посе-
щении на дому и оказании необходимой медицинской помощи. Имеются сложности в получе-
нии консультации врачей узких специальностей. Практика выездного приема граждан с огра-
ниченными возможностями здоровья используется недостаточно. Инвалидам приходится 
длительное время ожидать очереди на госпитализацию, в том числе для оказания высокотех-
нологичной медицинской помощи в специализированных федеральных центрах. Обращения 
Уполномоченного в защиту инвалидов, нуждающихся в медицинской помощи, как правило, 
находили поддержку в органах здравоохранения, 80%  из них были удовлетворены.

Не решена в полной мере проблема обеспечения бесплатными лекарственными пре-
паратами. Особенно тяжело приходится тем, кто не может обходиться без конкретных жиз-
ненно важных лекарств. Из-за отсутствия их в аптеках приходится прерывать лечение, что 
часто сопряжено с ухудшением здоровья и даже летальным исходом. В адрес Уполномочен-
ного в 2017 году от инвалидов поступило 45 жалоб на ненадлежащее лекарственное обеспе-
чение дорогостоящими препаратами, из которых большая часть была удовлетворена только 
после обращения Уполномоченного в региональные органы здравоохранения.

Так, при содействии Уполномоченного инвалид 2 группы из Подмосковья И. получила 
препарат «Альфакальцидол», которым ее должны были обеспечить бесплатно, в связи с 
рекомендацией специалистов из ФГБУ «НМИЦ травматологии и ортопедии им. Н. Н. Приоро-
ва», а инвалид С., страдающий онкологическим заболеванием, только при содействии Упол-
номоченного добился предоставления ему назначенного лекарственного препарата и обсле-
дования в Медицинском радиологическом научном центре имени А.Ф. Цыба.

Причинами нарушения прав инвалидов на обеспечение жизненно важными лекарствами 
часто является не только недостаточность финансирования из бюджета, но и несвоевремен-
ное формирование потребностей в лекарствах со стороны медицинских организаций. По 
последней проблеме два года не прекращается поток жалоб от инвалидов, имеющих онкоза-
болевания, которым либо не выписывают необходимое лекарство из-за его отсутствия, либо 
выписывают аналог.

По вопросам нарушения прав инвалидов на доступную среду Уполномоченному 
поступило 32 жалобы. По каждой третьей из них принято положительное решение.

Например, двум женщинам, инвалидам-колясочницам Т. и  Л. из г. Краснодара, потребо-
валось содействие Уполномоченного, чтобы получить направление в больницу, где имеются 
условия для их передвижения.

Инвалида-колясочника Э. в г. Ростове-на-Дону не пропустили в ресторан, в котором не 
были созданы условия для доступа маломобильных групп населения. После обращения 
Уполномоченного в прокуратуру Ростовской области о проведении проверки по жалобе Э. в 
адрес директора ресторана внесено представление, по результатам его рассмотрения нару-
шения устранены, виновные лица наказаны.

Государственными, муниципальными учреждениями, коммерческими организациями не 
всегда соблюдаются требования о выделении бесплатных мест для парковки транспор-
тных средств инвалидов на каждой стоянке, в том числе около объектов социальной, инже-
нерной и транспортной инфраструктур.

Представляется, что при определении количества мест для парковки специальных авто-
транспортных средств инвалидов должен применяться дифференцированный подход — в 
зависимости от общего количества парковочных мест около объекта инфраструктуры и от 
типа объекта.

Как уже было отмечено, в стране реализуется масштабная государственная программа 
«Доступная среда», которая заложила основу социальной политики страны по созданию для 
инвалидов равных возможностей с другими гражданами во всех сферах жизни. Вместе с тем 
механизмы формирования доступной среды для инвалидов остаются сложными, в этой важ-
ной социальной сфере сохраняется еще много нерешенных проблем.

Так, в большинстве жилых многоквартирных домов старой постройки инвалиды не могут 
свободно перемещаться из квартиры на улицу и обратно, в связи с чем обеспечение их 
доступности к объектам социальной инфраструктуры затруднено. Для улучшения доступно-
сти жилых помещений используются специальные технические средства (пандусы, подъем-
ники), однако законодательством не определены механизмы, которые обеспечивали бы воз-
можность установки этих приспособлений в многоквартирных домах.

В своем обращении по вопросам защиты прав инвалидов (21 июня 2017 г.) Уполномочен-
ный отметил необходимость сосредоточить усилия на соблюдении строительных норм и пра-
вил при обеспечении прав маломобильных групп населения на беспрепятственный доступ к 
объектам социальной инфраструктуры, а также на решении проблемы технической приспо-
собленности жилых зданий под нужды инвалидов, чтобы они не становились затворниками в 
своих квартирах и не были социально изолированными .

На контроле Уполномоченного находится ситуация с соблюдением прав инвалидов, про-
живающих в стационарных учреждениях социального обслуживания, в том числе в пси-
хоневрологических интернатах (далее — ПНИ). Государство предоставляет возможность 
помещения в стационарные учреждения социального обслуживания инвалидов, жизнедея-
тельность которых ограничена и выражается в полной или частичной утрате способности 
осуществлять самообслуживание, самостоятельно ориентироваться, общаться, контролиро-
вать свое поведение. В Российской Федерации действуют 1277 таких стационарных учре-
ждений. В их числе 523 учреждения психоневрологического профиля, в которых проживают 
около 160 тыс. человек. По состоянию на 1 января 2017 г. на очереди для помещения в госу-
дарственные учреждения психоневрологического профиля состояло 8083 человека . При 
поступлении обращений по данному вопросу Уполномоченный и сотрудники Аппарата оказы-
вали помощь в устройстве в интернаты инвалидов, не имеющих родственников и остро 
нуждающихся в социальной помощи.

Проверки, проведенные в стационарных учреждениях социального обслуживания на 
основании поступивших к Уполномоченному жалоб, всего их было 28, выявили такие систем-
ные нарушения гражданских и социальных прав получателей социальных услуг, проживаю-
щих в ПНИ, как нарушение права граждан на личную неприкосновенность, права владеть и 
распоряжаться личным имуществом. В некоторых учреждениях выявлены нарушения поряд-
ка реализации права на обращения в государственные органы. Названные учреждения оста-
ются малодоступными, и проживающие в них граждане с психическими расстройствами не 
способны самостоятельно защитить свои права. Зачастую в своих обращениях они сообща-
ют о некачественном питании, грубом отношении персонала, нарушении права на свободное 
перемещение, повышенном взимании платы за предоставляемые социальные услуги.

В 2017 г. представителем Уполномоченного совместно с уполномоченным по правам 
человека в Ивановской области, сотрудниками прокуратуры, органов социальной защиты, 
здравоохранения, Роспотребнадзора проведена проверка на основании коллективной жало-
бы пациентов Бюджетного стационарного учреждения социального обслуживания Иванов-
ской области «Кинешемский психоневрологический интернат «Новинки» на условия прожи-
вания. Выявлено, что палаты, в которых проживают инвалиды, не соответствуют установлен-
ным нормам по площади, в комнатах не хватает мебели, отсутствует необходимое количест-
во верхней одежды, в связи с чем в период с октября по май проживающие не имеют возмож-
ности выходить на прогулки. У троих инвалидов кресла-коляски находились в неисправном 
состоянии. Доступ к Интернету в ПНИ был не обеспечен. Департаментом социальной защиты 
населения Ивановской области оперативно в течение месяца приняты меры к их устранению. 
Приобретены в необходимом количестве одежда, обувь, головные уборы, оборудована гар-
деробная. В жилых комнатах установлено дополнительное освещение, предусмотрены два-
жды в день прогулки для проживающих в сопровождении персонала, установлены камеры 
видео наблюдения, запланировано приобретение мебели, проведение ремонта в помещени-
ях. Соблюдение прав пациентов в ПНИ «Новинки» остается на контроле Уполномоченного.

Проблема инвалидов, проживающих в ПНИ, отражена также в Докладе Уполномоченно-
го за 2016 год. По мнению Уполномоченного, нужна реформа этих учреждений. Одним из 
путей решения проблемы может быть широкое развитие систем сопровождаемого прожива-
ния и трудоустройства, но в законодательстве Российской Федерации отсутствуют понятия 
«сопровождаемое проживание», «сопровождаемая дневная занятость», «сопровождаемое 
трудоустройство». Подготовка специалистов по этим направлениям не ведется. Пилотные 
программы реализуются лишь в нескольких регионах за счет грантовых средств.

Предметом особого внимания государства и гражданского общества должно являться 
положение лиц с ограниченными возможностями здоровья в учреждениях уголовно-
исполнительной системы. В следственных изоляторах и исправительных колониях по 
состоянию на октябрь 2017 года содержалось 19,2 тыс. инвалидов (примерно 3% от общего 
числа заключенных).

По инициативе Уполномоченного в Концепцию развития уголовно-исполнительной 
системы Российской Федерации до 2020 года внесены уточнения, касающиеся создания 
улучшенных условий для содержания инвалидов и лиц, не способных или ограниченно спо-
собных обслуживать себя самостоятельно. К сожалению, требования Концепции в этой части 
выполняются не в полном объеме.

В местах принудительного содержания ФСИН России отмечается отсутствие безбарьер-
ной среды для инвалидов. Нет специального оборудования: туалетов и душевых для инвали-
дов, пандусов, поручней для инвалидов-колясочников на входах в клуб, медсанчасть, столо-
вую, баню, магазин. Для них не созданы улучшенные жилищно-бытовые условия; особенно в 
неудовлетворительном положении находятся инвалиды, нуждающиеся в постороннем уходе, 
которые не могут себя обслуживать самостоятельно и перемещаться. Отсутствует надлежа-
щее обеспечение инвалидов по слуху услугами по переводу русского жестового языка. Мате-
риально-бытовое обеспечение инвалидов практически не отличается от условий содержания 
иных лиц.

Вызывают нарекания условия этапирования подозреваемых, обвиняемых и осужденных 
железнодорожным и автомобильным транспортом, не предназначенным для перевозки 
инвалидов, в связи с чем Уполномоченный в октябре 2017 года обратился к министру юсти-
ции Российской Федерации в связи с необходимостью нормативно-правового регулирования 
конвоирования инвалидов-колясочников и других лиц с поражением опорно-двигательного 
аппарата железнодорожным и автомобильным транспортом. Минюстом России предложе-
ния Уполномоченного поддержаны, нормативные документы по улучшению оборудования 
спецвагонов для конвоирования инвалидов подготовлены и направлены в МВД России.

В этой связи заслуживает поддержки рекомендация, содержащаяся в постановлении 
Совета Федерации от 25 июля 2017 г. № 343-СФ , данная Правительству Российской Федера-
ции об учете в рамках Программы «Доступная среда» финансирования мероприятий по адап-
тации помещений в исправительных учреждениях для отбывающих наказание инвалидов, а 
также рекомендация ФСИН России о принятии мер по улучшению условий содержания в 
местах лишения свободы инвалидов с учетом имеющихся у них нарушений здоровья, приво-
дящих к ограничению жизнедеятельности, в том числе по адаптации помещений .

Проблемы социальной интеграции инвалидов должны решаться во взаимодействии 
органов государственной и муниципальной власти, предпринимательских кругов и институ-
тов гражданского общества. Только благодаря совместным скоординированным усилиям 
станет возможным глобальное изменение ситуации по созданию условий жизнедеятельно-
сти для инвалидов в нашей стране и других государствах. Уполномоченный отмечает наблю-
даемые в последнее время позитивные изменения в отношении общества к людям с инва-
лидностью, выражающиеся в понимании существующих проблем и стремлении участвовать 
в их решении.

5.4. Защита прав пенсионеров и ветеранов
Граждане старшего поколения, пенсионеры и ветераны являются созидателями тех 

эффективных систем функционирования государства и накопления материальных благ, 
которыми мы благодаря им имеем возможность пользоваться сегодня и которые нами долж-
ны быть преумножены и переданы потомкам. Это естественная связь поколений, преемст-
венность традиций и правовых основ жизни общества, базис самой жизни и ее непрерывно-
сти. Поэтому социальное государство должно принять необходимые меры для усиле-
ния гарантий прав пенсионеров и ветеранов, а пенсионная система обладать качествами 
стабильности, справедливости и служить поддержанию достойного уровня жизни тех, кто 
вышел на заслуженный отдых.

В ходе социологических исследований, проведенных ФОМ, в Российской Федерации 
право на социальное обеспечение как наиболее значимое отметили 46% опрошенных, при-
чем особенно высокие показатели зафиксированы среди неработающих пенсионеров (60%). 
Наибольшая доля респондентов этой категории — жители Хабаровского края (64%), Липец-
кой (62%), Орловской (59%), Курской областей (59%), Республики Башкортостан (57%). Вто-
рым по востребованности правом стало право на достаточную пенсию, так как на проблемы, 
связанные с низким уровнем пенсий, указали 31,2% респондентов.

Численность граждан старшего поколения (60 и более лет) на начало 2017 года в России 
составила 36,7 млн человек, или 25% от общей численности населения страны . По прогнозам 
Росстата, к 2021 году доля пожилых граждан в населении страны составит 26,7%. Рост 
численности пенсионеров объясняется тем, что часть граждан уходит на пенсию в более ран-
нем возрасте, чем 60 лет. По состоянию на 1 января 2017 г. в России проживало около 45,7 
млн пенсионеров. Для сравнения, по данным Росстата, пять лет назад пенсионеров было 40,2 
млн человек . Имеется устойчивая тенденция к росту.

Из них самую большую группу представляют получатели пенсий по старости — 36 млн 
человек (79%). Трудовую деятельность продолжают около 9,9 млн человек (22,9%).

В целях повышения уровня и качества жизни людей старшего поколения распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 5 февраля 2016 г. № 164-р утверждена Стратегия 
действий в интересах граждан старшего поколения до 2025 года . Приоритетными направле-
ниями Стратегии являются стимулирование занятости граждан старшего поколения, совер-
шенствование системы охраны здоровья, обеспечение доступа граждан к информационным 
и образовательным ресурсам, формирование условий для организации досуга, развитие 
современных форм социального обслуживания, рынка социальных услуг, стимулирование 
производства товаров и оказания услуг.

Наряду с этим в сфере защиты прав пенсионеров и ветеранов остаются существенные 
проблемы. Размеры пенсий по отношению к прожиточному минимуму практически не растут. 
Значительная их часть уходит на оплату жилищно-коммунальных услуг и медикаменты. В 
соответствии с Федеральным законом от 28 декабря 2013 г. № 400-ФЗ «О страховых пенси-
ях»  с 1 января 2015 г. в России действует новый порядок формирования страховой пенсии и 
расчета ее размера в системе обязательного пенсионного страхования . Согласно опросу 
ВЦИОМ, в мае 2017 года 39% россиян не хватало средств на еду и одежду, среди пенсионе-
ров доля неимущих больше — 54% .

В 2017 году по вопросам защиты прав пенсионеров и ветеранов к Уполномоченному 
поступило 3907 обращений. Их тематика в основном касалась вопросов назначения, начи-
сления, своевременности выплаты пенсий, выплат пособий, социальных доплат, предостав-
ления льгот, оказания медицинских услуг, лекарственного обеспечения, социального обслу-
живания, реализации жилищных прав, оказания помощи в связи с тяжелым материальным 
положением. В жалобах к Уполномоченному пенсионеры указывают на существенное сниже-
ние их реальных доходов.

Некоторым гражданам при достижении пенсионного возраста отказывают в начислении 
страховой пенсии из-за того, что они не выработали стаж или имели низкую заработную 
плату, не отвечающую требованиям предусмотренной законодательством балльной систе-
мы. При отказе в назначении страховой пенсии по факту недостачи баллов или стажа гражда-
нин может перейти на получение социальной пенсии, которая начисляется с другого возраста 
— мужчинам — с 65 лет, женщинам — с 60 лет. Следовательно, достигший пенсионного воз-
раста гражданин либо должен доработать стаж до необходимого минимума и заработать 
индивидуальный пенсионный коэффициент, либо дожидаться наступления соответствующе-
го возраста для назначения социальной пенсии, размер которой примерно в полтора раза 
ниже страховой пенсии (в 2017 году это 8302 руб. против 12 830 руб.). Следуя этой системе, 
многие потенциальные пенсионеры могут пополнить ряды граждан России, живущих за чер-
той бедности, каковых в стране и так немало — 13,5% населения .

Требования к подтверждению стажа лишают часть людей права на достойную пенсию, 
поскольку предприятия, где они ранее работали, ликвидированы, архивы утеряны, в трудо-
вых книжках допущены ошибки по небрежности работников кадровой службы, и вместо пен-
сии, адекватной отработанным годам, люди получают пенсию в уменьшенном размере.

С жалобами обращаются работники вредных и опасных производств, которые не могут 
оформить досрочную страховую пенсию из-за отсутствия документального подтверждения 
взносов, которые работодатель обязан был уплачивать в ПФР. ПФР отказывается включать в 
льготный стаж период обучения на курсах повышения квалификации педагогов и врачей, 
направляемых по приказам руководства с сохранением зарплаты и пенсионных отчислений в 
ПФР. Свое право таким гражданам приходится защищать в суде, и, несмотря на выигранные 
дела, установленный порядок начисления страховой пенсии в региональных пенсионных 
органах сохраняется .

Порой пенсионные органы неправильно подсчитывают стаж, и это сказывается на уровне 
выплат пенсионеру.

Так, восстановлены права пенсионера З. из г. Москвы, которому был неправильно под-
считан специальный трудовой стаж, из-за чего пенсия начислялась в меньшем размере. 
После обращения Уполномоченного в пенсионный орган был произведен пере расчет, в 
результате чего его пенсия стала составлять 15 483,90 руб. вместо ранее получаемой 
11 206,66 руб.

Пенсионерам И. из г. Москвы, Ч. из Московской области при содействии Уполномоченно-
го размер страховой пенсии приведен в соответствие с действующими нормами законода-
тельства и произведены доплаты за несколько месяцев.

Одним из приоритетов защиты прав граждан старшего поколения является создание 
условий для повышения качества и увеличения продолжительности их жизни, сохра-
нения и укрепления их здоровья.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений свидетельствует, что права пенси-
онеров и ветеранов на бесплатную медицинскую помощь в государственных и муниципаль-
ных учреждениях здравоохранения не обеспечиваются своевременно и на качественном 
уровне. Граждане пенсионного возраста часто сталкиваются с равнодушием, длительное 
время простаивают в очередях к врачам, зачастую лишь для того, чтобы получить рецепт на 
лекарство или квоту на высокотехнологичную помощь.

К Уполномоченному обратился пенсионер М. из Саратовской области, у которого в авгу-
сте 2014 г. выявили онкологическое заболевание, но с 2015 г. он не получал помощи даже в 
виде обезболивающих средств. Соответствующие меры были приняты министерством здра-
воохранения Саратовской области только после обращения Уполномоченного. М. прокон-
сультирован врачом-онкологом районной больницы, скорректирована обезболивающая 
терапия, он приглашен на онкоконсилиум областных врачей-специалистов и при наличии 
медицинских показаний будет направлен на бесплатное лечение в федеральное медицин-
ское учреждение.

В целях профилактики заболеваний необходима диспансеризация. При этом, согласно 
порядку диспансеризации , пожилой человек в зависимости от года рождения может пройти 
ее один раз в три года. В этой связи Уполномоченный полагает, что с учетом возрастных изме-

нений организма этот стандарт не должен быть единым для всех граждан Российской Феде-
рации и нуждается в корректировке в сторону ежегодной диспансеризации. Важно, чтобы 
лица пожилого возраста также были своевременно проинформированы о проводящейся 
диспансеризации, а ее организация была заранее спланирована в удобном для них формате.

Повышению доступности медицинской помощи пенсионерам также будет способство-
вать расширение базового перечня услуг, включенных в ОМС, предоставляемых за счет суб-
венций субъектам Российской Федерации, и территориальных программ государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи .

Перечень услуг по ОМС целесообразно дополнить, например, мероприятиями по обеспе-
чению диагностики и специальной медпомощи пожилым пациентам.

По-прежнему поступают сообщения о недоступности лекарственных препаратов 
из-за удаленности аптек и фельдшерских пунктов, особенно в сельской местности.

Так, пенсионерка К., проживающая в поселке Орел Усольского района Пермского края, 
обратилась к Уполномоченному за помощью, написав, что в их поселке (население 2300 
человек) закрыли амбулаторию и аптеку. За лекарствами приходится ездить либо в район-
ный центр, расположенный в 17 км, либо в г. Березняки в 30 км, притом что рейсовый автобус 
между пунктами следует с интервалом в 2 часа. Кроме того, из-за отсутствия медицинской 
помощи в поселке пожилым людям невозможно пройти курс лечения уколами или капельни-
цами, а бригада «скорой помощи» дислоцирована в Усольском районе. После обращения 
Уполномоченного в министерство здравоохранения Пермского края принято решение об 
организации в поселке сельской врачебной амбулатории (СВА), в том числе запланировано 
осуществление фармацевтической деятельности.

На современном этапе общественного развития актуальными стали задачи по форми-
рованию геронтологической службы и расширению практики оказания паллиативной 
помощи . Действующее законодательство предусматривает три формы социального обслу-
живания: на дому, в полустационарной форме или в стационарной форме . Однако законода-
тельные стандарты на практике не выдерживаются.

К Уполномоченному обратился житель Костромской области М. с жалобой на то, что его 
76-летнюю мать, проживающую в пос. Шелково Великолужского района Псковской области в 
доме без воды, с печным отоплением, в январе 2017 г. лишили социального обслуживания на 
дому и сняли с учета по той причине, что в поселке она одна пользуется социальными услуга-
ми, а работник, ранее обслуживающий ее, уволился. После обращения Уполномоченного к 
руководству Главного государственного управления социальной защиты населения Псков-
ской области жалоба М. признана обоснованной, его мать снова стала получать услуги по 
индивидуальной программе.

К сожалению, недостаточно обеспечена доступность предоставления стационарного 
социального обслуживания. В России действует 1277 таких стационарных учреждений соци-
альной направленности, в которых проживает более 250 тыс. граждан. Среди контингента 
56% пациентов нуждаются в постоянном уходе и медицинском обслуживании. Кроме того, 
действуют 28 геронтологических центров, рассчитанных на 7 тыс. человек . Из года в год рас-
тет очередность в дома престарелых и интернаты. Особенно сложно получить путевки в эти 
учреждения жителям сельской местности.

Помещения для проживания пожилых людей зачастую не соответствуют санитарным 
правилам, нормам и гигиеническим нормативам. Порядка 20% учреждений расположены в 
аварийных и ветхих зданиях послевоенной постройки.

Проблему можно решить за счет частных, коммерческих пансионатов, которых в Россий-
ской Федерации насчитывается около 20 тыс. Но проживать в них для пациента очень дорого 
— от 40 до 70 тыс. руб., — и отсутствует контроль со стороны государства, что приводит порой 
к трагедиям.

В результате пожара в частном доме для престарелых «Жемчужина» в г. Красноярске 28 
августа 2017 г. погибли 3 пациента и несколько человек пострадали.

Аналогичное происшествие в г. Иркутске 18 октября 2017 г. показало, что деятельность 
частных домов требует регламентации. Проанализировав такие происшествия, Уполномо-
ченный обратился к председателю Комитета Государственной Думы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов и к министру труда и социальной защиты Российской Федерации 
с предложением о внесении дополнений в Федеральный закон «Об основах социального 
обслуживания граждан в Российской Федерации», касающихся механизма деятельности 
частных компаний, оказывающих социальные услуги престарелым и инвалидам (по прожи-
ванию и уходу) в организованных ими домах постоянного пребывания, и ответственности 
поставщиков услуг. Инициатива Уполномоченного была поддержана. Комитетом начата 
работа по подготовке изменений в Федеральный закон № 442-ФЗ. Минтруд России в рамках 
своей компетенции рассматривает предложения по совершенствованию регулирования 
контрольной деятельности за негосударственными организациями, представляющими соци-
альные услуги.

В контексте развития гарантий социальной защиты лиц пожилого возраста требуется 
законодательно урегулировать такую форму социального обеспечения, как приемные семьи. 
Пилотными площадками для проведения данного эксперимента стали 30 регионов страны, 
из которых пионером выступила Самарская область, а в 2017 году к ней присоединились 
республики Татарстан и Башкортостан. И надо отметить, что жалоб от граждан, поселивших-
ся в приемных семьях, Уполномоченному за последние три года не поступало.

Не утрачивают своей актуальности отдельные системные проблемы в сфере пенсион-
ного обеспечения граждан.

Гражданину государством гарантируется минимальный размер пенсии по старости — это 
социальный стандарт жизни пенсионера, который определяется стоимостью потребитель-
ской корзины и устанавливается по стране один раз в год . В 2017 году величина прожиточно-
го минимума пенсионера в Российской Федерации была установлена в размере 8540 руб . По 
состоянию на 1 января 2018 г. средний размер пенсий в стране составляет 13 323 руб .

Неработающим пенсионерам, доход которых ниже прожиточного минимума, государст-
вом предусмотрены дополнительные выплаты и льготы. Федеральная помощь адресована 
пенсионерам, которые получают меньше установленного прожиточного минимума. Субъек-
ты Российской Федерации вправе устанавливать размер прожиточного минимума пенсионе-
ра для определения социальной доплаты, мер социальной поддержки . Они составляют соб-
ственный список льгот и выплат, а также условия их предоставления. В состав пособий вхо-
дят денежные компенсации за пользование жилплощадью, коммунальными услугами, сред-
ствами связи, транспортом.

В связи с переходом на принципы адресности и нуждаемости, т. е. перераспределения 
доплат в зависимости от имущественного положения получателей, в 2017 году во многих 
регионах страны пенсионеры утратили право на льготы и социальные выплаты. К примеру, в 
Республике Татарстан, Нижегородской области социальные выплаты прекращаются, если 
доход ветерана составляет 20 тыс. руб., в Республике Мордовия — 16 тыс. руб. Такая ситуа-
ция вызвала недовольство пенсио неров и других регионов, которое вылилось в акции проте-
стов.

Так, на протяжении года на контроле Уполномоченного находилась ситуация в Самар-
ской области, где проходили акции протеста ветеранов Великой Отечественной войны, вете-
ранов труда, пенсионеров против отмены социальных льгот и выплат пенсионерам, чья пен-
сия составляет более 19 500 руб. Реформирование затронуло интересы 175 тыс. пенсионеров 
области. По поручению Президента Российской Федерации к ноябрю 2017 г. все отмененные 
ранее социальные выплаты были возвращены в полном объеме.

По мнению Уполномоченного, адресная поддержка малообеспеченных слоев населения 
должна продолжаться, но не за счет отмены льгот пенсионерам и ветеранам. И совсем недо-
пустимо сокращение стандартного списка социальных льгот пенсионерам по старости, из 
которых многие являются инвалидами по состоянию здоровья, ветеранами труда.

Из поступающих к Уполномоченному жалоб видно, что при низком пенсионном обеспече-
нии пенсионеры не всегда справляются с бременем оплаты жилищно-коммунальных услуг, а 
также взносов на проведение капитального ремонта для сохранения жилищного фонда. 
Законодательство предусматривает для пенсионеров предоставление субсидий и компенса-
ций на оплату жилья и коммунальных услуг и освобождает от некоторых выплат в связи с 
достижением гражданами определенного возраста. Вместе с тем данные выплаты приоста-
навливаются либо не предоставляются в случае возникновения задолженности по оплате, в 
связи с чем и без того сложное материальное положение малоимущих граждан только ухуд-
шается.

К Уполномоченному обратился с жалобой Г., проживающий в г. Томске, который сооб-
щил, что у него возникла задолженность по оплате жилищно-коммунальных услуг, в связи с 
чем при обращении в компетентные органы ему было отказано в предоставлении предусмо-
тренных законом льгот, он вносит указанную плату по мере начисления пенсии, однако из-за 
того, что попал в трудную жизненную ситуацию, у него отсутствует возможность своевремен-
но погасить образовавшуюся задолженность. Кроме того, у него на иждивении находятся 
трое детей, один из которых является инвалидом 2 группы.

После обращения Уполномоченного в Департамент социальной защиты населения Том-
ской области в связи со сложной жизненной ситуацией его семье оказана материальная 
помощь в размере 25 тыс. руб. на погашение задолженности по оплате коммунальных услуг.

Системный характер имеет проблема взыскания ранее полученных в установленном 
порядке страховых доплат в связи с возмещением вреда здоровью. В 2017 году Уполномо-
ченному поступило 20 жалоб граждан по вопросу взыскания с них денежных средств, ранее 
полученных от ФСС России во исполнение вступивших в законную силу судебных решений о 
повышении размеров сумм возмещения вреда здоровью, причиненного на производстве. По 
исполнительным производствам был произведен арест имущества заявителей, обращено 
взыскание на пенсии.

Граждане сообщили, что акты органов правосудия, по которым они получили деньги, 
были впоследствии отменены в кассационном порядке. По заявлениям ФСС России суды 
приняли решения об обратном взыскании, и сейчас люди должны вернуть крупные денежные 
суммы. Все обратившиеся являются инвалидами вследствие несчастного случая на произ-
водстве либо профессионального заболевания. Полагая, что деньги получены законно, они 
распорядились ими, потратив на лечение и улучшение жилищных условий.

Затронутая проблема стала предметом обсуждения на состоявшейся 22 августа 2017 
года рабочей встрече Уполномоченного с председателем ФСС России, который выразил 
понимание и готовность участвовать в работе над ее разрешением. Взаимодействие по 
каждому конкретному случаю способствовало развитию ситуации в позитивном ключе по 
отношению к пострадавшим гражданам.

Полагая, что расширительное толкование судами пункта 5 части 4 статьи 392 ГПК РФ, 
приведшее к отмене судебных постановлений, противоречит Конституции Российской 
Федерации, Уполномоченный поддержал жалобы граждан и направил в Конституционный 
Суд Российской Федерации свое заключение по делу, указав, что истолкование оспаривае-
мой нормы в той мере, в которой оно допускает произвольное дополнение законодательных 
оснований для пересмотра дела по новым обстоятельствам, нарушает право граждан на 
государственную, в том числе судебную защиту, гарантированную Конституцией Россий-
ской Федерации. Сформулированная Уполномоченным позиция нашла отражение в приня-
том постановлении Конституционного Суда Российской Федерации от 17 октября 2017 г. № 
24-П .

Наряду с этим Уполномоченному продолжают поступать многочисленные обращения по 
поводу несправедливости удержания с пенсий взысканий по исполнительным листам.

Большой общественный резонанс вызвало опубликованное в СМИ письмо Президенту 
Российской Федерации от 72-летнего малообеспеченного пенсионера из Оловяннинского 
района Забайкальского края В., у которого с банковской карточки была снята месячная пен-
сия в счет погашения задолженности за коммунальные услуги, в связи с чем он остался без 
средств на питание и лекарства. Уполномоченный обратился к прокурору Забайкальского 
края, в результате чего пенсионеру половина пенсии была оперативно возвращена.

В соответствии с действующим законодательством взыскания по исполнительным 
листам обращаются на пенсии граждан в общем порядке с соблюдением ограничений, пред-
усмотренных статьей 99 Федерального закона от 2 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполни-
тельном производстве» . Согласно частям 2, 3 статьи 99 указанного закона, при реализации 
исполнительного документа с должника-гражданина может быть удержано не более пятиде-
сяти процентов заработной платы и иных доходов. Указанное ограничение не применяется 
при взыскании алиментов на несовершеннолетних детей, возмещении вреда, причиненного 
здоровью, возмещении вреда в связи со смертью кормильца и возмещении ущерба, причи-
ненного преступлением. В этих случаях размер удержания из заработной платы и иных дохо-
дов должника-гражданина не может превышать семидесяти процентов.

С учетом того, что пенсионеры являются особой категорией граждан, Уполномоченный 
предлагает внести изменения в статью 99 Федерального закона от 2 октября 2007 г. № 229-
ФЗ «Об исполнительном производстве», ограничивающие величину ежемесячных взыска-
ний денежных средств с пенсионеров, чтобы после вычета у них оставалась сумма не меньше 
прожиточного минимума, установленного в регионе.

5.5. Защита прав военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов
Военнослужащие и сотрудники правоохранительных органов — отдельная категория 

граждан, объединенных профессиональной деятельностью, направленной на предотвраще-
ние внутренних и внешних угроз национальной безопасности России, на создание условий 
для реализации конституционных прав и свобод граждан, устойчивого развития страны, 
сохранения территориальной целостности и суверенитета государства. Выполнение этих 
задач требует большой моральной стойкости, профессионального мастерства и мужества, 
готовности не щадить свои силы, а в случае необходимости — и жизни при выполнении слу-
жебного долга. В связи с этим соблюдение прав военнослужащих и сотрудников правоохра-
нительных органов находится в сфере особого внимания Уполномоченного.

На протяжении многих лет в рамках подписанного 16 июня 2006 г. Соглашения о поряд-
ке взаимодействия Уполномоченного и Главной военной прокуратуры сотрудники 
Аппарата Уполномоченного совместно с офицерами военной прокуратуры принимают учас-
тие в работе выездных приемных в различных гарнизонах страны. Во время командировок 
осуществляется личный прием военно служащих, граждан, уволенных с военной службы, 
членов их семей, лиц гражданского персонала воинских частей, а также инспектируются 
воинские части и места содержания арестованных, проводятся беседы и встречи с военно-
служащими, проверяется исполнение по отношению к ним действующего законодательства, 
а при выявлении нарушений принимаются меры к их устранению.

В 2017 г. были осуществлены совместные выезды на Балтийский флот, в Южный воен-
ный округ, а также в дисциплинарную воинскую часть. По результатам проведенных прове-
рок Минобороны России направлены предложения в защиту прав военнослужащих, проходя-
щих службу в Калининградской области, и осужденных военно служащих, находящихся в 
дисциплинарном батальоне.

В целях обеспечения гарантий государственной защиты прав и свобод военнослужащих, 
граждан, уволенных с военной службы, и членов их семей, а также гражданского персонала 
Вооруженных Сил Российской Федерации (далее — военнослужащие) с 11 ноября 2009 года 
действует Меморандум Уполномоченного и Минобороны России, который усиливает 
конструктивный диалог между Аппаратом Уполномоченного и специалистами различных 
служб Минобороны России.

Юрисдикцией Уполномоченного также охвачены вопросы защиты прав сотрудников пра-
воохранительных органов, при решении которых Уполномоченный опирается на заключен-
ные межведомственные документы — Меморандум о сотрудничестве Уполномоченного и 
МВД России и Соглашение о взаимодействии Уполномоченного и МЧС России.

В результате взаимодействия Уполномоченного с органами государственной власти в 
2017 году были восстановлены права более 1100 военнослужащих и сотрудников правоохра-
нительных органов, в том числе по жилищным вопросам — 40 семей, по вопросам пенсионно-
го обеспечения и предоставления льгот — 606 граждан, по вопросам регистрации — более 
300 граждан.

Вместе с тем проблемы реализации прав военнослужащих и сотрудников правоохрани-
тельных органов остаются. В 2017 году Уполномоченному поступило 1722 обращения, преи-
мущественно по вопросам реализации жилищных прав и социального обеспечения.

Как и в прошлом году, основная часть обращений в сфере реализации жилищных прав 
военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов касалась предоставления 
жилья либо единовременной социальной выплаты для его приобретения.

Вопросы бессрочной задержки предоставления жилых помещений и единовременной 
социальной выплаты для приобретения или строительства жилого помещения сотрудникам 
правоохранительных органов уже освещались в Докладе Уполномоченного за 2016 год. К 
сожалению, за истекший период положение дел не изменилось. На финансирование меро-
приятий по обеспечению жилыми помещениями сотрудников правоохранительных органов 
и пенсионеров на 2017 год в бюджет МВД России было выделено 1,29 млрд руб. (в 2016 году 
— 1,28 млрд руб.), а ФСИН России — 746,5 млн руб. (в 2016 году — 284,5 млн руб.). Несколь-
ко больше средств предоставлено на обеспечение единовременной социальной выплатой 
для приобретения или строительства жилого помещения: МВД России — 2,09 млрд руб. (в 
2016 году — 2,47 млрд руб.); ФСИН России — 1,991 млрд руб. (в 2016 году — 2,188 млрд руб.).

Однако средств федерального бюджета, выделяемых на решение жилищных проблем 
сотрудников правоохранительных органов, явно недостаточно, очередь движется медленно. 
Так, по состоянию на 1 января 2018 г. на учете нуждающихся в жилых помещениях состояло 
37 609 сотрудников органов внутренних дел (на 1 января 2017 г. — 41 046 человек) и 8295 
сотрудников уголовно-исполнительной системы (на 1 января 2017 г. — 6958 человек). В 
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настоящее время первыми на получение жилого помещения состоят очередники, принятые 
на учет в МВД России в 1986 году, а во ФСИН России — в 1983—1988 годах.

Аналогично обстоят дела с предоставлением сотрудникам правоохранительных органов 
единовременной социальной выплаты для приобретения или строительства жилого помеще-
ния, хотя определенный прогресс и наметился. На 1 января 2018 г. в очереди на получение 
данной социальной выплаты состояло 94 917 сотрудников органов внутренних дел (на 1 янва-
ря 2017 г. — 91 474 человека) и 16 260 сотрудников уголовно-исполнительной системы (на 1 
января 2017 г. — 7427 человек). При сохранении такого объема выделяемых денежных 
средств для решения жилищного вопроса потребуются долгие годы.

Статистика свидетельствует о недостаточном выполнении государством своих обяза-
тельств по обеспечению сотрудников правоохранительной и пенитенциарной систем жилы-
ми помещениями в разумные сроки. В этой связи Правительству Российской Федерации 
представляется необходимым рекомендовать дополнительные возможности и средства для 
финансирования мероприятий по обеспечению жильем названной категории граждан.

В 2017 году сохраняла свою актуальность проблема обеспечения жильем граждан 
Российской Федерации из числа бывших военнослужащих вооруженных сил Украи-
ны, проживающих в Республике Крым и городе Севастополе.

Так, бывший военнослужащий Б. в обращении к Уполномоченному пишет: «Вся моя 
семья русские, уволился в запас из вооруженных сил Украины в 1995 г., и с этого года семья 
находилась в очереди для получения жилья. В этом году мне исполнится 68 лет, очень просим 
Вас войти в наше положение и помочь семье офицера в обеспечении жильем».

В обращениях председателя региональной общественной организации «Объ единение 
военнослужащих запаса Севастополя», адресованных Уполномоченному от имени семей 
военнослужащих запаса, уволенных до 16 марта 2014 г., отмечается, что «департамент 
жилищного обеспечения Минобороны России отказывает нам в постановке на учет нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий, ссылая сь на отсутствие нормативных правовых 
актов; после окончания переходного периода (1 января 2015 г.), социальные гарантии военно-
служащих запаса из числа бывших граждан Украины до сих пор не приведены в соответствие 
с социальными гарантиями аналогичной категории граждан Российской Федерации…».

В своем Докладе за 2016 год Уполномоченный высказывался за принятие по данному 
вопросу соответствующего Указа Президента Российской Федерации. Проблема решена: 22 
марта 2018 г. Президентом Российской Федерации был подписан Указ № 116 «Об обеспече-
нии жилыми помещениями отдельных категорий граждан Российской Федерации, прожива-
ющих на территориях Республики Крым и города Севастополя» . Указ предоставил возмож-
ность обеспечения жилыми помещениями более 100 семей граждан Российской Федерации 
из числа бывших военнослужащих вооруженных сил Украины, состоявших на учете нуждаю-
щихся в жилых помещениях и уволенных до 18 марта 2014 г.

Наряду с этим Уполномоченный с удовлетворением отмечает, что в настоящее время 
также урегулированы вопросы регистрации по месту жительства граждан Российской 
Федерации из числа бывших военнослужащих вооруженных сил Украины и членов их 
семей, проживающих в Республике Крым и городе Севастополе. С целью разрешения 
этой задачи с участием Уполномоченного два года проводились совещания, осуществлялись 
выезды на места. В итоге проблема была озвучена Президенту Российской Федерации, кото-
рый поручил Правительству Российской Федерации принять меры к ее разрешению.

По результатам проведенной работы принято постановление Правительства Российской 
Федерации от 15 ноября 2017 г. № 1379 «О регистрации по месту жительства отдельной кате-
гории проживающих на территориях Республики Крым и города Севастополя граждан Рос-
сийской Федерации» . Гражданам Российской Федерации из числа бывших военнослужащих 
вооруженных сил Украины и членам их семей предоставлена возможность зарегистриро-
ваться по адресу военного комиссариата, расположенного на территории их места жительст-
ва, что позволяет им реализовать свои конституционные права.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений по рассматриваемой теме выявил 
еще одну острую жилищную проблему. При исчислении стажа военно служащим для поста-
новки на жилищный учет не засчитывается прошлая служба в правоохранительных 
органах.

По мнению Уполномоченного, такой подход нарушает конституционное право на жили-
ще. Он не соответствует и сложившейся законодательной практике суммирования стажей 
военной и правоохранительной служб при решении других социальных вопросов. Так, для 
назначения военной пенсии в выслугу лет наряду с военной службой засчитывается и служба 
в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе и ряде других силовых 
ведомств . Аналогично решается вопрос и при реализации права на получение за счет 
средств федерального бюджета социальной выплаты для приобретения жилого помещения, 
удостоверяемой государственным жилищным сертификатом .

В связи с изложенным, представляется целесообразным рассмотреть вопрос о внесении 
в нормативные правовые акты Российской Федерации изменений, предусматривающих учет 
выслуги лет на военной и правоохранительной службах при исчислении общей продолжи-
тельности службы для реализации гражданами права на жилище и другие меры социальной 
поддержки.

Кроме жилищной проблематики, много корреспонденции поступает Уполномоченному 
по вопросам социального обеспечения военнослужащих и сотрудников правоохранитель-
ных органов, большая часть которых касается пенсионного обеспечения. В рамках компе-
тенции, предоставленной федеральным конституционным законом, Уполномоченный спо-
собствует восстановлению нарушенных пенсионных прав граждан, получающих военную 
пенсию.

В июле 2017 г. к Уполномоченному обратилась одиноко проживающая в Рязанской обла-
сти 80-летняя Г. по вопросу начисления надбавки к выплачиваемой пенсии в связи с гибелью 
второго кормильца — младшего сына, сотрудника полиции (ее старший сын и муж умерли 
ранее). В результате проведенной работы вопрос был решен положительно, к получаемой Г. 
пенсии в соответствии со ст. 38 Закона Российской Федерации от 12 февраля 1993 г. № 4468-
1 «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутрен-
них дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю за оборотом нарко-
тических средств и психотропных веществ, учреждениях и органах уголовно-исполнительной 
системы, войсках национальной гвардии Российской Федерации, и их семей» начислена 
надбавка в размере 200% расчетного размера пенсии, указанного в ч. 1 ст. 46 названного 
Закона. Г. подтвердила получение надбавки к пенсии в благодарственном письме Уполномо-
ченному.

Часто в обращениях граждане поднимают вопрос о нарушениях законодательства, регу-
лирующего повышение военных пенсий, в частности, о неисполнении положений Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 604 «О дальнейшем совершенствовании 
военной службы в Российской Федерации»  в части увеличения размеров военных пенсий. 
Действительно, подпункт «г» пункта 1 названного Указа содержит требование о ежегодном 
увеличении военных пенсий не менее чем на 2% сверх уровня инфляции, однако на практике 
это требование не исполняется.

Уполномоченный считает неприемлемым ущемление пенсионных прав ветеранов воен-
ной и правоохранительной службы и поддерживает предложение Государственной Думы 
Правительству Российской Федерации обеспечить в течение 2018 года выполнение в полном 
объеме требований подпункта «г» пункта 1 упомянутого Указа Президента Российской Феде-
рации .

Еще одна проблема социального характера была выявлена в ходе совместной выездной 
приемной Уполномоченного и органов военной прокуратуры, которая состоялась на Балтий-
ском флоте в июне 2017 года. Военнослужащие, проходящие службу в Калининградской 
области, обратились с просьбой о содействии в решении вопроса о компенсации расходов на 
проезд воздушным транспортом к месту использования основного отпуска на территории 
других субъектов Российской Федерации и обратно.

Ранее военнослужащие и члены семей военных по контракту имели право на бесплатный 
проезд железнодорожным, воздушным, водным и автомобильным транспортом к местам 
использования основного отпуска и обратно. Однако в рамках проведенной в 2011 году 
реформы денежного довольствия военнослужащих Вооруженных Сил Российской Федера-
ции право на проезд в отпуск на безвозмездной основе было сохранено только за военнослу-
жащими, проходящими службу в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местно-
стях, других местностях с неблагоприятными климатическими и (или) экологическими усло-
виями, в том числе отдаленных, а также на территории субъектов Российской Федерации, 
входящих в Уральский, Сибирский и Дальневосточный федеральные округа, и за пределами 
территории Российской Федерации .

Уполномоченный полагает, что эта норма должна распространяться как на военнослужа-
щих, так и сотрудников правоохранительных органов, проходящих службу в Калининград-
ской области. В силу анклавного положения этого региона, отделенного от территории Рос-
сийской Федерации несколькими государственными границами, по существу единственно 
возможным транспортом для военнослужащих и членов их семей остается воздушный. Выхо-
дом из создавшегося положения является внесение соответствующих изменений в статью 
Федерального закона «О статусе военнослужащих», утверждающих аналогичный порядок, 
установленный для семей военнослужащих, проходящих службу за пределами Российской 
Федерации.

Согласно статистике рассмотренных Уполномоченным заявлений, четвертая часть 
(26,8%) обращений военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов касается 
вопросов прохождения службы и увольнения с нее. Жалобы данной категории охватыва-
ют широкий спектр служебных правоотношений: поступление (призыв) на службу, назначе-
ние на должность, продвижение по службе, присвоение воинского (специального) звания, 
награждение государственными и ведомственными наградами, проведение аттестации, 
повышение квалификации, перевод к новому месту службы, предоставление отпусков, 
увольнение со службы.

Для проверки обращений по вопросам прохождения службы и увольнения с нее Уполно-
моченным привлекаются органы военного управления и прокуратуры. По результатам прове-
рок, инициированных Уполномоченным, нарушенные права граждан, как правило, восста-
навливаются.

Так, например, полковник внутренней службы М. обратился с жалобой на руководство 
ФКУ ЛИУ-4 УФСИН России по Удмуртской Республике в связи с нарушением порядка прове-
дения аттестации, рассмотрения поданного им рапорта об увольнении со службы, производ-
ства причитающихся выплат, выдачи трудовой книжки. Поступивший на запрос Уполномо-
ченного ответ Управления кадров о проведенной проверке подтвердил указанные заявите-
лем факты. Выявленные нарушения были устранены: заявителю была выдана трудовая 
книжка, произведены соответствующие денежные выплаты, после чего он был уволен со 
службы по имеющемуся основанию. Виновные в допущенных нарушениях лица были привле-
чены к дисциплинарной ответственности.

В ходе проверок выявлено, что в отдельных случаях командованием воинских подразде-
лений кадровые решения принимаются без учета фактических обстоятельств, в которых ока-
зались заявители. В этих случаях Уполномоченный инициирует дополнительное изучение 
всех обстоятельств дела и во многих случаях добивается положительного результата.

Так, военнослужащая по контракту Д. обратилась к Уполномоченному за содействием в 
отмене уже подписанного приказа о ее переводе к новому месту службы в другой гарнизон. 
Просьба женщины-военнослужащей была обусловлена обстоятельствами, вызванными 
серьезным заболеванием одного из двоих детей, а также онкологическим заболеванием 
матери. По обращению Уполномоченного руководством Минобороны России принято реше-
ние об отмене приказа о переводе заявительницы к новому месту службы по семейным 
обстоятельствам.

Постоянного внимания органов власти всех уровней требуют вопросы социальной под-
держки семей военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов, погибших 
(умерших) вследствие увечья или иного повреждения здоровья, полученных в связи с 
выполнением служебных обязанностей. Очень важно, чтобы на пути решения этой зада-
чи, имеющей мощную нравственную нагрузку, в унисон с федеральной властью были актив-
ны и субъекты Российской Федерации.

В течение 2017 г. на контроле Уполномоченного оставался вопрос восстановления права 
членов семей погибших (умерших) сотрудников МВД России на бесплатный проезд в общест-
венном транспорте Новосибирской области. Об этой проблеме Уполномоченный говорил в 
Докладе за 2016 г. Следует отметить, что органы власти области с пониманием и с граждан-
ской ответственностью отнеслись к предложениям Уполномоченного. Правительством Ново-
сибирской области членам семей сотрудников органов внутренних дел, погибших при испол-
нении служебных обязанностей, выплачена компенсация стоимости проезда, а 5 июля 2017 г. 
принят Закон Новосибирской области, которым нетрудоспособным членам семей лиц рядо-
вого и начальствующего состава органов внутренних дел и войск национальной гвардии, 
погибших при исполнении обязанностей военной службы (служебных обязанностей), предо-
ставлено право проезда по муниципальным и межмуниципальным маршрутам на основании 
приобретаемого специального месячного проездного билета .

Вместе с этим Уполномоченный обращает внимание руководителей субъектов Россий-
ской Федерации на необходимость принятия дополнительных мер социальной поддержки 
семей военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов, погибших (умерших) 
вследствие увечья или иного повреждения здоровья, полученных в связи с выполнением слу-
жебных обязанностей.

Системный характер имеет проблема соблюдения прав граждан при передаче имущест-
ва военных городков, утративших статус закрытых, а также служебного жилого фонда от 
органов военного управления в муниципальную собственность. Проживание в закрытом 
военном городке (далее — ЗВГ) накладывает на граждан определенные ограничения их прав 
и свобод. В связи с тем, что в ЗВГ зачастую проживают граждане, давно утратившие связь с 
Минобороны России, они необоснованно лишены некоторых видов прав и свобод, к примеру, 
ограничены в праве на приватизацию жилья и свободу переселения. Данная проблема, в 
части реализации права на приватизацию жилых помещений, касается не только граждан-
ских лиц, но и уволенных с военной службы граждан, оставшихся проживать в служебных 
квартирах.

К моменту ликвидации воинских частей и снятия с военного городка статуса закрытого 
Минобороны России прекращает или существенно снижает финансирование расходов на 
содержание и эксплуатацию объектов жилищно-коммунального хозяйства и социальной 
инфраструктуры в этих зонах. В результате страдают и терпят лишения граждане. Выходом 
из создавшегося положения является передача жилого фонда и других объектов социальной 
инфраструктуры ЗВГ на содержание органов местного самоуправления. Однако и эти вопро-
сы решаются крайне медленно. Решение проблемы находится на контроле у Уполномоченно-
го.

5.6. Содействие в защите прав  и законных интересов российских граждан, 
находящихся за пределами Российской Федерации

Для современного международного сообщества является нормой свобода передвиже-
ния людей по миру, выбора места пребывания и жительства. По данным Единой межведомст-
венной информационно-статистической системы (ЕМИСС), в 2017 году число граждан, выез-
жавших за пределы Российской Федерации в туристических целях, увеличилось на 47,8% по 
отношению к 2016 году и составило 14 млн 587 тыс. человек. В деловых целях выехало 760,6 
тыс. человек, что на 3% больше, чем в 2016 году. По данным Минобрнауки России , до 60 тыс. 
российских студентов в 2017 году обучались по различным образовательным программам в 
зарубежных университетах. Вместе с тем в прошлом году сократилось число граждан, перее-
хавших на постоянное место жительства в другие страны на 17,7% (126 человек) . По экспер-
тным оценкам, около миллиона граждан Российской Федерации имеют гражданство других 
государств или вид на жительство за границей.

В целях повышения гарантий свободы передвижения российских граждан был принят 
Федеральный закон от 19 февраля 2018 г. № 28-ФЗ , работа над которым в 2017 году осу-
ществлялась при участии Уполномоченного в рамках Комиссии Правительства Российской 
Федерации по законопроектной деятельности. Федеральный закон предусматривает упро-
щение порядка выдачи заграничных паспортов путем сокращения срока их оформления по 
месту пребывания с 4 до 3 месяцев.

В соответствии со статьей 7 Федерального закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О граждан-
стве Российской Федерации»  гражданам Российской Федерации, находящимся за ее преде-
лами, предоставляются защита и покровительство Российской Федерации. Органы государ-
ственной власти, дипломатические представительства и консульские учреждения Россий-
ской Федерации обязаны содействовать тому, чтобы гражданам была обеспечена возмож-
ность пользоваться в полном объеме всеми правами, установленными Конституцией Россий-
ской Федерации, федеральными конституционными законами, федеральными законами, 
общепризнанными принципами и нормами международного права, международными дого-
ворами Российской Федерации, законами и правилами государств проживания или пребыва-
ния граждан Российской Федерации, а также возможность защищать их права и охраняемые 
законом интересы.

Государственная поддержка гарантируется также нашим соотечественникам. По экспер-
тным оценкам, российская диаспора в мире составляет от 25 до 30 млн человек , по численно-
сти это третья — четвертая диаспора в мире. Согласно Федеральному закону от 24 мая 1999 г. 
№ 99-ФЗ «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечествен-
ников за рубежом»  Российская Федерация в лице ее компетентных органов оказывает под-
держку и помощь соотечественникам в реализации и обеспечении прав и свобод человека и 

гражданина в соответствии с общепризнанными принципами и нормами международного 
права, международными договорами Российской Федерации, федеральными законами и 
иными нормативными правовыми актами Российской Федерации с учетом правового регули-
рования в иностранных государствах.

В рамках своего мандата Уполномоченный также способствует защите прав и законных 
интересов граждан Российской Федерации, а также помогает соотечественникам за рубе-
жом. Обратная связь и востребованность участия Уполномоченного подтверждаются обра-
щениями, поступающими к нему.

В 2017 году в Аппарате Уполномоченного зарегистрировано 687 заявлений физических 
лиц и общественных организаций по вопросу оказания помощи российским гражданам, 
находящимся за рубежом. Наибольшее число обращений поступило из стран ближнего зару-
бежья: Украины, Азербайджанской Республики, Республики Армения, Республики Беларусь, 
Республики Казахстан и Республики Узбекистан.

В три раза меньше — 186 обращений поступило из стран дальнего зарубежья, среди 
которых больше всего из Германии, США, Турции, Эстонии, Латвии .

Если сравнить эти цифры со статистикой прошлых лет, к примеру, с 2016 годом, то можно 
говорить о тенденции ее снижения. Так, общее количество жалоб в прошлом году составило 
773, из них из стран дальнего зарубежья — 212, а ближнего зарубежья — 561. Общее количе-
ство поступивших обращений снизилось на 11%: по странам ближнего зарубежья — на 9%, 
дальнего зарубежья — на 17%.

Российские граждане, временно находящиеся за границей, чаще всего просили оказать 
помощь в возвращении на Родину, освобождении из тюрем, смягчении уголовного наказа-
ния, экстрадиции, предоставлении юридической помощи, помощи в получении медицинских 
услуг, возвращении несовершеннолетних, незаконно вывезенных за рубеж.

К Уполномоченному поступило обращение в отношении осужденного — гражданина Рос-
сийской Федерации Г., отбывающего наказание в г. Измир (Турция), о переводе его в другую 
камеру в целях защиты его прав. В связи с обращением Уполномоченного в МИД России, Г. 
был переведен в другую камеру, ему также оказана помощь в установлении контакта с супру-
гой.

Часто к Уполномоченному поступают просьбы об оказании содействия в возвращении на 
Родину российских граждан, пребывающих за рубежом, в том числе моряков, которые удер-
живаются на территории иностранных государств из-за недобросовестных работодателей, 
нарушающих правила перевозки грузов.

К Уполномоченному обратилась К. в защиту прав своего сына гражданина Российской 
Федерации, матроса российского сухогруза «Мерле» петербургской компании «МТ group», 
задержанного 5 марта 2017 г. у побережья Ливии и отконвоированного на военно-морскую 
базу в порт г. Триполи. По сообщению заявительницы, экипаж судна, состоящий из 7 человек, 
снят с судна и перемещен в тюрьму на базу Митинга (Ливия). Уполномоченным было направ-
лено обращение в МИД России с просьбой предоставить информацию о предпринятых мерах 
по урегулированию возникшей кризисной ситуации с российскими гражданами в Ливии.

Благодаря совместным действиям Уполномоченного с МИД России были освобождены 
все члены экипажа российского сухогруза «Мерле», в том числе и сын заявительницы К., 
который в апреле 2017 г. выехал на Родину.

В секторе взаимодействия с соотечественниками к Уполномоченному поступали хода-
тайства о переселении в Российскую Федерацию, решении трудовых вопросов, получении 
субсидий и социальных пособий, поступлении в высшие учебные заведения, оказании содей-
ствия в преподавании им русского языка, в том числе права обучаться на родном языке.

В 2017 году от соотечественников поступило 29 обращений с просьбой оказать помощь в 
переселении в Российскую Федерацию в рамках Государственной программы по оказа-
нию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечест-
венников, проживающих за рубежом  (далее — Государственная программа). В настоящее 
время реализацию Государственной программы осуществляет 61 субъект Российской Феде-
рации. В течение года принято 84,5 тыс. заявлений об участии в Государственной программе, 
в том числе 44,2 тыс. заявлений от соотечественников за рубежом. На учет поставлено 118,6 
тыс. участников Государственной программы с членами семей .

При содействии Уполномоченного положительно разрешен вопрос о «повторном» уча-
стии в Государственной программе гражданина Украины Г. В 2014 г. Г. и его семье было пре-
доставлено временное убежище в Российской Федерации, в 2015 г. он стал участником Госу-
дарственной программы в Тамбовской области, но предусмотренную государственную под-
держу не получил, кроме так называемых «подъемных» (пособия на обустройство), которые 
возвратил после переезда в Мурманскую область, где нашел работу по специальности на 
Оленегорском механическом заводе. В участии в Государственной программе в Мурманской 
области Г. отказали в связи с отсутствием в законодательстве норм о повторном участии. 
Учитывая обстоятельства дела и его социальную значимость, в МВД России было направле-
но ходатайство Уполномоченного о внесении в действующее законодательство соответству-
ющих изменений, допускающих повторное участие в Государственной программе лиц, не 
получивших государственную поддержку как участники Государственной программы. В 
результате принятых мер 5 июля 2017 г. УМВД России по Мурманской области приняло реше-
ние о выдаче Г. свидетельства участника Государственной программы.

Ввиду того, что проблема реализации Государственной программы остается актуальной, 
в том числе и в связи с человеческим фактором, то есть нарушениями в сфере правоприме-
нения, Уполномоченный поддерживает инициативу МВД России о внесении изменений в 
некоторые акты Президента Российской Федерации по вопросам реализации Государствен-
ной программы. Разработанный в этой связи проект Указа Президента Российской Федера-
ции предусматривает возможность повторного участия соотечественника в Государственной 
программе в случае добровольного отказа от статуса участника или статуса члена семьи 
участника. Принятие документа позволит укрепить гарантии прав соотечественников на 
получение мер государственной поддержки, предусмотренных при возвращении на истори-
ческую Родину.

К Уполномоченному поступило обращение гражданина Украины К., являющегося участ-
ником Государственной программы. В обращении заявитель сообщал о трудностях при 
оформлении документов, необходимых для проживания на территории Российской Федера-
ции К. и членов его семьи. В защиту прав заявителя, его жены и ребенка Уполномоченным 
было направлено обращение в Управление по вопросам миграции УМВД России по Ярослав-
ской области. В результате К., его жене и несовершеннолетнему сыну, рожденному на терри-
тории России, было оказано содействие в постановке на миграционный учет, разрешено вре-
менное проживание на территории Российской Федерации как участникам Государственной 
программы. Кроме того, К. даны исчерпывающие разъяснения относительно получения соци-
альной поддержки и порядка приобретения гражданства Российской Федерации всеми чле-
нами его семьи.

В тесном взаимодействии с МИД России и омбудсменами зарубежных стран удалось 
оказать помощь в реализации и защите прав более 500 гражданам по 45 обращениям.

К Уполномоченному обратилась мать гражданина Российской Федерации С., который 
был задержан в аэропорту Гонконга при попытке провоза наркотического вещества. Как сле-
дует из обращения, ее сын нуждается в ежедневном приеме лекарства. Также ей было неиз-
вестно его местонахождение и избранная мера пресечения. В ходе работы по данной жалобе 
Уполномоченный направил обращение в Консульский Департамент МИД России с просьбой 
предоставить имеющиеся сведения по делу С. и оказать содействие в охране здоровья 
задержанного. Такая информация была предоставлена, медицинская помощь оказана, о чем 
была проинформирована заявительница.

На протяжении пяти лет Уполномоченный совместно с компетентными органами зани-
мался защитой трудовых прав большого числа российских граждан, ранее проживавших на 
территории Республики Узбекистан.

К Уполномоченному с 2012 г. поступали многочисленные коллективные обращения от 
заявителей, которым задерживали выплаты денежных средств по возмещению вреда здоро-
вью, причиненного в период трудовой деятельности на территории Республики Узбекистан. 
26 июня 2014 г. Уполномоченный направил письмо по этому вопросу в Правительство Россий-
ской Федерации с просьбой проработать альтернативный механизм перечисления денежных 
средств по возмещению ущерба российским гражданам, работавшим ранее в Республике 
Узбекистан. В результате работы Межведомственной комиссии по экономическому сотруд-
ничеству между Российской Федерацией и Республикой Узбекистан были приняты меры по 
организации возмещения вреда гражданам Российской Федерации и Республики Узбекис-
тан , соответствующие выплаты возобновлены на регулярной основе, а накопившиеся задол-
женности погашены.

В ходе оказания помощи соотечественникам, проживающим за рубежом, важное место 
занимает взаимодействие с иностранными партнерами, поэтому Уполномоченный большое 
внимание отводит правозащитной дипломатии на уровне двусторонних отношений с 
омбудсменами зарубежных государств, особенно с теми из них, с которыми заключены 
соглашения о сотрудничестве.

В этом же ключе положительные результаты в защите прав и законных интересов россий-
ских граждан достигнуты во взаимодействии Уполномоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации с Уполномоченным Верховной Рады Украины.

На рассмотрении Уполномоченного находилось также резонансное обращение в защиту 
прав военнослужащих Российской Федерации О. и Б., которые были похищены СБУ Украины 
на границе с Россией и обвинялись в совершении преступлений, таких как дезертирство и 
государственная измена. Уполномоченному в результате взаимодействия с Уполномочен-
ным Верховной Рады Украины по правам человека удалось посетить граждан О. и Б. в СИЗО 
г. Николаева Украины и оказать им содействие в получении необходимой медицинской и 
юридической помощи.

Анализ жалоб, поступающих к Уполномоченному по вопросам защиты прав граждан Рос-
сийской Федерации и соотечественников за рубежом, позволил назвать в указанной сфере 
ряд системных проблем, требующих взвешенного и оперативного решения.

В последнее время участились случаи выдачи российских граждан с территории третьих 
стран по запросу государственных органов США в нарушение норм международного права. К 
сожалению, обращения Уполномоченного к компетентным органам зарубежных государств в 
защиту прав российских граждан С. Лисова, П. Левашова были проигнорированы.

Уполномоченный особое внимание придает вопросам сохранения русского языка и куль-
туры за рубежом. Более двух лет прошло с момента утверждения Президентом Российской 
Федерации Концепции «Русская школа за рубежом» и Концепции государственной поддер-
жки и продвижения русского языка за рубежом, определяющих приоритетные цели и задачи 
российской политики в отношении образования на русском языке в международном образо-
вательном пространстве . По мнению Уполномоченного, реализацию этих концепций следует 
максимально ускорить, поскольку эти документы направлены на расширение возможностей 
для детей из семей соотечественников, сохранить для общения русский язык. Важно, чтобы 
российские соотечественники были интегрированы в местное общество, но могли при этом 
сохранить свою национальную и культурную идентичность, свободно пользоваться родным 
языком, обучать на нем детей, заниматься профессиональной деятельностью, которую они 
выбрали без искусственных преград.

5.7. Защита прав иностранных граждан
Российское государство аккумулирует масштабные миграционные потоки. По данным 

МВД России, на территорию России в различных целях (туризм, работа, учеба, лечение и т. п.) 
в 2017 году въехало более 17,1 млн иностранных граждан и лиц без гражданства (далее — 
иностранные граждане). Для осуществления трудовой деятельности иностранным гражда-
нам оформлено (продлено) более 1,7 млн патентов и 148,3 тыс. разрешений на работу. Всего 
же по состоянию на 1 января 2018 г. на территории Российской Федерации находилось 9,3 
млн иностранных граждан .

Иностранные граждане в России обладают всеми правами человека, которые закрепле-
ны в Конституции Российской Федерации, на них распространяет действие правозащитный 
механизм, определенный для российских граждан. Соответственно, они могут обращаться 
за защитой своих прав к уполномоченным по правам человека.

В 2017 году к Уполномоченному поступило 1643 обращения по вопросам соблюдения и 
защиты прав иностранных граждан, в основном от граждан государств бывшего СССР. В 
этих обращениях был затронут широкий спектр вопросов — от просьбы в содействии в полу-
чении гражданства Российской Федерации до жалоб на конкретные действия органов власти 
по выдворению из Российской Федерации.

По результатам рассмотрения жалоб, проверки их обоснованности удалось отменить 
решения о запрете въезда на территорию России 11 иностранным гражданам; 7 гражданам 
предоставлено разрешение на временное проживание или вид на жительство; 6 гражданам 
продлен срок временного пребывания на территории России; 6 гражданам предоставлено 
убежище на территории Российской Федерации.

Ниже дан анализ обращений, поступивших от иностранных граждан по вопросам въезда 
в Российскую Федерацию, выдворения из Российской Федерации и легализации пребывания 
иностранных граждан на территории Российской Федерации. Остальная тематика защиты 
прав иностранных граждан рассмотрена в других параграфах Доклада .

Первую и самую многочисленную из названных групп составляют обращения иностран-
ных граждан в связи с установленными для них ограничениями на въезд на территорию 
Российской Федерации. Основания для запретов определены в статьях 26 и 27 Федераль-
ного закона от 15 августа 1996 г. № 114-ФЗ «О порядке выезда из Российской Федерации и 
въезда в Российскую Федерацию» . Изучение обращений показывает, что иностранные гра-
ждане знают о законодательных предписаниях и, как правило, не оспаривают принятые в 
соответствии с ними ограничения. Но в обращениях справедливо указывается, что в базы 
данных миграционных органов не всегда своевременно вносятся сведения об отмене этих 
ограничений.

К Уполномоченному обратился гражданин Российской Федерации А. за содействием в 
исключении из базы данных МВД России сведений о наличии запрета на въезд его супруги, 
гражданки Украины С. В феврале 2017 г. решением Советского районного суда г. Брянска 
отменено решение о запрете ей въезда на территорию Российской Федерации, однако необ-
ходимые изменения в соответствующую базу данных не были внесены. Только после вмеша-
тельства Уполномоченного УВМ МВД России по Брянской области 24 июля 2017 г. приняло 
решение об открытии въезда С. и внесло соответствующие изменения в информационный 
ресурс МВД России.

Следующая проблема заключается в том, что при принятии решения об ограничении въе-
зда на территорию Российской Федерации миграционные органы не каждый раз учитывают 
семейное положение иностранного гражданина и наличие у него членов семьи — граждан 
Российской Федерации. Это является прямой обязанностью миграционных органов .

К Уполномоченному обратилась М., гражданка Российской Федерации, в защиту прав 
своего сына В., гражданина Республики Армения. Несмотря на то, что члены семьи В. явля-
лись гражданами Российской Федерации, данное обстоятельство не было учтено УФМС Рос-
сии по Курской области при принятии решения об отказе В. во въезде на территорию Россий-
ской Федерации. Соответствующее решение было оспорено в судебном порядке и отменено 
Ленинским районным судом г. Курска в августе 2016 г. Вместе с тем, несмотря на его отмену, 
у В. возникли трудности при въезде на территорию России. По поступившей информации, В. 
исключен из списка лиц, въезд которым на территорию Российской Федерации не разрешен. 
Таким образом, обстоятельства, препятствующие въезду В. на территорию России, были 
устранены.

Много обращений поступает по вопросу легализации пребывания на территории Рос-
сийской Федерации иностранных граждан, являющихся членами семей граждан Россий-
ской Федерации, но при этом не имеющих разрешения на временное проживание и вида на 
жительство в Российской Федерации. Положения законодательства не предусматривают 
преимуществ для названной категории лиц, что не в полной мере соответствует принципу 
защиты семьи, провозглашенному в части 1 статьи 38 Конституции Российской Федерации и 
действующему как в отношении российских граждан, так и в отношении иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства. Вместе с тем в ряде случаев миграционные органы с понимани-
ем отнеслись к соответствующим обращениям Уполномоченного, и в результате удалось 
разрешить проблемы конкретных семей.

Так, гражданка Республики Узбекистан Ф. 1943 г. р., уроженка Самарской области, обра-
тилась к Уполномоченному с просьбой о содействии в легализации своего пребывания на 
территории Российской Федерации. Она прибыла из Узбекистана для постоянного прожива-
ния в России в 2003 г. и не смогла оформить документы, когда в октябре 2016 г. у нее закон-
чился срок действия разрешения на временное проживание. У Ф. на территории Российской 
Федерации проживают совершеннолетние дети — граждане Российской Федерации, осу-
ществляющие за ней уход. По результатам рассмотрения обращения Уполномоченного 
решением ГУВМ МВД России Ф. поставлена на учeт по месту пребывания, у нее принято 
заявление о выдаче разрешения на временное проживание.

К Уполномоченному поступало много обращений российских граждан о существующих 
проблемах в легализации пребывания на территории Российской Федерации членов их 
семей, являющихся иностранными гражданами. В этой связи Уполномоченный предложил 
МВД России рассмотреть вопрос о внесении изменений в законодательство в части продле-
ния срока временного пребывания на территории Российской Федерации иностранных гра-
ждан. В целях решения названных вопросов МВД России разработан проект федерального 
закона «О внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации», 
которым, в частности, предусмотрена возможность продления срока временного пребыва-

ния на период до одного года для иностранного гражданина, прибывшего в Российскую 
Федерацию в безвизовом порядке или по обыкновенной частной визе и являющегося членом 
семьи гражданина Российской Федерации, имеющего место жительства в России . Принятие 
такого закона, несомненно, будет способствовать укреплению гарантий конституционного 
права на защиту семьи, материнства и детства.

На протяжении последних лет не уменьшается поток обращений в связи с принятыми 
судебными и другими полномочными органами решениями о депортации и администра-
тивном выдворении иностранных граждан за пределы территории Российской Феде-
рации. Граждане не согласны с принятыми в отношении них решениями о нежелательности 
пребывания на территории России и выдворении в страну, гражданами которой они являют-
ся, либо в страну прежнего пребывания . И порой их жалобы справедливы.

Так, к Уполномоченному обратился гражданин Узбекистана Н., которому постановлени-
ем Басманного районного суда города Москвы от 1 августа 2017 г. за совершение админи-
стративного правонарушения было назначено наказание в виде административного штрафа 
в размере 5000 руб. с административным выдворением за пределы России. До вступления в 
силу постановления суд поместил Н. в ЦВСИГ. Заявитель просил Уполномоченного об оказа-
нии помощи в его выдворении не в Узбекистан, а на территорию одного из государств Евросо-
юза, поскольку в Узбекистане он будет подвергнут наказанию в связи с нетрадиционной сек-
суальной ориентацией. Административное выдворение было приостановлено на основании 
решения ЕСПЧ от 4 августа 2017 г. о применении в отношении Н. предварительной меры в 
виде запрета высылки его в Узбекистан в течение срока проведения судебного разбиратель-
ства в ЕСПЧ. При этом Н. было выдано разрешение на временное пребывание в ФРГ и офор-
млен проездной документ Международного Комитета Красного Креста для выезда за преде-
лы Российской Федерации, а также виза на въезд в ФРГ. Уполномоченный направил в Вер-
ховный Суд Российской Федерации ходатайство о проверке постановления суда в части 
содержания Н. в ЦВСИГ в течение неопределенного срока и административного выдворения 
и просил заменить выдворение на контролируемый самостоятельный выезд. Судья Верхов-
ного Суда Российской Федерации согласился с доводами, приведенными в ходатайстве 
Уполномоченного, и постановлением от 22 января 2018 г. отменил ранее вынесенные судеб-
ные решения в отношении Н., направил дело на новое рассмотрение в Московский городской 
суд. По итогам рассмотрения дела в феврале 2018 г. гражданин Н. смог выехать в ФРГ.

Иностранные граждане жалуются также на длительность процедуры выдворения, 
потому что все это время им приходится находиться в центрах временного содержания ино-
странных граждан (ЦВСИГ), ожидая отправления в страну гражданской принадлежности. В 
соответствии с частью 1 статьи 31.9 КоАП РФ предельное время содержания иностранных 
граждан в ЦВСИГ может достигать двух лет.

К Уполномоченному поступило коллективное обращение иностранных граждан, содер-
жащихся в ЦВСИГ № 2 ГУ МВД России по г. Санкт-Петербургу и Ленинградской области, 
которые жаловались на длительное содержание в учреждении. В целях защиты их прав Упол-
номоченный обратился в прокуратуру Ленинградской области. По результатам проверки, 
проведенной органами прокуратуры, было установлено, что производства окончены в связи 
с выдворением за пределы Российской Федерации в отношении 31 заявителя, в отношении 5 
заявителей продолжается работа по установлению их личности, выдворение 4 обратившихся 
к Уполномоченному лиц невозможно в связи с их самовольным уходом из ЦВСИГ. В отноше-
нии 5 заявителей исполнительное производство было прекращено ввиду отмены судебного 
решения о выдворении или отказов иностранных государств в документировании соответст-
вующих лиц. В связи с нарушениями, допущенными в ходе содержания иностранных граждан 
в ЦВСИГ, начальнику ГУ МВД России по г. Санкт-Петербургу и Ленинградской области проку-
рором внесено представление, начальник ЦВСИГ привлечен к дисциплинарной ответствен-
ности.

Уполномоченный надеется, что выделение дополнительных бюджетных ассигнований на 
осуществление функций по принудительному выдворению в определенной степени снимет 
остроту проблемы .

Анализ обращений позволяет также обратить внимание уполномоченных органов на 
формализм, свойственный порой принятию решения о помещении лиц, подлежащих выдво-
рению, в ЦВСИГ. При этом не всегда учитываются все обстоятельства дела, позволяющие 
обойтись без этой обеспечительной меры.

Так, 23 декабря 2017 г. в поезде № 23 «Москва — Одесса» сотрудниками МВД России был 
задержан гражданин Украины В. Основанием задержания послужило сомнение в подлинно-
сти штампа в его заграничном паспорте о продлении пребывания на территории России. 
Постановлением Володарского районного суда г. Брянска он был в тот же день привлечен к 
административной ответственности по ч. 1.1 ст. 18 КоАП России, и суд назначил ему админи-
стративное наказание в виде штрафа в размере 2000 руб. и административное выдворение 
за пределы Российской Федерации. До исполнения решения суда о принудительном выдво-
рении он был помещен в ЦВСИГ территориального органа, хотя штраф им был уплачен сразу 
же. Не вдаваясь в оценку законности привлечения к административной ответственности, 
поскольку от гражданина не поступили соответствующие документы, Уполномоченный обра-
тился в правоохранительные органы и к региональному уполномоченному с просьбой устано-
вить целесообразность содержания В. в центре. По результатам проверки вопрос был решен 
положительно, и 29 декабря 2017 г. В. вместе с прибывшими за ним родителями убыл на 
Украину.

Уполномоченный неоднократно отмечал, что содержание в ЦВСИГ является только сред-
ством обеспечения исполнения административных наказаний, а определение индивидуаль-
ного предельного срока содержания иностранных граждан в ЦВСИГ должно быть соразмер-
ным преследуемой цели выдворения. Уполномоченный рекомендует полномочным органам 
рассматривать принудительное выдворение гражданина из Российской Федерации как 
исключительную меру.

В соответствии с Планом законопроектной деятельности Правительства Российской 
Федерации, утвержденным Распоряжением Правительства от 26 декабря 2016 г., разработан 
проект федерального закона «О внесении изменений в КоАП РФ (в части установления и 
продления сроков содержания лиц в специальных учреждениях в целях административного 
выдворения за пределы Российской Федерации, а также порядка обжалования соответству-
ющих решений)». В ноябре 2017 г. законопроект был внесен в Государственную Думу, 21 
декабря 2017 г. принят в первом чтении . Анализ положений проекта закона показывает, что 
он направлен на устранение законодательных коллизий и недостатков нормативно-правово-
го регулирования. Предложения Уполномоченного по соблюдению прав иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, в отношении которых было принято судебное решение об адми-
нистративном выдворении в страну их гражданской принадлежности, были учтены.

Актуальным является вопрос, связанный с определением правового положения лиц, 
освобожденных из мест заключения, в отношении которых Минюстом России принято реше-
ние о нежелательности их пребывания (проживания) на территории Российской Федерации, 
и помещенных для исполнения решений о депортации в ЦВСИГ.

Продолжается практика, когда лица, помещенные по решению суда в ЦВСИГ, не имеют 
действительных документов, удостоверяющих их личность и подтверждающих гражданскую 
принадлежность. В этих случаях сроки исполнения органами ФССП России решений о депор-
тации затягиваются ввиду того, что МВД России длительное время устанавливает граждан-
скую принадлежность соответствующих лиц, в результате чего сроки содержания их в ЦВСИГ 
значительно увеличиваются.

До настоящего времени законодательно не урегулирован вопрос документирования лиц, 
освобожденных из ЦВСИГ в связи с невозможностью обеспечения исполнительных произ-
водств по депортации, так как они не имеют подтверждения принадлежности к какому-либо 
гражданству или постоянного проживания вне территории Российской Федерации. Одновре-
менно с этим наличие непогашенной или неснятой судимости является препятствием для 
получения разрешения на временное проживание, вида на жительство либо приобретения 
гражданства Российской Федерации этими лицами.

К Уполномоченному обратилась гражданка России  Л. в интересах сына, лица без граж-
данства Р., в отношении которого принято решение Минюста России о нежелательности пре-
бывания (проживания) в Российской Федерации. В Тверской области на момент осуждения 
Р., уроженца Азербайджана, его паспорт гражданина Российской Федерации был признан 
необоснованно выданным и изъят. Вместе с тем при подготовке документов для его депорта-
ции установлено отсутствие у него гражданства Азербайджана, в связи с чем исполнение 
решения стало невозможным. Кроме матери у Р. жена и сын являются гражданами Россий-
ской Федерации, однако это обстоятельство не было принято во внимание судами всех 
инстанций, рассматривавших его жалобу на решение Минюста России. С учетом решения 
Минюста России и наличия непогашенной или неснятой судимости легализовать Р. на терри-
тории России не представляется возможным.

В конце 2016 года Уполномоченный обратил внимание МВД России на отсутствие в рос-
сийском законодательстве норм, регулирующих правовое положение бывших граждан 
СССР, которые длительное время проживают в Российской Федерации, но не имеют возмож-
ности легализовать свое положение в стране из-за наличия неснятой или непогашенной 
судимости. МВД России поддержало предложение Уполномоченного о необходимости внесе-
ния соответствующих изменений в законодательство Российской Федерации и разрабатыва-
ет законопроект о специальном удостоверяющем личность документе для лиц с неопреде-
ленным правовым статусом. Представляется, что такой документ должен предоставлять его 
владельцам временную защиту (убежище) по причине отсутствия государства, готового при-
нять такое лицо без гражданства.

5.8. Защита прав лиц, ищущих убежище на территории Российской Федерации
Противоречивый и многосторонний процесс мировой глобализации не только изменяет 

природу, цель и направление традиционных финансовых и информационных потоков, но и 
активно влияет на интенсивность и структуру транснациональной миграции. Общая тенден-
ция наглядно демонстрируется следующими данными: число мигрантов во всем мире выро-
сло со 173 млн человек в 2000 году до 258 млн в 2017 году. Кроме того, более 40 млн выну-
жденных мигрантов находятся внутри своих стран. Те, кто уже потерял последнюю надежду 
найти защиту у своего государства, отправляются в поисках безопасности и стабильности в 
другие страны. Российская Федерация занимает четвертое место в мировом списке 
стран-реципиентов миграционных потоков. По официальным данным, в настоящее время 
на ее территории проживает около 12 млн мигрантов .

В соответствии с Женевской Конвенцией «О статусе беженцев» в Российской Федера-
ции созданы механизмы защиты иностранных лиц, которые могут реализовываться посред-
ством предоставления статуса беженца, получения временного или политического убежища.

Вклад России в решение проблем миграции, в том числе вынужденной, отмечен предста-
вительством Управления Верховного комиссара ООН (УВКБ ООН) в Российской Федерации . 
По мнению представительства, Россия накопила огромный опыт управления миграционными 
процессами и приема людей, вынужденных покинуть свои дома в поисках безопасности, сви-
детельством чего является прием и обустройство сотен тысяч беженцев с юго-востока Украи-
ны после известных событий 2014 года. УВКБ ООН высоко оценило усилия Правительства 
Российской Федерации в этот непростой период, в частности, принятие законов, облегчаю-
щих получение не только убежища, но и вида на жительство и дальнейшую натурализацию 
соответствующей категории лиц, предоставление жилья, продуктов питания, медицинской и 
иной социальной помощи.

Общее число лиц, признанных в Российской Федерации беженцами, продолжает оста-
ваться невысоким. Согласно официальным статистическим данным, в 2017 году с ходатайст-
вом о признании беженцем на территории Российской Федерации в уполномоченные госу-
дарственные органы обратились 619 иностранных граждан, из них только 33 (5,3% от числа 
обратившихся) признаны беженцами. Общая численность беженцев, состоящих на учете, по 
итогам 2017 года составила 592 человека, из них наибольшее число пребывает на террито-
рии города Москвы (405) и Московской области (57).

Напротив, высокой является численность лиц, которым Российская Федерация предо-
ставила временное убежище. В 2017 году с заявлениями в государственные органы о пре-
доставлении временного убежища на территории Российской Федерации обратилось 13,5 
тыс. иностранных граждан. Среди них большинство — граждане Украины (80%). Из общего 
числа обратившихся временное убежище предоставлено 10,4 тыс. гражданам. По данным 
МВД России, на 1 января 2018 г. на учете состояло 125,4 тыс. лиц, получивших временное 
убежище на территории Российской Федерации, наибольшее число из которых пребывает на 
территории города Санкт-Петербурга и Ленинградской области, Краснодарского края, Воро-
нежской и Калужской областей.

В 2017 году к Уполномоченному по вопросам реализации права на предоставление убе-
жища на территории Российской Федерации поступило 61 обращение, большинство из кото-
рых подано иностранными гражданами и лицами без гражданства, проживающими в странах 
ближнего зарубежья.

К Уполномоченному обратилась председатель Комитета «Гражданское содействие» С.А. 
Ганнушкина в защиту прав гражданина Украины А., содержащегося в ЦВСИГ МУ МВД России 
«Новочеркасское». Постановлением Донецкого городского суда Ростовской области А. был 
признан виновным в совершении административного правонарушения, предусмотренного ч. 
1.1 ст. 18.8 КоАП РФ, ему назначено наказание в виде штрафа с административным выдворе-
нием за пределы Российской Федерации. В удовлетворении просьбы А. о предоставлении 
временного убежища на территории Российской Федерации ГУ МВД России по Ростовской 
области было отказано. При этом не было учтено, что А. участвовал в боевых действиях на 
территории Донецкой области, и выдворение на основании указанного судебного решения 
представляло непосредственную опасность для его жизни и свободы.

В результате принятых Уполномоченным мер решение ГУ МВД России по Ростовской 
области об отказе в предоставлении А. временного убежища ГУВМ МВД России 28 декабря 
2017 г. отменено, временное убежище на территории Российской Федерации А. предоставле-
но.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений показывает, что лица, ищущие убе-
жище на территории России, сталкиваются прежде всего со сложностями при подаче соот-
ветствующих заявлений в миграционные органы. Сотрудники подразделений по делам 
миграции органов внутренних дел совершенно обоснованно требуют от заявителей предъяв-
ления действительных документов, удостоверяющих их личность, виз либо миграционных 
карт. Для граждан иностранных государств, прибывающих в Россию через территорию тре-
тьих стран и зачастую утративших принадлежащие им документы, отсутствие которых стано-
вится причиной отказа в рассмотрении просьбы об убежище либо нарушения сроков рассмо-
трения их ходатайств.

Но не только отсутствие документов является причиной отказа в приеме заявлений о пре-
доставлении иностранным гражданам соответствующего статуса. К сожалению, миграцион-
ные органы порой не учитывают все жизненные обстоятельства, в которых оказался ино-
странный гражданин, допускают волокиту при рассмотрении их обращений.

Гражданин Республики Кыргызстан М., содержащийся в СИЗО 1 УФСИН России по 
Саратовской области, в письме к Уполномоченному высказал опасения за свою жизнь в слу-
чае его экстрадиции в Кыргызстан. На обращение Уполномоченного Управление по вопро-
сам миграции ГУ МВД России по Саратовской области сообщило, что заявление, которое М. 
не мог самостоятельно подать о предоставлении ему временного убежища и ходатайство о 
признании беженцем на территории Российской Федерации, принято к рассмотрению.

Положительно разрешено обращение гражданки Российской Федерации Т. в интересах 
ее сына, гражданина Украины Г., у которого не принимали заявление о предоставлении вре-
менного убежища в России из-за того, что он нарушил порядок нахождения на территории с 
регламентированным посещением для иностранных граждан и был привлечен судом к адми-
нистративной ответственности в виде штрафа с административным выдворением за преде-
лы Российской Федерации. Вместе с тем в России кроме матери проживает несовершенно-
летняя дочь Г. По информации УВМ ГУ МВД России по Московской области, заявление Г. о 
предоставлении ему и его несовершеннолетней дочери временного убежища на территории 
Российской Федерации, которое он не мог ранее подать, было принято к рассмотрению.

В решениях ЕСПЧ, вынесенных в отношении России в связи с непредставлением заяви-
телям временного убежища или статуса беженца, неоднократно указывалось на то, что орга-
нами государственной власти Российской Федерации не осуществлялась независимая про-
верка риска, обосновывающего необходимость временного убежища или статуса беженца . В 
этой связи в каждом конкретном случае при обращении лиц с ходатайством о признании 
беженцем или с заявлением о предоставлении временного убежища компетентными органа-
ми должна проводиться всесторонняя тщательная проверка обстоятельств, являющихся 
основаниями для обращения с просьбой о признании соответствующего статуса.

В марте 2017 года ЕСПЧ вынес решение , обязывающее Россию уплатить 95 тыс. евро 
четырем мигрантам из Сирии, Ирака, Палестины и Сомали, которые провели в транзитной 
зоне московского аэропорта от пяти месяцев до двух лет в ожидании предоставления вре-
менного убежища в России. В сентябре 2017 года ЕСПЧ удовлетворил требования Россий-
ской Федерации о пересмотре дела, согласно установленным процедурам его рассмотрение 
производится заново . Несмотря на неоднозначный характер соответствующего постановле-
ния ЕСПЧ, содержащиеся в нем факты указывают на проблему создания надлежащих 
условий для лиц, обратившихся по вопросу о необходимости убежища, но пока не 
получивших его.

В свете обозначенных вопросов заслуживает поддержки подготовка проекта федераль-
ного закона «О предоставлении убежища на территории Российской Федерации» МВД Рос-
сии. Уполномоченный полагает, что его принятие позволит упростить процедуры предостав-

ления убежища как для его соискателей, так и для органов исполнительной власти, занимаю-
щихся этими вопросами, и выступает за скорейшее его принятие.

События, происходящие в мире, в том числе конфликт на территории Украины, демон-
стрируют также необходимость законодательной регламентации института политического 
убежища . Представляется значимым и заслуживает поддержки находящийся на рассмотре-
нии Государственной Думы проект федерального закона № 184643-7 «О предоставлении 
Российской Федерацией политического убежища» . Он направлен на расширение круга лиц, 
которые смогут воспользоваться этим правом путем исключения запретов на предоставле-
ние политического убежища лицам, прибывшим из стран с развитыми и устоявшимися демо-
кратическими институтами в области защиты прав человека, а также из стран, с которыми 
Российская Федерация имеет соглашение о безвизовом пересечении границ.

Анализ ситуации с обеспечением и защитой прав человека в области вынужденной миг-
рации показал, что позитивные изменения в данной сфере во многом зависят от тесного вза-
имодействия по этим вопросам государственных структур, уполномоченных по правам чело-
века на федеральном и региональном уровне и институтов гражданского общества. При этом 
следует отметить важную роль гуманитарных организаций в защите интересов беженцев, 
перемещенных лиц и других жертв преследования или вооруженных конфликтов, в оказании 
им необходимой помощи. Хорошим примером может служить практика работы с граждана-
ми, вынужденно покинувшими Юго-Восток Украины. При непосредственном участии непра-
вительственных организаций на сайте «Госуслуги» создана страничка в помощь этим лицам, 
на которой содержится вся необходимая информация о компетенции государственных орга-
нов, работающих с вынужденными мигрантами, указаны необходимые алгоритмы действий 
для их легализации в России и получения необходимой помощи .

Беспрецедентный размах, который имеет проблема вынужденной миграции, определил 
тему IV Международного симпозиума институтов Омбудсмена по теме «Политика в отноше-
нии беженцев и практика стран», прошедшего 2—3 марта 2017 г. в городе Анкаре (Турецкая 
Республика), в котором принял участие Уполномоченный, акцентировав в своем выступле-
нии внимание на вопросах, связанных с перемещением больших групп беженцев и мигран-
тов, расселением беженцев и их интеграции в принимающее общество, включая беспрепят-
ственный доступ к образованию и рабочим местам.

Уполномоченный призвал омбудсменов всех стран и институты гражданского общества 
обратиться к своим правительствам с тем, чтобы они с максимальной возможностью созда-
вали в государствах благоприятный политический, социальный и экономический климат, 
который позволит людям жить в своей стране, не пополняя многочисленные ряды мигрантов, 
вынужденных покидать свою Родину в поисках убежища из-за опасности стать жертвой пре-
следования.

Решению проблемы вынужденных мигрантов должно способствовать укрепление 
сотрудничества между омбудсменами разных стран. Уполномоченный надеется, что новый 
импульс в работе по защите прав вынужденных мигрантов придаст и создание в 2017 году 
Евразийского альянса омбудсменов .

Глава 6.
Совершенствование законодательства и правовое просвещение

6.1. Совершенствование законодательства
В 2017 году было принято более 500 федеральных законов, которые затрагивают вопро-

сы государственного строительства, общественно-политического, социально-экономическо-
го развития страны, а также международного правового поля. Такой широкий спектр законо-
дательной работы, безусловно, был связан и с укреплением гарантий прав и свобод граждан.

Уполномоченный удовлетворен тем, что в списке принятых законодательных актов есть 
документы, об актуальности которых говорилось в предыдущих ежегодных докладах о дея-
тельности Уполномоченного.

Так, на протяжении нескольких лет Уполномоченные ставили вопрос о наделении орга-
нов исполнительной власти субъектов Российской Федерации полномочиями по государст-
венному контролю (надзору) и составлению протоколов об административных правонаруше-
ниях в области обеспечения доступной среды для лиц с ограниченными возможностями. 
Правительство Российской Федерации выступило с соответствующей законодательной ини-
циативой, и 7 июня 2017 г. Президентом Российской Федерации подписан Федеральный 
закон № 116-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации», который вступил в силу 1 января 2018 г.

В Докладах о деятельности Уполномоченного за 2015 и 2016 годы поднималась проблема 
легализации пребывания на территории России граждан Украины, желающих принять рос-
сийское гражданство. В силу изменений, внесенных Федеральным законом от 29 июля 2017 г. 
№ 243-ФЗ в ст. 8 и 14 Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации»  граждане Украины получили право отказаться от гражданства Укра-
ины путем направления заявления в полномочный орган данного государства, копия которо-
го нотариально заверяется для направления в миграционные подразделения органов вну-
тренних дел Российской Федерации.

В 2016—2017 гг. Уполномоченный поднимал вопрос на внутригосударственных площад-
ках о необходимости ратификации Конвенции Совета Европы о борьбе с фальсификацией 
медицинской продукции и сходными преступлениями, угрожающими здоровью населения, и 
с удовлетворением отмечает, что соответствующая Конвенция ратифицирована Федераль-
ным законом от 29 декабря 2017 г. № 439-ФЗ .

В течение года Уполномоченный принимал непосредственное участие в законотворчест-
ве о правах и свободах человека, используя предоставленный ему инструментарий: вносил 
предложения и правовые заключения о совершенствовании законодательства субъектам 
права законодательной инициативы, а также в государственные органы, полномочные разра-
батывать проекты федеральных законов. Всего в адрес соответствующих органов было 
направлено более 100 обращений.

Предложения основывались на анализе поступающих писем граждан, мнений регио-
нальных уполномоченных, результатов изучения общественного мнения и международного 
правового поля.

В 2017 году Уполномоченным и сотрудниками Аппарата осуществлялось сопровождение 
около трех десятков проектов федеральных законов, непосредственно затрагивающих права 
и свободы человека и гражданина, которые находились на рассмотрении Государственной 
Думы. Эти законопроекты касались жилищных и трудовых прав, прав в области здравоохра-
нения и социального обеспечения, гарантий прав инвалидов, защищенности человека в уго-
ловном судопроизводстве, реализации права на свободу собраний и других прав и свобод 
человека и гражданина. По многим из них Уполномоченный высказывал свою правовую 
позицию и вносил конкретные предложения о поправках.

Как отмечалось ранее в соответствующих параграфах Доклада, в ряде законов учтены 
предложения Уполномоченного, а именно:

в Федеральном законе от 1 июля 2017 г. № 141-ФЗ «О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О статусе столицы Российской Федерации» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в части установления особенностей регулирования отдель-
ных правоотношений в целях реновации жилищного фонда в субъекте Российской Федера-
ции — городе федерального значения Москве»;

в Федеральном законе от 27 ноября 2017 г. № 352-ФЗ «О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Российской Федерации в связи с принятием Федерального зако-
на «О внесении изменений в Закон Российской Федерации «О статусе столицы Российской 
Федерации» и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части установле-
ния особенностей регулирования отдельных правоотношений в целях реновации жилищного 
фонда в субъекте Российской Федерации — городе федерального значения Москве»;

в Федеральном законе от 29 июля 2017 г. № 218-ФЗ «О публично-правовой компании по 
защите прав граждан — участников долевого строительства при несостоятельности (бан-
кротстве) застройщиков и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации»;

в Федеральном законе от 1 мая 2017 г. № 89-ФЗ «О внесении изменений в Закон Россий-
ской Федерации «О занятости населения в Российской Федерации» и статью 9 Федерального 
закона «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей»;

в Федеральном законе от 1 июля 2017 г. № 139-ФЗ «О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации»;

в Федеральном законе от 7 июня 2017 г. № 112-ФЗ «О внесении изменений в статью 10 
Федерального закона «Об общественном контроле за обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания»;

в Федеральном законе от 7 июня 2017 г. № 107-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации в части совершенствования законодательст-
ва о публичных мероприятиях»;

в Федеральном законе от 20 декабря 2017 г. № 399-ФЗ «О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации и статью 16 Закона Российской Федерации «О приватиза-
ции жилищного фонда в Российской Федерации».

Кроме того, по инициативе Уполномоченного в 2017 году разработан и принят ряд норма-
тивных правовых актов:

постановление Государственной Думы от 7 марта 2017 г. № 1041-7 ГД «О внесении изме-
нений в Регламент Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации»;

постановление Совета Федерации от 1 марта 2017 г. № 47-СФ «О внесении изменений в 
Регламент Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации»;

Указ Президента Российской Федерации от 23 августа 2017 г. № 397 «О внесении изме-
нений в Реестр должностей федеральной государственной гражданской службы, утвержден-
ный Указом Президента Российской Федерации от 31 декабря 2005 г. № 1574, и в Указ Прези-
дента Российской Федерации от 25 июля 2006 г. № 763 «О денежном содержании федераль-
ных государственных гражданских служащих»;

постановление Правительства Российской Федерации от 15 ноября 2017 г. № 1379 «О 
регистрации по месту жительства отдельной категории проживающих на территории Респу-
блики Крым и города Севастополя граждан Российской Федерации».

Наряду с этим Уполномоченный в инициативном порядке осуществляет разработку 
востребованных обществом законов, а также осуществляет сопровождение законопроектов, 
регулирующих права и свободы человека и гражданина, о чем подробно изложено в главах 
2—5 Доклада.

Очень много обращений, как правило, обоснованных, поступает к Уполномоченному от 
осужденных лиц, отбывающих наказание в виде лишения свободы, с просьбой о содействии 
в переводе ближе к месту их проживания.

До сих пор остается нерешенным вопрос о механизме обеспечения прав пациентов, 
содержащихся в психоневрологических интернатах системы социального обслуживания 
населения.

Позиция Уполномоченного о необходимости создания, правовом статусе и полномочиях 
Службы защиты прав пациентов, находящихся в медицинских организациях, оказывающих 
психиатрическую помощь в стационарных условиях, и лиц, страдающих психическими рас-
стройствами, находящихся в стационарных учреждениях социального обслуживания, была 
заявлена 20 июля 2017 г. на «круглом столе», организованном Комитетом Совета Федерации 
по социальной политике совместно с Комитетом Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству и Советом при Правительстве Россий-
ской Федерации по вопросам попечительства в социальной сфере. По предложению Уполно-
моченного создана рабочая группа для разработки законопроекта, в которую вошли также 
сотрудники Аппарата Уполномоченного. Уполномоченный выражает надежду, что его подго-
товка завершится в 2018 г.

В течение года совместно с Комитетом Совета Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строительству продолжалась напряженная работа по разра-
ботке законопроекта, регламентирующего статус, законодательные гарантии и основы 
деятельности региональных уполномоченных, принятие которого позволит преодолеть 
существенные различия правового положения уполномоченных по правам человека в субъ-
ектах Российской Федерации.

В январе 2017 г., поддержав позицию Уполномоченного, Совет при Председателе Совета 
Федерации принял решение о создании при Комитете Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственному строительству рабочей группы по подготовке про-
екта федерального закона «Об общих принципах организации и деятельности уполномочен-
ных по правам человека в субъектах Российской Федерации». Текст законопроекта, подго-
товленный в Аппарате Уполномоченного, был вынесен на широкое обсуждение и затем дора-
батывался с учетом предложений и замечаний, поступивших от государственных органов и 
должностных лиц. В октябре и декабре 2017 г. состоялись расширенное заседание Комитета 
Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному строительст-
ву и парламентские слушания, в которых приняли участие федеральный и региональные 
уполномоченные. Результатом стало принятие за основу доработанного текста проекта 
федерального закона «Об общих принципах организации и деятельности уполномоченных 
по правам человека в субъектах Российской Федерации» с учетом поступивших предложе-
ний и замечаний.

На повестке Уполномоченного актуальным остается принятие и других законов, направ-
ленных на укрепление гарантий прав и свобод человека и гражданина. До сих пор не нашла 
решения проблема отсутствия законодательного регулирования возможности кратно-
го зачета времени содержания под стражей в срок лишения свободы. Соответствующий 
вопрос на протяжении многих лет поднимался Уполномоченным и нашел отражение в реко-
мендациях государственным органам, содержащихся в Докладах о деятельности Уполномо-
ченного за 2015 и 2016 годы.

Уполномоченным на встрече с Председателем Правительства Российской Федерации 
поднят вопрос об ускорении подготовки и принятия проекта федерального закона о кратном 
зачете времени содержания лица под стражей до вступления приговора суда в законную силу 
в срок отбывания наказания в зависимости от вида исправительного учреждения . Просьба об 
ускорении рассмотрения законопроекта была направлена также Председателю Комитета 
Государственной Думы по государственному строительству и законодательству в феврале 
2017 г. Этот законопроект полностью отвечает общественному запросу, однако до настояще-
го времени находится на стадии подготовки ко второму чтению. Уполномоченный надеется, 
что эта проблема найдет свое разрешение в 2018 г.

К числу законодательных инициатив, рассмотрение которых затянулось на длительный 
срок, относится законопроект о создании гарантий для лиц, находящихся под опекой или 
попечительством, в доработке и принятии которого заинтересован как Уполномоченный, 
так и все граждане, попавшие в сферу правоотношений данной категории.

В целях защиты прав граждан, находящихся под опекой и попечительством, Уполномо-
ченным еще в 2015 г. направлены в ответственный комитет Государственной Думы замеча-
ния по проекту федерального закона № 879343-6 «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в целях повышения гарантий реализации прав и 
свобод недееспособных или не полностью дееспособных граждан». Доработка текста зако-
нопроекта и принятие соответствующего закона способствовали бы созданию системы пра-
вовых механизмов, повышающих уровень гарантий соблюдения прав и свобод граждан, 
находящихся под опекой или попечительством, и снижающих возможности для злоупотре-
блений со стороны опекунов и попечителей. В связи с тем что соответствующий законопро-
ект длительное время находится на стадии подготовки ко второму чтению, в 2017 г. Уполно-
моченным в Государственную Думу направлено обращение с просьбой о содействии в ско-
рейшем рассмотрении законопроекта. В ноябре 2017 г. решением Комитета Государствен-
ной Думы по вопросам семьи, женщин и детей создана временная рабочая группа по дора-
ботке указанного законопроекта ко второму чтению, в состав которой включен сотрудник 
Аппарата Уполномоченного.

Затянуто решение проблемы и по защите социальных прав российских граждан, 
проживающих на территории комплекса «Байконур». Правительством Российской Феде-
рации и государственной корпорацией «Роскосмос» предпринят ряд мер в целях решения 
данной задачи, но окончательный результат по ней пока не достигнут.

Госкорпорацией «Роскосмос» подготовлен проект Указа Президента Российской Феде-
рации «Об обеспечении жилыми помещениями на территории Российской Федерации гра-
ждан Российской Федерации, подлежащих отселению с комплекса «Байконур», который 
проходит общественное обсуждение и независимую антикоррупционную экспертизу на 
федеральном портале проектов нормативных правовых актов. Учитывая особую социальную 
значимость названной проблемы, Уполномоченный призывает ответственные органы обес-
печить ее скорейшее решение.

Несмотря на принятие в России ряда законодательных инициатив, направленных на 
упрощение порядка получения гражданства Российской Федерации иностранными гражда-
нами — носителями русского языка, к Уполномоченному продолжает поступать значитель-
ное количество обращений, которые свидетельствуют о том, что проблема упрощения прио-
бретения российского гражданства носителями русского языка, проживающими в других 
странах (кроме Украины), а также в самой России, не решена до конца.

Кроме вышеобозначенных тем и задач в повестке деятельности Уполномоченного нахо-
дятся вопросы, связанные с необходимостью совершенствования антинаркотического зако-
нодательства; законодательства, регулирующего процесс организации публичных меропри-
ятий, в частности процедуры согласования их проведения и административного судопроиз-
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водства по делам участников мирных акций; проблемы обоснованности применения физиче-
ской силы в местах принудительного содержания, которые поднимаются правозащитным 
сообществом.

Так, в адрес Уполномоченного в 2017 г. поступали мотивированные предложения законо-
дательного плана от известных отечественных правозащитников, связанные с необходимо-
стью либерализации антинаркотического законодательства в части смягчения уголовной 
ответственности за хранение наркотиков в крупном размере без их распространения путем 
перевода преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 228 УК РФ, из разряда тяжких в разряд 
преступлений средней тяжести. По мнению представителей правозащитного сообщества, 
данная мера позволит сократить сроки лишения свободы многим тысячам граждан, так как в 
настоящее время за хранение наркосодержащих веществ осуждается больше граждан, чем 
за их распространение, что не отвечает принципу справедливости. Кроме того, Уполномочен-
ный полагает, что необходимо продолжить работу над совершенствованием подзаконной 
нормативной правовой базы в части уточнения перечня наркотических средств, модифици-
руемых синтетических психоактивных веществ (так называемых производных).

В настоящее время в обществе и на законодательном уровне идет острая дискуссия по 
вопросу введения «адвокатской монополии» на представительство в суде. Суть инициа-
тив, в том числе Минюста России, сводится к тому, что судебное представительство должно 
осуществляться только лицами с высшим юридическим образованием . Уполномоченный 
неоднократно, в том числе участвуя в конституционном судопроизводстве , выступал против 
обязательного профессионального судебного представительства, поскольку эти требования 
препятствуют гражданам, не имеющим высшего юридического образования как в непосред-
ственной судебной защите своих прав, так и в защите через выбранных ими представителей, 
если таковые не имеют высшего юридического образования.

В Докладе о деятельности Уполномоченного за 2016 года Правительству Российской 
Федерации и Верховному Суду Российской Федерации как субъектам права законодатель-
ной инициативы при участии Генеральной прокуратуры Российской Федерации было реко-
мендовано рассмотреть вопрос об исключении из КАС России требования к административ-
ному истцу, его представителю иметь высшее юридическое образование. К сожалению, они 
не были реализованы. Однако мониторинг данной ситуации показывает, что проблема огра-
ничения доступа к правосудию не только не потеряла своей актуальности, но стала еще более 
острой.

Мониторинг правоприменения позволяет назвать и некоторые другие вопросы, которые 
требуют законодательного решения в целях усиления гарантий реализации прав человека. 
Так, к числу проблемных вопросов, требующих, по мнению Уполномоченного, правового 
регулирования, относятся: защита нарушенных прав собственников при изъятии жилых 
помещений для государственных или муниципальных нужд; расширение на федеральном 
уровне перечня льготных категорий граждан, имеющих право на бесплатную юридическую 
помощь; защита прав и интересов детей-сирот; совершенствование порядка использования 
в местах принудительного содержания видеорегистраторов, увеличение сроков хранения 
материалов видеорегистраторов; постпенитенциарный контроль; определение места реги-
страции бездомных, оплаты их труда, предоставления преференций организациям, занима-
ющимся их ресоциализацией; защита прав добросовестных приобретателей жилья; созда-
ние гарантийных фондов долевого строительства и выплаты заработной платы при банкрот-
стве предприятия; противодействие насилию в семье; развитие рынка социального жилья и 
льготного кредитования для молодых и многодетных семей; квотирования рабочих мест для 
молодежи и пенсионеров; издание закона о порядке принятия нормативных правовых актов и 
другие.

В целях повышения эффективности правотворческой деятельности, качества и обосно-
ванности принимаемых законодательных инициатив Уполномоченный предлагает Государ-
ственной Думе рассмотреть вопрос о возвращении к практике всенародного обсуждения 
комплексных законопроектов, затрагивающих права и свободы человека и гражданина.

Несмотря на то, что возможность всенародного обсуждения законопроекта, принятого в 
первом чтении Государственной Думой, закреплена в части 6 статьи 119 Регламента Государ-
ственной Думы , в современной России данный механизм, к сожалению, практически не 
используется, а его порядок получил недостаточное правовое регулирование. Представляет-
ся целесообразным разработать целостную концепцию всенародного обсуждения законо-
проектов и закрепить ее в специальном законе «О нормативных правовых актах в Россий-
ской Федерации».

Законодательство предусматривает, что Уполномоченный вправе вносить предложения 
субъектам права законодательной инициативы. Однако оно не говорит о механизме обрат-
ной связи, поэтому Уполномоченный обращается к депутатскому корпусу о закреплении в 
Регламенте Государственной Думы обязанности отражать предложения Уполномоченного в 
заключениях профильных комитетов на законопроекты. Следующим шагом могло бы стать 
введение экспертизы Уполномоченным комплексных законопроектов в сфере прав и свобод 
человека и гражданина и направление экспертного мнения в Государственную Думу для при-
общения к законопроекту и обязательного учета при его рассмотрении.

6.2. Правовое просвещение
Правовое просвещение в области прав человека является важным элементом правовой 

политики государства, обеспечивающим активную жизненную позицию граждан в вопросах 
защиты своих прав и свобод. При этом важно довести до граждан не просто информацию о 
правах и свободах человека и гражданина, формах и методах их защиты, но и помочь людям 
предотвратить ситуации нарушения прав, бороться за свои права.

В рамках этой глобальной задачи Уполномоченным и сотрудниками Аппарата проводи-
лись юридические консультации граждан и целенаправленные мероприятия просветитель-
ского характера: «Правовой марафон для пенсионеров», реализуемый при поддержке обще-
ственного движения «50 ПЛЮС»; Всероссийский открытый урок «Права человека» для сту-
дентов и школьников; осуществлялась подготовка студентов—участников магистерской 
программы «Международная защита прав человека» в рамках программы Управления Вер-
ховного комиссара ООН по правам человека; проводились курсы лекций в российских вузах; 
реализовывались медиапроекты; осуществлялись выпуски специальных тематических изда-
ний; публиковались статьи о правах человека в периодических изданиях; выходили выпуски 
тематической телепередачи «Права человека» на ОТР, в ежедневном режиме обновлялась 
информация на официальном сайте Уполномоченного; продолжилась работа специализиро-
ванного сайта-сателлита, посвященного вопросам правового просвещения, а также реализа-
ция информационно-просветительского проекта «Правозащитная карта России». По иници-
ативе Уполномоченного при поддержке Президента Российской Федерации и Председателя 
Правительства Российской Федерации началась целенаправленная работа по подготовке 
образовательной программы «Права человека» для школьников и студентов.

Как уже было отмечено, в 2017 году гражданам дано 26 038 письменных консультаций 
об их правах, формах и методах защиты нарушенных прав. Наряду с этим давались разъясне-
ния на личных приемах, проводимых Уполномоченным и сотрудниками Аппарата, а также в 
ходе обращений граждан по телефону, которых поступило на выделенную линию связи 
свыше 10 000.  

Одним из аспектов правового просвещения выступает информирование населения 
об институте Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации, его компе-
тенции, порядке обращения к нему граждан. Особую значимость этой работе придала юби-
лейная дата — 20 лет со дня принятия Федерального конституционного закона от 26 февраля 
1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации» . Ряд 
мероприятий просветительского характера был приурочен именно к юбилейной дате: осу-
ществлены выпуск и торжественная церемония гашения почтовой марки, организованная 
Уполномоченным совместно с Россвязью и АО «Марка» (тираж — 375 тыс. экземпляров); 
проведена научно-практическая конференция «Проблемы защиты прав человека на евра-
зийском пространстве: обмен лучшими практиками омбудсменов»; открыта тематическая 
книжная выставка в Российской государственной библиотеке, которая, в свою очередь, дала 
старт Всероссийскому конкурсу «Инновационные технологии в правовом просвещении по 
вопросам прав и свобод граждан, форм и методов их защиты». Целью конкурса является 
поиск наиболее прогрессивных моделей адаптации сложного правового контента для широ-
кой аудитории, и прежде всего для социально незащищенных категорий населения. Учреди-
тель конкурса — Уполномоченный, партнерами выступают справочно-правовые системы 
компаний «КонсультантПлюс» и «Гарант», телеканал «Просвещение», Российская государ-
ственная библиотека, Консорциум российских университетов.

Для информирования широкой общественности о работе Уполномоченного использова-
лись возможности средств массовой информации, сети Интернет, где в ежедневном 
режиме размещались новости и анонсы предстоящих событий, фотографии и пресс-релизы 
проведенных мероприятий, а также положительные примеры деятельности по защите прав 
граждан, совершенствованию законодательства, развитию международного сотрудничест-
ва.

Продолжилось тесное взаимодействие с медиа-сообществом, с которым Уполномочен-
ный строит отношения на основе открытости, доступности и готовности к диалогу. Практиче-
ски все мероприятия с участием Уполномоченного освещались федеральными, региональ-
ными и зарубежными СМИ. В печатных и электронных СМИ в общей сложности было разме-
щено более 30 тыс. (30 711) материалов, освещающих деятельность Уполномоченного.

Актуальные вопросы деятельности института государственного правозащитника были 
подняты в прямых эфирах телеканалов медиахолдинга ВГТРК, на Общественном телевиде-
нии России (ОТР), парламентском телевизионном канале «Вместе-РФ», телеканале Russia 
Today, Первом канале, телеканалах «Звезда», «МИР» и ряде других. Программа «Права 
человека» стала выходить на ОТР в новом формате, благодаря которому у телезрителей поя-
вилась возможность напрямую обратиться к Уполномоченному и сотрудникам Аппарата с 
конкретной проблемой. Сегодня имеется положительная практика работы с такими обраще-
ниями. Темами выпусков стали актуальные вопросы защиты семьи, материнства и детства, 
жилищных и трудовых прав, права на охрану здоровья и медицинскую помощь.

В публикациях Уполномоченного в газете «Известия» через призму человеческих судеб 
доносились до читателей системные проблемы сферы защиты прав человека.

Для освещения проблематики Уполномоченный широко использует возможности совре-
менных коммуникационных технологий. На сегодняшний день институт государственного 
правозащитника имеет официальные аккаунты в Фейсбуке, ВКонтакте, Твиттере, а также 
представлен на видеохостинге Ютуб.

Продолжена работа специализированного сайта-сателлита, посвященного вопросам 
правового просвещения, где размещена наглядная информация о действующем законода-
тельстве, предлагается алгоритм разрешения правовых проблем, аккумулируются лучшие 
практики и программы правового просвещения в субъектах Российской Федерации. Для при-
влечения внимания и популяризации актуальных тем на сайте появились новые разделы: 
«20-летие института Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации», «Еди-
ный урок по правам человека». Всего за прошедший год на официальном сайте Уполномо-
ченного опубликовано 2248 информационных материалов, что на 49% больше, чем в 2016 
году.

Продолжен выпуск информационно-аналитического издания «Бюллетень Уполномо-
ченного по правам человека в Российской Федерации». Июньский выпуск был посвящен 
инструментам общественного экологического контроля, а декабрьский — защите прав инва-
лидов. Началась работа по изданию памяток и брошюр из серии «Библиотека Уполномочен-
ного по правам человека в Российской Федерации», которая направлена на правовое прос-
вещение и информирование граждан о правах и способах их защиты. Издавался информа-
ционный листок «Права человека», который в доступной форме знакомит читателей с 
основными направлениями и результатами деятельности Уполномоченного, разъясняет гра-
жданам их права, а также дает рекомендации по их обеспечению и защите.

В размещенной на сайте Уполномоченного «Правозащитной карте России»  содержит-
ся более 600 материалов (справочных, информационных, правовых, в том числе 285 ежегод-
ных и 309 специальных докладов), которые позволяют распространять накопленный опыт 
правозащитной деятельности не только среди уполномоченных, но и среди неправительст-
венных организаций, а также отдельных граждан.

Уполномоченным традиционно уделяется большое внимание правопросветительской 
работе с молодежью. В День российского студенчества Уполномоченный принял участие в 
III Студенческом правозащитном форуме. Выступил с докладами и лекциями на Всероссий-
ской студенческой научной конференции «Право, общество, государство: проблемы теории и 
истории» (апрель 2017 года), в Государственном музее истории ГУЛАГа (февраль 2017 года), 
в Московском государственном юридическом университете имени О. Е. Кутафина (МГЮА) 
(сентябрь 2017 года), в Институте права и национальной безопасности Российской академии 
государственной службы и народного хозяйства при Президенте Российской Федерации 
(РАНХиГС) (октябрь 2017 года). В рамках Всероссийского молодежного образовательного 
форума «Территория смыслов на Клязьме» впервые проведена по инициативе Уполномочен-
ного тематическая смена «Молодые руководители НКО, правозащитных и добровольческих 
проектов» . При поддержке Уполномоченного прошел масштабный социально ориентирован-
ный проект Всероссийского студенческого союза «Российская студенческая неделя».

В процессе реализации Магистерской программы «Международная защита прав чело-
века», реализуемой на базе Консорциума вузов-партнеров при поддержке Верховного 
комиссара ООН по правам человека, в 2017 году в Аппарате Уполномоченного прошли 
открытые лекции, мастер-классы, практико-ориентированные семинары, лекции-экскурсии, 
дискуссионные клубы и круглые столы. Работа лектория была открыта видеолекцией Упол-
номоченного, посвященной роли института Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации в современном мире. Формат видео-конференц-связи позволил магистран-
там из Казанского федерального университета, Пермского государственного национального 
исследовательского университета, Воронежского государственного университета и Гумани-
тарного университета города Екатеринбурга принять активное участие в работе лектория. 
При участии сотрудников Аппарата Уполномоченного на протяжении всего года проводился 
цикл расширенных лекториев-практикумов для студентов магистерской программы.

В июне в городе Екатеринбурге прошла V Летняя школа по правам человека, посвящен-
ная защите прав детей, людей с ограниченными возможностями здоровья (инвалидов) и миг-
рантов.

2017 год стал знаковым для начала масштабной работы по подготовке образователь-
ных стандартов и программ «Права человека». По предложению Уполномоченного феде-
ральным учебно-методическим объединением в системе высшего образования по укрупнен-
ной группе специальностей и направлений подготовки 40.00.00 «Юриспруденция» разрабо-
таны проекты примерных программ по дисциплине «Права человека» (уровней бакалавриа-
та и специалитета).

Примерная программа учебной дисциплины уровня специалитета включает в себя 11 
тематических разделов и рассчитана на 72 академических часа. В разделах отражены осно-
вы теории прав человека, история и развитие концепции прав человека и их правовое регули-
рование, классификация прав человека, национальные и международные правозащитные 
механизмы.

Примерная программа учебной дисциплины уровня бакалавриата включает в себя 12 
тематических разделов на 104 академических часа. Акцент в программе сделан на приобре-
тение знаний о правовом статусе личности и гарантиях его реализации.

Разработана рабочая программа дисциплины «Права человека» для педагогов. В рамках 
72 академических часов предлагается к изучению 12 тем. Особое внимание среди них уделе-
но изучению вопросов защиты прав уязвимых групп населения.

Ряд предметных просветительских мероприятий в 2017 году был направлен на форми-
рование правовой культуры учащихся средних и старших классов общеобразовательных 
организаций. Третий год подряд совместно с Российским новым университетом и Ассоциа-
цией юристов России проводится многоуровневая интерактивная правовая игра «Право-
вые волонтеры», основная цель которой — формирование у юных правоведов практических 
навыков правозащитной деятельности в традиции безусловного уважения к закону и право-
порядку. Этому способствовали такие инновационные для правовой игры формы, как право-
защитный квест «Право — инструкция по применению», сценарий которого был разработан 
сотрудниками Аппарата Уполномоченного, а также ситуационные задачи, материалом для 
которых стали реальные обращения к региональным уполномоченным.

Впервые проведенный Всероссийский открытый урок по правам человека получил 
высокую оценку в обществе и будет практиковаться в дальнейшем. Он включен в Календарь 
образовательных событий на 2017/2018 учебный год. Для единообразного подхода в его про-
ведении Академией повышения квалификации и профессиональной переподготовки работ-
ников образования были разработаны концепция единого урока, методические рекоменда-
ции для педагогов, сценарии уроков и образовательных мероприятий для разных возрастных 
категорий, организован вебинар (онлайн-семинар) для учителей и руководителей учебных 
заведений среднего общего образования.

Уполномоченным прочитана лекция для 700 школьников в МГИМО, а руководителями 
подразделений его Аппарата — в других образовательных организациях города Москвы и 
Московской области. Всего же в мероприятиях Единого урока во всех субъектах Российской 
Федерации было задействовано 28 664 школы. В них приняли участие 6 414 650 детей и 
261 930 учителей. Образовательную инициативу Уполномоченного активно поддержали и 
региональные уполномоченные. В рамках практико-ориентированного обучающего курса 
стажировок русскоязычных представителей коренных малочисленных народов в 
Аппарате Уполномоченного проведены лекции и семинары для стажеров из восьми регионов 

России, а также представителей Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации.

Еще один социально ориентированный правовой проект, получивший активное развитие 
в 2017 году, «Правовой марафон для пенсионеров», который реализуется совместно с обще-
ственным движением «50 ПЛЮС», был инициирован еще три года назад. В Международный 
день пожилого человека и на протяжении месяца после его проведения для людей старшего 
возраста организовывались интерактивные мастер-классы, семинары, лекции, консульта-
ции по вопросам защиты жилищных, медико-социальных прав, прав мигрантов, пенсионного 
законодательства, имущественного права и наследства.

По инициативе Уполномоченного к реализации проекта подключились региональные 
уполномоченные из всех 85 субъектов Российской Федерации. Появились новые партнеры в 
лице Ассоциации юристов России, Российского общества «Знание», Межрегиональной 
общественной организации защиты прав потребителей «Гражданский патруль». Всего было 
организовано и проведено 230 просветительских мероприятий и 1182 бесплатные юридиче-
ские консультации. В Центральной библиотеке имени А. Н. Толстого Уполномоченным прове-
ден практикум, посвященный защите прав ветеранов и пенсионеров.

Уполномоченный и сотрудники Аппарата уделяли особое внимание инновационным 
методам правового просвещения, таким как музейно-образовательная деятельность, 
использование научного и образовательного потенциала библиотек. В рамках сотруд-
ничества с Государственным музеем истории ГУЛАГа и другими музеями состоялся круглый 
стол «Музейная педагогика и правовое просвещение» с участием региональных уполномо-
ченных, депутатов Государственной Думы и членов Совета Федерации, представителей 
Совета при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и пра-
вам человека, руководителей и сотрудников ряда музеев, представителей научной общест-
венности.

Следует отметить, что за последние годы в сфере правового просвещения государствен-
ные и негосударственные институты активизировали свою работу. Однако отсутствие феде-
ральной целевой программы «Правовое просвещение и образование в области прав и сво-
бод человека, форм и методов их защиты» снижает возможности эффективного развития 
этого направления. Подобные программы, в соответствии с рекомендациями ООН, действу-
ют более чем в 50 государствах.

Актуальность ее разработки подтверждается данными социологических опросов по про-
блемам знания населения своих прав, форм и методов их защиты. Так, по результатам социо-
логических исследований, каждый пятый опрошенный затрудняется с ответом на вопрос, 
соблюдаются его права или нет; большинство респондентов (51%) полагают, что ситуация с 
правами человека в России за последние несколько лет остается неизменной, и занимает 
нейтральную позицию. Относительно высокая доля затруднившихся с ответом граждан 
может служить индикатором правовой грамотности, самооценкой компетенции в вопросах, 
касающихся соблюдения прав человека .

Глава 7.
Международное сотрудничество

7.1. Международный компонент прав человека
Доминирующим международным явлением современности остается активный процесс 

глобализации. Противоречивый и разноплановый, он оценивается и видится по-разному. Его 
очевидным продуктом стало формирование и развитие международного компонента прав 
человека, ставшего краеугольным камнем цивилизационного мирового пространства. При 
этом основные принципы Всеобщей декларации прав человека 1948 года найдут свое приме-
нение в жизни, станут основой свободы, справедливости и мира только в обстановке между-
народной безопасности, уважения к суверенитету государств и общего консенсуса. Эти осно-
вополагающие начала признаются всеми омбудсменами, общественными правозащитника-
ми, послами доброй воли, государственными деятелями и парламентариями разных стран.

Именно в рамках данной правовой парадигмы в интересах создания трансграничных 
условий и механизмов для эффективного признания основных прав и свобод человека осу-
ществлялась деятельность Уполномоченного в 2017 году по взаимодействию с международ-
ными организациями, сотрудничеству с зарубежными национальными учреждениями защи-
ты прав человека и их ассоциациями на двусторонней и многосторонней основе.

Отрадно, что государственные органы Российской Федерации, как отмечено в концепту-
альном документе Совета Федерации «Об актуальных вопросах внешней политики Россий-
ской Федерации», также определяют свои цели, ориентируясь на приоритеты развития рав-
ноправного и взаимоуважительного сотрудничества с иностранными государствами, межго-
сударственными объединениями и международными организациями, справедливо полагая, 
что только при последовательном отстаивании приверженности к общепризнанным принци-
пам и нормам международного права, включая Устав Организации Объединенных Наций, а 
также традиций и ценностей коллективного подхода к решению проблем актуальной повест-
ки дня, возможна реализация курса на поступательное и взаимовыгодное развитие всех 
участников международных процессов и формирование справедливого и устойчивого миро-
порядка.

Тем не менее процесс универсализации международного сотрудничества имеет свои 
проблемы роста. За прошедшие 70 лет после принятия Всеобщей декларации прав человека 
эта тема не только не потеряла значимости для международного сообщества, а, наоборот, 
приобрела повышенную актуальность в системе мер обеспечения устойчивого миропорядка. 
Однако в последнее время она все более политизируется и используется некоторыми между-
народными организациями и западными странами в качестве инструмента давления на Рос-
сию. 

Трудно иначе расценить продолжающуюся экономическую санкционную политику в 
отношении России или обструкцию работы российской делегации в Парламентской ассам-
блее Совета Европы (ПАСЕ), организации, сам смысл существования которой, казалось бы, 
состоит в диалоге и совместном поиске решений в сфере защиты прав человека.

Крайне удручает и решение Международного олимпийского комитета, который отстра-
нил российскую сборную от XXIII зимних Олимпийских игр 2018 года, но разрешил выступать 
спортсменам под нейтральным флагом. Лишение всех российских спортсменов националь-
ной идентификации — вопиющий пример применения порочного принципа коллективной 
ответственности, осуществленного в нарушение основополагающих принципов права — 
презумпции невиновности, при произвольной интерпретации главного документа междуна-
родного олимпийского движения — Олимпийской хартии и на основе сомнительных проце-
дурных правил, никаким образом не соответствующих степени серьезности принятого реше-
ния. 

Среди примеров политизации правозащитной сферы также показательны регулярные 
доклады Управления Верховного комиссара ООН по правам человека  (далее — УВКПЧ 
ООН) о ситуации в Республике Крым и городе Севастополе, якобы основанные на данных, 
полученных из «надежных источников», не посещавших полуостров, но которые сообщают о 
произвольных арестах, задержаниях, насильственных исчезновениях, жестоком обращении 
и пытках.

Уполномоченный убежден, что каждый факт нарушения прав человека должен тщатель-
но расследоваться. Однако если делается такое ответственное заявление, предполагается, 
что каждое утверждение и даже каждое предположение должны быть подкреплены весомы-
ми доказательствами и обоснованы.

При всех этих обстоятельствах необходимо ясно осознавать, что права и свободы чело-
века и гражданина — это те универсальные ценности, которые мы уважаем и готовы отстаи-
вать, сохранять и за которые мы готовы бороться, защищая и оберегая достоинство, прису-
щее каждой человеческой личности. Именно этими принципами руководствовался Уполно-
моченный, осуществляя свою международную деятельность.

7.2. Взаимодействие с международными организациями
Действуя в рамках своего мандата, Уполномоченный продолжил наращивать активность 

на площадках уставных, договорных и других органов ООН и Совета Европы.
Наличие у российского национального института защиты прав человека высшего аккре-

дитационного статуса «А» не только наделяет Уполномоченного правом слова в Совете по 
правам человека ООН (далее — СПЧ ООН), но также предоставляет право на участие в 
международном механизме универсального периодического обзора (далее — УПО) ООН, в 
работе всех договорных органов ООН и специальных процедур, а также региональных и меж-
дународных координационных комитетов национальных институтов защиты прав человека. 
Поэтому Уполномоченный старался максимально активно реализовывать предоставленные 
полномочия. Более того, возможности национального института статуса «А» стали в 2017 
году инструментами Уполномоченного, средством коммуникации с универсальными и регио-
нальными организациями, с помощью которых до сведения мировой общественности и про-
фессионального правозащитного сообщества доносилась объективная позиция националь-
ного института защиты прав человека в России.

Используя эти механизмы, в октябре 2017 года Уполномоченный представил Параллель-
ный доклад Рабочей группе Периодического обзора СПЧ ООН в рамках прохождения третье-
го цикла УПО Российской Федерацией, который состоится в мае 2018 года. 

Уполномоченный неоднократно направлял свои комментарии и рекомендации о выпол-
нении Российской Федерацией основополагающих международных договоров в области 
прав человека в договорные органы по правам человека ООН. Мнение Уполномоченного по 
различным аспектам защиты прав и свобод человека и гражданина в Российской Федерации 
было представлено в рамках целого ряда механизмов системы ООН по правам человека, в 
том числе в ходе участия в 34-й сессии Совета по правам человека ООН, посвященного пра-
вам детей, где Уполномоченный выступил на тему: «Защита прав ребенка в контексте реали-
зации повестки в области устойчивого развития на период до 2030 года», на 93-й сессии 
Комитета ООН по ликвидации расовой дискриминации, где был представлен комментарий 
российского омбудсмена по вопросу возможных проявлений расовой дискриминации, а 
также был направлен Параллельный доклад о выполнении Российской Федерацией положе-
ний Пакта об экономических, социальных и культурных правах. В представленных докладах 
была освещена деятельность Уполномоченного в соответствии с положениями Конвенции и 
Пакта, представлена статистика по поступившим жалобам, отражены наиболее актуальные 
проблемы и предложены пути их решения. 

Уполномоченный также взаимодействовал со специальными процедурами (специальны-
ми докладчиками) ООН. Так, прошла встреча со Специальным докладчиком ООН по вопросу 
о негативном воздействии односторонних принудительных мер на осуществление прав чело-
века.

Летом 2018 года Россия станет страной — хозяйкой чемпионата мира по футболу FIFA 
(далее — ЧМ-2018), который пройдет в 11 городах Российской Федерации. Очевидно, что 
проведение этого спортивного праздника имеет правозащитное измерение. Тема спорта в 
аспекте вопроса борьбы с расизмом и различными формами дискриминации неоднократно 
обсуждалась Уполномоченным с УВКПЧ ООН, совместно с которым проводились мероприя-
тия, в свете подготовки к ЧМ-2018 в России. Необходимо отметить, что эта работа нашла 
живой отклик со стороны российских регионов, губернаторы которых после соответствующе-
го обращения Уполномоченного оперативно включили региональных уполномоченных по 
правам человека в организационные комитеты по проведению ЧМ-2018.

Помимо этого в течение года сотрудничество Уполномоченного с УВКПЧ ООН продолжа-
лось в рамках двух совместных проектов — образовательной Магистерской программы 
«Международная защита прав человека» и практико-ориентированного обучающего курса в 
рамках стажировки русскоязычных представителей коренных народов. Цель этих проектов 
— подготовка высококвалифицированных национальных кадров по правам человека, воспи-
тание нового поколения юристов и правозащитников в духе ответственности перед общест-
вом и развитие практических навыков в области защиты прав человека.

Продолжалась совместная работа Уполномоченного и Совета Европы в рамках Про-
граммы приоритетных направлений сотрудничества Российской Федерации и Совета Евро-
пы на 2013—2017 годы, в том числе проектов «Российские Общественные Наблюдательные 
Комиссии (ОНК) — новое поколение» и «Международные стандарты и механизмы в области 
прав человека для сотрудников федеральных и региональных администраций уполномочен-
ных по правам человека в Российской Федерации». 

Уполномоченный активно использовал методы правозащитной дипломатии в целях 
решения конкретных задач защиты прав человека, а также объективного информирования 
международного сообщества, зарубежных коллег о практике и реалиях правозащитной дея-
тельности, роли в этом института Уполномоченного по правам человека в Российской Феде-
рации. 

В 2017 году Уполномоченный посетил штаб-квартиру Совета Европы в городе Страсбур-
ге. В ходе визита состоялась встреча Уполномоченного с Генеральным секретарем Совета 
Европы, председателем и судьями ЕСПЧ, Комиссаром Совета Европы по правам человека и 
Генеральным директором Генерального директората по правам человека и верховенству 
права Совета Европы.

Одним из ключевых вопросов встречи с Генеральным секретарем Совета Европы стало 
обсуждение одновременного посещения уполномоченными по правам человека России и 
Украины обвиняемых граждан, содержащихся в СИЗО Российской Федерации и Украины.

Было достигнуто принципиальное согласие о поддержке со стороны Совета Европы ини-
циатив по налаживанию диалога между омбудсменами России, Грузии, Абхазии и Южной 
Осетии в контексте программы Совета Европы по укреплению мер доверия между государст-
вами — членами Совета Европы. В ходе встречи с представителями ЕСПЧ Уполномоченный 
привлек внимание к ряду системных проблем суда — отсутствием прозрачности очереди на 
рассмотрение жалоб, слабой мотивационной части некоторых решений суда и другим.

Сотрудничество Уполномоченного с международными межправительственными и 
неправительственными организациями является взаимовыгодным инструментом, помогаю-
щим обеим сторонам определять свою позицию по ключевым вопросам практики защиты 
прав человека. Данный инструмент особенно важен в современных условиях мирового 
информационного общества, когда на формирование профессионального отношения и 
общественного мнения влияют взятые из сети Интернет и других открытых источников непро-
веренные, недостоверные данные, и на их основании принимаются ответственные решения.

В этой связи институт Уполномоченного представляет для международных межправи-
тельственных и неправительственных организаций независимый, объективный и оператив-
ный источник информации по правозащитной проблематике. Личные встречи с представите-
лями международных организаций, доклады, представляемые в договорные органы, высту-
пления на международных правозащитных семинарах, круглых столах, конференциях, 
позволяют донести до международного правозащитного сообщества позицию Уполномочен-
ного по разнообразным аспектам практики защиты прав человека в Российской Федерации.  

Так, при встречах с представителями международных организаций и в ходе сложных 
переговоров с дипломатическими представителями стран Европейского союза Уполномо-
ченным неоднократно поднималась тема дискриминационной политики стран Европейского 
союза в отношении граждан России, проживающих на территории Республики Крым, кото-
рым консульские учреждения стран Европейского союза отказывают в выдаче въездных виз. 
Подобная дискриминационная практика в отношении целой группы населения, которая 
выделяется по признакам, связанным с местом жительства, вызывает обеспокоенность, 
поскольку откровенно противоречит тем ценностям, приверженность которым неоднократно 
провозглашалась руководством стран — членов Европейского союза. Уполномоченный убе-
жден, что эта важная проблема массовых нарушений прав человека на свободу передвиже-
ния обязана находиться на повестке дня международных правозащитных организаций. 

В силу своей правовой природы институт Уполномоченного как национальное правоза-
щитное учреждение является связующим звеном между национальными и международными 
системами защиты прав человека, с одной стороны, представляя российский правозащит-
ный опыт на международной арене, а с другой — адаптируя рекомендации международных 
органов к российским реалиям.

Так, действуя в рамках своего мандата и в соответствии с рекомендациями международ-
ных органов, Уполномоченный содействовал процессу ратификации Российской Федера-
цией международных договоров в области прав человека. Основываясь на анализе поступа-
ющих обращений граждан и информации от организаций гражданского общества, Уполно-
моченный обратился с письмами в поддержку ратификации Конвенции Совета Европы «О 
борьбе с фальсификацией медицинской продукции и сходными преступлениями, угрожаю-
щими здоровью населения», которую Россия подписала еще в 2011 году, в Минюст России и 
Минздрав России. Позиция Уполномоченного была принята к сведению. В декабре 2017 года 
Государственная Дума приняла Федеральный закон № 439-ФЗ «О ратификации Конвенции 
Совета Европы о борьбе с фальсификацией медицинской продукции и сходными преступле-
ниями, угрожающими здоровью населения».

Продолжая работать в этом направлении в 2018 году, Уполномоченный считает целесоо-
бразным ратифицировать Конвенцию Совета Европы против манипулирования спортивны-
ми соревнованиями 2014 года (Российская Федерация подписала ее в сентябре 2014 года) с 
учетом проведения ЧМ-2018 в России.

В 2018 году Уполномоченный и впредь намерен активно взаимодействовать с междуна-
родными договорными и иными органами защиты прав человека. В 2018 году намечено учас-
тие в 37-й и 38-й сессиях Совета по правам человека ООН, в 30-й сессии Универсального 
периодического обзора Совета по правам человека ООН, в 19-й сессии Комитета ООН по 
правам инвалидов, в сессии Комитета ООН против пыток, в мероприятиях Совета Европы, 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе и других международных межпра-
вительственных и неправительственных организаций. 

7.3. Сотрудничество с омбудсменами зарубежных государств
Большой объем работы Уполномоченным проведен в рамках двустороннего и много-

стороннего сотрудничества с омбудсменами зарубежных государств. Наиболее значи-
мыми событиями 2017 года стали вступление Уполномоченного в Европейскую сеть Глобаль-
ного альянса национальных учреждений по защите прав человека (ГАНРИ), создание Евра-
зийского альянса омбудсменов и расширение двустороннего сотрудничества.

Включение Уполномоченного в качестве полноправного члена в Европейскую сеть 
ГАНРИ стало признанием со стороны европейского международного сообщества националь-
ных институтов защиты прав человека существования в России устойчивых механизмов 
защиты прав человека и гражданина. В настоящее время в Европейскую сеть ГАНРИ входит 
большинство европейских национальных государственных учреждений защиты прав чело-
века. 

Членство в международных профессиональных сообществах омбудсменов позволило на 
конференциях, круглых столах и собраниях, проводимых в рамках Европейской сети ГАНРИ, 
Уполномоченному и сотрудникам его Аппарата представлять лучшие практики в сфере защи-
ты прав человека в России и ставить проблемные вопросы перед коллегами-омбудсменами 
других государств.

Уполномоченный принял участие в 30-й Ежегодной конференции ГАНРИ «Предупрежде-
ние, предотвращение конфликтов и восстановление мирного общества» (март 2017 года, 
город Женева) и в Семинаре Генеральной Ассамблеи Европейской сети ГАНРИ (ноябрь 2017 
года, город Брюссель), где во время своих выступлений неоднократно поднимал актуальные 
вопросы о недопустимости сноса памятников российским воинам на территории ряда госу-
дарств Европейского союза, попыток фальсификации истории, пересмотре итогов Великой 
Отечественной войны, проблемы негражданства в Латвии и Эстонии, нарушений прав рос-
сийских граждан при привлечении к уголовной ответственности, в том числе в отношении К. 
Никулина, В. Бута, К. Ярошенко.

Позиция Уполномоченного и представленная профессиональному сообществу инфор-
мация о деятельности российского правозащитного института были положительно восприня-
ты руководством и членами ГАНРИ. 

Интересы защиты прав человека и гражданина в Российской Федерации, успешное раз-
решение обращений, поступающих к Уполномоченному, требуют в том числе наличия пря-
мых оперативных контактов с коллегами-омбудсменами других государств. По этой причине 
вопросы двустороннего сотрудничества занимают значительное место в международной 
деятельности российского национального института защиты прав человека. С момента обра-
зования института Уполномоченного заключены меморандумы о сотрудничестве и взаимной 
помощи с омбудсменами 12 государств — Азербайджана, Аргентины, Армении, Кыргызста-
на, Нидерландов, Приднестровья, Таджикистана, Узбекистана, Украины, Чехии, Турции и 
Ирана. Два последних — заключены в 2017 году: с Главным омбудсменом Турецкой Респу-
блики — в марте и с Председателем Генеральной инспекции Исламской Республики Иран — 
в декабре. Целью соглашений явилось обоюдное стремление к совершенствованию системы 
оказания помощи гражданам, попавшим в сложную жизненную ситуацию, или чьи права 
были нарушены на территории стран институтов-партнеров.

В рамках ранее заключенных меморандумов о взаимопомощи, а также в ходе прямых 
контактов на полях международных форумов, конференций и заседаний проходили постоян-
ные консультации с зарубежными омбудсменами по конкретным проблемам, затрагиваю-
щим вопросы прав и свобод российских граждан. Так, неоднократно проводились двусторон-
ние переговоры с омбудсменами Украины, Армении, Литвы, Кыргызстана, Молдовы, Узбе-
кистана, Таджикистана, Казахстана, Польши, Турции, высшими должностными лицами зару-
бежных государств.

Например, в ходе визита в Турцию в марте 2017 года состоялись встречи с Президентом 
Турецкой Республики Р. Эрдоганом, премьер-министром Турецкой Республики Б. Йылдырым 
и Главным омбудсменом страны Ш. Малкочем. Омбудсмены России и Турции договорились о 
развитии информационного и научно-практического сотрудничества, о проведении регуляр-
ных двусторонних консультаций по вопросам защиты и соблюдения прав человека, об уве-
домлении друг друга о случаях нарушения прав и свобод граждан Российской Федерации на 
территории Турецкой Республики и граждан Турецкой Республики на территории Российской 
Федерации.

Уполномоченный принял участие в международных конференциях в Кыргызстане и Узбе-
кистане, на полях которых прошли встречи с соотечественниками, главами органов государ-
ственной власти, а также коллегами-омбудсменами среднеазиатских стран, где обсуждались 
вопросы восстановления прав граждан. Так, по итогам визита в Кыргызстан Уполномочен-
ный взял на личный контроль все поступившие в ходе приема обращения соотечественников. 
Некоторые из них были вынесены на обсуждение Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом. 

Как показывает опыт Уполномоченного, настойчивые коллективные усилия, предприня-
тые в интересах граждан Российской Федерации, способны решить самые сложные и ком-
плексные задачи.

Так, в 2017 г. получила развитие и история с гражданином России С., о которой Уполномо-
ченный писал в своем ежегодном Докладе о своей деятельности за 2016 год. К Уполномочен-
ному обратилась мать гражданина России С. Сам С. — инженер, специалист в области связи, 
успешно работавший не только на родине, но и в Белоруссии, и в Армении. В мае 2014 г. он 
был внезапно задержан в аэропорту Минска. Как выяснилось позднее, Служба националь-
ной безопасности Республики Армения объявила его в межгосударственный розыск по эко-
номическим статьям. Через полгода белорусские власти выдали его армянским силовикам, и 
только через год дело было передано в суд. За это время из 48 назначенных заседаний было 
проведено всего 19. Во время визита в Республику Армения Уполномоченный обратился к 
Защитнику прав человека Республики Армения, используя предоставленные ему законом 
полномочия проверить законность и обоснованность содержания под стражей С. и ходатай-
ствовать о замене ему меры пресечения на не связанную с лишением свободы. При поддер-
жке Защитника прав человека Республики Армения 21 августа 2017 г. суд округов Кентрон и 
Норк-Мараш в г. Ереване удовлетворил ходатайство об освобождении С. под залог.

В силу своей независимости от органов государственной власти, сотрудничество омбуд-
сменов представляет собой один из наиболее эффективных каналов гуманитарной коопера-
ции между странами с проблемными межгосударственными отношениями. В этой связи 
Уполномоченный продолжает активное взаимодействие со своей коллегой из Украины. Уни-
кальным результатом этой работы можно назвать факт передачи украинской стороне 12 гра-
ждан Украины, отбывавших наказание в Крыму на момент его воссоединения с Россией. 
Этому предшествовала долгая и кропотливая работа, потребовавшая серьезных усилий с 
двух сторон — прорабатывались различные схемы, в условиях отсутствия четких правовых 
норм искались пути решения этой проблемы. Передача заключенных стала возможной бла-
годаря слаженной работе различных звеньев органов государственной власти Российской 
Федерации: Уполномоченного, МИД России, Генпрокуратуры России, ФСБ России, Минюста 
России и ФСИН России.

Также Уполномоченный смог получить от украинской стороны список российских гра-
ждан из 400 человек, отбывавших наказание в местах лишения свободы на Украине, что 
позволит отслеживать судьбу наших соотечественников на Украине.

В целях защиты прав российских граждан и соотечественников за рубежом, а также 
гарантирования прав иностранных граждан, лиц без гражданства и беженцев на территории 
России, использовались самые разные формы транснационального гуманитарного сотруд-
ничества — как в рамках двусторонних отношений, так и в форме многосторонних объедине-
ний омбудсменов. Проблема была в том, что организации, которая бы объединяла омбудсме-
нов евразийского пространства, не существовало.

Последовательно реализуя идею создания единого евразийского гуманитарно-правоза-
щитного пространства, Уполномоченный выступил инициатором и организатором проведе-
ния 5 декабря 2017 г. в городе Москве Международной конференции «Проблемы защиты 
прав человека на евразийском пространстве: обмен лучшими практиками омбудсменов», 
участие в которой приняли омбудсмены Армении, Кыргызстана, Турции, Ирана, Украины, а 
также представители органов государственной власти, экспертного и правозащитного сооб-
щества.

По итогам работы конференции участники приняли резолюцию, в которой было поддер-
жано стремление ряда государств объединиться в Евразийский альянс омбудсменов как 
международное региональное объединение, способствующее повышению эффективности 
защиты прав человека на евразийском пространстве. Идея создания Евразийского альянса 
омбудсменов (далее — Альянс) была высказана в Докладе о деятельности Уполномоченного 
за 2016 год. 

5 декабря 2017 г. в городе Москве состоялось подписание Меморандума о создании 
Евразийского альянса омбудсменов. Учредителями этой новой международной региональ-
ной ассоциации выступили омбудсмены Армении, Кыргызстана, Ирана и России. Основными 
задачами Альянса являются распространение знаний о способах защиты прав и свобод чело-
века и гражданина, сотрудничество в сфере обеспечения поощрения их защиты, осущест-
вление международного сотрудничества Альянса с международными универсальными и 
региональными правозащитными организациями, зарубежными омбудсменами и ассоциа-
циями омбудсменов в пределах полномочий, установленных для участников Альянса их 
национальным законодательством.

Членство в Альянсе открыто для подписания любым государством евразийской геогра-
фической зоны, разделяющим цели, задачи и принципы Альянса.

Гуманитарно-правовая интеграция стран и институтов региона на принципах равенства, 
взаимной выгоды и взаимоуважения — не только ответная реакция на существующие объек-
тивные правозащитные задачи, но и превентивный шаг ввиду реальности появления новых 
гуманитарных вызовов.

Уполномоченный намерен продолжать развивать сотрудничество как с отдельными 
национальными институтами защиты прав человека, так и с их ассоциациями в целях форми-
рования условий для успешного продвижения и поддержки общечеловеческих ценностей и 
эффективного восстановления прав российских граждан.

Глава 8.
Взаимодействие с государственными органами 

и институтами гражданского общества
8.1. Взаимодействие с государственными органами

Успешно защитить человека, попавшего в беду, можно только при условии тесного взаи-
модействия государственных структур, которое позволяет объединить их инструментарии 
при осуществлении превентивных и восстановительных мер в правозащитной сфере. В этой 
связи Уполномоченный активно взаимодействует с органами государственной власти, 
используя различные формы сотрудничества: взаимный обмен информацией; совмест-
ные приемы граждан; оказание взаимопомощи при проведении мониторингов и проверок 
соблюдения прав человека; привлечение государственных органов к рассмотрению обраще-
ний граждан; проведение совместных мероприятий, участие Уполномоченного и его предста-
вителей в работе коллегий, общественных координационных и экспертных советов, пригла-
шение представителей государственных органов.

В особых ситуациях, связанных с массовыми нарушениями прав граждан и имевших 
большой общественный резонанс, а также по проблемам системного характера Уполномо-
ченный обращался за поддержкой к Президенту Российской Федерации. Поднимались 
вопросы обеспечения социальных прав бывших военнослужащих Украины в Республике 
Крым и городе Севастополе; резко возросшей кредитной нагрузки граждан, заключивших 
договоры ипотеки в иностранной валюте; нарушения социальных прав российских граждан, 
проживающих в городе Байконур. По всем обращениям Уполномоченный нашел поддержку у 
главы государства. Органам государственной власти и должностным лицам были даны пору-
чения, которые исполнены либо находятся в стадии исполнения и стоят на контроле у Уполно-
моченного.

Активно развивалось сотрудничество Уполномоченного с палатами Федерального 
Собрания Российской Федерации и прежде всего в вопросах совершенствования законо-
дательства о правах и свободах человека и гражданина. В адрес соответствующих комитетов 
парламента в 2017 году было направлено 35 предложений о совершенствовании законода-
тельства, которые, как уже отмечалось, в большей части восприняты. Это касается поправок 
в жилищное и трудовое законодательство, в законодательство о здравоохранении, о прове-
дении публичных мероприятий и других.

Особо хотелось бы отметить плодотворное сотрудничество с Комитетом Государствен-
ной Думы по развитию гражданского общества, вопросам общественных и религиозных объ-
единений и Комитетом Совета Федерации по конституционному законодательству и государ-
ственному строительству по внесению изменений в регламенты палат в части изменения 
процедуры представления ежегодного Доклада о деятельности Уполномоченного.

Теперь в регламентах обеих палат определено, что ежегодный Доклад о деятельности 
Уполномоченного рассматривается на заседании профильных комитетов, представляется на 
пленарных заседаниях Государственной Думы и Совета Федерации и на его основе принима-
ются постановления с поручениями по реализации содержащихся в нем предложений. В 
соответствии с данным порядком впервые в практике парламентской деятельности ежегод-
ный Доклад о деятельности Уполномоченного был рассмотрен на заседаниях двух профиль-
ных комитетов Государственной Думы, а по итогам его рассмотрения на пленарных заседани-
ях были приняты постановления палат Федерального Собрания.

В параграфе 6.1 содержится информация о совместной работе Уполномоченного и Коми-
тета Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному строи-
тельству по разработке проекта федерального закона «Об общих принципах организации и 
деятельности уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации», 
направленного на укрепление правового статуса региональных омбудсменов.

В 2017 году Уполномоченный и сотрудники Аппарата приняли участие в 10 парламент-
ских слушаниях и 55 круглых столах, проводимых в Государственной Думе и Совете Федера-
ции. В ходе обсуждений Уполномоченным были высказаны позиции по следующим темам: 
«Духовно-нравственное воспитание в системе образования: состояние, проблемы, перспек-
тивы» (26 января 2017 г.), «Совершенствование законодательного регулирования процедуры 
банкротства гражданина» (28 февраля 2017 г.), «Совершенствование порядка отбывания 
наказания в связи с болезнью» (31 марта 2017 г.), «О соблюдении прав человека в психиатри-
ческих интернатах системы социального обслуживания населения в Российской Федерации» 
(20 июля 2017 г.), «О проекте федерального закона «Об общих принципах организации и дея-
тельности уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации» (14 
декабря 2017 г.) и другим.

Помимо совместной работы по совершенствованию законодательства и участия в 
публичных мероприятиях Уполномоченный рассматривает обращения граждан, посту-
пающие от депутатов Государственной Думы и членов Совета Федерации. Всего к Упол-
номоченному поступило 359 таких обращений (344 — от депутатов Государственной Думы и 
15 — от членов Совета Федерации). Большинство из них касались защиты прав граждан, 
нарушенных в ходе проведения дознания и предварительного следствия; обеспечения усло-
вий отбывания наказания в исправительных учреждениях; пересмотра вступивших в закон-
ную силу приговоров, определений и постановлений судов по конкретным уголовным делам; 
вопросов соблюдения жилищных прав граждан. По каждому обращению Уполномоченным 
проводились проверки, направлялись обращения и заключения в компетентные государст-
венные органы, в результате чего удалось в ряде случаев добиться смягчения приговоров 
судов, перевода из-под стражи под домашний арест, восстановления трудовых прав работни-
ков, привлечь виновных должностных лиц к административной ответственности, оказать 
содействие в организации доступа автотранспортных средств к медицинским учреждениям и 
по другим вопросам.

Конструктивные отношения выстроены с Правительством Российской Федерации. В 
адрес Правительства Российской Федерации было направлено 15 обращений, касающихся 
укрепления социально-экономических гарантий прав и свобод человека и гражданина. В 
частности, Уполномоченный обращался по вопросам получения субсидий гражданами, выез-
жающими из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей; реализации 
жилищных прав и социальных прав российских граждан, проживающих в городе Байконуре; 
создания единого стандарта преподавания курса, посвященного правам человека в высших 
и средних учебных заведениях; урегулирования ситуации с системой «Платон»; выплаты 
компенсаций гражданам, пострадавшим в результате разрешения кризиса в Чеченской 
Республике, и по ряду других проблем.

По всем обращениям Уполномоченного приняты или принимаются соответствующие 
меры по поддержке граждан-заемщиков по договорам валютной ипотеки, выплате задол-
женности по заработной плате работникам космодрома «Восточный», разработке образова-
тельного курса «Права человека» для вузов в качестве элективной или факультативной дис-
циплины (модуля).

В целях укрепления деловых связей с правительственными и неправительственными 
учреждениями Уполномоченный и его представители принимают участие в работе соответст-
вующих комиссий при Президенте Российской Федерации, правительственных и межведом-
ственных комиссий: Комиссии при Президенте Российской Федерации по государственным 
наградам; Комиссии при Президенте Российской Федерации по делам инвалидов; Комиссии 
Правительства Российской Федерации по законопроектной деятельности; Правительствен-
ной комиссии по профилактике правонарушений; Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом; Правительственной комиссии по делам несовершеннолет-

них и защите их прав; Правительственной комиссии по миграционной политике; Межведом-
ственной комиссии по делам Совета Европы; Межведомственной комиссии по принятию 
решений о возмещении кредиторам (заимодавцам) по ипотечным жилищным кредитам (зай-
мам); Общественной комиссии при Президенте Российской Федерации по определению кан-
дидатур на присуждение Государственной премии Российской Федерации за выдающиеся 
достижения в области правозащитной деятельности и Государственной премии Российской 
Федерации за выдающиеся достижения в области благотворительной деятельности (в каче-
стве председателя).

Уполномоченный находит понимание у органов судебной власти в вопросах пересмотра 
судебных решений, поддержки предложений по корректировке судебной практики, участия 
представителей судебных органов в мероприятиях Уполномоченного.

Так, Верховным Судом Российской Федерации пересмотрены 6 вступивших в законную 
силу решений судебных органов по ходатайству Уполномоченного.

13 декабря 2017 г. судьи Верховного Суда Российской Федерации в рамках правового 
просвещения по приглашению Уполномоченного участвовали в семинаре-совещании упол-
номоченных по правам человека и уполномоченных по правам ребенка в субъектах Россий-
ской Федерации, выступили перед участниками мероприятия и ответили на актуальные 
вопросы, а 14 декабря 2017 г. — в заседании Координационного совета российских уполно-
моченных по правам человека, посвященного защите прав людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

В свою очередь, по обращениям судей Уполномоченный готовит соответствующие 
заключения по конкретным правовым вопросам, отзывы на законопроекты, содействует 
формированию судебной практики посредством участия в деятельности рабочих групп Вер-
ховного Суда Российской Федерации по разработке постановлений Пленума, участвует в 
работе органов судейского со общества.

28 февраля 2017 г. Уполномоченный принял участие в семинаре-совещании при Верхов-
ном Суде Российской Федерации совместно с председателями верховных судов республик, 
краевых, областных и равных им судов общей юрисдикции. В рамках мероприятия Уполномо-
ченный обратил внимание на наличие большого количества обращений граждан, касающих-
ся пересмотра конкретных судебных решений и соблюдения права на справедливое судеб-
ное разбирательство, особенно в сфере жилищных правоотношений.

Сотрудники Аппарата участвовали в заседаниях рабочих групп по разработке постанов-
лений Пленума Верховного Суда Российской Федерации, касающихся особенностей оплаты 
коммунальных услуг и других вопросов, связанных с жилищными правами российских гра-
ждан, по уголовным делам о мошенничестве, присвоении и растрате, а также по вопросам 
применения законодательства, регламентирующего рассмотрение уголовных дел в суде пер-
вой инстанции.

Взаимодействие Уполномоченного с Конституционным Судом Российской Федера-
ции позволяет выявлять и устранять пробелы в действующем законодательстве посредст-
вом анализа правоприменительной практики. В 2017 году Уполномоченным в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации было направлено два заключения: по жалобе Т. и Ю. о нару-
шении избирательных прав граждан при заверении ЦИК России списка кандидатов, выдви-
нутых политической партией по одномандатным избирательным округам, и по жалобе Ш. М. и 
Ш. А. о предоставлении инвалиду внеочередного жилья только вместе с членами семьи. 
Свою позицию Уполномоченный высказал и по жалобе А., Д., Р., В. на нарушение конституци-
онного права на справедливое судебное разбирательство. Приводимые Уполномоченным по 
указанным делам аргументы были учтены при формировании соответствующих позиций 
Конституционного Суда Российской Федерации.

По делу Ш.М. в соответствии с решением Конституционного Суда Российской Федерации 
судам общей юрисдикции дано право принимать по конкретным делам решения об обеспече-
нии жилыми помещениями не только несовершеннолетних детей-инвалидов, имеющих соот-
ветствующую льготу, но и совместно проживающих с ними членов их семей.

В ходе разбирательства в Конституционном Суде Российской Федерации по делу А. и др. 
была доведена позиция Уполномоченного, согласно которой норма ст. 392 ГПК РФ не допу-
скает расширительного толкования. Конституционный Суд Российской Федерации признал, 
что при рассмотрении дел заявителей в судах общей юрисдикции был неправильно применен 
п. 5 ч. 4 ст. 392 ГПК РФ.

В прошедшем периоде Уполномоченный традиционно активно взаимодействовал с пра-
воохранительными и надзорными органами, в адрес которых направил порядка 4,5 тыс. 
обращений.

По вопросам защиты прав человека при уголовном преследовании и в местах принуди-
тельного содержания граждан плодотворное сотрудничество осуществлялось с Генеральной 
прокуратурой Российской Федерации, Следственным комитетом Российской Федерации и 
Федеральной службой исполнения наказания. В органы прокуратуры направлено около 300 
ходатайств о проведении проверок по конкретным жалобам граждан и запросов о предостав-
лении соответствующих материалов, в следственные органы Следственного комитета Рос-
сийской Федерации — свыше 150, ФСИН — 245.

Совместно с органами прокуратуры проведено более 20 проверок по наиболее резонан-
сным обращениям граждан, в том числе проведение надзорных мероприятий с участием 
Генеральной прокуратуры Российской Федерации, прокуратур субъектов Российской Феде-
рации (Республика Татарстан и Рязанская область), а также уполномоченных по правам 
человека в Республике Татарстан, городе Санкт-Петербурге, Томской области.

Положительного результата в восстановлении трудовых прав граждан удалось добиться 
в рамках проверки по жалобе гражданки Г., проведенной Уполномоченным совместно с орга-
нами прокуратуры и уполномоченным по правам человека в Республике Татарстан. По 
результатам проверки был установлен факт необоснованного лишения Г. стимулирующей 
выплаты. Органами прокуратуры работодателю выдано предписание — решить вопрос о 
премировании заявительницы, которое им исполнено. Кроме этого, работодатель привлечен 
к административной ответственности в виде предупреждения, а виновное должностное лицо 
работодателя — к административной ответственности в виде штрафа.

Уполномоченный и его представители принимают активное участие в работе координа-
ционных и совещательных органов федеральных органов государственной власти, 
используя эту возможность для выработки согласованных действий по широкому спектру 
вопросов, касающихся прав человека. В свою очередь, Уполномоченный инициативно прово-
дит совещания с участием должностных лиц государственных органов.

В 2017 г. Уполномоченный и сотрудники Аппарата принимали участие в заседаниях кол-
легии Минюста России, коллегии МВД России, семинаре-совещании в Верховном Суде Рос-
сийской Федерации с руководителями областных судов, расширенном заседании коллегии 
ФСИН России, ФССП России, расширенном заседании коллегии Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации.

В целях проверки доводов обращений о нарушениях прав граждан, проживающих в 
Чеченской Республике, и личного ознакомления с документами и другими материалами по 
данному вопросу 19—21 сентября 2017 г. Уполномоченным осуществлен выезд в Чеченскую 
Республику. В рамках поездки Уполномоченный провел совещание с представителями пра-
воохранительных и контрольно-надзорных органов Чеченской Республики, по итогам работы 
удалось получить сведения в отношении жителей региона, о которых было указанно в обра-
щениях. Уполномоченный обратился к Генеральному прокурору Российской Федерации с 
просьбой взять вопрос соблюдения процессуальных прав граждан при расследовании возбу-
жденных уголовных дел и проведение процессуальных проверок на особый контроль.

Широкое участие представителей государственных органов было обеспечено в ходе 
семинара-совещания уполномоченных по правам человека, уполномоченных по правам 
ребенка в субъектах Российской Федерации в декабре 2017 г., в котором принимали участие 
представители Администрации Президента Российской Федерации, руководители профиль-
ных комитетов Федерального Собрания Российской Федерации, ряда федеральных мини-
стерств, агентств, контрольно-надзорных и правоохранительных органов.

Дальнейшее развитие получило взаимодействие Уполномоченного с государственны-
ми органами субъектов Российской Федерации. В законодательные (представительные) 
органы государственной власти субъектов Российской Федерации Уполномоченным направ-
лено 54 обращения, а в исполнительные органы — 924. Состоялось более 30 рабочих встреч с 
главами и руководителями законодательных (представительных) органов 5 субъектов Рос-
сийской Федерации (Белгородской, Владимирской, Архангельской областей, Хабаровского 
края, Чеченской Республики).

При поддержке и непосредственном участии губернатора Владимирской области на тер-
ритории субъекта проведено несколько мероприятий федерального значения.

25 июля 2017 г. в г. Владимире состоялся Координационный совет российских уполномо-
ченных по правам человека по проблемам соблюдения экологических прав граждан. С 19 по 
26 июля 2017 г. по инициативе Уполномоченного в рамках всероссийского молодежного 
форума «Территория смыслов на Клязьме» впервые состоялась молодежная правозащитная 
сессия и встреча молодых правозащитников со всей России с уполномоченными по правам 
человека в субъектах Российской Федерации.

Одним из действенных инструментов повышения эффективности взаимодействия Упол-
номоченного с федеральными государственными органами являются соглашения о сотруд-
ничестве в сфере защиты прав человека.

На основании соглашений, заключенных с министерством обороны Российской Федера-
ции, министерством по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвида-
ции последствий стихийных бедствий Российской Федерации, Следственным комитетом 
Российской Федерации, Федеральной службой судебных приставов, Центральной избира-
тельной комиссией Российской Федерации, Главной военной прокуратурой и Генеральной 
прокуратурой Российской Федерации Уполномоченным в 2017 году осуществлялся обмен 
информацией, вырабатывались совместные решения по восстановлению нарушенных прав 
граждан и решению вопросов системного характера.

3 февраля 2017 г. Уполномоченным заключено двустороннее соглашение о взаимодей-
ствии с министерством по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий Российской Федерации. Указанный документ подпи-
сан в целях совершенствования системы оказания помощи гражданам, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию, взаимодействия органов государственной власти и гражданского 
общества, в том числе защиты прав сотрудников Федеральной противопожарной службы 
и других служащих министерства.

Перспективным направлением взаимодействия Уполномоченного с органами государст-
венной власти представляется проведение совместных проверок и приемов граждан с 
использованием системы видео-конференц-связи. Как показала практика, такая форма вза-
имодействия способствует повышению эффективности работы, направленной на решение 
системных проблем в сфере защиты прав и свобод человека, поэтому ее дальнейшее приме-
нение требует тщательной детальной проработки.

Меры по защите прав человека, принимаемые органами государственной власти, орга-
нами местного самоуправления и институтами гражданского общества, как полагает Уполно-
моченный, могли быть более результативными, если бы опирались на систему официальных 
взглядов на цели, приоритетные направления и механизмы действий государственных струк-
тур и общественных организаций в области обеспечения соблюдения и защиты прав и сво-
бод граждан, определенных на долгосрочную и среднесрочную перспективу. В настоящее 
время действует ряд программных документов, определяющих государственную политику в 
различных сферах жизнедеятельности общества, в том числе Концепция национальной без-
опасности Российской Федерации, Национальная стратегия действий в интересах женщин 
на 2017—2022 годы и другие. В них получили отражение вопросы, связанные с соблюдением 
и защитой прав граждан. Однако системное видение путей решения проблемы соблюдения и 
защиты прав и свобод человека и гражданина отсутствует.

Для определения приоритетных направлений совершенствования взаимодействия орга-
нов государственной власти, органов местного самоуправления и других организаций в 
сфере защиты прав и свобод человека и гражданина необходима разработка единого про-
граммного документа — Национальной стратегии государственной политики в сфере соблю-
дения и защиты прав и свобод человека в Российской Федерации. Это должен быть комплек-
сный документ, рассчитанный на взаимодействие и координацию всех государственных 
органов с привлечением институтов гражданского общества. Принятие национальной про-
граммы позволит поднять защиту прав человека в России на качественно новый уровень, 
будет способствовать активному, целенаправленному и действенному распространению 
национальных взглядов на систему ценностей прав и свобод человека в стране и мире.

8.2. Партнерство с уполномоченными по правам человека 
в субъектах Российской Федерации

Синергия потенциалов Уполномоченного и региональных уполномоченных многократно 
увеличивает возможности защиты прав человека. Уполномоченный уделяет особое внима-
ние развитию и укреплению взаимодействия со своими коллегами — региональными уполно-
моченными, опираясь на российское законодательство и нормы международного права о 
развитии независимых национальных учреждений по вопросам поощрения и защиты прав 
человека и основных свобод.

Формирование единой системы государственной защиты прав человека на всей терри-
тории Российской Федерации, начало которому было положено более 20 лет назад, заверши-
лось в 2016 году. Во всех 85 субъектах Российской Федерации в настоящее время действуют 
специальные законы об уполномоченных по правам человека, на основании которых прошли 
необходимые назначения (выборы) должностных лиц органами законодательной власти 
субъектов Российской Федерации.

Возрастающее с каждым годом количество жалоб, поступающих в адрес регио нальных 
уполномоченных, свидетельствует об укреплении доверия к институту со стороны граждан. В 
2017 году в общей сложности к уполномоченным по всей стране поступило 200 тыс. обраще-
ний, в результате рассмотрения которых были отменены многие несправедливые решения 
судов, пересмотрены незаконные и необоснованные постановления должностных лиц, вос-
становлены нарушенные права граждан, выплачены компенсации за причиненный мораль-
ный и имущественный вред, возвращено доброе имя невинно пострадавшим в ходе уголов-
ного преследования.

Федеральный и региональные уполномоченные образуют уникальную двухуровневую 
систему государственной правозащитной деятельности, в которой они являются незави-
симыми органами. При этом созданный механизм взаимодействия федерального и регио-
нальных уполномоченных обеспечивает соблюдение единых подходов к решению правоза-
щитных проблем в целом и по конкретным случаям, связанным с необходимостью объедине-
ния усилий в восстановлении прав граждан.

В организационно-правовом плане это обеспечивается посредством согласования 
Уполномоченным кандидатур при назначении на должность и освобождении от дол-
жности региональных уполномоченных в соответствии со статьей 16.1 Федерального 
закона «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти субъектов Российской Федерации». В 2017 году 
Уполномоченным были согласованы кандидатуры в 13 субъектах Российской Федерации: в 
республиках Алтай, Мордовия и Саха (Якутия), в Кабардино-Балкарской и Чувашской респу-
бликах, в Ростовской, Сахалинской, Иркутской, Магаданской, Тульской и Ленинградской 
областях, в Пермском крае и городе Санкт-Петербурге.

Каждой процедуре согласования предшествовали рассмотрение представленных зако-
нодательным органом документов на кандидата специально созданной в Аппарате Уполно-
моченного комиссией на предмет их полноты и соответствия требованиям действующего 
законодательства, изучение его правозащитного опыта, жизненного пути, а затем собеседо-
вание. В 2017 году по 9 кандидатурам на должность регионального уполномоченного доку-
менты были возвращены, поскольку кандидаты или представленные ими документы не соот-
ветствовали установленным критериям. Уполномоченный считает, что процедура согласова-
ния и дальше должна совершенствоваться. В частности, следует рассмотреть вопрос о воз-
можности включения в состав комиссии по региональным уполномоченным не только дол-
жностных лиц Аппарата, но и независимых экспертов.

Кроме этого, отмечается необходимость проведения стажировок для впервые избран-
ных региональных уполномоченных. Тематика, методика, порядок организации проведения 
обучения Уполномоченным прорабатывается.

Основными элементами механизма взаимодействия уполномоченных по правам челове-
ка являются: совместные приемы граждан; оказание взаимной помощи при разрешении про-
блем; координационные советы; проведение совместных мероприятий; обмен и распростра-
нение опыта правозащитной деятельности; участие региональных уполномоченных в соста-
ве Экспертного совета при Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации.

В целях проведения совместного приема граждан с участием представителей органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации Уполномоченный посетил Респу-
блику Татарстан (30 июня), Хабаровский край (12 сентября), Чеченскую Республику (19—20 
сентября) и Республику Крым (26 ноября). Результатом работы на территории стало решение 
проблем, связанных с оказанием медицинской помощи, восстановлением прав на свободу и 
личную неприкосновенность — переводом заключенных для отбывания наказания ближе к 
месту жительства, переселением ряда граждан из аварийного жилья и другими вопросами.

В 2017 году положительным опытом стало проведение приема граждан в режиме видео-
конференц-связи, посредством которой состоялось общение с жителями Кабардино-Балкар-
ской и Чеченской республик, Еврейской автономной области, Свердловской, Ивановской и 
Ярославской областей, в котором приняли участие уполномоченные по правам человека, а 



24 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 апреля 2018
вторник №81 (7544)

Документы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

также руководители соответствующих государственных органов в субъектах Российской 
Федерации. По результатам видеоприема гражданам была оказана помощь в разрешении 
следующих жизненных ситуаций: получение бесплатных лекарственных препаратов, прио-
бретение соответствующего слухового аппарата для ребенка-инвалида, получение компен-
саций за ущерб, причиненный в результате чрезвычайной ситуации природного характера, 
получение жилья для гражданина, относящегося к категории детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, исполнение судебного акта о взыскании задолженности по 
уплате алиментов, обращение в компетентные органы о без вести пропавших.

Партнерство всегда предполагает взаимную помощь. В 2017 году к Уполномоченному 
поступило 415 обращений от региональных уполномоченных с просьбой об оказании 
содействия в решении вопросов защиты прав граждан (в 2016 году — 287 обращений).

Чаще всего региональные уполномоченные обращались за помощью по жалобам на 
условия пребывания в изоляторах временного содержания и следственных изоляторах, усло-
вия отбывания наказания в исправительных учреждениях, а также по вопросам проведения 
дознания и предварительного следствия, прохождения военной и правоохранительной 
служб.

Со своей стороны, Уполномоченный в 2017 году также обращался к региональным упол-
номоченным за содействием в разрешении 96 конкретных жалоб граждан.

На сегодняшний день широкое применение получило взаимодействие федерального и 
регионального уполномоченных по вопросам проведения совместных проверок и монито-
рингов соблюдения прав граждан в той или иной сфере общественных отношений.

Так, в рамках подготовки к Единому дню голосования 10 сентября 2017 г. Уполномочен-
ным совместно с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации 
в соответствии с рекомендациями ЦИК России проведен мониторинг помещений для голосо-
вания на предмет их доступности лицам с ограниченными возможностями здоровья.

В этом направлении удачной практикой объединения усилий стало взаимодействие 
Уполномоченного с уполномоченным по правам человека в Хабаровском крае по вопросу 
погашения задолженности по заработной плате более 6 тыс. работников ФГУП «Главное 
военно-строительное управление № 6», в том числе и бывшим работникам; с уполномочен-
ным по правам человека в Красноярском крае по защите прав ряда осужденных, в связи с 
условиями содержания под стражей в исправительных колониях; с уполномоченным по пра-
вам человека в городе Севастополе по вопросам регистрации бывших украинских военно-
служащих по месту жительства с учетом адреса военного комиссариата; с уполномоченным 
по правам человека в Чеченской Республике по вопросам соблюдения прав граждан при уго-
ловном преследовании, поиска без вести пропавших лиц, возмещения морального и матери-
ального вреда.

В течение года от региональных омбудсменов в адрес Уполномоченного поступило 39 
предложений по совершенствованию законодательства, касающегося реализации прав и 
свобод граждан. Часть из них поддержана и направлена в соответствующие органы государ-
ственной власти для реализации.

Так, инициатива уполномоченного по правам человека в Ленинградской области о внесе-
нии изменений в Федеральный закон от 24 ноября 1995 г. № 181 ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» в части передачи полномочий по контролю за исполне-
нием законодательства в данной сфере субъектам Российской Федерации с одновременным 
наделением должностных лиц органов социальной защиты полномочиями субъектов произ-
водства по делам о правонарушениях, предусмотренных ст. 9.13 КоАП РФ «Уклонение от 
исполнения требований доступности для инвалидов объектов инженерной, транспортной и 
социальной инфраструктур», легли в основу законодательных предложений, направленных 
Уполномоченным Председателю Правительства Российской Федерации, которые были учте-
ны в Федеральном законе от 7 июня 2017 г. № 116 ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации».

Одним из наиболее значимых направлений взаимного сотрудничества федерального и 
региональных уполномоченных в сфере законотворчества является подготовка системоо-
бразующего документа — проекта федерального закона «Об общих принципах организации 
и деятельности уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации», 
разрабатываемого совместно с Комитетом Совета Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строительству.

По ходатайству Уполномоченного 17 региональных уполномоченных были включены в 
состав рабочей группы при Комитете Совета Федерации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству, что дало им возможность непосредственно участво-
вать в подготовке указанного законо проекта.

Принятие на федеральном уровне единого нормативного акта, закрепляющего дополни-
тельные гарантии деятельности региональных уполномоченных, будет способствовать повы-
шению их статуса, расширению компетенции, унификации методологических подходов к 
развитию системы государственной правозащиты в России.

Традиционными площадками для обмена опытом в решении наиболее значимых про-
блем по вопросам обеспечения прав и свобод человека и гражданина являются Совет упол-
номоченных по правам человека (далее — Совет уполномоченных), в состав которого вхо-
дит Уполномоченный и региональные уполномоченные — председатели Координационных 
советов федеральных округов, и Координационный совет российских уполномоченных 
по правам человека (далее — Координационный совет).

В 2017 году проведено четыре заседания Совета уполномоченных и два заседания Коор-
динационного совета с широкой правозащитной повесткой, центральное место в которой 
занимали проблемы защиты права человека на благоприятную окружающую среду и законо-
дательное обеспечение деятельности региональных уполномоченных (24—25 июля 2017 г., 
город Владимир), вопросы защиты прав инвалидов (14 декабря 2017 г., пос. Аносино Москов-
ской области). Принятые на заседаниях Координационного совета совместные решения и 
рекомендации были направлены соответствующим органам государственной власти.

К каждому заседанию Координационного совета выпускались бюллетени Уполномочен-
ного, аккумулирующие аналитические материалы региональных уполномоченных и предста-
вителей научного сообщества по наиболее важным и актуальным проблемам в сфере защи-
ты прав граждан. В 2017 году они были посвящены проблемам защиты экологических прав 
человека (июнь 2017 года) и обеспечения прав инвалидов (декабрь 2017 года).

В целях совершенствования организационно-правового статуса Координационного 
совета принята новая редакция положения о нем, в которой урегулированы порядок его орга-
низации и деятельности, полномочия региональных омбудсменов в качестве его членов, 
определена процедура принятия решений и подготовки обращений к органам государствен-
ной власти, органам местного самоуправления и должностным лицам по оптимизации зако-
нодательства и правоприменительных процедур защиты прав и свобод человека.

Со своей стороны, Уполномоченный принял участие в ряде заседаний координационных 
советов уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации, входящих 
в состав федеральных округов. На заседаниях в Дальневосточном, Северо-Кавказском, 
Северо-Западном, Сибирском, Уральском и Южном федеральных округах обсуждались 
вопросы модернизации системы здравоохранения, соблюдения прав граждан с нарушения-
ми психического здоровья, организации деятельности региональных уполномоченных, тран-
спортной доступности медицинских организаций, лекарственного обеспечения, предостав-
ления технических средств реабилитации и путевок на санаторно-курортное лечение, реали-
зации права граждан на благоприятную окружающую среду, восстановления прав граждан, 
пострадавших в результате чрезвычайных ситуаций природного характера, и другие.

Важное практическое значение имел семинар-совещание для региональных уполномо-
ченных по правам человека и по правам ребенка, организованный Уполномоченным в декаб-
ре 2017 года при поддержке Администрации Президента Российской Федерации. В ходе его 
проведения омбудсмены поделились лучшими практиками по актуальным вопросам обеспе-
чения социальных, гражданских и политических прав человека, а также опытом по организа-
ции взаимодействия с правоохранительными и другими государственными органами, обес-
печивающими защиту прав граждан. Кроме того, в рамках семинара впервые были проведе-
ны командообразующие мероприятия, в ходе которых обсуждался существующий инстру-
ментарий правозащитной работы и механизмы его возможного совершенствования.

В ходе семинара-совещания состоялся диалог уполномоченных с первым заместителем 
руководителя Администрации Президента Российской Федерации С. В. Кириенко, руководи-
телями 15 федеральных органов исполнительной и законодательной властей, а также судья-
ми Верховного Суда Российской Федерации. По итогам встречи данный формат взаимодей-
ствия был признан всеми уполномоченными исключительно результативным.

Кроме этого, по инициативе Уполномоченного региональные омбудсмены приняли 
активное участие во всероссийских мероприятиях правового просвещения, в частности во 
Всероссийском едином уроке «Права человека», а также в «Правовом марафоне для пенсио-
неров», ставших на сегодняшний день довольно популярными.

В декабре 2017 года многие региональные уполномоченные стали участниками между-
народной конференции «Проблемы защиты прав человека на евразийском пространстве: 
обмен лучшими практиками омбудсменов», организованной Уполномоченным совместно с 
Российским университетом дружбы народов (РУДН), Московским государственным институ-
том международных отношений МИД России (МГИМО), Дипломатической академией МИД 
России, уполномоченными по правам человека в городе Москве и Московской области.

Некоторые региональные уполномоченные присутствовали на церемонии подписания 
Меморандума о создании Евразийского альянса омбудсменов и на торжественной двенадца-
той церемонии награждения медалью Уполномоченного «Спешите делать добро».

Региональные уполномоченные имеют возможность поделиться своим опытом через 
информационно-просветительский проект «Правозащитная карта России» и разместить 
информацию о положительной практике регионов на страницах официального сайта Уполно-
моченного в сети Интернет.

Еще одним форматом взаимодействия федерального и региональных уполномоченных 
является членство последних в Экспертном совете при Уполномоченном по правам чело-
века в Российской Федерации, в состав которого входят уполномоченные по правам чело-
века в Республике Татарстан, Воронежской области, Московской области и в городе Москве.

Одной из важнейших гарантий независимости уполномоченных по правам человека в 
субъектах Российской Федерации является наличие у них собственных рабочих аппаратов. 
Вместе с тем в ряде регионов организационное, информационно-аналитическое, справоч-
ное, правовое и иное обеспечение упол номоченного по правам человека возложено на орга-
ны исполнительной власти. Такая ситуация сложилась в республиках Бурятия, Коми, Тыва, 
Камчатском крае, Волгоградской, Вологодской, Ивановской, Курганской, Магаданской, 
Псковской, Рязанской, Тюменской, Ульяновской и Челябинской областях, Ненецком, Ханты-
Мансийском, Чукотском и Ямало-Ненецком автономном округах, в Еврейской автономной 
области.

Уполномоченный полагает, что такое положение недопустимо, оно не соответствует тому 
статусу и ответственности, которые определены законодательством для уполномоченных по 
правам человека. И в этой связи рекомендует руководителям законодательных (представи-
тельных) органов власти и главам перечисленных субъектов Российской Федерации в тече-
ние 2018 года решить данную проблему.

8.3. Взаимодействие с институтами гражданского общества
В своей практической деятельности Уполномоченный опирается на партнерские связи с 

различными институтами гражданского общества. Особое внимание при этом уделяется вза-
имодействию с общественными объединениями и иными некоммерческими организациями, 
занимающимися мониторингом соблюдения прав человека, оказанием юридической помо-
щи лицам, пострадавшим от неправомерных действий, просветительской работы в области 
защиты прав человека. По мнению Уполномоченного, именно эти институты, сформирован-
ные на добровольных началах, огражденные от произвольной регламентации и прямого вме-
шательства бизнеса и власти, во многом выражают интересы граждан, их чаяния, свободу, 
запросы и потребности.

В 2017 году были активизированы связи с Общественной палатой Российской Феде-
рации. Сотрудничество осуществлялось в разных формах. В прошлом году от членов Обще-
ственной палаты Российской Федерации и сотрудников ее аппарата к Уполномоченному 
поступило 49 обращений по вопросам гарантий прав человека при уголовном преследовании 
и защиты прав человека в местах принудительного содержания. Обращения принимались к 
рассмотрению, органами прокуратуры по ним проводились соответствующие проверки.

Сотрудники Аппарата Уполномоченного участвовали в «нулевых чтениях» проектов 
федеральных законов, проводимых Общественной палатой Российской Федерации.

Так, 19 сентября 2017 г. представитель Уполномоченного принял участие в «нулевом чте-
нии» проекта федерального закона № 243975-7 «О внесении изменений в ст. 302 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации», которые позволили выработать согласованные под-
ходы к совершенствованию защиты прав добросовестного приобретателя.

В 2017 году Уполномоченный вошел в рабочую группу Общественной палаты Российской 
Федерации по формированию и взаимодействию с общественными наблюдательными 
комиссиями. Скоординированная работа с Общественной палатой Российской Федерации и 
Советом при Президенте Российской Федерации по развитию гражданского общества и пра-
вам человека (далее — СПЧ), а также поддержка соответствующей инициативы депутатами 
Государственной Думы способствовала принятию Федерального закона, в соответствии с 
которым предусмотрен порядок дополнительного выдвижения кандидатур в состав ОНК 
соответствующего субъекта Российской Федерации при участии Уполномоченного и СПЧ. 
Теперь решение о дополнении вправе принять только Совет Общественной палаты Россий-
ской Федерации, но инициировать рассмотрение соответствующего вопроса могут Уполно-
моченный и СПЧ, либо ОНК и (или) три общественных объединения, обладающих правом 
принимать участие в выдвижении кандидатур в состав ОНК.

Плодотворные отношения складываются с Советом при Президенте Российской 
Федерации по развитию гражданского общества и правам человека, от членов которого 
в адрес Уполномоченного поступило 11 обращений в защиту прав отдельных граждан и Упол-
номоченным приняты соответствующие меры.

Уполномоченный регулярно принимает участие в заседаниях СПЧ. Со своим видением в 
решении проблем Уполномоченный выступил на заседании по теме «Консолидированный 
доклад Мониторинговой рабочей группы (МРГ СПЧ) и перспективы развития законодатель-
ства о выборах» на специальном заседании, посвященном проблемам обеспечения права 
граждан на охрану здоровья и благоприятную окружающую среду при обращении с отходами 
потребления. В октябре 2017 года Уполномоченный принял также участие во встрече Прези-
дента Российской Федерации с СПЧ, на которой обсуждались меры, направленные на реали-
зацию Концепции государственной политики по увековечению памяти жертв политических 
репрессий, а также в открытии монумента «Стена скорби», посвященного памяти жертв боль-
шого террора.

Входит в практику совместное участие Уполномоченного и председателя СПЧ в меропри-
ятиях федерального и регионального уровней по правозащитной те матике.

Так, в ноябре 2017 г. площадкой для совместного диалога Уполномоченного с членами 
СПЧ явился межрегиональный форум «Арктика — особый уровень прав человека», органи-
зованный уполномоченным по правам человека в Архангельской области, в ходе которого 
Уполномоченный и члены СПЧ обсудили круг вопросов, связанный с защитой прав человека 
в районах Крайнего Севера, социальных гарантий жителей приарктических территорий. 
Кроме того, на полях форума состоялась совместная встреча с губернатором Архангельской 
области И. А. Орловым, по результатам которой удалось выработать решение актуальных 
для жителей региона проблем правозащитного характера.

Подобная форма сотрудничества обеспечивает согласованную работу двух важнейших 
правозащитных институтов.

Уполномоченный придает большое значение сотрудничеству с общественными право-
защитными организациями. Учитывая, что обеспечение гарантий защиты прав и свобод 
граждан, их соблюдения и уважения органами публичной власти являются общими целями 
для Уполномоченного и некоммерческих организаций, такой диалог способствует более опе-
ративному выявлению нарушений прав и свобод граждан, системных проблем в правозащит-
ной сфере и принятию мер по их решению.

При взаимодействии с негосударственными правозащитными организациями важное 
значение придается рассмотрению их обращений, а также проведению совместных встреч. 
Данные формы позволяют Уполномоченному получать ценную информацию о ситуации с 
правами человека в различных сферах жизни общества и «болевых точках» соблюдения 
прав граждан, требующих его вмешательства.

В 2017 году в защиту прав граждан и по вопросам совершенствования законодатель-
ства к Уполномоченному поступили 123 обращения от целого ряда некоммерческих правоза-
щитных организаций: общероссийского общественного движения «За права человека» (69 
обращений), Московской Хельсинкской группы (25), правозащитного центра «Мемориал» (8), 
Фонда «В защиту прав заключенных» (8), Комитета «Гражданское содействие», АНО «Центр 
защиты жилья и жилищных прав», Фонда «Общественный вердикт», РОО «Комитет солдат-
ских матерей» и многих других. Тематика обращений касалась вопросов восстановления 
прав граждан, нарушенных при проведении дознания и предварительного следствия; соблю-
дения условий содержания граждан в следственных изоляторах и исправительных учрежде-
ниях; обжалования вступивших в законную силу приговоров, определений и постановлений 
судов, вынесенных в отношении конкретных граждан; обжалования действий сотрудников 
военкомата.

К Уполномоченному обратился исполнительный директор Общероссийского обществен-

ного движения «За права человека» Л. А. Пономарев в защиту прав К., бывшего работника 
ООО «Цементная строительная компания» (далее — ООО «ЦСК»), в связи с невыплатой К. 
задолженности по заработной плате. Ранее ООО «ЦСК» было признано банкротом, в отно-
шении него введена процедура конкурсного производства. По вопросу защиты прав К. Упол-
номоченным было направлено обращение в органы прокуратуры Республики Коми. В 
результате прокурором г. Воркуты в Воркутинский городской суд направлено исковое заяв-
ление о взыскании с ООО «ЦСК» в пользу К. задолженности по заработной плате, денежной 
компенсации за просрочку выплаты и компенсации морального вреда. По информации и. о. 
прокурора г. Воркуты, в сентябре 2017 года требования прокурора судом были удовлетворе-
ны, возбуждены исполнительные производства о взыскании с ООО «ЦСК» денежных 
средств в пользу К.

В 2017 году Уполномоченным в различном формате проведены десятки встреч с предста-
вителями общественных правозащитных организаций, в рамках которых обсуждались наи-
более значимые проблемы в сфере защиты прав  граждан.

Так, 20 сентября 2017 г. в рамках рабочей поездки в Чеченскую Республику состоялась 
встреча Уполномоченного с представителями некоммерческих правозащитных организа-
ций. В данной встрече также приняли участие представители Общественной палаты Чечен-
ской Республики и уполномоченный по правам человека в Чеченской Республике. В ходе 
встречи обсуждались проблемы развития гражданского общества, поднимался ряд вопро-
сов, в решении которых требуется поддержка со стороны федеральных органов государст-
венной власти. Диалог с правозащитным сообществом Чеченской Республики позволил выя-
вить проблемы розыска пропавших без вести граждан, трудностей в возмещении морально-
го и материального ущерба потерпевшим, нарушения прав граждан на свободное передви-
жение, оказания грантовой поддержки общественных организаций Чеченской Республики.

Конструктивные отношения развиваются с социально ориентированными некоммер-
ческими организациями, деятельность которых является значимой для правозащитной 
системы в России. Помощь таких организаций социально уязвимым группам населения в 
социализации и адаптации, в содействии реализации их прав и свобод, в том числе путем 
расширения возможности равноправного и полноценного участия их в общественной жизни, 
неоценима.

На протяжении ряда лет осуществляется конструктивное взаимодействие с Региональ-
ной общественной организацией «Благотворительный центр «Соучастие в судьбе». Центр 
ведет свою деятельность по защите прав детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей: оказывает бесплатную юридическую помощь; участвует в судах с целью защиты 
жилищных и имущественных прав детей-сирот, вырабатывает предложения по совершенст-
вованию законодательства, направленные на защиту прав детей-сирот.

По вопросам защиты имущественных прав семей с несовершеннолетними детьми Упол-
номоченный взаимодействует с социально значимым проектом «Защити свое жилье!».

В части поддержки многодетных семей, талантливых детей, молодежи и инвалидов, про-
движения социальных, образовательных, культурных и спортивных проектов Уполномочен-
ный сотрудничает с Фондом «Возрождение и Надежда», в результате чего в 2017 г. удалось 
провести несколько благотворительных мероприятий и форумов для детей.

Реализуются совместные мероприятия с Общероссийским общественным фондом 
«Общественное мнение» и Общероссийской общественной организацией «Ассоциация юри-
стов России», с которыми в 2017 году заключены соглашения о сотрудничестве. В рамках 
указанных соглашений намечено осуществить совместные проекты в части мониторинга 
состояния защищенности прав человека, сотрудничества по вопросам совершенствования 
законодательства, правового просвещения, анализа правоприменительной практики.

В целях обмена опытом по защите прав граждан и выявления проблем правоприменения 
в 2017 году была проведена встреча с представителями Совета молодых адвокатов города 
Москвы, в ходе которой обсуждались вопросы содержания обвиняемых под стражей, явки с 
повинной, реализации права на бесплатную медицинскую помощь, защиты трудовых прав, 
продвижения учебно-образовательных проектов для помощников и стажеров адвокатов. 
Кроме того, в ходе встречи была выявлена системная проблема, связанная с нарушением 
прав инвалидов в результате поворота вступивших в законную силу судебных решений о 
социальных выплатах. В дальнейшем Уполномоченный принял комплекс мер по защите прав 
граждан в данной ситуации.

На Уполномоченного в соответствии со статьей 36.1 Федерального конституционного 
закона № 1 ФКЗ «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации» возло-
жена функция взаимодействия с общественными наблюдательными комиссиями. Осу-
ществляя эту функцию, Уполномоченный и сотрудники Аппарата участвуют совместно с 
общественными палатами в субъектах Российской Федерации в подборе кандидатов в ОНК, 
в обучении членов ОНК, в разрешении конфликтных ситуаций, возникающих в региональных 
комиссиях, обеспечивают консультационно-методическую поддержку ОНК по проблемным 
вопросам их деятельности, изучают и распространяют положительный опыт работы.

В 2017 г. Уполномоченному поступило 6 обращений от ОНК, три из них — о недопуске 
членов ОНК г. Санкт-Петербурга в отделения полиции, которые направлены для проверки и 
принятия мер в органы прокуратуры. В ходе проверки установлены и привлечены к ответст-
венности виновные сотрудники органов внутренних дел, проведено совместное совещание 
представителей ОНК, прокуратуры и  ГУМВД по г. Санкт-Петербургу, выработаны меры по 
обеспечению проведения общественного контроля в местах принудительного содержания, 
находящихся в ведении органов внутренних дел.

В настоящее время ОНК созданы в 81 субъекте Российской Федерации, общая числен-
ность членов комиссий составляет 1042 человека, ведется работа по созданию комиссий в 
Ненецком и Чукотском автономных округах, а также в Камчатском и Забайкальском краях.

В сентябре 2017 года Уполномоченный поддержал инициативу СПЧ о необходимости 
проведения дополнительного набора в составы ОНК, где численность комиссий не позволяет 
эффективно осуществлять общественный контроль, и направил соответствующее обраще-
ние в Общественную палату Российской Федерации. При этом, по информации представите-
лей Общественной палаты Российской Федерации, более 25 процентов поступивших заявле-
ний общественных организаций о выдвижении кандидатур в члены ОНК не соответствовали 
требованиям, установленным законодательством. По этой причине в ряде регионов России 
не было назначено ни одного нового члена ОНК. Правозащитное сообщество не раз выска-
зывало мнение о недостаточно эффективном законодательном механизме формирования 
ОНК в субъектах Российской Федерации, в результате чего не во всех случаях удалось сфор-
мировать ОНК на должном высокопрофессиональном уровне.

В целях дальнейшего развития деятельности ОНК заслуживает внимания изучение 
опыта работы различных моделей функционирования Национального превентивного меха-
низма государств, ратифицировавших Факультативный протокол к Конвенции ООН против 
пыток и иных жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов обращения и 
наказания (далее — Факультативный протокол). Так, в Республике Казахстан такой Нацио-
нальный превентивный механизм, деятельность которого близка к деятельности ОНК, фун-
кционирует при непосредственном участии Уполномоченного по правам человека в Респу-
блике Казахстан, который наделен существенными функциями в сфере координации его 
деятельности.

К преимуществам Национального превентивного механизма можно отнести направлен-
ность на обеспечение максимальной прозрачности функционирования мест принудительно-
го содержания, а также значительную поддержку его деятельности как со стороны госу-
дарств-участников, так и на международном уровне. Образуемый в соответствии с Факульта-
тивным протоколом Подкомитет по предупреждению пыток, являющийся частью системы 
ООН, не только самостоятельно посещает места принудительного содержания государств-
участников, но также поддерживает контакты с национальными превентивными механизма-
ми и предлагает им услуги в области профессиональной подготовки и технической помощи в 
целях укрепления их потенциала.

Важным событием в развитии организационных форм взаимодействия Уполномоченно-
го и гражданского общества стало начало работы Экспертного совета при Уполномочен-
ном по правам человека в Российской Федерации (далее — Экспертный совет), в состав 
которого вошли известные правозащитники и ученые — специалисты в области защиты прав 
и свобод человека и гражданина, в том числе 30 докторов наук, 26 профессоров, 12 кандида-
тов наук. К задачам Экспертного совета относятся выработка рекомендаций по реализации 
основных направлений деятельности Уполномоченного, консультирование и информирова-
ние Уполномоченного о положении дел в области соблюдения и защиты прав и свобод чело-
века, содействие Уполномоченному в организации и осуществлении взаимодействия с госу-
дарственными органами и институтами гражданского общества.

В составе Экспертного совета образовано 6 тематических секций (по вопросам граждан-
ских (личных) и политических прав и свобод человека и гражданина; по вопросам социальных 
и образовательных прав и свобод человека и гражданина; по вопросам совершенствования 
законодательства о правах и свободах человека и гражданина; по вопросам образования и 
правового просвещения в области прав и свобод человека и гражданина; по вопросам обес-
печения прав и свобод человека и гражданина в уголовном судопроизводстве и в местах при-
нудительного содержания; по вопросам международного сотрудничества в области прав и 
свобод человека и граж да нина).

В 2017 г. состоялось 14 заседаний секций Экспертного совета, в ходе которых обсужда-
лись системные проблемы правозащитной деятельности, конкретные вопросы, связанные с 
обращениями граждан, предложения по совершенствованию законодательства, вырабаты-
вались экспертные позиции по различным вопросам. В результате разработаны и направле-
ны субъектам права законодательной инициативы 4 законопроекта, подготовлены и направ-
лены в Государственную Думу более 20 заключений на законопроекты с предложениями о 
поправках, многие из которых нашли отражение в принятых законодательных актах.

В Экспертном совете образована специальная консультативно-правозащитная группа, в 
состав которой вошли представители разных правозащитных обществ, в том числе предста-
вители СПЧ. Ее целью является информирование Уполномоченного о существующих про-
блемах защиты прав человека, с которыми приходится сталкиваться в своей деятельности 
правозащитникам, обсуждение актуальных вопросов соблюдения прав и свобод человека и 
гражданина, выработка согласованных решений по вопросам мониторинговой, просвети-
тельской и правозащитной деятельности. Состоялось три таких заседания. На них обсужда-
лись следующие проблемы реализации прав граждан: обеспечение конституционных прав 
граждан на свободу мирных собраний, вопросы общественного контроля соблюдения прав 
человека в местах принудительного содержания.

Особое внимание Уполномоченным уделяется работе с молодежью. По инициативе Упол-
номоченного в июле 2017 года впервые в рамках Всероссийского молодежного образова-
тельного форума «Территория смыслов на Клязьме» организована смена для молодых пра-
возащитников, в ходе которой проведена встреча федерального и региональных уполномо-
ченных с молодыми правозащитниками. Участниками IV профильной смены были молодые 
руководители НКО, правозащитных и добровольческих проектов. В панельной дискуссии на 
тему: «Правозащитная деятельность НКО. Основные кластеры обращений граждан, как воз-
можность для создания новых НКО» приняли участие около тысячи молодых правозащитни-
ков, приехавших со всех уголков России. Более близкое знакомство с участниками форума и 
ответы уполномоченных на многие поставленные вопросы, с которыми сталкиваются право-
защитники (от процедуры получения гражданства до организации молодежных НКО в сфере 
правовой грамотности), показали их большую заинтересованность в самых разных сферах 
общественной жизни.

Уполномоченный принял участие в дискуссиях и на других открытых площадках взаимо-
действия общества и власти.

Важнейшим событием 2017 г. в сфере развития гражданского общества для России и 
всего мира стал прошедший в г. Сочи в октябре 2017 г. XIX Всемирный фестиваль молодежи 
и студентов. Уполномоченный принял участие в данном масштабном молодежном форуме и 
выступил перед молодежью со всего мира по вопросу о роли гражданского общества и инсти-
тутов правозащиты в противостоянии глобальным угрозам.

2 ноября 2017 г. состоялось общение с участниками пленарной сессии «Диалог сооб-
ществ. Гражданское общество будущего: объединяя усилия» на итоговом форуме «Сообще-
ство». Этот форум в г. Москве являлся заключительным в серии подобных мероприятий, 
проведенных во всех федеральных округах России в 2017 г. Его участники — представители 
органов власти, бизнеса и общественности из разных регионов страны. Целью форума 
являлось выявление состояния развития некоммерческого сектора в регионах Российской 
Федерации, обсуждение существующих проблем и возможных путей их решения, уделено 
особое внимание поддержке наиболее эффективных практик гражданской активности, а 
также формированию единого видения общероссийской повестки развития гражданского 
общества.

Уполномоченный является членом Координационного комитета по проведению кон-
курсов на предоставление грантов Президента Российской Федерации некоммерче-
ским организациям, участвующим в развитии институтов гражданского общества. За 2017 
год проведено два конкурса на предоставление грантов Президента Российской Федерации, 
по результатам которых 3213 НКО из всех субъектов Российской Федерации получили гран-
ты Президента Российской Федерации на общую сумму 6,65 млрд руб.

Уполномоченным продолжена работа в качестве председателя Общественной комис-
сии при Президенте Российской Федерации по определению кандидатур на присужде-
ние Государственной премии Российской Федерации за выдающиеся достижения в 
области правозащитной деятельности и Государственной премии Российской Федера-
ции за выдающиеся достижения в области благотворительной деятельности. Лауреата-
ми государственных премий за выдающиеся достижения в области правозащитной и благот-
ворительной деятельности, врученных в декабре 2017 года Президентом Российской Феде-
рации В. В. Путиным, стали: председатель Региональной общественной организации 
«Московская группа содействия выполнению Хельсинкских соглашений» (Московская Хель-
синкская группа) Людмила Алексеева и председатель правления Регионального обществен-
ного благотворительного фонда помощи детям, больным лейкемией, Республики Татарстан 
имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов.

Ключевым элементом гражданского общества остается человек, обладающий высокими 
моральными качествами, ответственностью и чувством долга, готовый поддержать тех, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации. В целях поддержки таких людей и осуществляемой 
ими деятельности 22 декабря 2017 года прошла двенадцатая церемония награждения 
медалью Уполномоченного «Спешите делать добро». Согласно Положению о медали 
Уполномоченного, ею могут быть удостоены как соотечественники, так и граждане других 
государств, а также общественные организации. Медаль «Спешите делать добро» вручается 
людям и организациям, чьи добрые дела и подвиги, совершенные порой даже ценой собст-
венной жизни, достойны самого глубокого уважения и навсегда останутся в сердцах людей. В 
2017 году лауреатами медали стали 9 человек и 1 общественная организация:

— настоятельница Марфо-Мариинской Обители милосердия Игумения Елисавета 
(город Москва), оказывающая, в своем ежедневном служении сестры Обители, помощь тем, 
кто попал в трудные обстоятельства и нуждается в поддержке: детям, страдающим ДЦП, 
неизлечимо больным детям и их родителям (работает выездная паллиативная служба);

— Любовь Кац (Владимирская область) — известный защитник прав детей-инвалидов;
— Наталья Попова — руководитель краснодарской некоммерческой организации 

«Центр развития благотворительных программ «Край милосердия», среди подопечных кото-
рой более 500 семей, воспитывающих детей с ограниченными возможностями здоровья;

— Дмитрий Фролов — директор Ямальского благотворительного фонда поддержки 
детей «Ямине», основными целями которого является содействие организации лечебно-
диагностической помощи тяжелобольным детям, детям-инвалидам и членам их семей;

— общественная организация «Дети Павловска», основанная в 2014 году, организую-
щая адресную поддержку и сопровождение для 15 взрослых выпускников детского дома;

— Дмитрий Балыкин из города Нижнего Новгорода, который своим примером доказал, 
что ограниченные возможности не должны мешать человеку жить полноценной жизнью, 
имея первую группу инвалидности по зрению, он окончил вуз с красным дипломом и стал 
высококвалифицированным юристом;

— Ксения Симонова-Паскарь — заслуженный художник Республики Крым, которая на 
протяжении четырех лет создает небольшие песочные фильмы и ролики о тех больных детях, 
которые нуждаются в дорогостоящем лечении и реабилитации;

— водитель автобуса Сергей Блохин (посмертно), который ценой своей жизни героиче-
ски спас жизни 44 детей и 5 взрослых на трассе под городом Ростовом, подставив под удар 
20-тонного грузовика водительскую кабину;

— Ольга Фомина, которая проделала огромную работу по социальной адаптации лиц 
без определенного места жительства в организации «Дом трудолюбия Ной»;

— Раиса Лукутцова — председатель Общероссийской общественной организации 
«Российский Красный Крест», член Совета при Президенте Российской Федерации по разви-
тию гражданского общества и правам человека, посвятившая всю свою жизнь охране здоро-
вья граждан, многие годы успешно и эффективно осуществляет руководство старейшей и 
авторитетнейшей общественной организацией страны.

Подводя итоги, необходимо отметить, что гражданское общество является партнером 
власти в решении сложных задач, стоящих перед государством. Лишь совместная работа 
государственных органов и НКО позволяет выстраивать эффективную систему оказания 
правовой поддержки населению, защиты прав отдельных граждан и неопределенного круга 
лиц. Необходимо активно развивать взаимодействие между общественными организациями 

и Уполномоченным, продолжать обмениваться лучшим опытом правозащиты и реализовы-
вать его в конкретных проектах и мероприятиях.

Глава 9.
Рабочий аппарат Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации

Рабочий аппарат Уполномоченного — это не просто структура, созданная для регистра-
ции обращений граждан и разъяснения положений действующего законодательства. Это 
главный инструмент решения сложнейших многоплановых задач, которые стоят перед Упол-
номоченным и гражданским обществом, в первую очередь связанных с оказанием эффек-
тивной помощи тем, чьи права и свободы были нарушены неправомерными действиями (без-
действием) органов власти и местного самоуправления.

Аппарат Уполномоченного — это высокопрофессиональный коллектив единомышленни-
ков: юристов, специализирующихся в различных областях права, специалистов в области 
обработки и систематизации информации, а также административных работников высокого 
уровня. Без преувеличения можно сказать, что именно от Аппарата зависит эффективность 
работы Уполномоченного как одного из гарантов свободного развития гражданского общест-
ва в нашей стране.

Именно поэтому в целях более эффективного выполнения функций, возложенных Феде-
ральным конституционным законом от 26 февраля 1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федерации» на Аппарат, в 2017 году осуществлен ряд мер, 
направленных на оптимизацию его структуры и уточнение полномочий.

Указом Президента Российской Федерации от 23 августа 2017 г. № 397 «О внесении 
изменений в Реестр должностей федеральной государственной гражданской службы, утвер-
жденный Указом Президента Российской Федерации от 31 декабря 2005 г. № 1574, и в Указ 
Президента Российской Федерации от 25 июля 2006 г. № 763 «О денежном содержании 
федеральных государственных гражданских служащих» учреждены должности руководите-
ля рабочего аппарата Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации, его 
первого заместителя и заместителей. В интересах профессионального роста гражданских 
служащих Реестром должностей федеральной государственной гражданской службы в 
Аппарате предусмотрены должности главных советников.

В мае 2017 года в целях организационно-технического, документационного, информаци-
онного, юридического и протокольного обеспечения деятельности Уполномоченного в струк-
туре Аппарата образован Секретариат Уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации.

С учетом накопленного опыта и новых требований современного российского общества к 
защите прав и свобод человека и гражданина распоряжением Уполномоченного в октябре 
2017 года было утверждено новое Положение о рабочем аппарате Уполномоченного по пра-
вам человека в Российской Федерации, которое определило принципы, функциональные и 
организационные основы его деятельности, структуру и полномочия руководителя Аппарата.

В числе основополагающих принципов деятельности Аппарата определены законность, 
справедливость, уважение прав и свобод человека и гражданина, беспристрастность при 
рассмотрении жалоб, открытость и гласность, взаимодействие с государственными органа-
ми, органами местного самоуправления, институтами гражданского общества, международ-
ными организациями, занимающимися вопросами соблюдения и защиты прав и свобод чело-
века и гражданина.

Основными функциями Аппарата в соответствии с Положением являются:
— изучение и рассмотрение обращений граждан и организаций, поступающих к Уполно-

моченному, и подготовка по ним проектов его решений;
— сбор и анализ информации о случаях грубого или массового нарушения конституцион-

ных прав и свобод человека и гражданина в Российской Федерации для подготовки предло-
жений Уполномоченному по мерам реагирования;

— взаимодействие с Советом при Президенте Российской Федерации по развитию гра-
жданского общества и правам человека, с Общественной палатой Российской Федерации, 
правозащитными организациями, государственными органами и общественными объедине-
ниями в целях обеспечения защиты прав и свобод человека и гражданина, содействия реали-
зации государственной политики в области обеспечения прав человека;

— проведение мониторинга законодательства о правах человека и гражданина, подго-
товка предложений по его совершенствованию в адрес субъектов права законодательной 
инициативы;

— участие в правовом просвещении граждан по вопросам прав и свобод человека, форм 
и методов их защиты; взаимодействие по этим вопросам со средствами массовой информа-
ции, образовательными организациями, государственными и общественными организация-
ми, распространяющими знания о правах и свободах человека и гражданина;

— обеспечение международного сотрудничества Уполномоченного в области прав чело-
века;

— взаимодействие с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской 
Федерации, оказание им организационной, правовой, информационной, методической и 
иной помощи; обеспечение деятельности Совета уполномоченных, а также участия Уполно-
моченного в деятельности Координационного совета уполномоченных;

— взаимодействие с научным и экспертным сообществом по вопросам защиты прав и 
свобод человека и гражданина, осуществление организационно-технического и справочно-
правового обеспечения деятельности созданного при Уполномоченном Экспертного совета и 
другие.

Руководство деятельностью Аппарата осуществляет Уполномоченный. Координацию 
работы и контроль за деятельностью его структурных подразделений обеспечивает непо-
средственно руководитель Аппарата, который несет персональную ответственность за 
выполнение задач и осуществление функций, возложенных на Аппарат, за качественное 
обеспечение деятельности Уполномоченного.

Установлено, что Аппарат комплектуется лицами, имеющими высшее образование, 
кроме замещения должностей категории «обеспечивающие специалисты» старшей и млад-
шей групп должностей, а управления и отделы, рассматривающие жалобы граждан на нару-
шение их прав и свобод, — лицами, имеющими высшее юридическое образование и, как 
правило, обладающими опытом правозащитной деятельности.

В настоящее время в рабочем аппарате 99% федеральных государственных граждан-
ских служащих имеют высшее образование. Из них 2 являются докторами наук, 13 — канди-
датами наук. 63 служащих (33%) имеют стаж государственной службы 20 лет и более, 29 слу-
жащих (15%) — от 15 до 20 лет, 30 служащих (16%) — от 10 до 15 лет, 35 служащих (18%) — от 
5 до 10 лет.

Структурными подразделениями Аппарата являются Секретариат Уполномоченного и 
управления, в составе которых действуют отделы.

Сотрудники Аппарата осуществляют документационное, юридическое, организацион-
ное, научно-аналитическое, информационно-справочное и иное обеспечение деятельности 
Уполномоченного.

В 2017 году почта Аппарата Уполномоченного составила 75 172 единицы входящей кор-
респонденции. Помимо обработки документов, сотрудниками ежедневно осуществлялся 
прием граждан (принято 4178 человек), в справочно-консультационном режиме они отвечали 
на телефонные звонки (более 10 000 телефонных звонков продолжительностью более 650 
часов), выступали в судебных процессах в защиту прав граждан от имени Уполномоченного, 
в рамках просветительской работы выступали с лекциями в студенческих и школьных аудито-
риях, работали со СМИ, готовили информацию для сайта Уполномоченного, взаимодейство-
вали с органами власти и институтами гражданского общества, уполномоченными по правам 
человека в субъектах Российской Федерации, с зарубежными коллегами-омбудсменами и 
международными организациями, готовили заключения на законодательные и иные норма-
тивные правовые акты, разрабатывали законодательные инициативы, готовили материалы 
для выступлений Уполномоченного на круглых столах, заседаниях в органах власти и встре-
чах с гражданами и общественными организациями, для участия в других мероприятиях 
публичного характера, организовывали работу Экспертного совета при Уполномоченном, 
Совета уполномоченных по правам человека и координационных советов и т. п.

Сотрудники Аппарата в целях приема граждан, проведения проверок по жалобам, уча-
стия в судебных заседаниях, оказания помощи региональным уполномоченным по правам 
человека, а также участия в семинарах, форумах и иных мероприятиях осуществили 70 вые-
здов в 31 регион России (Воронежскую, Белгородскую, Костромскую, Нижегородскую, Ива-
новскую, Калининградскую, Архангельскую, Ростовскую области, город Санкт-Петербург, 
город Севастополь, Краснодарский, Ставропольский, Хабаровский края, республики Баш-
кортостан, Татарстан, Бурятию, Хакасию, Крым и др.), а также 19 раз выезжали в зарубежные 
командировки в рамках укрепления международного сотрудничества.

По поручениям Президента Российской Федерации от 4 мая 2017 г. и Председателя Пра-
вительства Российской Федерации от 24 июня 2017 г. подготовлены предложения по увели-
чению бюджетных ассигнований на содержание Аппарата, которые были согласованы с 
Министерством финансов Российской Федерации. В соответствии с Федеральным законом 
от 5 декабря 2017 г. № 362-ФЗ «О федеральном бюджете на 2018 и плановый период 2019 и 
2020 годов» данные предложения приняты. Это позволит увеличить численность Аппарата, 
оптимизировать нагрузку на сотрудников, более оперативно рассматривать обращения гра-
ждан и организаций.

В целях повышения эффективности защиты прав и свобод человека и гражданина пред-
ставляется актуальной задача законодательного определения полномочий Аппарата. Феде-
ральным конституционным законом от 26 февраля 1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по 
правам человека Российской Федерации» служащим Аппарата предоставлено право участ-
вовать в осуществлении лишь отдельных полномочий Уполномоченного: представлять инте-
ресы Уполномоченного в судопроизводстве в установленных формах (подпункт 1 пункт 1 
статья 29) и в работе парламентской комиссии и парламентских слушаниях (подпункт 2 пункт 
1, пункт 2 статья 32). Однако такого представительства на сегодня оказывается явно недоста-
точно как вследствие отдаленности официального места нахождения Уполномоченного от 
территории реально происходящих событий, требующих его участия, так и в силу значитель-
но расширившейся компетенции Уполномоченного.

Важно наделить Аппарат Уполномоченного дополнительными полномочиями при рас-
смотрении жалоб граждан, в том числе по поручению Уполномоченного проводить проверки 
и посещать места принудительного содержания.

Деятельность государственных гражданских служащих Аппарата Уполномо ченного 
высоко оценена ру ководством страны. За заслуги в защите прав и интересов граждан, много-
летнюю добросовестную работу Почетными грамотами и благодарностями Президента Рос-
сийской Федерации в 2017 году награждены 16 сотрудников Аппарата, 1 сотрудник награ-
жден государственной наградой Российской Федерации.

Рекомендации и предложения
Исходя из изложенных в Докладе проблем, Уполномоченный предлагает государствен-

ным органам рассмотреть возможность осуществления ряда мер в целях повышения эффек-
тивности защиты прав и свобод человека и гражданина.
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ И СОВЕТУ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ: 

— образовать рабочую группу с участием Уполномоченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации для разработки комплексных изменений в Федеральный конституцион-
ный закон от 26 февраля 1997 г. № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам человека в Рос-
сийской Федерации» и корреспондирующие с ним законодательные акты, направленных на 
совершенствование правового статуса и расширение компетенции Уполномоченного по пра-
вам человека в Российской Федерации, включая предоставление Уполномоченному права 
поручать сотрудникам его рабочего аппарата осуществлять проверки по жалобе и связанные 
с ними мероприятия (параграф 1.3 «Основные результаты рассмотрения обращений»).
СОВЕТУ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ: 

— разработать и внести в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации проект федерального закона «Об общих принципах организации и деятельности 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации» (параграф 8.2 
«Партнерство с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федера-
ции»);

— провести совместное заседание Совета при Председателе Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации и Совета уполномоченных по правам человека, 
посвященное 70-летию Всеобщей декларации прав человека;

— провести парламентские слушания с участием Уполномоченного по вопросам укре-
пления гарантий прав и свобод человека и гражданина в контексте 25-летия Конституции 
Российской Федерации.
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
ускорить рассмотрение следующих проектов федеральных законов:

— № 243975-7 «О внесении изменений в статью 302 Гражданского кодекса Российской 
Федерации (в части совершенствования защиты прав добросовестного приобретателя)» 
(параграф 3.2 «Право на жилище»);

— № 949326-6 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в части совершенствования общественного контроля за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содержания» (параграф 4.3 «Защита прав человека в 
учреждениях уголовно-исполнительной системы»);

— № 269379-7 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об общественном контр-
оле за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» (параграф 4.3 «Защита прав 
человека в учреждениях уголовно-исполнительной системы»);

— № 306915-7 «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях» (о сроках содержания в соответствующих специальных учрежде-
ниях иностранных граждан и лиц без гражданства, подлежащих принудительному выдворе-
нию за пределы Российской Федерации, и о порядке продления данных сроков, а также об 
особенностях исполнения и прекращения исполнения указанного административного нака-
зания) (параграф 5.7 «Защита прав иностранных граждан»);

— № 184643-7 «О предоставлении Российской Федерацией политического убежища» 
(параграф 5.8 «Защита прав лиц, запрашивающих убежища на территории Российской 
Федерации»);

— № 879343-6 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в целях повышения гарантий реализации прав и свобод недееспособных или не 
полностью дееспособных граждан» (параграф 6.1 «Совершенствование законодательст-
ва»);
рассмотреть возможность разработки следующих проектов 
федеральных законов, предусматривающих:

— внесение изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации в 
части:

— установления перечня критериев отказа следователями (дознавателями) в предо-
ставлении свидания обвиняемым по уголовным делам с родственниками и иными лицами;

— закрепления предельных сроков содержания под стражей подсудимых в стадии 
судебного разбирательства (параграф 4.1 «Защита прав человека в уголовном процессе»);

— установления требования об обязательном направлении следователем (дознавате-
лем) прокурору вместе с постановлением об отказе в возбуждении уголовного дела материа-
лов проверки (параграф 4.2 «Защита прав потерпевших от преступлений»);

— усиления гарантий прав потерпевшего на стадии возбуждения уголовного дела 
(параграф 4.1 «Защита прав человека в уголовном судопроизводстве»);

— дополнение ст. 357 Трудового кодекса Российской Федерации положением, устанав-
ливающим десятидневный срок обжалования работодателем в суд предписания государст-
венного инспектора труда также и в случае обращения работника по вопросу своего увольне-
ния в Федеральную инспекцию труда (параграф 3.1 «Трудовые права»); 
рассмотреть возможность: 

— внесения изменений в Регламент Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации в части, касающейся обязанности отражать предложения Уполномо-
ченного в заключениях профильных комитетов на законопроекты (параграф 6.1 «Совершен-
ствование законодательства»); 
провести с участием Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации парламентские слушания по вопросам совершенствования 
нормативно-правового регулирования и правоприменительной практики: 

— паллиативной помощи в Российской Федерации;
— исполнительного производства в Российской Федерации (параграф 5.4 «Защита прав 

пенсионеров и ветеранов»);
— реализации компетенции уполномоченных по правам человека в субъектах Россий-

ской Федерации.
ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
рассмотреть возможность разработки и внесения в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской Федерации следующих проектов федеральных 
законов, направленных на совершенствование действующих правовых актов 
и предусматривающих: 

— внесение изменений в статью 7 Федерального закона от 29 декабря 2006 г. № 256-ФЗ 

«О дополнительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей», которые 
позволят использовать средства материнского капитала на лечение детей (параграф 3.5 
«Защита прав семьи, материнства и детства»); 

— внесение изменений в ст. 65 Семейного кодекса Российской Федерации об установ-
лении запрета на разлучение малолетнего ребенка с матерью при отсутствии исключитель-
ных обстоятельств, предусмотренных законодательством (параграф 3.5 «Защита прав 
семьи, материнства и детства»);

— внесение дополнений в Федеральный закон от 28 декабря 2013 г. № 442-ФЗ «Об осно-
вах социального обслуживания граждан в Российской Федерации» и в другие нормативные 
правовые акты, касающиеся механизма деятельности частных компаний, оказывающих 
социальные услуги инвалидам и лицам пожилого возраста (по проживанию и уходу) в органи-
зованных ими домах постоянного пребывания, и ответственности поставщиков услуг (параг-
раф 5.3 «Защита прав лиц с ограниченными возможностями здоровья»);

— внесение изменений в законодательные акты в части распространения права на бес-
платный проезд железнодорожным, воздушным, водным и автомобильным транспортом к 
местам использования основного отпуска и обратно на военнослужащих и сотрудников пра-
воохранительных органов, проходящих службу в Калининградской области (параграф 5.5 
«Защита прав военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов»);

— внесение изменений в законодательные акты в части, касающейся продления срока 
временного пребывания иностранного гражданина, прибывшего в Российскую Федерацию в 
порядке, не требующем получения визы, или по обыкновенной частной визе и являющегося 
членом семьи гражданина Российской Федерации, имеющего место жительства в России, на 
период до одного года (параграф 5.7 «Защита прав иностранных граждан»); 

— внесении изменений в Кодекс административного судопроизводства Российской 
Федерации в части исключения требования к административному истцу и его представителю 
иметь высшее юридическое образование (параграф 6.1 «Совершенствование законодатель-
ства»);
рассмотреть возможность разработки проектов
комплексных федеральных законов: 

— «О противодействии насилию в семье» (параграф 5.1 «Защита прав женщин»);
— о либерализации законодательства в отношении женщин, находящихся в местах 

лишения свободы за совершение преступлений небольшой тяжести, в том числе о более 
широком применении оснований для освобождения от отбывания наказания, предусмотрен-
ных ст. 172 Уголовно-исполнительного кодекса Российской Федерации в отношении бере-
менных женщин и женщин, имеющих малолетних детей, в соответствии с Национальной 
стратегией действий в интересах женщин на 2017—2022 годы (параграф 5.1 «Защита прав 
женщин»); 
рассмотреть возможность разработки и внесения на рассмотрение 
Президента Российской Федерации: 

— проекта закона о ратификации Конвенции Совета Европы против манипулирования 
спортивными соревнованиями 2014 года с учетом проведения чемпионата мира по футболу 
FIFA в 2018 году в России (параграф 7.2 «Взаимодействие с международными организация-
ми»);

— проекта решения о присоединении Российской Федерации к Конвенции Совета Евро-
пы о предотвращении и борьбе с насилием в отношении женщин и домашним насилием 
(параграф 5.1 «Защита прав женщин»); 
рассмотреть вопросы о подготовке (завершения подготовки) 
следующих подзаконных нормативных актов:

— проекта Указа Президента Российской Федерации «О жилищном обеспечении 
отдельных категорий граждан Российской Федерации», предусматривающего решение 
вопроса об обеспечении жильем граждан Российской Федерации из числа бывших военно-
служащих вооруженных сил Украины, проживающих в Республике Крым и городе Севастопо-
ле (параграф 5.5 «Защита прав военнослужащих и сотрудников правоохранительных орга-
нов»);

— проекта постановления Правительства Российской Федерации об учете выслуги лет 
на военной и правоохранительной службах при исчислении общей продолжительности служ-
бы для реализации гражданами права на жилище и другие меры социальной поддержки 
(параграф 5.5 «Защита прав военнослужащих и сотрудников правоохранительных орга-
нов»); 

— проектов подзаконных актов о внесении изменений в перечень наркотических 
средств модифицируемых синтетических психоактивных веществ (параграф 6.1 «Совершен-
ствование законодательства»); 
рассмотреть вопрос о внесении изменений 
в следующие государственные программы:

— «Обеспечение безопасности потерпевших, свидетелей и иных участников уголовного 
судопроизводства на 2014—2018 годы», утвержденную постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13 июля 2013 г. № 586, в части продления срока ее реализации до 2020 
года (параграф 4.2 «Защита прав потерпевших от преступлений»);

— «Доступная среда» на 2011—2020 годы, утвержденную постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 1 декабря 2015 г. № 1297, в части обес печения финансирова-
ния мероприятий по адаптации помещений в исправительных учреждениях для инвалидов, 
отбывающих наказание осужденных инвалидов (параграф 5.3 «Защита прав лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья»);

— о государственных гарантиях бесплатного оказания гражданам медицинской помощи 
на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов, утвержденную постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 8 декабря 2017 г. № 1492 с целью расширения базового 
перечня услуг, включенных в ОМС и предоставляемых за счет субвенций субъектам Россий-
ской Федерации (параграф 5.4 «Защита прав пенсионеров и ветеранов»); 
рассмотреть вопрос о разработке следующих 
федеральных целевых программ: 

— о правовом просвещении и образовании в области прав и свобод человека, форм и 
методов их защиты (параграф 6.2 «Правовое просвещение»);

— о развитии сети домов-интернатов для пенсионеров (параграф 5.4 «Защита прав пен-
сионеров и ветеранов»); 
рассмотреть вопросы о возможности: 

— пересмотра перечня запрещенных для женщин профессий на предмет его актуально-
сти в современных условиях (параграф 5.1 «Защита прав женщин»); 

— дополнительного финансирования обеспечения жильем военнослужащих и сотруд-
ников правоохранительных органов (параграф 5.5 «Защита прав военнослужащих и сотруд-
ников правоохранительных органов»);

— увеличения объемов финансирования санаторно-курортного лечения инвалидов, в 
том числе в целях выплаты им денежной компенсации в тех случаях, когда предоставление 
путевок в санаторно-курортные организации не предоставляется возможным из-за отсутст-
вия мест (параграф 5.3 «Защита прав лиц с ограниченными возможностями здоровья»); 
принять меры по формированию

— независимой медико-социальной экспертизы (МСЭ) (параграф 5.3 «Защита прав лиц 
с ограниченными возможностями здоровья»);

— геронтологической службы и расширению практики оказания паллиативной помощи 
(параграф 5.4 «Защита прав пенсионеров и ветеранов»);
предложить рассмотреть на заседаниях Правительства Российской Федерации 
следующие вопросы: 

— о реализации Концепции развития уголовно-исполнительной системы Российской 
Федерации до 2020 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федера-
ции от 14 октября 2010 г. № 1772-р, с учетом изменений и дополнений, внесенных распоряже-
нием Правительства Российской Федерации от 23 сентября 2015 г. № 1877-р;

— о мерах по восстановлению нарушенных прав обманутых дольщиков и программе по 
завершению строительства проблемных объектов пострадавших дольщиков (параграф 3.2 
«Право на жилище»);

— о совершенствовании порядка финансирования лекарственного обеспечения лиц, 
страдающих орфанными заболеваниями (параграф 3.3 «Право на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь»).
МИНИСТЕРСТВУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— разработать комплекс мер, направленных на документирование лиц с неопределен-
ным правовым статусом, освобожденных из ЦВСИГ в связи с невозможностью обеспечения 
исполнительных производств по депортации и не имеющих возможности легализовать свое 
пребывание в Российской Федерации из-за непогашенной или неснятой судимости (параг-
раф 5.7 «Защита прав иностранных граждан»).
МИНИСТЕРСТВУ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— проработать вопрос о возможности подписания Российской Федерацией Факульта-
тивного протокола к Конвенции ООН против пыток и иных жестоких, бесчеловечных или уни-
жающих достоинство видов обращения и наказания с целью создания на территории Россий-
ской Федерации Национального превентивного механизма против пыток (параграф 7.2 «Вза-
имодействие с международными организациями»).
МИНИСТЕРСТВУ ЮСТИЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— рассмотреть возможность проведения с участием Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации мониторинга и круглого стола о возможном введении на терри-
тории Российской Федерации и последствиях «адвокатской монополии» на представительст-
во в суде;

— рассмотреть вопрос о создании с участием Уполномоченного межведомственной 
рабочей группы по разработке проекта федерального закона «О внесении изменений в 
Федеральный закон от 15 июля 1995 г. № 103-ФЗ «О содержании под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в совершении преступлений» в части установления порядка наложения и 
снятия взысканий (параграф 4.3 «Защита прав человека в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы»); 

— разработать комплекс мер, направленных на обеспечение прав и законных интересов 
осужденных и лиц, содержащихся под стражей, являющихся инвалидами, требующими 
постоянного постороннего ухода, в том числе при их конвоировании (параграф 5.3 «Защита 
прав лиц с ограниченными возможностями здоровья»).
МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
рассмотреть вопрос о возможности: 

— дополнения базового перечня услуг, включенных в ОМС целевых субвенций субъекта 
и региональных программ развития здравоохранения, мероприятиями по обеспечению диаг-
ностики и специальной медпомощи пожилым пациентам (параграф 5.4 «Защита прав пенси-
онеров и ветеранов»);

— внесения изменений в приказ Министерства здравоохранения Российской Федера-
ции от 26 октября 2017 г. № 869н «Об утверждении порядка проведения диспансеризации 
определенных групп взрослого населения» с целью сокращения периода прохождения 
диспансеризации до раза в год для пенсионеров с учетом возрастных изменений организма 
(параграф 5.4 «Защита прав пенсионеров и ветеранов»);

— выработки комплекса мер по совершенствованию паллиативной помощи в Россий-
ской Федерации, предусматривающих в том числе доступность обеспечения неизлечимо 
больных пациентов современными обезболивающими препаратами, оказание им помощи на 
дому, стандарты качества в сфере паллиативной помощи (параграф 5.4 «Защита прав пенси-
онеров и ветеранов»).
МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
СОВМЕСТНО С МИНИСТЕРСТВОМ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
МИНИСТЕРСТВОМ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ (РОССТАТ):

— рассмотреть возможность осуществить комплекс мер по созданию и внедрению 
эффективных методик учета наркозависимых лиц, использование которого позволит пред-
ставить реальную картину наркопотребления в Российской Федерации, в том числе и среди 
несовершеннолетних, и принятия адекватных мер по их лечению и социализации (параграф 
5.2 «Защита прав несовершеннолетних»).
МИНИСТЕРСТВУ ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— рассмотреть вопрос возможности осуществления индексации пенсии и установления 
социальной доплаты к ней гражданам, осуществляющим опекунские обязанности в отноше-
нии несовершеннолетних лиц на возмездной основе (параграф 5.4 «Защита прав пенсионе-
ров и ветеранов»).
МИНИСТЕРСТВУ ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  
СОВМЕСТНО С МИНИСТЕРСТВОМ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— проработать совместно с заинтересованными органами исполнительной власти 
вопросы совершенствования системы закупок необходимых лекарственных препаратов для 
обеспечения права граждан на охрану здоровья (параграф 3.3 «Право на охрану здоровья и 
медицинскую помощь»).
МИНИСТЕРСТВУ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
рассмотреть возможность внесения изменений: 

— в образовательные программы в части их дополнения специальным модулем об осно-
вах интернет-безопасности, вооружающим знаниями и умениями распознавать риски в сети 
Интернет с учетом новых вызовов и угроз (параграф 5.2 «Защита прав несовершеннолет-
них»); 

— в проект примерного порядка взаимодействия органов и учреждений системы профи-
лактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних по вопросам оказания 
помощи в трудовом и бытовом устройстве, а также иных видов помощи несовершеннолет-
ним, освобожденным из учреждений уголовно-исполнительной системы либо вернувшимся 
из специальных учебно-воспитательных заведений закрытого типа в части обеспечения 
несовершеннолетних, освободившихся из мест принудительного содержания, необходимы-
ми документами (паспорт, СНИЛС и другие) в случае, если они не были оформлены в местах 
принудительного содержания; временным жильем; денежными средствами либо бесплатной 
одеждой и питанием до трудоустройства или получения пособия по безработице (параграф 
5.2 «Защита прав несовершеннолетних»).
ВЕРХОВНОМУ СУДУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
рассмотреть вопрос о возможности обобщения судебной 
практики и подготовки Обзора: 

— по вопросам компенсации за неиспользованный оплачиваемый отпуск (параграф 3.1 
«Трудовые права»);

— по вопросам возмещения вреда реабилитированным гражданам (параграф 4.1 
«Защита прав человека в уголовном процессе»). 
ОРГАНАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— осуществить комплекс мер, обеспечивающих независимость и эффективность дея-
тельности института уполномоченного по правам человека в субъекте Российской Федера-
ции, в том числе обеспечить создание самостоятельных рабочих аппаратов уполномоченных 
по правам человека в республиках Бурятия, Карелия, Коми, Тыва, Камчатском крае, Волгог-
радской, Вологодской, Ивановской, Курганской, Магаданской, Псковской, Рязанской, Тюмен-
ской, Ульяновской и Челябинской областях, Ненецком, Ханты-Мансийском, Чукотском и Яма-
ло-Ненецком автономном округах, в Еврейской автономной области (параграф 8.2 «Партнер-
ство с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации»); 

— разработать законодательные акты, направленные на регулирование вопросов, свя-
занных с созданием приемных семей для людей пожилого возраста, в том числе рассмотреть 
вопрос о придании членам приемных семей статуса социального работника (параграф 5.4 
«Защита прав пенсионеров и ветеранов»);

— принять меры к обеспечению повсеместной доступности детского дошкольного обра-
зования для детей от 3 до 7 лет, а также создать условия для максимального обеспечения 
местами в детских дошкольных учреждениях детей в возрасте до 3 лет (ясельные группы) 
(параграф 3.4 «Право на образование»); 

— исключить практику необоснованной отмены льгот пенсионерам и ветеранам, сокра-
щение стандартного списка социальных льгот пенсионерам по старости, инвалидам по состо-
янию здоровья, ветеранам труда (параграф 5.4 «Защита прав пенсионеров и ветеранов»);

— расширить практику предоставления малообеспеченным пенсионерам предусмо-
тренных законодательством для пенсионеров субсидий и компенсаций на оплату жилья и 
коммунальных услуг, в том числе в случае возникновения задолженности по оплате ЖКХ 
(параграф 5.4 «Защита прав пенсионеров и ветеранов»). 

Уполномоченный выражает надежду, что данные рекомендации и предложения будут 
учтены органами государственной власти при осуществлении своей текущей и перспектив-
ной деятельности.

Текст Доклада с графическими материалами, 
эпиграфами и сведениями об источниках доступен 

на официальном сайте Уполномоченного: ombudsmanrf.org
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